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===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0261--------- 2001/1/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 2 0 0 1 年もよろしくお願いいたします
2 . あなたのお正月は…？
3 . ボラ・静からの「横手通信」
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 5 （昭和 4 0 ）文部省が「期待される人間像」を発表
★今日の名言
「賞賛による堕落から逃れる方法はただ一つ。仕事を続
けることである。人は、立ち止まって賞賛に耳を傾けが
ちであるが、唯一なすべきは賞賛から目をそらし、仕事
を続けること。それ以外の方法はない。」
　　　　　　　　　　　　　　　－アインシュタイン－
- ■ 1 . 2 0 0 1 年もよろしくお願いいたします■
明けましておめでとうございます！ 2 1 世紀もジャパンフレ
ネをよろしくお願いいたします。2 0 0 1 年、ジャパンフレネ
は次のことを目標に、さらに前進していきたいと思います。
●　子どもたちの学びの場の保障
●　不登校・登校拒否・引きこもりなどの話し合い・相談
●　学校と学校以外の学びの場を結ぶ様々な学習会
そのために次のような活動を具体的に行います。
●　埼北・熊谷と湘南・茅ヶ崎に新しい学びの場、ジャパ
　　フレネ熊谷・ジャパンフレネ茅ヶ崎を設置します。
熊谷は 4 月オープンを目指し、物件を探している段階です。
スタッフやボランティアも募集します。
●　2 0 0 2 年からの学校改革を想定し、本年 4 月に授業改革
　　運動「ＢＡＳＩＣ」を立ち上げます。
今、子ども達に必要な三つの力「要約コメント力・模倣力・
段取り力」を具体的にどう獲得させるか…、そのための具
体的授業を考え、学校と学校以外の学びの場をつないでい
きます。
●　定期的な話し合いの場や学習会を拡大します
現在、毎月一回「選択登校を考える会」が新宿・茅ヶ崎・
熊谷・沼田で行われています。また、授業づくりの学習会
も新宿と山梨で月一回行われています。不登校問題や授業
づくりの会を御希望の方、各地で集いを持ちたい方はジャ
パンフレネまでご連絡ください。木幡が馳せ参じます。
道は先に進まなければ開けません。波風が立たねば船は進
みません。ジャパンフレネは常に問題提起し（波風立てて）
具体的な問題を解決していきたいと思います。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
どうか、2 0 0 1 年からの 2 1 世紀もジャパンフレネを御支援く
ださい。なお、ジャパンフレネの支援グループ「選択登校
ネットワーク」（年会費 3 0 0 0 円　ＪＦ通信を定期的に郵送）
にご入会希望の方は、ＪＦまでご連絡ください。
■ 2 . あなたのお正月は…？■
もういくつ寝るとお正月…。3 5 4 日も寝ないと次のお正月
はやってこない。
ボラ平岡君、単身赴任先から帰ってくる父親と将来のこと
を話さねばと忘年会を欠席した。大学出たはいいけれど、
いつまでも無職は、やはり家に居づらいか…。話し合いの
お正月？
スタッフ木村君も青森の実家に帰った。いつまでもふらふ
らしないで家業を継げといわれているのだろうか？

そういうぼくは、函館に住む初恋の人に久々に会い、気分
は 3 0 年前の少年にタイムスリップ…。ううううーん…。そ
して、2 0 世紀から 2 1 世紀にかけての深夜は札幌の実家で母
の肩を揉みながら過ぎていきました。
元旦～ 3 日までは駅伝観戦。朝から飲みながらグダグダの日
々…。ラーメンのハシゴもあって、体重が 2 キロもアップ。
少年老い易く、学成り難し。五十にしても惑う日が続くＪＦ
木幡のお正月です。
■ 3 . ボラ・静からの「横手通信」■
帰省したボランティア静さんからのお便りです。
－－－－－－－－以下、転載。
デイリーフレネを読んで、クリスマス会のお掃除の件、
平岡君のお財布のこと、ピアスのことなど思うことが
色々ありました。
大ドロケイ、私も参加したかったなぁ！！
じんくんからは、秋田に帰ってきた直後だったと思いま
すが、私の携帯に電話があり、「遊びにいってもいいか
なぁ？フレネにかけてみるから番号教えて」とのことで、
また学校がうまくないのだろうかと心配をしていました。
ピアスのことはそんなに目くじらをたてることはないん
じゃないかなぁ、と私は思っています。おしゃれだから
ピアスをしてみたいという純粋な気持ちと、ピアスをよ
くないと思っている大人たちの気持ちを見抜き、だった
らやってやろうじゃないかという反抗期の気持ちがある
のではないでしょうか。
口では「ピアスでもなんでも好きなようにしたら」と言っ
ていても、本当はしてほしくないと思っている世間の大人
たちの気持ちを子供たちはよく知っています。
私もさきちゃんのことは言えません。高校のときにみなで
あけっこしてましたから（笑）。わざわざ家から氷を持っ
てきて、ピアッサーをつかって。ある友人は血管にあたっ
たらしく、血がだらだらでてきてみなでびっくりしました。
以前ナイアガラの滝を見に行って、一緒に船に乗ったイギ
リスの女の子が、色が微妙に違う色石のピアスを片耳に 3
つくらい並べてしていたのですが、それがとってもかわい
くて今でも覚えています。今までは、一応、職業上（大学
時代もデパート等でアルバイトをしていたのでピアスは片
耳ひとつまでという規定がありました）控えていたのです
が、今は自由の身なので、あと 3 つくらい空けようかしらと
思っているところです。
お金がなくなったことは、本当に残念ですね。平岡君の勘
違いならいいのですが（笑）。人数も増えてきたのでこれ
らの問題はいつか起こることなのだろうとは思っていまし
た。ようちゃんの指摘も一理ありますよね。お金を取るの
はもちろん悪いことだけれど、こういうことが起こるとみ
ながいやな思いをしてしまうので、悲しいけれどなるべく
自衛手段をとるということ。
話はそれますが、ようちゃん・やまちゃん・けんごくんは
本当に成長したなあという気がしていました。以前はこの
3 人は誰かの主張にいつも同調していたのに、最近はお互い
「それは違うんじゃないか」ということが出来るようにな
ってきましたよね。大人の真の意図を嗅ぎ取りするどく反
応するところなどは、私はどこでなくしてきて、いつのま
にか反対側にまわっているのかと反省されられるところが
ありました。
まっくんもたまにけんかなどがあるようですが、年齢の割
に大人で、誠実さがあり自分をしっかり持っている子だと
おもいます。まっつあんも普段はきかないだけの乱暴もの
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に見えますが、本当に素直で繊細な心をもった子なのだと
思わせるところがありました。
ああ、こんなことを書いているととても寂しい気持ちにな
ってしまいます・・・。フレネに帰りたい私です（笑）！
------
秋田はこの間まで積もっていた雪がここ何日かの暖かさで
消え、クリスマスは雪がないままになりそうです。空には
白鳥が行き交い、夕方には鳴き声も聞こえて来ます。
母と早速スポーツクラブへの入会手続きを済ませ、吹雪の
日もプール通いをしています（笑）。
来年の横手のかまくらは 2 / 1 5
少なくなり、どろ色のかまくらだったりするのですが（笑）。
スキーに関しては、増田町（横手市から車で 3 0 分）の祖母
宅からは、ジュネス栗駒という地元の人が通う中規模のス
キー場まで車で 3 0 分。祖母がまだしばらく退院できそうに
ないため、自炊になってしまいますが、泊まる分にはまっ
たく問題ありません（ふとんがちょっとかび臭くなっている
可能性はありますが・・）。
でも運転手がいないと困ってしまいますね。
私も免許がありませんし・・・、木村さんは雪道でも大丈夫
なのでしょうか。ただ、本数は少ないのですが祖母宅近辺よ
りバスも出ているとのことです。
また、父の関係で、平日であれば安比高原スキー場（岩手）
の 5 ～ 6 人泊まることができるコンドミニアムタイプの部屋が
￥4 0 0 0 / 1 部屋で利用できます。ゲレンデの前ですのでここな
ら移動の問題はありません。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
なるほど！ 2 月はみんなでスキーに行くという手もありま
すね！さっそく子ども達と相談してみましょう。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0262--------- 2001/1/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 嬉しい電話―ちかちゃん、反省？
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 今月のジャパンフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 7 5 （明治 8 ）北海道の屯田兵制度始まる
★今日の名言
「知性を神にしてはいけない。神は強い筋肉をもってい
るが、人格は持たない。」
　　　　　　　　　　　　　―アインシュタイン―
- ■ 1 . 嬉しい電話―ちかちゃん、反省？■
携帯電話のベルが鳴る。「さっきも鳴っていましたよ。」
と看護婦さん。人間ドックで胃カメラを飲み、そのときの
麻酔で熟睡していたのだ。
「もしもーし…」
「あ、ちかこでーす。」
「あ、ちかちゃん、どうしたの？」
「実はですね、クリスマス会の時掃除をしないで帰ったこと、
お正月中いろいろ考えたんですけど…。みんなに悪かったな
あと思って…。それで、スタッフの方が迷惑でなければ、1
週間、朝の掃除を一緒にさせて欲しいと思うんですけれど…。
どうでしょうか？」

「偉い!」
「直接話そうと思ったんですけど、今日、木幡さん来ていな
かったから…」
うーん、彼女なりにいろいろ考えたんだろうなあ。クリスマ
ス会終了後、別件で電話があり、
「私が悪いんですか！私が悪いんですか! 」と泣きじゃくって
いたけれど…。（その時のぼくの対応、「そうだよ。その通
りだよ。君が悪いんだよ。」と、突き放した）。
小さな失敗を重ねて、みんな成長していく。
※　この問題、ミーティングでさらに深まる。
【スタッフ木村談】
「相当緊張してきたみたいですよ。提案をしても木幡さんに
はねられて『もう来なくていい』って言われたらどうしよう
と、どきどきしていたみたい。」
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　間違えた
人間ドックからＪＦに戻ると、あれれれれ？ひろ君・ようち
ゃん・ちかちゃん、さらに遅れてまりえちゃんの 4 人。
1 1 日オープンを 1 日間違えたみたい。ひろ君は「コボ作」、
ちかちゃん・まりえちゃんの二人は年賀状の整理を手伝って
帰りました。ちゃん・ちゃん！
●　白熱ミーティング
クリスマス会の時の掃除サボり、やまちゃん・ようちゃんに
飛び火…。
「クリスマス会が終わって、その後ゲームが始まったので、
掃除はもうお終いかと思って…、ほかに予定もあったし…」
「予定ってなあに？」
「イエサブに寄るから」
※　イエサブ＝イエローサブマリン（カード屋）
いろいろ言い訳していたけれど、自分の都合でサボっちゃっ
たことについては言い訳無用。
「いくら言い訳したって無理だよ。サボっちゃったんだから」
と、やまちゃん、ようちゃんに耳打ち。
ようちゃんは、「でも、どうして外のことまでいわなきゃい
けないんですか？言う必要ないと思いますけど」
「それに対して、ちょっと」と、けんご君。
「自分の勝手で掃除をしなかったんだから、理由を聞くのは
当たり前じゃないの。前もってみんなに理由を言っているん
だったら、誰もそんなこと聞かないと思うよ。」
おおおー！素晴らしい！」
「私、惚れたよ。けんご君に」
スタッフミーティングでボラ・みず穂が感嘆していた。
それほど、的を得ていた発言だったね。
クリスマス会の後ゲームをはじめたのが悪い、自分のごみは
かたずけた、掃除をしようと言った e t c e t c …、これに対して
けんご君、またまたズバリ
「そんなこと言ったって、みんなに伝わってなければ言った
ことにならないんじゃない。言い訳だよ。全然伝わってない
よ。」
過去は問わない、これからどうするかを来週の月曜日までに
考えてくることになった。さて、お二人さん、どうするか？
　
実は、もう一つ、ボラ・平岡が重要な議題を出した。これは、
来週のお楽しみ！
■ 3 . 今月のジャパンフレネ■
2 0 0 1 年 1 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡
が関わる会のお知らせです。興味関心を持たれた会があ
りましたら、ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
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なお、このお知らせが重複されて届いた場合はなにとぞ
御容赦ください。
※　以下に関する問い合わせは、明記されているもの以
　　外はジャパンフレネにお願いします。
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりのプランを
作成しています。
日時：1 月 1 2 日（金）午後 7 時～ 9 時
会場：西八代郡下部町　久那土小学校
内容：授業レシピの検討
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
日時：1 月 13 日（土）午前 10 時 30 分～ 12 時 30 分
会場：茅ヶ崎海岸青少年会館
　　
内容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を
　　　作るための話し合いを行っています。今回よ
　　　り、具体的にスペース確保のための話し合い
　　　を行います。
●　「４コマ作文」研究会
従来の「コマ作」研に「算数」の学習会を合併させ、
小学校授業づくりの会を教育運動「ＢＡＳＩＣ」の中に
位置付けていきます。
それまでは、教育運動「ＢＡＳＩＣ」の学習会の中で
「コマ作」研の中身を検討していきます。
もうしばらくお待ち下さい。
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：1 月 2 0 日（土）午後１時～３時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：1 月 2 1 日（日）午後 1 時半～ 4 時
会場：渋川公民館
内容：これからのビジョンを考える
　　　不登校・引きこもりの問題にどう対応していくか？
　　　それぞれの現状を出し合いながら考えていきます。
　　　不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のある
　　　方、お集まりください。
参加費：50 0 円
定員：2 0 名
主　催：群馬「選択登校を考える会」
連絡先：090-1616-8277(小野)
●　新宿「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
日時：1 月 2 7 日（土）午後 1 時 3 0 分～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：三つの力（要約コメント力・模倣力・段取り力）を
　　　獲得するための授業レシピ、各教科の授業レシピの
　　　検討
参加費：1 0 0 0 円（会員無料）
●　第 7 回埼玉「選択登校を考える会」
日時：1 月 28（日）  午後 1 時半～４時半
会場： 緑化センタ― （熊谷市役所隣・中央公園内 1 階展示
室）
内容：脳がはずむ！こころが躍る
　　　―「こはぼん」こと M r . 木幡のこれが究極（ほん
　　　　　と）の授業だ！！！―
「学校の授業って、つまんないよね…。」こんな率直な子

ども達のつぶやきから今回は、フリースクール「ジャパン
フレネ」代表の木幡 寛さんに、実際に授業をしていただ
く事になりました。
今学校で受けている授業がつまらないひと、もっと違った
学びの仕方をしたいひと、なにがなんだかわからないひと、
み～んなおいでよ！
「どうして？」「なぜそうなるの？」そんな疑問から「こ
はぼん」の授業ははじまります。難しいことはな～んにも
ありません。でも、ひとつだけあるとしたら……。それは
あなたのノーミソをひっしに使ってほしいこと。「ええ～
～！？うっそォ～！」そんなことをあなたも感じることう
けあいの、これぞ授業！！
きっとあなたの脳みそもはずんで、もしかして飛び出して
しまうかもしれませんよ！
会費: 500 円
定員：2 0 人
主催：熊谷「選択登校を考える会」 （責任者　水野しづえ）

連絡先：Tel 0 4 8 - 5 5 0 - 2 1 1 0（昼間は留守電になってます。
　　　　連絡先を入れて下されば、こちらから連絡を差
　　　　し上げます）

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0263--------- 2001//
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 怒りのボラ・平岡―おおいに吠える！
2 . 周君からのお便り
3 . このちゃんママのエッセイ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 9 ( 昭和 1 4 )横綱双葉山七十連勝ならず、安芸ノ海に敗れる
★今日の名言
「お好きな道を選びなさい。曲がりくねった道は常に、
先へ行けば素晴らしいことが待ち受けていると思わせま
す。一方、まっすぐな道は、一目ですべてが見渡せるた
めに、興味が続きません」
　　　　　　　　　　　　　―マークトゥエイン―
★拙著「算数のできる子どもを育てる」が 1 2 月 2 5 日で第
三刷となりました。発売 2 ヶ月で三刷になりましたのも、
ひとえに皆様のおかげです。ＤＦ読者の皆様、ありがと
うございます。
書籍購入希望の方は、いつでもＪＦへご連絡ください。
- ■ 1 . 怒りのボラ・平岡―おおいに吠える！■
わいわいわいのがーやがや、なんだかんだのごっちゃご
ちゃ…、平岡君と男の子数人がもめている。
「それはないでしょう！今日のミーティングに出してみん
なに検討してもらいます」怒りの平岡だ。彼の良いところ
は、腰が引けずに子どもと対応できること、自分の主張を
粘り強く訴えること。しかし、若いがゆえに子ども達と感
情的にぶつかることも否めない。
では、さきちゃん書記のミーティングノートを見てみよう！
【ミーティングノートより】
まず、平岡君より「約束の確認をしてください」午前中は
学習優先。
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続いて「美沙ちゃんと折り紙をしようと思って準備し、ち
ょっとトイレに行った隙にソファーの席を取られてしまっ
た。どいてと言ってもどいてくれない。こういう時はどく
べきじゃないですか？みなさん、どう思いますか？」
1 ．どいてと言われたら、どくべきだ
2 ．話そうとして座った。いきなり「どけ！」と言われた
　ら、イヤだ！
なあるほど、そういうことか。
「折り紙の準備していることみんな知っていたでしょ？そ
れなのにひどすぎない」
「そりゃそうだよね」「どいてあげればいいんじゃない」
平岡支持の声が圧倒的。
「そんなこと全然知らなかったよ。いきなり『どけ！』っ
て言われたら、どく気にならないよ！」
やまちゃん、大反論。
「そんなことない。折り紙をいじっていた人もいたじゃな
いか！」
双方、エキサイト。
ここで、木幡介入。
「平岡君がもう少し優しく言ったらどいたってわけ？」
「そりゃそうだよ。いきなりだもん」
「なるほどね、それは平岡君も気をつけるべきだよね。
でも、そのあと折り紙のこととか説明しても、どうし
てどいてあげなかったの？」
「公共の場所だから、どく必要ないよ。公園のベンチで
そんなこと言ったって通用しないよ」
「じゃあ、これが平岡君じゃなく、他の人だったらみんな
どうしたかな？平岡君だからと、みんな甘えていたんじゃ
ないのかな？ぼくが言ったらどうしたかな？」
ここから、平岡、吠える。
「この際だから言っておくけど、みんなぼくに対する態度、
あまりにひどすぎます! 今日もなんの意味もないのにいきな
り後からけった人がいますよね！その人、立って下さい！
ちょっとしたふざけだったら我慢もするし、君達との友情
を深めるために多少のことは許していたけど、もううんざ
りです。[ ピソ] という言い方も止めてください。ぼくは
[ ピソ] ではありません。平岡です。こんな関係からは友情
なんか生まれっこない！ぼくはいやです。もう、フレネに
も来たくありません！」
しーん…。
「みんな、平岡君に甘えすぎていたんじゃないの？ぼくは
何度も言ってきたよね。耐えている平岡君に対し、かさに
かかって甘えていたんじゃないの？」
持たれかかってなあなあでいることの危うさに気付いただ
ろうか…。馴れ合いの関係からは、何も生産的なものは生
まれてこない。
平岡君の言葉をしっかりと受けとめて欲しい。甘えが無か
ったら、席を譲れたかもしれないよね。
この件の確認が終わった後、
「ピソ、ボールでぼこぼこぶったこと、ごめんなさい」と
ミッキー。みんな素直になれたかなあ…。
2 1 世紀最初のミーティング、ＪＦの弱点が明らかになっ
た。さあ、ここから出発しよう！
■ 2 . 周君からのお便り■
元旦のフジテレビ朝 7 時からの特番にＪＦ 1 7 歳周君のイ
ンタビューが放映されました。周君からのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは、周です。とはいっても夜ですが…。

実は、さっき宝塚から帰ってきたところです。
宝塚では約１０日間、勉強、トレーニングともに
頑張りました。見たいテレビもほとんど我慢して
( スポーツは別ですが( 笑) ) 机に向かっていると、
ストレスもたまりますが、走ることでイライラが
なくなる、という感じで充実した冬休みでした。
ただ、ガス抜きも必要だと思ったので、１日だけ
夜遊びもしましたが…。
とりあえず、今世紀も自分の体と対話しながらの
スタートとなりますが、よろしくお願いします。
最後に僕が走っているときの様子を１つ、短歌の
ようなものにしてみましたので、読んで下さい。
　心臓が　痛い痛いと　叫び出す
　でも止まらない　夢追う自分
あくまでも僕の自己満足で、短歌ではないので、
あまり真剣に評価しないようにして下さい。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
周君、メールありがとう！
出演の番組、北海道で見ました。ミッキーのおかあさんがビ
デ
オに撮ったそうです。2 1 世紀のスタートとして上々ですね。
ぼくの場合「心臓が痛い」ということは、心筋梗塞になりま
すが、
周君の場合は「いじめて鍛える」ということになりますね。
2 1 世紀は周君達若者の時代です。しかし、青春は年齢で語る
ものではないというぼくの信念のもと、ぼくも 2 1 世紀を疾走
して
行きたいと思います。いっしょに走ろうね！
■ 3 . このちゃんママのエッセイ■
このちゃんママ、山川あずささんのエッセイ。
毎日新聞のメルマガ「F e m a l e 」より転載。
　　　　　　　　　　　↓
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/
┏━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
■山川あずさの「美しく生きよう」　～もっと美しく輝くため
に～
┗━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
◎色が教える、あなたに潜在する可能性
　あなたに関係する色が、あなたの持っている才能や潜在す
る可能性につい
て示すものだとしたら……。
　毎日、カラーセラピーのセッションを通して多くの人々と
接している筆者
の体験によれば、これは真実です。皆さんがもし「色の言語」
を理解してい
たら、色の持つこれらの情報を容易に受け取ることができま
す。
　あなたがどのような才能を持ち、まだ開かれていない潜在
的な可能性を開
くために、今どんなことが必要とされているのか。人生の中
で知り得ない、
たくさんの自分に関する情報を、色が教えてくれているとし
たらどんなにか
素晴らしいことでしょう。
　もちろん「色の言語」を十分に理解するには、長い時間を
かけて色につい
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て学ぶことが必要になってきます。現時点において、あなた
が「色」からあ
なた自身の情報を正確に受け取るには、多くを学んだ「色」の
専門家の所へ
行ってアドバイスをしてもらう、というのがもっとも適切な
方法です。
　しかし、色に対してもっと高い関心を寄せることが、色の
持つ言語を理解
する第一歩につながっていくのです。
　「今、赤がこんなに気になるのはどんな意味があるのだろう
か？」「黒い
洋服ばかりを着たくなるのは何故なんだろう？」「青がどうし
ても好きにな
れないのはどうしてなんだろう? 」
　それは、決して“気のせい”ではありません。探っていけ
ば、きっと必然
的な心理的要因を見い出すことができ、その意味に気付くこ
とは、あなたの
人生をより実り多きものにする手助けとなるはずです。
　　　　　　　　◇　　　　　　　　◇　　　　　　　　◇
　具体的な例を挙げましょう。今年の春に大流行した「ピン
ク」、そして、
ピンクに秋の深みを加えた「ボルドーカラー」も大流行しま
した。これは、
まさしく色の持つパワーを私たちが無意識に活用している例
といえます。
　世の中のムードはまさしく世紀末というにふさわしい、ど
ちらかというと
ダークなムードが漂っています。政治家のスキャンダル、大
企業や警察・行
政などの大きな組織の中にはびこる構造的な問題の露呈、世
界各地で起こる
天災、少年たちによるむごたらしい事件の数々、どちらを向
いても不安に
なってしまうような状況を嫌でも感じてしまいます。
　そのようなネガティブなフィーリングを和らげ、温かみを
与える色はまさ
にピンクであり、ボルドーカラーなのです。ピンクは愛の色。
そしてボル
ドーは細かな心遣いやケアするといった慈愛を意味する色な
のです。
　私たちは、不安な状況下において、温かみや愛のエネル
ギーを与えてくれ
るパワーを持った色を必要としており、そのニーズに合致し
たからこそ、た
くさんの人に受け入れられ、大流行しているといえるのです。
　色は潜在意識に直接働きかけますから、このような現象が
起こってくるの
です。今年ピンクやボルドーの洋服を買った人は、その色の
もつ温かみや愛
のエネルギーに包まれて、気付かないうちにほっと安らぎを
得ていることで
しょう。
　新しい世紀、皆さんはどんな色に囲まれて過ごしたいと感
じていますか?
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============

----- VOL/0264--------- 2001/01/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネのミーティング
2 . 今年の運勢は？
3 . 本日のお勧め
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
お年玉年賀はがきの抽籤
★今日の名言
「教育とは、学校に邪魔されずに身につけなければなら
ないものである」
　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
- ■ 1 . ジャパンフレネのミーティング■
月曜日は定例のミーティング…、しかし、今日は子どもの
数が少ない。それでも、レッツ・ゴー！
●　議長はだれが？
「書記、やりたい人？
「はあーい！」と、ひいちゃん。
「議長、やりたい人？」
「ハイ！やります！」と、ひろ君。
「おっ、いいねえ！」
「やっぱりやめる」
「どうして？」
「恥ずかしいから」
「……」
●　どうする？「お散歩」の授業？
毎週金曜日の「お散歩」の授業…、最近は他人任せで覇気が
ない。しかも、提案すれば「やーだ！」「勝手に行けばー」
先週も七福神めぐりが却下された。うううう…泣ける。
「風車の会社の見学は? 」とボラ・平岡。
「なあに？それ？」
デイリーフレネの読者で風車を作る会社に勤務している
方がいる。会社見学がてら、不要になった封筒などをと
りきたら…というおさそいがあったのだ。
「行きたくない」と小学生のお子様達…。
「そもそも、お散歩の授業を続けるんですか？」とスタ
ッフ木村が挑発的な発言。
「他人任せなら、スタッフで勝手に考えて、行きたい人
とだけ行ったほうがずっと楽しい」
「どう思うの? 」
しーん…。
ジャパンフレネもオープン３年を迎える。そろそろ、学
びの意味について考えなければいけない時期にきた。目
の前にある楽しさだけを追求していけばいいわけじゃな
い。様々なチャレンジがあっていいはず。
「今日の討論はここまでにして、今週の金曜日、もう一
度じっくり話さない？時間を気にせずに」
平岡君の提案に乗った!
「お散歩のことだけじゃなく、お料理やいろいろな学びの
ことについてもじっくり話そう」
さて、金曜日はとても重要なミーティングになりそうだ。
今後のＪＦ、それぞれの子どもたちの可能性を左右するミ
ーティング。
報告は来週！
●　ごめんなさい
「あ、お散歩のことは金曜日でもいいけれど、クリスマス
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会のこと謝らせて下さい」と、ひいちゃん。
「自分の都合でお掃除サボってごめんなさい」
金曜日までにではどうすればいいのかを考えてもらうこと
になった。このことを引きずってＪＦにも来にくかったん
じゃないかなあ。小さな失敗をたくさんして大きくなれば
いいんだね。ＯＫ！
ちかちゃんも自主的罰掃除を本日より始めていました。
●　疲れる
ミーティングは結構疲れる。
「まっつぁん、寝ているよ」
ソファーの上で小 4 まっつぁん、うつぶせになって軽い寝息
をかいていました
■ 2 . 今年の運勢は？■
浅草寺でお御籤を引いた。「吉」！ぼくは、占いや手相見、
お御籤の類は一切信じない。しかし、いいことが出た場合だ
け、信じる。まあ、気分の問題ですね。
ぼくの今年の運勢はこうです。
●　盤中黒白子
対局中の囲碁の勝負のように、人生の吉や凶もまだ定ま
らないでしょう。
●　天龍降甘
神や仏より、甘露（恵み）の援助を下さるでしょう。
●　一著要先機
先手が肝要でしょう。善道であるならば、まっしぐらに
進みましょう。
その他、願望・病気・失せ物・待ち人・新築引越し・旅行
・結婚交際などすべてよし。しかし、2 年前のぼくの運勢は
高嶋易断では暗剣殺とかで最悪。動いちゃいけないときに
退職し、ＪＦをオープンさせたのです。しかし、なあああ
ーーーんにもおきなかった。
こういうものは、良ければ信じ、悪ければ信じないに限り
ます。さて、皆さんの運勢は？
■ 3 . 本日のお勧め■
●　革新的学習法「英語のできる子どもを育てる」
　　　　　　　　　　　　坪谷郁子（講談社現代新書）
画期的学習法「できる子どもを育てる」（工藤順一）
根本的学習法「できる子どもを育てる」（木幡　寛）
に続くシリーズ。
講談社は今春、この 3 冊でブックフェアを行うそうです。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0265--------- 2001/01/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . スケジュール表やメールから見るジャパンフレネ
2 . そろそろやる気―このちゃんからのメール―
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 1 ( 5 6 ) 大関在位五十場所の新記録を持つ貴ノ花（後の
　　　　藤島親方）引退
★今日の名言
「若いうちはすべての規則に従ったほうがいい。そうす
れば年をとってから規則を破る力が手に入る」
　　　　　　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
★　「ポテト」（ヤングマガジン）にジャパンフレネが

　　紹介されています。本屋で立ち読みしてみてください。
★　お年玉年賀はがきで「切手」を 1 4 組ゲット！
山梨「ＢＡＳＩＣ」のみかちゃん・「たまりば」西野さん
・ＮＨＫディレクター大谷さん・信州大教授の越智さん
・ＮＨＫ放送大学の内山さん・教え子ママの泉山さん
・青学先輩岩政さん・教え子照子ちゃん…その他の皆さ
ん、あり・あり・ありがとう！
ぼくが出した年賀状、どなたか当選しましたか？
- ■ 1 . スケジュール表やメールから見るジャパンフレネ■
●　自主的ペナルティー（ちかちゃん）
クリスマス会終了後の掃除をサボったちかちゃん、月曜か
ら 1 週間の朝掃除を宣言！
【1 / 1 5 のスケジュール表】
ほとんどスタッフの皆さんがやってくれて、少し助かった。
今日はトイレ掃除とドアと窓のサッシ、その他を掃除した。
明日から金曜までが大変だなと思った。
【1 / 1 6 のスケジュール表】
平岡さんに電話したら「カゼ」…キムにい（スタッフ木村）
が来るまで待ちぼうけかと思い、頭の中が真っ白…。でも、
すぐに来てくれよかった…。トイレ掃除と机をふいた。
【1 / 1 7 のスケジュール表】
もうなれてきた。最近はキレイになっていくのを見ると
嬉しくなる。あと 2 回がんばります。
－－－－－－－－－
ずっとやってくれると、もっと嬉しい！ＪＦは子ども達
と掃除の契約を交わしていません。掃除はスタッフの仕
事です。木幡の分担はトイレです。
●　えっ! ? 製糖会社に電話を？（ふくちゃん）
【1 / 1 6 のスケジュール表】
ザラメでベッコウあめはできるのか、砂糖会社にさきち
ゃんがテルしてみたら親切に答えてくれたのには、驚い
た。ベッコウあめはちゃんとできるだろうか…？
今日も楽しかった。
－－－－－－－－－
スタッフ木村君が子ども達と一緒にザラメを使ってベッ
コウあめ作り。白砂糖を使うところをザラメでやってみ
たら、なかなか固まらない。そこでさきちゃんが製糖会
社に電話して聞いてみたとか。
「すっごーく丁寧親切だったよ。ザラメと白砂糖の違い
もわかったよ」
こんなふうにして獲得していく知識っていいよね！
●　凧・凧あがれ！（まっ君）
お正月は凧上げだ！しかし、最近の子どもは凧上げしなく
なったねえ…。先日、家の近くの高校グランドで沖縄で購
入した琉球凧を上げたら、上がるのなんのって！
5 0 年生きていてこんなに上がるのは初めて！あまりに上が
りすぎるので恐くなり、途中で止めてしまいました。
ところでＪＦでは凧作りにチャレンジ、見事な（？）凧が
できあがりました！
【1 / 1 2 のスケジュール表】
凧上げは「そよ風」程度しかなかったけど、結構上がった。
これで風が強ければ、さらに上がったと思う。
P S ：うちのあたりは、かなり風が強いんですよ。
●　いいですかあ？（ひいちゃん）
ちかちゃんと掃除をサボってしまったひいちゃん、スケジ
ュール表には「反省中」と大きな文字が…。
【1 / 1 7 のスケジュール表】
昼食：マックハンバーガー 2 個。うまいなり。
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かたづけ：ふくちゃん、にったんが手伝ってくれた。
図書館：女の子のための友情論を借りた
そうじ：キレイになった
本日の感想：毎日、帰る前にそうじをしたいんですけれど…
いいですかあ？
－－－－－－－－－
いいですよお！お願いします！
こういう声を待っていました。
●シンプルだけど伝わってきます（みきちゃん）
小学生みきちゃんのスケジュール表です。
【1 / 1 1 のスケジュール表】
おひる：お弁当おいしかった
お手伝い：花に水をあげた。
折り紙：今日も折りました
本日の感想：きょうはいい日だった。
－－－－－－－－－
こんなふうにみんなのスケジュール表を見ていると
ＪＦでの様子がよくわかります。
みなさん、ぜひ遊びに来てください。
■ 2 . そろそろやる気―このちゃんからのメール―■
このちゃんからメールが来る。前回は悩みの相談、
今回は学習のメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんお返事ありがとうちゃん！このピーです。
今日はひろみ来ましたか？
私はあしたフレネに行きますが、木幡さんに
お願いがあります。
私は、本気で勉強を始めたいと思っています。
そこで木幡さんに毎日何をすればいいのか、具体的に教
えてほしいのです。
明日からおばあちゃんちに行って毎日勉強するつもりです。
宿題みたいなもの、スケジュールをいっしょに考えてほし
いんですが・・・・・。
できれば、小学校のわからないところから中学生までの
国語と算数（数学）と英語がしたいのですが。
どのくらいの期間でできるのかなあ？
って、感じでよろしくおねげーしますだぁ。
このピーでした。
＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿
＿＿
ということで、このちゃんは、本気のやる気です。
よろしくお願いします。
普通高校受験ができるのが目標です。
やると決めたら最後までやり通すと思います。
前面的に応援したいと思います。
よろしくお願いします。
このちゃんママ。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
このピーさん、こんにちは！木幡です。
いいですねえ！その声を待っていました。具体的にプランを
練りましょう。無理はいけません。少なくとも、午前中は必
ず
学習しましょうね。持続が肝心です。
マンツーマンでやると学習は学校の 3 倍から 5 倍のスピードで
進んで行きます。なので小中学校の内容は、来年の今ごろ
には終了しています。すべて、このちゃん次第です。
このちゃんがやる気を見せれば、みんなにもい影響を与える
ことができますね。応援します。いっしょに学ぼうね！

■ 3 . お便りコーナー■
マーク・トゥエインの言葉に関してＮさんからのお便りです。
－－－－－－－－以下、転載。
M a r k  T w a i n は私が２番目に好きな作家です。彼の作品には
ミッシ
ッピー川が登場します。川が舞台になると、全ての人が善人
にな
り、全ての人が協力し会います。陸は→大人が自分勝手なこ
とを
する場所であり、子供たちが大人に挑戦します。
彼は徹底的に「大人の強制」を批判します。主人公のハック
は、
選択登校児でしょう。ハックの家庭はひどい（父は酒乱）の
です
が、友達と力を合わせて大人社会へ挑戦を続けます。
M a r k  T w a i n の自叙伝とも言えるんです→ハックルベェリィ
フィン
の冒険。彼は貧しい家庭の育ちだったのです。本は爆発的に
売れ
ましたが、世間からは「変わり者」と思われていました。変
わっ
ていたのは→世間だと思いますけど。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
お便り、ありがとうございました。
Ｎさんの一番好きな本はなんでしょう？
ぼくの少年時代の愛読書は、なんといっても「ロビンソン漂
流記」
です。一番好きな部分は、難破船の中から様々なものを持ち
だし、
これからどう生きていくかを思案するところです。あの物品
リスト
は何度見てもワクワクします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0266--------- 2001/01/18
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 電車の中で物食う人々、ＪＦの子は？
3 . 本日のお勧め
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 1 2 ( 明治 4 5 ) 英国の探検家スコット、南極点に到達
　　　　　　[ この帰途悪天候のため死亡→ 3 . 2 9 ]
★今日の名言
「小学生だった頃がその後の人生よりも幸せなわけでは
ないのに、われわれが懐かしく思い出すのはなぜだろう
か。それは、学校で受けた罰や、ビー玉をなくしたり凧
を壊されたりしたときの悲しみを忘れてしまっているか
らだ。あの神聖視されている時期の悲しみや不自由をす
べて忘れ、果物を盗んだことやチャンバラごっこや休日
の魚釣りしか覚えていないからだ」
　　　　　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　髪あるの？
「うー、忙しい忙しい！床屋へ行く暇もないよ！」
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「なにいってんの、木幡さん。切る髪なんかないじゃない」
がーん！キツイお言葉…。
「ちゃんと髪あるじゃないか。もう 1 9 日も床屋へ行ってな
いんだ」
「無駄無駄、お金の無駄だよ。自分でやれば」
そうかなあ…。木幡、2 週間には 1 回床屋へ行っています。
ちなみにお風呂は朝・晩の 2 回入ります。
●　1 日の始まりは「ハグ」
「みきちゃん、よく来たねえ！」
「木幡さーん」
小学生みきちゃんが来ると二人でハグします。
ところが先日、「もうー、恥ずかしいよ―」とみき
ちゃん。そろそろ、お年頃かな？
●　こんな時、どうする？
「たとえば牛丼の松屋へいって食券を買おうとしたら、
誰かがお釣りを取り忘れていたとする。販売機のラン
プがつきっぱなしなんだよね。そういうとき、どうす
る？」
「いただいちゃう！」と、けんご君。
「オレ、店の人に言う」これはまっつあん。
「松屋だったらいいますね」ボラ・平岡君。
「金額によるなあ」さきちゃん。
「実はそういう人がいたんだよねえ。お釣りを忘れる
人が…。このぼくがそう。牛丼と牛皿を買って、1 0 0 0
円札を入れて、お金を取り忘れたの。食べてる最中に
気付いたんだけれど…、もうぼくの後に何人も食券を
買ってるんだよねえ。くやしいー！」
「お釣り、いくらだったの？」
「310 円」
「なんだ、少ないじゃん」
「いや結構痛いよ。牛丼、もう 1 杯たべれるじゃん」
ひいちゃんがやさしいことを言ってくれた。
誰だ! お釣りを持っていったのは? ！
●　レッツゴー！図書館へ！
先日のスタッフミーティングでお散歩の授業について
考えた（詳細はミーティングに提案した後、ここに報
告します）。
お散歩は全員で行く必要はない。企画者が中心になって
遊び系・学習系などのバリエーションを持たせる。学習
系は必ずしも金曜日にはこだわらない。子どもが動けな
い時にはスタッフがどんどん提案していく。
とりあえず、風車を作っている会社に見学を依頼しよう
ということになった。そこで図書館へ！風車の本はなか
ったので、取り寄せてもらうことになった。デンマーク
の本を借りてきた。
「風車ってなんのためにあるの？」
「風力発電のほかには？」
「製粉とか灌漑にもつかうんじゃないの？」
「どうして電気が起きるの？」
いろんな疑問が湧いてくる。東急ハンズで風車の模
型を探してみようかなあ…。
■ 2 . 電車の中で物食う人々、ＪＦの子は？■
週間「アエラ」（朝日新聞社）の 1 / 2 2 号に「電車で
路上でもの食う人々」という記事があった。驚いた
のは「電車の中でたったまま餃子を食べている人が
いた」という記事。
餃子ねえ…？？？？昨年、山梨・身延線の車中、ぼ
くのまん前で制服姿の女子高校生が床にどっかとあ

ぐらずわり。あんぱんをぱくつきだしたのには驚いた。
ＪＦの子ども達に聞いてみました。
ガム・あめ…ほとんど全員　木幡も
チョコ…ほとんど全員
缶ジュース…半分ぐらい
プリン・ゼリー系…少数
パン・サンドイッチ…二人
マックなどファストフード…一人
お弁当…ゼロ
アイスクリーム…二人
お握り…二人
ボラふくちゃん、パン・お握りを食べたとか…。
「どうして？」
「いやあ、時間がなくて…」
「私ら、ゼリー食べたよ、ねえ！ちか」と、ひいちゃん。
「そう、そしてこぼしたの」
はあああーーーー。
「こないだ、電車の中でいかくん食べてビール飲んで
るのがいるの。いかくさいの。信じられーない！」
そう、そういう人達います。先日、高崎線の車内で一升
瓶を回して飲んでいる中年男女がいました。もちろん注
意しました。
「木幡さん、注意しないほうがいいよ。何されるかわか
らないから」
そういう時代なんですかねえ…。
■ 3 . 本日のお勧め■
●「学校が変わるの　ウソ　ホント」風媒社 1 9 9 5 円
　　　　　　―新学習指導要領って何だ? ―（岡崎　勝）
名古屋の教師、岡崎君の新著。学校五日制や総合学習、
学力低下の問題をわかりやすく説明。字が大きく読み
やすい。すぐ読めちゃう。
ぼくは立ち読みしましたが、仁義を切って購入しました。
　　　　
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0267--------- 2001/01/19
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 昨日買った本
3 . 好きな本
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 9 ( 昭和 4 4 ) 学園紛争の東大安田講堂占拠を機動隊が解除
★今日の名言
「4 8 歳になっていないのに悲観主義者だとしたら、もの
を知りすぎている。この年齢をすぎても楽観主義者だっ
たら、ものを知らなすぎる。」
　　　　　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ついに立ち入り禁止
子ども達とスタッフ木村がＪＦ前の太宗寺でスポーツチャ
ンバラをしていたら…、「これこれ、ちょっと来なさい」
と寺の人が呼びかける。
「ここでちゃんばらをしてはいけない」
「えーっ？！」とまどう子ども達…。
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「前にボール遊び以外はいいと言われたんですが」
「前の人はそう言ったかもしれんが…もごもご…。わしは
この寺の住職で…もごもご…」
高齢で何を言っているのかよくわからない。しかも、あい
まいな物言いで、さっぱり要領を得ない。
「要はここに入ってはいけないということですか？」
「そうです…もごもご…」
というわけで、今後、太宗寺で遊ぶことができなくなって
しまいました。寺は昔から子どもの遊び場と決まってたん
ですがねえ…。
●　お勉強体制のこのちゃん
このちゃんと学習予定を立てる。小 4 のころから学校に行
っていないから、当然 3 年間のブランクがある。
「掛算や割り算はわかってるの？」
「多分ね」
やってもらうと割り算がわかっていない。ＪＦではコメン
ト力・要約力（母国語能力）と段取り力（数学的思考力）
を基礎基本と考えているから、この二つはしっかりと身に
つけて欲しい。アルファベットやローマ字・英語も考えな
くてはならない。
マンツーマン学習の場合、学校の 3 ～ 5 倍のスピードで進む
ことができるので、7 月いっぱいで小学校の内容を学び、
それ以降は中 1 の内容を学ぶ計画を立てる。
あとは、このちゃんしだいだね。ちょっぴり不安そうだっ
たけれど、ぼくにまかせなさい！大丈夫!
●　将棋が強い！
新入会の達也君（小 5 ）、面談に来て即入会！
将棋道場に通っているとかで将棋 2 段の腕前とか…。一戦
お願いしたら…、こてんぱーにやられてしまいました。
つおおおおーーーい！
「序盤はいいんだけれど、いつも中盤がねえ」
「そうですねえ」と達也君に慰められた木幡です。
■ 2 . 昨日買った本■
本屋へ行くと目についた本を手当たりしだい買う悪い癖
がある。本は出会いで、そのとき買わなければ一生買わ
ないと思い、ついつい手が出ます。
昨日はこんな本を買いました。
●　雑誌数冊
「楽しい授業」「数学教室」これは定期購読。
その他、「世界（家族はどうなっているか? ）」
「現代のエスプリ（ひきこもり）」
「現代教育科学（基礎学力の保障）」
「食農教育（達人に学ぶほんものの体験）」
「教育と医学（家庭における暴力）」
●　「学校を欠席する子どもたち」
　　　　　　　　保坂亨（東大出版会　2 5 2 0 円）
●　「自由に入きることは幸福か」
　　　　　　　　池田清彦（文春ネスコ　1 6 8 0 円）
●　「ついていく父親」芹沢俊介（新潮社　1 5 7 5 円）
●　「ゆとり教育亡国論」
　　　　　　　　大森不二雄（ＰＨＰ　1 3 6 5 円）
●　「越境する知　4 　装置：壊し築く」
　　栗原彬・小森陽一・佐藤学・吉見俊哉編
　　　　　　　　　　　　　　（東大出版会　2 7 3 0 円）
●　「教育言説の歴史社会学」
　　　　　　　　　広田照幸（名大出版会　3 9 4 0 円）
こんなに読めませんよね…。広田氏の前著「陸軍将校の教
育社会史」は秀逸だったので、楽しみ！

■ 3 . 好きな本■
Ｎさんからの返信の一部を転載させて頂きます。
－－－－－－－－－以下、転載。
& g t ;  Ｎさんの一番好きな本はなんでしょう？
　それは、ハーマン・メルビルの「白鯨　Mo b y  D i c k  o r
the White Whale」です。マーク」・トウェインと発想
は同じですが、スケールの大きさが段違い→人間社会へ
の挑戦なんです。
　この点では、私→１つのクラス・学校：木幡さん→学
校教育への挑戦・・・みたいです。
　白鯨が出版されたのは 1 8 5 1 年ですが、全く売れません
でした。スケールが大きすぎて、当時は評価出来なかっ
たんでしょう。私に言わせれば、現在の評論家さん、大
学教員さんも→分かってないな～です。
　メルビルの死後３０年、Ｌ．ウィーバーと言う学者が
彼の評伝を出版。アッという間に、合衆国・英国・フラ
ンスを始めとして、世界中で認められたのです。
　半分くらいが「鯨学」で、鯨のことばっかりかいてあ
ります。物語はおもしろいですよ。白鯨に片足を奪われ
たエイハブ船長は、白鯨に闘いを挑みます。色々な人種
・宗教も出てくるので、「キリスト教世界」には受け入
れてもらえなかったんです。
　白鯨は→「同時に世界の７つの海に出る」出現します。
ＳＦではないので、ここから「白鯨＝自然」となります。
ですから、エイハブ船長の目的は、自然を破壊すること
なのです。自然を破壊すれば人間は生存できません。と
ころが、自然→「人間が当たり前だと思って暮らしてい
る社会」と考えると・・・エイハブ船長の目的がはっき
り分かります。
　これから、船（the   P e q u o d )の乗組員が→様々な人種
（人食人種もいます）・様々な考え・様々な宗教、とな
るのです。いつの間にか乗組員全員が、同じ目的に向か
うのです。
　私が最も考えされられたのは、
　(Chapter 114)  Where is the foundling's father
hidden?  Our souls are like those orphans whose
unweded mothers die in bearing them; the secret
of our paternity lies in their grave
must there to learn it.
　「父＝目的」・「孤児＝我々」・「母＝社会」と置き
換えると、見事な実践が現れます。
　目的が分からないない→我々が生まれたときに、社会
は死んでしまったからだ→死んだ原因を根底から調べろ。
　現在の社会は死んでいるから、「人間」を基本として
作り直そう・・・のアピールなんです。
※メルビルは「名門の生まれ」で、裕福な商人の子。幼
　いときに破産・・・教員も少しやり、２０歳で船乗り
　になり、政界中を旅しました。
※学生時代、私の「自然破壊論」は、みんなに受けまし
た。
& g t ;  ぼくの少年時代の愛読書は、なんといっても「ロビンソ
ン漂流記」
& g t ;  です。一番好きな部分は、難破船の中から様々なものを
持ちだし、
& g t ;  これからどう生きていくかを思案するところです。あの
物品リスト
& g t ;  は何度見てもワクワクします。
　私も大好きです。たまたまアメリカ英語を専攻したので
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英書を持っていません。「１５少年漂流記」も大好きな本
です。子供たちの協力・互いの長所を使う・心の摩擦もあ
り、作為的過ぎますが好きな作品です。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
★　デイリーフレネは月～金の平日刊です。次回は 2 2 日
（月）、特別ミーティングの様子をお伝えします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0268--------- 2001/01/22
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ミーティングにて…時間無制限 1 本勝負！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . ＪＦ保護者の眼・声
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 5 (明治 3 8 ) ロシアで血の日曜日[皇帝への請願デモに
　　軍隊が発砲、死者 2 0 0 0 人、ロシア革命の発端となる]
★今日の名言
「元気になる一番の方法は、他の誰かを元気付けてあげ
　ることだよ」
　　　　　　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
- ■ 1 . ミーティングにて…時間無制限 1 本勝負！■
いろんな話題が目白押しのＪＦ、時間を気にせずじっくり
話し合おうということで金曜日にスペシャルミーティング
と、あいなった。議長・ひいちやん、書記・ちかちゃん
●　お散歩（金）の授業
最近マンネリで覇気がない。他人に任せっぱなしでは、や
る意味がない。さて、どうする？
※　お散歩は全員参加する必要はない。
※　学習系のお散歩は、金曜日にこだわる必要はない。
　　調査や質問事項など各自調べて体験学習する。
※　実行委員を固定せず、やってみたい人が企画を提案する。
●　お料理（木）の授業
実行委員会をスタッフに任せられても困る。もっと積極
的に実行委員に立候補して欲しい。要請に応えて、ちか
ちゃん・このちゃん・ひいちゃん・けんご君が新実行委
員に！頼んだぜ!
●　10 0 0 円事件
ボラ平岡の財布から 1 0 0 0 円のみ紛失。確かに平岡君が財
布を出しっぱなしにしていたのはまずかった。しかし、
財布の中の免許証を見ていた人もいた。
1 0 0 0 円のみ無くなっているということで、落とした可能
性もあり。調べようがない。これ以上、問題にするのは
無理。
盗難については、もしあったとしたら、徹底的に憲法委
員会が調査することを確認。
●　そうじサボりの後始末
女子 2 名は、自らペナルティーを科したので問題なし。
男子については、憲法委員会と当事者が話し合いを行い、
後日ミーティングで対応を報告。
●　ミーティングの参加
「ミーティングって出ても出なくてもいいんですか? 」と
、まっ君。ＪＦでの最低限の契約は、スケジュール表を作
ることとミーティングに参加すること。
何でもありで、他者に迷惑をかける自由は自由ではない。

●　全体の生活
※　午前中は学習する人の妨げにならないようにしよう。
※　月・火・水・木はスタッフがローテーションを組んで
　　授業する。参加不参加は、各自決める。
※　もの作りの授業の曜日を固定化する
※　今までと違う自分を発見するために、何か一つを持
　　続させよう！
※　1 日の予定をしっかり立てよう！
※　人を傷つけることを言う人がいる。やめて欲しい。
ちなみに木幡は火曜日にスペシャル授業をします。
●　ひろ君の件
「ひろ君がいきなり、指圧や握手を求めてくる。何度も何
度もしつこくするから、いやだ。やめて欲しい」という声
が多数でてくる。
灰谷健次郎の「兎の眼」のなかから小谷先生とみなこちゃん
の 1 節を読み聞かせ、他者の迷惑引き受けることの大切さを
話したが、なかなか伝わらない。
「木幡さんの言っていることは理解できても、そういうふ
うに自分はできない」と、さきちゃん。
これは今後のＪＦの実践（保護者会での話し合いも含む）
の課題…。障害を持っている子どもの問題をどう捉えるのか
…。
●　ゲームについて
男子より「1 2 時～ 1 時だけでは決着が着かない。テレビゲ
ームのやっていい時間を延長して欲しい」という要求あり。
では、1 2 時～ 2 時まで音なしで 2 週間やってみる。そこで不
都合が出ないならＯＫでは？了解！
●　午前中のカードゲーム
午前中もやりたい。全員反対で、即、却下！
箇条書きにすると簡単だけれど、3 時間近く話し合ったん
です。今週のお散歩は、ひいちゃんの提案で平和島のアス
レチックへ! お料理は「お好み焼き・もんじゃ焼き」にな
りました。
ＪＦは発展途上…、いろんな問題がでてきます。波をちゃ
ぷちゃぷかきわけて、ＪＦはどこへ行くんでしょうね？
これからも御支援ください。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　泣ける…
古本屋で「ＹＡＷＡＲＡ」全 2 9 巻を 1 0 0 0 円でゲット！
昔読んだマンガだけれど、再び、はまっています。電
車の中で読んで、感動して涙…。思わず回りを見てし
まう木幡です。
このことを子ども達に話したら「は？マンガで泣くの? 」
泣かないかなあ…？
●　このちゃんネタ二つ
「きのうとその前、ひろみのところに泊まったの」
「着替えとかどうしたの？ 2 日分持って行ったの? 」
「ううん、パジャマ。」
「パジャマで過ごしていたの? パンツとかどうするの？」
「貸してもらうから大丈夫」
「……」
そんなこのちゃん、算数・数学の授業のために黒板に貼り
つけるタイルを作ってくれた。これが無ければ割り算のイ
メージがつくれない。
色工作用紙を指定の大きさに切り、1 ・5 ・1 0 ・1 0 0 のタイ
ルを大量に作ってくれた。
明日から、算数・数学だね！
●　虫が鳴く
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「木幡さーん、私、携帯電話忘れてませんか? 」
保護者会の後、さきちゃんママがおお慌てで戻ってきた。
ひいちゃんママが電話したら、確かに虫の鳴くような音が…。
「この中には絶対あるよね」
「自分のかばんの中じゃない？」
かばんの中を引っかきまわすがでてこない。
再び、虫が鳴く…。
「はいているズボンの中じゃないの？」
「いやー、そんなこと考えられない」とポケットをまさぐると
…。
「ああああーーーー！ありましたあーーー！」
ナンタルチア、サンタルチア。
■ 3 . ＪＦ保護者の眼・声■
みさちゃんママの 3 連発です。
●　車内で飲食
　旅行の楽しみの一つは
「駅弁買って車内で食べる。」＜美沙も大好き＞
小さい頃、行楽や遠足の楽しみの一つは
「お菓子をもっていき、バスの中や現地で食べる。」
でした。
今はどこでも飲食をする人たちがいる。小さいころから
親が子供を静かにさせるためや、食事がわりに、車内でも
病院の待合室でもどこでもお菓子などを食べさせている。
　上等のお客様がいらっしゃると、お鮨が食べられる。
そば好きの我が家では、なにかいいことがあると
てんぷらそばをたべさせてもらえた。普段はよくて
たぬきそばどまり。
＜気の日晴れの日＞のメリハリがあってそこには小さく
とも喜び・楽しみがあった。
　今そんな楽しみはうすらいできているようだ。
いいようなわるいような。恵まれすぎてちょっと不幸な。
そんな気がしました。
●　保護者会
　人は心に悩み・苦しみを持つ。
それを自分なりに消化したい。
でもその術がわからないと更に苦しむのでしょうか。
その苦しみをはきだすことも、消化するための大切な
プロセスでしょうか。はきだした苦しみの受け皿が
在ることはとても救いになると思いました。
　それは大人子供、男女、障害の在る無し関係なく
だれにでも言えることでしょうか。
　今、美沙は苦しんでいます。自分の病気・障害・
育ってきた過程、色々なことを全て含めて自分自身に
苦しんでいるようです。そして意志とは違う行動を
とってしまう自分にも苦しんでいるようです。
その苦しみをもっともっと出して楽になって欲しい。
苦しみをだす術を見つけて欲しい。そして、私は
その苦しみの受け皿になりたい。
　私や美沙の苦しみの受け皿をフレネ、その仲間にも
求めていかせてもらえたら・・・とおもっています。
　今後もよろしくお願いいたします。
●　みさに教えていること
　人はだれでも他の人にお世話になっていく。
とくに美沙は人のお世話になることが沢山ある。
人の助けが欲しい時に、それを人に伝えることが
できる術を身につけて欲しい。そして人の助けに
感謝の気持ちを忘れないで欲しい。そして、
美沙が人様のためにできることは、精一杯力を

つくしてほしい。　　よく美沙に言っていることです。
美沙はきっと心のどこかでわかってくれていると信じたい。
　昨年末、久しぶりに、ある先生に美沙の相談に
行きました。小さいころよく診て頂いていたのですが、
小学校３年生ごろから「調子がいい」ということで
ご無沙汰していた先生です。その先生から頂いた
手紙から…。
－－－－－－－－－
お便り拝見。子供を護るはずの学校なのに、その冷た
さ、無理解さ、不勉強に対し、お母様や美沙ちゃんの
気持ちを思うと、悔しく腹がたちます。
小学校との落差も大きすぎ美沙ちゃんにも重い荷物と
なってのしかかったのでしょう。でも気丈な美沙ちゃ
んなので、自分で気持ちを整理して乗り越えていこう
とされているのでしょう。自分自身にあきらめて心を
閉ざさないよう、少しでも一人で背負う部分が少なく
なるよう、お母様がリラックスして待っていることが
必要ではないかとマッサージなどお勧めしてみたので
す。それにより、美沙ちゃんが自信を回復してくれな
いかと思っています。
お会いした時、前より硬くなっている気がしました。
それは、お二人の不安が反響しあって、お互いに
どう関わっていいか分からない状況のためと思えました。
美沙ちゃんは思いやりが深いお子さんですから、お互い
に思いやり合ってしまい、逆に身動きがとれない状態に
なっているのではないでしょうか。
－－－－－－－－－
以下、ダウン症でボランティアやチャリティなどを
なさっているかたのことなど色々書いて下さいました。
　今週は月・火・木、フレネにいく予定です。宜しく
お願いします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0269--------- 2001/01/23
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 「木幡の授業と講演、2 発！」のお知らせ
3 . 美しく生きよう」　～もっと美しく輝くために～
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 6 ( 昭和 3 1 ) 石原慎太郎『太陽の季節』が芥川賞、「太
　　　　　　陽族」の流行語おこる
★今日の名言
「考えは、人に話してみて初めて、花が咲き実を結ぶものだ」
　　　　　　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　蛇を作る！作ったぞ！
毎月変わるＪＦ入り口のディスプレィー、今月は今年の干
支にちなみ、蛇を作ることになった。
印刷会社の前に捨ててあった紙筒を半分のこぎりで切って、
とぐろうんこ的蛇を作ると意気込んでいるのはひいちゃん・
ちかちゃん・木村君。黄緑の絵の具で着色し、素適な（？）
蛇ができました！
●　すでに、高脂血症…。
「ちかちゃん、あなた、2 日続けて同じ物食べてるんじゃ
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ないの？」
食べているのは「唐辛子麺―味噌チゲ」…。
「辛そう…。そういうものばかり食べていると、けつが痛く
なるよ」
「私、辛いものダメ」と朝ちゃん。
そういえば、ぼくも昨夜は辛いものを食べた。朝食抜き、
昼間は食事をする時間がなく、2 時ごろ立ち食い蕎麦屋で
「天玉そば」。夜は 8 時まで仕事をし、その後「ＹＡＷＡ
ＲＡ」にうるうる。
1 1 時半ごろ、家の近くのラーメン屋で煮たまご・チャーシ
ュー・キムチ・餃子を肴にビールを 2 本。しめに高菜ラー
メンを食す。
朝ちゃん。「うわー、だめな食事の典型！高脂血症にな
るよ」
うーん、すでになってるんだよねえ…。
●　マジギャザトラブル
帰り際、ミッキー・ヤマちゃんＶＳボラ平岡で何かトラブ
っている。原因は、カードゲーム「マジックザギャザリング」。
けんご君が所定の場所にカードをしまって置かないので、ご
み箱にすてて拾っちゃおうという魂胆に対し、平岡君が反論
している。
「お互いの関係の問題でしょう？一言言って片付けさせれば
いいんじゃない」
これに対し、「ミーティングで決まったじゃない。木幡さん
だって、前に捨てたじゃない！」
と決定事項を固定的に捉えている。これは困る。ぼくがカー
ドを捨てた時の状況と今の状況は違うし、カードを自分のも
のにするため捨てると言うのもおかしい。
このへんを説明してあげて、なんとかわかったみたいだけれ
ど、カードゲームはトラブルのもとです。お金をかけて強い
カードを手に入れなければ勝てない構造、つまり、カード会
社に躍らされているということ、わからないかなあ。
平岡君、「もう、ぼくのカード、あげるよ」とゲームから撤
退の姿勢を見せていました。どうなるのかなあ…、カード派
衰退も今日この頃です。
■ 2 . 「木幡の授業と講演、2 発！」のお知らせ■
★　こはぼんの「これが究極（ほんと）の授業だ！」
※　日時：1 月 2 8 日（日）午後 1 時 3 0 分～ 4 時 3 0 分
※　会場：熊谷市緑化センター（市役所隣、中央公園内）
※　会費：5 0 0 円
※　定員：2 0 人限定
※　問い合わせ先：0 4 8 － 5 5 0 － 2 1 1 0　水野（昼間は留守電）
※　主催：熊谷「選択登校」を考える会
★　「算数のできる子どもを育てる」
※　日時：2 月 3 日（土）午後 2 時～ 3 時 3 0 分
※　会場：茅ヶ崎市立室田小学校 3 Ｆ多目的ホール
※　会費：無料
※　問い合わせ先：茅ヶ崎 5 3 － 1 2 4 1 　室田小　川島　尾上
※　主催：茅ヶ崎教職員組合
埼玉・神奈川の皆さん、ぜひ、いらしてくださいね！
■ 3 . 美しく生きよう」　～もっと美しく輝くために～■
このちゃんママ、山川あずささんのコーナー
毎日新聞社のメルマガ「F e m a l e  」より転載。
　　　　　　　　　　　　↓
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/
－－－－－－－－－以下、転載。
┏━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━

■山川あずさの「美しく生きよう」　～もっと美しく輝くため
に～
┗━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
◎“精油”のお話
　前回は、体感を取り戻して「感じること」が大切というお
話をしました
が、今回は体感をより敏感にするために役立つ“精油”のお
話をします。
　最近、アロマテラピーは広く一般的に知られています。ア
ロマテラピーに
用いられる精油は、主に植物の花・茎・葉・根などから抽出
されたエッセン
シャルオイルです。いろいろな植物にそれぞれ異なった効果
があり、今回は
初心者のみなさんが扱いやすい代表的な精油を取り上げて紹
介していきま
しょう。
【おすすめの使い方】
　・ハンカチに 1
　・寝る前に、枕元に精油を落としたティッシュかハンカチ
を置いて香りを
　　楽しむ（ただし、沈静化させる効果を持つ精油のみ。そ
うでないと眠れ
　　なくなってしまいます）
　・入浴直前にお風呂に 7
　・マグカップに熱湯を注ぎそこにお気に入りの精油を 2
　　させる
　・スプレーボトルにミネラルウオーターを少しだけ入れ、
精油を 1 滴落と
　　しエアフレッシュナーとして使う（水がくさらないよう
に 2 ～ 3 日で使い
　　切ること。）
【初心者向けおすすめの 5 つの精油】
　●リラックスさせる
　＜ラベンダー＞　エッセンシャルオイルの定番です。心地
よい眠りを誘
　　い、リラックスを深めるのには最適です。消毒作用や殺
菌作用があり、
　　日焼けややけど、ニキビなどの皮膚のケアにも適してい
ます。虫を寄せ
　　付けない効果もあるので、エアフレッシュナーとして部
屋にまくのも効
　　果的です。
　＜サンダルウッド＞　神経の緊張と不安を和らげる効果が
あります。甘く
　　て重い香りなのでずっと香りが続きます。深くリラック
スしたいときや
　　しっかり睡眠を取りたい時には最適です。一度ハンカチ
などに付けると
　　洗濯しても香りが落ちにくいので気をつけてください。
　●情緒の緩和
　＜ローズ＞　バラはエッセンシャルオイルの女王です。そ
の美しくて気品
　　ある香りは万人の認めるところでしょう。気分が滅入っ
てしまったり、
　　自己嫌悪などに苦しんでいるときなどに使うと、自分に
優しくなること
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　　ができます。またローズには幸福感をもたらす効果があ
ります。
　●心のバランスを取る
　＜ゼラニウム＞　甘い香りのゼラニウムはとても女性的で
す。心身をバラ
　　ンスさせる作用を持ち、興奮しているときには沈め、沈
んでいるときに
　　は高めてくれます。いつでも使うことのできるオイルで、
のどの痛みや
　　殺菌に効果を持つので風邪のシーズンに、部屋に香らせ
ておくと予防に
　　もなります。
　●元気を出したい時、リフレッシュしたい時
　＜グレープフルーツ＞　ストレスを緩和し、気分を一新し
たいときに最適
　　なオイルです。グレープフルーツのさわやかな香りはほ
とんどの人が好
　　きになれる香りなので、お客様を迎えるときなどにも向
いています。ま
　　た、ジェットラグ（飛行機の長旅による）にも効果があ
ります。
　以上 5 つの精油があれば、香りを楽しみながらリラックス
やリフレッシュ
などの効果を実感できるようになります。是非試してみてく
ださい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0270--------- 2001/01/24
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 蛇がいる、そして、それぞれの目標がある！
2 . 「○○が○○○ば○○○が○○る」森永マンナの授業
3 . 新宿でのサッカーは…
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 2 ( 昭和 4 7 ) 旧日本兵・横井庄一グァム島で救出さる
★今日の名言
「自分が多数派の側にいると気づいたら、もう意見を変
えてもいいころだ」
　　　　　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
- ■ 1 . 蛇がいる、そして、それぞれの目標がある！■
今年の干支は蛇、ＪＦの入り口に蛇がとぐろを巻いている。
そして、その上に今年のそれぞれの目標が掲げられている。
どんな目標かな？
書いた人の分だけ紹介しましょう。
●　ちかちゃん
貯金 1 0 万円　料理のレパートリーをふやす　1 2 月、ＮＫホ
ールに行く
●　ひいちゃん
将来のことを考える　ギャルる　幸成を愛す　お笑い一直線
友情を深める
●　朝ちゃん
逆回転人生
●　ひろ君、算数を勉強する
●　けんご君
ナシ

●　みさとちゃん
なるべく、毎日来る
●　まっつあん
けじめをつける
●　ふくちゃん
真実一路
●　木村君
未知との遭遇
●　まっ君
1 0 時にフレネに来る
●　平岡君
身体を大切にする
●　みさちゃん
身体を大切にする　国語と数学をする　みんながんばる
●　木幡
恋する男であれ
■ 2 . 「○○○が○○○ば○○○が○○る」森永マンナの授業
■
はーい！木幡のスペシャル授業の日だよ！本日はお菓子
をたくさん用意して、国語あるいは社会科の授業?
森永マンナ・明治カルケット・グリコのビスコ・森永マリー
を並べて、「みんな、どのビスケットが好き？」
「マンナ、食べたーい！」
「マンナが最も古いビスケットなんだけれど、売れないんだ
よねえ。『気配りママの安心ビスケット』なんてＣＭのコピ
ーが書いてあるけれど、何とか売れそうなコピーを考えてよ」
そこで次のようなコピーが子どもたちの中から出てきた。
●　マンナを売るためのキャッチコピー
※　パキッとおいしいビスケット
※　ママの味は世界の味
※　マンナのほっぺは宇宙のほっぺ
※　食べてみなけりゃ、わからない
※　一口食べたら森の味
※　おいしさの源です
結構のって、笑いも飛び出すいいムード。
「昔からあるビスケットだから、昭和 1 3 年にこんなコピーで
売ってたんだよね」
昭和 1 3 年のアサヒグラフの裏表紙をコピーしたものをみん
なにまわす。ホワイトボードには、キャッチを紙で隠した
ものを貼る。
「音が 3 3 3 2 で入っていくんだよ」
○○○が○○○ば○○○が○○る
　↑　　　↑　　　↑　　　↑
　３　　　３　　　３　　　２
ポスターに書かれている字や時代背景を読み取りながら、当
時のコピーを考えていく。日本が戦争に突入していく暗い時
代だ。子供たちは、こんなコピーを考えました。
●　「○○○が○○○ば○○○が○○る」
　　　みんな　たべれ　せかい　まわ
　　　マンナ　かわれ　せかい　かわ
　　　あたし　たべれ　あんた　まわ
　　　みんな　たべれ　えがお　もれ
　　　わたし　たべれ　あんた　まけ
　　　こども　たべれ　いくさ　おわ
　　　おとな　たべれ　こども　おこ
　　　あたし　たべれ　みんな　たべ
　　　おとな　たべれ　こども　たべ
　　　みんな　たべれ　マンナ　うれ
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残念ながら正解はない。最初の三つは「こども」が入る。
さあ、読者の皆さん、あとの三つの空欄を考えてください。
（続く…）
※　正解者 3 名には木幡の著作をお送りいたします。2 4 日中
にお答えくださいね。この授業は、年末の合宿で紹介しまし
た。そのときの参加者、関係者はご遠慮ください。
■ 3 . 新宿でのサッカーは…■
太宗寺で遊べなくなった子ども達、その裏にある新宿
公園にいくことになった。ここは、ホームレス関係の
人とかゲイ関係の人とかいて、結構バラエティーに富
んでいる。
本日はサッカーにいそしんだ子ども達、その試合に酔
っ払いのオジさんが乱入！「やめてくださーい！」と
いってもお構いなしに、楽しそうにボールをける。
「言ってもしょうがないよー」と、やまちゃん。結局、
いっしょに楽しく（？）やることになりましたとさ。
ちゃんちゃん！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0271--------- 2001/01/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「○○○が○○○ば○○○が○○る」その（2 ）
2.Who am I? 私はだあれ？ここはどこ？
3 . 本日のお勧め
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
9 0 1 ( 昌泰 4 ) 菅原道真、大宰府に流される
★今日の名言
「親切とは、聾者にも聞こえ、盲者にも見える言葉である」
　　　　　　　　　　　　　―　マーク・トゥエイン―
★　本日はＪＦのお授業のことがいっぱいです！
- ■ 1 . 「○○○が○○○ば○○○が○○る」その（2 ）■
　　　　―「森永マンナ」広告から覗いた戦争―
○○○が○○○ば○○○が○○る
　↓
こども…ここだけしか当たっていなかった。森永マンナの
ポスターに貼ってある紙を一つ一つはがしていく。
○○○が○○○ば○○○が○○る
　↓　　　↓　　　　　　　↓　
こども　ふとれ　？？？　のび
「まさか？『日本』？ってことないよね？」と朝ちゃん。
正解はその通りなのだ？
森永マンナのＣＭコピーは…、「子供が太れば日本が伸び
る」！！！！！！！！
「すっごーい！すごすぎる！」
「どうして子供が太れば日本がのびるの？」
「肥満になっちゃうの？」
「子供が成長して、外国を侵略しちゃうってことじゃない？」
「外国ってどこ？」
簡単にこの時代の状況を説明する。徴兵制・赤ちゃんコン
クール・天皇制・中国・朝鮮・満州……。
「子供が太ると、誰にとっていいの？」
「日本の国」
「困る人はいないの？」
「攻めてこられた人」

「子供を産んだお母さんもいやなんじゃない？」
「どうして？」
「だって、戦争に行ったら子どもが死ぬかもしれないじゃ
ない」
この授業は二つの方向性を持っている。一つは、「戦争」
を媒介に歴史や人間を考える社会科的アプローチ。これに
関しては、音楽（フォークソング）を使った続きの授業プ
ランもできている。
もう一つは、「太るという言葉の二義性」から言葉の意味
を考える国語的アプローチ。「天高く　馬肥ゆる秋」の故
事の意味は、日本と中国では、全く違うのです。
子ども達も結構のってくれました。しかし、この時のＣＭ
コピーはすごい。整腸剤「わかもと」の戦中のコピーは、
なんと！『療養者も戦い抜け! 』
子ども達、「『子どもが太れば日本が伸びる』だったよね」
と何度もぼくに語りかけてくれました。
動機付けにはなったようですね！
※　ジャスト 3 人の方から○○○についてのお便りがありま
した。残念ながら正解者はいませんでしたが、心意気に感じ、
著書をお送りいたします。
※　「森永マンナ」ならびにこの続きの授業「おなじみの
短い手紙」の授業プラン（授業レシピ）を御希望の方は御
連絡ください。
※　「森永マンナ」の授業は、その昔私が主宰していた
「教育芸能集団」の学習会の中で川原徹三さんがレポー
トしたものをみんなで練りなおしたものです。
■ 2.Who am I? 私はだあれ？ここはどこ？■
今年からスタッフ・ボラでシフトを組んで毎日スペシャル
授業。月：平岡、火：木幡、水：木村、木：福田…、木幡
以外は二十代。
平岡君は、「手の授業」の新しいバージョンで障害者問題
に接近の予定。
※　「手の仕組みからナイフ作りまで」1 9 8 0 年、木幡、
「ひと」誌に実践発表。
さて、本日は木村君が「W h o  a m  I ?」の授業にチャレンジ。
[授業　Who am I?]　
ねらい：質問力を鍛える　
方法：背中に単語を書いた紙を張ってもらう（えんぴつでも
　　　ぞうでもなんでもいい。貼られた本人はわからない）
　　　クラス全員で教室を回りながら、背中を見せ合い
　　　「私はこういうものです。ところで私は動物ですか？」
　　　などと、自分の正体を知るために相手に質問する。
　　　質問された人は、「イエスかノー」でしか答えない。
　　　いくつか質問して、自分は何者であるかをみんなで発
　　　表する。
　　　　いい質問ができなければ、自分の正体がわからない
と
　　　　いうもの。
これもＪＦを会場にした学習会でレポートされたもの（埼玉
　
岩瀬さん）。ゲーム感覚でノリノリでした。
「楽しかったよー！」とみきちゃん。よかったねえ！
■ 3 . 本日のお勧め■
●　「スラムダンクを読み返せ！！
　　　　　　―仲間がいるからパワ－が出せる 」
I
　　斎藤孝 パラダイム 2000/11 出版  ¥980(税別)
すでに「スラムダンクにまなぶ」辻秀一（エミネクロス
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メディカルセンター）という冊子がでているが、我らが
齋藤孝の最新著作。上達の論理を獲得したい人は必読です。
※　「スラムダンク」少年ジャンプに連載された井上雄
彦のバスケットボールマンガ。全 3 1 巻。同じ作者の「バ
ガボンド」（週間モーニング連載中）も絶好調。これは
宮本武蔵を新解釈。やはり、上達論に通ず。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0272--------- 2001/01/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ふくちゃんのスペシャル授業―「じじ抜き」
2 . 「森永マンナ」の反響（1 ）…全国からのお便りです
3 . 奇遇ですね！なんと同じ大学、同じゼミ！
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 7 ( 昭和 2 2 ) 新進の学生だった三島由紀夫が太宰治に会
い、「ぼくは太宰さんの文学は嫌いなんです」と発言。
★今日の名言
「私たちの意見がすべて一致してしまうのは決していい
ことじゃない。競馬が成り立つのは意見の相違があって
こそだからね」
　　　　　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
- ■ 1 . ふくちゃんのスペシャル授業―「じじ抜き」■
ふくちゃんのスペシャル授業―「じじ抜き」
「ふくちゃんも授業しなよ」
「ええ、わかりました。なんとか」
ということで、ボラ・ふくちゃん（女性）の授業です。
「さあ、みんな！これは何かなあ？」
ふくちゃんが取り出したのは大・小の木製フォーク。
「このフォークは長いよね。そして、こっちは短いよね」
さらに取り出したのは、大・小の木製Ｐの字。
「こっちは大きくて、こっちは小さいね」また、ホワイト
ボードに二本の直線を描き、
「こっちは太くて、こっちは細いね。今日はこういう反対
言葉を使ったゲームをします」
うんうんうんうん、なかなかいいじゃん！子どもの興味を
引きつける技を持ってますね。
【ふくちゃん式じじ抜き】
※　カードに「明るい⇔暗い」など反対語を記入したもの
　　を多数用意する（簡単バージョン）
※　レベルアップバージョンとして「全体⇔部分」など、
　　　漢字熟語の反対語も用意しておく
※　1 枚だけペアにならないカードを入れておく　最後にこ
　　のカードが残った人が負け
※　「ばば抜き」の要領でカードを引き合い、例えば「明
　　るい」のカードと「暗い」がペアになれば、場に捨てて、
　　早くカードがなくなった人の勝ち
※　英単語・同義語に応用できる
※　自分で言葉を調べ反対語カードを作ると、もっといい
第 1 回じじ抜きの優勝者はまりえちゃん。まっつぁんはゲー
ムにかなりエキサイト、
「カードをのぞいて取ったじゃないかー！」と、指差しし
て抗議。
[ ひいちゃん]
結構面白かったが、カードが透けて見えたのが残念

[ ふくちゃん自身]
みんなが入ってくれてよかったが、反面、時間がか
りすぎてだらけてしまったところもある。改善の余
地あり。
授業をやってみると学ぶことが多くある。もっと
ろいろ考えて、授業をやりたいと思う反面、「みん
な聞いて（楽しんで）くれるのかなー？」というプレ
ッシャーもものすごくあって複雑だ。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
みんな楽しくやっていた。学校の授業は強制的に聴か
される・受けさせられるが、ＪＦの授業はつまらなけ
れば誰も聴かない・聴いてくれない。
レベルの高いことを誰もがわかりやすく提示できなけ
れば、授業として成立しない。ＪＦでの授業は、相当
シビアなんです。だからこそ、子どももスタッフも楽
しいのです。
火曜日はぼくの出番。さあて、何をしようかなあ…？
■ 2 . 「森永マンナ」の反響（1 ）…全国からのお便りです■
授業「森永マンナ―広告から覗いた戦争」の授業レシピ
送付を発信したら、全国から多数のメールが入ってきまし
た。一部を御紹介しましょう。
まずは、北海道のＡさんのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
「森永マンナ」う～ん、すごい！ m ( _  _ ) m
にしても正解者がいなかったのなら私も送っておけばよ
かった。う～～～とっても残念です。（自分で本を買エ
イ！ですね）授業レシピだけでもお願いします。
私は不登校児（小５）の母、この子が３年生の時にも不
登校児（当時中１の長男）の母でした。今小３の双子が
いるのですが、この子たちも不登校児になる可能性大だ
と思って見ています。
問題は不登校になることではなくて、自己肯定感がない
こと。自分は何もできない、何をやってもうまくできな
いと思っていること。興味のあることにすら向かってい
けない状態になることかな？ずいぶん私が無理をして、
子どもたちにも無理をさせてやってきた結果がここにあ
るのだなと思います。
今長男は中３、先生やほかの子どもたちとも衝突を重ね
ながらでもよい先生と仲間にも恵まれて何とか元気にや
っています。
この子が落ち着いていく過程で私がやってみて本当によ
かったと思うことがあります。「親業」というのですが
ご存じでしょうか。聞いている「つもり」ではなく、話
をしている人が聞いてもらえたと思う聞き方ってどんな
ものなんだろう。頭ごなしに叱らないって言うけれどそ
れじゃどうしたらいいのという事が具体的にわかる内容
でした。
本当はＨｏｗ　ｔｏではなくて、心の問題なのだという
こともやっているうちにわかってきたのですが、この「親
業」の私メッセージは本当に言ってみる価値があると思い
ます。ほかの方法ももちろんですが。
わたしがいやだと思ったときに
　　　　　「相手の行動を非難がましくなく」
　　　　　「私への影響を具体的に」
　　　　　「私の感情を率直に」　　　　　　
伝えるというものです。
例えば「どけろ」と言ったのでは「じゃまにされている」
と思うかもしれません。「何であんたの言うことを聞か
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なくちゃならないんだよ」と思うかもしれません。「ど
けろ」と言う代わりに「あなたがそこに座っていると○
○ができなくてとっても困るんだよ。」という言い方です。
こういう言い方をするようになって不要なトラブルが避
けられるようになりました。もちろん反発が帰ってくる
こともありますから、
その時には「聞く」（聴く）事が大切なのですが・・・。
そして私がこういう言い方をすることで、子どもたちも同
じ言い方をすることもあるようになってきました。相手の
行動で自分がこんなふうに困っている、という言い方です
から相手にわかってもらいやすいのだと思います。
デイリーフレネを読ませていただいて何度か思ったのです
が、いろいろなトラブルがあっても皆さん話し合いを続け
ながら人間関係を調整していっていらっしゃるのですね。
それができなかった私。今すぐ自分の方法で解決せずに入
られなかった私が待てる様になってきたきっかけになった
方法です。こんな方法もありますということでご紹介まで。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
　　
こんにちは！木幡です。メール、ありがとうございました。
時間の経過が「不思議なうながし」を生み出すこともあり
ますが、「そっとしておく」ということも含めて、何らか
の働きかけが必要だと思います。ジャパンフレネの授業は、
そういう意味を持っています。
★授業レシピ御希望の方は、ペーパーでお送りしますので
住所・電話を御連絡ください。
■ 3 . 奇遇ですね！なんと同じ大学、同じゼミ！■
所用で昼近くＪＦに戻って、エレベーターに乗ろうとした
ら、すでに若い女性の先客がいた。６Ｆのランプが点いて
いる。
「ＪＦに行くんですか？私、代表の木幡す」
「ええ、存じています」
話しを聞くと、ＨＰを見て見学に来たのだそうだ。ここま
で書くとその女性とぼくが同じ大学同じゼミというように
聞こえるでしょう？そうじゃないんですよね。
彼女は、玉川大学の学生・植木さん。来客名簿に連絡先を
書いてもらったのだが…、「この名簿に書かれている首藤
さんって、今、私と同じゼミなんです！」
首藤さんは年末からボラできてくれているのだが、全くの
奇遇！
首藤さん、曰く、「そうなんですよ。夜、電話があって知っ
たんですけど、彼女もフレネに行ったんですってね。驚きま
した」そ
んな植木さんからのメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、今日は突然押しかけたにも関わらず、参加させ
てもらいありがとうございました。
私は大学で教育を学んでいるのですが、フリースクールの
存在を知りつつも、実際にどういう場なのかを知りません
でした。今日始めて参加させてもらって、フレネのみんな
がとても自立している事に驚きました。
教育って何なんだろう？学校って何？という疑問が湧いて
きました。学ぶという事は、義務的・強制的ではなく、自
発的・選択的にするものですよね。
今日は色々学ばせてもらい、そしてとても楽しかったです。
また、参加させて下さい☆
☆植木晶子☆
－－－－－－－－－以上、転載終了。

首藤さんと同じゼミとは奇遇ですね！また、遊びに来てく
ださい。ボランティアとして来て頂くと、とても嬉しいで
す。
スタッフ飲み会もやっています。お酒、飲めますか?
★　ＤＦ通信は毎週月～金の平日刊です。次回は 2 9 日（月）
にまたお会いしましょう！寒中、御自愛ください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0273--------- 2001/01/29
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 「森永マンナ」の反響（2 ）…全国からのお便りです
3 . 各地の「選択登校」を考える会から
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 3 7 ( 天保 8 ) プーシキン、決闘にたおれる、3 8 歳。ロシア
の詩人・小説家で『大尉の娘』『スペードの女王』など
★今日の名言
「いま、世界の他の土地が私の小さな努力を求めている」
―チェ・ゲバラ―
「私は党指導部における職務、大臣の地位、少佐の位、キ
ューバ人としての身分を正式に放棄する」という別れの手
紙を残した 3 7 歳のチェ・ゲバラは、みずからをドンキホー
テになぞらえて、ふたたび革命戦争へ旅立った（1 9 6 7 年ボ
リビア政府軍に射殺される）。
彼の示した社会主義革命の理想は、いま忘却の彼方へ去り
つつある…。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　レディーの会話
「夏になるとビキニだよね」
「いいよねえ、スタイルいいから」
女の子達がそんな話をしている…。
そういえば、毛深くて夏は困るという悩み相談が今日の讀
賣新聞にでていた。
「わきやすねだけでなく、へそとか背中もなんだって。」
「ふーん、でも、いつもへそを出してるわけじゃないから
ねえ」とこのちゃん。
ぎゃふん！
女の子は大変だなあ。
●　授業シフト完成！
スタッフ 2 名にボランティア 8 名でＪＦは運営されている。
「高校卒業したらフレネで働きたいなあ」という中学生も
いる。
午前中は遊び以外のあれこれをやる時間。午後 2 時からは
授業タイムで月曜日はモノ作り、火曜から木曜はスペシャ
ル授業が先週からシフトされた。
森永マンナ・W h o  a m  I ?・反対語ババヌキなどきっかけや動
機付けになる授業が行われた。
今週は? 授業する・考えることが身体化されるといいなあ…。
ＪＦではモノ作りやパソコン、アートなどボランティアで
教えてくださる方を募集しています。ぜひ、御一報ください。
●　しみじみ…
「おれって小 1 小 2 の頃、乱暴者だったんだよね。」
けんご君がぼくのそばに来て、突然語り始めた。
「ケンカして相手を殴らない日は 1 日も無かったもん。それ
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でね、おれのことを知らない先生は一人もいなかったんだ。」
「でも、今は全然そういうことないじゃない」
「うん」
「どうして人を殴ってたの? 」
「わかんないんだよねえ…、忘れちゃった」
いろいろあっても今がよければいいよね。
しみじみの 1 分間でした。
■ 2 . 森永マンナ」の反響（2 ）…全国からのお便りです■
まず、愛媛県の加藤さんからのお便りを紹介しましょう！
－－－－－－－－－以下、転載。
いつもデイリー・フレネを楽しみに読ませてもらっていま
す。小学校の教員をしています。「森永マンナ」の授業、
すごくひきつけられました。思わず、スーパーに「森永マ
ンナ」ってどんなお菓子だったっけと探しに行ってしまい
ました。
＞　※　「森永マンナ」ならびにこの続きの授業「おなじみの
＞　短い手紙」の授業プラン（授業レシピ）を御希望の方は
御
＞　連絡ください。
是非、授業プランを教えて頂きたいです。
よろしくお願いします。
それと、私は四国に住んでいるので、東京（関東）である
会に参加したいのですが、なかなか実現できません。また、
フレネにも遊びにいってみたいのですが、これまた、とて
も難しいのです。
関西でも勉強会などを開く予定はないのでしょうか？
あれば是非、参加したいです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
さっそく、授業レシピをお送りします。この 1 年間の学習会
の中でたくさんの授業レシピができました。レシピを見ると
、授業の大まかなイメージをつかまえることができます。
続いて、ＪＦはさきちゃんのママからです。
－－－－－－－－－以下、転載。
今日はまた、雪になるかもしれませんね。たくさん積もっ
て、雪遊びがいっぱいできればよいのですが。でも残念な
がら、太宗寺ではもう遊べないんですよね。住職さんは、
良寛さんのような方ではないのでしょうが、仕方ないとは
いえ、とても寂しい想いです。
森永マンナのコピー、私は、「こどもがたべればせかいが
わらう」でした。D F ２４日号が届いたのが、２５日になっ
ての深夜だったのでださないでいたんです。どのみち、不
正解でありました。
今の日本で、こどもがこれ以上太ったら、もう本当に大変
です。毎年、小学校の持久走大会は必ず見に行きますが、
１年たつうちに、冗談抜きに太った子がわさわさふえてい
っているんですよ。
これは、地域差もかなりあるというし、ここ埼玉鶴ヶ島が
そうだからといって、全国でもそうだとはいえませんが、
「おでぶちゃんばっかりだね」なんて笑ってもいられない
感じです。縦も横もだいぶ大きくなったなと感じた子のお
かあさんに、悪いんだけれど、何を食べているのか、聞い
てみました。「お菓子が多いんだよね」という答えでした。
うーーん、どの家もお菓子はけっこう食べていると思うん
だけど・・・・運動が足りなすぎるかなあ。太った子たち
は、走るのがとても苦しそうでした。
一昔前は、やせている子がいっぱいいたんだな、なかなか
振り子はちょうどいいところではとまってくれませんね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。

ぼくの体重は、6 5 キロで安定してしまいました。2 0 代のこ
ろは 4 0 キロ台だったに、どこに肉がついたのでしょう？基
本的に間食は取りません。しかし、夜は必ずお酒を飲みま
す。
日本は飽食の時代に入りました。豊かになったことが必ず
幸せかどうかわかりません。後戻りはできませんので、こ
こらでなんとか歯止めをしなければいけません。ＪＦの存
在理由はそういうところにあります。
■ 3 . 各地の「選択登校」を考える会から■
●　群馬「選択登校」を考える会
2 1 日（日）渋川公民館で 1 3 名の参加。いままで沼田
を会場に行われていましたが、世話人の都合などで
沼田開催が危ぶまれます。
今後の会の持ち方を話し合いました。その結果、沼
田にこだわらず会を持続していこうということにな
りました。
2 月からは高崎市を会場に群馬「選択登校」を考える
会を行います。沼田より交通のアクセスがずっと便
利になります。群馬の皆さん、ぜひ、御参加ください！
【2 月例会】
日時：2 月 2 5 日（日）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：高崎市内ですが、まだ未定です
内容：木幡の授業あれこれ
参加費：50 0 円
●　埼玉「選択登校」を考える会
2 8 日（日）午後 1 時半～ 4 時、まで木幡の授業 5 連発！、
「ゼネコンで遊ぼう」（科学）・「一本でもにんじん」
（算数）・「大根、どっちが重い？」（算数）・「森永
マンナ」（社会）・「わたしはだあれ？」（日本語）の
レンチャン、1 2 0 分!
飽きずに集中し、幼稚園児から父母まで 3 0 名が参加して
くれました。嬉しかったのは幼稚園児のももちゃんが
「楽しかった！この次も来たい！」と言ってくれたこと
です。
その後、ＪＦ熊谷の候補地（スペース）を見学し、これ
からの展望を考えました。
　　
【2 月例会】
日時：2 月 2 5 日（日）午後 2 時～ 4 時
会場：熊谷市内ですが、まだ未定です
内容：未定
参加費：50 0 円
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0274--------- 2001/01/30
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ボラ平岡の緊急提案
2 . 「森永マンナ」の反響（3 ）…全国からのお便りです
3 . このちゃんママのエッセイ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 9 ( 昭和 5 4 ) 江川卓、阪神に入団、巨人の小林繁と即日
トレード。
★今日の名言
「持っているもので満足できるのが豊ということだ。も
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っとお金がほしいと思っている限り、その人は豊ではな
い」
　　　　　　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
- ■ 1 . ボラ平岡の緊急提案■
昨日のミーティング、ボランティア平岡君から次のような
緊急提案がだされた。
【緊急提案　平岡康弘　20 0 1 . 1 . 2 9】
●　カードゲームの問題点
※　ここで問題になっているのは、マジックザギャザリン
　　グ・遊戯王・ポケモンカードなどの対戦ゲームカード。
　（木幡）
１　トラブルの原因になる
＊何かに参加をしている時、他の参加者に迷惑をかける自
　由はない。
　・一昨年の冬　スケート問題
　・青学学食に行ったときの問題
　・クリスマス会の掃除をサボった問題
※　上記の問題についてはＤＦバックナンバー参照（木幡）
＊カードで遊んでも良いか悪いかの状況判断が出来ていない
　・他の人がクリスマス会の準備をしている時遊んでいる
　・ミーティングが始まっても遊んでいた
２　お金が無くては遊べない。
＊お金がない人を無意識的に排除している。
「何をするのにもお金がかかるではないか！」という反論
について
このゲームは、お金をかければかけるほど有利になる。
３　状況を考えないルールの適用
＊　カードを数分間放置していたら、そのカードは見つけ
　　た人のものになるというのはおかしい。
　・カードを出しっぱなしにしている人への対応

＊なぜ午前中にゲームが禁止になったのかを理解していな
　いのではないか！
　午前中は、落ち着いてなにかいつもと違うことをする時
　間にしようということになったのではないのか！
・午前中にカードをいじっている
●　提案
上記の問題が解決されなければ、禁止にしてはどうか！
----------------------------------------------------
「お金がない人を排除しているって、どういう意味? 」
「勝つためだけではない遊び方もあるよ」
いろんな疑問に答え、あとはゲーム愛好者に任せることに
した。
「以上のことをカードをやっている人で話し合ってみたい
と思いますが、いかがでしょうか？」
平岡君も子ども達と一緒にカードゲームをやっているので
当然話し合いに入る。
「さあ、話し合いをするよ」
「ちょっと待って。一戦やってからにしてよ」とミッキー。
「それがまずいって言ってるんだよ」
これはカードゲームだけの問題ではない。ミーティングで
決まって、集団（とは言ってもＪＦの場合、数人なのだが
…）でやらなければいけないことが、突然のドタキャン。
「やるもやらないも自由でしょう！」では困ることがたく
さんある。
自由に生きることが不自由を生み出し、お互いが困る。
ＪＦをそんな空間にしてはいけない。
「この前のクリスマス会の掃除サボりで、もう十分懲り

ているからわかってるよ」とやまちゃん。
けんご君は、カップラーメンにお湯をそそごうとしている。
「ほらほら、話し合っている時、そういうのが問題だって
言ってるでしょう」といさめられていました。
「木幡さんは話に入ってこないでね。話しがよけいこんが
らがっちゃうから」
カードゲームに関しては皆さんに任せました。遊び方を考
えてくれればそれでいいです。
【結　論】
従来通り、午前中はカードゲームをしない
※　一切カードに関知しないなど徹底したわけではない。
あいまいさが残っていると平岡君が言っていました。
さあ、どうなるでしょう…。
■ 2 . 「森永マンナ」の反響（3 ）…全国からのお便りです■
栃木県のＫさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは。そして始めまして。栃木県中学校で教員をし
ているＫと申します。いつも楽しくメールマガジンを読ま
せて頂いています。
私はまだまだ教員となって２年と経たないのでいろいろと
勉強になることがたくさんあります。人間同士で接すると
言うのは（何の職業をしていてもそうなのですが）難しい
ことだなぁと思います。
まだ何もわかっていませんので、修行中の身です。本当は、
案内が乗っている研究会なども出てみたくて仕方がないの
ですが部活動や、自分が趣味として取り組んでいる合唱が
忙しく、思い切って申し込む事ができません。国語科なの
で、「コボ作」も本当に興味があるのですが。
さて、前置きが非常に長くなりましたが今日のメールマガ
ジンに載っていた
※　「森永マンナ」ならびにこの続きの授業「おなじみの
短い手紙」の授業プラン（授業レシピ）を御希望の方は御
連絡ください。
と言う文句にとても心惹かれました。ぜひぜひ、授業レシ
ピを希望します。よろしくお願いします。
木幡さんや子供達、スタッフの皆様、風邪など引かないよ
う充分気をつけて生き生きと活動してください。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
■ 3 . このちゃんママのエッセイ■
ＪＦ会員このちゃんママのエッセイ
毎日新聞社日刊メルマガ「F e m a l e 」より転載。
　　　　　　　　　↓
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/
┏━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
■山川あずさの「美しく生きよう」　～もっと美しく輝くため
に～
┗━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
◎さあ、「目の疲れ」をいやしましょう！
　今回は「目の疲れ」をいやす方法についてお話いたします。
　目の疲れ。目の奥が痛む。目がかすむ。目が疲れてくると
視力が落ちてく
る。目の使い過ぎで頭が痛い。首や肩までカチコチにこって
いる。などな
ど、目に関係した不快な症状に苦しむ人はたくさんいます。
　現代人の生活は、目の疲れと切っても切れません。これは、
テレビやパソ
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コンなどの普及によって、動画を目にする時間が非常に多く
なったこと、人
口照明のもとでくらす時間が長くなったことなど、環境の変
化が挙げられま
す。加えて食生活の変化に伴い、健康な目の機能を維持する
ための栄養が取
りにくくなったことなどの要因も考えられます。
　現代は、5 0 年前と比較してみると目を使う時間が飛躍的に
長くなっていま
す。しかも情報量が多く、目から入った情報は脳の中で処理
しきれないほど
です。そんな環境の変化に伴い、目や目を支える筋肉や神経
などは休む暇が
ありません。
　多くの場合、目の「疲れ」や「痛み」は、目の使い過ぎに
よって発生する
目を支える筋肉組織の緊張によって起こるといわれています。
ですから、定
期的に目の周辺の筋肉を緩めてあげるだけで目の疲れがとれ
てしまうことが
多いようです。
　【目の緊張をほぐす簡単な方法】
　 ○赤紫色のセロファンを使用して
　　　赤紫色のセロファンを用意します。なければ赤と紫を
重ねて作りま
　　す。今はやりのボルドーに近い色です。光に透かして、5
分ほどその色
　　を見ます。これだけで目の疲れが和らぎます。これは、赤
紫色の持つ波
　　長が目から脳に送られることにより、視神経を緩めたり、
目を守るため
　　のサインを出す効果があるといわれています。
　　　西洋の病院では同じ理論を利用して、糖尿病の患者さ
んに赤紫のサン
　　グラスを一日数分かけたまま生活してもらい、治療に役
立てるという試
　　みを行っており、実際に効果があるという結果報告も出
ています。
　○温湿布で
　　　目に温湿布をします。適度に熱いお湯で絞ったタオル
を目に当てる。
　　冷めたらまた熱いお湯で絞り直す。これを約 2 0 分位続け
る。その際にラ
　　ベンダーなどのリラックス効果を持つ精油をお湯に落と
すと効果的で
　　す。寝る前に行うのがもっとも良いでしょう。
　　　よく目が痛くなるとタオルや氷で冷やす人がいますが、
実はこれ逆効
　　果。「冷え」は体を緊張させ、ますます筋肉が硬くなって
しまいます。
　○手の熱で
　　　肝臓の在る部分（体の右側・肋骨の下あたり）に 1 5 分
間、温めた手の
　　平を当てます。こんな子供だましのような……、と思う
かもしれません
　　が、これは整体法などに伝わる伝統的なやり方に則った
目のケア方法の
　　一つです。

　　　東洋医学的見地からすると「目と肝臓」は密接な関わ
りをもっていま
　　す。目は肝臓経絡とつながっているのです。ですから、肝
臓が緩むと視
　　神経や目を支える筋肉も同時に緩むのです。
　○目のツボを刺激
　　　後頭部の最も出っ張った骨の少し下にある、左右のへ
こみを親指でぐ
　　りぐりと押す。このスポットは目のツボの一つです。3 分
位刺激すると
　　良いでしょう。この方法は、オフィスでいつでも気楽に
行うことができ
　　るので試してみて下さい。ツボの位置がよくわからない
時には「押すと
　　なんとなく痛くて気持ちいい点」がその場所です。自分
の感覚を信頼し
　　てみましょう。
　○足の指の付け根をマッサージ
　　　左右の足の指の付け根をマッサージします。これも足
にある目のポイ
　　ントを刺激してリラックスさせる方法の一つです。
　さてお気に入りの方法が見つかったでしょうか？　ご自身
の「目」をいた
わるためにぜひ試してみて下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0275--------- 2001/01/31
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネの授業あれこれ―目からウロコ
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . ＪＦの授業についての「お便り」です
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 6 ( 昭和 5 1 ) 日本初の五つ子誕生[東京渋谷の山下さんが
鹿児島で出産。男 2 。女 3 。母親 2 7 歳。]
★今日の名言
「伝統的な習慣というものは、それを正当化する理由が
少ないほど、廃止しにくいものだ」
　　　　　　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
- ■ 1 . ジャパンフレネの授業あれこれ―目からウロコ■
まずは美沙ちゃんママからのお便りを紹介しましょう。
－－－－－－－－－以下、転載。
　フレネで授業が始まった。人間のもつ欲求の中の一つと
言われる「知識欲」、それが刺激されて学ぶことの楽しさ
、考えることの楽しさ、発想の転換の面白さ、そんなこと
などを皆が知ってくれるといいですね。長い目で見守って
行きたいです。
私自身、まだまだ知りたいことが一杯、知らないことが一
杯、そして忘れたことも一杯。調べたり読んだり思い出し
たり人に聞いたり。そして、自分の人生を楽しく自分で作
って行きたい。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
先週から行き当たりばったりではなく、スタッフ・ボラで
授業のシフトを作って完全配置。月～木までは何らかの授
業が行われている。
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「やりたくないよー！」なんて言っていた子ども達も結構
のりのりです。昨日は、代表木幡の授業！このちゃんが小
学校の復習をやり始めているので、かけざんの意味とタイ
ル図作り。
「まずね、2 × 3 になる文章問題を作ってごらん。足し算の
問題なら『あめを 2 個持っています。さらに 3 個もらいまし
た』、
こんなふうにかけざんの問題を作ってね」
●　まっくん
山に 1 組 2 人のパーテ―ィが 3 組いました。人数は？
●　まっつぁん
お菓子が 2 個入っている袋が 3 袋あります。お菓子の数は？
いいねいいね！こんな感じでいろいろ作る。かけざんとは
「1 あたりの量×いくつ分」で全体の量を求める計算なんで
すね。
「みんなの作ってもらった問題の中に、全くかけざんにな
っていないのがあるぞ。さあ、どれかなあ？」
「えーっ！私の? 」「どれ？どれが変なの？」
あれこれ考えるが、掛け算の意味が理解できていないので
誤答を見つけることができない。
「実は、ふくちゃんのがおかしいんだ」「えー！」
「私もそうだと思いました。」、ボラふくちゃん。
では、ふくちゃんの作った問題をみてみましょう！
●　ふくちゃんの問題
月曜日、2 人の宇宙人が地球に来ました。そして、「海を征
服するぞ！」といいました。火曜日にも 2 人の宇宙人が来ま
した、そして「陸を征服するぞ！」といいました。水曜日に
も 2 人の宇宙人が来ました。「家を征服するぞ」といいました。
合計、何人の宇宙人がきましたか？
「どこがおかしいの？」
「？？？？？？？」
「合計を求めるのは何算？」
「あ！そうか！足し算かあ！」
－－－－－－－－－
【ふくちゃんの感想】（スケジュール表から）
木幡さんの授業…、気絶した。今まで自分が算数・数学を
嫌い、できない根本的な理由が今日の授業でわかった気が
します。生きた授業を経験した。
－－－－－－－－－
この後は、かけざんを絵に描く問題。
★ウサギさんにはお耳が二つ。ウサギさん 3 匹ではお耳は
いくつ？」これを絵に描くのです。
式は簡単！ 2 つ / 匹× 3 匹。では、絵に描くと？
「紙を配るから、絵にしてね。あっているあっていないは
別にして、最後に一番好きなウサギを投票して『うさぎち
ゃん大賞』を決めるからね」
さあ、みんなどんな絵が賭けたかなあ？全員、ウサギを 3 匹
描き、それぞれに耳をつけています。
「これじゃだめだね。」
「？？？？？」
「これじゃ、足し算になるじゃない？」
「あー！そうかあ！」とこのちゃん・ひいちゃん。
「わかったわかった。もう一度描いてみる！」
式の通り描けばいいんだね。1 あたり量のところは代表選手
のウサギ。3 匹ぶんのところはウサギの耳を隠すんだ。
「わかった！なあるほど！」と中学生が感心していました。
このあと、かけざん・割り算の図の描き方を指導。
なあんと、ウサギさん大賞は、ボラ平岡君に票が集まり、

お見事チョコボールを獲得しました。
授業やっているとき、とっても楽しいです。
－－－－－－－－－
【ひいちゃんの感想】（スケジュール表から）
木幡さんのスペ授、おもしろかったあー！数学っぽくな
くていい。明日もうけようかな。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　スライムを作った！
ほう砂と洗濯糊（ＰＶＡ）と水を均等に入れてかき混ぜ
ると「スライム」ができあがる。
「木幡さん、スライムを冷凍庫に入れておいたから触ら
ないでね。明日どうなっているか調べるから」とミッキー。
なかなか面白いことを考えるなあ。たぶん凍るだろうなあ。
翌日、冷凍庫を開けて見ると、カッチカチに凍ったスライ
ムが…。
「なあんだー！これ！」
「気持悪いよ」
「草もちが凍ったみたい」
おでこにのせると、きりりと冷たく気持いいいいーーー！
●　ミッキーのスケジュール表
ある日、スケジュール表にたった一文字だけ書いてある。
「た」。翌日は「の」。そして、それは毎日一文字だけ
つづいて…「し」「か」「っ」「た」「。」要するに楽し
かったわけなのね。
しかし、最近は違う。1 日の生活を少しずつ書くことができ
るようになった。カードゲーム販売店にいったことがおおい
のだが、確かな成長！
「きたとき、きむさんがへんなかっこうをしていた（だ
さー！）」
「きょう、いいカードがはじめてあたった」
「ほしかったカードがなかった」などなど…。
字もしっかりしてきている。いいねえ！
●　スペース大改造！
ＪＦにいろんなモノが増えてきて収納できなくなってきた。
そこで、無印の組みたて式棚を増設し、スペースを大改造!
子ども達も手伝ってくれああでもない、こうでもない。入り
口から子どもの遊びスペースをみわたすことができ、とても
広く感じます。みなさん、
一度、遊びに来てくださいね！
■ 3 . ＪＦの授業についての「お便り」です■
茨城のＮさんからのメールを御紹介します。塾で英語を
教えてらっしゃいます。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは。
& g t ;  ※　英単語・同義語に応用できる
ギクッとしましたよ。ここで英語登場とは思わなかった
ので。私も、語彙数を増やしてもらうためにやってます。
でも、複雑な気持ちです。
英語を母国語とする人は、どのくらいの単語を使ってい
るか。いろいろ言われていますが、一般的には 3 0 0 0 語だ
そうです。African Americans は 1000 語以下なんていう
人もいます。
※ただし、working vocabulary（日常自由に使う語）の
　語数です。高等教育（？）をうけた人は、8 0 0 0 語だそ
　うです。
※ potential vocabulay（文章などで、前後関係で意味
　が分かる語） は、弁護士は８万語なんて言う人もい
　ます。
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日本人が英語を学習する‘目的’が曖昧すぎます。会話
が出来ることを中心にするなら、→「自分が知らない単
語は、質問すればいい」と思うのです。自分の知ってい
る単語と同じ内容かどうかは、会話だったら「前後関係
でわかる」と思いますけど。
単語を離れると、さらに複雑な気持ちになります。
中学２年生で次の文を学習します。そして、書き換え問
題が試験（学校・入試）に出ます。
I gave him a book.　= I gave a book to him.
I taught Mary English. = I taught English to Mary.
これは、「同じ内容」じゃないんです。「同じ内容じゃ
ないから、別の言い方をする」んですね、当然でしょう
けど。
単語でも同じことがあるのですが(a d v a n t a g e ⇔ p r o f i t
など）、日本の教育ではここまでは問題してないみたい
です。
最近の大学入問題は、「純粋文法問題が減少」してます。
その分が、「よく使われる単語の用法」になっているよ
うです。会話重視のつもりでしょうが、「知らない単語
は、聞けばいい」と思うんですけど。
日本の英語教科書は、あまりにも「子供の生活に関係な
い表現・単語」が多い気がします。
話を変えて、英語で遊ぶと
A Good School Citizen
　school →　S-erve your chool
C-are for its property
H-elp keep the round clean
O-bey the laws
O-btain good standards of work
L-eave others' lockers alone.
これは中学生には無理かな。
英語で一番長い単語は
pneumonoultramicroscopicsilico-volcanokoniosis

これは「合成語」で、
pneumono-ultra-microscopic-silico-volcano-koniosis
普通、辞書に出ている一番長い単語は
floccinaucinihilipilification（２９語）
（価値なきものと見なすこと→滑稽語）
So much today
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0276--------- 2001/02/01
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ボラ平岡の授業！こいつはいいぞ！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 木幡、忙しい毎日です…
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
19 4 7 (昭和 2 2 ) 2 . 1 ゼネスト中止。マッカーサーの指令による。
★今日の名言
「まず、事実を手に入れる事です。そうすればそれをい
くらでも好きなようにねじまげられますから。」
　　　　　　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
- ■ 1 . ボラ平岡の授業！こいつはいいぞ！■

本日は授業 2 連発！いずれも、若手 2 人による。新鮮な授業！
まずは、平岡君の授業を紹介しましょう！（明日は、みず
ほちゃんの授業を紹介します）
「手の働きを導入にして『障害者』の問題を考えてみよう
と思うんです」
「それなら、ぼくが 2 0 年前に作った『手の仕組みからナイフ
作りまで』の授業が参考になるんじゃないの」
※　1 9 8 0 年「ひと」1 2 月号に実践発表　
昨日はパソコンの前で遅くまで授業準備をしていた平岡君。
さっそく彼の授業プランを見てください。
※　これをコンパクトにまとめ、授業レシピにします。ＪＦ
で行われた授業は、必ずレシピにして保存しておきます。
年間 1 2 0 本ぐらいのレシピができます。
【手の授業】
●　目　標　
人には誰でも出来ないことはあるが、それが大きいか小さ
いかの違いだけで、みんな助け合って生きていることを伝
達する。
●　方　法　「左手と右手の違いから」
左手と右手は、見た目は同じだが出来ることと出来ないこ
とに違いがある。その違いは、右脳と左脳が原因なのか、
単に訓練の問題なのかはわからないが多くの場合は左手の
能力の方が劣っている。
しかし、かといって左手の価値は、右手より低いというこ
とはないはずである。短絡的かも知れないが、これは障害
者やＬＤ児を理解するきっかけになるのかも知れないと考
えた。
●　授　業
題「ランキングを作ろう」
（1 ）　ランキングと聞いて思いつくことを何でもあげて
もらう。たぶん、サッカー、オリコンなどがあがるので、
それらを用いて軽くクイズをする。
（2 ）そのほか、ランキングの資料を用いてクイズ大会
（3 ）これらはどのようにして作られたか、質問する。
大きく統計と質問紙法に分けることが出来る。つまり、科
学的か心理的かの違いか？
（4 ）自分たちもランキングを作り発表してもらう。
例）好きなお菓子ランキングや好きなテレビランキング、
好きなバンドランキング等々
→何かおもしろいランキングが出来たらいいな
( 5 ）動物のランキングを作ってもらう。好きとか嫌いとか
ではなく、どの動物が偉いか（価値）
（6 ）動物の手の資料を基にランキングを作らせる。動物
の手ランキング。
（7 ）人間の手について考える。
人間の手の特徴
人間の手の働き
（8 ）人間の右手と左手のどっちが偉いか？
（9 ）左手でお仕事
（左手で円を書きはさみで切り取らせる。右手と出来具合
や時間などを比較できたらよし）
（1 0 ) 右手と左手の違いは何か
（1 1 ）ランキングをする意味（心理学のラベリング、ブラ
ンド、ピグマリオンなどを絡めて）
＜ラベリングは、他者理解の一つとして、黒人や英語の出
来ない外国人ブランドは、商品の良さを企業が保証するこ
とで、商品を見分ける手間が省けるピグマリオンは、相手
に期待するとその方向に変化する。つまり、ラベリングの
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効果と関連＞ぐらいの説明でよしとする。
（1 2 ）あまり良くないのかも知れないが、健常者と右手、
障害者と左手と類推させる。左手にあまりいいイメージを持
っていない場合は改めて意識させなくてもいい。
いいね！いいねえ！これぐらい質の高い授業は、学校にも負
けません。ＪＦでは何をやってもいいんだからね。指導要領
なんて関係ないもんね。カリキュラムは自分で作るんだも
ん！
だから楽しいんだよ！
「小学生に聞きました。朝ご飯で好きなもの。ベスト 5 を当
ててごらん」
男女に分けて対抗戦。
「卵焼き！」
「ピンポーン！いきなり、第 1 位が出てきたぞ」
「正太郎君、好きな朝ご飯はなあに？」
「残りカレーかな」（大爆笑）
【まりえちゃんの好きな食べ物ランキング】
1　梅干し　2 　シチュー　3 　カレーライス　4　ミカン　5　
パン
【このちゃんの欲しいものランキング】
1　お金　2　服　3　ブーツ　4 　アクセサリー　5　一人部屋
　6 　ハイビもの　7 　バック
【正太郎君の好きなミュージシャンランキング】
1 　ミスチル　2 　ゆず　3 　ジョン・レノン　4 　山崎まさよ
し　
【まっつぁんの好きな球技ランキング】
1 　野球　2 　サッカー　3 　ドッチボール　4 　キックベース
5 　なかあて
【まっ君の好きな映画ランキング】
1 　ホワイトアウト　2 　あぶない刑事　3 　踊る大走査線　
4 　ダイハード　5 　スピード
【しゅう君の好きなスポーツランキング】
1 　カルチョ（サッカー）2 　ラグビー　3 　アメフト　
4 　バスケ　5 　ベースボール　6 　ノルディック複合　
7 　陸上（長距離）
このへんから、木幡は面談のため退出。授業の様子はわ
からない。1 時間半後戻ってきたら、ようやく終了したと
ころだった。
「1 時間半ももったんだ！」
「まっつぁんなんか、次に何が出てくるか興味しんしんで
抜けられなくなったみたい」
それにしても小学生を 1 時間半持たせる授業は相当のレベル
ですよ。
平岡君、やったね！小学生～高校生までに耐えられる授業
ってそんなにありません。
【正太郎君】
今日の授業で心理学のことをやったが、ちょうどそういう
分野の勉強をやろうと思っていたので、おもしろかった。
運命的なものを感じた。
【ふくちゃん】
今日は学ぶ事が多かった。みんな素適な題材を持ってきて
いるので、自分ももっとやりがいのあるものをみつけたい
と思う。
【このちゃん】
今日の授業はみんな楽しかった！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　寝る子は育つ
「まっつぁん、また寝てるよ」

「しー、寝かせておきなよ。結構疲れるんだよ」
授業後、ソファーですやすや眠っているまっつぁん。授
業も疲れたらしいが「昨日、夜 2 時ごろまで起きてたんだ
よ」とミッキー。話によると、ミッキーは昨夜まっつぁん
宅に泊まったとか…。
「ああああーーー！」と目覚めたまっつぁんにミッキー、
「まっつぁん、また、よだれたらしてんじゃないの？」
「あっ、本当だ。」
ソファーに丸いしみができていました。ちゃんちゃん！
●　定期購入、子どもの本
群馬「選択登校」を考える会で参加者から子どもの本の
簡単なリストをいただいた。このリストには、月ごとの
お勧め本が掲載されている。1 月は次の本を買いました。
※「魔女のたまご」エドモントソン　
※「ぬすまれたダイヤのなぞ」アドラー
※「ぼくのお姉さん」丘　修三　
※「小さな魚」ホガード　
ＪＦでは子どもの本を探しています。不要になった本がご
ざいましたら御寄付ください。特に「たくさんの不思議」
のバックナンバーを探しています。
●　根性あるやつの学習会だ！
先日の大雪、自宅のある埼玉・所沢市から新宿まで通常の
2 倍の 2 時間半もかかってやっと到着…。この日は、定例の
授業作り学習会。
こんな雪の中、参加者がいるのかと思いきや…、「こんち
はー！」と湘南の小学校教師・森井さん登場。「こんな日
に来るやつは、相当根性あるやつだよ」と大笑い。
しかし、いるんだよねえ！大学院生の齊藤・小椋両君、湘
南の木村さん、北海道からは桑島さん。全国教研で上京の
ついでに来たとか。
すごいなあ！
■ 3 . 木幡、忙しい毎日です…■
今日は個人レッスン 1 つ、教育相談が 2 つ。授業もしなけれ
ばいけないし、子どもたちのスケジュール表も読まなけれ
ばいけない。作文の添削に、会計処理…。あちこちから来
る見学希望者の対応。メールの返信やお手紙書き。執筆。
身体がいくつあっても足りません。本も読みたい。酒も飲
みたい。最近、本はまたインターネット買いが多い。本屋
に行くひまがない。床屋にも行きたい。
昨日、紀伊国屋から送られてきた本は、次の 3 冊。
※　「ワークショップ－新しい学びと創造の場」中野民夫（岩
波書店）
※　「学力があぶない」大野晋・上野健爾（岩波書店）
※　「2 歳から 5 歳まで」チュコフスキー（理論社）
読む暇あるかなあ…。
そんなことを考えていると、帰省しているボラ静さんから
こんなメールが…。
「こんにちは。本当にますますお忙しそうですね。以前か
ら思っていましたが、子供たちの相手、対外関係、事務関連、
執筆等創作関係と木幡さんがたくさんいたらいいですねぇ
（笑）。」
ほんとにそうだ…。今夜も一人、カプセル泊まりになりそ
うです。とほほ…。
- - - 〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
〓
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 .「Ma d e  i n」―ボラ・みず穂の授業
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 2 月のジャパンフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 4 (昭和 2 9 )日本航空、国際航路再開
★今日の名言
「奴隷のような模倣癖ということでは、常に人間は猿の
上をいっている。普通の人間には独創的な意見などない。」
　　　　　　　　　　　　　　―マーク・トゥエイン―
★　多忙のため、初めてＤＦ通信が遅れてしまいました。
　　二日遅れの通信です。ごめんなさい。
- ■ 1.「Ma d e  i n ～」―ボラ・みず穂の授業■
外から帰ってると、みんな、地球儀を覗きこんであれこれ…。
「この地球儀は相当古いよね。『ソビエト連邦』が残って
いるから」と周君。
どうやら、みず穂ちゃんの授業らしい。
「身の回りのものがどこの国で作られているか調べてるん
です」その授業とは…。
●　タイトル「Made in ～」
　　　　　　－身の回りの外国製の物を探してみよう
●　ねらい
・身の回りのものから世界へ目を向ける
・気がつかないところでたくさんの国や人達と関わってい
　る事に気付く
●　素材　プリント 1 枚　地球儀
●　キーワード　「国際人ＮＯ 1 は？」
●　段取り
（1 ）プリント配布「みんなが身につけているもの、持っ
　てきているもので外国製のものをリストアップしてみよ
　う！」
（2 ）プリントに品名・国名を記入。いくつみつかるかな？
（3 ）一人ずつ発表。一番多くみつけられた人が国際人ＮＯ 1 ！
（4 ）リストアップされた国を地球儀で探してみる
（5 ）気付いたこと、疑問をみんなで話し合う。
　　　　　　　　　↓
　　　　　　　さらなる発展へ
●　裏段取り
・地球儀・地図を見る習慣をつける
・国産品と輸入品の比較
・輸入先の国の様々な資料を用意する
・他のものでも外来のものを探してみる（食べ物・文化など）
そういうわけで国際人ＮＯ 1 はこのちゃん！なんと 2 4 品目！
しかし、これには家からＪＦに持ってきたミニカーが大量
に入っている。
【このちゃんの持ち物】
Ｔシャツ・ズボン・靴・時計・バッグ・財布・ジャンパー
・かさ・ツイスターなどが中国製。キーホルダー（タイ）
パンツ（トルコ）ミニカーも圧倒的に中国製、イタリア製
もちらほら。
【ボラ・みず穂の持ち物】
ジャンパー・ブーツ・かばん・セーター・ブラジャー・
化粧ポーチが中国製。リップ（アメリカ）、香水（フラ
ンス）、アイブロウ（ドイツ）、フリスク（ベルギー）、
時計（スイス）、キーホルダー（香港）と続く。

ＮＯ 1 になったこのちゃん、この春海外に行くみず穂ちゃん
にお土産をもらうんだって！いいなあ！
それにしてもこんなに中国製が多いのはなぜ？
[ みんなの考え]
・給料（人件費）が安い
・物価が安い
・手先が器用?
・日本に近い？
・歴史的関わり
・企業が多い
こんなふうに、いろんな国のこと考えるのって楽しいよね！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　美沙ちゃん、いいなあ！
週末は温泉に行くという美沙ちゃん。ママからこんなメ
ールが…。
－－－－－－－－以下、転載。
日曜から箱根へ行きます。
美沙と二人。温泉に入って美味しい物を
食べてのんびりしてきます。月曜日に
帰ってきます。フレネは火曜日に行きます。
　超多忙の木幡さん、休む暇もないでしょうから
代わりに？休養してきます。
　胃腸や喉にくる風邪が流行っているとか。
皆、元気に過ごしましょう。
●　やって来たミッキー
フレネ休日の日、しかし、仕事をしている木幡。
「木幡さん、カードを取りに来たの」とミッキー。
「まっつぁんちにこれから遊びに行くの」
「よかったねえ、たまたま、ぼくがいて」
それにしてもミッキーの住む江東区からまっつぁんの
渋谷区まで遊びに行くのは大変だなあと思う木幡でした。
●　お疲れモードに陣中見舞い…
少々お疲れモードに西新宿から陣中見舞いが…。
おなじみ西新宿のさとちゃんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん今晩は！
このところ D F の発行が遅い時間なので随分お忙しいんだ
ろうなと思っていました。
かくいう私も仕事に追われ・・・、ではなく一応自分で
は仕事を追っているつもりなのですが、空調の切れた会
社に残って書類に埋もれてます。
風邪が流行っていますので、お気を付けください！
陣中見舞いでした。
■ 3 . 2 月のジャパンフレネ■
2 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
※　以下に関する問い合わせは、明記されているもの以
　　外はジャパンフレネにお願いします。
●　木幡講演
「算数の好きな子どもを育てる」
日時：2 月 3 日（土）午後 2 時～ 3 時半
会場：茅ヶ崎市立室田小学校
主催：湘南教職員組合
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりのプランを
作成しています。
日時：2 月 9 日（金）午後 7 時～ 9 時
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会場：西八代郡下部町　久那土小学校
内容：対話のある授業とは？
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
日時：2 月 10 日（土）午前 10 時 30 分～ 12 時 30 分
会場：茅ヶ崎海岸青少年会館
　　
内容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を
　　　作るための話し合いを行っています。今回よ
　　　り、具体的にスペース確保のための話し合い
　　　を行います。
●　教師のための授業作りセミナー
日時：2 月 1 0 日（土）午後 5 時～ 7 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：授業作り全般に渡りアドバイスします
※　有料です。コースによって異なります。
●　「４コマ作文」研究会
従来の「コマ作」研に「算数」の学習会を合併させ、
小学校授業づくりの会を教育運動「ＢＡＳＩＣ」の中に
位置付けていきます。
それまでは、教育運動「ＢＡＳＩＣ」の学習会の中で
「コマ作」の中身を検討していきます。
もうしばらくお待ち下さい。
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：2 月 1 7 日（土）午後 3 時～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　新宿「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
日時：2 月 2 4 日（土）午後 1 時 3 0 分～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：三つの力（要約コメント力・模倣力・段取り力）を
　　　獲得するための授業レシピ、各教科の授業レシピの
　　　検討
参加費：1 0 0 0 円（会員無料）
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：2 月 2 5 日（日）午前 1 0 ～ 1 2 時
会場：群馬町「土屋文明記念館」
内容：「これが授業だ! 」
こはぼんこと木幡の楽しい授業のメドレーをお楽しみくだ
さい！子どもも大人も参加できます。
参加費：50 0 円
定員：2 0 名
主　催：群馬「選択登校を考える会」
連絡先：027 － 34 3 － 22 0 8（高石友江）
●　第 7 回埼玉「選択登校を考える会」
日時：2 月 25（日）  午後 2 時～４時半
会場： 緑化センタ― （熊谷市役所隣・中央公園内 1 階展示
室）
内容：脳がはずむ！こころが躍る（2 ）
　　　―「こはぼん」こと M r . 木幡のこれが究極（ほん
　　　　　と）の授業だ！！！―
前回は幼稚園児も含め 3 0 名が参加！幼稚園児のももちゃん
の「来月もまた来たい！」の声に、木幡、やる気まんまん
です。
「学校の授業って、つまんないよね…。」こんな率直な子
ども達のつぶやきから今回は、フリースクール「ジャパン
フレネ」代表の木幡 寛さんに、実際に授業をしていただ

く事になりました。
今学校で受けている授業がつまらないひと、もっと違った
学びの仕方をしたいひと、なにがなんだかわからないひと、
み～んなおいでよ！
「どうして？」「なぜそうなるの？」そんな疑問から「こ
はぼん」の授業ははじまります。難しいことはな～んにも
ありません。でも、ひとつだけあるとしたら……。それは
あなたのノーミソをひっしに使ってほしいこと。「ええ～
～！？うっそォ～！」そんなことをあなたも感じることう
けあいの、これぞ授業！！
きっとあなたの脳みそもはずんで、もしかして飛び出して
しまうかもしれませんよ！
会費: 500 円
定員：2 0 人
主催：熊谷「選択登校を考える会」 （責任者　水野しづえ）
連絡先：Tel 0 4 8 - 5 5 0 - 2 1 1 0（昼間は留守電になってます。
　　　　連絡先を入れて下されば、こちらから連絡を差
　　　　し上げます）
　　
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0278--------- 2001/02/05
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 授業の後の余韻に酔う―湘南にて
2 . 遊びに来てね！―お便りです
3 . ＪＦ保護者の声・目
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 2 0 ( 大正 9 ) 慶応義塾・早稲田が大学令で初の私立大学に
認可
★今日の名言
「まずは、技術です。そして、その技術に達するまでの
過程において、精神的なことですね。」
　　　　　　　　　　　蔦　文也（池田高校野球部元監督）
勝つことに偶然はありえない。成功を運に頼ることはで
きない。運とはやるべきことをやったものにだけついて
くる。
- ■ 1 . 授業の後の余韻に酔う―湘南にて■
湘南は茅ヶ崎、室田小学校で講演をしてきた。湘南教職員
組合の主催でタイトルは「算数の好きな子どもを育てる」。
毎年 1 回教育懇談会を行うそうだが、例年パラパラの参加。
そこで、木幡にお鉢が回ってきた。ぼくの講演は、必ず授
業が入る。そして、ばちばち指名する。どれぐらいの人が
参加するのかなあと思っていたら保護者が 6 0 名ほど参加し
て授業∩講演には、ほどよい人数。
「授業参観のとき、『うちの子はどうして発言しないのか
しら？』ってイライラするするでしょう。今日は、逆の立
場になってくださいね」
どっと、笑い。あとはこちらのペースで授業のオンパレード。
合間合間に学校、教育のい話題をいれる。
授業のネタがいいと、お父さん・お母さんも子どもたちとま
ったく同じいい顔していました。講演・授業が終了した後も
余韻が残り、ぼくの前に集まってくるんです。
「このやじるし、どうやっていれるんですか？」
「本当に抜けるんですかあ? 」
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「大根の授業は『目からウロコ』でした」
「茅ヶ崎でこういう授業定期的にできませんかね」
いろいろな声がありました。大人子も子どもも一緒です。楽
しい授業の前では…。ぼくもとっても気持ちよかったなあ。
その後のお酒もおいしかったなあ…。
授業の余韻に、お酒によった 1 日でした。ちゃんちゃん！
■ 2 . 遊びに来てね！―お便りです■
ＪＦにいろいろな人が遊びに来ます。先日、いらっしゃ
った大阪のＫさんのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんばんは。ｋです。昨日は突然押し掛けたにも関わら
ず楽しく過ごさせて頂き、ありがとうございました。
何かを受動的に教わるより、「これってどうすれば解け
るんやろう？」と自分で思って学ぶことの方が、楽しい
し学ぶことの意味があるなぁと思いました。私自身、問
題を出されると「何とかして解けないかなぁ」と静かな
闘志を燃やしてしまいました。
また、木村さんのなさった授業では、自分の伝えたい事
をいかに正確に相手に伝えることができるかという力が
要求されますよね。私は、自分の表現力の乏しさを痛感
させられた授業でした。はははっ 。
一日フレネに行かせて頂いて、私自身いろいろ勉強させ
て頂きました。ありがとうございました。 今回の東京で
の滞在は慌ただしくて再度お邪魔させていただけないか
と思いますが、また上京した際には行かせて頂けたらと
思います。
関西方面で講演などなさる時にはお知らせ頂ければ幸い
です。ではまた。次回は木幡さんにお会いできることを
期待して。失礼致します。
■ 3 . ＪＦ保護者の声・目■
美沙ちゃんママからのお便りです。
－－－－－－－－－－以下、転載。
デイリー・フレネで授業風景を知り、美沙がどんなにか恵
まれた小学校生活をすごしたかを改めて思いました。
子供達に動機付けがされ、意欲が芽生え、子供達から出て
くるものに柔軟に対応されて本当の意味が理解されて授業
が進んで行く。それは、学習面だけではなく、色々な行事
や学校生活全般にわたっていた。
先生も子供達も保護者もお互いが自分も相手も認め合い尊
重し合い、悪いところは教え合い、皆が何事にも全力投球
で活き活きと過ごしていた。
その環境の中にあって、美沙も積極的に参加していた。全
校児童１００名足らず、美沙のクラスは
８名。その人数も良かったのかもしれない。学校大好き、
友達大好き、勉強も好きな皆である小学校であった。授業
参観、行事見学などを保護者も楽しめる学校だった。それ
だけに、中学校に行き、そのギャップに親子で戸惑ってし
まったようだ。
フレネの活気がオーラを発し、世界へ広がって欲しい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0279--------- 2001/02/06
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . プラバンで遊ぶ
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 「このママ」のエッセイ－バレンタイン特集
==================================================

ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 7 ( 昭和 1 2 ) 隼戦時下、駅名からローマ字消える
★今日の名言
「子どものとき、砂いじりやトランプに夢中になったよ
ね。あれとまったく同じことなんだよ。」
―インゲマル・ステンマルク（アルペンスキー）―
夢は追いかけることができる。熱中できるという気持を
忘れずにいたい。
- ■ 1 . プラバンで遊ぶ■
「木幡さーん、これあげる」「なあに？あっちっちっち! 」
「わはははははははは！」
本日は簡単なもの作りの定番、「プラバン」で遊ぶ！
プラバンなる板に油性ペンであれこれ描いてオーブントー
スターの中にいれて熱するだけ。みるみるちじんで…、コ
ンパクトなキーホルダーやアクセサリーのできあがりって
わけさ！プラコップを使ってもできる。
「まっつぁん、それじゃいくらやってもできあがらないよ」
「いいもーん」
「本当にできないよ」
「うっせえなあ！」
まっつぁん、コンセントにプラグをさし込まないでオーブ
ンのスイッチを入れている。気付いた子ども達、爆笑！
結構いいものできてました。やはり、新宿。なにかやろう
とした時、すぐに材料や資料が調達できるのがいい。今日
も木村君がチャリで仮説社に材料を調達に行ってきました。
今度は何を作ろうかなあ…。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　平穏無事なミーティング
「なにか議題はありますか？」
最近のミーティング、とりたてて大きな問題はない。
ここ 2 週間は「お散歩」「お料理」の話題だけ。
「また、平和島に行きたい! 」
「先週、風邪を引いて行けなかったんだもん」と発熱 3 9
℃のひいちゃん。「スケートも行きたいなあ」というこ
とで、今週は平和島のフィールドアスレチック、来週は
千駄ヶ谷のスケートセンターということになりました。
お料理の時間もいろんな物を作り尽したという感じ。
「わんこそばやろうよ！」という木村君の一言で、今週
は「わんこそば」大会！一番たくさん食べた人・自分の
食べられる個数を当てた人・ブービーの 3 人に賞品がでます。
蕎麦のつゆが飛び散りそうだなあ…。
●　ミッキー、ハイテンション！
「まっつぁん、とまりにこない? 」
まっつぁんが家に連絡したところ、着替えを取りに帰って
きたらいいということになった。喜ぶミッキー！それから
がハイテンション。
「木幡さーん、ゲコゲコゲコ」とぼくの耳元でげっぷをす
るわ、「木幡さーん、ほら」「…あっつーい！」プラバンを
熱してぼくに持たせるわ…。
もう、嬉しくて嬉しくてたまらない様子。嬉しいのはわか
るけど、あっついんだよ－！
■ 3 . 「このママ」のエッセイ－バレンタイン特集■
ＪＦ会員このちゃんのママ、山川あずささんのコーナー
毎日新聞社の日刊メルマガ「Fe m a l e」 より転載
　　　　　　　　　　↓
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/



デイリーフレネ 20 0 1

- 27 -

┏━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
■山川あずさの「美しく生きよう」　～もっと美しく輝くため
に～
┗━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
◎バレンタインチョコに“色”のメッセージを
　2 月 1 4 日はバレンタインデー。女性にとっては、意中の人
に自分の気持ち
や愛を伝える、またとない機会です。今年のバレンタイン
デーは、スイート
なチョコレートに“色”のメッセージをのせて、さりげなく
あなたの気持ち
を相手の方に届けてみてはいかがでしょうか?
　色は潜在意識に働きかけます。ですから、相手が色の言語
を理解していな
くても、色の持つ意味はおのずと相手に伝わるのです。あな
たが色の言語を
知っていれば、それを意識的に使うことができます。
　例えば、赤は「情熱」を表す色です。あなたが彼にとても
情熱的な関係を
求めているのなら、真っ赤な服を着て、赤い包装紙に包まれ
たチョコレート
を渡してみましょう。お相手の男性は、あなたの言葉や行動
と同時に色の持
つ情報も無意識の内に受け取ります。あなたの熱い情熱が彼
の無意識の部分
にダイレクトに伝わっていくのです。彼がどんな反応を示す
か試してみては
いかが?
　それぞれの色の持つメッセージを以下に紹介します。あな
たらしい工夫で
色の持つ力をあなたの味方にしてください。
　（赤）情熱的になっている・もっと私を見て、気付いて
　（橙）楽しくて明るい関係・セクシャルな関係を求めている
　（黄）知的なお付き合いをしたい
　（緑）落ち着いた安定した関係・静かだけど愛情深いハート
を伝えたい
　（青）クールで大人のお付き合いを望む
　（紫）高貴さを持つ・軽率さを嫌う・神秘的な関係・干渉し
ない関係
　（黒）大人のセクシャリティ
　（白）純真・潔白・清らかな愛
　（茶）はぐくむ愛・落葉・収穫期・マンネリを意味する場合
もある
　（淡いピンク）かわいがってほしい・愛してほしい・純愛
　（濃いピンク）強く愛したい欲求・束縛したい
　今年のバレンタインデーは、色の効果を使ってあなたの恋
愛を成就して下
さい。恋愛のパワーは、あなた自身を輝かせる最大のエネル
ギーを生み出し
てくれます。「恋をするときれいになる」というのは本当のこ
と。ホルモン
の分泌も活発になって、実際にお肌も細胞も若返るのです。
　恋愛を導くパワーを「色気」というのも偶然ではありませ
ん。色の持つパ
ワーはその人に「気」を与えます。「気」は、元気の素であり
命の源なので

す。みなさんも色のパワーを自分の人生に生かして、もっと
もっと輝いてみ
ませんか。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0280--------- 2001/02/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 授業「おおかみ」―なんてことないが、楽しい
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 周君、ボラ平岡君、英検 3 級に挑戦！
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 1 8 4 ( 寿永 3 ) 義経のひよどり越え、平氏を急襲
★今日の名言
「みんな子どものころはヒーローだった。未来の自分も
ヒーローでかっこよかった」
　　　　　　　　　　　―漫画雑誌のキャプションより
風呂敷きを首に巻いて月光仮面ごっこをやっていたあの
頃が懐かしい。あのころと同じように熱中できるものを
持っている人はどれぐらいいるだろうか…。
- ■ 1 . 授業「おおかみ」―なんてことないが、楽しい■
「おおかみ」　谷川俊太郎
おおかみ　つかむ　○○のにく
○○○が　あかく　もえている
あとには　○○が　にさんぼん
おおかみ　おがむ　○○○さま
○○しい　こえで　ほえている
あとには　ひとつ　○○○○○　
おおかみ　○○む　くさのなか
わかばが　かぜに　ゆれている
あとには　○○○　ふたつみつ
○○のなかの音を考えて詩を完成させるだけ。前後の
脈絡を考え予想しなければならない。以前、「楽しい
授業」（仮設社）に出ていたのだが、方法が少し違う。
子供に予想させてから答えを言うという繰り返しをや
め、詩全体を見通し予想し、いろいろ出たものの中か
らみんなで一つ選んでいく。
まず、板書。
「熊！いや、牛かな？」「ひと」爆笑！
「あり！」大爆笑。
その他犬とか猫とかいろいろ出てくる。
「おいおい、狼ってどんなところに住んでるの？」とか
「文全体を読んでごらん。群れているの？一匹狼？」の
ような発問をする。
文脈から、群れていないという意見が多数。だとすれば
熊は不適当。人里はなれているところに住んでいるので
牛も不適当。
「問題外が一つあるよね」「あり！」
こんな感じで授業を進めていきます。極め付きは一番最
後の○○○。これは爆笑ものです。
さて、皆さんの予想は？すべての○○○を当ててください。
この授業が終わった後、「次の詩はなあに? 」って子どもか
ら出てきました。もっと考えたいってことですよね。
次回、八木重吉の一行詩をやってみましょう。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
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●　お金持ちのミッキー
「今日、まだ風邪が治ってないから休もうと思ったら、
「『フレネに一緒に来てくれれば 5 0 0 円やる』っていうか
ら来たの。」と、」ひいちゃん。
「ミッキー、どうしてそんなにお金を持ってるの？」
「あのね、貯金箱を開けてみたら一万五千円ぐらい入って
たの。ほら、お金持ちでしょう！」
あけた財布には千円札が 1 枚と小銭がいっぱい！いいなあ！
有り余るほどのお金は必要ないけれど、少しはあると心が
ゆったりします。
●　シモネタシスターズ
お年頃の女の子はシモネタが好き？なのかどうかは知らな
いが、Ｓちゃんがシモネタ好きなのは確か。
例えば「ちょうちょ」のメロディーで「ぼうちょうーちん
こ」なんて歌っているかと思いきや、Ｈちゃんと一緒にド
ンタコス（三角形のとうもろこし菓子）を乳首に持ってい
って「うふーん」、股間に持っていって「あはーん」。
極め付きは沖縄からのお菓子「ちんすこう」を指差し
「ちんこすう」とゲラゲラ。オジサンは負けました。
あっはーん…。
●　2 月のディスプレーはでっかいどう！
不要になった紙を接着し特大正方形を作る。それで特大ツ
ルを折る。今月のディスプレーは「でっかいもの」特集。
その他、白鳥・ツバメなどたくさんの特大鳥を折るそうです。
しかし、特大白鳥の翼が重すぎてたれてます…。
■ 3 . 周君、ボラ平岡君、英検 3 級に挑戦！■
1 7 歳、周君からのメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。
周です。とりあえず英検の結果を…。インターネットで答
え合わせをしたところ、６５問中、正解５２で８０％の正
解率。３級は６５％以上で合格なので、１次試験は受かっ
たと思います。
正直に言うと、試験後は手応えがなくてとっても不安でし
た? 平岡さんは自信ありげでしたが…。
自分でも喜んでいいのかよく分かりません。ただ単に運
が良かったのかも知れないし…。
とにかく、この１週間は筆記試験の反省と分析をして、来
週から本格的に面接対策をしようと思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「木幡さん、月曜日、周君フレネに来ていましたか？」
と平岡君。
「いや、来てなかったよ」
「そうかあ、英検できなかったのかなあ」
二人で四谷の会場で受験し、周君「テスト、できていた
らいきますよ」と言っていたらしい。
しかし、とてもよくできていたみたいで良かった良かった！
「平岡君はどうだったの？」
「ぼくはダメみたいです。」
二人とも面接までいけるといいですね。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0281--------- 2001/02/08
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 帰ってこーいいーよ！
3 . 本日のお勧め
==================================================

ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 5 ( 元冶 2 ) メンデル、遺伝の法則を発表
★今日の名言
「甘えが大敵。ここまでよくやってきた、なんてちょっ
とでも自分に妥協したらだめなんだ」
　　　　　　　　　　―青木功（プロゴルファー）―
厳しい求道精神こそがさらなる飛躍を生み出す。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　トラブルその（1 ）―突然の授業妨害…学級崩壊？
本日は木村君が仮説実験授業の「たべものとうんこ」を
授業。約 1 名、「うんこの話は、聞きたくない」。
授業を受ける受けないは本人が決めればいい。「うんこ」
の話といってても、「排泄物＝うんこ」と一般化している
だけのこと。木村君が「あと 1 5 分で終了」と言ったけれど、
少し伸びそうになった。
授業を受けていないのに、1 5 分ジャストの時点で物を投げ
る、羽交い締めなどで授業妨害。
「聞きたくなけりゃ、黙っていればいいのに」
「おかしいんじゃない？」と女の子たち。
当事者と話をしたが「1 5 分といって終わらなかったからや
った。悪くない。」の一点張り。「授業を聴きたい人がい
るってことわかってるの？」
わかってるのかなあ？わかってないなあ…。
●　トラブルその（2）―1 回 1 0 0 円
「許してくれよー」とボラ平岡君が子どもに謝っている。
カードを借りたのだが、「『1 回 1 0 0 円！』って言ったん
だから 1 0 0 円ちょうだい」と言うことらしい。そんなこと
聞いてない、いや、言った…そこで平岡君謝っている。
「俺もそんなこと聞いてないよ」とまわりの子も言うが、
頑として引かない。
ここで木幡一言。
「こういう方法もあるね。1 0 0 円払ってあげて、後はもう
付き合わない。どう？」
数分後、この話は無しとなったとさ…。
●　読破！
さきちゃん、「バトルロワイヤル」半分読破! この本、
すっごく厚いんですよ。
●　かけ算→割り算　
「かけざんってなあに？」
タイル図のかき方を教えてあげ、かけざんの意味・割り算
の意味を考える。8 ÷ 3、47 ÷ 3、13 4 ÷ 3 などのタイル操作と
筆算の意味
3 年間のブランクを取り戻そうと、このちゃん、がんばって
ます。
ファイト!
■ 2 . 帰ってこーいいーよ！■
「木幡さーん、うちの子、定期券を忘れたか落としたかし
たらしいんです。『フレネに戻りなさい』って言ったんで
すけど…」と電話あり。
新宿駅から自宅にテルあるも携帯の電池切れでその後の連
絡取れず。お母さんと何度か連絡を取ったけれど、連絡つ
かず。
7 時過ぎ再々度連絡を取ると「たった今、帰ってきたんです
よ! 本当に申し訳ありません」
なにはともあれ、良かった良かった。
－－－－－－－－－以下、転載。
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昨夜、７時過ぎ、１時間余にわたる我が子の追跡劇は無事
終わりました。結局定期を持っていた娘は、誘蛾灯に寄っ
てくる蛾のように我が家の灯りめがけて飛んできたのでし
た。木幡さんの帰宅を遅くさせてしまったのではないでし
ょうか。本当にご迷惑をおかけしました。
絶対に交番に行っているはずだ、と思っていたので、西口
にも東口にも来ていないと言われたときには、ちょっと混
乱してしまいました。
「迎えに来て。」という電話に「ふざけるな」と答えてい
ため、すねてしまって、新宿をふらついて夜を明かすのか
なと思いこんでしまったんです。（本当にやりかねない性
格につき）
J R で泣き落とし、交番に頼みこみ、N T T １０４では、交番
の電話番号がわからないというオペレーターに「あなたの
お名前は」なんて言ってしまったり・・・。
I T 革命だとか言ってる割に、天下の新宿駅の交番さえわか
らないなんて、お寒いですねえ、なんてこれは余計なこと
でした・・・・・。
昨日までどんよりと布団にころがったままで、これはひき
こもりなのかな、まずい状態かなと様子をみていましたが、
今日は行けてよかったです。
まずは体力ですね！！
－－－－－－－－－以上、転載終了。
無事でなによりでしたね。親が慌てふためくほど、こども
は動揺していなく、結構なんとかするものです。次のよう
な具体的な手立てをお願いします。
※　ＪＲのイオカード・東武のパスネット・テレフォンカ
ードを定期券いれ以外のものに入れて持たせる
これで最悪何かあった時でも帰って来れます。あと、携帯
の電池のスペア―などあってもいいですね。
連絡しなかったことを怒るのではなく、事実の確認やこれ
からこういう事態にならない為に※の準備をすることを確
認してください。
■ 3 . 本日のお勧め■
次から次へといろんな本を買うんですけど、これはという
のにはなかなかめぐり会いません。
ここ数日で子どもの本 4 冊のほかに以下を購入。
※「ローズ奨学生―アメリカの超エリート達」
　　　　　　　　　三輪裕範　（文春文庫　6 8 0 ＋税）
※「子ども 1 0 0 年のエポック」本田和子（小学館　2 0 0 0 ＋税）
※「ピカレスク―太宰治伝」猪瀬直樹（小学館　1 6 0 0 ＋税）
※「学校を創る　―茅ヶ崎市浜之郷小学校の誕生と実践」
　　　　　　大瀬敏昭他（小学館　1 7 0 0 ＋税）
※「身体の文学史」養老孟司（新潮文庫　4 0 0 ＋税）
この中でメッチャ面白いのは「ピカレスク」。太宰の遺書
の下書きにあった「井伏さん（鱒二）は悪人です」の謎に
迫るミステリー仕立て。太宰のファンを自認していた木幡
ですが、かなりショッキングな内容でした。
絶対のお勧め！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0282--------- 2001/02/09
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . スケジュール表からみんなの声を…
2 . みんな顔を洗ったか?
3 . 木幡杯争奪　盛岡市非公認　木幡公認　
　　　　　　　　　　第 3 5 6 回「わんこそば大会」！

==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 6 9 8 ( 元禄 1 1 )紀伊国屋文左衛門、木材運送で五十万両儲ける
★今日の名言
「僕の心の奥に、いつも僕にはまだ何か可能性が残って
いる。それを試さずにやめるのは卑怯じゃないか。自分
自身を騙しているという気持があったんだ」
　　　　　　　　―ジョン・マッケンロー（テニス）―　
もうだめだと思っても、どこかに突破口があるはず。ワル
ガキと言われたマッケンローは可能性に賭ける為にひたす
ら努力する男だった。
- ■ 1 . スケジュール表からみんなの声を…■
毎日、みんなが書いているスケジュール表の中を覗いてみ
ましょう。ＪＦの日常が垣間見れます。
●　ミッキー
毎週水曜日の午前はスタッフミーティング。子供達はスペ
ースに入ることができない。早く来すぎたミッキー…、次
のように書いていた。
1 1 時～ 1 2 時　まだー　まだー　なにやってたの
※　しかし、ミッキー、ずいぶん書けるようになってきた。
筆圧も強くなってきた。
●　周君
1 1 時　今日はバスが大幅に遅れたので遅くなった
1 2 時　英検の熟語 1 0 0 個、完璧に覚えた　昼食、ちょっと休
憩
1 3 時　ミズホさんの特別授業！「外国製の品物を誰が一番
　　　持っているか」から、なぜ中国のものが多いかなど…。
　　　break time
1 4 時　英検の熟語 8 0 個またも完璧！平岡さんのスペシャル
　　　授業、「ランキング」
[ 感想] かなり、いっぱいいっぱいで勉強している。英検は
　　　けっこうきつそうだ。二人のスペシャル授業はおも
　　　しろかった。
●　このちゃん
プラバン、おもしろい！楽しかった。明日は算数をやる。
●　（ひいちゃん改名）のむらさちよ
木幡さんのスペ授、楽しかったけどオチ最悪！！うんこ
ってねえー。
●　正太郎君
今日の授業の詩はおもしろかった。作品の雰囲気はなん
かすごくいいのに、なぜ最後が「うんこ」なのか？ほか
にも言葉があるだろうに、なぜその言葉を選んだのか?
そのあたりのことを考えてみると面白いかもしれない。
●　さきちゃん
このかがお勉強していた。えらいなあと思った。うんこ授
業のときまっつあん暴れる。うん授中断。
バトルロワイヤルを一晩で半分以上読んだ。「すげーなー」
と自分で思った（ナルシスト）。
●　まっ君
ディスプレイ、ツルは飛び、カラスはへびを食べる。
※　なるほど入り口のディスプレイにはそんな意味があっ
たんだね！
※　まっ君、あちこち出張する木幡のために安い切符の買
い方をメモしてスケジュール表に書いてくれました。あり
がとう！
●　ボラ・幸子
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1 0 時　コボ作　ひろ君とコボ作をやりました
1 1 時　折り紙　みさちゃんと折り紙をしました
お昼　ほかほか弁当で『特のり弁当』おいしいなあ！
1 3 時　ミーティング　マジックのことについて。問題点を
　　　あげ、それについて後で詳しく話し合う。
1 4 時　ちかちゃん、このちゃん、さきちゃんたちと過去の
　　　ことやいじめのことなどについて話した。みんない
　　　ろんなことにあって、頑張ってきたんだなあと思った。
1 5 時　みんなでスライムを作った。なかなかキレイな色が
　　　でき上がってうれしかった。肌ざわりはバッチリ! ！
　　　気持いい。スライムで今度遊ぼう！！
[ 本日の感想]
今日はずいぶんと深い話ができたし、スライム作りも楽し
くて、とても有意義な 1 日だった。
■ 2 . みんな顔を洗ったか? ■
まっつぁんがいかにも「顔を洗ってない」という顔でやっ
て来た。
「まっつぁん、顔洗ってきた？」
「ううん、洗ってないよ。普通、洗わないよ」
げげげのげーということで、みんなに聞いてみました。
●　ミッキー
洗ってこないよ
●　ひいちゃん
私って朝はお風呂かシャワーを浴びなきゃ、外に出られな
い人なのよね。頭がぼさぼさして気持悪いじゃない。当然、
洗うよ。
●　ちかちゃん
今日はたまたま洗ってきた。
●　美沙ちゃん
はい、洗ってきました
●　ひろ君
洗ってきません！
●　まっ君
ええーっと…、忘れた。
●　このちゃん
ふふふふふ、洗ってこなーい。
●　かつら君
んんん（こない）
●　まりえちゃん
軽く洗ってきたよ
●ひろし君（体験入会）
洗ってこなかった
●さきちゃん
昨日、夜中の 1 時まで「バトルロワイヤル」読んでたの。
木幡さん、1 0 0 0 円で買ってくれない？洗ってこなかった。
●　周君
洗いました
●ボラ・みず穂
顔を洗う・コンタクトをいれる・お化粧する…この三点
セットが基本ですよう。
●　ボラ・ふくちゃん
洗いましたよう
●　スタッフ木村
洗いましたよ。ぼく、毎日シャワーを浴びてきます。
●　代表木幡
朝目覚める。まず、マムシとすっぽんの粉をミネラルウ
オーターで飲む。朝風呂に入りながら歯を磨き、髭を剃る。
当然、顔も洗う。

「ひぇー！マムシとすっぽん！すごい目覚めだ！」とボ
ラ・みず穂。
みなさん！顔をきちんと洗いましょう！
■ 3 . 木幡杯争奪　盛岡市非公認　木幡公認　
　　　　　　　　　　第 3 5 6 回「わんこそば大会」！■
近くのスーパーマーケット「マルショウ」のゆで麺をす
べてゲットして、壮絶な戦いが行われた。紙コップに多
めのそばを入れ、用意スタート! 制限時間 1 0 分！
前もって何倍食べられそうか紙に書いておく。例えば、
ミッキー８杯、まっつあん 1 0 杯、ヒロ君 6 0 杯（そんなに
食べられるかあ？）などなど…。
優勝者（優勝）・ブービー（ブービー賞）・食べれる杯
数の当たった人には賞品（ビンゴ賞）が出ます。
「わんこそばは犬のそば大会だ！」
まっつあん、そばを紙コップに盛りつける手つきがとて
もいい。
「まっつぁん、そば職人になったら？」
「駅のそばのそばや？」
「立ち食いそばってこと？」
そばが飛ぶ！つゆが舞う！
ミッキー 1 0 杯、まっつぁんも 1 2 杯食べたが、なああんと
ひろ君、お弁当も食べしかもそば 1 5 杯！ダントツのトッ
プ! 優勝者はひろ君でした！ブービーは 7 杯のこのちゃん。
そしてビンゴ賞は 5 杯ジャストを当てた美沙ちゃんとあ
いなりました。ちゃんちゃん！
★　デイリーフレネは月～金の平日刊です。次回は 2 月
1 3 日（火）です。また、お会いしましょう！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0283--------- 2001/02/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 都区内発、都区内行き―山梨から湘南…
2 . お散歩の授業…ボラ南條、悲惨！
3 . ＪＦ保護者の声
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
2 月 1 2 日　リンカーン誕生日( 1 8 0 9 ) 南部諸州では祝わず
2 月 13 日
1 9 7 4 （昭和 4 9 ）『ガン病棟』の作家ソルジェニーツィン、
　　　　　　　ソ連国外追放[ 1 9 9 4 . 2 . 2 7 帰国]
★今日の名言
「才能のある若手にこそ、挫折を経験させなければなら
ない。挫折はその選手を成長させる最大の良薬である」
　　　　　　　　　―ヨハン・クライフ（サッカー）―
★　「さあ、そろそろお終いだよ。帰る用意をしなさい」
「いやじゃ」
もっといたい気持はわかるけど、頼むよー…。
- ■ 1 . 都区内発、都区内行き―山梨から湘南…■
毎週第２金曜・土曜は都区内発都区内行きの切符を買う。
第２金曜の午後７時から行われる山梨「ＢＡＳＩＣ」（基
礎・基本をどう獲得するか）の授業作りサークルに顔を出
す。
西八代郡下部町は甲府からさらに身延線で１時間、ここに
毎回７～ 1 0 名の教師が集まるからたいしたもんだ。もちろ
んぼくも手弁当で参加。今回は参観した授業（国語）をＳ
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さんが分析。そのレポートがメイン。授業の中に対話があ
ったかどうかがポイントとなった。
ぼくの指摘を受け、Ｓさんは次のようなメールを送ってく
れた。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡寛先生
２月９日は、「対話のある授業」についてのご指導、あり
がとうございました。その中で特に考えさせられたことは、
まず、対話のある授業になる要素として、
１　作品が考えるにたる教材であること。
２　一人で読むことと教室で読むことは異なる。教室では、
　　お互いの世界を出し合い、その違いを認識する。
　３　授業の目標が「考える」では、考えればよいのであり、
　　　個と個とのすり合わせはいらない。しかしそれでは、
　　　対話にならない。
ということです。
次に、対話するには、「自分自身が変わることを良しとする。
変われることが自分にとって幸せである。」という気持ちが
必要であること。
きくためには、「その人のことを知りたい。そのことを知り
たい。」という気持ちがなければ、きけないのではないか、
ということ。
先生のご指導を受けさせていただき、自分が考えていた「き
くこと」を考える幅が狭かったということを感じました。
「きくこと」その行為のみではなく、その前に、きくにたる
教材か、考えにたる教材か、興味ある教材か、きくに値する
人物が話しているか、自分が変わることを良しと考えられる
かなど、「きくこと」に自然に集中するための要素が、「きく
こと」を支えている、きく気にさせているということに気づ
かされました。
わたしの拙いレポートを研究会で取り上げていただき、本当
にありがたかったです。わたしは、得をさせていただいたと
思います。
これからも、これらのことを現場でも考え続け、対話のある
授業というものをぜひ体験したいと思います。お忙しいとこ
ろ、本当にありがとうございました。
まだまだ寒さが続くと思いますので、お体を大切にされ、ご
活躍下さい。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
山梨ではいつも勉強させられます。
今回のＳさんのレポート、丁寧に分析されていて感心しまし
た。じっくり読ませていただき、私なりの考えを発酵させる
ことができました。これはＳさんのレポートを媒介に互いの
対話が成立したということです。
今回のサークルの話し合いも加味し、レポートを再構成され
るとよろしいかと思います。とても立派なお仕事になるでし
ょう。
9 時過ぎまでの討論、大学の後輩Ｔ君宅に毎回泊めてもらい、
一献傾ける。気分良く飲む酒は後に残らない。
翌朝 7 時の特急で東海道線富士駅へ。そこから熱海、小田原と
乗り換え茅ヶ崎につくのは午前 1 0 時過ぎ。ここでは毎月第 2
土
曜、茅ヶ崎「選択登校」を考える会が行われる。とにかくス
ペースを作ろうということで話を進めている。
今回初参加のＭさんのメールを紹介しよう。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨日はありがとうございました。
参加してみて、新しい展望が開けそうな気がしてきました。

こどもがずっとゲームをしていて、また行儀が悪く、申し
訳有りませんでした。
あの後公園で、一時間ぐらい遊びました。学校では寒いと
きでもいつも、休み時間は外で遊んでいたという息子、休
み始めてからは外で遊ぶ、ということが全くなかったので、
久しぶりに太陽の下で思いっ切り遊べ、よかったです。
おにぎりを持っていたのですが、食べる時間ももったいな
い、という感じで遊んでいました。
その後、図書館に寄ったり、駅前のショッピングセンター
に行ったりして、結局夕方近くまで茅ヶ崎にいました。
場違いで申し訳なかったですが、連れていってよかったと
思っております。
ところで、見ての通り、親の私もけっこう引っ込み思案
で人前で話すのが苦手なタイプ、あのような話し合いの
場では緊張が強く、意見を言うどころではなく、後にな
って考えが浮かんだりするタイプです。
それで、後になってから気が付いたことをひとつだけお
話しさせてください。
昨日の会の中で、学童保育所的利用の案が出ていました
が、不登校児の中には地域の学校の友達が午後になると
やってくるなら、行きたくない、という子もいる（という
か、そういう子の方が多い）のではないか？と思ったので
す。
うちの場合は逗子から通うわけですから、午後茅ヶ崎の学
校に行っている子供達が来ても平気かも知れませんが、地
元の不登校児にはつらいのでは？特にいじめなどが原因で
不登校になった地元の子は、学校に行っている子が来るよ
うなフリースクールには通えないと思います。
学校に行っている子供達にも楽しい授業を体験させたい、
という要望に応えるためならフリースクールの子供達が帰
った後の時間帯（夜？）に、塾のような感じで開けばいい
のでは？
フリースクールと学童保育所を同じ場所、重なる時間帯で
開く、というのは無理があるのではないか？後になってか
らゆっくり考えて、そんなことを思いました。
また来月、参加させて頂きたいと思っております。
「算数のできる子どもを育てる」を読んだ主人「算数が初
めておもしろいと思った、今もう一回読んでいるんだ」と申
しております。いつか、木幡様の授業を親子３人で受けてみ
たいです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
このように週末はいつも飛びまわっていますが、どこに行
っても新しいつながりが生まれるのがうれしいですね。皆
さんの町に「選択登校」を考える会や授業作りの学習会を
作ってみませんか。いつでも手弁当で馳せ参じます。
■ 2 . お散歩の授業…ボラ南條、悲惨！■
先週のお散歩はまたまた平和島のフィールドアスレチック。
ここは公的施設なので子どもの入場料 1 0 0 円と、とにかく安
い。この日は平和島競艇が行われるので駅が混雑するかと心
配したが…。
「きむさんとひろ君、もえちゃんが遅刻してきたから、みん
なでゲーセンにいたんだよ」
さてフィールドアスレチック開始 1 5 分後、ボラ南條に悲劇
が！
筏に乗り、ロープを伝って池を渡るのだが、バランスを崩し
て池にボッチャーン！！全身ずぶぬれ！！ジーンズを脱ぎ乾
か
すも…ああ無情！
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「木幡さんも今度来なよ。必ず落っこちるよ。落ちなかった
のは萌ちゃんだけ。つーか、萌ちゃん、危ないところにはほ
とんど行かなかったんだけどね。」
ぼくは行きません。すでに何度もそういうことを経験済みな
んですよ。ふん！それにしてもボラ南條、ぬれたジーンズで
帰ったのかなあ…。
■ 3 . ＪＦ保護者の声■
このちゃんママからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、ご無沙汰しています。
デイリーフレネ楽しみにしています。
我が家の引っ越しが決まり、このちゃんが勉強をきちんと
できるようにとおばあちゃんの家からフレネに通うように
なって２週間あまりがたちます。
こんな事情で、最近このかと直接話しをしていないのでフ
レネを読みながら「こんな風にがんばっているのね！」と
確認しています。
（中略）
このかと将来のことを真剣に話して彼女の気持ちがよくわ
かりました。
いつかは、くぐらなければならない門。直面しなくてはな
らない壁。３年も学校に行っていなかったのですから勉強
はちんぷんかんぷん。でもいつかは、今のままではいかな
いということにぶつかるはず。
彼女もそのことは充分に承知しています。でもどこから手
をつけていいか家族も自分もわからない。学校はこんな状
況の子供達にたいして充分な対応はできないように思います。
「学校に戻ってきて下さい。」と言われても授業内容がま
ったくわからない
このかにとってそれは、自信喪失の感覚を上塗りすること
につながっていくように感じられとても今のまま、公立の
学校に戻す気にはなれません。
登校拒否をした子供達が、「もう一度やりなおしたい！」
「自分の人生を立て直したい」と再び思い立ったときに
フレネのような学びの場があって本当に良かったと思って
います。
そのことがこのかの運の良いところかもしれません。学び
たいと思ってもその場がなく自力でやるしかないという子
供もたくさんいるのではないかと思います。そういう子供
たちもこのかと同じようにどこから手をつけていいかわか
らずにやらなくちゃいけないことはわかっていながら迷い
のままにズルズルと時を過ごしているのではないでしょう
か？
本人のやる気と周囲の適切なサポートと家族の応援があれ
ばいつだって子供達はまた本来の創造的でユニークな輝き
を取り戻して社会復帰（? ! ）することができます。
だからこそフレネのようなスタイルの学びの場が貴重であ
り、それを理解する周囲の協力が必要なんだと感じます。
このかが目指すのは、かっこいい G A L です。
あったま悪そうなＧＡＬは腐るほどいるけど実は頭もきれ
るし、自分の意見もきっちり持っている“超かっこいい G A L ”
はそんなにいない。そんな G A L になるのがこのかの目標。
茶髪も厚底もルーズソックスもお化粧もエクステも彼女の
自己表現。それが彼女の人間性が歪んでいるということに
はつながらない。そして同じように勉強も絵を描くことも
何かを創作することも彼女の自己表現。
このが“超かっこいい G A L ”になる日をママも応援していま
す。

木幡さんこれからもよろしくお願いいたします。
このかの母より。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。
引っ越しの件、このちゃんから聞きました。このちゃんも
楽しみにしていました。良かったですね。
ＪＦは「学校以外の学びの場」のスタイルがじょじょにで
きつつあります。月曜～木曜までシフトを作り必ず授業を
行っています。授業の参加は自由ですが、最近は参加する
子どもたちが圧倒的に多くなっています。その理由は簡単、
楽しいからです。スタッフも楽しんでいます。
ＤＦにも書いたように、現在このちゃんは、小４の割り算
にチ　ャレンジ中です。２ヶ月分を数日で終了するペース
です。小４の時に難しいことでも中１の思考ではすんなり
行きます。これは午前中にやっています。
& g t ;木乃香が“超かっこいい G A L”になる日をママも応援して
います。
これはぼくも応援します。“超かっこいいＧＡＬ”になっ
たら、このちゃんにデートしてもらいましょう。今のペー
スで行けばなんとか間に合うでしょう。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0284--------- 2001/02/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お授業にて
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 学び」とは―埼玉新聞より転載
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 7 ( 昭和 6 2 ) 国鉄を分割・民営化の新会社の呼称が
　　「ＪＲ」に、シンボルマークも決まる。
★今日の名言
「本当に優れた研究成果を出すには、会社の言うことを
聞いてはいけない」
―中村修二（カリフォルニア大学教授）―
高輝度青色発光ダイオードの発明。よくありがちなトッ
プダウンを超えるには現場の声を重視しなければならな
い。いつもイエスマンではなにも生まれては来ない。
- ■ 1 . お授業にて■
昨日の木幡のお授業は谷内こうたの絵本「のらいぬ」。絵
本はわざわざ明星学園の図書館から借りました。感謝！
書かれている文章を隠し、絵だけを見て文章を構成してい
くというもの。
話は単純明快。一匹の黒い野良犬が海岸近くの砂丘を歩い
ている。季節は夏ということが影や空の色、草の色などで
わかる。野良犬は砂丘のてっぺんに寝ている少年を発見。
少年と砂丘を走り、灯台にたどり着く。灯台に登った少年
と野良犬。少年は灯台から空に飛び、空中を泳ぐ。後を追
った野良犬は落下！野良犬は砂丘で目が覚める。あれは夢
だったのか。野良犬は、また、とぼとぼと歩いていく。
絵本の絵をよーく観察しなければストーリーは作れない。
「ほら、野良犬の視線はどこにいっているの? 」
「雲！」
「どんな雲？」
ここで博識のひろし君、「積乱雲！」爆笑！
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「うううーーん、もちろんそれでいいんだけど、もう少し
メルヘンチックにね」
「入道雲？」
灯台に登った野良犬と少年を見て「飛び降りたりして…」
「そんなことありっこないよ」
ページを開くと…、「おおおおおおーーーうううう！飛ん
でる！」みんな! 大爆笑！
こんな感じで授業を進め、みんなの作った文章を画用紙に
かいていく。とても長い説明的な文章だ。
「じゃあ、隠しておいた文を見てみようね」
絵本にはこんな文が書かれていた。
－－－－－－－－
あついひ
すなやまに
みつけた
ともだち
いこう
よんでいる　よんでいる
とべ
あ　おちる　おちる
あついひ　すなやまに　みつけた　ともだち
いつか　きっと　あえる
－－－－－－－－－
「えー！こんなに短いの? 」
今回の授業は作文と詩の違いをイメージするための授業
でした。短い言葉とセンテンスでどれだけ想像力を働か
すことができるか…。わかったかな？
【正太郎君の感想】
今日の授業の詩みたいな単語だけのものは、すごいと思う。
たった一言ですべてを伝えるのは、相当センスのいる事だ
と思う。読み手にも力を要求される高いレベルのものなん
だと感じた。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　バレンタインディー前日のおせんべい
「木幡さん、これ、スタッフの皆さんと食べてください」
ちかちゃんが渡してくれたのは、なあああーーーんと
「特大ハート型せんべい」！
「これってバレンタインのチョコレートのかわり？」
「まあ、そんなもんです」しかし、驚いたなあ…、バレン
タインにおせんべいは初めてです。
●　カツオには豆腐
「木幡さん、鰹節食べていい? 」と、ひいちゃん。
「いいけど、どうしたの？」
「なんか食べたくなった」
そこにボラふくちゃん現れる。
「鰹節といえば豆腐だね」」
「豆腐食べたーい！」
「よし、じゃんけんぽん！」
「はい、勝ったー！ひいちゃん、行ってらっしゃい！」
ひいちゃん、9 8 円なりのお豆腐をコンビニで」買ってきて、
二人で「うめー、うめー」と食べていました。お金を出し
たのは、もち、ふくちゃんです。
●　たくさんのひろ君
小 6 のひろし君が入会。
「たくさんのひろ君がいるねえ」
まずは、1 8 歳のひろ君。小 5 、博識のひろ君。コギャル（？）
のひいちゃんもひろ君。なんたって代表木幡もひろ君です！
■ 3 . 「学び」とは―埼玉新聞より転載■

先日行われた木幡の授業が「学び」とは？というタイト
ルで記事になりました。
－－－－－－－－－以下、転載。
「学び」とは？
　　　―選択登校を考える会　親子で「授業」に熱中―
「学校では集中しない子が…」
フリースクール代表の木幡氏
　　　　　「“なぜ・どうして”から始まるから面白い」
一本の大根を横にして、つりあうようにたこ糸で縛ってぶ
ら下げる。「縛った所から右側と左側はどちらが重い？」。
こんな問いかけをしながら、授業は進む。答えは簡単なよ
うで奥が深い。対象の中心は子どもだが、参加した大人達
も首をひねる。「これが究極の授業だ」をテーマにした集
いがこのほど、熊谷市役所東隣の市緑化センターで開かれ、
約三十人の親子が参加した。同市内でフリースクールの開
設を準備する「熊谷・選択登校を考える会」（水野しづえ
代表）が主催。自由の森学園高校（飯能市）の元校長でフ
リースクール「ジャパンフレネ」代表の木幡寛氏（五一）
が講師を務めた。
授業はほかに「アルコール（お酒）5 0 c c と水 5 0 c c を足すと
何 c c になるか」やダイナモを使った人力発電の実験、今も
売られているお菓子の戦前のＣＭポスターを使いコピーの
文句を当てるものなど多種多様。子どもたちは次から次に
飛び出す難問や魅力的な教材に取りつかれ、食いつくよう
に「授業」に引き込まれていく。
参加した母親達は「学校ではこんなに熱心な姿を見たこと
がない」「いつもは 4 5 分の授業も持たないのに一時間半も
熱中するなんて」と驚いた。木幡さんは「自分自身の『な
ぜ』『どうして』から始まるから面白い。押しつけてはだ
め」と話す。
水野さんらは今春、同市内にフリースクール「ジャパンフ
レネ熊谷」を開設する予定で準備を進めている。「不登校
の問題に限らず、学校と共存しながら、学びの場を広げ、
賢い子ども達を育てていけたら」と水野さんは話していた。
大根の授業の答えはつりあっていても「同じ」ではない。
実際に切ってみて目方を量ってみると…。圧倒的多数の親
子が「つりあっているのだから同じに決まっている」と答
えたのに対し、子どもの数人は「細い方が長いから重い」
と答えた。「太い方がなんとなく重そうに見える」と答え、
失笑を買った母親は正解が明らかになり、胸を張った。
「えっ、どうして」。会場に疑問と動揺の声が広がる。
「ここから本当の学びが始まるんです」。ヒントはシーソー。
皆さんも考えてみてください。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
いつでもどこでも授業の出前を行います。ＪＦまでご連
絡くださいね！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0285--------- 2001/02/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . バレンタインの日に…
2 . 今月買った子どもの本
3 . ううううーーー、ぐやじー！
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
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1 8 6 8 (慶応 4 )新政府、暗殺禁止令
★今日の名言
「とにかく、考えてみることである。工夫してみること
である。そして、やってみることである。失敗すればや
り直せばいい」
　　　　　　　―松下幸之助（松下電器産業創業者）―
- ■ 1 . バレンタインの日に…■
昨日はバレンタインディー…。外での仕事で少し遅れて
ＪＦに来たら、ぼくの机の上の蛍光灯スタンドに針金の
わっかが引っかかっている。わっかにはチョコレート！
「お仕事　おつかれさま！」という紙も貼ってある。
うーん、バレンタインのチョコレートか! そして、次のよ
うなメッセージも！
【コハタさんへ】
フレネに来てもう　1 年
今年は勉強も
がんばってやるし
ギャルも
がんばろうと思っているのだ
だから
応援してね。
ＰＳ　バレンタインの
手作りケーキ食べちゃったけど
新しいチョコでガマン
してね。　　ＫＯＮＯＫＡ
【ＤＥＡＲ　こはたさん　いつも笑顔で！！】
いやーいつもどうも！
最近つめたくねぇ？
もっとやさしくしてください。
いろいろ悩みがあるので…
特にコーコーのこと！！
　　相談のってよー! !
つーか自分がどうしたいのかも
わかんない…
私のやりたいこと　一緒に
探してね! ! 　たよりにして
まっせ！！　じゃあ　ばーい。
ＰＳ　いつもありがとう
　　　　　　　　　ひろみ
スーツのこはたさん　ラフなこはたっち
とりあえずドッチも好き。
口うるさいのはいやだけどね
★　うーん、泣ける…。それぞれの心の中の思い、なん
　　とか受けとめてあげたいなあ…。
★　「木幡さんのケーキを食べたのは私です。スンマソン。」
　　　昨日のひいちゃんのスケジュール表です。
■ 2 . 今月買った子どもの本■
毎月定期的に子どもの本を買っています。
今月買った本を紹介しましょう。
※　「ごきげんなすてご」いとうひろし　徳間書店
※　「くまの子ウーフ」神沢利子　ポプラ社
※　「マヤの一生」椋　鳩十　大日本図書
※　「トムは真夜中の庭で」フィリパ・ピアス　岩波書店
★　不要になった児童書をお譲りください！ＪＦまでご
　　連絡をお願いいたします。
■ 3 . ううううーーー、ぐやじー！■
「昨日、なにかできごとあった？」
外に出ていたので木村君に聞いてみる。ぼくが外に出たと

きはＤＦのネタに困ってしまう。
「あるといえば、バレンタインのことですねえ」
「それはもう書いたんだ」
「このかが木幡さんの顔そっくりのケーキを焼いてきた
んですけど、木幡さんにあげる前に全部食べちゃったん
ですよ」
「えー！そういうケーキだったの! 」
「写真に撮ってありますよ」
うー！本当に写真に撮ってある…
真ん丸いチョコレートケーキにクリームでぼくの似顔絵。
ほっぺには「ＪＦ」の文字。
「おいしかったからみんなでバクバク食べちゃったんですよ」
グヤジー！の 2 乗！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0286--------- 2001/02/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 友、遠方から来たる。亦、楽しからずや…。
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 6 ( 昭和 5 1 )国会でロッキード事件の承認喚問、
　　　　　　「記憶にございません連発」
★今日の名言
「教わって覚えたものは浅いけれど、自分で苦しんで考
えたことは深いんですよ」
　　　　　　　　　　―早川徳次（シャープ創業者）―
- ■ 1 . 友、遠方から来たる。亦、楽しからずや…。■
「こんにちは！」と一人の青年がやって来た。
「あっ、さきほど連絡があった方です」とスタッフ木村。
「覚えてますか? ぼくのこと？」
ああああああ…。
「覚えているよ！確か、ここがオープンしたころ弟さんと
いっしょに 1 日体験にきたでしょう。弟さんも学校に行って
なかったよね。」
そうなんですよ。ＪＦの会員がまだ数名の時、千葉県の奥
のほうから…、そう 2 時間もかけてやって来たんだよね。
「よく覚えてくれましたよね。いつも通信を送ってくれる
ので、東京に出たときには寄ってみようと思ってたんです。」
「今は何をしているの？」
「高校に行ったんですけど、やっぱり合わなくてすぐやめ
たんです。ＮＨＫ学園で資格を取ろうと思って、今日は国
立の校舎を見に行ってきたんです」
彼が中 2 、弟さんが小 5 の時 1 度だけやって来たんだけれど、
遠すぎて通えなかったんだよね。それにしても嬉しいなあ！
ＪＦのみんなとあれこれ楽しんで帰っていきました。
また、きてね！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ふくちゃんの授業
木曜日はボラふくちゃんの授業の日。
「やらなくてもいいんですけどねえ。女の子達もまだ来て
ないし」
コギャル連中は渋谷に服を売りに行ってじき帰ってきた。
どんな授業かと言うと、こんな授業です。
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【ＪＦのまわりの地図を作ろう！】
ジャパンフレネの周りに何が合ったかを確認し、区画ごと
に書いていく。この時、オリジナル地図記号をみんなで作る。
こんなふうにしてＪＦ周辺の地図ができあがりました。みん
なの作った地図記号はこんな具合です。当ててください。
※　○の中に小錦
※　○の中に犬
※　○の中に美
※　○の中に並
ちなみに新宿公園のところには、同性愛者と書いていました。
新宿 2 丁目ですもんね。
シンプルだけど楽しそうにやってました。
●　Who am I? は、やっぱりむずかしい
千葉からきたＹ君、正太郎君、まりえちゃんと「W h o
a m  I ? 」をやった。紙に物の名前を書き、それを背中
に書く。「こんにちは。わたしはこういうものです」
と背中を見せ、相手に質問し自分を当てる。イエス、
ノーでしか答えは返ってこない。
まりえちゃんは、食べ物→野菜→緑のデータから
「きゅうり！」
「まりえちゃん、自分で答えをいう時には確実にわか
った時なんだよ。緑色のものはほかにもあるでしょ」
Ｙ君は、生き物→毛がないで詰まってしまった。
「毛がない動物なんているの？おばけだよ」
答えはクジラでした。
さて、ぼくは「生き物ですか？」「酒のつまみになりま
すか？」にイエスで答えてもらったから「イカでできて
いますか？」と質問したら「答えられないよー」？？？
「柔らかいですか？」「海にいますか？」「足は 1 0 本で
すか？」で答えを当てました。
「さっきの木幡さんの質問そのまんまなんだもん。答え
られないよ」
ぼくは塩辛だと思って質問したんだけれどなあ…。
なんのためにこれをやるか？それは楽しいからです。
そして「質問力」も確実につきます。
■ 3 . お便りコーナー■
まずは西新宿のさとちゃんから！ 1 ヶ月遅れの新年会をＪＦ
近くでやったんですが、彼女のマウンテンバイクをＪＦで
預かっていたんです。
鍵をかけたといっていましたが、かかっていませんでした。
よくなくならなかったなあ…。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんこんにちは。
自転車、どうもありがとうございました。
お蔭様で、無事、トレーニング再開できます。
昨日は帰ると言っておきながら結局、( 背中にセロリを
さしたまま）友人宅へ。
夜半過ぎには雪が降っていたので帰れませんでした。
バレンタインデーに女 3 人でおでん、、、もなかなかお
つでありました。( ＾＾; )
児童書。今度、実家へ帰るので見てきますね！
ではでは、また。
－－－－－－－－以上、転載終了。
さとちゃん、また、遊びに来てね!
もうお一方、子どもに関わる仕事をしたいという中年の
男性、神奈川県のＡさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
前略

初めてメールさせて頂きます。
現在，私自身仕事の関係上も教育とはあまり関係ない部署に
おります。
また，子供に関しても特に登校拒否があるわけではないので
すが，
人の親として貴社のＨＰ、大変興味深くまた熱く拝見させて
頂きました。
実は私は子供達に人生の目的を見つける場、と言えば少し大
げさですが、
子供たち自身が自分は何の為に生き、何が好きなのか、何が
したいのか、
そんなことを見つける場が作れないかと模索しておりました。
私は自身の経験から言っても、勉強とは最終的に自分がすす
んで
学ぼうと思わなければ身に付かないものではないかと思って
おります。
現在のように、子供達にただ目的もなく闇雲に勉強させるの
ではなく、
「これがやりたい」、「これが好き」を彼らが見つけてから勉強
させても
遅くはないのではないかと思っております。
世の中には農業や工業や漁業や土木、いろいろな生きる道が
ある。
もちろん勉強で生きる道もある。
そんないろんな選択肢を少しでも経験させてやれる場ができ
ないかと
考えております。そんな中から子供達がこれからの自分の人
生、生きる
目標を見つけられればと思っております。
現在、私の子供も今年中学 2 年生になりますが、夜遅くまで
塾に通い、
テストと言えば黙々と部屋に篭り勉強をしております。親と
しては子供が
良く勉強するのをうれしく思うのが当然なのでしょう。
また私自身も振り返ると同じ様にやって来たなと思います。
が、しかし
本当にそれで良かったのかとこの年になり改めて考えており
ます。
自分の経験に照らしてもいい学校、いい会社に入れば、それ
だけで人生
安泰と当たり前の様にただ決められたレールの上を走って来
ただけでは
なかったのかと。
ご承知の様に現在社会の既存の価値観が一変しております。
仮にいい
会社に入っても死ぬまでその会社は面倒を見てくれる訳では
ありません。
むしろいいとこ取りの使い捨てが奨励されております。
またそうしなければ生きて行けないのが現在の企業の現実で
もあります。
現在の様にただ親からの押しつけや、訳も判らず勝つためだ
けに勉強し
ているのでは「何の為に」の回答が無いままの、目的のない
突進になって
しまっております。
受験のため、「勝つ」ための塾はいくらでもあります。確かに
そのとおりに
やればそれなりの成果は得られるのでしょう。でも現在の塾
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ではその者が
将来何をしたいかを決めないまま、ただ有名と言われる志望
校に入れる
方法しか教えていません。
「で、君は入ってそれからどうするの？」がまったくありませ
ん。
それ以上は塾は関係無いと言うのでは少し無責任ではないで
しょうか。
子供たちの目標は、いい成績を取って有名な学校に入る事だ
けではない
はずです。本当の彼らの人生は学校を出てから始まるのです
から。
子供には無限の可能性がある、と言われます。
確かに可能性はあるでしょうが、今まででは実際にどれだけ
の確率で
子供たちは自分の天職を見つけていたのでしょうか。
周りと同じである事だけを強要され、本当の意味での可能性
の芽は
摘まれていたのではないでしょうか。
もちろん可能性と実現性は違います。可能性とは言え、その
中で実現
できるのは幸運が重なってもたった一個だけです。
しかしそれを早く見つけた者が早く人生で幸せになれること
を教えても
いいのではないでしょうか。
限られた人生の中で " 早すぎる " という事はありません。
人生は思っている以上に有限だとこの歳になり最近頓に感じ
ております。
実はいろいろな学校の先生方とメールのやり取りをさせて頂
き，同じ様な
話をさせて頂きました。みなさん同感だとおっしゃいます。
でもそこから先
に話が進みません。アクションが無いのです。
また，市民の手で学校を作ろうとする会にも参加させて頂い
ておりますが，
こちらも理念だけ先行し遅々として進みません。
それならば自分でやりたいと思い，実際にフリースクールを
始めている方に
話を聞きに行きましたが，そこも「子供会」の域を出ないの
です。ただ自由
に遊ばせているだけで，一日ああ面白かっただけで終わって
しまっている様に
感じました。
どうも求めているものとちがう、と悶々とする中で貴社のＨ
Ｐにたどり着き
ました。
私は子供たちの場を作りたいと思っておりますが，「子供会」
を創る気はあり
ません。あくまでも子供たちがこれから生きて行く目標を見
つける場，何か
を学ぶ場にしたいと思っております。
また，単なるボランティアでやる気もありません。あくまで
もビジネスにこ
だわってみたいと思っております。それは何も子供たちをダ
シにして金儲け
をしようと言う訳ではなく、責任を持ちたいと思うからです。
ひょっとして子供の将来を左右するかもしれない話を私はと
ても片手間でお

こなう自信はありません。
私は単なる一介のサラリーマンで何のスキルも経験もありま
せんが、２０年
自分が実社会で生きて来て、結局最後は自分で生きるしかな
い、頼りになる
のは自分自身、自分を信じるしかない事を学びました。
低年齢、小学校 5 年からできれば中学 1 年生ぐらいまでを対象
としてそんな
強さ、生きて行く事を中心に子供たちに伝えられれば、と
思っております。
大変ご多忙とは存じますが，もしよろしければ一度お話を伺
わせて頂けません
でしょうか。私もまだいろいろお話をさせて頂きたい事もあ
り，ご批判を頂戴
できればと思っております。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
★　デイリーフレネは平日月～金の発行です。1 9 日にま
たお会いしましょう！みなさん、楽しい週末を!
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/287--------- 2001/02/19
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お泊まり会?
2 . お便りコーナー
3 . このちゃんママのエッセイ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 4 ( 昭和 2 9 ) 初のプロレス国際試合（蔵前国技館、シャ
ープ兄弟×力道山・木村政彦、結果は引き分け）
★今日の名言
「常識と非常識がぶつかり合ったときに、イノベーショ
ンが生まれることがあるんです」
　　　　　　　　　　　　―井深大（ソニー創業者）―
※　イノベーション＝画期的なもの
- ■ 1 . お泊まり会■
本日のミーティングでこのちゃん・ミッキー・まっつぁん
・ひいちゃんから「ジャパンフレネでお泊まり会をしたー
い！」という提案が出てきた。
【お泊まり会の理由】
●　帰るのがめんどい
●　家にいてもつまらない
●　平岡さんと語りたい（木幡さんは要らない）
●　みんなと遊びたい
「寝具はどうするの？」
「いらないもん。ふかすから。」
※　夜更かしするということらしい。
「寝ないもん」
おいおいおいおい…、本当かい？泊まってみると結構辛い
ものがある。木幡・木村、それに木幡の教え子・少年は
ＪＦに泊まったことがある。仕事で遅くなった時・朝ま
で飲んでた時…。風呂がないからきつい…。
「ここは基本的に泊まらないという契約になっているん
だよ」（泊まってるくせにこんなこと言ってます）
「えっ、そうなの？じゃあ、キャンプに行こうよ！」
めげない連中だなあ。この時期キャンプに行くと凍えて死
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んじゃうよ。
■ 2 . お便りコーナー■
いつもお便りいただく茨城件のＮさんからのメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。
ＪＦの子供たち、
いつも側にいるような気持ちにさせらています。
木幡さんは編集が上手すぎます。
――――――――――――――――――――――――――
本日の投稿への感想です。
& g t ;  実はいろいろな学校の先生方とメールのやり取りをさせ
て頂き，同じ様な
& g t ;  話をさせて頂きました。みなさん同感だとおっしゃいま
す。でもそこから先
& g t ;  に話が進みません。アクションが無いのです。
& g t ;  また，市民の手で学校を作ろうとする会にも参加させて
頂いておりますが，
& g t ;  こちらも理念だけ先行し遅々として進みません。
私は２つのことが心配です。
▼子供が本を読まなくなったこと
「週刊宝石」が廃刊になりました。
数年前は７０万部売れていたのに、半分以下の売り上げ
になったそうです。「週刊大衆」「週刊ポスト」も大幅な売
り上げ減。週刊誌は読んだことがないし、読む必要性も
感じませんが、ちょっと心配なことがあります。
※新しい形の古本屋さんは恐怖です。
　　　　新刊→半値→（３か月後）１００円…
村上龍さんは若者に人気があります。ところが、若者の
中に‘高校生は珍しい’のです。私の所で学習してる高
校生で、村上龍さんの本を読んだのは２人だけ。名前を
知らない子もいました。
読書がいいかどうかは分かりません。しかし、文字離れ
が進んでいる気がします。文字の代わりに→マンガ、携
帯電話でしょうか。
●学校での「国語学習」を検討すべきでしょう。
子供は好奇心の塊だと思います。学校教育が始まる前の
子供は→文字・数にとても関心があります。それなのに
学校教育が始まると急速に関心をなくします。単なる暗
記は不要です。単なる知識は不要です。
「これをすると◇◇ができる」の気持を子供が持てば、子
供は自分で学習すると思います。
私の考える子供の最終目標は
　→「自分の恵まれた面を使った仕事を見つけること」
です。
※私の場合、‘国語の授業＝時間の無駄’でした。
他人の考えを知るのは楽しいけれど、自分の考えを言う
事ができません。しかも、教科書の‘他人の考えは正し
い’を前提で授業は進みます。
▼職業として‘農業’を選ぶ若者がほとんどいないこと。
本県は「農業県」です…今のところ。今年の新農業従事者
は、１５６名です。これは本県だけの現象ではなさそう
です。１県あたり新農業従事者を２００名とすると、怖
いとしかいえません。
汗を流して厳しい農業をするより、冷暖房完備の場所で
アルバイトした方が‘金になる’かもしれません。仕方
ないでしょう、若者が農業を嫌うのは。
原子力潜水艦でツアーを楽しんだり、賄賂会員証でプラ
イベートなゴルフを楽しむ。この方が気楽でしょうね。
私の住んでいるのは→周りは田圃。

私が所属する自治会で・・・（１００軒は農家のはず）
　→お米を自分で作っているのは６人。
　→全員６０歳以上。
１０年後、新米が食べられるか不安です。
こんな若者が珍しくなった日本…
　　　　　　　　　　　→責任者は誰なんでしょうか。
…………………………………………………………………
今の若者は、百姓をいやがっている。
これでは、これからの農業はどうなるのだろうか？
心配である。
俺は、小さい頃から百姓をやったせいか、
今ではもう百姓が好きでしょうがない。
小さい苗から稲が育つまでの成長ぶりがとてもおもしろ
い。よくあの小さい苗から“そだつなァ～”と感じてい
る。
９月にみんながいやがる稲刈りがある。今、みんなが弁
当に持ってくる飯も、そうしてできた汗がしみこんでい
るものであるから、残さず全部食べてもらいたいと俺は
思う。
…………………………………………………………………
So much today
■ 3 . このちゃんママのエッセイ■
毎日新聞社日刊メルマガ「F e m a l e 」より転載。
　　　　　　↓
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/
┏━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
■山川あずさの「美しく生きよう」　～もっと美しく輝くため
に～
┗━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
　◎「オーラ」って何？
　人体から電磁波が発生しているのをみなさんは知っていま
すか?  電磁波と
いうとピンとこないかも知れませんが、「オーラ」という言葉
は聞いたこと
があると思います。才能のある人や精彩を放つ人のことを
「あの人はオーラ
が出ている」などと表現することがあるのではないでしょう
か?
　では、このオーラとはいったい何なのでしょう。
　エジプトやチベット、インドなどに残っている古い文献に、
このオーラの
ことが出てきますし、最近の研究では「人体から発生してい
る一種の電磁波
ではないか」ということが言われています。また、物理学の
世界ではバイオ
フォトン（生体光子）という呼び方をしています。生きてい
るすべてのもの
はこのバイオフォトンを放っています。つまり人間だけでは
なく、動物や植
物などもオーラを発しているわけです。
　電磁波は特定の周波数を持っています。この特定の周波数
の波は「色」と
して認識することができます。一般的には認識できない特殊
な周波数を知覚
できる人々によれば、オーラは人体を取り巻く美しい色を持
つ光のベールな
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のです。
　オーラは、その人の健康状態や精神活動よって絶えず変化
しています。感
情が激しく揺さぶられるとオーラは赤くなります。また、知
的な活動が活発
になると黄色や黄緑になると言われています。その人のコン
ディションに応
じて変化し続けているものなのです。
　アメリカの著名なセラピストで、オーラの研究家でもある
ロザリン・ブリ
エールは「健康とは光に満ちた状態を意味する」と述べてい
ます。生きるす
べてのものが健康でバランスのとれた状態にある時には、多
くの光を発して
いるというのです。一方、病気の時や死期が迫っている人な
どはオーラが小
さく、光を失って見えるのだそうです。
　私たちの体には、まだまだ解明されていないシステムがた
くさんありま
す。オーラもそのひとつでしょう。オーラを光に満ちた状態
に保つためにで
きる身近なことをお教えします。
　(1) 深呼吸
　( 2 )  山登り、ハイキングなど自然と触れ合うことをする
　( 3 )  リラクセーション（今までいくつかお教えしてきまし
たね）
　( 4 )  何かに熱中すること・生きがいを持つこと
　( 5 )  自分を愛すること・自分を大切にすること
　あなたは、あなた自身が美しく輝く存在でいるために何か
していますか?
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0288--------- 2001/02/20
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 矢印パズルに再挑戦！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . ＪＦ保護者の声
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 3 ( 昭和 8 ) プロレタリア作家・小林多喜二が築地警察署
で虐殺さる、3 0 歳
★今日の名言
「常に刺激を求めるということから自分の感性を高め、
想像力を養うという、そういう努力を続けなきゃだめで
すね。」
　　　　　　　　　　　　―浅田篤（元シャープ開発者）―
- ■ 1 . 矢印パズルに再挑戦！■
「ハートをいっぱい入れて作ったのに、足りなくなるとい
われてこわした。b u t 、その後キャップパズルを作ったナ
リ！！
たのしかったーーー！最近、フレネは楽しーなー！！！」
　　　　　　　　　　（ひいちゃんのスケジュール表より）
一昨年、ＪＦやＤＦで一斉風靡した矢印パズル。穴のあい
ている木のハートに木の矢印が突き刺さっている。どうや
って入れたのか？しかも、これを抜かなければならない！

某県より矢印パズルのキットをどっさり送っていただき、み
んなで作ったよ！ひいちゃん、矢印にハート（カラフルなパ
ステルカラー）を 6 個も突き刺してしまった！
「こんなに刺しちゃうとハートが足りなくなるよ」
「だって、きむさんがいいって言ったんだもの」
木村君、数を確認。「やっぱり足りないから抜こう」
このパズル、みんな大好きです。
★　ＤＦ愛読者 3 名にこの矢印パズルをプレゼントします。
郵便番号、住所、氏名、電話番号を明記の上、メールをく
ださい。応募者多数の場合は抽籤。〆切りは 2 1 日中。
発表は発送をもって変えさせて頂きます。振るって御応募
ください！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　渋谷へ服売りに行く
「ちょっと行ってきまーす！」
このちゃん、ひいちゃんが大きな紙袋を手にＪＦを出発。
「どこに行くの？」
「いらない服を売りに渋谷へ行くの」
「ＩＤカ―ド、持ってる？補導されるなよ」
「大丈夫、大丈夫。ちゃんと持ってるから」
みさとちゃんと待ち合わせしているみたい。
ＪＦの午後授業に間に合うように帰ってきた 3 人。
「売れた？いくらになったの? 」
「5800 円」
「すごいじゃん！」
「でもね、これは親に返すの」
へー！すごいなあ！えらいなあ！
【後日、保護者会でのひいちゃんママ談】
いやあ、洋服売ってきたっていうから、てっきり自分の
ものにするのかと思ったら、「これ」って、お金を渡す
んですよ。「いままでさんざん買ってもらったんだから、
当たり前だよ」って言うんで、ずいぶん成長したと…
ホントそうだよねえ…。えらい！
●　帰りたくなーい！
ＪＦは 1 0 時から 1 7 時までオープンしているのだが、夕方に
なると帰りたくない様子がありあり。何のかのと理由をつ
けて居座る子ども達。
「あ、まだスケジュール表の感想を書いてなかった」
これで 1 0 分。
「そろそろ帰りなさい。遅くなるよ」
「あ！コボ作やるのわすれてたー！」
「もう明日にしなさいね」
「はーい！」
「帰りたくないなあ、しょうがない帰るかあ」
こんな毎日のＪＦです。
●　偉い、平岡！？
「あれ、平岡君、洗濯してるの? 」
平岡君がお手拭用のタオルをせっせと洗っている。
「すみませんねえ、洗わせて」とボラ首藤。
「違うんです、違うんです。主藤さんがタオルの汚れに
気付いて洗剤に付けておいたんですよ」
なあんだああ…。それにしてもＪＦのボラ、こちらで仕事
を指示しなくてもよく気付いてやってくれます。木村君も
切れかかっている蛍光灯を取替えに主体的に電気屋に行っ
てくれました。助かるなあ…。
ＪＦはみんなに支えられています。
■ 3 . ＪＦ保護者の声■
美沙ちゃんママのお便り 2 連発です！
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－－－－－－－－－以下、転載。
【動けない美沙】
保護者会、有難うございました。
動けない美沙が何によるものか、考えたりしています。
ダウン症にも色々な系統があるように思います。多動的
ダウン症、自閉的ダウン症・・・　美沙は自閉的な気が
します。さらにダウン症は独特の世界・成長過程があり
ます。ダウン症でない私には分からないところです。
一般的にいっても、短命と言われていたダウン症者が長
生きするようになり青年期以降のダウン症に関しては研究
段階です。
「動けない、動作が止まってしまう」ことに関して保護
者会で話されたこと、ダウン症のこと、健康面のこと、色
々とりまぜてかんがえていかなければならないと思います。
美沙に対して、時にはべったり、時には離れ、臨機応変
につかず離れずでいるようにします。
「あなたの全てを受け入れている人がいる」
ことは感じとって欲しいと思っています。
【美沙のはやべん】
フレネに着くとすぐにお弁当を食べてしまう美沙。お弁
当を置く所が美沙にとっては無いようです。荷物置き場
は荷物、お弁当は「荷物」では無い。机の上は違う。
「なくなる」と思うらしいです。それで、お弁当置き場
を「自分のお腹の中」に決めたようです。
お腹が空いたから、食べたいから、ではないのでとにかく
急いで食べてしまうようです。お弁当置き場を相談して決
めるように言いましたが・・・
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「八日目」というベルギー映画を観るとダウン症の青少
年が何をどう考えているのかがよくわかります。ダウン
症の青年と猛烈サラリーマンの友情物語ですが、青年の
心の優しさ、いわゆる健常者と何ら変わらない心のあり
様がわかります。自分の世界に入っている時…、それは
ファンタジーそのものです。
この映画を観て、ダウン症に対する偏見の愚かしさを知
ることができました。
ビデオショップで借りることができます。ぜひ！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0289--------- 2001/02/21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 白熱！木幡式「漢字ゲーム」！
2 . 不登校児童を支えるお母さんたち
3 . 西新宿のさとちゃんからのお便り
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 1 ( 昭和 3 6 ) 赤木圭一郎事故死、２１歳。石原裕次郎が
ケガで代役出演中[ 二人目の代役に高橋英樹]
★今日の名言
「人間というのはそんなに強い者ではない。自分に割り
当てられた時間をうまく配分して、逃げ込み場所をどう
使うかということが大事なのです」
　　　　　　　　　　―小山五郎（三井銀行元会長）―
- ■ 1 . 白熱！木幡式「漢字ゲーム」！■
「今日の授業、何にするかなあ？」ここのところお授業

モードのＪＦ、木幡の分担は火曜日です。先週、先々週
は日本語関係だったので、
「よっしゃー！今日は漢字ゲームだ。」
【木幡式漢字ゲームのやりかた】
※　ボードに方眼を描き（１３０マスぐらい）、真ん中に
　　漢字を一つ書いておく
※　真ん中の漢字から熟語を作っていく
※　縦・横・斜め、上からでも下からでもいい
※　一つの漢字から始めるか、一つの漢字で止める
例えば「愛」を真ん中に書いたら、どの位置からでも「恋」
を書ける。「恋愛」という熟語ができる。これは「愛」で
止める形。「国」を書くと「愛国」。これは「愛」から始
める形。
※　漢字をまたぐ形はダメ　
※　固有名詞・地名・数字は使えない　同じ漢字も使えない
※　漢字 1 字につき 1 点
※　書いた熟語以外に接続した場合は、ダブルやトリプル
　　の得点になる
例えば「高」の下に「地」を書いて「高地」。「地」の横
に「方」があり「地方」となったらダブルで 2 点
※　ボードの端の方に「× 3 」や「× 4 」を適宜入れ、そこ
　　で止まった熟語は 3 倍、4 倍の得点になる
※　対抗戦で行う。グループ対抗の場合は書く順番を固定
　　する。字や熟語を前もって教えあってもいいが、ボー
　　ドの前に立ったら教えてはいけない。
※　マスが埋まったところで得点計算をする。
ざっとまあ、こんなところ。男性軍と女性軍の対決！
みさちゃん、「鳥」の横に「車」を書き「馬車！」
「？？？？？」
どうやら「鳥」の字が下手で「馬」に見えたみたい。
書きなおして「鳥飛」。これは、ＯＫ！
このちゃん、「始」に続けて「業式」と書きたかったが
「式」を思い出せず、「うーん、忘れた！『始業』でいいや」
まっつぁん、「技」を書いたが、女性軍「その字なあに？」
非常にアンバランスでとても「技」には見えないが、まあ
いいでしょう。
「人命救助犬」と書いた女性軍には「ない！ない！ない！
『人命救助』や『救助犬』はいいけれど『人命救助犬』は
ないよ」と大クレーム！
形勢は女性軍不利。ここで木幡が助っ人。「方」につなげ
て「方向変換装置」。「そんなのあるの？」
「ある、ある。」ほんとかねえ…。
「用」という漢字の二度づかいを発見したちかちゃん。
発見したのはいいが、それは女性軍が書いたのだった！
「もーう！みつけんなよ」と女性軍からブーイング。
「オレ、やんない」と言っていたミッキーも「不」につな
げて「不登校」。「いいぞ！ミッキー！」の声に、嬉しそ
うにしていました。
1 時間 1 0 分の白熱した本日の対戦は、9 5 対 7 1 で男性軍の勝
ち！勝利者賞は、5 0 0 円相当のおやつ。
「こっちにおいでよ。一緒に食べようよ」
という男の子達に
「誰が食べるか! 」と女の子達、実に悔しそう。
「家から四文字熟語の本を持ってくるから、みんなで勉
強しようよ！」と、このちゃん。「明日もやろうよ」
しっかり、動機付けになりましたね。
■ 2 . 不登校児童を支えるお母さんたち■
東京都内の教育センターのスペースを利用しながら不登
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校児童と関わっているＭさんからのお便りです。センタ
ーの空き部屋を使いいろいろな活動をしていますが、固
定したスペースを使えないのが悩み。
－－－－－－－－－以下、転載。
光の春からようやくじわじわと気温も上がってきて、花粉
もきていますが、皆様お変わりありませんか？
教育センターの適応教室のほうでも、カードの問題が出
ましたが、一瞬にして禁止になってしまったので、男の
子達は、適応教室のフリータイムの日は、別の場所で集
まるようになってしまいました。何のためのフリータイム
か？と悲しくなってしまいます。
一つ一つの問題こそが教材になると思うのですが。
「デイリーフレネを印刷して届けようかな。」と思ってい
ます。Ｋさんのほうから《子ども達に考えさせてほしい》
という要望は出したそうです。
フリータイム活動の方は、何とか、ともかく１周年を迎え
ようとしています。名称も適応教室からは離れて、独立す
る為に、改める予定でいます。ジプシーでいるために、子
ども達がイメージを持って、主体的に計画したり、自分の
思いで参加したりするのが難しく、やっぱり場所が重要だ
なあと考えています。又、学習会も定着してきたので、メ
ンバー一人一人に役割分担をしていこうかな、と考えてい
ます。
今日のフリータイム活動は、お料理、スパゲティーミート
ソースとたこ焼き、かぼちゃのポタージュとカルパッチョ
という不思議な取り合わせですが、( 子どものわがまま
と親のわがままのミックスなので、) 美味しく楽しくでき
ました。
男対女の戦いが繰り広げられていますが、やり合える場を
持ってこなかった彼らには、まずは「ヤレヤレ」というと
ころです。でも集団を育てるのって大切な事だけれどとて
も難しい。親たちも、対応の仕方もちゃんと勉強し合わね
ばと本当に思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
大人側から一方的に禁止するのは問題がありますね。子ど
も達が公共性を考えるのにいい機会だと思うのですが…。
子ども達は自分達で話し合い適切な L a w を考えるものです。
ここが学校とフリースクールの大きな違いですね。
お金（会費）を出し合いなんとかスペースを確保するのが
いいと思います。あと、カリキュラムや子どもの接しかたの
ノウハウも必要です。母性と父性の兼ね合いが重要です。
■ 3 . 西新宿のさとちゃんからのお便り■
おなじみ西新宿の元気なさとちゃんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんおはようございます
昨日は実家の近所で野外教育を教育現場に取り入れる試み
をしているサークルの活動があり、誘われて行ってきまし
た。行くやいなや、名前( あだな) を呼びながらの風船バレ
ーでちょっと驚きましたが、初対面と思えないほど楽しん
できました。また、小学校から私立に通った私には、「ご
近所さん」とのお付合いがとても新鮮で嬉しいことでした。
昔私が読んだ本は、ほとんど屋根裏に眠っていたため、
今回は 2 冊しか持ってこれませんでしたが、母に話したら
今度までに選んで下ろしておいてくれるそうです。来週以
降でお時間のある日にお持ちしますね。
以下は昨日の D F の感想です。
& g t ;  「えっ、そうなの？じゃあ、キャンプに行こうよ！」
&gt;

& g t ;  めげない連中だなあ。この時期キャンプに行くと凍えて
死
&gt; んじゃうよ。
寒いうちにフレネでキャンプの練習をしておいて( テント張
ってシュラフで寝るの・・・）
暖かくなったら本当のキャンプをしたら～？
って思いました。
ううぅー、自分が子供だったら。。。考えただけでワクワク
しますね。テントやシュラフの調達は任せてください、かき
集めて( 借りて) これます。
▼職業として‘農業’を選ぶ若者がほとんどいないこと。
& g t ;  こんな若者が珍しくなった日本…
& g t ;  　　　　　　　　　　　→責任者は誰なんでしょうか。
を読んで、思い出したエピソードをひとつ。
ある若者がお金も土地もないけれど、農業に従事したいがど
うしたらいいかと、当時住んでいた農業県のひとつ( 何かと
話題の N 県ですが）に相談に行った時の担当者の対応－
「金も土地も経験もない？顔洗って出直してきたら？なに、
結婚もしていないの？そういう人、信用ないんだよね～」
だったそうです。
確かにこの人、金なし、土地なし、経験なし、奥さんなし、
そもそも根無し草ではあるので、県職員の「全く近頃の若
者は、、、」的な気持ちも分からなくはないけれど、農業
後継者を求める気持ちが本当にあるのか、疑いたくなって
しまいますね。まあ、この場合、それ以前の人としての問
題という気はしますが。
もちろん、行政だけが悪者だなんて、ひとかけらも思って
いません。不勉強でこんなことを申し上げるのは気が引け
ますが、( 間違っていたらご指摘を) そもそも国の農業政策
がはっきりしない現在、先が分からない農業を職業に選ぶ
のはよほどの覚悟がいりますね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
確かに日本という国は、農業や漁業を切り捨てた国ですね
。かつて世界一だった漁獲量は激減し、今や世界最大の漁
獲物輸入国になったのが日本です。
農漁業切捨ての結果と教育問題は深いところでリンクして
います。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . 出版記念ライブを行います！―ゲスト高田渡！
2 . ジャパンフレネあれこれ―授業、絶好調！
3 . 元ボラ・静さんからのお便り
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
6 2 2 　聖徳太子没す　4 9 歳
★今日の名言
「賞品にならぬ技術は役に立たない」
　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　―トーマス・エジソン―
- ■ 1 . 出版記念ライブを行います！―ゲスト高田渡！■
「ねえ、木幡さん、出版記念会をやれば」
酒の席で友人川原徹三がささやく。
「そうだねえ。出版記念会はだらだら話をしたり、シンポ
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ジュウムとかやたらまじめで硬いのが多いんだよねえ。」
「ライブをやろうよ。ライブを…」
「そうだねえ、渡ちゃんに来てもらおうか」
「発起人はオレで、ポスターも描いてくるよ」
そんなこんなでフォークシンガー渡ちゃんに連絡。
二つ返事で「いいよー、行くよー」
遅れ馳せながら拙著「算数のできる子どもを育てる」（講
談社現代新書）の出版記念記念ライブを下記のように行い
ます。デイリーフレネの読者の皆さんには参加募集に先駆
けお知らせします。
参加御希望の方は、メールで 2 月 2 8 日（水）までにご連絡
ください。スペースの関係上、人数制限させて頂きます。
悪しからず御了承下さい。
【「算数のできる子どもを育てる」出版記念ライブ】
●　日時：3 月 2 7 日（火）午後 6 時会場、午後 6 時 3 0 分開演、
　　　　　午後 9 時終了
●　場所：新宿ジャパンフレネ
●　内容：フォークの鬼才・高田渡を招き、木幡とのトー
　　　　　クショウ、ならびに高田渡のライブ
●　参加費：6 0 0 0 円（食事・ドリンク付き）
●　参加希望の方は、郵便番号・住所・氏名・年齢・電話
　　番号を明記し、メールでご連絡ください。スペースの
　　関係で人数に制限があります。
★　高田渡
日本最高のフォークシンガー、フォークの鬼才と言われる。
1 9 4 9 年岐阜県生まれ。6 9 年自衛隊をアイロニカルに風刺し
た「自衛隊に入ろう」でブレイク、高石友也、岡林信康に
続くアングラフォーク界のビッグスターに。
1 9 8 0 年、木幡がインタビュー記事を「ひと」誌に掲載した
ことをきっかけに親交が深まり、以後、吉祥寺界隈を飲み
歩く間柄に。3 年に 1 回ぐらいの割合でライブをお願いして
いる。
今回はバッキングにこれまた友人の名バッカー佐久間順平
をお願いしている。彼のバイオリンも見逃せない。
乞う、御期待!
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ―授業、絶好調！■
●　木幡のお授業―「昨日の夜、何を食べたか」
「木幡さん、まだ授業しないの？」
「オッケー! 1 5 分だけ授業をするよ。今日の授業は、終わっ
た後図書館に行って調べたりしなきゃいけなくなるからね。」
子ども達に催促されて本日のお授業！
「昨日の夜、何を食べたの？全部、言ってみて」
【まっ君】
餃子、鶏肉と野菜の煮物、ごはん、お味噌汁（トロロ昆布）
【ひいちゃん】
「昨日、家でみんなとケンカしたからこれしか食べなかった」
野菜サラダ（かぶ・ツナ・きゅうり・トマト）稲荷寿司
【ちかちゃん】
ヤキソバ on l y
【ボラ拓也】
キャベツ千切り、チーズはんぺんフライ、ポテトフライ、
ビールに焼酎
【木村】
ごはん、味噌汁（わかめ）、カシューナッツと鶏肉の炒
め物、ウイスキー
【ボラふくちゃん】
ラーメンと餃子
「どこで食べたの？」「一八亭」「しらねえ！」（爆笑）

【ボラみず穂】
さわらのピザソース、海藻サラダ、ごはん、お味噌汁
（大根、厚揚げ、青菜）伊予カン、ワイン 1 杯
「みず穂ちゃんのが一番バランス良さそうだね」
「木幡さんは？」
「俺はすごいよ」
「それ言いたくてこの授業やったの？」（爆笑）
【木幡】
「昨日はこの近くとゴールデン街で飲んだんだよね、記者
と一緒に。酔っ払ってタクシーで帰っちゃった。」
突き出し（青菜のおひたし、塩辛、うにソースのカナッペ）
ふぐの一夜干し、ぶり大根、イカの煮つけ、ざる豆腐、
ビール（ハーフ∩ハーフ）ワインをボトル半分（ここまで
が 1 件目）さらに 2 軒目で、突き出し（そぼろ肉のあんかけ
豆腐）ピザ　チーズ、あたりめ（するめ）ウイスキーを炭
酸で割って 5 ～ 6 杯。
「突き出しに塩辛出てきて、さらにイカの煮つけ？」
「だって突き出し何が出てくるかわかんなかったんだもの」
（爆笑）
「みんなの食事に共通しているものなあに？」
ここでご飯や麺類などの炭水化物に注目させる。
「日本人の主食ってなあに？」
ご飯（米）であることを確認する。
「じゃあ、欧米人の主食はなあに？」
「パスタ！」（爆笑）
「肉じゃないの？」
「パン（小麦）」
「ちかちゃん、どうしてパスタなの? 」
「テレビを見てたらデビ夫人が食べてたもの」（大爆笑）
ひいちゃん以外は全員パン。しかし、なんとなくそう思っ
ているだけ。根拠はない。ここで欧米人の食事風景をスラ
イドやビデオで見てもらうのがいい。
「主食の『主』って英語でなんて言うの？」
ここでは「メイン」に注目させて「メインデッシュ」は肉
になることを確認。
「どうして肉なの? 」
「わかった！それはね、西洋人の腸って長いんだよね。肉
を消化させる為に。つまり、西洋人の身体に合わせて肉を
食べる」と木村君。
「そういうのをなんて言うか知ってる？俗説って言うの」
（大爆笑）
「気候が関係してるんじゃないかなあ」
「日本の気候ってどんな特長があるの？」
モンスーン、つまり温暖湿潤、定期的に雨が降る。米の栽
培には絶対不可欠。それに対しヨーロッパは日本より乾燥
している西海岸性気候。米の栽培には適さない→小麦・大
麦・ライ麦→カロリー的に効率が悪い→家畜に食べさせる
→動物の肉を食べる　この構造をたたみかけるように説明。
気候風土の違いが食生活に影響を及ぼすだけでなく行き方
や思想・宗教にまで関係してくる。日本は稲作のために共
同性が強制される。それに対しヨーロッパは遊牧。共同性
より個人の自我・主張が優先される。
宗教にしてもそうだ。仏教は生けるものは輪廻転生の中で
平等、
「遊牧生活の中では人前で動物のセックスが行われるでし
ょう。だから、そういう動物より人間の方がレベルが上と
いう考え方じゃなきゃ示しがつかないよね。気候風土が違
うとこんなふうに違いが出てくるんだ。地理を学ぶっての
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はこういう意味を理解することなんだよ。これは学校じゃ
教えてくれないよね」
地理を学ぶための動機付けの授業。このあとはそれぞれが
日本と欧米の気候風土の違いを調べたり、考え方の違いを
調べたり…。
ジャパンフレネの授業はこんなんです！
【ひいちゃん】
スペ授、楽しかった。これからやることが見つかって良
かったなり。
【ボラふくちゃん】
地理って結構奥が深いなあ。なぜ地理をやるのかという
理由がわかった。
次回の木幡の授業、歴史を学ぶための動機付けの授業です。
■ 3 . 元ボラ・静さんからのお便り■
郷里に戻った静さん、早く戻ってきてくれないかしら…。
Come back! Shizuka!
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん
こんにちは。
毎日楽しくＤＦを読ませていただいています。
私はスキーに出かけたり仙台まで買い物にでたりし
て（秋田では本すらろくに手に入りません）、気ま
まな日々を過ごしています。本当に平穏な日々で、
ただただＤＦを読んだり東京の友達の声にああ～、
戻りたい！との気持ちを募らせています。
（中略）
木幡さんのお手伝いをしたい、と思う気持ちもあり
ますが、私には家のことのほかにもうひとつ迷いが
あります。それは、不登校をしていた私がフリース
クールに関わることが、かえって子供たちやそのご
両親にはマイナスイメージを与えるのではないかと
いうことです。
誤解を恐れずに言ってしまうと、東京シューレの学
生ゼミなどで出会う人の中には、自分が不登校経験
者でありまだ普通の人たちの集まりにはでられない、
シューレに自分の話をしたくてやってくる（シューレ
にはそのことを非難する人はいませんから安心するの
でしょう）というような人が少なからずいるのです。
恐らく、彼らの多くはもともとそうだったわけではなく
、不登校をしたときにご両親に理解がなかったばっかり
に戸塚ヨットスクールのような施設に預けられたり、精
神病院へ入れられたりしたことで人への恐怖が植え付け
られ、それを今も引きずっているという感じです。
私にはそういう経験はなく、自分と同じように苦しんで
いる子供が今いるなら何かしたい、という気持ちなので
すが、世間や親御さんの中には「未だ社会に出られずこ
のようなところにいるのだ」と捉える方もいらっしゃる
のではないでしょうか。
また当の子供たちにしてみても、不登校経験者がフリー
スクールにいるよりは、一般企業や他のところで活躍し
ていた方が、自分の未来を肯定的に捉える安心材料にな
るのではないかと思うのです。
木幡さんはどう思われますか。
それともこれは私の考えすぎとか、私自身が世間体を気
にしているということなのでしょうか。
秋田にもうしばらくとどまりたい気持ち、フレネに飛ん
でいきたい気持ち、アメリカの大学院で虐待やその後の
ケアについて学んで来たいという気持ち、最近の私はこ

んなところで揺れて過ごしています。
それではまた
－－－－－－－－－以上、転載終了。
かつて不登校であることがまずいことであるという考え
方はとりません。そもそも、「選択登校」の考え方は
「優等生になることを拒否しつ、コンプレックスを持た
ずに生きていくための学びの場」をベースにしているこ
とを思い出してください。
学校以外で学んだり、考えたりすることもありです。
ですから、なんの問題もありません。
子どもにとっても生き生きしている静さんであるなら、
なんの問題もありません。不登校経験があってもなくて
も今を充実して生きているならそれでいいではありませ
んか。今の生き方が子ども達に希望を与えるのです。
自信を持って生きてください。
じっくり考え、悔いのないように生き方を設定してくだ
さい。ぼくとしては今すぐにでも戻ってきて欲しいと切
に願っています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . 嫌ってないよ、怒ってないよ…。
2 . ジャパンフレネのお授業―ドライアイスで遊ぼう！
3 . ジャパンフレネあれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 7 8 4 ( 天明 4 ) 博多湾の志賀島で金印[漢委奴国王]発見
★今日の名言
「我々は関係のある反応の様々な局面を観察し、一連の
近似を積み重ねていかざるを得ない」
　　―リオ・ベークランド（プラスチックの発明者）―
これこそがアナロジー・段取り力の極致だ！
★　明 2 4 日（土）午後 1 時半～ 5 時まで定例の授業作り学
習会・新宿「ＢＡＳＩＣ」がＪＦを会場に行われます。
参加費は 1 0 0 0 円（ＪＦ会員無料）。
保護者や学生も参加して授業レシピを作ります。ぜひ、
いらしてください。
- ■ 1 . 嫌ってないよ、怒ってないよ…。■
【ひいちゃんのスケジュール表から】
泣く。そしてすっぴんになってしまった。てゆーか、泣い
てた理由。
1 ．いろいろ言われて辛かった
2 ．ちゅうさんがやさしかった
3 ．木幡さんに完璧に嫌われたと思った
以上
お料理にカレーを作るのはいいのだが、ご飯のことを考え
ていなかった。そこで子ども達とボラ・みず穂がミーティ
ング。ご飯の代りにパンを買おうということになった。
「フランスパン、買ってきてよ」と木幡。
「横から口だしすんなよ」と、ひいちゃん。
「口出しじゃないでしょ。お願いしてるんでしょ。ぼくだ
ってジャパンフレネの構成員のひとりだよ」
「うるさい！」
「『うるさい』？そういう言い方はないんじゃないの。そ
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ういう言いかたするとトラブルの原因になるよ。そう言わ
れたら、言われた人どんな気持になると思う？」
「むかつく」と、みとちゃん。
「そうだよね。いろんな人がいていろんな考えがあって、
そのとき『うるさい！』じゃ話しにならないよね。ものの
言いかたを考えて欲しいな。人格まで否定しているんじゃ
ないよ。ちょっとしたものの言い方で通じる話も通じなく
なるんだよ。みなさん、どう思いますか? ぼくの言ってる
ことおかしいですか？もし、間違えてたら言ってください。」
しーん…。
と、まあ、こういうことがあったんです。そこで、ひいち
ゃん、号泣。ボラ・みず穂が言葉をかけてなだめていた。
壁の役割のぼくは、これ以上何も言わない。このちゃんと
話していたひいちゃん、しばらくしてぼくのところにやっ
て来た。
「ごめんなさい…」
「ううん、怒っていないよ。ただ、ものの言い方に気をつ
けて欲しいだけ。誰だっていいところと悪いところがある
んだから…」
「いいとこなんて、私にないもん…」
「そんなことないよ。」ぼくもぐっときて、思わず…涙が…。
ＪＦではいろんな事が起きる。いろんな子がいる。まずい
ことは言ってあげなければ伝わらない。そういう役回りは、
なかなかしにくいもので必然的にぼくが受け持つことになる。
屹然と立って壁になることはきついこともある。しかし、
ここを超えなければ本当のコミュニケーションや公共性は
生まれてこない。
ひいちゃん、君のこと嫌いじゃないんだよ。大好きなんだよ。
嫌ってなんかいないよ。月曜日、また、元気な顔を見せてね。
■ 2 . ジャパンフレネのお授業―ドライアイスで遊ぼう！■
昨日はスタッフ木村が「ドライアイス」のお授業！仮説
実験授業を参考にあれこれ準備していました。
問題 1
　ドライアイスのちいさなかけらを、机の上においておく
　とどうなるでしょう？
予想
（ア） とけて水のようになる
（イ） 消えてしまう
問題 2
　ドライアイスを、水の中に入れたら、どうなるでしょう？
予想
（ア） 静かにとけて、なくなる
（イ） ブクブク泡が出る
（ウ） ドライアイスはとけない
問題 3
　ドライアイスのかけらをビニール袋にいれて、閉じ込め
　てしまうと、袋はどうなるでし
　ょう？
予想
（ア） 袋はかわらない
（イ） 袋はふくらむ
問題 4
　ドライアイスの入ったコップに、ろうそくの火をいれた
　ら、どうなるでしょう？
※ ドライアイスからは、ガスがでています。コップには、
　　そのガスがたまっています
予想
（ア） 火は消えてしまう

（イ） 火は激しく燃える
（ウ） 火は普通に燃える
▼二酸化炭素ガス
ドライアイスからで出てきた「ガス」は、「二酸化炭素
ガス」といいます。ドライアイスは「二酸化炭素ガス」
をとても冷たくひやして、固めたものです（－ 7 9 ℃）。
「二酸化炭素ガス」は火をけすガスです。だから、消火
器にも使われています。「二酸化炭素ガスは」空気より
も重いので、コップにためることができます。
たっているろうそくの火に、コップの「二酸化炭素ガス」
かけて、火を消すことができますか？
こんなあれこれのほかにドライアイスをかき氷機で砕き、
カルピスやジュースをかけてシャーベット作り。フィル
ムケースにシャーベットを入れてふたをポンポン飛ばした
り…わあわあきゃあきゃあ楽しい声が響いていました。
圧巻は「洗剤入れてみようか？」
入れてみると…「うわああ！」
大きなあぶくが次から次へと出てきて収拾つかず。
「なんかこの泡、いくらみたい！」
今朝、ぼくの机の上を見たら余ったろうそくで木幡の似顔
絵になっているキャンドルが置いてありました。
誰かが作ってくれたんだね。ありがとう！
　　　
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ついに成功！
「やった！」と、ボラ平岡の声。風車を作り力を電気に
変えるためのダイナモがようやく完成！ 1 ヶ月間悪戦苦闘。
線がショートしていたのに気付かず、悩んでいたが、よう
やく完成。粘り勝ち。
●　カレーの味が変ですよ
せっかく作ったカレー、しかし「なんか匂いが変。薬品臭
い」確かに、鍋のとってが焦げたような匂いがする。
「前にカレーうどんを作ったときもそうだったんですよ」
「食べて平気だった」
「はい」
「じゃあ、大丈夫だよ」
そう言っても誰も食べない。
「うんめえ！超おいしい！」とばくばくお代わりしていた
のはまっつぁんひとりでした。
●　演奏会？
ボラ拓也がギターを持ってきた。ボラふくちゃんもなんと
バンドをやりベーシストなのだ。
「今度、ギター講座をやったらいいんじゃないの? 」
「楽器作りをやろうよ！」
「ＪＦの歌をつくんない？」
「3 月のパーティーの時に演奏会やりたいね！」
どんどん話が膨らんできて楽しくなりそうです。翌日、
新入会の小 4 みとちゃん、ピアニカを持って来ました。
やるきあるねえ！
★　デイリーフレネは月～金の平日刊です。次回は 2 6 日
です。みなさん、楽しい週末を!
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0292--------- 2001/02/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . さきちゃん、復活！元気、バリバリ！
2 . 美沙ちゃんの個展、開かれる！
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3 . ジャパンフレネあれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1936(昭和 11)2.26 事件。おりしも東京の積雪35.5cm（史上 3
位）
★今日の名言
「科学は人間の全生涯を要求するものであることを記憶
してください」
　　　　　　　　　―イワン・パブロフ（生物学者）―
- ■ 1 . さきちゃん、復活！元気、バリバリ！■
明日があるさ　明日がある　若いぼくには夢がある
いつかきっと　いつかきっと　わかってくれるだろう
いろんなことがあって　しばらく行けない・行かない状態
が続いていた中 1 さきちゃん、「おはよー！」とっても元気
な声でやってきた。2 0 日ぶりだ。
「家でこもってるんですよ…」と心配そうなママ。さきち
ゃんちの近くで会おうと電話をしても「会いたくない! もう、
フレネに行かないもん！」
「何かおいしいもの食べようか？」
「（しばし、沈黙の後）おおトロがいい！」
ということで池袋でデイトとあいなりました。
行き付けの寿司屋のカウンターに座り、
「おおトロとまぐろ！」
若いっていいなあ。
「おいしー！」とってもいい顔して食べている。こんな
においしそうに食べてくれると、こっちまで嬉しくなって
くる。
「どんどん、すきなもの食べなさい」
「本当! こんなにいいお鮨やさんに来たの初めてだよ。」
サーモン・ネギトロ・アジ・おおトロ・マグロ・納豆巻
き、その他いろいろ。
「ああ、もうお腹いっぱい！」
カウンターの中で大将が笑っている。
「にぎり 1 4 巻に巻物二つ食べれば、たいていは腹いっぱ
いになるよ」この後、甘味やでとどめ。
何を話したわけでもない。ガチンコという番組に講師役で
出てくれと頼まれてるとか、タレントのこととか…家のこ
ととか…。
「絶対、ガチンコに出てよ！そして、ＴＯＫＩＯのサイン
もらってきてよ」
「やだ、出ないもん」
それから 1 週間後の今日、元気な顔を見せてくれた。みんな
元気が一番いいね！
とっても嬉しい一日でした。ちゃん、ちゃん！
■ 2 . 美沙ちゃんの個展、開かれる！■
ＪＦ美沙ちゃんの個展が開かれます。今まで描いてき
た絵や版画を見に来てくださいね!
●　鶴　美沙作品展「Ar t  I m m c u l e′―無垢の芸術―」
会場：アートギャラリー環　
　　　中央区銀座6-11-4 銀座 6 丁目ビル 2F 03-3573-4741
期間：3 月 20 日（火）～ 4 月 1 日（日）11:00am ～ 6:30pm
　　　　　　　　　　　　　　　( 最終日は 5 : 0 0 p m まで)
企画：アートギャラリー環
協力：アトリエ・エレマン・プレザン
鶴　美沙さんは、アトリエ・エレマン・プレザンで 1 0 0 点
以上の作品を制作しています。家族、海、旅行…彼女の大

好きなもの、体験するすべてのものが、絵になりことばに
なります。
その表現されたものは、やさしく見る人の心をつつんでく
れます。今回の個展ではやわらかくやさしい美沙さんを感
じとっていただければと思います。
　　　　　　アトリエ・エレマン・プレザン　佐藤　肇
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ■
●　たまごっち戦争
南千住でたまごっちを拾ってきた。新品！ある動物病院の
前を通りかかったら「ごじゆうにお持ちください」のポス
ター。たまごっちのほかにコーヒードリッパー、ビデオテ
ープなどあれこれ拾ってきた。
「木幡さん、それ欲しい」とミッキー。「オレも！」とま
っつぁん。二人ともひかない。たまごっちはひとつ。
「家にいっぱいあるんだからまっつぁんにあげなよ」とひ
いちゃんがいっても「やだ！」とミッキー。結局、二人で
育てることになりました。
3 日後、「木幡さん、このたまごっち可愛そうだから、私が
育ててもいいですか？」とみきちゃん。二人とも飽きちゃ
ったのかな?
●　へんなおじさん
2 5 日（日）群馬県の群馬町と埼玉県の熊谷市で授業をしてき
た。
3 歳児から大人まで 4 0 名以上が集まった群馬町での出来事。
授業をノリノリでやっていたら（群馬）、小さな子がと
ことことぼくの前にやって来てちょこんと座り「変なおじさ
ん」と
指差すではありませんか。会場、大爆笑！
「そうだね、変なおじさんだね。授業やらなきゃ、ただの酔っ
払
いだよね」またまた、大爆笑！楽しい一日でした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0293--------- 2001/02/27
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ保護者の眼・声
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 6 5 7 ( 明暦 3 ) 徳川光圀『大日本史』の編纂に着手
★今日の名言
「私は自分の無知を、そうひどく恥ずかしがらず、わから
ないことについては、全然私にはわからないと白状しよう」
―ジャン・アンリ・ファーブル（昆虫学者）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ものすごく嬉しいこと
2 0 日間来ていなかったさきちゃんが来た。風邪で体調を
壊していたみきちゃんもきた。アトピーの治療で休んで
いたけんごくんがきた。みんな集まってとってもにぎやか。
すごく嬉しい！
「こないと寂しいけど、来るとやっぱりうるさいなあ」け
んご君を見て木幡。
「木幡さん、しばらく会わないうちに、また頭白くなって
きたんじゃないの」これはけんご君。
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さきちゃんは超ハイテンションの 2 乗。そしてみきちゃんは
「はい、木幡さん！休んでて渡せなかったから」とバレン
タインのチョコをプレゼントしてくれました。
うれしー！
●　ものすごく楽しいこと
夜遅くまで明日の授業の教具を作るためにＪＦに残る。
先日の学習会で埼玉のＩさんが紹介してくれた〈ボールコ
ロリン〉の教具作り。斜面を木材で何種類か作り、鉄球を
ころがす。どれが速いか予想する。Ｉさん作ったよ！
深夜、鉄球を転がし一人ニヤニヤする。明日、この授業を
やったらみんなどんな反応をするかなあ。こんな時がすご
く楽しい。
深夜、たった一人の至福のひととき。ふふふふふ…。
●　動機付け
昨日「4 次元の謎」という授業をしました。とても現実
にはありえないような工作を紙でするのですが、はさみ
を闇雲に使い行き当たりばったりなんとか完成させる子、
また、綿密に計算する子、いろいろです。
このちゃんはさっそく、習ったばかりの割り算を使い何
かやっています。
「このちゃん、何してるの？」
「うん、割り算で紙の中心を求めようとしてるんだけど小
数になるの。少数の割り算どうやるのかなあ？」
「今の練習が終われば、教えてあげるよ」
「うん」
ここから整数の割り算から少数の割り算の橋渡しができま
す。遊びの中から生まれる動機付け、必然性とは例えばこ
ういうことです。
●　まっつぁんあれこれ（1 ）
昨日の帰り際、まっつあんがげっそりしている。
「どうしたの？」
「5 0 0 円玉なくした…」
「おかあさんがもってきてくれた 5 0 0 円？あれ、ポケット
に入れたんじゃないの？」
「入れたけど、すぐバッグのポケットに入れたもん」
「どれどれ、ちゃんと探したの? 」
「探したよ！」
木幡がもう一度バッグのポケットに手を入れると、
「ほら、あるじゃない」
「えーっ！」一発でみつけました。
一人残ってスケジュール表を書いて帰ったまっつぁん、
スケジュール表は今までの中で一番良く書けていました。
ちゃん、ちゃん。
●　まっつあん、あれこれ（2 ）
「お昼、何食べますか？」
「お惣菜やだけはやめましょう」
ボラ平岡君とふくちゃんが話している。
そのお惣菜屋とは…、パックに詰めれるだけつめて 6 0 0 円。
今までの最高は木村君の 7 3 9 グラム。先日平岡君は、それ
に匹敵するほどのお惣菜を詰め込んで帰ってきたのだが、
食べ終わるのに 1 時間もかかっていた。おかずの中にお稲
荷さんなんかも含まれていて、みんな呆然自失…。
さて、話を戻そう。「お惣菜屋だけはやめよう」という
会話を聞いていたまっつぁん。
「お惣菜屋のおばさんにあやまればいいじゃん」
「は？」で大爆笑！
「なんで、あやまんなきゃいけないの？わかんなーい」
ＪＦはいつも笑いに包まれています。

■ 2 . ＪＦ保護者の眼・声■
先週のお料理、カレーは作ったがご飯なし。そのときの
家庭での出来事。みさちゃんママ 2 連発です。
－－－－－－－－－以下、転載。
木曜日、美沙の財布にレシートが。サラダ巻と肉まん。
「カレー食べた上にこれたべたの？なんでこんなに食べ
たの！カレー作るからお弁当買って行かなかったのでしょ
う！」
カレーライスと思いこんでいる私。がんがん言う私。
無言の美沙。
「カレー作りには参加しなかった。みてただけ。」
と、これは美沙の言葉。　
＜何もせずに沢山食べて＞とぶつぶつ言う私。
フレネ通信を見て今、事実をしりました。
言葉表現の苦手な美沙を追い込んでしまいました。
しかも私の思いこみで。
大反省です。　　今は眠っている美沙に明日あやまります。
じっくり、しっかり向き合う。忘れてしまいました。　　　
　　　　　　　　　　↓
「カレーの日、ごはんがなかったから買い物したんだね。
わからなくて怒ってごめんね。」
にっこりして、うなずいて、「えいっ」と私の頭を小突いて。
わかってくれたこと、反応してくれたこと、嬉しかった。
ごはんがなかったことをいってほしかったけれど、とにか
く今回は＜言えない美沙＞を知っていながら、配慮もせず
聞こうともせず、強い立場の力で対してしまった。
そして、今「ごはんがなかったことを言って欲しかった」
と言っもそれは＜私が悪かった、否定されてしまった＞との
思いを美沙にもたせたしまうだけ。そんな気が
しました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
つづいてこのちゃんママ山川あずささんのエッセイ。
毎日新聞日刊メルマガ「F e m a l e 」より転載
　　　　　　　　↓
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/
－－－－－－－－－以下、転載。
┏━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
■山川あずさの「美しく生きよう」　～もっと美しく輝くため
に～
┗━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
◎「自分を愛する」ってどういうこと?
　「自分を愛すること」というフレーズはよく耳にします。で
も「実際、私
は自分を愛しているのだろうか?  それとも愛していないのだ
ろうか? 」と疑
問に思ったことはありませんか?  「自分を愛する」ってどう
いうことなので
しょう。
　自分を愛することによって、わがままになって人に迷惑を
かけたり、社会
生活が成り立たなくなったりしてしまうのでは、と感じてし
まう人もいるか
もしれません。
　その前に、そもそも自分を愛していない人ってどんな人な
のでしょう。
・いつも他人に気を使い、自分が喜ぶこと・本当にしたい事
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をしていない人
・心から楽しめない人
・「どうして私ってこうなんだろう」とすぐに自分を責めてし
まう人
・ありのままの自分では満足できず、もっと……とつい考え
てしまう人
・自分の真の感情に触れようとしない人　怒ったり、悲しん
だりできない人
・仕方ないから何かをやっている人（親や上司が言うから、常
識だから）
　以上の項目にあなたは心当たりがありませんでしたか?
　「自分を愛さない」ことは、「自分を尊重しない」、「自分に
注意を向け
ない」ことにつながります。自分を愛する態度とは、自分が
本当に心から
やってみたいことを自分自身にさせてあげることや、自分が
感じていること
を素直に受け止めてあげることであり、それはつまり自分を
尊重するという
ことなのです。
　また、自分の感情に関しても同じことが言えます。子ども
のように泣きた
い時には泣く、怒りたいときには怒る、笑いたい時には笑う
のが理想です。
ここで子どもと大人の大きな違いは、自己を尊重しながら他
人も気使うとい
う点です。
　怒りのエネルギーは人に向けると暴力にもなりえます。で
すから、自分自
身で怒っていることを受け入れてあげた上で、ポジティブに
発散させてあげ
られるのが一番健全なのです。多くの人は「怒っていないよ」
というフリを
して笑って済ませてしまいます。これは社会通念で「怒るべ
きではない」と
思い込んでいるからなのです。そして怒りは抑圧され、どん
どん自分の無意
識下に蓄積されてしまいます。
　「怒り」も「悲しみ」も自然にわいてくる人間らしい情動で
す。あるがま
まにしておいた方がいいのです。怒りや悲しみのエネルギー
は、その場で十
分発散させてしまうと跡形もなく消えてゆきます。反対に、
蓄積された感情
エネルギーは人体に病気をもたらしたり、自己を傷つけたり
していくことに
なるのです。自分を愛するということが分かってきていただ
けましたか?
－－－－－－－－－以上、転載終了。
■ 3 . お便りコーナー■
「矢印パズル」に応募いただいた方からのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
パズル、届きました。ありがとうございました。
よくできていますね。
誰が作ったのか、フレネのメンバーを思い浮かべています。
子供に見せたら、「1 つの木片から作る」という考えでした。
少年対象の教室で、製作しようかもう一人の担当者と話を
はじめました。

面白い体験ができるかもしれません。
自分でまず作ってみるつもりでいますが、
ひとつだけ質問させてください。
―他の木（特に矢印のほうが）でも製作できますか?
この質問、自分でやってみればいいんですけどね。
木幡幡さんからどんな回答がくるのか楽しみでもあります。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
一本の木でできないことはありませんが大変ですね。
ぼくは違う方法でやりました。小さな矢印が 5 円玉の穴に
刺さっているパズルが最初だったんですが、矢印を抜き、
もう 1 個 5 円玉を入れました。
どんぐりを植木鉢に植えて…という方法もありますが…。
じっくり考えてください。ヒント：矢印は木でなくてはいけ
ません。
なお、この矢印パズルの製作法には特許が取られているそう
です。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0294--------- 2001/02/28
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 高田渡と飲んだ夜―酒が飲みたい夜は酒だけではない
2 . ジャパンフレネあれこれ―木幡のお授業
3 . ジャパンフレネ保護者の声・眼
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 2 2 ( 大正 1 1 )エジプト、イギリスから独立
★今日の名言
「私たちは自分が何をしようとしているかはわかってい
るが、何がそれを実行させているかということは認識し
ていない」
　　　　　　　―フランシス・クリック（物理学者）―
- ■ 1 . 高田渡と飲んだ夜―酒が飲みたい夜は酒だけではない
■
3 月 2 7 日（火）拙著の出版記念会をやろうと友人川原さん。
そこでこれまたお友達フォークの鬼才高田渡にライブをお
願いすることになった。昨夜は、その打ち合わせ。と言っ
ても、まあそれにかこつけ酒を飲むということ…。
彼とは吉祥寺界隈でよく飲んだ。笹の葉というカウンターだ
けの飲み屋があるのだが、ぼくらはビールの箱を路上に持ち
出し、それを椅子にして飲んでいた。
彼にはいろんな伝説がある。ライブのステージでいつまで
たっても歌わない。どうしたかと思ったら、寝ていた…。
明星・自由の森時代を通じ、彼には 1 0 回ほどライブをやって
もらった。かつて熱海で「ひと塾」が行われ彼にライブをお
願いしたことがある。夜酒を飲んで朝目覚めた彼の身体に摸
造紙がかけられていた。
「あれはないよねえ。部屋まで連れていってくれればいいの
にさあ」
貧しい家庭に育った彼は弱者の傷みがわかる。幼少時をすご
した深川の貧しい長屋での友達関係。
「朝鮮人のボスの子どもとかいてねえ。ケンカをよくするん
だよ。でも後腐れがなくてさあ。」
ぼくたちの生きてきた時代に後戻りはできないが、そこから
今の状況を見ることができる。記念会の席上ではこういう感
じのトークショウもやってみたい。
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新宿 2 丁目からゴールデン街へ移動の途中、薬屋の店先にあ
ったボディーブラしに目を止めた渡さん「背中を洗うのに
便利なんだよねえ」と 4 9 8 円のブラシを 2 本お買い上げ。
「2 本もどうするの？」
「いや、予備。うちのが『本当は 3 本買ってきたんでしょ』
とかいろいろうるさく言うんだよね。こんちきしょう」
新宿の夜はかくしてふけゆくのであった…。
酒が飲みたい夜は酒だけではない　
未来へも口をつけたいのだ　　（石原吉郎）
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ―木幡のお授業■
●　「ボールころりん」
埼玉の若手教師Ｉさんが京都青少年科学センターの海老崎
功さんの H P から面白い実験を仕入れてきてくれた。いろい
ろな斜面を設定し、ボールを転がす。どちらが先にゴール
につくかを予想する。題して「ボールころりん」。
「木幡さん、どんな実験？」
「ほら、この上でボールをころがすんだよ」
「オレ、やってみよう」
まっつぁんは大きなゴムまりを転がそうとする。斜面のレ
ールは細いので当然横から落ちてしまう。
「うまくいかない！」そりゃそうだ。爆笑。
図で示さないとうまく説明できないのが残念。この日授
業に参加した子ども達、めちゃのり！簡単そうで以外に
難しい。
鉄球をころがすと「こいこいこいこい！」「あれー！」
どちらが先にゴールにたどり着くか、もう夢中です。
深夜までかかって実験道具を作ったかいがありました。
授業終了後「木幡さんその鉄球欲しい！」
「いいよ、次の条件がクリアーできたらね。この鉄球鼻の
穴に入れることができたらあげる」
「やってみる！」
おいおいおいおいおい、入るか？卵と同じぐらいの大きさだ。
今日も絶好調の木幡です。
【正太郎君】
今日の授業で物事の見落としがちな点を考えるというこ
とを学ばせてもらった。いやー、ためになりました。
【ひいちゃん】
木幡のスペ授、1 問しか正解できなかったぁー…。なんかね
え、答えが出るのが楽しみだった。
【さきちゃん】
けっこー、楽しかった!
【このちゃん】
クイズ面白かった。最初から見たかった。
クイズと考える子、学習ととらえる子、いろいろあっていい
です。
※　この授業プラン御希望の方ご連絡ください。Ｉさんに
　　確認を取ってお送りいたします。
●
■ 3 . ジャパンフレネ保護者の声・眼■
さくらちゃんママからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
いつもお知らせメールをありがとうございます。
再びひきこもりどうなる事かと思いながら、日々過ご
しておりました。が、漸く先週（１９日）辺りからご
そごそ動きはじめ、朝徐々に起きる時間が早くなり庭
の草花に水をやりだし、生活の中で自分からやれるこ
とを探しはじめました。台所に一緒に立ったり、お菓
子を作ったり、とても楽しい時間でした。

私は週末に思い切って、彼女に問い掛けて見ました。
どうしたいのか？、何に困っているのか？
フレネに行くと決める時、ここでならもう一度やり直せ
そうな気がすると彼女は私に言いました。でも１月、満
員電車でいざ通うとかなり勇気がくじけたようです。
やっぱり自分はもうだめなのかもという挫折感を抱いた
ようです。このままではいけないと思いながらもいろい
ろな不安が体を動かなくさせたようです。
彼女は将来（C O O K I N G パパというマンガの影響）料理特
にお菓子作りを勉強したいと思うようになったそうです。
だからやはり勉強して、ちゃんと料理の学校にいけるよ
うにしたいようです。
でも全然勉強していないのでかなり不安だとの事。これ
が解決できれば、学校にも行けるしフレネにも行けると
申しておりました。本来楽しく学ばなければならない勉
強が大人の決めた何年生でこれを覚えるといったカリキ
ュラムにより子供を苦しめている。悲しい事です。
学校に行けなくなった子供は、大人が思う以上に人生の
レールから外れてしまった、と考えるみたいです。押し
迫る壁それを乗り越えようとして起こる挫折の連続、心
の傷が癒されているようで、深くなる事もある、大人の
援助のあり方がとても難しいと今回痛感させられました。
２４日、私に勉強を見てくださいとに依頼され、１年６ヶ
月ぶりに教科書を開きました。
木幡さん、さてどんな風に進めたらよいでしょうか？
アドバイスしていただけたらと思います。
そうそう、最近親が T v をつけるのをやめ（子供は自由）な
るべくこどもとの会話を目指していました。木幡さんの漢
字ゲームはばか受けで、家族みんなで、盛り上がりましたよ。
さすが！、すごい！
先ず、家庭で勉強をすることを克服する事が親と彼女の間
で目標一致と相成りました。
４月以降どうするかは、本人にまた尋ねてみようと思います。
自信を持って踏み出せるよう頑張りたいと思います。
アドバイスよろしくお願いします。　
－－－－－－－－以上、転載終了。
木幡です。
良かったですね！今は「さなぎ」の中に入っている蝶の
ような状態と考えてみましょう。この時期、あれこれうな
がしをしてもむしろ害になることが多いでしょう。
そばにいてくれる人との関係（さくらちゃんの場合はお母
さんになると思います）のなかで「自分はいつも支えられ
ている。安心できる」という関係があればこそ、動き出し
てくるのです。
& g t ; 満員電車でいざ通うとかなり勇気がくじけたよう
&gt;です。
& g t ; やっぱり自分はもうだめなのかもという挫折感を抱いた
ようです。
& g t ; このままではいけないと思いながらもいろいろな不安が
& g t ; 体を動かなくさせたようです。
この気持、十分わかります。彼女にとっては異界に行くよ
うな気持だったでしょう。すでにある程度できあがっている
空間の中に入っていきコミュニケートしていくのはきついこ
とです。
でも、最初は誰もがそうなんです。最初は恐る恐る…、元
気よく見える子どもでは内心は緊張しているのです。自分
で歩き出せるのには半年ぐらいはかかるでしょう。
さくらちゃんのあとに小 4 のみとちゃんが入会してきました。
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毎日元気に通っていますがスケジュール表にこう書いてあ
りました。
「ミーティングの話しの中になかなか入っていけない…」
これが普通の感覚だと思います。
&gt ;彼女は将来（COO K I N G パパというマンガの影響）料理特に
お菓子作り
& g t ; を勉強したいと思うようになったそうです。
& g t ; だからやはり勉強して、ちゃんと料理の学校にいけるよ
うにしたいようです。
& g t ; でも全然勉強していないのでかなり不安だとの事。
& g t ; これが解決できれば、学校にも行けるしフレネにも行け
ると申しておりました
&gt;。
& g t ; 本来楽しく学ばなければならない勉強が大人の決めた何
年生でこれを覚えると
&gt;いった
& g t ; キャリキュラムにより子供を苦しめている。悲しい事で
す。
学校の学びかたとジャパンフレネの学び方は違います。
学校は各学年目標が設定されており、そこに到達しない
とだめな子になってしまいます。
ＪＦは一人一人の興味や個性に応じて自分のペースで学
ぶことができます。どちらを選ぶか、これは本人が決める
問題です。
でも、目標ができて良かったですね！中 1 のこのちゃんも
美術関係に進みたいという希望のもと、小 4 の割り算から
やり直しています。意欲さえあれば、今からでも十分間に
合いますよ。
& g t ; ２４日、私に勉強を見てくださいとさくらに依頼され、
１年６ヶ月ぶりに教科
& g t ;書を開きました。
& g t ; 木幡さん、さてどんな風に進めたらよいでしょうか？
遊びの中から動機付けしていくことが大切です。これは、今
日のＤＦに書きますが、昨日「4 次元の謎」という授業をしま
し
た。とても現実にはありえないような工作を紙でするのです
が、はさみを闇雲に使い行き当たりばったりなんとか完成さ
せる子、また、綿密に計算する子、いろいろです。
このちゃんはさっそく、習ったばかりの割り算を使い紙の中
心を探していました。ここから整数の割り算から少数の割り
算の橋渡しができます。遊びの中から生まれる動機付け、
必然性とは例えばこういうことです。
ＤＦに出ている授業を家で一緒に考えてみるのも一つの手
です。ＪＦでは家にいる子どものために通信教育も準備しよ
うかと考えています。
& g t ; そうそう、最近親が T v をつけるのをやめ（子供は自由）
なるべくこどもとの会
&gt;話を
& g t ; 目指していました。木幡さんの漢字ゲームはばか受けで、
家族みんなで、
& g t ; 盛り上がりましたよ。さすが！、すごい！
これは漢字を学ぶ動機づけになります。楽しんでください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0285--------- 2001/03/01
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1.Big News！ジャパンフレネ熊谷、4 月 8 日（日）オープン！

2 . 失敗もあるさ…ボラ平岡の授業
3 . M L の質問にお答えします。
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 2 (明治 3 5 )一校生の作詞・作曲で「嗚呼玉杯に花うけて…」
発表
★今日の名言
「人間が科学を進めている原動力は、人間の好奇心にあり、
それを爆発的に推し進める原動力にある」
　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　―利根川進（免疫学者）―
- ■ 1.Big News！ジャパンフレネ熊谷、4 月 8 日（日）オープ
ン！■
お待たせしました！埼玉県・浦和より北、埼北の皆さんに
朗報です。この 1 年準備を進めていたジャパンフレネ熊谷
が 4 月 8 日（日）にオープンします。
場所は熊谷市星川 2 ―1 7 。ＪＲ熊谷駅から徒歩 7 ～ 8 分、Ｎ
ＴＴ熊谷の裏手にあたります。元ギャラリーとして使って
いた場所で熊谷の街中を流れる星川のせせらぎが聞こえて
きます。
ジャパンフレネのブランチ第 1 号、そのポリシー・メソッド
は新宿ジャパンフレネと全く同じ。学校以外の学びの場で
フランスのフレネメソッドをベースにした楽しい授業を経
験しませんか？
学校に行かない・行けないということにコンプレックスや
負い目を持つ必要はありません。本日のＤＦの目次 3 に「選
択登校」の考え方を書いておきました。そのポリシーに賛
同してくださり、入会を御希望の方は新宿ジャパンフレネ
までご連絡・お問い合わせください。
新宿同様、適切な学習環境を維持するために定員制を敷い
ています。現在、オープンに向けて準備を進めています。
その様子は適宜ＤＦでお知らせします。
ジャパンフレネの連絡先はこのメルマガの一番最後にありま
す。
（電話　03-3352-3135 Fax 03-3352-3039）
※　ＪＦ熊谷ではボランティアを募集しています。
ＪＦ新宿までお問い合わせください。
■ 2 . 失敗もあるさ…ボラ平岡の授業■
明日があるさ　明日がある
若いぼくには夢がある
いつかきっと　いつかきっと　わかってくれるだろう
（坂本九バージョンで）
「昨日の平岡君の授業、どうだった？」
「なんか個数関数とかホワイトマジックとか」
「ホワイトマジックってなあに？」
「つまんないから、忘れちゃった」と、みとちゃん。爆笑！
つまんないと忘れられちゃうんだねえ…。では平岡君のス
ケジュール表を見てみよう。
【平岡の反省】
準備していないことをやろうとして失敗した。短くしよう
と思い、はじめからあまり準備していなかった。
●　お子様の酷評
【ひいちゃん】
ちゃんと言いたいことがまとまってから、やってください。
ネタがばればれだった。
【さきちゃん】
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超能力。は？？？？？意味不明。
【このちゃん】
超能力。つまらん！
「ひらさん、もうちょっとおもしろくなりませんか？」
くさかった（だれか、へをした）。
ＪＦの授業は厳しい…。つまんなかったら誰も聴いてくれま
せん。平岡君、これにめげずに次回は頑張ってね！応援して
ます。
●　余談
今、スタッフ木村が泥縄式に授業の準備をしている。雑誌
「楽しい授業」に出ていた「圧電ポン」をやろうとしてい
るのだが、まだ実験道具の準備ができていない。
「木幡さん、ライター持ってますか？」「持ってるよ」
圧電素子を使ってミニ爆発の道具を作る。
「木村君、あわてて授業をやると平岡君の二の舞いを踏むよ。
準備は前の日にやっておかないと、いい授業できないよ」
そういうわけで「圧電ポン」は来週になりました。
■ 3 . M L の質問にお答えします。■
ＪＦメーリングリストに次のような質問が来ました。
とても重要な質問ですのでＤＦに転載し、私の考えを述べ
たいと思います。
－－－－－－－－－以下、ＭＬより転載。
　木幡さん、M L に登録されている皆さんこんにちは。私は大
学院でフリースクールに
ついて研究をしております、吉田と申します。
　木幡さん、いつも楽しくデイリーフレネを読ませて頂いて
います。どなたかもおっ
しゃっていましたが、木幡さんは編集が本当にお上手ですね。
子どもたちの生き生き
とした表情が目に浮かびます。
　ところで、今日は木幡さんに質問が会って M L を利用させて
いただきます。いくつか
あるので箇条書きにさせていただきます。
１　木幡さんが提唱されている「選択登校」とは、具体的に
どのような内容なので
しょうか。学校以外の学びの場を認めさせよう、とのことで
すが、その内容を教えて
いただきたいと思います。もしご自身の著書等に詳細をお書
きであれば、御本のタイ
トルをお教えください。
２　ジャパンフレネは、日本のフリースクールにしては珍し
く「公共性を意識してい
きたい」と宣言されていますが、この場合の「公共性」とは
一体どんな内容を意識さ
れているのでしょうか。これにつきましても、１と同様に御
本にお書きならば、その
タイトルをお教えください。
３　上記の質問とはまったく違うのですが、ジャパンフレネ
を見学するにはどのよう
な手続きをとればよいのでしょうか？伺う前に電話等でアポ
イントを取ればよろしい
のでしょうか。是非一度見学させていただきたいので、お教
えくださいませんか。
　以上です。突然の質問で申し訳ありませんが、お答えいた
だければ幸いです。ま
た、もし M L ではこのような質問をしてはならない、というこ
とでしたら申し訳ありま
せん。以後気をつけたいと思います。

　それでは、失礼します。
－－－－－－－－－－以上、転載終了。
吉田さん、こんにちは！木幡です。質問にお答えします。
ただ、超多忙のため、1 日に 1 つずつお答えするということ
で御容赦ください。
では、第 1 の質問…。
よく次のような誤解をする方がいます。
「学校に行けない・行かないのでフリースクール」という考え
方
です。あるいは「学校の教師かフリースクールのスタッフを
志
望する」も同類です。
学校とフリースクールは、そのポリシーとメソッドにおいて
根本
的に違います。教育基本法の第 1 条書いてある通り、学校に
おける教育は「国民を育成する」ことを目的にしています。つ
ま
りこれは国家の論理です。
フリースクールは国家の論理に乗っかることを拒否します。
学
校はどんなに麗しいことをいっても「子どもを型にはめる」
という
ところから逃れることはできません。そのために公教育では
綿
密なカリキュラムが敷かれ、各学年の到達目標を設定します。
その年齢でそのレベルまで到達しなければその子は「おちこ
ぼ
れ」というレッテルを貼られます。フリースクールは一人一
人の
子どもの興味や関心をベースにそれぞれのカリキュラムを
作っ
ていきます。フリースクールは学校ではありません。
公教育では「個別教育」はできますが、「個性教育」はできま
せん。
例えば算数・数学が嫌い・できない子どもがいたと思います。
居
残り学習をしたり、能力別クラス編成をしてなんとか到達レ
ベル
に持っていこうとするのが「個別教育」です。
それに対し算数・数学ができなくてもこの子はアートに興味
を持
ちそれをやりたいといっているからそこからスタートしよう。
算数
を学ぶ必然性ができたときにその学習を考えよう。これが一
人
一人の子どもに対応していく、「個性教育」です。学ぶ必然性
が
起きてくるような多様な教材や授業。創作活動を用意してい
き
ます。
学校ではこのような対応は不可能といっていいでしょう。こ
のよ
うに国家の論理に乗る学びの場を選ぶか、それとも一人一人
の
個性に応じて対応する学びの場を選ぶのか、これが「選択登
校」
のポリシーです。
これはニ極対立構造を目指すものではありません。学校に行



デイリーフレネ 20 0 1

- 50 -

く
ことを選択するも良し、学校以外の学びの場も良しです。学
校
にも変わってもらいたいので、積極的なかかわりを持ち、連
携
できるところは連携していくことも必要です。
ですからジャパンフレネを会場に様々なジャンルの人達が集
まり
授業作りの学習会も定期的に行っています。
拙著「算数のできる子どもを育てる」（講談社現代新書）から
引用してみましょう。
－－－－－－－－－－－－－－－
社会適応は、学校の宿命である。いわゆる「読み書きソロバ
ン」と人とのつきあい方、そして日常生活の基本を何らかの
形
で“たたき込む”場が学校であると言ってもいい。そのたた
き込
み方をどんなにオブラートに包もうとも、子どもにとって学
校は
押しつけられた存在であるに違いない。
ただし、そういうことを学校で「教育される」ことと、子ど
もが自
ら「学習する」こととは別の問題である。学校がいくら教育
しよう
としても、子どもの学びたいこと、興味を持つことは別物で
ある
可能性が大きい。
今の学校は、その二つを同時に進行させようとすることに問
題がある。「教育」は国家の論理に、「学習( 学び) 」は個人の
論
理に立つ、相矛盾した概念だ。
－－－－－－－－－－－－－－－－
ジャパンフレネでは次の三つのちからを獲得していくことを
具体的な目標にしている。　
・ 「要約力とコメント力」
　　他者とコミュニケーションする母国語の能力
・ 「模倣力」
　　他者の良いところを自分の力とし、別の応用や新しい創
造へつなげる力
・ 「段取り力」
　マネージメント( 分析)・コーディネート( 総合) していく力
上記の文献のほか総合雑誌「公評」（公評社）に 1999 年から200
0 年にかけて 4 回原稿を書いています。ご参考までに…。
お答えになったでしょうか？
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0296--------- 2001/03/02
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ―進化する授業他
2 . M L の質問にお答えします（2）
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
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★今日はなんの日
6 2 8  日食があったという最古の記録（日本書紀）
★今日の名言

「人生最大の報酬は知的活動によって得られる」
　　　　　　　　―マリー・キューリー（物理学者）―
★ジャパンフレネ熊谷、4 月 8 日（日）オープン！
　詳細はジャパンフレネ新宿へ!
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ―進化する授業他■
●　進化する授業―「Who a m  I ?」の発展
物の名前を書いた紙を背中に貼り、私は何者かを質問す
る。答えは「はい　いいえ」のどちらかのみ。この「W h o
a m  I ? 」をスタッフ木村が進化させた。
【五つのかけら】
※　各チーム 5 人構成
※　それぞれにあるものの名前が設定されている。その
　　名前は相手チームのメンバーと司会者が知っている。
※　自分は何者かを対戦チームのメンバーに各 2 回ずつ聞
　　く事ができる。メモしてもいい。
※　2 回ずつ聞いた後、作戦タイム。この時、自分は何者
　　かを相談する。同時にメンバーに共通しているキーワ
　　ードは何かを考える。例えば、メンバーそれぞれの名
　　前がいちご・りんご・ポストと予想できたとするとこ
　　の場合のキーワードは「赤い」となる。
※　つまりこのゲームは、それぞれの名前とキーワードの
　　両方を当てるというゲーム。
※　相談タイムの後、各 1 回ずつ対戦メンバーに質問できる
※　それぞれの名前とキーワードを発表する。
※　名前 3 点　キーワード 1 5 点
かなり高級なゲームだが自分が何者かはわからなくてもメ
ンバーの名前がわかれば、キーワードを予測できるのがミ
ソ。
このゲームを実際にやってみて木幡＝タイヤがわかった時
点で、まっつぁんの質問事項も一緒に考え、まっつぁん＝
おにぎり。このことからキーワード＝丸いを的中！
質問力及び推理力を鍛えるにはもってこいのゲームです。
●　餃子を作った日
餃子・マーボー豆腐隊長のまっつぁんがすねている。
「協力してよ」
「やだ」
「何が気に入らないの? 」
隊長が動かないので隊員は困っちゃう。どうやらお母さ
んが書いてくれた材料のレシピ通りに買い物できなかっ
たのが気に食わないらしい。
「まっつぁんね、ひき肉 1 5 0 グラムといってもその通り
の分量で売ってるわけじゃないんだよ」
「餃子 4 0 個作るって言ったよね。それ以上できちゃった
らどうなるの？」
「まっつぁん、できちゃったらみんなで食べればいいじ
ゃない」
どうも 1 5 0 ｇで 3 0 個にこだわっているらしい。
「じゃあ、機嫌直ったら、一緒に作ろうね」
みとちゃんがネギを切る。みさちゃんも手伝う。
「もっと細かい方がいいと思うな」とか「少ない」とか隊
長まっつぁんはいろいろ注文をつけ、少しずつ料理の場面
に接近。
ついに「おれ、肉をこねる」
「まっつぁん、手洗った？」
「洗ってくる」
完全に参加。
餃子もマーボー豆腐もおいしくできました。よかったね！
「あ、ハンバーグどうするの？」
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「焼くの忘れてた」
「じゃあ、おれが焼く」
まっつぁん、余った肉で作ったハンバーグを自分で焼いて
「うめえ！うめえ！」とばくばく食べていました。
よかったね！ちゃん、ちゃん！
■ 2 . M L の質問にお答えします（2）■
再びＭＬの質問にお答えします。
& g t ; ２　ジャパンフレネは、日本のフリースクールにしては
珍しく「公共性を意識していきたい」と宣言されています
が、この場合の「公共性」とは一体どんな内容を意識さ
れているのでしょうか。
自由に行動するということは、いつも他者を意識して
いなければたくさんの不都合が噴出してきます。自由
とは好き勝手に生きる事ではありません。
自己と他者の関係性を意識し、お互い「生かし生かさ
れている」状況の中で、自己の解放が相手の解放にも
なる事を意識し行動できる状態です。自己の自由が他
者の自由にならない場合は、本当の自由ではありません。
そこを履き違えると、なんでもありの混沌を作ること
になります。国立教育研究所の永田佳之さんは著書
「自由教育をとらえなおす」（世織書房）の中で、自
由教育が生き延びるには次の二つのパターしかないと
いいます。これは、歴史が証明しています。
1 つは「宗教的戒律を持っている学校」もう 1 つは「自
分たちのＬＡＷ（憲法）を持っている学校」です。ジ
ャパンフレネは宗教的バックボーンはありませんので
当然、後者を選択します。
ジャパンフレネの「公共性の意識」は、まず、ミーティ
ングの中で養われます。ジャパンフレネの中で起きる様
々問題に対し、遠慮や妥協を廃しとことん各自の私利私
欲を出し尽くします。
ガマンやあきらめはいけません。それはダイアローグ
（対話）を拒否する事につながるからです。私利私欲が
あるのが人間です。恥ずかしい事ではありません。
すべての人の私利私欲が一致する事はありえませんので
（一致するとしたらこれまた怖い事です）、そこで対話
が必要になってくるのです。
私利私欲を出し尽くした後の折り合いは、誰かが我慢す
るというのではなく、「誰もが我慢する」あるいは、
「自分の持っていた私利私欲のつまらなさに気付く」と
いった観点でつけられるはずです。
この過程でジャパンフレネのＬａｗが決定され、憲法委
員会のメンバーがそれを明文化していきます。しかし、
ここで決定付けられたＬａｗは固定的なものではありま
せん。まずければいつでも変更可能なものとして定義付
けられています。
ジャパンフレネで起きる様々な出来事は常にデイリーフ
レネ紙上に公開され、皆様からの意見をいただいていま
す。ＪＦの目指す公共性とはこういうものです。
閉鎖性を廃し常に開放的であり、弱者の排除に抵抗し均
一性を求めない空間といってもいいでしょう。
しかし、人の生き死にに関する問題＝暴力の行使は何人と
いえども許されません。それを意識的に行使した人はジャ
パンフレネの空間に居ることはできません。
いかがでしょうか？
参考になったのは、ハンナ・アーレントの諸著作（「人間
の条件」ちくま文庫など）、加藤典洋の諸著作（「敗戦後
論」講談社、「日本の無思想」平凡社新書など）、「教育

改革と公共性―ボウルズ＝ギンダスからハンナ・アレント」
小玉重夫（東大出版会）などです。
ペーパーのＪＦ通信にもこれらの事を書いています。
■ 3 . お便りコーナー■
茨城Ｎさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
今考えている事は３つあります。
●１．高卒就職希望者率が２０％を切ったこと。
高卒進学者と就職者の割合が同じになったのは
９２年でした（←約３３％）。７０年の高校進
学率が７０％と同じなら、同じ事が起こるのか
なと思っていました。次は本県の高校入学志願
者状況です。
………………………………………………………
１９７０年代以降に新設された高校はほとんど
が普通高校である。大都市に設立された高校だ
ったら進学者も多いかも知れない。しかし、そ
れ以外のほとんどの新設校は進学者はいない。
本県の７０年代以降に新設された普通高校の入
学志願者を見れば、はっきり分かる。入学志願
者が少ない高校は全て新設普通高校である。進
学希望者、は地元の進学高校に入学できなけれ
ば、私立高校へ行く。従って、いわゆる‘落ち
こぼれ’が入学するのが新設普通高校である。
　（７０年以降の新設高校志願倍率）
ＳＴ高校　０．７１　　０Ｚ高校　０．７０
０Ｍ高校　０．６４　　ＪＫ高校　０．８７
０Ｇ高校　０．８２　　ＹＳ高校　０．９６　　
ＲＭ高校　０．８８　　ＥＳ高校　０．６８
ＫＧ高校　０．６６　　ＫＺ高校　０．９４
ＡＫ高校　０．４８　　ＳＷ高校　０．４９
ＳＮ高校　０．８６　　ＩＮ高校　０．８１
ＳＳ高校　０．６５　　
‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥
同じ事が大学でも始まっているみたいです。心
配な事はたくさんあります。特に７０年代以降
に中学校で起こった‘荒れる学校現象’です。
原因は…長くなるから書きませんが、同じ事が
別の状態で起こっているのでは。
９９年の記録によれば、高卒者の
　　→進学者は約４０％・就職者は２５％
残り３５％の若者はどうしたんでしょう。
全員が浪人じゃなさそう…就職できたのは 8 0 ％
の子供たちだけでした。大学卒の就職状況を見
ると…これまた悲惨。
●２．またしても‘母親と子供の家庭’
１７歳の双子少年。兄の病気を心配した結果だ
ったのでしょうか。しかし、‘母と息子の３人
暮らし’でしたね。ため息が出ます…親の生き
方に子供は文句は言えませんから。
ろうそくの火が原因で家屋全焼事件。九州電力
は事故後に電気は流したそうですけど…。昔の
ように「電気料金集めのおじさん」がいたら、
こんな事にはならなかったかも。
………………………………………………………
また同じだ・・・二人暮らしだって。
おかしな話だ。
昨年１２月から電気代が未納。
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そんなに生活が苦しければ、
生活保護を受ければいいのに。
おかしな話だ。
近所の人は無関心だったのだろうか。
おかしな話だ。
担任は何も知らなかったのだろうか。
おかしな話だ。
九州電力は、
支払わない理由を知らなかったのだろうか。
おかしな話だ。
生活必需品をストップしていいのだろうか。
病人がいたらどうなるのだろうか。
おかしな話だ。
若者が死ぬなんて。
●３．有名作家のこと。
実践はしないでかっこいいことを言う。子供一
人一人の考えを聞くのはいいけれど、１６００
人の「あちらこちらの子供声」で結論を出すの
は間違っている…私は「その他の子供たち」を
考えるから仕方ないとあきらめてます。
実践を通して自分の考えを言うなら聞きますが、
実践のない人の話を聞くのは疲れます。
－－－－－－－－－以下、転載終了。
★　もうじき春です！
ジャパンフレネ熊谷がいよいよオープンします。
このメルマガは毎週月～金の平日刊です。次回は 3 月 5 日
（月）です。みなさん、楽しい週末を!
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 2 (昭和 1 7 )東京に初の空襲警報発令
★今日の名言
「科学研究も人間の知的好奇心にもとづく創造であって、
芸術やその他の文化活動と同じものだ」
　　　　　　　　　　　　　―湯川秀樹（物理学者）―
★ジャパンフレネ熊谷、4 月 8 日（日）オープン！
　詳細はジャパンフレネ新宿へ!
- ■ 1 . 「おぬし、できるな！」子どもに脱帽…
　　　　　　　　　―ＪＦ熊谷企画会議にて―■
4 月 8 日（日）の「ジャパンフレネ熊谷」オープンに向けて
の企画会議での一こま。学校談義や教育談義に花が咲く。
ここに集まる人は子どもが学校に行っているいないにかか
わらず、教育を楽しむというところで一致している。楽し
いことは無理せず主体的に参加できる。
すでに学校を卒業したお子さんをお持ちの母親の話しが興
味深かった。
「うちの子が私学に行ったにもかかわらず全然勉強しない
でたらたらしているから、ある日、かなり強烈に言ってや

ったのよね」
何を言ったのか？
「あんた、そんなにたらたらしてるんだったらやめれば！
誰が授業料払っているっていうのよ！自分で働いて授業料
出せば！」的なことを言ったんだそうだ。
しばしの沈黙の後、お子さん曰く…、
「お母さん、お母さんは大人でいいよね…。何でも好きな
ことを言えて…。私だって自分で働いてやっていければい
いけれど、中学生はどこも雇ってくれないし…。大人はな
んでも好きなこと言えていいよね。私にできることは一つ
しかないよ。それはね、“我慢”することだけだよ」
がーん！と一発くらわされたような衝撃が走った。この話
には後日談がある。
「この前は御免ね。成長してないお母さんが、勝手なこと
言って」
またまた、しばしの沈黙の後…、
「謝るんだったら、小さい頃の私に謝って…」
がががががーん！「おぬし、できる！」と心の中で思った
そうだ。
そんなはなしの中、ＪＦ熊谷のプランは少しずつ煮詰まっ
ていくのであった。
会議終了、午後 9 時。帰宅、午前 1 時 3 0 分なり…、ちゃんちゃ
ん！
■ 2 . 3 月のジャパンフレネ■
3 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
※　以下に関する問い合わせは、明記されているもの以
　　外はジャパンフレネにお願いします。
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりのプランを
作成しています。
日時：3 月 9 日（金）午後 7 時～ 9 時
会場：西八代郡下部町　久那土小学校
内容：「ボ―ルころりんの授業」他授業レシピ多数
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
日時：3 月 10 日（土）午前 10 時 30 分～ 12 時 30 分
会場：茅ヶ崎海岸青少年会館
　　
内容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を
　　　作るための話し合いを行っています。今回よ
　　　り、具体的にスペース確保のための話し合い
　　　を行います。
●　教師のための授業作りセミナー
今月は中止です。4 月よりまた行います。
●　「４コマ作文」研究会
従来の「コマ作」研に「算数」の学習会を合併させ、
小学校授業づくりの会を教育運動「ＢＡＳＩＣ」の中に
位置付けていきます。
それまでは、教育運動「ＢＡＳＩＣ」の学習会の中で
「コマ作」の中身を検討していきます。
もうしばらくお待ち下さい。
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：3 月 1 7 日（土）午後 1 時～ 3 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
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※　いつもの時間帯と違います。御注意ください。
●　新宿「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
日時：3 月 2 4 日（土）午後 1 時 3 0 分～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：三つの力（要約コメント力・模倣力・段取り力）を
　　　獲得するための授業レシピ、各教科の授業レシピの
　　　検討
参加費：1 0 0 0 円（会員無料）
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：3 月 2 5 日（日）午前 1 0 ～ 1 2 時
会場：高崎カトリック教会
高崎市高松町　027-322-6243
※　ミサと重なるので車は近くの有料駐車場にお願いします。
内容：「Ｍｒ木幡のスペシャル授業」
前回は大人から子どもまで 4 0 名以上が参加！
授業をするのが大好きでたまらないＪＦ代表木幡さんのの
授業です。学校ではなかなか味わえない感動や驚きが木幡
さんの授業にはあります。教会をお借りしていますが、宗
教的な意味はありません。お気軽にどうぞ。
参加費：大人 5 0 0 円　子ども 3 0 0 円
主　催：群馬「選択登校を考える会」
連絡先：027 － 34 3 － 22 0 8（高石友江）
●　第 9 回埼玉「選択登校を考える会」
　　　　―ＪＦ熊谷オープン記念スペシャル授業―
日時：3 月 25（日）  午後 2 時～４時
会場： 緑化センタ― （熊谷市役所隣・中央公園内 1 階展示
室）
内容：脳がはずむ！こころが躍る（3 ）
　　　―「こはぼん」こと M r . 木幡のこれが究極（ほん
　　　　　と）の授業だ！！！―
前回は幼稚園児も含め 2 0 名が参加！幼稚園児のももちゃん
の「来月もまた来たい！」の声に、木幡、やる気まんまん
です。
「学校の授業って、つまんないよね…。」こんな率直な子
ども達のつぶやきから今回は、フリースクール「ジャパン
フレネ」代表の木幡 寛さんに、実際に授業をしていただ
く事になりました。
今学校で受けている授業がつまらないひと、もっと違った
学びの仕方をしたいひと、なにがなんだかわからないひと、
み～んなおいでよ！
「どうして？」「なぜそうなるの？」そんな疑問から「こ
はぼん」の授業ははじまります。難しいことはな～んにも
ありません。でも、ひとつだけあるとしたら……。それは
あなたのノーミソをひっしに使ってほしいこと。「ええ～
～！？うっそォ～！」そんなことをあなたも感じることう
けあいの、これぞ授業！！
きっとあなたの脳みそもはずんで、もしかして飛び出して
しまうかもしれませんよ！
会費: 500 円
定員：2 0 人
主催：熊谷「選択登校を考える会」 （責任者　水野しづえ）
連絡先：Tel 0 4 8 - 5 5 0 - 2 1 1 0（昼間は留守電になってます。
　　　　連絡先を入れて下されば、こちらから連絡を差
　　　　し上げます）
●「算数のできる子どもを育てる」出版記念ライブ
日時：3 月 2 7 日（火）午後 6 時会場、午後 6 時 3 0 分開演、
　　　　　　　　　 午後 9 時終了
場所：新宿ジャパンフレネ

内容：フォークの鬼才・高田渡を招き、木幡とのトー
　　　　　クショウ、ならびに高田渡のライブ
参加費：6 0 0 0 円（食事・ドリンク付き）
参加希望の方は、郵便番号・住所・氏名・年齢・電話
番号を明記し、メールでご連絡ください。スペースの
関係で人数に制限があります。
★　高田渡
日本最高のフォークシンガー、フォークの鬼才と言われる。
1 9 4 9 年岐阜県生まれ。6 9 年自衛隊をアイロニカルに風刺し
た「自衛隊に入ろう」でブレイク、高石友也、岡林信康に
続くアングラフォーク界のビッグスターに。
1 9 8 0 年、木幡がインタビュー記事を「ひと」誌に掲載した
ことをきっかけに親交が深まり、以後、吉祥寺界隈を飲み
歩く間柄に。3 年に 1 回ぐらいの割合でライブをお願いして
いる。
今回はバッキングにこれまた友人の名バッカー佐久間順平
をお願いしている。彼のバイオリンも見逃せない。
乞う、御期待!
■ 3 . お授業系のお便り■
まずは「矢印パズル」に応募いただいた兵庫県のＫさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
先日は、矢印パズルをお送りいただき、本当にありがとうご
ざいました。さっそく、僕も含めて、子どもたちと考えてみ
ました。けれども‥。
木型の矢印に通っている金属製のわっか。この「わっか」が
矢印から抜けるんですよね？？
さんざん、いろいろ考えてみましたが、わっかの直径を考え
ると、どう見ても矢印から抜けることは不可能の様に見えま
す。
子どもたちは、「ぜったい矢の部分がひっつけてあるんだよ
ー！！」という結論になってしまったりして‥( 笑) 。
ぬき方は別として、ひとまず、あの金属製のわっかは矢印か
ら抜くことが出来るんでしょうか？？
それだけで結構ですので、お教えください。
もしよかったら、ヒントも‥( 笑) 。
けれど、楽しいパズルですね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
抜くこと可能です。矢印は木製でなければなりません。
これがヒントです。
では、もうお一方「ボールころりん」の情報提供者、
埼玉のＩさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
先日はＭＡＩＬありがとうございました。
早速、「ボールころりん」をやられたのですね。その行
動力、本当に頭が下がります。
ＤＦの様子では、子どもたちにも好評だったようで、紹
介してよかったなあと思っています。それにしても、す
ぐに実験道具を完成させてしまったのですね！！ボクは
試行錯誤の連続だったので、莫大な時間がかかりました
…基本的な技不足ですね…。
ボクも火曜日に、授業参観でやって大好評でした！１問
目で大激論が起こり、全然進みませんでしたが…討論し
たくなる魅力があるようです。
　
よさこいソーラン節を使った「まねる・ぬすむ授業」の
モデル化、なにを教材にするのかというのがこれからが問
われますね。取り上げるもの如何によっては、ただの訓練
になってしまいます。子どもたちが上達するに値する（ま
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ねするに値する）と実感できるものというのが大切になっ
てくるような気がします。
また、木幡さんがいわれていた「よさこいソーラン節は取
り上げるのに適切か」という問題、よさこい～が賛否両論
あるのは小耳に挟んでいましたが、ボクの場合以下のよう
な理由で、価値があるのではないかと思いました。
・昨年、保護者有志が学校の行事で踊り、それを見た子ど
　もたちが「かっこいい」とあこがれを持っていた。
・ボク自身踊ってみて、正調「ソーラン節」とはまた違う、
　踊り手を夢中にさせるものを感じた。（ボクは民舞が好
　きで、いろいろな習いに行ったことがあります。そのど
　れにもない魅力を感じたのです）
・子ども自身踊っていくうちに、どんどん夢中になってい
　った。楽しさを実感する＝教材として価値があると考え
　ていいのではないか？
・やればやるほど上達する見通しがあった。
というような感じですが、どうでしょうか。
またご意見お聞かせください。
２００２年に向けて、いろいろ動きださなくっちゃです
ね！！
とりあえず２００２年４月までのタイムスケジュール（？）
を描いてみるのもいいかなあと思っています。
先日の DF で、木村さんが「Wh o  a m  I ?」を発展させた授業を
されたというのを読みとても嬉しく思いました。
このようなことがいろいろなことで起きてくると、研究会の
幅もぐっと広がりますね！
－－－－－－－－－以上、転載終了。
同じ日の同じ時間に同じ授業を新宿と埼玉でやっていたの
ですね！
器具はハンズで材料を仕入れカットまで頼んだのですが三角
形の部分のカットを断られ（危険とのこと）その部分はバル
サ
を貼り合わせました。かなりいい加減な器具ですが、結果は
きちんと出ます。
「よさこいソーラン」に関しては、反対意見は教材のレベル
うんぬんではないと思います。
全道・全国各地から競い合うために札幌に終結するという
イベント性の問題を言っているのではないでしょうか。学
校で踊るのとはまた違う意味がありますよね。Ｉさんの捉
え方はそれなりに正当性があります。
3 月の学習会、2 7 日（火）に行う予定です。この日の夜、
ＪＦで出版記念ライブを行うからちょうどいいかなあと思い
ました。出版記念ライブ、ぜひ、参加してください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0298--------- 2001/03/06
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 春のディスプレーは、パステルカラー！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . ＪＦ保護者の眼・声
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 8 ( 昭和 2 3 ) 作家で文藝春秋社の創立者・菊池寛急逝、
60 歳
★今日の名言

「Ａ＝Ｘ＋Ｙ＋Ｚ。Ａは成功、Ｘは仕事、Ｙは遊び、
Ｚは沈黙である」
　　　　　　　　―アルバート・アインシュタイン―
★　物乞いです！
ジャパンフレネ熊谷オープンに際し、下記の物品が必要
です。ご家庭や会社で眠っているものがありましたら、
お譲りください。
電子レンジ・電気オーブン（オーブントースター）・コ
ピー機（卓上に乗せられるもの）・一人がけ、あるいは
二人がけソファー・3 人がけソファー・児童用図書、図鑑
・大きな机・椅子・整理だな…などなど。
その他なんでも物乞いいたします。ＪＦまで御一報下さい。
- ■ 1 . 春のディスプレーは、パステルカラー！■
「ハイホー！私！今日、超遅くなるからね。フレネで工作
やってるの。ほんとだったらー！木幡さんに代わろうか？」
さきちゃんがママに電話している。
「信用してくれなかったの？」
「そー、『本当？あんたのことだから』なんて言うんだよ
う。でも『気をつけてね』っていってくれた」
本日、ＪＦ入り口のディスプレーを変える日。このちゃん・
さきちゃん・スタ木村君が奮闘！ペットボトルに水と絵の
具を入れパステルカラーを作る。同時にシュレッダーでピ
ンクの折り紙を切り、それもからのペットボトルに入れる。
ピンクの折り紙が桜、パステルカラーが春の空と桜の葉っ
ぱをイメージ。
ペットボトルを集めるのが大変。以前、石鹸作りをした時
に取っていた分だけでは足りず…、
「そんなの簡単じゃん。教材に使うからってさ、コンビニ
のお姉さんに言ってごみ箱からひろってくればいいんだよ」
「えー！」
木幡提案でたくさんのペットボトルをゲット！しかし、こ
こでタイムアウト。
「今日は、なんか帰りたくないなあ」
「もう少し残っていていい？」
なんか八代あきの「なみだ恋」みたいなことを言うお二人
さん。うーん、ぼくも「なぜか今夜は帰したくない」気分
になってきた。
「もっと作りたいの? 」「うん！」
というわけでディスプレイ―に命を燃やす二人でありました。
夜の新宿裏通り…にあるＪＦの春です。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　笛吹けど踊らず
紙で楽器を作り、1 9 日のパーティーで演奏するという企画。
「やりたくなーい！」
「作りたくな―い！」
作っているのはスタッフのみ。
木村君が笛を作り、チューリップの曲を演奏。
「おおおーー！」お見事！大成功！
しかし、笛吹けど、子ども達、踊らず…。
ああ、無情！
●　孫…
「最近、カラオケで最初に歌う曲、決まってるんだ」
「なに？『孫』？」
これにはわけがある。ついさっき、ぼくの三女に電話した。
「2 月に子どもが生まれるって言ってたけど、どうなってる
の？」
実はとっくの昔の 2 月 1 7 日、孫誕生だったんだけれど、ぼ
くが忙し過ぎて家にほとんど居ないもんだから、全然連絡
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つかなかったんだって…。まったくねえ。
「孫、生まれてたんだって」とＪＦの子ども達に話したら
「わーい！嬉しそう！嬉しそう! 」とはやしたてられてしま
いました。
5 1 歳にしてじじいです…。そんなわけで「なに？『孫』？」
ということなんですね。
孫かあ…実感ないなあ。近日中に顔を見てきます。
名前は「あかり」だそうです。実感ないなあ…。
■ 3 . ＪＦ保護者の眼・声■
まずは、みさちゃんママ。フレネのお授業に関してです。
－－－－－－－－－以下、転載。
美沙の小学校の先生がおっしゃっていました。
「子供達に答えをいってしまえば簡単だ。でも、それは
だめ。いかに考え努力して答えをだそうとするか、自分
でやる事を決めるか、そこに導くのが先生だ。覚えろ、
といってやらせるのは簡単だ。それはだめ。覚えたい、
知りたい、そこに導くのが先生だ。」
フレネでは、子供達が居場所を見つけ、動きだせるのを
待ってくれて、何をしたいかを少しずつでも考え出すよ
うになるのを待ってくれて、興味の方から入って学習が
始まった気がします。それともう一つ、フレネは分から
ない・知らない事を知らないと言える場所だと思います。
学校に行きたい、学校の友達とも学校生活を送りたいと
思っても、＜勉強が遅れている＞も一つのネックになっ
てしまうかもしれません。算数が分からない、漢字が読
めない、そんな時「そんなことも知らないの」といわれ
たら…。
でも、フレネでは「知らない」と言えるし、言えること
が良いことだと認めてくれる場所ですね。
「聞くは一時の恥じ、知らぬは一生の恥じ」
子供達が知りたい、覚えたい、と知識欲を刺激していけ
る場所ですね。
おもしろいゲームは何回でもやりたい、同じ方法でも内
容がルールが高度になって行けば飽きることなく挑戦し
たい。
子供達もスタッフも「フレネ登校拒否」になりませんよ
うに。
美沙の使う言葉…、「嬉しみ」というのがあります。
楽しみ、悲しみ、はあるのですが「嬉しみ」と言う言葉
は無いのですよね。美沙には説明できていませ
－－－－－－－－－以上、転載終了。
続いてこのちゃんママ、山川あずささんのエッセイです。
－－－－－－－－－以下、転載。
毎日新聞日刊メルマガ「F e m a l e 」より転載。
　　　　　　　　　　　　↓
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/
－－－－－－－－－以下、転載。
┏━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
■山川あずさの「美しく生きよう」　～もっと美しく輝くため
に～
┗━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
◎「自分を愛すること」は自分を輝かせること
　前回お話したように、自分を尊重しないことのひとつに
「どうして私って
こうなんだろう」と自分を責めてしまう態度があります。こ
れはまさしく、

自分に向かって刃物を向けているようなものなのです。実際
に自分のハート
は自分が責めるたびに傷ついてしまいます。
　でも「今すぐ自分を責めるその態度をやめてください」と
言われたらあな
たはどうしますか? 　やめたいと思ってもどうしてもやめられ
ないから苦し
んでいるのです。そして多くの人が「また自分を責めてし
まった。自分はど
うしてこうなんだろう」とさらに自分を責めてしまうのです。
　あなたの持つ「考え方・感じ方のパターン」は、あなたの
人生の中で長い
時間をかけて培われてきたものなのです。そしてこのパター
ンは無意識に働
くものなので、ついそのように行動してしまい、考えてしま
うものなので
す。
　「自分を責めてしまう」というパターンを止められないから
といって、ま
たさらに責めないで下さい。それよりも、そう感じてしまう
自分自身に、愛
と慈しみを持って接して下さい。「こんな自分だけど愛してあ
げよう」「こ
んな自分でもいいよね」といってあげると、あなたのハート
はとてもホッと
するのです。
　そしてあなたが自分を認めてあげたり、愛してあげたり、
許してあげたり
すればするほど、あなたのハートは自然にリラックスしてい
られるようにな
ります。リラックスすることで、結果的に長い時間をかけて
培ってしまった
強固な考え方も溶けてゆき、いつしか自分の持っているパ
ターンから抜け出
していくことができます。
　「自分を愛すること」は、自分を輝かせることです。あなた
があなたらし
く輝くために一日に一度は、自分をいとしみ慈しんであげて
下さい。自分に
今何があったらうれしいか聞いてあげて下さい。そして、そ
れをできる限り
かなえてあげて下さい。あなた自身を尊重してあげて下さい。
そんな小さな
ことの積み重ねが、自分をもっと輝かせることにつながって
いくのです。
　
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0299--------- 2001/03/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . しゃぼん膜の不思議…お授業です
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 昨日買った本
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
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1 9 0 0 (明治 3 3 )未成年者の喫煙を禁じる
★今日の名言
「思考とは、驚きからの絶えざる飛翔である」
　　　　　　　　　　　　　　―アインシュタイン―
★ＪＦ熊谷、4 月 8 日オープン！お問い合わせはＪＦ新宿ま
で。
- ■ 1 . しゃぼん膜の不思議…お授業です■
針金でわっかを作る。シャボン液を作る。
「あ、シャボン玉の授業なの？後でシャボン玉で遊んでい
い？」と、まっつぁん。わっかをシャボン液につけ、大き
なシャボン玉を作る。
「ほーら、大きいのができた！」
でも、今日はシャボン液を使ってちょっとしたお授業です。
【問　題】
針金のわっかにシャボン液をつけシャボンの膜を作ります。
その上に糸で作った輪を乗せ、輪の中のシャボン液を熱した
針でつつきます。糸の輪はどうなるでしょう。
これだけです。さあ、どうなると思いますか？子どもたち
から出てきた考えを紹介しましょう。
※　シャボン膜は壊れて、糸の輪は下に落ちる
※　糸の輪の中のシャボン膜は壊れるが糸は縮こまり、わ
　　っかの中のシャボン膜の上にのっている。
※　糸の輪の中のシャボン膜は壊れるが糸は丸い形になる。
さあ、どうなるでしょう？みなさん、やってみてください。
ＪＦでやってみたら、「あ！」という声が子ども達から出
ましたよ。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　みきちゃんからのグリーティングカード
孫が生まれたという話がみきちゃんのお姉さんから、あっと
いう間に伝わり 1 時間後に次のようなカードが届きました。
－－－－－－－－－以下、転載。
T O :こはたさん
こはたさんへ
おじいちゃんになっておめでとう！
こはたさんはおじいちゃんだけど パパは
同じ年なのにおじいちゃんじゃありません。
もしかしてパパはようかいだったりして・・・。
あーっっっ！
ということはもしかしてあたしもようかい？
のざきみきこ
－－－－－－－－－以上、転載終了。
みきちゃん、おじいちゃんになるのはあんまりおめでたく
ないよー…。
●　将棋の道は 1 日にしてならずじゃ！
達也君がやってきた。将棋が強い！強いというより問題に
ならないほどレベルが違う。なんたってアマチュア四段！
「お願いしまーす」と言って対局しても 1 0 分ぐらいで負け
てしまう。
「その手筋はまずいんだよ。銀をそこに上げちゃいけない
の」「定石をちゃんと勉強しなければ強くならないよ」
「毎日 1 5 分でいいから将棋の勉強をしなきゃね」
うーん、その通り！
「達也君、大人は将棋ばっかりやっているわけにいかない
んだよ」「たった 1 5 分だよ。それぐらいやらなきゃ」
うーん、頭が痛いっす。達也君、1 0 歳、木幡 5 1 歳です。
勉強しましょう！ファイト!

■ 3 . 昨日買った本■

久しぶりに新宿の紀伊国屋本店に行く。最近は忙しくて
本屋に行くひまもない。どさっと本を仕入れてくる。
こんな本を買いました。
●　「アメリカの夜」阿部和重（講談社　1 4 0 0 円）
新しいタイプの青春小説です
●　「黒ネコサンゴロウ　旅のはじまり」竹下文子
　　　　　　　　　　　　　　（偕成社 1 0 0 0 円）　
低中学年向き児童文学
●　「マチルダはちいさな大天才」ダ―ル・ロアルド
　　　　　　　　　　　　　（理論社　1 6 0 0 円）
四歳ちょっとで図書館の本をほとんど読んでしまった、
天才少女マチルダ。どなってばかりいる親や凶暴な女
校長に頭脳で対抗するマチルダは、ある日、天才の上
に“超”のつく能力まで身につけてしまった―。
めちゃくちゃにおもしろくってたのしい、ダールの傑
作童話。（紀伊国屋ブックウェブより）
●　「エルマーのぼうけん」ガーネット（福音館　1 2 0 0 円）
ゆうかんな男の子エルマーは、年よりののら猫からどう
ぶつ島にとらえられているかわいそうなりゅうの子の話を
聞きました。そこでエルマーは助けにでかけます。
エルマーは船の底にかくれてみかん島へ行き、そこから
どうぶつ島に渡りました。エルマーはとらやさいやライ
オンやゴリラなどおそろしい動物に出くわしますが、い
つもうまい計略でのりきります。そしてとうとうりゅう
の子をたすけだしたのです。
幼年童話の傑作中の傑作。（紀伊国屋ブックウェブより）
●　「モモ時間どろぼうとぬすまれた時間を人間にかえし
てくれた女の子のふしぎな物語 」
　　　　　　　　　　　Ｍ・エンデ（岩波書店　1 7 0 0 円）
時間におわれ、おちつきを失って人間本来の生き方を忘
れてしまった現代の人々。
このように人間たちから時間を奪っているのは、実は時
間泥棒の一味のしわざなのだ。
ふしぎな少女モモは、時間をとりもどしに「時間の国」
へゆく。そこには「時間の花」が輝くように花ひらいて
いた。時間の真の意味を問う異色のファンタジー。
小学５・６年以上向き。（紀伊国屋ブックウェブより）
ここまでが子どもたちの本です。
●　「数学の思想―現代思想増刊」（青土社　1 6 0 0 円）
●　「ルサンチマンの哲学」永井　均
　　　　　　　　　　　　　（河出書房新社　1 3 0 0 円）
●　「なぜ人を殺してはいけないのか」
　　　　　　　　　　　　　小浜逸郎（洋泉社　6 8 0 円）
●　「まなざしの記憶―だれかの傍らで」鷲田清一
　　　　　　　　　　　（ＴＢＳブリタニカ　2 5 0 0 円）
●　「教育の崩壊という嘘」村上龍
　　　　　　　　　　　　　　（ＮＨＫ出版　1 3 0 0 円）
●　「危険な教育改革」夏目研一
　　　　　　　　　　　　　　（鳥影社　1 6 0 0 円）
●　「教育における演劇的知―2 1 世紀の授業像と教師の役割」
　　　　　　　　　　　　渡部　淳（柏書房　2 2 0 0 円）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0300--------- 2001/03/08
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お仕事の後
2 . 全国からのお便りコーナー
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3 . 本日のお勧め
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 5 （大正 1 2 ）忠犬ハチ公死す（上野英三郎・東大教授の愛
犬）
★今日の名言
「物理学が新しい進歩をするときには、自分で攻撃しよう
という目標に合わせていろいろな攻撃をしてみなければい
けない」
　　　　　　　　　　　　―朝永振一郎（量子力学者）―
★デイリーフレネ、3 0 0 号達成！
今のところ休まず続けています。4 月からはＪＦ熊谷オー
プンでますます忙しくなりますが、継続・持続させていき
たいと思います。これからも御支援下さい。
皆様の投稿を心待ちしています。
ＪＦは今、一つの「峠」にさしかかりました。
「峠」　真壁　仁
峠は決定をしいるところだ。
峠には訣別のためのあかるい憂愁がながれている。
峠路をのぼりつめたものは  のしかかってくる天碧に身をさ
らし
やがてそれを背にする。
風景はそこで綴じあっているがひとつをうしなうことなしに
別個の風景にはいってゆけない。
大きな喪失にたえてのみ あたらしい世界がひらける。
峠にたつとき   すぎ来しみちはなつかしく
ひらけくるみちはたのしい。
みちはこたえない。 みちはかぎりなくさそうばかりだ。
峠のうえの空はあこがれのようにあまい。
たとえ行く手がきまっていても
ひとはそこで ひとつの世界にわかれねばならぬ。
そのおもいをうずめるためたびびとはゆっくり小便をしたり
摘みくさをしたり たばこをくゆらしたりして
見えるかぎりの風景を眼におさめる。
- ■ 1 . お仕事の後■
入り口のディスプレーを完成させたこのちゃん、さきちゃ
ん。「腹へったー！」そうでしょう、そうでしょう。ぼく
も腹へったー！時間は夜の 8 時過ぎ、みんなでなにか食べ
ようとあいなりました。
「一応、家に電話しておこう」とさきちゃん。電話をし終
わったら何やら笑っている。
「なあに？」
「おかあさんに『木幡さんと食事して帰る』って言ったら
『おすし屋さんには行くんじゃないよ』って言われた」爆笑！
前回、なじみのおすし屋で食事をして、ぼくが散財したこ
とを言っているのだ。
お子様達「回転寿司がいい！」
回転寿司ならお安い御用。
「妹のさっちゃんも呼んでいい？」とこのちゃん。
「もしもし、さっちゃん。木幡さんがお寿司御馳走してくれ
るって言うんだけど、来る？」
電話の向こうで「マジ！」なんて声が聞こえる。
木幡・木村・このちゃん・さっちゃん・さきちゃん、総勢
5 名で回転寿司やへレッツゴー！
スタートダッシュでバクバク食べるさきちゃん、
「もうだめー！」たった 7 皿でギブアップ。

このちゃんも 5 皿でお終い、安く上がったもんだ。
ところがさっちゃん、「そんなに食べて大丈夫？」ってぐ
らいマイペースで食べている。なんと 1 2 皿！ちなみに木幡
と木村は 1 1 皿でした。
ああ、新宿の夜はふけゆく…。
－－－－－－－－－さきちゃんママからのお便り
もう、もう、毎度毎度、手をかけ、足かけ、お金をか
けさせてしまい・・・・・木幡さんには足をむけては
寝られません・・・・・
結構、ひどい風邪をひいているとさきから聞いて
いるんですが、よくなりましたか。
あ、今、帰ってきました。２３時５０分です。
風邪はとっくに治っていると報告がありました。
「木幡さんに孫がうまれたんだって、２月１７日
に。・・・・車に乗せたら死んじゃったんだって。」
え、え、え、え！
「死んだのは、デイリーフレネにのっていた、ハムスタ
ーのことだよ、ばっかじゃーーん。」
孫の話をしていてるんだから、ばかも何もないもんだ
と、私は思う・・・・ああ、驚いた。
家に帰ってもやることがないって・・・・
それって、さみしい、こちらもどうしてあげればいいのか
わからない・・・・・・自分でもさがしているけど、見つ
からないんでしょうね。
これからででも、ゆっくりゆっくりでも、見つけていって
ほしいと願います。
「今日はたのしかったあ！」さきの言葉。
（中略）
それではおやすみなさい、明日もよろしくお願い
します。
そして、お孫さんの誕生、おめでとうございます。

■ 2 . 全国からのお便りコーナー■
まずは大阪のＫさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは！１月の下旬に一度遊びに行かせていただ
いた木村友美です。あの日は、ホント楽しかったなぁ
～と、「デイリーフレネ」を読みながらいつも思って
います。
私は週に３日程、地元の小学校に行って子供たちと遊
んでいるのですが、そこでフレネに行った際に教えて
貰った”宣教師と悪魔のゲーム”を子供たちとやって
みました。
（中略）
話は変わりますが、先日卒業旅行でベトナムに行って
きました。そこでの話なのですが、あるお店に入って、
値段交渉をしていたのですが、そこにいた小学生だか
中学生だかの女の子が、ドルとベトナムドンと円、こ
の三つの単位をすぐに換算しては値段を私に提示し、
私がその値段を渋ると、そのものの原価と儲けを素早
く計算していたようで、再び値段提示してきました。
私は計算が大の苦手でものすごくとろいので、その女の
子には頭が下がりました。でもそれ以上に感じたのが、
私たち日本人は、ベトナムの人々にとってはお金を持っ
ている好都合なカモなので、その子は少しでも私たちに
数多くしかも高く売らなければならなかったのでしょう。
それをするためには、四則計算や割合が解っていて当然
という状況が自然とありました。私たちが生活する中で
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使う以上に算数のそこでの必要性を感じた旅行でした。
生活の中で必要な算数、密着している算数だと、好きだ
嫌いだという以前に自然に身についていくんだろうんぁ～
と思いました。だってそんなこと言ってる場合じゃない
ですもんね。
余談でした。
ただいま「算数のできる子どもを育てる」読ませて頂い
ています。「ウサギの耳」のかけ算の絵式、案の定間
違いました。でも、間違う度になぜか快感！　なーーー
るほど！と思いながら楽しく読書中です。
３月後半に東京に行く機会がありそうなので、またお邪
魔させて下さい！今度は木幡さんのお授業受けたいで
す！！！
－－－－－－－－－以上、転載終了。
日常の必然の中から学んでいく、つまり日常知と学校で
教わる学校知の学び方は全然違います。認知科学のなか
で「正統的周辺参加論」として論じられています。
また、遊びに来てください！
続いて東京のＳさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡様、突然のメールで失礼します。
都内で、カウンセラーを目指している２２歳のものです。
だいぶ前にフレネの見学をさせていただいた際に、
「デイリーフレネ読んでますか？」
と聞かれて、その時は、
「まだ読んだことないです。」
と、答えたのですが、最近ようやく、自分の部屋でネッ
トを繋げるようになり、有難く拝見させて頂いてます。
時間の都合でどうしてもデイリーフレネはまとめ読みに
なってしまうので、申し訳なく思ってますが、ちょっと
前のデイリーフレネに載っていたことに対する返信をさ
せてください。
先月２月２２日に載っていた、『元ボラ・静さんからの
お便り』がとても考えさせられました。私自身も不登校
をしていた為、不登校時代に色々話せる相手が欲しかっ
たことがあって、自分がその相手になりたい！と思うよ
うになりました。
だから、転載お便りの中に、以下のようにあって、
＞不登校をしていた私がフリースクールに関わることが、
＞かえって子供達やそのご両親にはマイナスイメージを
＞与えるのではないかということです。
…。ちょっと悲しくなったり、考えさせられますね。
私の不登校の理由としては私自身のリズム障害に対して、
親の理解が全く得られなかった事が大きいのですが、同
じように、（また似たように、）親の理解がえられずに
苦しんでいる子供達に、親の理解が得られなかった私が
何かできることはないかといっても何も説得力がないか
もしれないと思ったりしました。
悩んでたりする子供達の話し相手になりたいと、その技
術を身につけたいと、私なりに勉強してカウンセラーの
民間資格を取ったりもしましたが、様々なフリースクー
ルを見学させて頂いてる際に、「フリースクールにカウ
ンセラーは必要ないんです。」と、きっぱり言われたこ
ともありました。もっとも何だかその人はカウンセリン
グに対して何か否定意見があるようでしたが…。
実際今も、一般的なカウンセリング自体はしてますが、
子供達の悩みを聞ける場所は見付かってません。
難しいな～～って思います。

不景気といいながらも、求人募集などは色々あるけれど、
志すものを仕事にして行きたいというのは、想像以上に
困難なものでした。愚痴っぽくなって済みません。
日々勉強していかなければならない未熟者には、デイリ
ーフレネはとてもありがたいです。いろいろな人がいろ
いろなことを考えてるんだな～～って改めて思います。
多忙な日々を送っていらっしゃるのを承知で、突然メー
ルを送って済みませんでした。
お仕事の合間にでも、目を通していただけたら幸いです。
これからもデイリーフレネ楽しみにしています。
春先は風邪が流行ったりするので、お体に気をつけてく
ださい。
それでは。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ＪＦでは今、常駐スタッフを募集していますが、安い給料し
かお支払いできないのと優秀な人材がいないという二つ
の理由でなかなかみつかりません。静さんが戻ってきてく
れればと思っています。
元不登校ということはあまり考えなくてもいいのではないで
しょうか…。学校に行かないで学ぶということに自信と責任
があれば、それでいいと思います。ぼく自身、学校で学んだ
ことは皆無といっていいでしょう。
また、遊びに来てください。大歓迎です。
■ 3 . 本日のお勧め■
●「ただ、マイヨ・ジョーヌのためでなく」
　　　ランス・アームストロング（講談社　1 7 0 0 円）
マイヨ・ジョ―ヌとは過酷な自転車レース、ツール・ド
・フランスで 1 位の選手だけが着られる栄光のジャージ。
世界一の自転車選手アームストロングを襲った悲劇―睾
丸癌。癌はすでに肺と脳にも転移。生存率 2 0 パーセント
以下の中…、彼はツール・ド・フランスで奇蹟の復活優
勝を遂げる。
自転車（ロードレーサー）が趣味の木幡の一押しです！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0301--------- 2001/03/09
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . あり・あり・ありがとう！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 全国各地からのお便り
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 8 (昭和 3 3 )　関門国道トンネル開通
★今日の名言
「モノマネから出発して、独創にまでのびていくのが、
我々日本人のすぐれた性質であり、たくましい能力でも
あるのです。」
　　　　　　　　　　　　―野口英世―
- ■ 1 . あり・あり・ありがとう！■
あちこちで授業を頼まれ、地方巡業の旅が結構多い。
その時困るのが教材や実験道具の運搬。基本的には宅急便
を使うが、こわれものは心配で預けられない。「ボールこ
ろりん」の実験用斜面 5 本もそう。
そこで 1 . 5 ｍの斜面 5 本を入れて運ぶ布の袋を作ってもらう
ことにした。
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「ふくちゃん、お願い！」とボラ・ふくちゃんにお願い。
今朝来てみたら、青いチェックのキルティングの袋が完成
していた。うれしー！このちゃん・さきちゃんも手伝って
くれたんだって。うれしー！
「本当はね、ピカチューの柄で作ろうかと思ったんだけれど、
ピカチューの袋を持ったおじさんが電車の中で注意したらお
かしいでしょ。それで、チェックにしたの」
なるほど、結構考えているよね。ぼくは、電車の中の不快な
光景に、しっかり注意しちゃう人なんです。
本日、作っていただいた袋に道具を入れて山梨経由湘南・
茅ヶ崎、熊谷と巡業の旅です。では！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　Shiho came back. I'm very glad.
お待たせしました！昨年の 5 月退会したしほちゃんがカ
ムバック！「学校にはもういかない！」と宣言したそう
です。
「しほちゃん、また来るよ」
「えっ、本当！」
「しほがやめたのはいつだったかなあ…」と、ひいちゃ
んが自分のスケジュール表をチェック。
「あ、しほのかてきょう（家庭教師）のことが出てるから、
このあとだな」
「なあにかてきょうって？」
「しほに国語を教えてあげるって約束した後やめたから、
寂しくてショックだったの」
翌日のひいちゃんのスケジュール表には[ まったりんご
（まったりした時間）おちこみモード] と書かれていた。
学校以外の学びの場でしっかりした力をつけ、みんなと
楽しくやっていこうね！
またまた、ＪＦがにぎやかになります。いいなあ…。
●　殴られた経験
ひょんなことから親に殴られるという話しになった。
ぼくの記憶では小学生の時 2 回、父親に殴られたこと
がある。
一度は、ぼくが悪い。病院に行くお金でチョコアイスを
買って食べた。口にはチョコのあとが…。
「ひろし、それなんだ？」（ひろしとはぼくのこと）
「Ｋ先生がアイスを御馳走してくれた」
そこで父親は、Ｋ先生にお礼の連絡をしたところ、嘘が
発覚。当時の北海道は石炭ストーブ。ストーブの中の石炭
をかき混ぜるデレッキ（火かき棒）で死ぬほど殴られた。
もう一回は記憶が定かではないが、凍ったももひき（北海
道の冬は、外に洗濯物を干すとパリパリに凍る）でこれま
た死ぬほど殴られた。ばきって音がするんだよねえ。
この話をすると子ども達、大爆笑！
自分が悪くても殴られた記憶ってあんまりいいもんでは
ないなあ…。しみじみ…。
■ 3 . 全国各地からのお便り■
まずは南米エクアドルの首都・キトのラファエル・テ
ィンティン・サンタマリア君から。3 回目の南米旅行の
時、案内役をかってくれたかつての高校生もすでに大
学を卒業。
当地の日本人学校で学んだバリバリのバイリンガル。
日本語は読み書きとも現代日本の若者以上です。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡 先生
先日、木幡 先生著作の本が届きました。わざわざ送っ
て下さりどうも有り難うございました。

僕は、六年間仕事をした H C J B を今年二月で辞め、インタ
ーネット専門誌での仕事も辞め、今は無職の日々を送っ
ています。
と言ってもこれは自分の決めた事で、H C J B は短波放送を
中止したため僕の将来を考えた上で出した結論です。報
道マンとして働くことにも関心があるので今後も雑誌と
H C J B ラジオ局ではフリーランスとして時々協力させて貰
うつもりです。
これからは我が卒業校カトリカ大学で日本語の講師とし
てアルバイトをして、できれば日本の商社などに就職で
きればと願っています。将来日本で国際関係学または、
国際協力といったものを勉強しに行きたいので、このよ
うな決心をしました。
商社などで経験を貯め、日本側でも僕を受け入れてくれ
る大学さえ見つかれば世界銀行または、文部省の留学制
度で日本へ行けるという計算です。
大学を探したり、良い教授を紹介してもらう時にはまた
先生に厄介をかけるかも知れませんがよろしくお願いい
たします。
では、本のお礼までに。さようなら。
ラファエル
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ラファちゃんの学びたい意欲が伝わってきます。
なんとか、応援してあげたいものです。
引き続き、茨城Ｎさん。いつも、適切なアドヴァイスや
フォロー、ありがとうございます。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは。
＞「フリースクールにカウセラーは必要ないんです。」
と、きっぱり言われたこともありました。もっとも何だ
かその人はカウンセリングに対して何か否定意見があ
るようでしたが…。＜
木幡さんとお話しして違和感がありましたか？きっと楽
しくお話しできたと思うのですが。木幡さんの凄さは→
（精神）年齢を瞬間に変えられることです、しかも無意
識で。
本日の「回転寿司大会」、子どもたちは‘ごちそうしても
らった意識’はないみたいです。友達とお寿司を食べた…
だと思いますよ。‘おいしかった！また来ようね、木幡ち
ゃん’→正解？
木村君は「ごちそうさまでした」と‘もしかすると’言
ってしまったかも。
私はこれがカウンセリングだと思うのです。常に子ども
の話を聞き、子どもを中心に考えれば、子どもとのふれ
合いはできるはずです。木幡さんの授業もカウンセリン
グの１つでしょう。常に「子どもが関心を持つ工夫」が
前提になっています。どんなにかっこいいことを言って
も、子どもを中心に考えなければ、子どもは接触を受け入
れてくれないでしょう。
一般的なカウンセリングを否定する気持ちはありません。
１人の子どもとしっかり触れ合う必要性は認めます。誰も
いないところで、子どもが安心して自分のことを話せる雰
囲気作りは、カウンセラーのテクニックが必要なことも認
めます。
しかし、木幡さんが担任だったら子供たちはどうなるでし
ょうか。木幡さんを拒否するでしょうか。身体的理由がな
ければ、きっと拒否しないと思います。なお木幡さんは
保護者のみなさんともしっかり話し合いをしています。
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これも大切なことなのです。子どもを一番よく知っている
のは保護者です。子どものことを考えての情報交換は大切
なのです。
私は次のように考えています。
・子どもの心は独立した存在ではない。
・子どもは独立して存在しているのではない。
& g t ;  元不登校ということはあまり考えなくてもいいのではな
いで
& g t ;  しょうか…。学校に行かないで学ぶということに自信と
責任
& g t ;  があれば、それでいいと思います。ぼく自身、学校で学
んだ
& g t ;  ことは皆無といっていいでしょう。
私も同じです。小学校４年生３学期を除くと、学校で学ん
だことはありません。私は普通の家庭に育っていたら登校
拒否をしたでしょう。中学時代の生活を続けていたら教員
にはならなかったでしょう。
私は自分の進みたい道を自分で歩んだと思っています。人
真似じゃなく、自分の考えで生きるのは楽しいですよ。元
不登校なんてどうでもいいじゃないですか。ほとんどの人
がしていない「貴重な体験」ですよ。他人がどう見ようと、
他人は他人。自分の希望があるのですから、さらに学習し
て「凄い！」って他人に言わせて下さい。
※他人にもいろいろあって、木幡さんのような他人は
　→「同類項」と呼んでいます。目的が同じなら、他
　　人は当てはまらない言葉なので。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
& g t ; 本日の「回転寿司大会」、子どもたちは‘ごちそうし
& g t ; てもらった意識’はないみたいです。友達とお寿司を
& g t ; 食べた…だと思いますよ。‘おいしかった！また来よ
& g t ; うね、木幡ちゃん’→正解？
&gt;
& g t ; 木村君は「ごちそうさまでした」と‘もしかすると’
& g t ; 言ってしまったかも。
その通りです。大正解です。いつも適切なフォローあ
りがとうございます。
これはいいのか悪いのかわかりませんが、ぼくはもう
ひとこと付け加えました。
「ああ、おいしかった！」
「もう、吐きそう！」
「どうもごちそうさまでした」と木村君。
ここで子ども達にこう言いました。
「ほかのひとに御馳走になったときは、『ごちそうさま』
っていうんだよ。」
「はーい！ごちそうさま！」
ぼくとの関係の場合は特にごちそうさまは必要ありません
が、他との関係では「ごちそうさま」を言わなければ失礼
になります。
でも、なんか教師臭くていやだなあと、あとでいつも反省
します。
いかがなものでしょうか？
★　ジャパンフレネは月～金の平日刊です。次回は 3 月 1 2 日
の配信です。では皆様、楽しい週末を！
次回、ＪＦ熊谷情報を掲載します。お楽しみに！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0302--------- 2001/03/12

////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 新宿駅までかばん持ち…まっ君、サンキュー！
2 . ジャパンフレネ熊谷情報
3 . 全国からのお便り
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 1 2 ( 明治 4 5 ) ＪＴＢ（日本交通公社の前身）創立
★今日の名言
「失敗は誇り。それだけリスクを冒したということだから。」
―ベンジャミン・ローゼ（コンパック・コンピュータ会長）―
- ■ 1 . 新宿駅までかばん持ち…まっ君、サンキュー！■
毎月、第ニ金曜日から土曜日にかけてははハードスケジ
ュールだ。3 時半の特急「かいじ」に乗って甲府へ。そ
こから身延線に乗り換え下部町で行われる定例の学習会
（授業づくり）に参加。
そこで一泊して翌日は東海道線経由で茅ヶ崎で行われる
湘南「選択登校」の集会。今月はその後、ジャパンフレ
ネ熊谷の企画会議のため上越新幹線で熊谷へ…。
東京都区内発・甲府身延線・富士東海道線・上越新幹線
経由熊谷なんていう切符を買います。とほほ…の毎日で
すが、楽しいからいいんです。
さて、先週の金曜日の事、新宿駅に行こうと思った時、
突然 2 2 歳の青年が現れた。今まで引きこもっていたが 4 月
から専門学校に通う。しかし、外に出ていく自信がない
のでＪＦで練習させてくれというのだ。
いろいろ話をしていたら発車時刻ぎりぎりになってしま
った。
「いけねー！間に合わないよ！」
この日は例の「ボールころりん」の授業を山梨でするため、
ダレスバッグの他にでっかい実験器具も持っていかなけれ
ばならない。うううーーん、困った。
「まっ君、お願い。新宿駅までついてきてくれない？この
大荷物を持って持っていくと、とても間に合いそうにないの」
「いいですよ」
というわけで、まっ君に大荷物を持ってもらい、いざ新宿
ステーションへ！特急券も買ってない。みどりの窓口で特
急券を買い、改札口へ向かう。
「木幡さん、ホームまで送りますよ」
うーん、申し訳ないけれど助かる。嬉しい。電車に乗った
のは発車の 1 分前。
ああ、良かったあ！まっ君、発車した電車に手を振って
くれます。いやいや、本当にありがとうネ！
誌面を借りて感謝！
■ 2 . ジャパンフレネ熊谷情報■
ＪＲ熊谷駅から徒歩 7 分。4 月 8 日（日）にオープン予定の
ジャパンフレネ熊谷。所在地や連絡先をご連絡いたします。
〒 360- 0 0 4 3　埼玉県熊谷市星川2-17
Tel 048-528-3501 Fax 048-528-3501
E-Mail jfrek@dream.com
電話等は 3 月 1 5 日に開通
会議では次のような事を確認してきました。
－－－－－－－－－
ジャパンフレネ熊谷（ＪＦＫ）設立のために
　　　　　　　　　　　　　　　
4 月 8 日（日）、ＪＦＫをオープンするにあたり、考えてお
かなければならないこと、準備しなければならないことを
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アトランダムにメモしてみます。
1． ＪＦＫのポリシー
( 1 ) 学校以外の学びの場である。不登校児童・生徒の救済セ
ンターという立場を取らない。また、子どもを学校に戻
　すための機関でもない。学校とフリースクールは本質的
　に全く別物であることを認識しておかなければならない。
( 2 ) こう育って欲しい、こういう力を獲得して欲しいという
願いを具体的メソッドをベースに提示していく。
( 3 )「あこがれにあこがれる」関係を築くために、そっと見
守ることも含めて、大人からの積極的働きを行う。
( 4 ) フレネの方法（個別学習）をベースに自己カリキュラムを
しっかりスケジュール化する。
( 5 ) ジャパンフレネは「強制のない場」である。だからこそ、
子どもたちの自治をベースに、公共性を意識した自らの
「Ｌａｗ」を築き上げていく。
２．オープンまでの懸案事項
( 1 ) スタッフとボランティアの確保　現在、3 人でシフトを組
み常駐することが確認されている。4 月 8 日以降のボラシフ
トを作らなければならない。
※　立正大学の学生ボランティアグループが全面協力して
　　くれることが決定。
( 2 ) 会員の確保のための具体的方法
・ 記者会見およびマスコミ
・ 各親の会への連絡
・ 行政との関係
・ パンフレットの作成
( 3 ) スペースの整備と必要備品の調達
3 ．4 月までの具体的な仕事とタイムラグ
( 1 ) 3 月 1 5 日（木）までに賃貸契約完了。荷物を 1 6 日（金）
以降、搬入。
※　3 月 8 日に契約完了。搬入は 1 3 日からに決定。
( 2 )  2 1 日（水）以降、スタッフ・ボラが常駐。電話・
　　インターネットの敷設。
( 3 )  ( 2 ) 以降、記者会見の設定。記事掲載以降、スタッフ
　　常駐（電話番）。
※　2 0 日以降に熊谷市庁舎の記者クラブにて記者会見。
( 4 ) 2 1 日以降、カーペットの敷設。エアコンの設置。看板
　の設置。
※　すべて段取り終了。
(5 )  説明会の日時設定
※　3 月 2 5 日（日）、熊谷市緑化センターで、木幡の授業
　　終了後に説明会を行う。
４． 必要備品
入り口の目隠し・カーペット・エアコン・水まわり・トイ
レまわり・掃除機を含めた清掃用品・足拭きマットの契約・
電話・ファクシミリ・本だな・大きな机・机各種・子ども
用個人机・チェスト・椅子・ホワイトボード・冷蔵庫・整
理だな・整理箱・子ども用整理だな・パソコン関係・ポット
・台所関係用品・レンジ・オーブン・応接セット・子ども用
ソファー・時計・医薬品・カメラ・コピー機・各種文房具・
子ども用図書・観葉植物・室内装飾関係あれこれ…。
その他
※　不用品がありましたら、ＪＦまでご連絡下さい。
●　ＪＦＫオープニング記念で高田渡のライブを行います。
■ 3 . 全国からのお便り■
まずは先日掲載した真壁仁の「峠」の詩関連です。
和歌山の井上さんからです。
－－－－－－－－－以下、転載。

峠、心にピッタリ来ました。
手帳に書きとめました。
フリースクール・塾づくりは、３月２７日開校に向け
なんとか進行しています。名前も決めました。
「ＫＩ（恵愛）スクール」です。いかがでしょうか。
妻と同窓なので「南山スクール」、とか「元気塾」も
ええなあ。結局、私のイニシャルでいくことに
しました。
チラシづくりをしています。自分の足で５０００枚の
「ポスティング」をやります。チラシ出来次第送付させ
ていただきます。今度の日曜日は、友人に手伝ってもら
って「机づくり」をします。これからもよろしくお願い
します。
東京には、「スタートしてから木幡さんにお会いさせて
もらおう！」
５月頃にお伺いしたいのですが。それまで、がんばります。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ＪＦ熊谷も 4 月 8 日オープンですが、子どもが集まるのかどう
か、まったくの未知です。3 月中に熊谷市の記者クラブで記
者会見を行い、埼北初のフリースクールをアピールします。
また、2 7 日の出版記念ライブには毎日新聞社が取材に来
てくれるとの事。熊谷の紹介も兼ねるということで嬉しいこ
と
です。
何らかの形で連携していきましょう。私にできることがあれ
ば、
何なりとご連絡下さい。健闘をお祈りいたします。
※　ＫＩスクールの連絡先は下記です。
住所　和歌山市木ノ本４１２－５
T e l 　０７３（４８０）３８３７　　
続いてさきちゃんママ。
－－－－－－－－－以下、転載。
以前、よく丹沢に行っていた。
相当な距離を歩くと、突然、茶屋がある。
かなりの山奥だ。なんの変哲もないけれど
ひどく居心地がいい。薪ストーブにあたったり
お団子を食べたり
ひとしきりそこでのんびりしていると
また歩きたくなってくる。
その茶屋で売られているものは、全て、主が
担いで持ってきたもの。
「峠」をくちずさんでいたら、その茶屋のたたずまいが
ふっと想いおこされた。
「新しい世界に飛び込もうとしたら、
切ってしまわないといけないこともでてくるよね
それって、つらいよね」
と友人が数日前に呟いていたこともふっと思い出す。
祖父となる芽吹きの雨や峠道　　　お粗末。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。
メール、ありがとうございました。
携帯電話をトイレに落し、使用不能になってしまいました。
サクラヤで新しい携帯を購入しましたが、値段がなんと 1
円！
今度はＫＤＤＩ（ａｕ）です。ｄｏｃｏｍｏは 2 万円近くし
たのですが、この進化はなんでしょうか…。
今度の番号は 0 9 0 -……　です。
さきちゃん曰く、「木幡さんの携帯の方がかっこいい！私もそ
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れにすれば良かった」
「電話が使用できるかどうか確かめるから携帯を使って電話
して」
「いやだ。お金かかるから。」
「音がなるかどうかチェックするだけだから、お金はかからな
いよ」
「なら、いいよ」
ちゃんと受信できました。
もうお一方、山陰のＮさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんばんは。Ｎです。
すっかりご無沙汰してしまいました。
お風邪の具合、いかがですか？
いろいろ大騒ぎした私のクラスも、特に３学期になって
から日増しに落ち着きを増してきています。
本当に椅子が飛んだり筆箱や教科書が飛んだりしていた
のが、今ではうそみたいです。
何がよかったのかなぁって考えてみると・・・・結局わ
たしの力ではないんですね。
「もう、このクラスでは勉強したくない」って泣き出す
子の姿を見て、暴れていた子ども達が本気で考え始めた
ように思います。それまでは、我慢してくれるものだか
らいい気になっていたところがあったのでしょう。
私一人が怒っていたことも、それを助長することになって
いたんですね。
１２月、半ば。
子ども達の中から「学校に来たくない」という声があが
り始めて、ようやく、みんなでの話し合いが始まりました。
一人ひとりに「どう思っているのか」自分の言葉で話させ
るようにしてから、わがままを言っていた子ども達もわが
ままが通らないことに気付くようになりました。
１月、２月と、トラブルがなかったわけではありません。
教室へ入れなくて保健室登校をするようになってしまった
子もありました。その度に子ども達と話し合いをしました。
そして、私が自分の価値観を押し付けるのも控えて、時間
がかかってもみんなでどうしていきたいのか方向を決めさ
せるように心がけてきました。
「自分たちが決めたのはいいけど、先生に決められるのは
いやだ」
そういう子ども達ですから、私もルールを押し付けようと
せずにみんなで作っていけばよかったんですけど、今まで
本当に回り道をしてきてしまいました。一体、何で自分は
こんなに「教師の体裁」に振り回されていたんだろうと思
います。
けんかや小さいトラブルは今でもたくさんあります。何も
ない日のほうが珍しいです。でも、「なんでくだらんこと
で切れているのかなぁ」という言葉が子ども達から出てく
るんですよ。本当に、私自身の子どもとの向き合い方が下
手なために、多くの時間を使ってしまった気がしますが…。
最近では、子ども達を誉めることがとっても増えました。
もちろん、校内で他の先生方にもずいぶんフォローしてい
ただきました
「できませんから、お願いします」って素直に言って手伝
ってもらうこともとても大事ですね。
がんばりすぎないことも大切だと思いました。
なんだかまとまらない文章になってしまいましたが、１年
の終わりに木幡さんに報告しておきたくてだらだらと書い
てしまいました。

ＪＦの子どもとの向き合い方はお手本にしたいことがたく
さんありますので、これからもデイリーフレネを楽しみに
しています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。
クラスの状態が良くなり、本当に良かったですね！
上記の対応につきます。子どもを信頼し、ある程度任せる。
その責任は自分たちでとる。他者とのコミュニケーション
では徹底的に私利私欲を出し尽くし、その矛盾を感じさせ
る。時間がかかりますが、これが一番だと思います。ＪＦ
でも同様にしています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

【デイリー・フレネ 20 0 1 年　0 3 月　1 3 日第 3 0 3 号

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0303--------- 2001/03/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ熊谷情報　第 2 弾！
3 . 小さなお友達から
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 4 （平成 6）英国ネス湖の怪物ネッシーの写真[ 1 9 3 4 年
ウイルソン撮影] はオモチャのトリック、[ 2 0 世紀最大の
悪ふざけ] の暴露報道。
★今日の名言
「すべての経営判断が正解だなんてことはありえない
。問題はその確率」
　　　　　　　　　―宮内義彦（オリックス社長）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　スケジュール表の名前
ＪＦでの 1 日を記入するスケジュール表の名前欄、最近、
偽名（芸名）を書くのが流行っている。
例えば、さきちゃん…、鉄腕アトムこ・さっちゃんはねー
・さき太・l o v e  l o v e l y・ガチャピンムック・ジャ→ニ→
・べったらづけ・たくあん…と、進化。
ひいちゃんの場合は、野村さちよ・みろひともえ・たま
きひろみ・トーマス　ゴードン・タイヤさん・木幡ひろみ
・姫…。
ボラふくだも影響され、本日の芸名「ふくだんご」！
●　しほ、復活！
「しほ、2 回も学校やめたの？おれなんか 1 回だよ」
けんご君がヘンな事を自慢している。
「これでＪＦのテンション、また高くなるなあ」
それは言えてる。
さっそく、しほ、床排気口を開けて「ねずみの穴だ―！」
ところがそこを開けると、とっても臭い。
「くさーい、やめてー」
「馬鹿か、お前」とけんご君、しほの頭を軽くぶつ。
本人は軽いつもりだが、しほにとっては軽くない。
しほ泣く。
といったように、テンションが高くなりました。
【しほ 2000.5.11】
1 1 時：まったり　おわかれの手紙
【しほ　2002.3.12】
1 3 時: ミーティング　じこしょうかい、はずかしかった
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●　平和島生まれの…
ぎょぎょっ！ベランダに出てみると、洗面器の中に…。
うーん、なつかしい。かえるの卵だ。
平和島の公園に遊びに行ったとき、池でかえるの卵を発
見したまっつぁん・みとちゃん・もえちゃん。ＪＦで飼
えないものかとペットボトルに入れて持ってきたらしい。
「私は触らなかったよ」と、もえちゃん。もえちゃんが
もってききれた飼育箱に、みとちゃん「私、触れるよ」
と移し変えたのはいいが…。
「ううーーん、なんか、うんこくさーい」
おたまじゃくしが生まれるといいね！
■ 2 . ＪＦ熊谷情報　第 2 弾！■
フリースクール「ジャパンフレネ熊谷」が今春４月８日
（日）にオープン！学校以外の場を選択した子ども達の
学びを応援します。
「今」という時代はたくさんの課題を抱え込みながら、
羅針盤を持たずに荒海を航海する老朽船のようなもので
す。その船で行方を見据えずにただ力任せに漕ぎ出して
も、いつどこに着くのかさえ解らない状態で航海を続け
ることになり、不安にさらされて自らを脅かします。
そのことを一番敏感に嗅ぎ取っているのは、「未来を生
きる存在」としての子どもといえましょう。フリースク
ール「ジャパンフレネ」（新宿）選択登校ネットワーク
・埼玉「選択登校を考える会」では、昨年より不登校の
子と親を中心に、定期的に集まりを持ってまいりました。
そこではアドバイスや情報提供よりも、具体的な「場」
の提供が強く求められていることから、フリースクール
「ジャパンフレネ」熊谷を今春、当地に開設することに
いたしました。
埼玉県北の子どもを取り巻く教育・福祉の環境は、県南と
比較して著しく乏しい状態にあります。フリースクール
「ジャパンフレネ熊谷」は、県北の子ども達に新しい世
界をもたらす案内役となることでしょう。
フリースクール「ジャパンフレネ熊谷」は、学校以外の
学びの場を選択した子ども達に、以下の様なコンセプトで
応援したいと考えています。
＜ジャパンフレネのポリシー＞
・ ジャパンフレネは学校以外の学びの場を選択した（選
　択登校）子ども達に、フレネメソッドをベースにした個
　別学習を提供し、学びの共同体を目指します。その為に
　公共性を意識した自らの「Ｌａｗ」を築きあげていきます。
・ 学びは自己契約・自己決定・自己責任が基本です。ひとり
　ひとりの子どもが自分にあった生活プランやスケジュー
　ルを作って活動できるように一緒に考えます。また、こ
　う育ってほしい、こういう力を獲得してほしいという願
　いを、具体的な方法で提供していきます。
・ 子どもとおとな、さらに地域をつなぐネットワークの活
　動を通し、学校と学校以外の学びの場の連携をめざします。
すでに「ジャパンフレネ」新宿スペースは開設後２年を経、
　現在３０有余名の子ども達がさまざまな学びを通して成長
　しています。
傍にいるさまざまな他者の力を借りながら自らが取り組む
内的な作業は、まさに人格形成のプロセスに他なりません。
実感が持てて楽しく取り組める学びを、フリースクール
「ジャパンフレネ熊谷」は提供したいと考えています。

フリースクール「ジャパンフレネ熊谷」
〒 360-0043 埼 玉 県 熊 谷 市 星 川 ２－１７

Te l   ０４８－５２８－３５０１
　 F a x  ０４８－５２８－３５０２
E-Mail  jfrek@dream.com （電話は 3 月15 日に開通です）
※　 E - M a i l アドレスは変更の可能性があります。
　　電話にてお問い合わせ下さい。
■ 3 . 小さなお友達から■
山梨県の小さな学校の小さなお友達からのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡　寛先生
こんばんは。
お元気ですか？
私は、前に先生が来て下さった
久那土小学校の児童の
玉島恵子です。
来年度は、
中学生になります。
今、卒業式への取り組みに、頑張っています。
「なぜ？」という楽しい授業は、
クラスで大好評でした。
また、全国の学校で
たくさんの楽しい授業をなさって、
がんばって下さい。
お体をお大事に・・・・。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。ぼくの事を覚えてくれていて
ありがとう！
毎月 1 回第二金曜の夜、久那土小で高野先生たちと授業
作りの会をやっています。ですから、毎月、久那土に行
くんですよ。先週の金曜日は「ボールころりん」という
面白い授業を紹介しました。
卒業記念に久那土でやってみたいですね。そちらの先生
と相談してください。
中学校になるとこれからさきの進路など、具体的な方向
を定めていかなければなりません。
でも、いつも頑張ると疲れます。
「やる時はやる。抜く時は抜く」というメリハリを持っ
たスタンスでいってください。いつでも応援していますよ。
クラスのみんなにもよろしくね。チャオ！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0304--------- 2001/03/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お授業あれこれ
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . ＪＦ保護者の眼
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 7 0 1 ( 元禄 1 4 ) 江戸城にて浅野内匠頭、吉良上野介に刃傷
★今日の名言
「未熟なうちは成長する。成熟すれば、あとは衰えるだ
けだ。」
　　　　　―レイ・クロック（マクドナルド創業者）―
- ■ 1 . お授業あれこれ■
●　バーン！と爆発音
スタッフ木村君、「楽しい授業」（仮説社）を参考にあれ



デイリーフレネ 20 0 1

- 64 -

これ授業を仕組む。本日は「圧電ポン」。
ライターなどについている圧電素子（火花を出す装置）の
火花をフィルムケースに飛ばす装置を作る。その中にアル
コールを少量入れて揮発させ、圧電素子を「カチッ」→バ
ーン！と爆発。子ども達がバーン、バーンと爆発を楽しむ。
「爆発させる時は、前もっていってくれよ。びっくりする
じゃん」と、言ったさきにまたもやバーン！
「もー！びっくりするなあ！」
●　かわいい詩です
山梨のみかちゃんの授業レシピを参考に詩の授業。
「ゆきどけ」
ゆきどけの　しらせが
おがわを　つたわり
ウロコに　ひびいて
はる・はる・はるがきた
こおりを　すかして
ひかりが　まぶしく
せびれに　きらめき
はる・はる・はるがきた
出典は「のはらのうた」工藤直子（童話社）。ほんわかし
ていい感じ。この詩集は、動物や無機物が詩を書いたとい
う設定になっている。ちなみにこの詩の作者は、「こぶな
ようこ」。
いくつか詩を紹介し、誰が書いたのかを当てるというシン
プルな授業。
では、この詩は？
「はるがきた」
ももいろの　すきとおる　みみに
きこえてくる　はるの　ひびき
おかのうえから　らん・らん
たんぽぽの　ふかふかのうた
ボラ・ふくちゃん、
「さくらのはなびらこちゃん！」（爆笑！）
「どうせだったら『さくらももこ』にすれば良かったのに」
（大爆笑！）
「たんぽぽじゃないの？」
「よく詩をよんでごらん。ももいろ・すきとおるみみ…」
この詩を書いたのは「うさぎ　ふたご」さんでした。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　しほ、るるる
「早く帰りたいけど、ひいちゃん、まだなの？」
「一人で帰れるでしょう？」
「お母さんが『東京駅までひいちゃんといっしょに帰り
なさい』って言うんだもん。まだかなあ…」
で、とうとう待ちくたびれて、先に帰った。しばらくして、
「ひいちゃん、しほちゃんと一緒に帰ってあげなさい。」
「うん、いっしょにかえるよ」
「さっき、帰っちゃったよ」
「えっ、そこにいるじゃん」
「えーっ！」
本当だ…。
「どうしたの、しほちゃん？」
「しほねえ、バッグ忘れたと思って戻ってきたの。そうし
たら、背中にしょってた。」
ぎゃふん！やるなあ、しほは…。
●　お笑い昼食
ボラ・平岡君とふくちゃんがみんなのお弁当を買いに行
った。戻ってきた二人、

「はい、これ木村さんの分」
開けてみた木村君、目が点に…。ご飯に明太子のみ。
大爆笑！
「木村さん、なんでもいいって言ったから、一番安いのは
なにかなあと思って探したんです。2 3 0 円で一番安かったん
です」
木村君、とりあえず口につけてみるが…、
「オレ、明太子苦手なんだよねえ…」半泣き…。顔を見
合わせた平岡・福田…、「本当はね」…。
違う弁当をちゃんと買ってきておいて、隠していたんです。
しかし、笑えるなあ…。
■ 3 . ＪＦ保護者の眼■
このちゃんママのエッセイです。
毎日新聞のメルマガ「Fema l e」 より転載。
　　　　　　　　　　　↓
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/
－－－－－－－－－－以下、転載。
┏━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
■山川あずさの「美しく生きよう」　～もっと美しく輝くため
に～
┗━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
◎あなた自身を表す「色」
　色には「色の言語」があります。各々の色は、ある特定の
感情や心理的状
態が表されます。
　「怒り」＝赤　　「悲しみ」＝青　　「恨み・嫉妬」＝緑
　「恐怖」＝黄色　「葛藤」　＝紫　　「ショック」　＝橙色
　人は生きていく上で様々な感情を体験しますが、時に感情
だけに捕らえら
れて、その人の人生がそこでストップしてしまうことが起こ
ります。例え
ば、「失恋の痛手・悲しみから立ち直れない」といったような
ことです。
　何らかの理由でこれらの感情が自分から手放されると、そ
の色のポジティ
ブな側面があなたの人生に流れこみます。
　赤：創造力、クリエイティビティの源の活性化、生命力の
強化
　青：平安な感覚で満たされる
　緑：くつろぎ、安心を感じながら生きることができるよう
になる
　黄：緊張がほぐれ肉体的にも若返る（恐怖は、髪を一夜に
して白髪に変え
　　　てしまうほど人体への影響力がある）
　紫：受容性が深まる、「許し」の感情が起こりすべてに感謝
することがで
　　　きるようになる（感謝するとホルモンバランスが変化
して細胞が活性
　　　化して自然に若返る）
　橙：過去のショックな出来事から解放されて人生に喜びを
感じることがで
　　　きる
　このように、色と人間の感情には密接なつながりがありま
す。意識的に色
と接することができるようになると、自分がどの感情をうま
く解放できない
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でいるかを知ることができます。また色の力を借りてそれに
対処することも
できるようになります。
　「色」は常にあなた自身を表しています。色を通して自分が
発している
メッセージに気がつくことができます。あなたが気になる
「色」（洋服に着
たくなる色や避ける色）にヒントがあります。それらの色が
常にあなたに
メッセージを送ってくれているのです。
　さあ、今日のあなたのテーマカラーは何色ですか?
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0305--------- 2001/03/15
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ボランティアおよびスタッフの募集
3 . 静ちゃんからのお便り
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
B C 4 4 　古代ローマの政治家カエサル暗殺さる
★今日の名言
「大きな原則は簡単に変えてはならない」
　　
　　―スコット・マクネリー（マイクロシステムズ会長）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　スタッフミーティングで話し合った事
「最近、貴重品を持ってきて、それが汚れたりしたら
『弁償！』なんてことがあるんですよ」
定例のスタッフミーティングで出てきた話題です。
例えば高価な本を持ってきて、ページが少し折れたら
弁償…。「注意したら、『お互い納得しているからそ
れでいい』っていうんですよ。ところが弁償する側が
お金を持っているとは限らないから、『早く返せ』と
催促が始まり、困っているんですよねえ…」
貴重なものを持ってくるのも問題だし、何よりお金で
解決するという感覚・センスも困ったものだ。催促さ
れて切羽詰った時、どういう行動を取るのか予測でき
る。また、これらお金の貸し借りの関係からは、心か
らのコミュニケーションは期待できない。権力を持ち
支配するもの、逆に支配されるものの関係…。
また、カードゲームについても再び問題が…。ＪＦ内で
カードの売買が始まっているというのだ。これもお金が
絡んでいる。お金は後でいいからとカードを前渡しする。
お金を払わないと、矢のような催促が…。
このての問題は「お互い気をつけよう」では何も解決し
ない。ミーティングでは次のように話し合いが進むだろ
う。
※　まず事実確認　
※　何が問題なのか→話し合い　
※　どのように解決するか→具体的な提案と L a w の確立　
ＪＦまだまだ行く先は未知！
●　携帯電話番号変更の理由
「木幡さん、どうしたんですか？ウィールスですか？」
は、まだいい。

「酔っ払って携帯を投げたんですか？」なんてのも…。
事実は、とほほ…です。洋式トイレの前で水を流そうと
コックをひねるためかがんだら、胸のポケットに入れて
おいた携帯がポッチャーン！お水、ジャー！濁流にのま
れた携帯の運命やいかに…。
そう、全く使い物にならなくなったんです。とほほ…。
●　教え子遠方より来たる　亦　楽しからずや
あしかけ 1 1 年も教えた子どもたちと会った。埼玉県の北
部で母親の教育運動の一環として、もの作りや楽しい授
業を子ども達と一緒にやってきた。
小 2 から小 6 までの一区切りでリタイアしようとしたが、
「せっかくやって来たんですから中学校も」ということ
で、中学時代は数学専門でバリバリ。とりあえず、全員
高校合格。
「後 3 年、お願いします」ということで、高校時代の 3 年
間も数学バリバリ。6 人中 4 人が昨年大学に合格。残り 2 人
も今年めでたく合格。
そういうわけで、夜の新宿を 7 人で飲み歩きました。
当然、木幡持ち。大散財でも楽しかったなあ！
－－－－－－－－－かずひこメール。以下、転載。
無事家に着きました。今日はご馳走様でした。途中電車
の中で小林がゲロをもよおし、僕とミッチェルが降りま
した。
他のメンバーも東京砂漠に遭難せずにすんだようです。
●　テレビころりん…。
「しほ、どうしたの！」テレビが転げてしほの横に…。
何人かの子ども達がテレビの前でバスケットボールで遊
んだ結果、弾みで転がったらしい。
「ここではボール遊びを絶対にしちゃだめ！テレビの下敷
きになって死んじゃうこともあるんだよ。人の生き死にに
関することは、妥協しません！」
子ども達マジな顔になっている。
「それって生死（せいし）っていうんじゃないの？」と、
さきちゃん。
「さきちゃん、まじめなはなしをしている時、それはな
いでしょう。『生き死に』っていうこともあるんだよ」
「知りません」
「そう、じゃあ、勉強しなさい」
毎日毎日、いろんなことがあるなあ…。
■ 2 . ボランティアおよびスタッフの募集■
常駐していただける 2 0 歳代の男性スタッフとボランティ
ア（男女問わず・2 0 歳代）を募集しています。ＪＦまで
直接お問い合わせ下さい。
給料は安いのですが、子どもと関わる事が好きな方、ぜひ！
2 7 日にライブをやってくれる高田渡（フォークの鬼才）の
「自衛隊に入ろう」をもじるとこうなります。
－－－－－－－－－
皆さんがたの中に教育に興味を持ってる人いませんか？
フリースクールに興味を持ってる人いませんか？
ＪＦでは人材を求めています
ＪＦに入ろう！入ろう！
ＪＦに入ればこの世は天国
男の中の男はみんな　ＪＦに入って花と散る
■ 3 . 静ちゃんからのお便り■
帰省している元ボランティア静さんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん
こんにちは。
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先日はお電話ありがとうございました。
ちょうど東京へ行く日程が決まり、メールを差し上げよ
うと思っていたところでした。
1 6 日（金）は夕方までフレネに着くように行こうと思い
ますが、よろしいでしょうか。
こども達に会えるのもとっても楽しみです。
1 9 日（月）は今年度最終日だと思いますが、何かパーテ
ィーなど予定されていますか？
宅急便にてジュースを送りますので、もしパーティーな
どがあればそのときに、なければ皆で分けていただけれ
ばと思います。
秋田は３月だというのに連日の雪です。
スイミングのほかに英会話にも通い始めました。
父が車の免許をとってはどうかと言っていますが、これ
以上なにかすると東京にでていくことができなくなりそ
うなので（笑）、これは見合わせています。
それでは１６日を楽しみにしています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
静 Come back!
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0306--------- 2001/03/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ボラ・平岡の授業―がんばってます
3 . 全国からのお便りです
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 6 0 0 （慶長 5 ）英人Ｗ・アダムズ豊後に漂着。のち家康に
仕えその外交顧問となり、三浦按人と称す。
★今日の名言
「戦略を徹底的に論じたら、あくまでそれに執着すべきだ」
―エドワード・ブレナン（モンゴメリー・ワード元会長）―
結論が出るまでは徹底的に話し合い、結論が出たら方針を
変えたり、懸案事項にびくびくしていてはいけない。コミ
ュニケーションは会議で取るものではなく、仕事を進めな
がら取るもの。
ぼくらの時代の言葉で言えば「一点突破の全面展開！」かな
…。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　しほネタあれこれ（1 ）
「ミッキーの初恋のひとの夢を見たよ！」ひいちゃんとミ
ッキーとでブランコに乗って遊んでいたら、女の子がやっ
て来て「乗っていーい？」
ミッキー真っ赤になって退散したとか。自分の夢は見ない
のかなあ？
●　しほネタあれこれ（2 ）
このちゃんがボラ・みず穂の靴をはいている。
「2 5 c m。でっけー！」
「ぼくよりでかい。ぼくでもはけるね」（ちなみに木幡 2 4 . 5 c m）
「木幡さん、しほちゃん、足だけでなく顔もでっかいって
言うんですよ」
「ねっねっ、木幡さん、みず穂ちゃんと並んでみて。ほら
おおきいでしょう。みず穂ちゃんの顔、アニメの顔みたい」
●　スタッフ木村の悩み

木幡、木村が遅くまで残って仕事をしている。
「木幡さん、どう思いますか？」と木村。
ミーティングでかかりに立候補したのに、ミーティングの
時間が長引いたからといってミーティングから抜ける子。
お散歩の提案をみずからしたのに、来ない子。
「1 9 日のパーティー、食事を作る子、食事作りに参加し
ないでただ食べる子。それでもいいけれど、何らかの役
割分担はして欲しいですよねえ。」
学校では半強制的に役割分担して、それをしない事での
トラブルが多い。フリースクールでは強制はないけれど、
野放図な自由に流れる事でのトラブルが多い。
「みんな、少しずつ良くはなってきているんだけれどなあ」
真面目に真剣に考えれば考えるほど悩みは多い。言いつ
づけていくよりないのかなあ。
みんな悩んででっかくなる…。
●　おいしそうに食べる
まりえちゃんのお母さんがチーズケーキを差し入れてく
れた。
「うんめー！」さきちゃんは、本当においしそうに食べ
てくれる。とってもいい顔だ。
「うーん、おいしいー！」
しほちゃんは、顔をぶるぶる震わせて大人っぽく表現。
笑っちゃいました。
おいしいことはいいことだ！
●　頭がグラデェーション
「おっ、染めちゃったの？」
さきちゃんの頭が金髪になっている。しかし、てっぺん
と毛さきの色が違う。
「肌に近いほうが体温が高いから、さきに乾燥して色の
変化が出るんですよ。毛先から染めなきゃいけないんだよ」
とボラ・みず穂。
けど、結構似合ってると思うけどなあ。ぼく、その頭好き
です！
「木幡さんに誉められてもしょうがないよー」
でも、好きです。
■ 2 . ボラ・平岡の授業―がんばってます■
「木幡さん、火をつける授業をします」
火か…。ぼくもかつてやったなあ。火打石・火起こし器…、
なかなかつかないんだよねえ。
では、平岡君のプランを紹介しましょう。
－－－－－－－－－平岡プラン
【動物進化実験】
●　主実験「マッチをする」「火打石」
●　今回の授業の目標
・トークンを利用した授業の進行（においのあるマッチ）
・火打石で火がつかなくてもそこそこな授業
・プリントを使っても、もって帰らないのでなるべく使わな
い。
●　ねらい「技術の進化と人間の進化」
・火をつける技術の難しさを体感する。
●　授　業
１ . 動物とはなんでしょうか
　具体的にも抽象的にも答えてもらう
２ . 人間と動物の違いは、
　この発問で、火の利用に着目させる。
＜ここからトークンを使用し始める＞
３ . スチールウールに火をつけるときどんな道具（発火具）
　があるでしょうか。
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（マッチと近藤真彦？）
・日本ではいつ頃から利用されるようになったでしょうか？
準備物「ライターとマッチの歴史」（仮説社）
文章を読んで、何年前か質問する？
４ . マッチでスチールウールに火をつけるゲーム
　一回すって火がつくか？
５ . マッチやライターのない昔は、どうやって火をつけたで
しょうか？
　火打石に着目させる。
６ . 火打石（火打ち金なし）で火をつける自身のある人？
　準備物「火打石発火法の秘密」（仮説社）
　読んでまとめさせる。
７ . まとめ
　「技術と技能と科学の関係」を読む。
　ホワイトボードにまとめる。
８ . 科学を知らなくても技能は身につく。技能は身につかな
　くても技術は身につく。
９ . 技術の乱用の例がなにかありますか。
１０ . 最後の実験
電池でスチールウールを燃やす。
次回はこの秘密に迫ります。
■ 3 . 全国からのお便りです■
練馬の不登校児を持つお母さんたちが適応教室以外に
自らスペースを確保し、動き始めました。
東京のＵさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
フリーマインドスクール（適応教室）から独立してい
ることを強調したい事と、練馬の親の活動をまとめて
いきたいという理由で、この間、Ｍさんのワークショ
ップを主催したいちごの会と一緒にやっていこうと、
名称変更しました。
大人の学習会は一緒の組織で、その中のフリータイム
活動をいちごＫＩＤＳで請け負う形にしていきます。
練馬のセミナーハウスは、５人の親で当番のできる範
囲で、今回は、とりあえず月・火の週２回借りる事に
しました。外見を落ち着けて、中身に本腰を入れてい
きたいと思います。
熊谷の方も準備でお忙しい事でしょうね。でもワクワク
の忙しさはいいですよね。
季節の変わり目ですし、お体だけはくれぐれもお大切に。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
いちごキッズ…、なかなか感じがいいですねえ。
やんちゃそうでやわらかくて、ちょっと甘酸っぱい…。
とにかく持続していく事が大切です。
続いて群馬「選択登校」を考える会のＡさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
先日は、楽しい授業をありがとうございました。
次もとても楽しみです。
コンセプトをはっきりさせながら行かないと、会の
運営は難しいと思います。特に、不登校との関係を
しっかり据えないと、「自分のこどもを、どうにか
救って欲しい」という依存だけで関わっている場合は、
そうならなかったときに、感情的に厄介なことになっ
てくるみたいなので。
また、「木幡先生の楽しい授業」に、ただ参加するだ
け、っていうのも、ちょっとさみしい。手弁当で授業
をしてくださることの意味を受け止めていきたいです。
また、教育の問題は、長いスパンでみていきたいです。

「自分のこどものため」という視点からだけみていると、
経験上あまりいい結果が出てこなかったように思います。
今は、「自分のため学ぼう」と思っています。
それが、こどもとどこかでクロスすれば「ラッキー」です。
そうじゃなくても、自分のためにしていることですから、
自分が楽しければいいんで、とても気楽です。
それでは・・・・・・・
－－－－－－－－－以上、転載終了。
さきほど、熊谷から新幹線で帰ってきたところです。
ボランティアの皆さんがカーペットを張ってくれました。
ＪＦ熊谷に関わってくださる方は、基本的に不登校児
の保護者ではありません。登校・不登校に関わらず子
どもに興味があり、楽しいから関わるという方が多い
のです。こんなに早くスペースを開設できたのもその
力に負うことが多いと思いました。
群馬も早くそうなればいいのですが…。大人の自立が
問われてきますね。
最後は、東京のＩさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
フレネ熊谷開設、おめでとうございます。
フレネ新宿本部は木幡さんのキャラでもっている部分
が大きいと思っています。こんどはフレネの理念がど
こまで浸透していくか、関心のあるところです。
携帯ぽっとん事件、私も良くやります。めがね、と万
年筆をやりました。これはいずれも使用可能です。
２７日の出版記念コンサートは多分仕事でいけません。
自衛隊に入ろう、はメロディもすぐうかびます。
それでは、また。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
★　デイリーフレネは月～金の平日刊です。次回は 3 月
1 9 日ですが、この日がＪＦ 2 0 0 0 年度の終業となります。
では、楽しい週末を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . あり・あり・ありがとう！ 2 年間が終了！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . ジャパンフレネ熊谷情報
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 1 ( 昭和 5 6 ) 三省堂書店、日本最大の新型書店として改
築開店（しかし、現在は池袋のジュンク堂書店が世界最
大規模）
★今日の名言
「功を奏するとどめの一撃などない。小さなステップの
積み重ねだ」
　　　　　　　　　―Ａ・コーエン（ＳＬＢ会長）―
- ■ 1 . あり・あり・ありがとう！ 2 年間が終了！■
1 9 9 9 年のオープン時から数ヶ月、子どもの数はたったの数
名。だーれも来ない日が何日もあって「今日は仕事がはか
どるなあ」なんてことが何度もありました。
現在は予定していた定員の 3 0 名をはるかに超え、毎日、に
ぎやかな声が響いています。
これまでＪＦを支えてくださった「選択登校ネットワーク」
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の会員の皆様、デイリーフレネの読者の皆様、励ましの声
をお送りいただいた北は北海道から南は九州・沖縄、そし
て海外の皆様、ボランティアとして関わってくれた多数の
若者諸君、そして、ＪＦ会員の皆様、本当に本当にありが
とうございました！
ＪＦもようやく 2 年間の荒波を超え、ここまでやってきまし
た。新宿だけにとどまらず、学校以外の学びの場を望む皆
様と新たなスペースを確保していく「選択登校ネットワー
ク」の運動を推し進めていきたいと思います。
幸いにして、4 月８日（日）、埼玉県熊谷市に「ジャパン
フレネ熊谷」がオープンします。年内には「ジャパンフレ
ネ湘南」の可能性も出てきました。
お近くで不登校問題に悩んでいらっしゃる方がいましたら、
ぜひ、ＪＦの「選択登校」のポリシィーをお伝え下さい。
－－－－－－－－－みさちゃんママの声
保護者会、食事会、有難うございました。
不安、イライラ、寂しさ・・・子供達が感じる色々な
気持ち。どこかにぶつけたい。とりあえず、ぶつけて
も関係がこわれないだろう親にぶつけてみる。親とし
て、受け取りましょう。
では、受け取った親の気晴らし・気持ちの立て直しは。
絵、音楽、芸術。　花、空、海、山、自然。犬、猫、鳥、
動物。　運動、読書、美味しい食事、美味しいお酒、買
い物。　人との輪、会話、対話。アロマテラピー、色…。
そして、子供の気持ちを受け取ることのできる自負、自
分自身をいとおしく思い、大切にし、自分を好きになる心。　
　
そんな気がしました。
2 0 0 0 年度、有難うございました。そして、2 0 0 1 年度も宜し
くお願いいたします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
しかし、悲しいこともある。ボラふくちゃん、ボラ南條が
めでたく教職につき、ＪＦを去る。
また長らくスタッフとして関わってくれた木村君も家業を
継ぐため今期限りでリタイア。いつか戻ってくれる事を望
んでいる。
－－－－－－－－－さきちゃんママ
先日の保護者会では、ずいぶんとお世話になった木村さ
んに、ちょうどいらしていたのでお礼のひとつもいいた
かったんですが、Ｗさんのお話にほうほう感心したり、
考えてしまっているうちにすっかりいろいろなことが頭
からとんでしまい、結局は何も言わないまま…。
この場を借りて、ありがとうございました、と言わせて
ください。またできれば戻ってきてください。
昨日、宅急便でお菓子を送りました。今日のパーティで
でも使ってください。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
そして、また新しい仲間がボランティアとしてＪＦに加
わる。
－－－－－－－－－かおりさんからのメール。
こんにちは、木幡さん。
覚えていらっしゃるでしょうか？
ちょうど去年の今ごろ、フレネに見学に行ったり、五月
の連休の山梨の合宿にも参加しました。お忙しいので、
もう記憶にないかもしれませんけれども。毎日、デイリ
ーフレネを楽しく読んでいます。
今回、ボランティア、スタッフ募集の記事を見てメール
を書きました。

わたしは、この三月に大学を卒業します。そして、地元
に戻ります。
ＪＦ熊谷でお手伝いはできないでしょうか。
もう無理でしょうか？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
いやいや、そんな事はありません。あなたのように夢や情
熱を持っている方をＪＦは望んでいます。ぜひ、いらして
くださいね。
2 0 0 0 年度のジャパンフレネ本日で終了です。2 0 0 1 年度もジ
ャパンフレネを御支援下さい。お声がかかれば、木幡、ど
こへでも馳せ参じます。
どうか、よろしくお願いいたします。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　帰ってきた…○○
「あらー、しほちゃん！戻ってきたのねえ！」と、秋田か
ら遊びにきた元ボラ静ちゃん。
それを聞いていたけんご君、「なんか二人とも『帰ってき
たウルトラマン』みたいだなあ。」
●　手巻き寿司パーティー
2 0 0 0 年度最後の日は、手巻き寿司パーティー…になったの
はいいが、炊飯器がない。買いました！サクラヤで、1 升
炊きの炊飯器を！
ネギトロ・穴子・卵焼き・うに・かんぴょう・納豆・トロ
…、フライドチキンにジュース、ゼリー e t c  e t c …。一番
人気はネギトロ、人気無しはうに。やはり、お子様と大人
は違いますね。
食事後は、まっつぁんが中心になって考えたゲームの数々。
早食い競争、シャープペンの芯押し競争…。
早食い競争ではみんなレモンを酸っぱそうに食べていた。
早食いの優勝者は、けんご君。賞品はペプシマンのふた。
4 月からも楽しい事やろうね！
●　この 2 年間で…
この 2 年間で破損した備品、スチールケースのガラスと椅子
1 脚。そして、本日、座ったとたんに木製の椅子の足が折れ
た。
「オレが弁償するの？」
「そんな事ないよ。変な座りかたしてる人がいるから寿命
だったんだね」
しかし、この 2 年間で破損した備品は、以上の 3 点だけ。
みんな、大切に使ってくれてありがとう！
■ 3 . ジャパンフレネ熊谷情報■
フリースクール「ジャパンフレネ熊谷」
4 月 8 日（日）オープン！
〒 360-0043 埼 玉 県 熊 谷 市 星 川 ２－１７
Te l   ０４８－５２８－３５０１
　 F a x  ０４８－５２８－３５０２
E-Mail  jfreinet@d1.dion.ne.jp
【今後の日程】
●　3 月 2 1 日（水）熊谷市役所でオープン記者会見
●　3 月 2 5 日（日）オープン記念授業と説明会
いよいよフリースクール「ジャパンフレネ熊谷」が４月
にオープンします。そこで、第９回 埼玉「選択登校を考
える会」は、「ジャパンフレネ熊谷」オープンを記念して、
スペシャル授業をします！
今回は、「ボールころりん」他。うう～～む、い・いっ
たいこれはなんだ！？
※　日  時： ２００１年３月２５日（日）
　　　　　　　ｐｍ．２：００～４：００
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※　ところ： 熊谷市緑化センター
　　　　　　（熊谷市役所となり中央公園内）
※　講  師 ： フリースクール「ジャパンフレネ」
　　　　　　　　　　　　　　　代表 木 幡  寛 さん
※　参加費  親・子 各５００円
※　定  員  ２０名
※　問い合せ先 ０４８－５５０－２１１０
　　　　　　　（昼間は留守電です） 水野しづえ
なお、今回は４月オープンに向け、「選択登校を考える会」
の終了後に フリースクール「ジャパンフレネ熊谷」の会員
募集説明会を開催しますので、ご希望の方はご参加ください。
また、お友達にも説明会があることをお伝えくださいネ！
たくさんのステキな顔にであえること、楽しみにしてます。
●　ジャパンフレネ熊谷オープン記念！　
　　　　　　　「フォークの鬼才・高田渡」ライブ
※　日時：４月１４日（土）午後 6 時会場、午後 6 時 3 0 分開
演、
　　　　　午後 9 時終了
※　 会場：ジャパンフレネ熊谷
※　 内容：フォークの鬼才・高田渡を招き、木幡とのトー
　　　　　　クショウならびに高田渡のライブ
※　参加費：２５００円（ワンドリンク・ワンフード付き）
※　参加希望の方は、郵便番号・住所・氏名・年齢・電話
　　番号を明記し、メールまたは電話でご連絡ください。
　　スペースの関係で人数に制限があります。
★　高田　渡
日本最高のフォークシンガー、フォークの鬼才と言われる。
1 9 4 9 年岐阜県生まれ。6 9 年自衛隊をアイロニカルに風刺した
「自衛隊に入ろう」でブレイク、高石友也、岡林信康に続く
アングラフォーク界のビッグスターに。
1 9 8 0 年、木幡がインタビュー記事を「ひと」誌に掲載したこ
とをきっかけに親交が深まり、以後、吉祥寺界隈を飲み歩く
間柄に。3 年に 1 回ぐらいの割合でライブをお願いしている。
乞う、御期待!
－－－－－－－－－－
ジャパンフレネは 3 月 2 1 日から 4 月 1 0 日まで春休みです。
2 0 0 1 年度は、4 月 1 1 日（水）から始まります。この間、
デイリーフレネはお休みです。
春休み期間でも平日はスタッフが常駐しています。お問い
合わせ下さい。
それでは、皆様、また 4 月に！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0308--------- 2001/04/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ＪＦ熊谷、オープン！大反響！
2 . ジャパンフレネあれこれ―春休み特集―
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 6 (昭和 6 1 ) ハレー彗星、地球に大接近
★今日の名言
「なんのために実行するのかのビジョンがなければ、
効果があがるはずはありません」

　　　　　　　　－賀来龍三郎（キャノン名誉会長）－
★本日より、ＪＦ新宿スタート！今年度もよろしくお願
　いいたします。
★女性ボランティアスタッフ募集中です！
- ■ 1 . ＪＦ熊谷、オープン！大反響！■
ジャパンフレネ熊谷が 4 月 8 日（日）にオープン！すでに入
会届けを出していたあけちゃん（1 4 ）と常駐スタッフ香織
ちゃんは、体験入会を予定している子どもたちのために
「手巻き寿司」パーティーを計画。
みんなで買出しに行くところからスタート！この日体験入
会に参加したのは本庄市から 2 名、高崎市から 3 名、それに
保護者やスタッフを含めると 1 5 名。みんなで手巻き寿司を
楽しみました。
ネギトロは人気あったけど、納豆がねえ…。結局、ボラ・
ゆうき君が持ち帰りました。どうやって持ち帰ったのかし
ら？パックから取り出してかき混ぜた納豆を…。
手巻き寿司パーティーの後は、自己紹介のゲーム。スタ・
香織とじゃんけんをして負けた人が紐を引く。その紐には
「好きな芸能人は？」とか「あなたの星座は？」など書か
れているカードがついている。一人一人名前を言った後、
それに答える。
えり君の好きなものは「一番はお寿司！次は、お刺身！」
なあるほど、一番、一所懸命食べてたもんね。
そんなこんなで、オープニングは和気あいあいでした。
良かった、良かった。
しかし、この日は違うことで大変だった。前日までに、朝
日・東京・産経・埼玉の各紙がＪＦ熊谷オープンを報道し、
この日は讀賣が埼玉版にオープンの記事を掲載したため、
問い合わせが殺到。直接見学に来る人もいて、対応に追わ
れる一日でした。
どの新聞も好意的に捉えてくれ、嬉しい限りです。それに
しても、これだけ問い合わせが多いということ…、「不登
校問題」は深刻です。
木幡は原則的に月曜午前、金曜全日、ＪＦ熊谷にいます。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ―春休み特集―■
●　エッチング、買いました
銀座の画廊で行われていた美沙ちゃんの個展に行ってきま
した。すんばらしいー！の一言。色彩が鮮烈・強烈、ぼく
の好みです。
エッチングを 1 枚買わせてもらいました。ＪＦのスペース
に飾ります。
●　まっくんの大旅行
ＪＦ熊谷開設のためのお手伝いに来てくれたまっ君、鉄
道ファンなんです。帰途は高崎経由両毛線小山をへて埼
玉県の自宅に帰ったとか…。やるなあ…。
「春休み中のニュース、なんかなあい？」
「仙山線のダイヤが改正になりました」
それって、ニュースになりません。
●　学校復帰
会員のまりえちゃん、このちゃんが学校復帰を決意。
まりえちゃんは、新中 1 をきっかけに、このちゃんは引っ
越しをきっかけに学校に復帰。心配なことはたくさんある
けど、健闘を祈りたい。
ふれーふれー！まりえちゃん！ふれーふれー、このちゃん！
●　帰ってこーいーよー！
優秀なスタッフ木村君が家業を継がなければ行けないとの
ことで帰郷…。うーん、残念…。君の席は取ってあるから
ね、いつでも Kimura come back!
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ボラふくちゃん・南條さんもめでたく（？）教員になりＪ
Ｆを去ることになりました。
みんなみんな、本当にありがとうございました！
木村君の後は、ボラ平岡が正式スタッフとしてＪＦの仕事
を担当します。去る人あれば、来る人あり。男性 3 名と女
性 1 名が新たにボランティアとして加わりました。
よろしくお願いいたします。
■ 3 . お便りコーナー■
お久しぶり！元ボランティアの静ちゃんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん
お元気ですか？通信をありがとうございました。熊谷は
無事オープンとなったでしょうか？
１９日（静ちゃん、上京の日の飲み会）はご一緒できず
申し訳ございませんでした。先に約束していた友人と連
絡がつかず、キャンセルできなかったのです。
平岡くんは正式にスタッフを引き受けてくれたのでしょう
か？
木村さん、福田さん、南条さんは新しい生活ですね。
本当は１９日の夜ご一緒したときにお伝えしようと思っ
ていたことがあります。木幡さんにメールするとデイリ
ーフレネで皆さんに伝わると思いますので（笑）。南条さ
んとはご一緒した時間があまり多くなかったので、木村さ
んと福田さんになのですが・・・。
木村さんは、いつもいろいろなことに興味をもって子供た
ちに自分の熱意を伝えるのが上手な方だなあと思っていま
した。熱意が自然にこども達に伝導していく…というか。
木幡さんのおっしゃるあこがれにあこがれる、という言葉
をそのままに見せていただきました。
だからいつも木村さんの周りには、こども達が集まってい
てうらやましく思っていました。
福田さんは福田さんで、こども達の輪の中に入っていくの
がとても上手くて、自然にとけ込んで自分の気配を消して
遊んでいられるのでいいなあと思っていたんです。
私はどうしてもこどもと一緒にこどもの遊びで遊ぶ、とい
うことが出来なかったので…。
本当にいつも私の方が勉強させていただいていました。
木村さんはすぐにとはいかないのでしょうが、二人ともと
ってもいい先生になると思います！どうか職員室でいじめ
にあったり、最初の熱意を忘れることなく、そして適度に
ストレスを解消して胃などをやれられることなく先生を続
けられますようお祈りしています。
最近の私は留学にむけての勉強を始めました。４／２７に
は T O E F L を受けます。T O E I C は受けたことがありますが、T O
E F L は初めてなのできっと玉砕すると思います（笑）。
いきなり大学院はこわいので、学部に編入してからにしよ
うかなあと思ったのですが、大検取得者を受け入れないと
いう海外の大学が結構あることに驚いています。私の場合
は日本の大学を一度でているので問題はないかもしれませ
んが、もし大検取得後すぐに留学を考える人は、自分のい
こうとしている大学が大検取得者の受け入れをしているか
どうか確認する必要がありますね。
それではまた
季節の変わり目です。
どうぞお体にお気をつけてお過ごし下さいね。
－－－－－－－－－以上、転載終了！
ＪＦ熊谷もオープンし木幡パワー全開です。
皆さん、今年度もよろしくお願いいたします。

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0309--------- 2001/04/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパフレネあれこれ
2 . ＪＦ熊谷発…初めての「お散歩の授業」
3 . 4 月のジャパンフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 2 0 4 ( 元久 1 ) 十字軍、コンスタンチノプールを占領
★今日の名言
- ■ 1 . ジャパフレネあれこれ■
●　くせー！（新宿）
「臭いわねえ…、なあに？」とボラ・みず穂。
「いや、これだよ」
これまたボラ・ジュンが顕微鏡を指差す。
「なんかさあ、プランクトンとかいないかなあと思って…」
まっ君と二人で顕微鏡を覗きこんでいる。
「えーっ、それだけでそんなに臭いの？」
ほんのちょっとの水滴がこんなに臭いのには、わけがある。
二人が覗きこんでいる水滴は、ＪＦベランダの水槽に入れ
てあるカルのたまごがくさってカビがはえたもの…。うう
うーーーん…、想像しただけで吐きそうになる…。
「あ！なんか、微生物がいる！」
微生物もいいけれど、臭いんです…。
それから 2 時間後、美都ちゃんがやってきた。かえるの卵
を拾ってきたのは美都ちゃん。学校復帰したけれど、卵
が気になり様子を見に来た。
「腐っちゃってるよ」
「捨てなきゃ仕方ないねえ」
美都ちゃん、腐ったかえるの卵を処分。流しに流したんだ
けれど、これまた、くっせー！
たまごちゃん、御免ね…。
●　ジェンガーで学習？（熊谷）
「ふふふ、おかしいんですよ」と熊谷スタの香織ちゃん。
ジェンガーというオモチャ（組み木を抜きながらつんでいく
ゲーム）を片付ける時、
「3 個ずつ渡してくれると嬉しいんだよなあ」
とえり君に言ったとか。
翌日、えり君、かず君に「3 個ずつ渡してくれると嬉しいん
だよなあ」
「ちゃんと学んでるんですね。かわいい！」
■ 2 . ＪＦ熊谷発…初めての「お散歩の授業」■
みなさん、こんにちは！ＪＦ熊谷スタッフの吉田香織です。
昨年の今ごろ、ＪＦにお邪魔し、合宿にも参加させてもら
いました。その縁（？）でこの 4 月からＪＦ熊谷で働くこと
になりました。みなさん、よろしくお願いしまーす。この
春、大学を卒業したばかりのちゃきちゃき娘です。
今日の新宿はいかがでしたか。電話越しに子どもたちの声
が響いているのを聞いて、みんな元気にやっているなぁと
おもいました。
さて、新宿に負けじと元気な熊谷の様子です。
お天気にも恵まれ、荒川の土手までお散歩の授業。あけち
ゃんが今日は遅くくるとのことで、本日急きょ駆けつけて
くれたボランティア・茂木君（モギ－）ときぐちゃん、え
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りーくん、かず君がかず先発で出発。荒川の土手に！ＪＦ
熊谷、初の「お散歩の授業」の始まり。おがちゃんは行き
たくないとのことで、お留守番。このへんが学校とは違い
ますね。
フレネから 1 0 分ほど歩くと荒川の土手。東京と違い、熊谷
にはまだまだ自然がいっぱいです。お花見とはいえ、もう
ほとんど葉っぱの出た葉桜の下でお弁当。けれど、少し風
が吹くと花びらが雪のように舞いとても綺麗でしたよ！
昨日の木幡さんがやった「はい・いいえ」クイズをおかず
や、デザートでやりながらお昼ご飯を楽しみました。
かず君、えりーくんはかわらで石投げ。モギ－は少々お昼
寝。きぐちゃんは「放浪のたびに…。」と一言言い残し、
ふらふらぁとお散歩へ。なかなかやるなあ…。あけちゃん
は「あの橋のほうまで行ってくる。」と、荒川大橋のほう
まで散歩に。みんな、それぞれの楽しみ方です。いいなあ…、
いいなあ…。
石投げ組は、「向こうの川岸までとどくかなぁ。」と遠投。
「何回できるか挑戦！」と水切り。最初のうちはなかなか
うまく投げられなかったえりーくん、「見本見せてよ。」。
下手くそな吉田の水切りをまねてみる。すると、ピョンピ
ョンと水きり成功！
「僕、初めて水きり成功した！」満足そう。かずくんは野
球をやっていたこともあるようで自信ありそう。モギ－も
参戦。
顔を真っ赤にしながら、放浪の旅から帰ってきたきぐちゃん。
荒川の土手の端から端まで散策してきたんだって。きぐちゃ
んも石投げに参加。昔、野球をやっていただけあって、フォ
ームも綺麗。
結局、1 2 時に出かけ、フレネに戻ったのが 1 5 時半過ぎ。み
んな疲れたと言いながら、フレネに戻りました。
その後も、みんなでジェンガをやるなど、昨日に比べ、表
情もやわらかく、とっても楽しそう。いいねえ、いいねえ…、
春だよねえ。
おがちゃんは、今度はみんなと行こうね！
明日のＪＦ熊谷はお料理の日！お好み焼きパーティーです！
遊びに来てね！チャオ！
■ 3 . 4 月のジャパンフレネ■
４月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
※　以下に関する問い合わせは、明記されているもの以
　　外はジャパンフレネにお願いします。
●「B A S I C」春合宿のお知らせ
今必要な基礎・基本を獲得するための新教育運動「B A S I C 」
の春合宿を下記の要領で開催いたします。みなさまのご参
加をお待ちいたします。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
B A S I C 春合宿実施要領
テーマ：「聴くことの力」
ダイアローグ（対話）のための必要条件「聴く力」をどう
つけていくかを考えます。
日時：4 月 2 8 日（土）～ 2 9 日（日）＜日帰りの参加も可＞
内容と日程
４月 2 8 日（土）
13：00　～　15：00　
「Exploring with Art　～絵による探索～」
水野しづえ（児玉福祉保険総合センター　家庭児童相談員）
B A S I C 運動で「３つの力」が基礎基本のワザとして提案され

ています。斎藤孝さん（明治大学助教授）によれば、「ワザ」
や「型」は精神というかたちのないものにかたちを与えよう
としたものであり、究極的には「クセのワザ化」が目指され
るものだそうです。
自分のクセをワザにまで昇華させるために、一度そのクセそ
のものをみつめてみましょう。
又、木幡寛さんのいいう「対話」するということをそのクセ
との関わりの中で考えてみましょう。
今回は言語以外の表現手段を使い自分のクセをワークショッ
プでさがしてみましょう。気づいていないクセにおっとビッ
クリ…。そこから他者とどう対話してクリエイティブな関係
をつくっていくか。おたのしみに…。
○動きやすく、よごれても良い服装で・・・。
○材料はすべてこちらで準備します。
　　　　　　
15：30　～　17：00　
「聴く力の獲得」　　　
　　　　齋藤孝（明治大学助教授）＆　木幡寛（ＪＦ代表）
「世界」（４月号）に掲載された齋藤さんの文章を中心と
して三つの力の再確認を行います。
19：30　～　21：00　
「　シバ　　－ブルースの夕べ－」
日本を代表するブルースシンガー「シバ－三橋乙揶」の
ライブを行います。
※　シバ（三橋乙揶）のプロフィール
１９４９年東京生まれ、八王子在住。
マンガ家永島慎二に師事。「柔道一直線」「フーテン」等
の作品を手伝いながら、ブルースを歌う。
１９７０年、高田渡との出会いで第２回中津川フオークジ
ャンボリーに出演。以後、高田渡、山本コータロー、若林
純夫らと「武蔵野タンポポ団」を結成、好評を得る。
アルバム　「青い空の伝説」「コスモスによせる」「夜の
こちら」「武蔵野タンポポ団の伝説」「武蔵野タンポポ団
もうひとつの伝説」他多数。
漫画、絵画でも多彩な活躍をする。作品として漫画作品集
「野辺は無く」（青林堂）、「三橋乙揶読本」（北冬書房）
他多数。
現在も、ライブ、漫画作品の雑誌掲載などで活躍。
４月 2 9 日（日）
9：0 0 　～　1 2：0 0 　　「授業レシピの発表」
会場：宿坊・柏尾山大善寺　　　　　　
　　　山梨県・勝沼町勝沼 3559　　tel　0553- 4 4 - 0 0 2 7
（武田家とかかわりの深い寺。自家ブドウ園でとれたブド
ウを住職自らが搾ったワインがおいしい！座禅もできます。）
費用：１２０００円（子ども 6 0 0 0 円）
　　　（参加費　３０００円、一泊三食７０００円、イ
　　　　ベント費２０００円）
※　費用は当日集めます。
※　この費用の中に飲み物代と交通費は含まれていません。
※　食堂への飲み物持ちこみできませんが（大善寺の飲み物
を利用してください。ちなみにワイン 1 升 3 0 0 0 円、うまい！
　
安い！）各部屋への飲み物持ち込み、ＯＫ！
※　家族連れの場合、家族部屋可能です。　お子様連れでど
うぞ！
※ 日帰りの参加者は夕食込みで９０００円
アクセス：中央高速道・勝沼インター降りてすぐ。( 駐車場は
　　　　　とても広くて無料です。相乗りでどうぞ！)
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　　　　　ＪＲ中央本線・勝沼ぶどう郷駅下車。タクシーで
　　　　　５分（１０００円以内）。
※　４月２０日（金）までにメールで、お返事を下さい。
※　参加者には、後日詳細を郵送いたします。
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりのプランを
作成しています。今月は、勝沼で行われる合宿に
合流します。
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
日時：4 月 14 日（土）午前 10 時 30 分～ 12 時 30 分
会場：茅ヶ崎海岸青少年会館
　　
内容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を
　　　作るための話し合いを行っています。今回よ
　　　り、具体的にスペース確保のための話し合い
　　　を行います。
　　　
　　　埼玉「選択登校」を考える会代表の水野しづ
　　　えさんがＪＦ熊谷開設までの流れを話してく
れます。
●ジャパンフレネ熊谷開設記念「高田　渡」ライブ
日時：4 月 1 4 日（土）午後 6 時開場、午後 6 時半開演
会場：ジャパンフレネ熊谷
　　　熊谷市星川 2 － 17　電話　048- 5 2 8 - 3 5 0 1
　　
内容：フォークの鬼才・高田渡のライブです
参加費：2 5 0 0 円（ワンドリンク、ワンフード付き）
●　教師のための授業作りセミナー
今月は、勝沼で行われる合宿に合流します。
●　「４コマ作文」研究会
従来の「コマ作」研に「算数」の学習会を合併させ、
小学校授業づくりの会を教育運動「ＢＡＳＩＣ」の中に
位置付けていきます。
それまでは、教育運動「ＢＡＳＩＣ」の学習会の中で
「コマ作」の中身を検討していきます。
もうしばらくお待ち下さい。
●　授業屋木幡のスペシャル授業
ジャパンフレネ代表の木幡 寛 氏による『スペシャル授業』
が、立正大学で開催されますので興味のある方は、ふるっ
てご参加ください。
日時：4 月 19 日(木)　PM.6:00 ～
場所　立正大学熊谷キャンパス　6 1 0 1 教室
参加費：無料
連絡先：小林 悠樹　（社会福祉学部４年）　Tel 090-1619-1333
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：4 月 2 1 日（土）午後 3 時～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　新宿「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
今月は、勝沼で行われる合宿に合流します。
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：４月 2 2 日（日）午前 1 0 ～ 1 2 時
会場：高崎カトリック教会
高崎市高松町　027-322-6243
※　ミサと重なるので車は近くの有料駐車場にお願いします。
内容：「Ｍｒ木幡のスペシャル授業」

前回は大人から子どもまで 2 0 名以上が参加！
授業をするのが大好きでたまらないＪＦ代表木幡さんの
授業です。学校ではなかなか味わえない感動や驚きが木幡
さんの授業にはあります。教会をお借りしていますが、宗
教的な意味はありません。お気軽にどうぞ。
参加費：大人 5 0 0 円　子ども 3 0 0 円
主　催：群馬「選択登校を考える会」
連絡先：027 － 34 3 － 22 0 8（高石友江）
●　第 1 0 回埼玉「選択登校を考える会」
　　　　
日時：４月 22（日）  午後 2 時～４時
会場：ジャパンフレネ熊谷
　　　熊谷市星川 2 － 17　電話　048- 5 2 8 - 3 5 0 1
内容：不登校・引きこもり問題について語り合います。
　　　お悩みの方（特に県北の方）ぜひ、お集まり下さい。
会費: 500 円
定員：2 0 人
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0310--------- 2001/04/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ダブルの取材でてんてこ舞い→「お料理」の授業です
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . ＪＦ保護者の声
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 6 1 2 ( 慶長 1 7 ) 巌流島の決闘[宮本武蔵×佐々木小次郎]
★今日の名言
「反対があるのは健全なこと。本当に力のあるアイデア
か試されるわけだから」
　　　
　　　―ゲイリー・L ・トゥッカー―（モトローラ元会長）
★ＪＦ新宿もＪＦ熊谷も絶好調
- ■ 1 . ダブルの取材でてんてこ舞い→「お料理」の授業です
■
東京都の広報番組で、不登校児童・生徒の日常をＴＶで紹
介したいとのことで、カメラが入った。おまけに小学館の
教育雑誌の特集でオルタナティブスクールの取材も入る。
この日は「お料理」の授業でヤキソバを作ることになって
いた。食材を買いに行くことから始める。みきちゃん、ゆ
うこちゃん、まっつあん達がお買い物。この日のお料理は
すべて小学生によって取りしきられた。ＪＦ始まって以来
の快挙！
隊長はまっつあん。彼の指示でみきちゃん、ゆうこちゃん、
それにぼくも動く。キャベツやピーマンをきざむ。肉を切る。
「なにか、お手伝いすることないですか？」とみきちゃん。
「じゃあね、やきそばをほぐしてね」
「はあい！」
野菜をきざむ指先を見ていると、恐くなってくる。てもとが
心もとない。今にも指を切りそう。野菜の押さえ方、包丁の
使い方を教える。
「よっしゃー！炒めるぞ！」
隊長まっつあん、ちゃっちゃっと手つきがいいね。
今日は、かつらくんがみんなの作ったヤキソバを食べてくれ
た。うれしいなあ。「俺いらないよ」と言っていたミッキー
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も「うめえ！」とお相伴にあずかる。
ミッキー、食べた後、フライパンをぴっかぴかに磨いてくれ
た。うれしいなあ。
「ミッキー、将来はコックさんになったらどう？」
「どうして？」
「おいしいものをみんなに食べてもらう」
「べつにー」
「でも、嫌いじゃないんだろう？」
「うん」
小学生パワーが炸裂したね！ゆうこちゃん、まっつぁん、
みきちゃん、最後のお片付けも完璧！まっつぁん隊長の
「解散！」の声で本日の「お料理」、終了！ちゃんちゃん。
さあて、どんな番組ができるかな？どんな記事になるかな？
お楽しみ！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　フリーズしたみさちゃん
「みさちゃん、お昼はちゃんと机の側で椅子に座って食
べようね」と平岡君。うなずくみさちゃん、しかし動か
ない。
「ねえ、みさちゃん、今約束したじゃない。ぼくの言っ
ていることわかる。嘘ついたってことになるよ」
しかし、みさちゃんはガンとして動かない。平岡ピンチ！
しばらく、平岡君の対応を見ていたがらちがあかないので、
木幡登場。
「平岡君、それじゃみさちゃん、てこでも動かないよ。
いいかい、こうしてみるよ」
みさちゃんの肩に手をかけ、
「みさちゃん、ぼくと一緒に食べようか？いい？」
「はい」
「あー！動いた！」と子ども達。
いやあ、良かった良かった！
ところで、このことをお母さんに聞いてみると「よくある
んですよ」とのこと。まずいことしたとき、（まずいこと
をしたなあ）と思っても、身体が動かなくなってしまうと
か…。そういうとき、今回のぼくのような対応をすると、
「これで救われた」と身体を動かすとのこと。
なるほどなあ…。さなぎの中に入っちゃうイメージかなあ。
無理してこじ開けようとしてもやっぱり無理だよなあ…。
※　この後、平岡君といろいろ話しをした。この続きは、
　　来週書きますね。
●　熊谷もお料理
本日は、初のお料理の授業。お好み焼き！
えり君からは、「今日は人が少ないね。」と言う言葉が出
るほど。なんか静かなＪＦ熊谷。
えり君、きぐちゃん、かずきくん、そして買出しだけボラ・
ゆうき君にきてもらいデパートへ。。あけちゃんは今日はあ
まりのりきじゃない。どうしたんだろうと思うと、買ってき
た材料を見て、ぶた肉、ねぎ、桜えびが嫌いなんだそうだ。
いざ準備に取り掛かる。みんなうろうろ。何かやりたいけ
ど、自分からは何をやりたいとは言い出せないようだ。
「これをやってくれるかな。」と言うと、みんな快く引き受
けてくれる。兄貴分きぐちゃんがトップバッターで、キャベ
ツを切ってくれた。
「小さいころはやったけど最近はしてないんだ」と言いつつ
も、キャベツを千切り（百切り？）に。そのあとは、あけ
ちゃんが、嫌いなねぎのこぶち切りにチャレンジ。その傍ら
で、かずきくんとえり君２人で生地作り。
えり君が卵を割る。一個目は殻が入る。二個目は勢いがよす

ぎて白身があふれる。などなど様子を見ながら小麦粉と卵と
水をかき混ぜていく。小麦粉をあふれさせながらも２人でが
んばってくれました。
キャベツを切るのは初めてのかずきくん。「難しい。」と言い
ながらも、なかなかの腕前でした。
いざお好み焼きを焼いてみる。一個目。みんなの口から
「まずい・・・。」の三文字。ほんとにまずい。最初に生地
と具を混ぜなかったので、小麦粉の味しかしません。
「ただの小麦粉の固まりだよぉ。」とブーイング。
どうしようかとみんなで考え、二個目は　、具を生地から混
ぜてみることに。すると、今度はお好み焼きの味に。おいし
くいただけました。
みんな、満足？　吉田は大満足でした。
みんなはじめてのことにチャレンジがたくさんの、お好み焼
きでした。
■ 3 . ＪＦ保護者の声■
まっつぁんのお母さんからのお便りを紹介します。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん こんばんは！四月が来ました。
また お世話になります。よろしくお願いします
また 木幡さんにご紹介いただいて先日、テレビの取材の
方々が来ました。
カメラの前でギターを弾いたり お習字をかいたり（カッ
トされるかもしれませんが…）娘が皆さんの前でいろいろ
やっていました。学校にいかなくなった当初のすこし 閉
じこもりがちだったころの事を思うと本当に 成長したなと
思いました。（中略）
また 学校に行っている息子が「弟とお姉ちゃんが 学校
に行っていなくて 君はどう思う？」と聞かれて、
「はじめは いいのかなぁ いけないことじゃないのかなと
思ったけれど、姉を見ているうち 学校に行かない事も結
構大変そうだし全然 わるい事じゃないと思えた。自分に
合ったことをすればいいんだと思った」
というようなことを 申しまして、これもまた、息子の成
長に 触れることができて うれしくなりました。
いつもとは違った子供たちを見ることができて、わたしが
うれしくなりました。木幡さん いい機会を与えてくださっ
て ありがとうございました。（中略）
最近は すこし 反抗期の入り口で、ああいえばこういいた
い時期のようです。誰でも通る 道ですね。
四月ということで ヒロといっしょに、すこし家で基礎的
な勉強をしてみようかと思っています。3 年のドリルを買っ
てきました。私もどこまで付き合えるかわからないのです
が、すこし「継続する事」をしてみようかと思いました。
新しい方がフレネにも入会なさったとのこと、楽しみもい
っぱいいっぱい、ふえるでしょう。また、いろいろのこと
がおこるでしょう。ひとつひとつ 皆で解決していけたら
いいですね。
やめられたスタッフの方々におつたえねがえれば…。
木村さん 福田さん 南条さんには 本当にお世話になりまし
た。何回か遠足などでごいっしょさせていただきましたが、
ほんとうに皆さん 子供の視線に立つことを忘れないで、あ
るときは見守り、あるときはしかり、いつもあたたかくこ
ども達にせっしてくださっていました。
福田さん、うどん作りおいしかったです。南条さん、八景
島 たのしかったです。木村さん ヒロが ほんとうにお世
話になりました。カラオケのミスチル また聞かせてくださ
い。みなさん 本当にありがとうございました。それぞれの
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ご活躍をお祈りいたします。
私も 春休みに 美沙ちゃんの個展に行かせていただきました。
美沙ちゃんの絵の中には「作意」がなくて、あるがまま、
心がそのまま映し出されていまし。本当に無垢の迫力に感
激ひとしおでした。大好きなミロの絵に似ていて、それも
また うれしくなりました。
ちょっと 長くなりました。
今学期も また よろしくお願いいたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0311--------- 2001/04/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 高田渡との夜―ＪＦ熊谷オープン記念ライブ―
2 . 美沙ちゃんとのことあれこれ
3 . このちゃんの近況―このちゃんママから
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 2 ( 昭和 4 7 ) ノーベル賞作家・川端康成、逗子のマンシ
　　　　　　ョンでガス自殺、7 2 歳
★今日の名言
「みせかけだけの和はいらない。最初から馴れ合ってい
る人間に発展はない」
　　　
　　　　　　　―河合晃ニ（サッポロビール元社長）―
- ■ 1 . 高田渡との夜―ＪＦ熊谷オープン記念ライブ―■
友人・高田渡を招いて行った「ＪＦ熊谷オープン記念ライ
ブ」ＪＦ熊谷の狭いスペース（約 1 0 坪）に 3 0 人以上の人達
が集まってくれました。子どもからも大人からも、たくさ
んの祝福をいただきました。ありがとうございます。
当日のエピソードをいくつか…。
●　かず君の鋭い一言（1 ）
ライブに参加していた小 3 のかず君、高田渡の前座として
いた熊谷のストリートミュージシャンに鋭い一言。
「さけび」という絶叫調の歌を歌い、「これを聞くと女子
高校生が逃げ出しちゃうんですよね」会場、笑い。
と、その時、「逃げ出しちゃうような歌だったら、歌わな
きゃいいじゃない」と、かず君。場内、大爆笑。ストリー
トミュージシャン沈黙。
●　かず君の鋭い一言（2 ）
高田渡が歌う。「トンネル」「ブラザー軒」木幡、このニ
連発で完全に泣けました。とその時、またまた、かず君
「寂しい歌ばっかり歌ってる…」
そりゃそうなんだ…、実際泣けるんだから。
「ようし、それならガンガンなやつやってやるからなあ！
逃げるなよ！」会場、大爆笑！ここが聴衆を引きこむ技な
んだよね。
出てきたのが「ヘイへイブルース」かず君、わかったかな？
●　爆睡の後…
ライブが終わり、何人かと飲んだ後、渡ちゃんとホテルに
はいる。「じゃあ、また、明日ね！」
さて、翌朝、渡ちゃんの話し。
「爆睡しちゃったら、夜中の 2 時半ごろ目が覚めちゃってね
え。しょうがないから『ダーティーハリー』をぼーっと観て
、その後そとに行ったんだよねえ。なあんにもないの。しょ
うがないからホテルの隣の 2 4 時間やってる店に行ったら、若

いのが結構いるんだよ。『ああ、こういう風景もあるんだな
あ…』って、ビール飲みながらぼーっとしてたの。5 時ごろ
帰ってきて『少し眠らなきゃ…』と思ったんだけど…」
少し赤い顔をしてしゃべる渡ちゃんでした。
●　「渡」語録
※「今の若い連中、なんでジャカジャカギターを引くのか
　ねえ。吉田拓郎の悪い影響だね」
※「1 1 時には吉祥寺に着いちゃうなあ。まっすぐ帰るかっ
　て？帰るわけないじゃない。こんなチャンスあるかって
　んだ」
※「家じゃギターは弾かないねえ。引いたら『どうかした
　の？』って、うちのやつに言われちゃうよ」　
※「『ファンクラブ、持ってないの？』って、あるミュー
　ジシャンに聞かれたことがあるんだけれど、そんなもん
　とかホームページなんかで人を集めてもしょうがないで
　しょう。こういう仕事は、すぐわかるんだよ。そんなこ
　とやってもやらなくても、ライブに人があつまんなくな
　るとすぐわかる」
■ 2 . 美沙ちゃんとのことあれこれ■
食事をソファーで食べないという約束に関わってスタッフ
平岡君が困ってしまった。そのことについてのあれこれ…。
まず、平岡君から次のようなメールが…。
－－－－－－－－－以下、転載。
正確ではないので、やわらかく説明します。
やきそばを作っていると奥のソファーで、ミサちゃん、サ
ラダを食べているのが見えた。何度か問題になったので、
近くに様子を見に行くと、子どもの厳しい意見が…。
こんな時、子どもは本当に厳しい。
そこで、平岡登場。
「みさちゃん、ぼくが向こうに机と椅子を用意するから、
そこで食べようよ」
「うん」
と言葉に出さないが、うなずいたのを確認し、机と椅子を
用意した。
戻ってきたら、ミサちゃんまたまた、ソファで食事中。
それを見て、カッとなった平岡。ミサちゃん問いつめる。
ミサちゃん、話を聞かない。
そこに木幡登場。平岡安堵。
僕は、間違った対応だと思いません。ですが、うまくいき
ませんでした。
机を用意している間にミサちゃんがソファーで食事した時、
方法として、
１　ソファーで、食べさせる選択肢もあった。
２　「あらーミサちゃん、食べちゃったの」と対応する。
（文章では表現しにくいのですが、ソファーで食べている
ことを見なかったことにするという事でしょうか？）
１は、とても厳しい対応だと思います。つまり、信頼関係が
出来ていれば、可能性はありますが、あの時この対応をして
いたら、ミサちゃんは失敗の経験を重ねるだけだったような
気がします。
２は、思いもつきませんでした。でも、どのタイミングでこ
のような対応をするのか、よくわかりません。
基本的に、話は理解していると判断したので、話せば話すほ
ど、がんこに食べようとしているミサちゃんに困っていまし
た。
つまり、僕の伝えたかったことは、約束したことは守ろうと
いうことよりも、僕の悲しみ（ちょっと上手く表現できてい
ない）を伝えたかったのです。
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なぜ、僕と約束したすぐ、それも、僕が机の用意をしている
ときに、ソファーで食事をしたのか？という説明をしてくれ
るか、それとも、“泣く”泣くまで問いつめようと思ってい
ました。殻に閉じこもる相手にどうかと思いますが、静では
ないミサちゃんを見てみようと思っていました。
とても、残念ではありますが、ミサちゃんを“特別”にする
しかないのかなとも考えています。つまり、はじめからルー
ルを説明するのではなく、２のような対応をし、１のような
対応まで視野に入れておくという感じかなと思っています。
「自分を正当化しないように」といわれましたが、何が悪く
て、どうしていれば良かったのかいまだにわかりません。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「木幡さんが来てくれて、本当に助かりましたよ」
とスタ・平岡。
「問い詰めても動いてくれないよね。お母さんも言ってい
たけど、『まずい』と思ったとき、そこで固まっちゃうこ
とが多いんだって。スムーズに反応できないことってある
じゃない。好きな子に意地悪する男の子なんてのも似てい
るかな」
「木幡さんだったら、どういう対応しますか？」
「臨機応変だけれど、『あらあら美沙ちゃん食べちゃった
のね。ハイハイここに座って』って感じで椅子に抱っこし
て、テーブルまで運んじゃうかな」
「なあるほど、でもそういう対応思いつきもしませんでし
たよ。」
「どの子も同じ対応じゃいけないんだよね。ルールを盾に
とって説得していい時と、そうじゃない時があるよね。」
確か、こんな感じの話しをした。
美沙ちゃんのお母さんのとらえ方はこうです。
－－－－－－－－－以下、転載。
美沙の様子をお知らせくださり有難うございました。
「失敗した、どうしよう」
そして他からの第一反応で固まる。よくあるパター
ンです。そこで第一関係者＜先日は平岡さんでした＞
のアクションに固まって反応。
つまり「ごめんなさい、そしてどうしよう」の意志表
現。第一関係者は損な役割となることが多い。
でも、親としては、久しぶりの美沙の固まりによる意
志表現ができたこと、嬉しく思いました。もちろん＜
固まり＞でなく＜言葉＞による意志表現ができてくれ
ればいいのですが。これからもよろしくお願い致します。
それと、美沙にはまだ木村さんがいなくなったことが
うけいれられていないようです。伝えてはあるのですが。
先日の食事事件について聞いても「木村さん、木村さん」
と言うばかりでした。現実を美沙なりに理解し、受け入
れるまで色々あるかもしれません。
美沙が水曜日に通っている障害者向けのマンツーマン
方式の塾「テクノ・シップ」美沙は一時間半、国語・算
数・パソコンの勉強をしています。今度、テクノで始ま
った軽作業にも参加することになりました。月曜の３時
ごろから１時間ほどです。「自分の存在・することが人
の役に立っている」そんな気持ちも感じさせてあげたい
です。
個展にご来場くださり有難うございました。２週間で
５００余名の方が美沙の世界を楽しんでくださいました。
　　　
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「そうですか。そんなことがあったのですか。美沙も木幡

さんが来てくれて助かったんですよ。まずいことをやった
って思ってるんだけれど、第 3 者がきて助け舟を出してくれ
なければ動けないんですよ」
そういうことだったんです。ですから、ぼくが
「美沙ちゃん、こっちで一緒に食べよう」と言ったとき
「はい」って動いたんだね。まわりにいたさきちゃんも
「みさちゃん、一緒に食べよう」って、声をかけてくれた
ね。
平岡君のメールにぼくは次のように返信しました。
－－－－－－－－－以下、木幡の返信。
人間ですからかっとすることもあります。が、今回の場合、
「ソファーで食べないでテーブルで食べよう」と言った時
点で美沙ちゃんは、自分の間違いに気付いたのだと思います。
その時、単に「こっちで一緒に食べよう」と言えばよかっ
たのかもしれません。そこに規則やルールを持ち出すと、
さらにフリーズしてしまいます。それも彼女の表現だとお
母さんは言っています。
かっとしたことが、さらに追い討ちをかけた可能性もあり
ます。問い詰める対応は、人と場合によってはいい結果を
もたらしません。
約束させる→できない→問い詰める…、この構造の中で約
束を守れなかった自分にすでに傷ついているのです。素直
に従うことはプライドも許さないでしょう。
美沙ちゃんと他の子どもを身体的問題以外で特別視する必
要はありません。全く同じ人格を持っているのですから…。
子どもとの対応は、臨機応変に、また、どの年齢にも変幻
自在に変身する大人の身体性が問われてきます。固定的な
マニュアルはありません。
自己正当化とは、たとえば、約束・ルールに縛られ子ども
の心の奥底のヒダにまで入れないときに起こります。ただ
し、生死にかかわるようなことに関してはルールは絶対です。
学校では 1 クラス 4 0 人もの子どもが詰めこまれ、たった一人
の教師が担任として対応します。まわりにいっしょに行動し
たりアドヴァイスもありません。自己正当化する論理がもっ
とも発生しやすい状況です。
ＪＦで学ぶことはたくさんあります。ぼくも日々学習です。
めげずにこれからもよろしく。　
－－－－－－－－－
さて、みなさん、どのようにお感じでしょうか？お考えが
あればお聞かせ下さい。
■ 3 . このちゃんの近況―このちゃんママから■
この 4 月、学校復帰したこのちゃんママからのお便り。
このちゃんどうしているかとっても心配でしたが、様子
がわかり一安心です。
－－－－－－－－－以下、転載。
ご無沙汰しています。アッという間に春休みが終わって
しまい怒濤のように新学期に入ってしまいました。
ご挨拶を…と思いつつ、失礼をしてしまっています。
このかは、毎日元気に中学校に通っています。今のとこ
ろ無遅刻・無欠席。ダンス部に入ろうかどうしようか迷
っているようです。
新しいお友達もでき楽しく過ごしているようです。勉強
はさっぱりわからん！といっていますが、一応自主的に
宿題等は、こなしています。
そのうち家庭教師を探してやろうと思っていますが、遅
れた小学生からの勉強を取り戻すようなサポートをして
くれる家庭教師ってどうやって探せばいいのか木幡さん
はご存じですか？またそんな方をご存じならご紹介いた
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だきたいと考えています。よろしくおねがいします。
熊谷は順調な様子ですね。おめでとうございます。
J F みたいな受け入れ機関があったからこそ、このかも明
るく、自分自身を卑下することなくいられたんだと思います。
もっともっと増えて欲しい…。
必要としている人がたくさんいるはずです。あのまま、
J F に出会うことなく現在に至っていたら…と思うとぞっ
とします。木幡さんと出会い・J F の仲間と出会い自分自身
と向き合うことができたからこそ、このかは今ようやく息
を吹き返すように本来の自分をとり戻すことができたのだ
と思います。
本当にありがとうございました。木幡さんが自分の信念に
従って勇気をもってリスクを覚悟で行動を起こしてくれた
からこそ今の J F があるのだと思います。
羽ばたいて行くのは子供たち自身の力です。でも羽ばたく
までのサポートが必要です。自分の生き方や在り方を子供
達が模索している間に学校はどんどんお仕着せの教育スタ
イルで先に先にと進んでしまいます。待ってはくれない。
じっくり考え、熟成し、暖める時間が必要な子供たちがい
ます。そんな子供は、今の一律的な教育スタイルの中では
み出して行き場を無くしてしまいます。それだけではなく
自分自身の存在さえも否定し始めます。「自分はだめなんだ」
と思いこんでしまいます。
普通のこと（学校に行くという）ができない自分を否定し
てしまうのです。引きこもりは自分が見えなくなってしま
った子供たちが自分の存在を消したいとさえ考えるように
なってしまった結果なのかもしれません。本当は、ただ見
守ってくれる期間・じっとしている時間が必要なだけなの
かも…と感じます。
チョウチョだって、芋虫からさなぎになってじっと何もし
ない時期がある。さなぎの時期に「そんなんじゃだめだ！
学校へ行きなさい！」といわれたらチョウチョになるもの
もなれない。そんな時期を待ってくれる学校があったらい
いのにと思います。
木幡さんの勇気にたくさんの方が、感謝しています。J F で
息を吹き返した子供達をたくさん送り出すことができるのは、
木幡さんにとっては、ギフトですね。自由な環境で子供たち
がのびのびと、自分のペースで学ぶことができるようなシス
テムがもっと普遍的になってくれたらいいと思います。
木幡さんのやっていることが確実に実っているように思い
ます。必ず認められる日がくると思います。毎日お忙しい
日々だと思いますがお体に気をつけてお酒を飲み過ぎない
ように（笑）…。
ご自愛ください。
このかも J F に遊びに行きたがっています。近々、時間をつ
くって一緒にご挨拶に伺います。
とりあえず、お礼まで。
- 〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0312--------- 2001/04/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 熊谷便り―盛りあがってきました
3 . 美沙ちゃんの波紋―お便りあれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================

★今日はなんの日
161 6 (元和 2)徳川家康没す 75 歳
★今日の名言
「積み重ね方式でこれが出来たからこれにしよう、その
次はこれをやろうというのでは、とうていできっこない」
　　　　　　　　　　　―井深　大（ソニー創業者）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ひいき？
ミーティングの時のこと、さきちやんが次のような発言。
「ソファーで飲み食いしないってことになってるでしょ。
私達が食べてる時は注意されるけど、この前、みきちゃん
やゆう子ちゃん達小さい子が食べてる時はなにも言わない
のは、ひいきじゃない？」
「えっ、そんなこと知らなかったよ。知ってたら注意する
よ。確かに飲みかけのボトルとかあったから、注意したけ
ど。ゆうこちゃん、あそこで飲み食いしたの？」
「はい」
「じゃあ、これからはしないでね。わかった？」
「はい」
それだけのことだけれど、子どもとの対応の難しさを感
じた。よおく、観察していて自分のときと比べている。
敏感になっている。ひとりひとり、しっかりと見て欲し
いというサインかもしれない。
ぼく自身、まずいことは直していきます。でも、これは
ひいきとは違うよ。わかってね…。
●　木幡、半日ダウン！
熊谷でのスタッフミーティングを終えて、新幹線で東京ま
で戻る。新宿での子どもミーティングの途中から、体調
が悪くなる。
まずい…、熱がでる前兆だ。昨夜からお腹の調子が悪く、
今日は胃痛。そして、関節と筋肉が痛みだしてきた。頭も
痛い…。足元がおぼつかなくなる。平熱が低いので 7 度 5 分
以上になると、もうだめ…。
「平岡君、ダウンしそうだから帰るね。みなさーん、さよ
うなら。もう会えないかもしれません。」
「どうして？」
「死ぬかも知れない…」
「馬鹿じゃーん！かってに死ねば！」
病院に行き熱を測ると 7 度 6 分。よそう通り…。考えてみたら、
今年になってほとんど休みがないもんなあ…。風呂に入っち
ゃいけないというのに、熱い風呂に入り、薬を飲んで速攻就
寝！さて、本日…、「木幡さん、ダウンしたんじゃないの？」
と、ひいちゃん。
木幡、半日で復活です！
■ 2 . 熊谷便り―盛りあがってきました■
【木幡式漢字ゲーム第二戦！！】
あけちゃんが今日もお休みのため、本日は男の子デーの
ＪＦ熊谷。かず君ときぐちゃんから、「早くやろうよ！」
とお声がかかり、漢字ゲーム開始。
最初は２チームでしたが、えり君登場で、３チームでや
ることに。ボラゆうきスタ香織の脳みそ固まりかけチー
ム V S えり君かず君チーム、おがちゃんきぐちゃんチーム。
金曜日にやっていたこともあって、今回はレベルが高い。
長めの熟語を狙う。
「報」を使ってボラゆうき。「因果応報」おっ、さすが
大学生。
これがきっかけになったのか、今回は四字熟語がでてくる。
「断」を使って、「一刀両断」とえり君。すごいね。
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「社交辞令」とかず君。
負けじと香織「火災報知器…」字数だけでは一番でした。
「蠢動」←これはなんと読むかわかりますか？
答えは「しゅんどう。」意味は、虫たちがうごめくこと。
なんときぐちゃんが書いた熟語です。
読んでいた本に載っていたのを覚えていたんだって。
脱帽です。勉強になりました。
チーム内で一緒に考えることで話すきっかけになったり、
わからなかった字、間違えて覚えていた字を知るきっかけ
になったり
自分で辞書で調べるようになったりと、
一石二鳥（おっ、四字熟語）以上の漢字ゲームでした。
対決すること２時間半。
結果は、必死でがんばった脳みそ固まりかけチームの勝ち
！
「負けたままは悔しい…。」ときぐちゃん。
いつでもかかってきなさーーい。まだまだ負けませんわ。
（多分…。）
■ 3 . 美沙ちゃんの波紋―お便りあれこれ■
美沙ちゃんの件で投稿がありました。
まずは、東京・Ｉさん…。
－－－－－－－－－以下、転載。
平岡さんが感じた悲しさ、怒り、困惑、くやしさ、（勝
手な推測も混じっています）などの感情は、みさちゃん
の側にも起こっていたと思います。
それに対する表現が２人で違っていた、ということじゃ
ないでしょうか。みさちゃんは「固まって」それを表し
た。平岡さんは、みさちゃんを「問いつめる」ことでそ
れを表した。
同じような気持ち（それも強い感情）が起こったら、そ
れをうまく分け合えるといいですね。
こういった場面に良く教員は遭遇します。私がこう考え
たのは、以前の勤務校（定時制）でこんなことがありま
した。
バイクの一団が校門から乱入してきました。私は２階の
窓から見ました。怖かったし困ったしドキドキしました。
心がヒリヒリ乾いてくる感じでした。空ふかしをしてバイ
クにまたがった人をよく見ました。そして、突然、あいつ
（バイクの少年）もきっとこんな感じで興奮しているに違
いない、と思ったのです。バイクの一団は中庭をぐるりと
回ってそのまま出ていきました。きっと校内に知り合いが
いて、あいさつに来たのかもしれません。
関係のある人間にはこういうことが起こる。これは判断す
るいとまもなく瞬時に起こります。問題はその処理の仕方
で、どういう方法がいいか、私にはわかりません。
そんなことを考えました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
つづいて茨城・Ｎさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
本日の美沙ちゃん問題はとても大切なことですね。
教師はいつの間にか「自分の判断基準」で子供に接して
いると思います。青年も同じ事をしていた気がして心配
していたのです。ちょっと「私の言い方」で書いてみま
した・・・かえって分かりづらいかな。
　　□□美沙ちゃんとのことあれこれ
& g t ;  約束させる→できない→問い詰める…、この構造の中で
約 & g t ;  束を守れなかった自分にすでに傷ついているのです。
素直 & g t ;  に従うことはプライドも許さないでしょう。

これは誰でも同じかな。反応の仕方は人それぞれでしょう。
自分の気持ちを言いたくても言えないから
　・黙っている　　　　
　・乱暴な行動を取る
　・泣く
以上は１例。子どもは（人間は）１人１人違いますから、同
じ反応をすると考えるべきではありません。
「約束したから実行して当然だ」・・・子どもは「練習してい
る」のです。練習ですからミスしたっていいじゃないですか。
部活動・・・練習中に子どもがミスすると、怒鳴り出す指導
者がいます。子どもは「喜んで・わざと」ミスしたのではあ
りません。ミスをした瞬間に「あっ、失敗しちゃった」と反
省し、「今度はミスしないぞ！」と思っているのです。ここ
で指導者の怒りを聞いたら、子どもの心はどうなるでしょう
か。
ここで木幡さんが言いたいのは→「判断の基準」でしょうか。
私はいつも警戒しているのですが、気がつかないうちに自分
の判断だけで子どもを見るときがあります。自分が子どもの
立場だったらどうするか・・・これを忘れないように警戒し
てます。
& g t ;  子どもとの対応は、臨機応変に、また、どの年齢にも変
幻
& g t ;  自在に変身する大人の身体性が問われてきます。固定的
な
& g t ;  マニュアルはありません。
「決まり」は絶対的なものではありません。
子どもが約束したことを守るのは当然・・・でしょうか。
繰り返しますが「子どもは練習している」のです。
そこで　＞臨機応変に＜　となるのです。
練習する課程で「よりよいこと」が生まれる可能性もありま
す。私はこれがとても大切だと思います。自分の目的に添っ
て実践をする場合、その目的が絶対変わらない保証はありま
せん。実践を繰り返せば、さらなる目的が生まれる可能性が
大きいと思うのです。
& g t ;  自己正当化とは、たとえば、約束・ルールに縛られ子ど
も
& g t ;  の心の奥底のヒダにまで入れないときに起こります。た
だ
& g t ;  し、生死にかかわるようなことに関してはルールは絶対
です。
教師の判断基準で子どもを見る場合でしょう。
この場合、教師は「自分の枠の中に子どもを入れている」の
です。これでは子どもは「心のドア」を開いてくれません。
まず、子どもの心のドアをノックして欲しいと思います。
優しくノックすれば、子どもは応えてくれるのです。そのた
めに必要なことは、子どものことをよく知ることでしょう。
「約束・ルール」が子どもにとって必要なことを→具体的に
示せるかどうか・・・教師の課題でしょう。木幡さんがちょ
っと声をかけただけで、なぜ美沙ちゃんが行動を起こしたの
でしょうか。優しく心をノックしてくれたので、安心して心
のドアを開いたのです。
& g t ;  学校では 1 クラス 4 0 人もの子どもが詰めこまれ、たっ
た一人
& g t ;  の教師が担任として対応します。まわりにいっしょに行
動し
& g t ;  たりアドヴァイスもありません。自己正当化する論理が
もっ
& g t ;  とも発生しやすい状況です。
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これが現状です。
はっきり言えば、現在の学校は「子どもへの強制で成立して
いる」と思います。しかし、その中で「出来ること」は数多
くありますが、「教員の輪を作る」「子供の輪を作る」・・・
ほとんど実践がありません。
フリースクールを選んでくれた青年へお願いしたいことは、
「１人では何もできない」ことを忘れないで欲しいことです。
もちろん、子供も仲間、保護者も仲間です。
………………………………………………………………………
●【年寄りのグチ】
子供の決めた決まり→私にとっては、「自分で決めた自分の
目的」でしょう。これは実践を通して「変わっても良い」こ
とです。一度決めたことは絶対に死ぬまで追求する…これじ
ゃ機械です。
実践をしていれば、必ず自分に足りない物が見えるし、さら
に良い事も見えてきます。これは木幡さんがＤＦの最後に書
いたのですが…「遠慮しすぎ」です。自分だけじゃなくて、
青年に呼びかける方法を取って欲しい…木幡さんの「若者を
育てる目的」だと思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
最後に美沙ちゃんママから…。
－－－－－－－－－以下、転載。
　メール今読みました。遅くなってすみません。
思う事、少し述べます。
「ソファーで食べてはいけない理由。」が美沙にはまだ分
かっていないと思います。子供達の厳しい意見＜言葉も知
りたいですが＞で、「何かまずい。」と感じている。つま
り＜固まり＞の兆候。
対処された時に本目的以外の意図的なもの＜ここでは「泣
くまで問い詰めて美沙のちがった面も見てみよう」＞を、
相手が持ったら、子供とくに美沙は相手の心を見ぬいてし
まいます。その人には従えなくなってしまいます。
あの時は、平岡さんがどんな対応をしても美沙は従わな
ったと思います。そして、あの時もし、美沙が問い詰めら
れて泣いていたら、平岡さんとの信頼関係は崩れていた気
がします。０から、信頼関係をつくるよりも、できていた
ものが崩れればそれは、０に戻るのではなく、ーになって
しまいます。そうならなくて本当に良かった、とほっとし
ています。
固まる理由に、＜反省しながら動けない＞と＜まだ理解で
きずにいるよ＞の意志表示もあります。
あの場合は、美沙のそばに行き、美沙の目の高さで
理由を説明して、食事をやめさせるべく手を引いて
一緒に椅子の用意をしたりする。もっともそれが成功したか
どうかはわかりませんが。
訂正すべき時は、その理由を話し正しい行動へスムーズに
移行する手をさしのべる。その一連の行動が句点ではなく
読点で続くようにする。行動の途中で間があると、許された
もの終わったものと誤解しやすいようです。美沙に悪いとこ
ろ分かってもらおう・正しい行動をとってもらおう。この心
だけで接するようにわたしもこころがけていますが、上手く
行かない時が多々あります。そして時には、感情的になって
しまう自分に反省すること多しです。
平岡さん・木幡さんはじめみなさんが、美沙をふくめ子供
達のことを真剣に考えてくださり、一つ一つの言動をしっ
かりみつめて下さっていることを改めて知り、感謝してい
ます。
それと、美沙に対して、体のハンディは考慮していただき

たいですが、ダウン症の障害にたいしては、良い意味でも
悪い意味でも特別扱いはなしでおねがいします。ただ、理
解度は健常者よりも低いことは頭の片隅にでも置いておい
てください。
色々書きましたが、これからも宜しくおねがいいたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0313--------- 2001/04/18
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 熊谷便り―燃える漢字ゲーム
3 . ＪＦ保護者の声―まっつぁんママから
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 5 ( 昭和 3 0 ) アインシュタイン、プリンストン病院で 1 時
　　　　　　2 5 分没す、7 6 歳
★今日の名言
「長所短所を知り尽くし、どこに可能性があるかを指摘
出来るのは当事者だ。素材はすべてそこにある」
―カルロス・ゴ―ン（日産自動車 C O O ）―
「フレネ通信を毎日読み，元気はつらつとしている木幡
先生がとってもうらやましく思います。元気の素をもらい
たいくらいです。」（山梨・Ｔさん）というお便りをいた
だきましたが、ＪＦはＪＦでいろいろと大変なんです。
3 年目に突入し、どのようにマンネリを脱皮するかが問わ
れてきます。カルロス・ゴ―ンの言葉にあるように、マン
ネリを脱するのは木幡の力ではなく子ども達自身なのです。
そのためのサポートをどうするか、本日のスタッフミーテ
ィングで話しをしました。道はまだまだ遠いですね…。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　痴漢撃退！
「もー！痴漢にあっちゃった！許せない！」
女の子が怒ってＪＦにやって来た。
「座ってたらさあ、変なオヤジが横に座って、他の席空い
てるのにわざわざ来るんだよ。大きなバッグをひざにおい
て見えないようにしてさ、おしりをスリスリするの！もー！
許せない！」
「そういう時は手をつかんで『痴漢です！』って言わなき
ゃいけないんだよ。」
「キッてにらんでやった」
都会はこういうことがあるんです。許すな！痴漢！
●　ミーティングにて
「お散歩の授業」と「お料理」がマンネリ気味…。なかな
か決まらない。しかも「言った人が責任持ってやれよな」
なんて言われると、なかなか言い出すことも出来ない。抜
本的にこれからの方針を考えなければならない。
一つだけ救いが…。来週の水曜日、ＪＦ熊谷の「お散歩」
は東京見物。上野の動物園と国立科学博物館見学。その
時時間があればＪＦに寄りたいとの要望あり。
そこで、ＪＦ新宿では熊谷の子のためにクッキーを作り、
プレゼントしようということになった。前回のミーティ
ングでは、「別に普通にしてればいいじゃん」なんて言っ
てたけど、やっぱり考えてくれてたんだね。ありがとう！
●　正太郎君、バイトに精を出す
中学校を卒業した正太郎君、現在バイトに精を出している。
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中学校を卒業してなんとなく高校に進学するのではなく
（ちなみに彼の卒業した中学校で進学しなかったのは彼一
人ということだ）、きちんとした目的を持って行きたいと
言う正太郎君、現在、バイトに精を出している。
「ギターを買いたいんですよ。それに仕事をしていると勉
強になるし」
偉いねえ！
最初は引っ越しの手伝い。今は、某コンビニのパン工場
でアルバイト。
「千葉県全部のパンを作ってるんですよ。コロッケをは
さんだり。カレーパンを揚げたり。ちょっとした学校ぐら
いの規模ですよ」
目的見つかるといいね！
■ 2 . 熊谷便り―燃える漢字ゲーム■
●　部屋が明るく
本日、きぐちゃんが花を持ってきてくれました。
ダリアとチューリップ。ダリアは鉢植えなので、土を購
入し植え替えてくれました。テーブルの上にチューリッ
プ、玄関先にダリア。
華やいでいます、ＪＦ熊谷。
《リベンジ！漢字ゲーム。》
「負けたままは悔しいんだよね・・。」
と捨て台詞を残したきぐちゃん。
「是非やりましょう」と、またまた漢字ゲームが始まった。
３日連続・・。漢字漬けの熊谷です。
本日はボラ裕子、もちろんきぐちゃん、えり君の個人戦。
おがちゃんは見学のようです。
かず君は広辞苑片手にジャッジマンとしての参加です。
三日目の疲れからか今日は二文字が多い。
けど、またまたきぐちゃんやってくれました。
「戴冠」これはなんて読むかわかりますか？
答えは「タイカン。」意味は王冠を受けて頭に戴くこと。
すごいですね。
私自身も教えてもらっています。
ジャッジマンかず君は大変。
「これなんだろう？」「これでいいんだっけ？」
「辞書で調べてよ。」っという言葉に広辞苑を開く。
ジャッジする人はたくさんの知識を必要とすることの大変
さを感じているようでした。
結果は、１位えり君、２位ボラ裕子、３位きぐちゃんでし
た。きぐちゃんのリベンジはこれからも続く…（だろう）。
■ 3 . ＪＦ保護者の声―まっつぁんママから■
木幡 さん こんにちわ。
新しい空気 みなさんなれたころでしょうか。
わたしの H P にのせてた 文を紹介させていただきます。
子供と向き合う時に、わたしはほんとうに 大事なも
のってなんなのだろうと立ち止まる事ができます
・・・・・・・・・
まっつあんは、この四月で学校でいうところの五年生に
なりました。始業式に出て、新しい担任の先生にあいさ
つをして、リースクールの通っている事を伝えました。
明日から、電車通学の日々が始まります。
四月といえば、何か新しい事でもはじめたくなる季節です。
「ねぇ、勉強でもしてみる？」と聞いてみましたところ、
「うん、やってみようかな」と、意外な返事…。
二人で、本屋さんに行って、手ごろなドリルをさがしまし
た。当然選んだのは、五年生…のではありません！ まよ
わず 3 年生！！

私は、頭の中で（これを一学期で終わらせて、夏休みに 4
年生のをやって、順調に進めば 今年中においつくわ）
と思ったのですが、息子は
「さぁ これで一年間ゆっくり勉強しよう」と、言ったの
です。
「えっ、それじゃぁおいつかないよ」と言ったところで、
私ははたと止まってしまいました。
いったい 何に追いつこうとしているんだろう…。
大事なことは、「子供が 計算の仕組みや、言葉の成り立
ちなどを、理解できること」「国語や算数を通して、筋
道の通った考え方をもつことができること」です。
大事なことは、「みんな」に追いつけることではないはず
です。さらに言うなら、追いつこうとしているものの「実
体」は、あるのでしょうか。
「学び」とは、人と比べるものではなく、自己充足の中
にあるはずです。子供がそのことに気づくのには、まわ
りの大人の手助けが必要な時もあるのかもしれません。
それが、ある子によっては学校であり、ある子によって
は親であり、塾の先生であり、あるいは、近所のお兄さ
んであるかもしれません。
どんな形でも、どんな方法でも、いい。その子にあった
「学び」の形がみつかって、それが、その子が社会に出
て行くために役立つのなら、やっぱり、その子の歩数に
あわせて、付き合っていきたいと思うのです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。
はっとする一言…、まっつぁんのはまさにそうですね。
学校は 1 年ごとの達成目標がありますが、それにとらわ
れる必要はありません。自分の学びのリズムを自分で作
ることが大切ですね。
ＴＶの放映はいつでしょう？ＤＦで紹介しますので、決
まりましたらご連絡下さい。
ＪＦは 3 年目に突入しましたが、新宿はややマンネリ気
味です。ここをどう突破するかが問われてきます。熊
谷から新しい風を吹きこむのもいいでしょう。
うどん作りまたやりたいですね！

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0314--------- 2001/04/19
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 食材が泣いている―「お料理」の危機
2 . 公園めぐり―お散歩の授業（ＪＦ熊谷）
3 . まだ間に合います！春、合宿！
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 7 7 5 ( 安永 4 )アメリカ独立戦争はじまる
★今日の名言
「どんな組織であれ、十分なプレッシャーがかかれば変
化する」
　　　―Ｂ・ヘンダ―ソン（ＢＣＧグループ創業者）―
- ■ 1 . 食材が泣いている―「お料理」の危機■
ボラ・みず穂が今月に限り水曜日しかこれない。そういう
わけで、お料理は水曜日に変更になる。卵料理を作るとい
うことで、みず穂・まっつぁん・ミッキーで買い物に出か
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けたのだが、…。
「木幡さん、困っちゃうんですよね。お買い物任せたら、
高い卵（光ヨード卵）を 1 2 個も買っちゃうんですよ。
『高いの買っちゃいけないなんて聞いてないよ』って、逃
げちゃいました」
「食材は個人負担になること知ってるのかねえ」
ボラ・みず穂が卵を使い、カスタードクリームを作るが、
お子様方、作る気なし…。
「あーあ、卵で遊んじゃって…」、みず穂嘆く…。どんぶ
りの中にわった卵が 3 個、殻まで入っている…。
「まっつあん、なにか作る気ないなら片付けてよ」
「今、やるよ！なんでおればっかりに言うの！」
「卵で遊んでいた君がそこにいるからでしょ。」
「うるさい！」
「『うるさい』？そういう言い方ないんじゃないの？
失礼じゃない？ちゃんと謝りなさい。」
「ごめんなさーい」
「本気で謝ってるの？とても、そうは感じないよ」
木幡、やや、語気が強くなる。
「私もやってた」と、さきちゃん。
「だったら、二人で片付けなさい。ぼくの言ってること
わかる？」
「はい」今度は、まっつぁん、マジ。
とまあ、こんなことがありました。結局、割った卵は…、
ひいちゃんがオムレツを作り、有効利用。
ここまでが第 1 ラウンド。
そして、第 2 ラウンドは…。
ゆうこちゃん（小 6 ）が一所懸命洗い物をしている。
「平岡さん、早くやろうよ！」
ＰＣで仕事をしている平岡君に、まっつぁんがカード
ゲームを誘う。
それを見ていたひいちゃん、「なんで、ゆう子ちゃんに
洗い物させておいて、ゲームに誘うの？変じゃない。平
岡さんもなんで黙ってるの。ひいきだ。」
平岡君もこう言われては、困ってしまう。木幡、登場。
「ひいきじゃないんじゃないの。まっつぁんにお手伝い
のことも言ってたし、仕事の手が離せないから仕方ない
と思うな。ひいきじゃないよ。まっつあん、仕事をして
いる人に催促しても約束できないんじゃないの？平岡君
もボランティアじゃなく、スタッフとして働いているん
だから、今している仕事が優先されるんだよ。わかるよ
ね？」
「はい」
「そもそも、こういう問題が発生するのは『お料理』のこ
とをちゃんと考えないからじゃないのかなあ。後片付けも
含めて」と、ボラ・みず穂。ひいちゃん、やや、涙ぐむ。
ひいちゃんのこと怒ったんじゃないよ。誤解しないでね。
この日起こった問題でＪＦが今抱えている弱点が明らかに
なった。他人任せにしないで自律・自立して行くためには
どうすればいいのか？
お料理の授業を抜本的に考えていかなくてはならない。
お料理だけでなくお散歩や授業も…。
来週の月曜、スタッフから重要提案があります。
■ 2 . 公園めぐり―お散歩の授業（ＪＦ熊谷）■
本日はお散歩の授業。さきたま古墳公園。
行きはＪＲ北鴻巣駅からさいたま緑道を歩き、さきたま古
墳公園へ。帰りはさきたま古墳から水城公園を経由し、秩
父線行田市駅へ。

心配された天気も、全員の日ごろの行いがいいのか曇りで
かえって歩くのには心地良いすごしやすい天気でした。
さいたま緑道とは、古墳公園まで続く全長 4 . 8 k m の遊歩道。
随所に野外彫刻や埴輪がある。今は新緑がまぶしく風がや
わらかい。
1 1 時から歩き始め、何時に着くのか予想クイズ。
かず君 1 1 時 5 0 分。ボラモギぃ 1 2 時 1 2 分。
えり君 1 2 時 2 0 分。スタ香織 1 2 時 2 3 分。
きぐちゃん 1 2 時 3 0 分。
さて結果は？延々と歩くこと 4 . 8 k m 。1 2 時 2 7 分に到着。
正解者なし。一番近かったのは、きぐちゃんでした。
昼食、キャッチボールにフリスビー。普段はスペースでな
まりがちな体を思う存分みんな動かすがあしたの（あさっ
て…？）筋肉痛が恐ろしいスタ香織。みんな元気です。
帰りも、水城公園まで 4 0 分、行田市駅まで 2 0 分。と今日は、
歩きまくりのお散歩の授業、お疲れ様でした。
●　ありがとうきぐちゃん
本日のお散歩の授業。ナビゲーターを務めてくれたのは、
きぐちゃん。土曜日にさきたま古墳公園と水城公園に下見
に行ったそうです。その言葉に甘え、本日はきぐちゃんに
道案内や、「ここにいくといいよ。」など、いろいろ提案
してもらいました。
きぐちゃんにおんぶに抱っこのスタ香織、ボラモギぃ。
今日は、きぐちゃんがいなければ、ただの迷子の集団でし
た。下調べ、準備はきちんとしなければなりません。
反省。
●　ちょっと感動！
帰り道。
先週のお散歩の授業の時、
「脱水症状になるー――！！。」と騒いでいたえり君。
結局今日も、「のどがかわいたぁ・・。」
でも自分のペットボトルにはお茶は、なし…。
その横にいたかず君、リュックサックから水を入れたペッ
トボトルを取り出す。
「ぼく、空いたペットボトルに水入れといたんだ。これ、
いいよ。」と、ふたを開けてえり君に渡す。
「いいの？」と水をもらうえり君。
「ありがとうございます。」とちょっと照れくさそうに
言っていました。
その光景にちょっと感動してしまったスタ香織でした。
おがちゃんはスペースに残り、本を読んでいたそうです。
★　ＪＦ熊谷は少人数のいいところが出ていますね。機動
力があります。今後はＪＦ新宿と交流しましょう。来週の
水曜日が楽しみです。
■ 3 . まだ間に合います！春、合宿！■
●「B A S I C 」春合宿のお知らせ
今必要な基礎・基本を獲得するための新教育運動「B A S I C 」
の春合宿を下記の要領で開催いたします。みなさまのご参
加をお待ちいたします。
★　参加を希望する方は、メールでご連絡下さい。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
B A S I C 春合宿実施要領
テーマ：「聴くことの力」
ダイアローグ（対話）のための必要条件「聴く力」をどう
つけていくかを考えます。
日時：4 月 2 8 日（土）～ 2 9 日（日）＜日帰りの参加も可＞
内容と日程
４月 2 8 日（土）
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13：00　～　15：00　
「Exploring with Art　～絵による探索～」
水野しづえ（児玉福祉保険総合センター　家庭児童相談員）
B A S I C 運動で「３つの力」が基礎基本のワザとして提案され
ています。斎藤孝さん（明治大学助教授）によれば、「ワザ」
や「型」は精神というかたちのないものにかたちを与えよう
としたものであり、究極的には「クセのワザ化」が目指され
るものだそうです。
自分のクセをワザにまで昇華させるために、一度そのクセそ
のものをみつめてみましょう。
又、木幡寛さんのいいう「対話」するということをそのクセ
との関わりの中で考えてみましょう。
今回は言語以外の表現手段を使い自分のクセをワークショッ
プでさがしてみましょう。気づいていないクセにおっとビッ
クリ…。そこから他者とどう対話してクリエイティブな関係
をつくっていくか。おたのしみに…。
○動きやすく、よごれても良い服装で・・・。
○材料はすべてこちらで準備します。
　　　　　　
15：30　～　17：00　
「聴く力の獲得」　　　
　　　　齋藤孝（明治大学助教授）＆　木幡寛（ＪＦ代表）
「世界」（４月号）に掲載された齋藤さんの文章を中心と
して三つの力の再確認を行います。
19：30　～　21：00　
「　シバ　　－ブルースの夕べ－」
日本を代表するブルースシンガー「シバ－三橋乙揶」の
ライブを行います。
※　シバ（三橋乙揶）のプロフィール
１９４９年東京生まれ、八王子在住。
マンガ家永島慎二に師事。「柔道一直線」「フーテン」等
の作品を手伝いながら、ブルースを歌う。
１９７０年、高田渡との出会いで第２回中津川フオークジ
ャンボリーに出演。以後、高田渡、山本コータロー、若林
純夫らと「武蔵野タンポポ団」を結成、好評を得る。
アルバム　「青い空の伝説」「コスモスによせる」「夜の
こちら」「武蔵野タンポポ団の伝説」「武蔵野タンポポ団
もうひとつの伝説」他多数。
漫画、絵画でも多彩な活躍をする。作品として漫画作品集
「野辺は無く」（青林堂）、「三橋乙揶読本」（北冬書房）
他多数。
現在も、ライブ、漫画作品の雑誌掲載などで活躍。
４月 2 9 日（日）
9：0 0 　～　1 2：0 0　　「授業レシピの発表」
会場：宿坊・柏尾山大善寺　　　　　　
　　　山梨県・勝沼町勝沼 3559　　tel　0553- 4 4 - 0 0 2 7
（武田家とかかわりの深い寺。自家ブドウ園でとれたブド
ウを住職自らが搾ったワインがおいしい！座禅もできます。）
費用：１２０００円（子ども 6 0 0 0 円）
　　　（参加費　３０００円、一泊三食７０００円、イ
　　　　ベント費２０００円）
※　費用は当日集めます。
※　この費用の中に飲み物代と交通費は含まれていません。
※　食堂への飲み物持ちこみできませんが（大善寺の飲み物
を利用してください。ちなみにワイン 1 升 3 0 0 0 円、うまい！
　
安い！）各部屋への飲み物持ち込み、ＯＫ！
※　家族連れの場合、家族部屋可能です。　お子様連れでど

うぞ！
※ 日帰りの参加者は夕食込みで９０００円
アクセス：中央高速道・勝沼インター降りてすぐ。( 駐車場は
　　　　　とても広くて無料です。相乗りでどうぞ！)
　　　　　ＪＲ中央本線・勝沼ぶどう郷駅下車。タクシーで
　　　　　５分（１０００円以内）。
※　４月２０日（金）までにメールで、お返事を下さい。
※　参加者には、後日詳細を郵送いたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0315--------- 2001/04/20
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ　新宿そして熊谷
2 . 木幡、立正大学で授業！盛りあがったね！
3 . 添削会員、大募集！
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 7 7 5  アメリカ独立戦争始まる
★今日の名言
「社長なんて偉くもなんともねえ。要するに、命令系統
をはっきりさせる記号にすぎない」
　　　　　　　　　―本田宗一郎（本田技研創業者）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ　新宿そして熊谷　■
●　新宿発「ボラ・みず穂の眼」―唐突な電話、不審な人
今日のフレネは充実していました。午前中ゆうこちゃんと
まっつぁんはケーキ作りをし、まっくんはキャンプ場選び
や問い合わせの電話をし、焼きたてのケーキをみんなで食
べ、最後の一切れは宅配のお兄さんにごちそうしました。
午後は平岡君の S P 授業、そして「映画上映会」。
うーん、いい１日だった( ^ . ^ )
だけど今日は大人への対応に疲れました。
フレネのことを知りたいとの電話を受けたのですが、
「そちらは傷付いた子ども達の集団が生活する場なんです
か？」という唐突な質問。
私はその言い方にちょっとカチンときたのですが、
「それはどういう意味ですか」と聞き返し
先方の言うことに対し「一概にはそう言えません」。
偏見や決め付けのようなものを感じました。
それはここの子ども達に対して無作法です。
（ちなみにその人は名前を教えてくれませんでした。）
みんなでワイワイおしゃべりをしていてふと気付くと、
入り口に人影が…。何か中の様子をうかがっている感じ。
用件を聞きに行くと、どんな所か見学したいとのこと。
うーん、だったらそんなコソコソ覗き見みたいなことを
せずに訪ねてくれば？と思いつつ対応しました。
この人も無作法だと思います。
体験入会までの流れを説明し、アポをとってから見学を
と話しましたが、
「やはりどのお子さんも初め来るときは相当嫌がりました？」
と言われて私は　(^_-)　(-_-; )　(ーー;)　こんな感じです。
（その”やはり”ってどういうこと？？）
●　熊谷発「スタ・香織の声」―オートハープ奏者現る！―
本日、水野さん（埼玉「選択登校」を考える会）のお友達、
池谷妙子さんがＪＦ熊谷に。池谷さんは、オートハープ奏
者。長野へのコンサートの途中に立ち寄ってくれました。
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オートハープとは、自動的に演奏するハープではありませ
ん。抱きかかえられるほどの大きさで一台でメロディー、
リズム、ハーモニーが奏でられるもの
です。もちろん手で弾きます。
池谷さん早速一曲。まずは、宮沢賢治の「星めぐりの歌」
それを聞いてきぐちゃん。「鳥肌が立った。」と一言。
オートハープみんな初めて。
チェンバロのような音色に聞きほれました。
その後、オートハープを抱え、実際に弾いてみる。聴いて
いるのと、伝わってくる音がぜんぜん違う。共鳴箱を通し
て伝わってくる振動。ただ耳で聴くだけではなくて、から
だで感じる。
「聴くのとぜんぜん違うね。」とみんな口々に。
初めてのオートハープに感動のひとときでした。
■ 2 . 木幡、立正大学で授業！盛りあがったね！■
ＪＦ熊谷のボランティア体制は全面的に立正大学社会福祉
学部の学生さんにおんぶ…。フリースクールとはなにか？
どんなことをするのか？ボランティアの説明会も兼ねて話
しをして欲しいというボラ隊長小林君の要請を受け、
「じゃあ、授業をするか」ということにあいなりました。
昨日、午後 6 時過ぎ、立正大学 6 0 1 2 教室に集まった学生は
7 2 名！つりあった大根、左右の重さどちらが重いか？この
選択肢で人数を数えた時、「右が重いと思う人 2 人！左が重
いと思う人 1 2 人！同じだと思う人 5 8 人！」かなりいい加減
に言ってウケてたんだけれど、実はこれがドンぴしゃりな
んだって…。「さすがですね」と、誉められました。
その他、球面の幾何の授業や秋月りすの「ＯＬ進化論」を
使った授業など、おおウケでした。大学生も小学生と同じ。
楽しい授業を受けて入る時は、実にいい顔になるんです。
授業が終わった後も去りがたい雰囲気で、ぼくの周りに集
まってきました。ライブのアンコールじゃないけれど、ア
ンコール授業をやった木幡でした。
また、やろうね！大学生諸君！楽しい授業を！
■ 3 . 添削会員、大募集！■
ＪＦでは学校に行っている子どもも行ってない子どもも、
ちゃんとした文章を書くための作文添削講座をやっています。
月～木の週 4 回（月 1 6 回）ファックスを使い、丁寧な添削
指導と木幡とのお手紙のやり取り。確実に文章が書けるよ
うになります。詳細は、ＪＦ新宿までメールでお問い合わ
せ下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0326--------- 2001/04/23
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 緊急連絡！緊急連絡！
3 . 「緊急連絡！」の理由―おまぬけ木幡
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 6 1 6 (元和 2 )シェークスピア没す、誕生日も 1 5 6 4 年のこの日
　　　　　前後とか
★今日の名言
「私は自分を行動派だと思っている。私と同じようなアイ
デァを持っていた人はきっといるだろう。ただ私はそれを
行動に移し、彼らはそうしなかっただけだ。」

　　―ブッシュネル（アタリコンピューター創業者）―
★　本日の記事にあるようにＰＣの回線がつながらなくなり、
しばらく、ＤＦが発行できません。悪しからず、ご了承くだ
さい。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　熊谷式漢字穴埋めゲーム…b y  かずき
木幡式漢字ゲームを楽しんでいた熊谷ボーイズの面々。
「こんなの考えたよ。漢字をひとつ入れてみて、熟語がで
きるから」と、かずき君。
　　真　
　　↓
顔→○→幕　　
　　↓
　　白　　　　※　○のなかに漢字をひとつ入れて熟語を！
「うーん…、わからん…。」
子ども達、「ぼくも作るよ！」と言って、漢和辞典を片手
に次々とパズルを考えました。いいねえ、いいねえ！
　　犬　　　　　　紙　　　　　　高
　　↓　　　　　　↑　　　　　　↓　
臣←○→義　　平→○→式　　主→○←連
　　↓　　　　　　↓　　　　　　↓
　　孝　　　　　　風　　　　　　打
皆さん！考えてみてくださいね！
●　ヨード卵のわけ（新宿）
先週のお料理で、ヨード卵を買ってきた子ども達、…。
「うちのミッキーじゃないかとＤＦを読んでピンと来たん
ですよ」とミッキーママ。
家で卵を買うとき、健康を考え、「卵はヨード卵！」と教
えてきたとか。
「卵＝ヨード卵と刷り込まれていたんですね。それでヨー
ド卵を買ったんだと思いますよ」
なあるほど、理由がわかれば納得です。
■ 2 . . 緊急連絡！緊急連絡！■
突然ですが、木幡使用のノートパソコン（ＩＢＭ　シンク
パッド）が突然不調になり、回線がつながらなくなってし
まいました。このＤＦもわざわざ熊谷まできて、書いてい
ます。
２５日（水）ＰＣのプロに来ていただき、全面修復の予定
ですが、それまでは全くパソコンは使えません。メールの
返事などしばらくできませんので、ご了解ください。
同時にデイリーフレネも発信できませんので、しばらくお
待ちください。
木幡への連絡は、電話（0 3 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）にてお願いいたし
ます。金曜日に限って、木幡は熊谷にいますので、下記の
メールアドレスで連絡可能です。よろしくお願いいたしま
す。
3 6 0 - 0 0 3 4　埼玉県熊谷市星川２－１７
ＴＥＬ　０４８－５２８－３５０１
ＦＡＸ　０４８－５２８－３５０２
e-mail  jfrek@h8.dion.ne.jp
■ 3 . 「緊急連絡！」の理由―おまぬけ木幡■
携帯電話を使ってＰＣを操作しようと、ａｕのＵＳＢケー
ブルを買ってきた。インストールしようと思ったらＣＤロ
ムドライブ（シンクパッドはすべて外付け機能）のコネク
ターがないではないか！
サクラヤ、ビッグカメラ、ヨドバシカメラに買いに行くと
「すでにＩＢＭはドライブの製造は行っていません」との
こと…。従ってコネクターなし。なくなく他社のドライブ
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を買う。大出費…。泣けるなあ…。
ようやくインストールしたが、全然つながらない！あちこ
ちいじっているうちに、普通の電話回線までつながらなく
なる。
ＤＩＯＮのカスタマーセンターに問い合わせてみると、
「付加サービスの契約をしないと携帯は使えないんです」
ぬあーにー！そのことさきにいってからケーブルを売れよ！
Ａｕショップの馬鹿女！（と怒っても、馬鹿なのは私なのよ
ね）
いろいろ電話でアドヴァイスしてもらったが、回線つながら
ず。
しかも、ＰＣを終了させようと思っても、電源が切れなく
なってしまった！
結論です→ＰＣが壊れたかＩＳＤＮのターミナルアダプタ
ーの故障…。
ＤＦがしばらく発行できないのはこういうわけです。
ちゃんちゃん！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0317--------- 2001/04/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ＪＦあれこれ―太鼓の音がドンドコリンのドン！
2 . 熊谷発、またまた漢字ゲーム
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 2 （平成 4）ロック歌手尾崎豊が泥酔死、2 6 歳
★今日の名言
「ぼくが冒険を好むのは事実だけど、冒険をやる前の学
習が一番魅力的なんだ。」
―リチャード・ブランソン（ヴァージン・グループ会長）―
★お騒がせしましたが、パソコンの回線がようやくつなが
りました。さすがプロ！ 1 日だけ、通信が発行できません
でした。おわびいたします。本日から、またよろしくお願
いいたします。
- ■ 1 . ＪＦあれこれ―太鼓の音がドンドコリンのドン！■
スタ・平岡、ボラ・青眼のテッシ―（青いコンタクト）、
そして正太郎君の 3 人がボール紙で太鼓を作った。中に共
鳴板を入れ、これがなかなかいい音なんですね！
ドンドコリンのドン！デンデロリンのデン！木幡、嬉しく
て叩きまわっています。
●　ギターサークルできる！
青眼のテッシ―がミーティングで提案、「ぼくがボラン
ティアで来る日にギター講座をやりたいと思うんです。
音がうるさいから外でやってもいいんですが、できれば
火曜日のある時間帯音を出したいんです。どうでしょう
か？」
ＪＦでは音が出るものは原則的には禁止ということをみ
んなで決めている。例えばビデオは毎週木曜日の午後 3
時から 5 時までが最優先時間で、ほかの時間帯では見る
ことは出来ない。
「ビデオみたいに時間帯を決めればいいんじゃないの」
「いいよー！」
ということで、毎週火曜日の午後 3 時からギター講座が
行われることになった。さっそくギターを持ってきたの

は、正太郎君、まっ君、そして体験入会でやってきたぬ
まちゃん。みんなでジャガジャガやってました。
木幡がギターを持ち一曲やったら、
「にわわねー！超にあわねー！」と、みさっちゃん。
むむむ…、悲しい…。
●　ＪＦ初のビデオ上映！
「ビデオ、楽しかった」とみきちゃんのスケジュール表に
書かれてあった。ショーン・コネリーのアクションものを
見たんだって。ＪＦ初！
「でもね、みきちゃんはほとんど見なかったんだよ。恐が
って、薄目で見るか隠れているかだったもん」
●　鯉のぼり
ＪＦ入り口のディスプレー、鯉のぼりに変わった。あんま
りやる気がないみんなを見て、ひいちゃん、一念発起！
みさっちゃんとともにでっかい鯉のぼりを！ありがとさん！
■ 2 . 熊谷発、またまた漢字ゲーム■
やっぱり漢字ゲーム。先週からずっと、漢字ゲーム漬けの
ＪＦ熊谷。そしてやっぱり今週も。ＪＦ熊谷に着いたとた
んに始まる。
「問題を考えてきたんだっ。」と。
お昼食べようよ…。
先週の金曜日から始まった漢字穴埋めゲーム。穴埋めして、
やじるしの方向に熟語を完成させる。問題も子どもたちが
作る。自分の作った問題を、みんなが解けないのを見るの
もまた心地良い。解けないのはとても悔しい。
ざっと今日の午後だけで、２３問…。ホワイトボードがあ
っという間にいっぱいになる。解くほうが大変…。
作るよりも、みんな解いてよ。その中のひとつを。
　　　　　　　進
　　　　　　　↓
　　　　電→　　→学
　　　　　　　↑
　　　　　　　気　　　　　　ヒント：　○粧
そう、答えは『化』
ヒントの『化粧』について。
ボラゆうき。「これ（化粧）をとると、かなり変わる人が
いるよ。だまされるよ。」
（いったいどんな人にだまされてきたのだろうか？）
そのヒントを聞いて、かず君がまじまじとスタ香織の顔を
真剣な表情で見る。
「あたしはそんな変わりません！！！！。（怒）」
みんな爆笑。
そして、漢字ゲームで日が暮れていくＪＦ熊谷であった。
■ 3 . お便りコーナー■
練馬で不登校問題に関わり、子ども達が集まるスペースを
確保したＵさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨日、光が丘公園に行ってきたらつつじの花が鮮やかに咲
いていました。図書館の周りは満開になると見事なじゅう
たんのようになるんですよ。
我々も週２回フリータイム活動を固定化させただけで、か
なり生活が変化して来ました。
３年生から６年生の男子３人女子 5 人が固定メンバーです。
子どもたちは、やはり落ち着けるようで、なんとなく反発
しあっていた男子対女子が、一緒に自分たちで作り出した
遊びに夢中になっています。特に下が砂になっている倉庫
のようなところに閉じこもるのがとても魅力な様でチョッ
ト心配もありますが、注意深く見守っているところです。
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さっそく壊れた花瓶を発見し、( 子供たちが壊したかどう
かは? ) ヤバイ！と思った彼らは、大人に隠したという事件
がありました。
子どもたちの自治については、大人のほうがたくさん勉強
しなくてはならないと思いますが、どこから手をつけたら
よいでしょう? ミーティングも数をこなしながらうまくな
っていくのでしょうが、大人に仕切られる事が染み付いて
いる彼女達だということをいまさらながらに痛感していま
す。
我家の次女のほうは、Ａ先生という荒れた教室の建て直し
の実践を本に書いていらっしゃるとてもいい方が担任にな
ってくださり、本人も何か感じたことがあったようで、少
しずつですが、登校するようになって来ました。
「勉強していない間の部分をフォローした方がいいですか？」
とお話したら、「本質的なところから勉強していきますから
、大丈夫です。かえって深く学べると思いますからフォロー
はしないで下さい。」とおっしゃってくださいました。
この間も「明日はかけ算の意味をやるから、来れたらおい
で。九九は使わないから大丈夫だよ。」といわれて一あた
り量と分量の話を詳しくしていただいたようでした。
「今日は２時間」と決めてあっさり帰ってきてしまうので
すが、金曜土曜はお友達とも遊べて、フリーマインドスク
ールにも行ってと忙しいスケジュールをマイペースにこな
しています。まだ門の前や教室の前で逡巡するし送り迎え
が必要なので、私としてはますます忙しいのですが。
５月２０日の講演会（※　木幡の講演会）については、ビ
ラまきを精力的にこなしているところです。木幡さんのお
知り合いで、チケットをお送りした方がよいところがあり
ましたらお知らせください。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
子どもの自治、とっても難しいですね。3 年目に突入した
ＪＦもいつも同じことで悩んでいます。基本的に子どもに
任せます。他人任せで行事が成立しないこともありますが、
極力自力で解決するよう応援します。
動ける身体をどう作るかです。他者のいいところをまねし
ていくのが一番いいですね。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0318--------- 2001/04/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ウサギ丸はつおおおーーい！
2 . 本日の熊フレ
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 6 ( 昭和 6 1 ) チェルノブイリ原子力発電所事故。
★今日の名言
「進化は違った考えがぶつかることによってのみはじまる」
　　　　　―ピシェッツリーダー（ＢＭＷ元社長）―
- 本日は雨で静かな一日…。しっとりと時間が流れました。
そのしっとりを破るのは…
　　　　　↓
■ 1 . ウサギ丸はつおおおーーい！■
太鼓の音がドンドコリンノドン！太鼓を叩くのも面白いが、
子ども達は遊びの天才！もっと面白い遊びを発見したのだ！

昔懐かしい「トントン相撲」を太鼓の上でやる。題して
「ドンドコ相撲」！
まっ君は猪木を模した相撲取り。ゆうこちゃんはくまちゃん。
ボラ・ジュンはドラエモンなどなど…。
ドンドコドンドコ、「ぎゃっはっは！」
ボラ・みず穂のウサギをかたどった「ウサギ丸」が意外と
つおおおーいんです。まあ、ドンドコ相撲に強くても、あ
んまり意味ないけどね。面白い遊びをドンドコ作りましょ
う！
■ 2 . 本日の熊フレ■
●本の街神田―お散歩の授業―
本日のお散歩の授業は、きぐちゃんの提案により神田へ。
古本の街神田。行ったこともなければ、古本の街というこ
とすら知らなかったスタ香織。
今日のために早速購入した地図のコピーをを配布し、お散
歩の授業の始まりです。
池袋で、かずき君、あけちゃんと無事におちあい、地下鉄
に詳しいかずき君のもといざ神田へ。まずは腹ごしらえ。
明治大学のリバティータワー、1 7 階の展望のよい学食へ。
学生でごった返す中、皆様昼食を。
雨のなかいざ出発。
「なんか本屋しかないねぇ・・。」とえり君。
そうです神田は本の街。
「あ、こんなところに三省堂！あ、この本絶版になってた
写真集。あ、こんなところに集英社。」
と、楽しんでいたのはスタ香織だけなのでしょうか。
でも、きぐちゃん、あけちゃんはお目当てのものがあった
らしく、満足そうに紙袋を抱えていました。万歩計をつけ
ていた、えり君。今日の歩数は、1 万 2 千～ 1 万 3 千歩だった
そうだ。先週の 1 0 ｋｍのときは 3 万歩。歩く距離は半分程
度だったけど、移動の距離は倍以上。
お疲れ様でした。
●「あてになんないなぁ」
神田にはじめていく、スタ香織。
地図を必死に見ながらと言えども、何度か迷子になった…。
リバティータワーと思ったら、隣の学生会館。御茶ノ水駅
に帰るはずが、気がついたら水道橋駅。とこんな具合。
こんな私を見て、「あてになんないなぁ。」と連呼するえ
り君。
「あてになんないって、十分わかったんだから、地図を配
ったのだし自分でそれを見て、くっついてこないで、歩い
たら。」と、かっとなってしまったスタ香織。
馬鹿にされても仕方ないと思う反面、口ばっかりな態度に
かーーーと。
その傍らで、自分の地図を見ながら歩くかずき君。
「今ここらへん？。」
何度もお茶の水には来たことがあるのか、
「駅はこっちに乗るんだよ。」と道案内まで。
あてにならないと馬鹿にされ、
でも、あてにならないからこそ助けられ…。
そんな一日のお散歩の授業でした。
－－－－－－－－－
目に浮かびます。明治の学食では何を食べたの？
昨夜は明大の齊藤さん（助教授）とあってたんだけれど、
話しておけば良かった。「お昼ぐらい、お安い御用」っ
て、言ってたから…。
■ 3 . お便りコーナー■
久々に静ちゃんから…。
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－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん
デイリーフレネを楽しく拝見しています。
先日のまっつあんのお母様のメールにとても感銘を受け
ました。「何に追いつこうとしているのだろう。そして
追いつこうとしているものの実体はあるのか？」
本当にその通りだと思いました。
私の母ともこのことを話したのですが、
「たいていの親はそこで気づくことすらないよね」
ということで意見の一致をみました（笑）。
こんな、こどもとお母さんの視点から、教育をもう一度
考え直してほしい、と常々思っているのですが、…
（以下、略）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
これから先が実は面白いのですが、「差し障りがある」
ということで、残念無念、略してしまいました。
静ちゃん、だめ？
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0329--------- 2001/04/27
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 熊フレ便り
3 . 5 月のジャパンフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
●　アイスクリームの日
ぼくの友人―フォークの鬼才・高田渡はこう歌った。
「アイスクリームアイスクリーム　アイスクリームあた
しの恋人よ　あんまり長くほおって置くとお行儀が悪く
なる」
★ジャパンフレネは 4 月 2 8 日（土）～ 5 月 6 日（日）まで
　お休みです。次回のデイリーフレネの発行は 5 月 7 日（月）
　になります。みなさん、楽しい連休を！
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　「レオン」を観る
ジャパンフレネ新宿の木曜日…、午後３時から 5 時までは
ビデオの最優先時間帯。先週はショーンコネリーの活劇も
のを観たそうだ。なんと！これがＪＦ初のビデオ鑑賞会！
そして今週は、スタ・平岡があの「レオン」（主演ジャ
ン・レノ）を持ってきた。マフィアに家族を殺された少女
のリベンジを助ける殺し屋（ジャン・レノ）の熱き友情の
物語。
ところがビデオ機器がトレッキングを起こして画像が見え
ないではないか！ＪＦの備品はほとんどがもらい物だから
文句も言えないが、「このやろう！こんちくしょう！」と
踏んだりけったりしているうちに「やった！」お見事！
トレッキング解消！
まっつぁん、まっ君ほか何人かがじっくりと鑑賞。
ただし、さすがはスタ・平岡、ちゃんと課題があるんですね。
※　私は○○の場面が好きです。その理由は○○だからです
これだけは書きましょうというわけ。
※　まっ君
ぼくは、初めて「マチルダ」（主人公の少女）が映る場面
が好きです。それは…。

ぼくはジャン・レノ好きです。名作「グランブルー」も良
かったなあ。連休の後半は、映画のはしごをしようかなあ…。
●　アリちゃん、登場！
本日から、アリちゃんがやってきた。アリシア・ティファ
ニー。熊谷のメンバーが増えました。5 歳の女の子。ご両親
は学校以外の学びの場を望んでいます。好奇心旺盛、とても
活発。「なぁにい、これ？？？」「自分でやってみる！！！！」
と何にでも興味を示す。
きっと熊谷に、嵐を巻き起こすであろう。とても楽しみです。
■ 2 . 熊フレ便り■
●　旬の味。セリの天ぷら　―お料理の授業
本日のお料理の授業は、焼きそば。それにセリ摘み企画が飛
び
入り。セリは、漢字で書くと「芹」　田の畦、湿地に自生する。
春の七草のひとつである。
熊谷のＴさんから、「セリ摘みはいかがですか。4 月いっぱい
で最後ですね。」とお誘い。セリ摘みに小さいころは行った
し、
是非いきたいなぁっとやる気満々な、スタ香織。
みんなに提案をしてみる。
けど、「俺嫌い。」ときぐちゃん。「やったことねぇし。」と
かず君。あぁ・・。ところが今日きたアリちゃん。
「あたし行く！！」
アリちゃんはＴさんにお任せし、行きたかったスタ香織は、
お留守番…。
「セリ摘みは行きたくないけど、買出しは任せろ！！。」と
きぐちゃん。
なんて頼もしい。
セリ摘みと焼きそば班のふたつ分かれて今日のお料理の授
業は始まりました。
焼きそば班は、きぐちゃんを中心に進んでいく。おがちゃ
ん、かず君と男の衆ががんばってくれました。
さすがに男の料理。豪快。でも、お味もとてもおいしい。
以前の小麦粉の固まりのようなお好み焼きが嘘のよう。
セリ摘み班も戻ってきて、お花に彩られたアリちゃんもお
帰り。蓮華の花飾りに、タンポポの時計。
熊谷はまだまだ自然が多い。あたしも行きたかったなぁ…。
Ｔさんが天ぷらセットも持参してくださり、取れたてのセリ
の天ぷら！！セリに抵抗を示していたかず君も、「おいしい。」
と納得の一言。取れたてに揚げたて。旬の味を楽しんだお料
理
の授業でした。
■ 3 . 5 月のジャパンフレネ■
5 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
※　以下に関する問い合わせは、明記されているもの以
　　外はジャパンフレネにお願いします。
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりのプランを
作成しています。
日時：5 月 1 1 日（金）午後７時～９時
会場：下部町立久那土小学校
参加費：無料
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
日時：5 月 1 ２日（土）午前 1 0 時 3 0 分～ 1 2 時 3 0 分
会場：茅ヶ崎海岸青少年会館
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内容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を
　　　作るための話し合いを行っています。今回よ
　　　り、具体的にスペース確保のための話し合い
　　　を行います。
参加費：50 0 円
　　　
　　　
●　教師のための授業作りセミナー
日時：5 月 2 6 日（土）午前 1 0 時～ 1 2 時
内容：授業作りのあれこれ
参加費：コースによって違います。お問い合わせください。
●　「４コマ作文」研究会
従来の「コマ作」研に「算数」の学習会を合併させ、
小学校授業づくりの会を教育運動「ＢＡＳＩＣ」の中に
位置付けていきます。
それまでは、教育運動「ＢＡＳＩＣ」の学習会の中で
「コマ作」の中身を検討していきます。
もうしばらくお待ち下さい。
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：5 月 1 9 日（土）午後 3 時～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　新宿「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
日時：5 月 2 6 日（土）午後 1 時 3 0 分～ 5 時
内容：今必要な「三つの力」をベースにした授業作り。
　　　授業レシピの検討。
参加費：1 0 0 0 円（会員無料）
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：5 月 2 7 日（日）午前 1 0 ～ 1 2 時
会場：高崎カトリック教会
高崎市高松町　027-322-6243
※　ミサと重なるので車は近くの有料駐車場にお願いします。
内容：「Ｍｒ木幡のスペシャル授業」
前回は大人から子どもまで 2 0 名以上が参加！
授業をするのが大好きでたまらないＪＦ代表木幡さんの
授業です。学校ではなかなか味わえない感動や驚きが木幡
さんの授業にはあります。教会をお借りしていますが、宗
教的な意味はありません。お気軽にどうぞ。
参加費：大人 5 0 0 円　子ども 3 0 0 円
主　催：群馬「選択登校を考える会」
連絡先：027 － 34 3 － 22 0 8（高石友江）
●　第 1 1 回埼玉「選択登校を考える会」
　　　　
日時：5 月 27（日）  午後 2 時～４時
会場：ジャパンフレネ熊谷
　　　熊谷市星川 2 － 17　電話　048- 5 2 8 - 3 5 0 1
内容：不登校・引きこもり問題について語り合います。
　　　お悩みの方（特に県北の方）ぜひ、お集まり下
　　　さい。
会費: 500 円
定員：2 0 人
●　木幡の講演
タイトル：「算数のできる子どもを育てる」
　　　　　　　　　―豊かな学びの中には喜びがある
日時：5 月 2 0 日（日）午後 2 時 3 0 分～ 5 時
会場：練馬区役所 1 9 階　会議室（1 9 0 2 号室）

参加費：30 0 円
主催：いちごＫＩＤＳ
※　いちごＫＩＤＳは不登校の子供たちのフリータイム活
　動を行っています
※　「算数のできる子どもを育てる」を著された木幡さんを
　お招きし、ユニークな「ビックリ授業」を交えながら、豊
　かな学びについて、子どもが育つ必要な力について、選択
　登校について語っていただきます。
連絡先：うじがわ　5998-5506 かなめ　3992-9330
★　ジャパンフレネは４月２８日（土）～ 5 月６日（日）ま
でお休みです。この間、春の合宿（２８日～２９日、山梨・
勝沼）、子どもキャンプ（１日～２日、埼玉・長瀞）が予定
されています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0320--------- 2001/05/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 新宿・熊谷、初の合同キャンプ！
2 . 正しい連休の過ごし方
3 . 本日のお勧め―ＣＤあれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 5 ( 昭和 3 0 ) 帝銀事件の犯人平沢貞通の死刑確定。
しかし、刑の執行はされぬまま 1 9 8 7 （昭和 6 2）年 5 月 1 日、
獄中死、9 5 歳
★今日の名言
「法律、組織、機構の奴隷となるな」
　　
　　　　　　　　　　―出光佐三（出光興産創業者）―
★　みなさん！楽しい連休でしたか? 7 月の夏休みまで、
　　また、よろしくお願いします。
- ■ 1 . 新宿・熊谷、初の合同キャンプ！■
ＪＦは 9 連休！ 5 月 1 日～ 2 日にかけて長瀞でＪＦ新宿・ＪＦ
熊谷の合同キャンプを行いました。参加者は大人と子ども
合わせて 2 5 名！
●　ご飯が炊けない！
キャンプの定番はカレーライスとバーベキュー！まきに火
をつけてご飯を炊く。大釜で 2 升以上の米。火付け係はまっ
君と萌ちゃん。きぐちゃんはせっせとジャガイモ、人参を
切る。それぞれが役割分担。
はじめチョロチョロ、中パッパ。赤子泣いても蓋取るな！
その鉄則を破ったのは、スタ・平岡。
「もういいんじゃない？ちょっと硬いけど、大丈夫だよ」
と火を止めてしまった。
ベテラン木幡、介入。「ダメだと思うなあ。見せてごらん」
へらで中を探ってみると…、生米、生麦、生卵だ！どうす
んだあ！
カレーのルーは、うまく出来たんだけれど、ご飯なしのカ
レー…。パンで食べました。しかし、そこは平岡。
「ルーを薄めてご飯を入れて炊いてみましょう。カレーリ
ゾット。」これがなかなかいけるんだよなあ。
面目躍如の平岡でした。
●　アリシア旋風、巻き起こる
「あ！だんご虫だ！マミーは『触っちゃダメ』って言うけど、
アーちゃん、だんご虫好きなんだよ。ほら！見て見て！」
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だんご虫をつかむアーちゃん。
しばらくしたら「見て! アーちゃんが描いたんだよ！」
平べったい石にクレヨンで女のこの顔を描く。クレヨンを持
ってきているのがすごい！そういえば、わりと大きめなブリ
キのバケツにおやつを入れてきたのもユニークだよなあ。
あちこちなんにでも興味を持ってあちこち飛びまわるアリシ
アにボラのお姉さん二人、てんてこ舞い。
そんなアリシアの口癖は、「自分でする！」
そして、なんでも自分でするところが偉い！
いい、しつけをしていますね。
アリシア、5 歳です。
●　けんご君、しばしのお休み…
「なんか、静かだなあ。そういえばけんご君、どうした
の？」「調子悪いって、寝てますよ」
様子を見にいくと、バンガローの中で爆睡…。大好きな
カレーも食べずに寝てるんだもの。
彼がいないと寂しいキャンプです。
●　それぞれのひととき
きぐちゃん、かずき君、えりちゃんの熊谷組に、
「次は俺に打たしてよ」とけんご君。軟式野球の仲間に入る。
どんな場所でも子ども達は、すぐ友達になる。
その隣ではフリスビー。ぼくはといえば、てっちゃん、まっ
君、ボラ・ウッチ―達とエアーガンでサバイバルゲーム。釣
りをする萌ちゃん。ゆうこちゃん、ひろ君も興味深そう。
食事の後のそれぞれのひととき。
●　肝だめし
「肝なんかなくてもいい。絶対行かないもん！」と言って
いた萌ちゃん。しかし、ダマされたのか興味があったのか、
みんなと同行。
熊谷ボラ組がいろいろと趣向を考えてきた。きゃー！きゃ
ー！と悲鳴が聞こえる。
「平岡さん、ここはやるっきゃないでしょう」
「やりましょう！」
何をしたかって？パンツ一丁になって「わおー！」と飛び
出してたんだって…。
--------------------
そんなこんなで楽しかったキャンプ、みんなお友達になれ
て良かった良かった！次回は沖縄だよ!
ボランティアの皆さん、ありがとうね！
---------------------
【ひろ君パパ】
木幡先生へ
お疲れ様でした。天候が心配でしたが何とかなりました
ね。 皆、うれしくてうれしくてはしゃいでいました。　
このような光景を 見ていると、なぜこの子達が学校で苦
しむのか？と腹が立ちます。
アリシアちゃんを見ていると、長男の通っていたモントリ
オールの 同級生を思い出しました。小学校に入る前の 2 年
間でしたが、 のびのびと過ごしていました。アリシアち
ゃんぐらいが北米の標準でしょう。
アリシアちゃんはありんことか蜘蛛の巣とか、何にでも気
を引かれて頭がくるくる動いています。私もそうでした。　
ありんこ、ばった、この頃見ない ぼうふら…。どんなも
のにも不思議があって魅了されたものでした。 でも、こ
の子の特徴は日本の教育システムでは歓迎されないでしょう。
　
選択学習の機会をフレネで得ることが出来て良かったです
ね。 熊谷の子供達の交流も自然に出来ていました。熊谷の

スタッフの女性のキャラクターが 屈託が無くて素敵でした。
ひろ君もゆう子ちゃんが接近してくれて一人ぼっちでいる
時間が少なかったようです。ひろ君は車中で平岡さんが話
し掛けた時も落ち着いて応答していました。うんざりする
ほど 話し掛けて、話し掛けてようやく乗ってくる子なので
す。
Ａ先生とも良く話題にするのですが、子供の成長と指導者
の成長は一体化します。子供を育ててもらうだけでなく、　
スタッフそしてボランティアの方々の成長を応援したいと
思いました。　
■ 2 . 正しい連休の過ごし方■
みなさん、どんな連休を過ごされましたか？正しい連休の
過ごし方の見本をおみせしましょう！
【4 月 2 8 日】合宿だ！
毎月ＪＦを会場に行われている教育運動「ＢＡＳＩＣ」
（基礎・基本をどう獲得するか）の春合宿（山梨県・
勝沼町・宿坊「大善寺」）。主催者側の立場として、
段取り力が問われる。
午後 2 時過ぎから「絵画を使ったワークショップ」。こ
れは二人共同で絵を描き、それぞれの癖を確認する。そ
の癖を技化していこうというもの。
続いて、齋藤孝＆木幡寛で「聴くことの力」とは何かを
考える。この 1 0 月、二人の共著で 1 冊出版される予定
（仮題「三つの力」講談社）。
夜は大善寺自家製のワインを飲みながら、友人・シバ
（あの武蔵野タンポポ団のシバです）のライブ！ブルー
スを歌うと日本有数。いやあ、しびれたなあ…。
※　参加者Ｓさん談
大善寺での合宿は、ゆったりした気分の中にもとても充実
した内容で勉強になりました。―絵による探索―、水野さ
んのワークはちょっとした心のトリップでした。非日常の
中で、心の世界って広いんだなあと思いました。
齋藤さん、木幡さんの話をうかがっていると、ワクワクし
てきます。自分の頭が良くなってくる気がします。
【4 月 2 9 日】いい湯だな
午前中は引き続き合宿。授業レシピの検討。3 本のレシピ
を検討する。「メートル太郎」、「番組制作」、「窓か
らのぞいた気候」。夏も合宿をする。冬も合宿する。合宿
好きの木幡です。
午後は山梨県と埼玉県の県境にある雁坂峠近くにある天科
（あましな）温泉の温泉旅館に、ＪＦのスタッフと泊まる。
いい湯だなあ！肌がつるつるになるつるつる温泉。イノブ
タ料理を食し、1 2 時間の爆睡へ！
【4 月 3 0 日】蕎麦に酒
雁坂トンネルを通り、両神村の薬師の湯。さらに秩父の武
蔵屋で蕎麦を食す。蕎麦を食べながら日本酒を飲むのが好
きです。秩父経由で帰宅。
【５月 1 日～ 2 日】合同キャンプだ！
ＤＦにも書いた様に、新宿・熊谷の合同キャンプ。帰宅後
仮眠して、夜 1 1 時発の寝台特急「銀河」で京都へ！ 4 日から
始まる「春一番」コンサートを聞きに行く。いいだろー！
【5 月 3 日】大阪は安い！
早朝、京都に着く。サウナに入り町に出ると…、ひと！ひと
！ひと！こりゃだめだ…。この時期の京都は観光客だらけ。
そういうぼくも観光客の一人…。
イノダでコーヒーを飲んでから向日町あたりをぶらぶら…。
早々と大阪駅前のホテルにチェックイン。
夜、曽根崎警察署の前で「春一番」コンサートに出演する
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シバと大阪のシンガー・五十一（いそいち）さんと合流。
五十一さんの車で天王寺方面へ。
彼の奥さんも含め 4 人で焼き肉屋へ。安い! うまい！ビール
のジョッキが 1 9 0 円。焼き肉はなんでも 1 人前 3 9 0 円。4 人で
飲んで食べて、一人 2 0 0 0 円也！フォークソング談議に花開
く。
満足して就寝。グッナイ！
【5 月 4 日】さすが！渡ちゃん！
1 1 時～ 1 7 時まで、服部緑地にある緑地公園野外音楽堂で
「春一番」コンサート。そうそうたるメンバーが出演。
中山ラビ、友部正人、大塚まさじ、齋藤哲夫、もちろん
五十一・シバも。
しかし、なんと言ってもお友達・高田渡がすごい！超満
員の音楽堂の雰囲気が変わる。「アンコール」の大声援が
出たのは彼一人。大満足して、新幹線で深夜帰宅。
【5 月 5 日】「リトルダンサー」に泣く…。
面談のあと、見逃していたイギリス映画「リトルダンサー」
を池袋・ロサ会館で観る。男の子がバレリーナ―を目指す話。
大反対だったが、その息子の願いをかなえてやろうとスト破
りをしようとする炭坑夫の父親…。これ以上は書きません。
木幡も泣きました。必見！夜、池袋・満天星で洋食を食す。
【5 月 6 日】とほほほ…
一日、ＪＦ新宿でお仕事…。これで 7 月の夏休みまでお休
みなし…。泣ける…。
■ 3 . 本日のお勧め―ＣＤあれこれ■
大阪にもいいシンガーがいるということがわかった。
今回のお勧めは、そんな大阪のシンガーのＣＤです。
●　「さよなら小唄」＆「流れ者」b y 　五十一
ドブロギターでアコースティック度満点！日本人の心を
揺さぶります。
●　「LOVE STRINNGS」by 押尾コータロー
ギタリスト押尾のアルバム。ギターテクいいです！
www.scramble-walker.co.jp/osio
●　「はじめにきよし」b y  はじめにきよし
ギターとピアニカ、そしてのこぎりでつづる鼻歌風ミュージ
ック。ほのぼのします。
www.sam.hi-hop.ne.jp/haji/
こんな感じでＣＤを大量に 3 万円分も買いこんだ木幡でした
（やることが子どもっぽい）。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0321--------- 2001/05/08
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . シビアなミーティング―「やりたいこと」を探そう！
2 . ジャパンフレネあれこれ―ひろ君、初めてお休み他
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 5 (昭和 2 0 )ドイツが無条件降伏
★今日の名言
「我々は平均化によってすべての知性を失う」
―ジョン・ネスビッツ
　　　（国際コンサルタントネスビッツグループ会長）―
★　久々に「空を飛ぶ」夢を見た…。（木幡）
- ■ 1 . シビアなミーティング―「やりたいこと」を探そう！

■
オープンして丸 2 年のＪＦ新宿…、マンネリ化は否めない
事実。例えば、最低限の契約である「スケジュール表」を
書かない…。お散歩やお料理も他人任せ…。これじゃいけ
ない。せっかく動ける身体になってきているんだから、さ
らに成長していって欲しい…。これが木幡の願いです。
さあどうしようか？連休明けのミーティングでこのことを
話し合った。
「強制や命令のない場所って言うけどさあ。『スケジュー
ル表を書け』とか言うじゃない」と、けんご君。
「でも、それはＪＦに入会するときの最低限の約束・契約
なんだよ。覚えてないの？書けない時には一日の様子だけ
でも書いて欲しいなあ。」
「けんごの言ってることってさ、じゃあ、『スケジュール
表を書かないようにしよう』とか、とにかく具体的な提案
じゃなきゃ意味ないんじゃないの。単なる上げ足取りに聞
こえるな」と議長のまっ君。
シビアな問題だけになかなか意見が出てこない。
「さしあたって困った問題がでてるわけじゃないから、も
ういいじゃない」と、やまちゃん。
「いや、困ってる。このままじゃいや」と、ひいちゃん。
「一度すべてシャッフルしてすべて無しにしてもいいんだ
よ。みんなてんでんに好きなことをやるの。」
この日のミーティングには友人の国立教育研究所（比較教
育研究）の永田佳之さんがオブザーバーとして参加。
「困ったことやいやなことなど出してみたら？」
けんご君「ミーティングが長くて疲れる」
スタ・平岡「授業をやる時、『平岡の授業』ってことで全
然聴いてくれないのは、寂しい。まず聴いてから、いろい
ろ言って欲しい」
ひいちゃん「すべてなしには、反対。授業でも実験みたい
のはみんな楽しんでたじゃない。やりたいこと、やってみ
たいことをもーーーっと探してみようよ。楽しいこときっ
とあるよ」
みんな、この意見には賛成！水曜日までに「やりたいこと
探し」を考え、再度ミーティングを行うことになった。
終了間際、議長まっ君から提案あり。
「ミーティング中の私語は困る。やめて欲しい」→即、ミ
ーティング中の私語禁止が J F ' L A W に付け加えられた。同時
に困った問題に対しては憲法委員会が発動することも確認
された。
「司会していた男の子とか『やりたいことを探そう』と言
っていた女の子、ああいう子が入ると大丈夫ですよ。問題
は小学生ですよね。フリースペースだけの機能ならいいん
だけれど、これに学習が入ってくると大変ですよね」
そのとおりなんです。ＪＦの道のりはまだまだ遠い…。
君の行く道は果てしなく遠い
だのになぜ　歯を食いしばり
君は行くのか　そんなにしてまで
君の行く道は希望へと続く
空にまた陽が登る時　
若者はまた歩き始める
なあーんて歌を思い出しました。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　美沙ちゃんの詩
美沙ちゃんが詩を書いてきてくれた。
題して「ジャパンフレネ」。
「ジャパンフレネ」
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ジャパンフレネが大好き
ねます
とてもうれしいです
ジャパンフレネがどきどきしています
※「ねます」というのは心臓が悪い美沙ちゃん、ＪＦで横
になっていることが多い。「ジャパンフレネがどきどきし
ています」いいなあ、いいなあ。みんなの鼓動を感じるなあ。
●　発熱
ひろ君が来ていない。
「風邪でお休みって、連絡がありましたよ」
ひろ君、初めてのお休み。3 9 . 2 ℃も熱が出たんだって。
そして今日はひいちゃんが 3 8 . 7 ℃の熱。連休明けは、結構
疲れがたまります。皆さん、気をつけてくださいね！
●　フレ熊便り
熊谷復活。
連休明け、お休みが出るかと思っていたけど、なんと６
人中 5 人来ました。相変わらず元気な熊谷です。
キャンプの次の日は、疲れていたけど、連休中もそれぞ
れに楽しんでいたようです。みんな元気いっぱいでジャ
パンフレネ熊谷再開です。
マジシャン登場！？
連休を明けて、なぜかマジックが大流行。かず君とえり
君がそれぞれにネタを披露。
「カードを選んでください！！。」
「あなたの選んだカードはこれですね！！！」
と不思議そうなみんなの顔をよそに勝ち誇った顔。
ずっと騙されている、きぐちゃんはとても悔しそう。
後ろから見ても前から見ても、どうもわからない。
「ネタ教えてよ。」「そいじゃこっそり。」とトイレに
消えていく。
うーーーん。どう見てもわからない。不思議だねぇ。
またあしたから、よろしくね。
●スタ・香織→ひろ君パパ
昨日のひろくんパパのメ－ルにすごく心を動かされ
ました。
子供の成長と指導者の成長は一体化します。
本当にそうだと思います。始まって一ヶ月。毎日が
勉強です。
自分でも予想もしない子どもの反応。そして発想。
最初の頃とは変っていく子ども達の表情。日々成
長しているのだなぁと思います。そんな子ども達に、
負けないように私自身もがんばらないとなぁと感じ
ます。
今日のミーティングでも出したこととも関係してい
るんですけど、1 ヶ月たってみたもののスタッフと
しての自分の身の振り方やボラとのかかわり方自分
には何ができるのか、キャンプの時とかもあたしは
なんもできないんだなぁなどとて感じていて、フレ
ネが再開したものの、どうしていけばいいのかなぁ
なんて。悩んでいました。
けど、ひろくんパパの手紙の中のひと言に励まされ
ました。迷子になるわでてんてこまいですけど、ま
ずは、お褒めいただいた？（勝手にそう思っている)
この吉田カオリのキャラを大切に、自分らしく
がんばっていけばいいのかなと思います。
※　そうですね。一皮向けるまで時間がかかります。
「一点突破の全面展開」ですね。
■ 3 . お便りコーナー■

連休中、たくさんの方からお便りをいただきました。
まずは東京のＡさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
はじめまして。Ａと申します。小５のハンデイをもった
女の子の母です。
娘のＢ子は、区立小学校の普通学級に通っていましたが、
４年生の３学期に風邪症状から休みをくり返し、おかしい
と思っているうちに、保健室登校をするようになりました。
最後一週間はまったく教室に入れなくなり、それでも本人
は「早く５年生になりたい。５年生になったら行く」と言
い、春休みはのんびり過ごしました。
校庭での始業式、はりきって出かけ、新しいクラスと新し
い先生に会い、にこやかでしたが、次の日から再び保健
室登校となりました。教室には誰もいない時に、両親や担
任と入りましたが、それ以上は無理でした。
４月中は保健室に週一度行くくらいでしたが、諸事情があ
り、学校から「居場所として保健室は当分無理なので代わ
りの場所を」と応接室や生活準備室の提案がありましたが、
多分、難しいと思います。
教育相談も受けていますが、私立の養護学校をすすめられ、
２１日には両親で見学することになっています。
そんなとき、知人を介してＵさんに紹介されました。いろ
いろ話を聞いてもらい、みなさんにアドバイスしてもらい
ました。そのうち「いちご K I D S 」の集まりにＢ子を誘って
みようと思います。
知的障害としては軽度ですが（学力は低い。２年生の中盤
くらい？）、先天性心臓病（根治手術済み）だったせいか、
体力もないほうです。社会性を養いたくて選んだ普通学級
でしたが、周囲とのギャップにこれ以上耐えられないよう
です。
自我のめざめというのか、学校に行ってないという罪悪感
と自己嫌悪が強くなっています（かつての泣き虫だけど明
るいＢちゃん、「アイドルなのよ」と言われていたＢ子で
すが、別人のようです）。
父親は「来るべきときが来たのだね」と冷静ですが、私は
Ｂ子の日常に一喜一憂してしまうところがあります。Ｕさ
んいわく「今は二人でだら～っとしてみては？」そのとお
りだと思います。
Ｕさんからジャパンフレネには障害児枠もあると伺いまし
た（デイリーフレネもさっそく拝見しています）。どのよ
うな感じなのでしょうか。見学等は可能でしょうか？
まず５月２０日の教育講演会「算数のできる子どもを育てる」
に参加したいと思います。これからいろいろと勉強しながら、
Ｂ子とともに育ちたいと思います。講演会、楽しみにしてい
ます。　
－－－－－－－－－以上、転載終了。
連休につき、お返事遅くなり申し訳ありません。
お子さんの件、さぞ、ご心配なことでしょう…。お察しいた
します。
学校はどうしても行かなければ行けない場所でしょうか？
このわくを取っ払ってみると、実に軽やかな気分になります。
ＪＦは学校以外の学びを全国各地に作りたいと考えています。
日本も近未来、欧米並に学校以外の学びの場が認知される
時代がきます。ジャパンフレネ熊谷では 5 歳の女の子が入会
しています。両親は現在の日本の学校で学ばせる気は全くあ
りません。
ＪＦは障害児の療育やソーシャルスキルを獲得させることを
目的にしているフリースクールではありませんが、いろいろ
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な子ども達がいていろいろな経験をしてもらいたいと考えて
います。そういった意味で障害を持ったお子さんも 1 0 パーセ
ントまでお引き受けしています。子ども達もそのことを納得
の上で入会してきます。
2 0 日の講演をお聞き下さり、ＪＦのイメージを感じとってく
ださい。いつでもご連絡下さい。お力になりたいと思います。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0322--------- 2001/05/09
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . T h e 「お授業」―『窓からのぞいたヨーロッパ』
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー…オートハープ奏者・池谷さん
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
日本初の飛び降り自殺、銀座の松屋から、別れ話に悲観
した青年
★今日の名言
「カネ以外に何も生み出さないビジネスは貧しいビジネ
スだ」
―ヘンリー・フォード（フォード・モーター創業者）―
- ■ 1 . T h e 「お授業」―『窓からのぞいたヨーロッパ』■
B 4 の用紙を配り、縦に半分に折ってもらう。
「折った所が赤道ね。はい、それでは日本を中心に世界地
図を描いてください」
「えーっ！」
「オーストラリアがあって…」
子どももボラも世界地図が描けない！まず。南北アメリカ
が分断されている。東南アジアがない。アラビア半島もな
し。地中海はどこじゃ！オーストラリアを赤道が突っ切っ
ているか！誰一人、まともな世界地図が描けない。悲しい…。
「別に描けなくてもいいもーん！」とサキちゃん。
もともとはすべての大陸は一つだったとか、アルフレッド
・ウェゲナーの大陸移動説の話をしながら、本題へ。
「今日は世界の中でもヨーロッパを中心に考えるね」
南北の気候の違い、そこから生まれてくる精神風土の違い
を『窓』から見ていこというもの。いろいろな窓を提示し、
それがルクソール（エジプト）、シチリア・ローマ（伊）、
ミュンヘン（独）、アムステルダム（蘭）、パリ（仏）、
ストックホルム（スエーデン）…どの地域の窓かを考える。
太陽の強烈な熱気をどう取り扱うのかが最大ポイント。熱
い地方ではそれなりに小さく、しかも日よけなどのテクニ
ック。大きければ大きいほどいいというものでもない。大
きければ熱放射が大きくなり、熱効率が悪くなる。
そしてまた北に行くほど寒くなるとは限らない。大陸内部
か海岸か、はたまた海流は？結構な難問。
みんなふうふう言ってたね。約 7 0 分集中! 海外の窓の話、
トイレの話…木幡の海外失敗話も含め集中してたなあ。
狭ーい日本にゃ住み飽きた！
早ーく出ようぜこの日本！
世界がおいらを呼んでーいる！
※　「河童が覗いたヨーロッパ」妹尾河童　新潮文庫　6 2 0 円
この授業をやるには、上記の文献が必要です。
【ボラ・博子】
世界地図が書けなくてショックでした。窓が地域によって

違うのに、びっくりしました。とても勉強になりました。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　図書館にいってきた
ゆうこちゃん、ボラ・青目のテッシーと新宿区立四谷図
書館へ。図書カードを作り、本を借りてきた。
「ゆうこちゃん、何か借りてきたの？」
「うん」
「何、借りてきたの？」
「おしえなーい」（爆笑）
忘れた頃にもう一度聞いてみた。
「何を借りてきたの？」
「これだよ」
『学校の階段』でした。
●　作ったぞ！
「みんな聞いてくれよ! おれ、すんげえ曲を作ったんだ」
ギター同好会唯一の活動日は火曜日。
「眠れなくてさあ、4 時頃まで起きてて、そん時ひらめ
いたんだよ！キュ―ンって弦をこするみたいな音がして
さ。」
「どんな曲？」
「忘れちゃった」爆笑！
●　こんな日もある―フレ熊便り
本日は、木幡さんからの電話を切ったあと、帰り際に
少しかず君を注意しました。
最近、私自身が気になったのは、かず君は、イライラ
するときに、えりや君を不意に蹴飛ばすのです。
今日、帰り際に漢字ゲームをやっていて、かず君は本
日のジャパンフレネを書きながらで、えり君に「順番
だよ。」とせかされていました。そのときに、蹴りが。
昨日は、「あれッ。」ッと思いながらも、そのままに
していたので、今日は
「いきなりけるのはよくないんじゃない。あやまりな
よ。」と注意しました。
「かず君も、もしあたしにいきなり蹴飛ばされたらど
んな気持ちがする？」などと問いかけ、
「でも、僕のうちは言葉よりも体だから。」という返答。
「ここは、家じゃないし、――――――。」
その後、「納得、いかないよ。」と、かず君。
「納得いかないなら、きちんと話そうよ。一樹くんも気
分悪いかもしれないけどあたしも気分が悪いよ。」と。
しかし、無視し、いらつきながら、そのままフレネをあ
とにしていきました。
本日の感想には、「いらつく」の四文字。
もっといろいろな状況や背景もあったのですけど、
かいつまんで、そのようなことがありました。
かずくんとの間にわだかまりの残るまま別れたので、
明日くるのか、不安です。臨機応変になったのか、こ
れでよかったのか、フォローはどうしたらいいのか、
後味の悪い感じです。
■ 3 . お便りコーナー…オートハープ奏者・池谷さん■
ＪＦ熊谷でオートハープを演奏してくれた池谷さんから
のお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
（前略）
時折頂くメールで、子供たちに会ってみたいなあとそ
んな気持ちでいました。当日、初めてお会いした子供
達はそれぞれ反応が違いましたが、顔には笑顔がありま
した。お昼近くになって、お買い物に御一緒させて頂き
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ました。子供たちは、いきいきしているように見えまし
た。
お料理の下ごしらえが始まると、それまで、机に向かっ
てうつむいていた子が、一心にじゃがいもをむいていま
した。オートハープに興味を示した子供達、自分で音を
確かめて感嘆の声を素直に表現できる子供達、きっとジ
ャパンフレネで自分の道を見つけるでしょう。
前に木幡先生にお会いしましてから、H P も拝見させて頂
きました。掲示板、リンクの H P それぞれに難しい問題を
抱え、教育現場を支えている諸先生方に頭の下がる思い
です。メーリングなど会員制になったのですね。デイリ
ーフレネだけ登録させて頂きました。これからは毎日ニ
ュースが届くのが楽しみです。
さて、この日の様子をデイリーフレネに掲載して頂きあ
りがとうございました。こうした生の声は私たちオート
ハーパーにとっても大変な喜びです。
（中略）
この春は下の子が高校受験でした。お友だちの話も含め、
進路指導にあたる先生方、ご父兄のみなさんの声を聞くと、
いろいろと矛盾を感じます。学校に進むもの自分の道を選
ぶもの、いま探しているもの、各自それぞれですが早いも
ので中学を卒業して 1 ヵ月が過ぎようとしています。
新しい生活が始まってすでにトラブルに悩む親子、学びの
道を歩いています。子供達のサインに、すべての人が今考
えみつめ直す、そんな時期だと思います。
フリースクールは私たちに問題を提起し気付きを与え、ま
た、救いの場だと思います。短い時間でしたが、熊谷に来
て良かったと思った一日でした。
（後略）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
連休は合宿・キャンプ、そして大阪の「春一番」コンサ
ート、映画…。やっぱり出歩くのが好きなんですね。
新宿にもぜひ、お立ち寄り下さい。
- - 〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0323--------- 2001/05/10
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ＪＦ、ビシバシやります！
　　　　　　　　　―ミーティングで決定したこと―
2 . フレ熊日記―「あーっ！お金！」他…
3 . ボラ・青目のテッシ―の「目」
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 9 (昭和 4 4 )国鉄、初乗り運賃を 3 0 円に値上げ。等制を
　　　　　　廃止し一等車をグリーン車と改称。
★今日の名言
「不運なら、運不運を忘れるほど仕事に熱中してみよ。」
　　　　　　　　　　　―稲盛和夫（京セラ名誉会長）―
- ■ 1 . ＪＦ、ビシバシやります！■
ＪＦのこれからを決定付ける重要なミーティング！しかし、
本日は出席が少ない。それでも、めげずにやるべきことは、
びしっと決めます！
●　やりたいことあれこれ
まっつあん→カエル・ネズミの解剖、図画・工作

けんご→ペットを飼おう！
ミッキー→理科の実験
まっ君→ビデオを使っての撮影
これらはどれも、いつでも出来る。
「具体的に来週のミーティングまでに提案してね」
提案がないものは却下となることを確認。言いっぱなしは
だめね。
●　スタッフからも大提案！
子ども達が動けない時、詰まった時はスタッフからも提案
がびしびし出る。提案作成のためのスタッフミーティング
は 2 時間ほどかけて「ああでもない、こうでもない」
昨日も書いたように、単にスペース提供だけの「フリース
ペース」ならば楽なんだけれど、これに「学び」の要素を
入れるとなると、難しい。
（1 ）実行委員会を作ろう→可決
「お散歩」や「お料理」などの授業に関しては、前もって
実行委員会を作り、提案者と実行委員が内容を段どる。提
案がなければ、実行委員会が提案する。
基本的に「お散歩」や「お料理」などの授業は続行するこ
とになった。
「お散歩」実行委員…未定　
「お料理実行委員」…さきちゃん＋ 1 　
「もの作り」実行委員…まっつぁん、ミッキー　
（2 ）お料理の本、丸ごとクッキング→可決
お料理の提案がないときは、お料理の本の最初から順にや
っていく。
「木幡さん、今週のお料理は“餃子”だからね！」、さき
ちゃん、さっそく活躍！
（3 ）レコメンをやろう！→可決
朝の時間帯の使い方も問題になっている。だらだらと時間
を使うのではなく、メリハリ持って「これだ！」というも
のに打ちこんで欲しい。そこで、スタ・平岡＆まっ君から
「レコメン」の提案。
レコメン＝ rekommendation(推薦)の意味。
自分の好きなことを文章あるいは画像化してプレゼンする。
そのためには、文章構成力や漢字、レイアウト、ＰＣテク
などに精通しなければならない。レコメンを目標に、様々
な学習が出来る。レコメングループを作り、パンフの回覧、
展示など会員間で行う。
レコメンの説明をまっ君がしていた時、ミッキー・まっつ
ぁんが悪ふざけ。まっ君、激怒！
「お前ら、ひとが説明している時になんだよ。失礼だぞ！
そういう態度にすごく腹が立つんだよ。聞く気がなければ、
この場から出ていけよ！」
1 4 歳の迫力に 1 0 歳と 1 1 歳はしょぼーん…。充分わかったよ
うです。ちなみに、まずはまっ君がレコメンの見本を見せ
てくれるそうです。
（4 ）博物館全制覇しよう！→可決
「せっかく東京に住んでいるのだから、東京のメリットを
生かそうよ」ということで、安い公的博物館を制覇するこ
とが決定！
（5）NIE（Newspaper In Education）やろう！→可決
新聞は学習の宝庫！新聞使っていろいろ遊ぼう！学ぼう！
「どうする？新聞、とってみる？」
「一般紙は、一日遅れのを持って来ればいいんじゃないの」
「地方によって、微妙に記事の内容が違うんだよね」
小学生新聞・中学生新聞をとることになりました。
（6 ）とりあえず１教科、学習してみよう！→可決
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「例えば、漢字ゲームをやってみてわかったと思うけど、
漢字書けないよね。学校はある意味では効率的にあれこれ
学べるけれど、自由がきかないよね。何か一つやってみな
い？たった一つでいいんだよ」
ここは、却下されると思ったけれど、みんな、何かやりた
いんだなあ、
「私、英語! でも、数学がいいかな？教わった方がいいや
つだと、やっぱり数学かな」
「数学なら任せなさい！」
「木幡さん、本のプロフィールに校長やってたと書いてあ
ったけど、本当? 信じられなーい！とても、校長やってた人
に見えないよ」
悪かったねえ…、ウェッヘン！耳が痛いよ…。
（７）パソコン、デジタルビデオカメラが欲しい→保留
パソコンは必要があれば買います。しかし、現在のＪＦの
財力ではデジタルビデオカメラまでは無理…。でも欲しい
よねえ…。
こう書くと、かつてはよくサンタクロースが現れたものだ
けれどなあ…。どこかにいないか、サンタクロース！
こんな感じであれこれ決まりました。なんでもいい、１つ
のことに取り組んで自分を変えるいいきっかけを作って欲
しい。さてさて…。
■ 2 . フレ熊日記―「あーっ！お金！」他…■
●　お散歩の授業――熊谷探検
本日のお散歩の授業は熊谷探検。熊谷の地図を見ながら
それぞれの、指令を解きながら進んでいく。指令はボラ
・モギーが考えた。たとえばこんな感じ。
・熊谷駅に行きなさぁーい。！ 1 、駅のどこかにある武士
の銅像を探し、その名前を調べなさい。
・市民文化センターへ行き、開館日・時間を調べよ。でき
たら、本を何冊まで借りられるのか
も調べてきてね。
本日、スタ香織はチェックポイントとなる市民文化センタ
ーで待機。みんな私のように迷子にならないでこられるの
かな。
男の子三人組が来た。それぞれに指令を解きながら。
図書館のカードも作って、荒川の土手に向かっていきまし
た。
アリシアちゃん、あけちゃんチームはなかなか来ない。ボ
ラモギーに問い合わせてみると、もう土手で遊んでいるそ
うだ。
おなかもすいてきたので、スタ香織も合流。お花見のころ
の土手とはうって変わって、緑が濃くなりあのころとは風
景が変わっている。
きぐちゃん、えり君、かず君、ボラモギーはキャッチボー
ルに、フリスビー。バットも持参で三人でバッティング。
ピッチャーかず君バッター香織。
パコっ。バットにあたらず、あたったのはスタ香織の背中。
デットボールに終わる。
その後も、拾ってきたペットボトルを目標にフリスビーで
当てる。バットでスイカ割りならぬ、ペットボトル割りに。
ちょっとしたものが、おもちゃになる。すごいね。
アリシアちゃんにあけちゃんは、チョークで道路にお絵か
き。あけちゃんは、土手に来るまでも飛び回るアリちゃん
をうまく誘導してくれた。よく、アリちゃんの面倒を見て
くれていたようだ。
お疲れ、あけちゃん。
フレネに戻って、今日の指令の結果を発表。みんなそれぞ

れに、発表をしてくれました。きぐちゃんは、指令を解く
ために、わざわざ交番→市役所の出先機関→駅ビルの事務
所まで行って調べたそうだ。
すごいです。
よくがんばりました。
●　トランプ
フレネに残ったおがちゃんは、ボラの明子さんとトランプ
をしたそうだ。神経衰弱に、スピード、そしてババ抜き。
トランプのひとときを楽しんだようです。
●　３千円！
あけちゃんとアリシアちゃんとスタ香織の帰り道。
「アー――っ、お金。」とアリちゃん。
なんとそこには、３千円が落ちていた。
拾って交番に。
と思ったのに、交番には警察官が巡回をしていていない。
街角で発見して、「これ拾ったんですけど。」と言って
みるが、忙しそうで対応をしてくれない。仕方なく、フ
レネに戻ってみんなに報告。
アリシアちゃんに代わって、スタ香織、きちんと交番に届
けました。落ちているものなんですね、お金。
■ 3 . ボラ・青目のテッシ―の「目」■
何の気なしに始めたフレネ通いも一ヶ月たちました。
朝早く起きるのが苦手な自分が、せっせと新宿まで行っ
ているのに不思議な感じがします。当初は慣れない早朝
電車の中で痛くなったお腹も、今ではおとなしくしてま
す。
始める前までは、生返事でボランティアを受けたことを
少し後悔したりしていました。基本的に人見知りするこ
とが多い自分が（そんなキャラじゃないと友達には言わ
れることが多いけど…）、子供の中に入っていけるだろ
うかとものすごく心配でした。最初のスタッフミーティ
ングのときも、「あーこりゃだめかも」と思ったことを
覚えています。
こんな気持ちだったので、初めてフレネに行った日にひ
ろ君やゆうこちゃんに話しかけてもらったとき、かつら
君と将棋をやったとき、ものすごく助けられました。や
っていこうかな、と感じた一日をもらいました。
「学校行ってないし…」という言葉を子供から聞くと、
「就職もしないで…」という言葉が現在フリーターの自
分の頭に浮かびます。自分の中で納得させている（させよ
うとしている）ことは、アンバランスな「やじろべえ」の
ように危なっかしく揺れていることに気付きます。子供が
心につっかえていることは、自分も同じなのかなと感じる
瞬間です。そんな気持ちを持ちながらもフレネに来て笑う
ことができるのも、これまた同じだなと感じます。
結局は自分がこの一月フレネに通えたのは、こういうとこ
ろに理由があるのかなと思います。自分の姿を鏡に映して
いるような行動や言動に良く出会うから尚更です。何より
も第一には自分のセラピー的要素が子供達の姿にあるのだ
と思います。これが、自分のためだけでなく、子供にも僕
から何かがリターンされていれば幸いです。
最近になって、少し力んでいたものも落ちてきました。ギ
ターをやりながら、みんなで曲を作ろうとか小さな目標を
たくさん持てるぐらいの余裕もでてきました。いろいろな
考え方があるでしょうが、自分は、楽しんで、自分が素直
に出せればいいかなと思いながらやってます。
たまに、スタ・ボラ皆で話せる場があると有り難いです
（シラフで）。これからも、時間の許す限りではあります
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が、自分のためにも新宿に出かけていこうと思っています。
楽しんで通わせてもらってます。
―青目のテッシ――
－－－－－－－－－
青いコンタクトのテッシ―…。なかなかの好青年です。
人と人の出会いは、これは縁というか運命というか…。
1 5 年前、テッシ―が小手指公民館でぼくの授業を受けた
というところがすごい。
人生 7 2 年説で考えると、1 日 2 4 時間の 1 時間が 3 年。2 4 時間
で 7 2 年。このスパンで人生を考えてみると、ある程度の
目安が出来る。
ぼくは 5 1 歳なので、すでに 5 1 ÷ 3 = 1 7…。1 日 2 4 時間の夕方
5 時に来ていることがわかる。テッシ―の場合は、2 2 ÷ 3 =
7 …１　つまり、まだ朝の 8 時なんだね。
人は 9 時から仕事を始めるけれど、リズムに乗るのは 1 0 時
過ぎ。これは、3 0 歳。「3 0 歳までに自分の思想・生き方を
定めろ！」ということにもなる。3 0 歳までに思想を持てた
やつは、それなりの人生を送ることが出来る。ちなみに、
ぼくは 2 4 歳の時、生き方・思想がある程度決定付けられた。
まだまだ時間はあります。妥協せず、生き方を定めて行っ
て下さい。応援します。これからもよろしくね！
　―黒目のこはぼん―
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0324--------- 2001/05/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . けんかの理由―それぞれに言い分あり
2 . 本日の熊フレ
3 . ＪＦあれこれ―新聞を読む
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 7 4 (明治 7 )大阪・神戸間に鉄道開通
★今日の名言
「私はどんな事にも“絶対違う”とは言わない」
―リチャード・Ｍ・ブレスラーＢ・Ｍレールウェイ元会長―
- ■ 1 . けんかの理由―それぞれに言い分あり■
熊谷で面談の約束があり、出発の用意をしていたときに、
突然、殴り合いのけんかが始まった。間に入ったボラ・テ
ッシ―だけでは手におえず、木幡・平岡が分けて入り、よ
うやく二人を組みとめた。最初から状況を把握しているテ
ッシ―がミッキーに対応し、ぼくはまっ君の言い分を聞く。
最初興奮していてなかなか話が切り出せないまっ君だった
が、「水を飲みなよ」と落ち着かせる。
【まっ君の言い分】
平岡さんの授業でほめ言葉を紙に書いていた時、まっつぁ
んがぼくの紙を覗いた。覗かれるのがいやだったので、
「馬鹿。覗くなよ」と言った時、授業に参加していないミ
ッキーが「馬鹿野郎」みたいな事を言った。
まっつぁんに言われるのならわかるが、全然関係ないやつ
に言われたのが、1 ギレの理由。その後もミッキーは挑発的
なことを言い、鉛筆でほほを突いてきたのでその手を受けと
めて、あとは二人で殴り合っちゃった。
- - - - - 彼の立場でものを考えると、年長者のプライドを大いに
傷つ
けられたというところだろう。よくわかる。

ミッキーの言い分、テッシ―が聞き一段落したようなので、
事実を確認する。
「まっ君はこういってるけど、ミッキーの言い分はどうな
の？」
「そう言ってるんだからそうなんでしょ。どうせ、いつも俺が
悪いんだよ。もういいよ。」
「ミッキー、さっき俺に言った事、ちゃんと言えないの？ミッ
キーが『馬鹿』といった理由がちゃんとあるでしょう」とテッ
シ―。
ミッキーは友達のまっつぁんが「馬鹿」と言われた事に、カ
チ
ンと来たようだ。これもよくわかる。
結局、熊谷での面談には間に合わなくなった。まだ、二人と
も
感情的になっているのでこの場で話し合う事は無理と判断し、
あとは一部始終を見ていたテッシ―に任せ、後で報告を聞く
こ
とにした。
- - - - - - ●　テッシーからの報告
こんばんは。今日起こった喧嘩について少し順序立てて話し
た
いと思います。上手に伝わるといいです。
１．僕から見た成り行き。
平岡さんの授業の内容は「誉める言葉」を羅列し、その中で
一番
いいと思うものをみんなの前で言う、というところから始ま
りま
した。まっつぁんは他の人に自分の内容を見られたくないら
しく、
隠しながらやっていました。いざ発表となったときに、まっ
君が
「誉める言葉」を選ぶのに時間がかかり発表しづらくなると、
ま
っつぁんはまっ君の「誉める言葉」を羅列した紙を横から見
ました。
まっつぁんは他人に見せないのに、自分のを見たということ
でま
っ君は腹を立てたようです。「馬鹿！」というような言葉が
まっ
君からまっつぁんに飛びました。それをホワイトボードの裏
から
聞いていたミッキーからまっ君に「お前が馬鹿だ」というよ
うな
言葉が飛びました。
その後、まっ君はホワイトボードの裏にいたミッキーに詰め
寄り
二人は口論を始めました。僕はこのあたりから二人の横に座
り二
人の口論を聞いていました。しばらくして、ミッキーがまっ
君を
鉛筆で引掻きました。この後しばらく二人は再び口論をした
後、
どちらからといえないくらい同時に殴り合いになりました。
後は木幡さんと平岡さんが一緒に止めに入ってくれたとおり
です。
２．ミッキーの言い分
ミッキーは新田君がまっつぁんに対して言った言葉が許せな
かった
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ようです。彼の言葉を借りると、「友達を馬鹿にされて腹が
立った」
ということです。これが僕が彼から聞き出すことのできた、
喧嘩の
原因です。
３．まっ君の言い分
木幡さんが熊谷に向かった後、まっ君とも二人で新宿公園で
話を
しました。まっ君の言い分は木幡さんに話したこと以外は聞
き出
せませんでした。
僕が「木幡さんに聞いたけどもう一度話せる？」と問い掛け
たの
に対して、彼は「年下の子に手を出しちゃったし」と言いま
した。
授業に参加していなかったミッキーからの言葉に腹を立てた
という
話でしたが、僕には他にも何かフラストレーションが彼に溜
まって
いたのかなと感じます。それについては答えを聞くことはで
きませ
んでした。
以上が今日僕が実際に見たこと、そして二人から実際聞くこ
とので
きた言い分です。頭に血が上っていたかもしれないけれど二
人の言
い分は信じるべきだと思います。
二人が喧嘩になった理由にズレはあるものの、その理由は二
人にと
ってそれぞれ決して悪い感情ではないと思います。ミッキー
がまっ
つぁんを思う気持ち、まっ君がプライドをしっかり持ってい
るという
意識、両方とも大切にするべきだと思います。
「自分が全部悪いと思わないように」と二人に伝えたつもりで
す。
「俺が全部悪いから！もういいよ！」と癇癪を起こしたミッ
キーに
特に何度も伝えました。「二人とも頭に血が上ってその気持ち
を相
手に伝えようとできなかったこと、相手の言い分を聞こうと
いう余
裕が無くなったこと、それが暴力という形になって出てき
ちゃった
のでは？それでは何も変わらないはず。」
「解決から一番遠いところに走ってしまっているはず。」
とも伝えたつもりです。
泣きじゃくったミッキーも少しずつ話すとしっかり僕の言う
ことを
聞いていてくれました。
「俺と今話しているミッキーは、俺の言うことが違うと思って
も俺
のこと殴らないし、自分の言いたいことも落ち着いてしっか
り言え
てるでしょ？」と聞くとミッキーは頷いてくれました。
後でわかったことですが、ミッキーはホワイトボードの裏で
「誉め
る言葉」を羅列していました。本当はホワイトボードに向

かって一
緒に授業を受けたかったのだと思います。裏から言葉が飛ん
できたの
もここに理由の一部分があったのだろうと感じました。
「（まっ君と)
二人で落ち着いて話せるようになったら言い分を伝えたら。
手紙でも
いいし」
と言ってミッキーとの話は終わり、彼は映画鑑賞に行きまし
た。
まっ君とは、僕が一方的に自分の話とかをするだけになって
しまい
ました。返事を促してもコクリと頷くばかりでした。まっ君
は口に
は出さないけど今日以外にも理由があるのだと思います。
「年上だからとかそういう理由で、一人で我慢したり一生懸命
にな
りすぎることはないよ。歪みは溜まる一方だから、少し肩の
力を抜
くのがいいと思う。何かあったらスタ・ボラに話して発散す
るのが
いいよ」といったような事を伝えました。
まっ君はすっかり元気がなくなってしまいました。公園から
帰るとミ
ッキーはひろみちゃんとかと遊んでいましたが、まっ君はあ
の場に居
辛そうでした。心配です。
僕が覚えていること（今思い出せること) はこれで全てです。
僕が二
人に話せたことは、二人にとっていいことだったのかどうか
は今はわ
かりません。この年になっても人間関係の良い形というのが
自分の中
でしっかりとわかっていないし、僕自身喧嘩をすることが無
くならな
いからです。それだけに二人の涙は何だか身に染みて感じま
した。
しかし何より、二人が口論の段階で僕が間に入っていれば殴
り合いと
いう最悪の状況は回避できたと思うと情けないし、何よりも
二人に申
し訳ありません。今後のことについて、しばし考えなければ
と思いま
した。
最後に、平岡さんが食事に誘ってくれて助かったことを付け
加えてお
きます。
　　　　　―青目のテッシー
----- - - - - - - - 細かい状況報告ありがとう。よくわかりました。
テッシ―の対応、とてもよかったと思います。ミッキーは屈
折した感
情をもっていて、素直に自分を表現できません。これはぼく
の推測です
が、今まで学校という社会の中で何かトラブルがあったとき、
彼はい
つも現象面だけで判断されていたのではないでしょうか。
現象面だけ見れば、確かに彼のとった行動は許されるべきも
のではあり
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ませんが、よく話を聴けば、彼には彼の言い分があるです。次
元は違う
ものであっても、彼の奥底にあるものを受け取り、認めると
ころから出
発しなければなりません。そして、同時に彼の言動が他者に
与える影響
を一緒に考えていく事が大切です。
ＪＦでそういう経験を積み重ねていく中で、彼の身体性も良
い方向に変
わっていく事を期待したいと思います。
まっ君はとても正義感が強く、実直でもあります。しっかり
とした自己
も同時に持ち合わせ、ミーティングの中では遠慮がちではあ
るにせよ、
しっかりと自己表現できます。水曜日のミーティングで話を
聞かない年
少の男の子たちを叱っていましたが、今日の喧嘩の伏線はそ
こにあった
のかもしれません
スタ・ボラともに役割分担しながら、一人一人の子どもにど
うかかわる
かが、これからも問われてきます。道はまだまだ遠いですね。
　　　　　　―黒目の木幡
■ 2 . 本日の熊フレ■
●折り紙先生
今日の午前中、アリシアちゃんが折り紙を始めた。
その横にいたかず君が、
「俺、うまくないけどいろいろ折れるよ。」と、一言。
それじゃ、教えてもらおうかと、ミニ折り紙教室が始まった。
参加者、えり君、アリシアちゃん、ボラ神奈ちゃん。先生か
ず君。
助手スタ香織。
作ったのは、カメラと手裏剣。
これからが、初心者には難しいんだよね。」と、かず君のご指
導のもと、
「えっ、ここはどうやるの？」「うまくできないよぉ。」といい
ながら
もみんな作る事ができた。
「うー――、疲れたよ。」とかず君。
教える事の大変さを感じているようでした。
●お料理の授業―――「ザ、フライ！」
本日のお料理の授業は、「フライ。」
フライというと、アジのフライとか、串揚げのようなものを
イメージし
ますが、このフライは、熊谷の名物でお好み焼きや、韓国の
チヂミのよ
うなもの。それと、行田の名物「ゼリーフライ」
寒天でできる、プルプルしたゼリーを揚げるのではなく、
おから、ジャガイモ、小麦粉、にんじん・玉ねぎのみじん切
りを混ぜ
形を作って揚げ、特製のソースにつけて食べるもの。コロッ
ケのよう
な感じ。ボラ神奈ちゃんち風のフライ、きぐちゃんが調べて
きてくれた
ゼリーフライ作りの始まり。
材料を切る。みんな、だんだんと慣れてきたのか手際がだん
だんと良く
なってきた。玉ねぎが厄介でみんな泣いている。

きぐちゃんがやられ、「やってみる――――。」と参加したア
リシアち
ゃんも目に涙。おまけにおがちゃんもやられた。
そんなこんなで下準備、フライをいざ焼き始めたのが２時ご
ろ。
お昼なのか、おやつなのか…。
みんなで、いろいろな形を作って揚げたゼリーフライ。星に、
ハート
、たこ、半月。食べてみるとうまい！！！
一方神奈流フライ。ひっくり返すのに苦労しながらも、もち
もちとした
食感。えり君の感想にも、とてもおいしかったとのこと。
初めての「フライ」に舌鼓のひとときでした。おにぎりも作っ
た。
かず君は、いろんな種類のを作っていく。サッカーボールに
シーチキン。
すごいねぇ。
ただ片付けが、なかなかうまくいかない。自分たちで食べた
ものだし、
片づけしようよ。
スタ香織、みんなに分担する。みんなでやったら、２０分も
かからずに
終わった。お疲れ様でした。
■ 3 . ＪＦあれこれ―新聞を読む■
●　毎日来る新聞
毎日小学生新聞・毎日中学生新聞を購読する事にした。
「週に何回くるの？」
「毎日だよ」
「毎日新聞だから毎日来るんじゃないの」とまっつぁん。
爆笑！！！！
●　白いツキノワグマの謎
「白いツキノワグマが岩手県で発見されたんだって。ど
うして白い熊が出てくると思う？」
「雪の中にいたから？」
これは、まっつぁんではありません。ぼら・みず穂です。
これまた、爆笑！！！
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
ＤＦ通信は月～金までの平日刊です。１４日にまた会いま
しょう！
楽しい週末をお過ごしください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「足長お姉さん」現る！―うれしい提案です
2 . スタ・ボラの「裏デイリーフレネ」（新登場）
3 . ＪＦ保護者の眼
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 2 ( 昭和 7 )喜劇王チャップリン来日
★今日の名言
「究極の罪悪は、退屈してしまう事だ」
　　　　　　　　　―テッド・ターナー（c n n 会長）―
★　今日は誰の誕生日( 本日より、新連載！あなたと同じ
　　　　　　　　　　　誕生日の人は、誰でしょう)
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・　市川大祐（清水エスパルス　1 9 8 0  A B 型）
・　斎藤茂吉（歌人　1 8 8 2 ）
・　ジョージ・ルーカス（映画監督　U S A  1 9 4 4）
- ■ 1 . 「足長お姉さん」現る！―うれしい提案です■
先週から始まった東京博物館全制覇の旅。ぼくの大好きな
のは「新横浜ラーメン博物館」なんだけれど、博物館大好
きお姉さんから嬉しい提案が！
－－－－－－－－－以下、転載。
新宿フレネ マンネリ打開できるといいですね。学びと
いうのは ほんとうに難しいですね。いろいろな所から
興味を引き出してその子供にあったものが見つけられ
るといいですね。
そのためには わたしは 博物館めぐり
とてもいいとおもいました
わたしは４年前、学芸員の資格をとりました。ただ そ
の資格で働くというのは難しかったし、家族に病人がつ
づいて 実際に役立てることはできませんでしたが…。
今 生涯学習 などと言われるように、いろいろな場で、
いろいろな人が いろいろなものを学びやすい環境がで
きつつあるような気もしています。
美・博物館でも けっこう子供向けの小冊子を作ってい
るところたくさんあります。
東京都現代美術館は いい小冊子を作っています。
触っていい美術館・・トムキャット 。
板橋区立美術館は 教育普及を一生懸命やっている美術館。
学校とも連携して地元の子供たちは 楽しいらしいです。
世田谷美術館は 予約をすれば（倉庫や 修復室など）美
術館の裏側を見せてくれます。
まだ おもしろいところはたくさんあります
長谷川町子美術館もたのしいですよ。
下町資料館も おもちゃで遊べるし、寄生虫博物館は圧巻
です。だいすきです。 わたし…。
明大の刑法博物館は 拷問器具がならんでします（いまは
どうかな。）ちょっと マニアック…。
でも まじめに いろいろなことを考えるきっかけにもなり
ます。
美術館 博物館の話は とまらなくなります。私は 本物を
見るというのが一番の刺激になると考えています。うん
と利用した方がいいとおもいますただ 自分の家族には、
勧め過ぎて美術館嫌いにしてしまった苦い経験もあります。
非常に僭越ですが、もし、よろしければ博物館めぐりの時
資金ボランティアということでフレネから目的地までの往
復の交通費 見学料 など協力させていただけないでしょう
か…。
いかがでしょう？委員会があるなら 会計をつけて やった
りとか…。御高察いただければ うれしいです
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。
熊谷・山梨・湘南と巡業し、今、新宿に帰って来ました。
湘南では「Summer School in Syounan」の企画が持ちあが
っています。「4 0 時間でわかる中学数学」（ぼくがやれと
いうことらしいです）、「演劇ワークショップ」、「コミ
ュニティーダンスのワークショップ」、その他楽しい企画
を考えています。
博物館に関して詳しいのには驚きました。ぼくが一番好き
なのは、新横浜の「ラーメン博物館」です（笑）。　　
本当によろしいのでしょうか？お言葉に甘えさせていただ
きます。「足長お姉さん」からのプレゼントということで、

博物館に行くときに限り、交通費と入館料が補助されると
いう形にさせて頂きます。
大きなご負担をかけるのは大変心苦しいのですが、実は費
用がかかるから行かないという子どももいるのです。
心からお礼申し上げます。
■ 2 . スタ・ボラの「裏デイリーフレネ」（新登場）■
スタ・平岡が「裏・デイリーフレネ」と題した個人通信を
送ってくれた。ぼくが出張や熊谷行きで外に出ているとき、
ＪＦ内でどんな事があったのか、ぼくも知る事ができる。
皆さんも、どんどんご意見下さい。
－－－－－－－－－－－－
ここではデイリーフレネには載らない僕の目から見たフレ
ネを紹介しようと思います。張り切りすぎても続かないと
思うので、二本柱でいこうと思います。
一本目は、僕が注意したことです。「注意」には二つの意
味があります。
１　心をとめること
２　気をつけさせること
僕が、心にとめたことや気をつけさせたことを綴ることは、
フレネに関わるみなさんの役に立つのではないかと思いま
す。特に後者の注意は、結構神経を使います。良いのか悪
いのか、自分ではわからないことが多いので、みなさんの
意見を聞きたいという意味もあります。
二本目は、授業のアイデアです。僕にとって一週間に一つ
授業をするのは、結構きついです。一人で考えるより、き
っと良い授業が出来るのではないかなと思っています。
何か良いアイデアがあったら教えてください。
●火曜日にカードを紛失していたあきく君が来た
この前は「誰が盗んだ」を連呼していたので、「盗んだ
かどうかわからないのに盗んだとは言わないでくれ」と
だけ注意していた。
そして、今日はどうだろうと思っていた。
普通にカード関係者の一人であるまっつあんとカード交換
をしていたので、根には持っていないのだろう。
●　まっつぁんとケンゴくんが、ジュースを凍らせて…
なんとなく「誰のジュース？」と聞いてみると「名前が書
いていなかった」と返事。（以前、冷蔵庫に入れていたジ
ュースを勝手に飲まれてしまったということがあった。そ
れ以来、自分のものには、名前を書くことになっている。
逆に名前が書かれていないと、誰が飲んでも良いというル
ールの極端な解釈がなされている。）
「名前が書いていなかったら、ジュースを凍らせて良いの
？」と問うたら、ケンゴくんは自分は関係がないような態
度をした。実際に、僕の話を聞く気がない、とまで言われ
たので、かなり頭にきて、二つのことを注意した。
一つ目は、話を聞けないのならこれからつきあえない。
二つ目は、食べ物で遊ぶことは許せない。
↑
今考えると、かなり焦点のぼけた注意だったなと反省して
ます。まぁ、ほおっておくよりは良かったのではないか程
度には評価してます。
●　散歩の授業で、東京都庭園美術館にジョルジュ・ルース
　展を見に行った。
（昨日電話で問い合わせ、副題の「幾何学的形態の中の緊張」
を聞いた時、少しやばいと思った。しかし、内容はだまし絵
みたいな感じでとてもおもしろかった。）
まぁつあんが、フレネの中で「行きたくない」とすごくごね
た。親に散歩に行きなさいと言われての、いやいやの参加。
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彼は、明後日、親にモデルガンを買ってもらうので、機嫌を
損ねたくないらしい。
出発しても、ごね続けるので、注意した。
「行きたくないと言われると、周りも嫌になるから、口には
出さないで」
たまたま、ジョルジュ・ルースの写真がすごくて、みんな、
係りの人に、「あまり近づかないでください」と何度も注意
されるほど、真剣に見入ってました。
「カメラのレンズという唯一の視点から、取り壊されるこ
とが定められた廃屋に存在の証をつける。空間の中の光に
「聖性」を見いだす。」話だけ聞くと難しいのですが、ト
リックアートの一種みたいなものです。現物と写真があり、
制作過程をビデオで見ることの出来た「広島　２００１」と
いう作品は、感動的です。
たまたま、安田　侃という人の、触ることのできる彫刻展が
あり、芸術作品の上に土足であがり、昼食をとったり、コイ
ンころがしゲームをしたり、と楽しみました。
後から気がついたのですが、都立なので、教育活動として教
師の引率する都内の小・中・高生は無料とパンフに書かれて
ました。フレネは無料だったのだろうか！
■ 3 . ＪＦ保護者の眼■
まずは萌ちゃんママからのお便り
－－－－－－－－－以下、転載。
注目の４月が過ぎ、連休も無事すみました。
キャンプが連休の目玉企画だったので、萌えも大満足。
沖縄にも行ってみたいと言っておりました。それと、
きむさんのところにも行ってみたいと大胆なことを申し
ておりました＾＾；
さてもえですが、やはり（！！）というか…５月に入
ってから学校へは行っていません…。でも学校はどうだ
った（４月中に行ってみて）？と聞くと、楽しかったよ
…と。だからといって、５月も行くかと言えばそうでも
なく…。フレネのキャンプにも行かれたので、フレネに
行くかと思えばそうでもなく…よくわかりません。弟と
一緒に一日中家で遊んでいます。
でも去年までとは違うのは、今のところですが、毎朝少
しづつ勉強をしていることです。昨日などは、小数点の
移動（１０倍にする、１００倍にする、１０分の１にす
る等々）をやると、「わかるって楽しい」と言っていま
した。これこそ、勉強の原点と思っていたので、もえの
口からこの言葉が出たのはちょっとうれしかったです。
今のところ、進研ゼミの小学講座に沿ってやっています
が、以前のところが抜けているので、特に算数などは、
できるところとできないところがはっきりとしています。
効率が良くないと思いつつも、フレネにも行かず、学校
にもこだわっていることを思うと、学校のカリキュラム
に沿ってできる事からやるしかないと思っています。す
みません、長くなってしまいました。
また動き始めるのをまたじっと待つしかないのでしょう
ね、きっと…。親のできることは待つことと、お金を出
すこと…でしょうか（笑）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
新宿ではお散歩・お料理、そして学びそのものを抜本的に
考えなおし、新たな活動が始まっています。萌ちゃんにもぜ
ひ参加してもらいたいです。キャンプの経験をバネに大きく
はばたいて欲しいです。
湘南では 4 0 時間で数学がわかる「サマースクールイン湘南」
の企画が持ちあがっています。新宿・熊谷でも同様な企画が

起こりそうです。
夏休みは 7 月 16 日から 8 月 31 日までです（9 月 3 日スタート）。
潮の様子を考えながら沖縄ツアーも企画します。周囲 3 . 7 キ
ロ
の鳩間島でのめくるめくような 1 0 日間…。一体、沖縄のどの
辺
にあるのか、萌ちゃんと調べてみてください。航空運賃が安
く
ならないのが困りますが…。
続いてまっつぁんママからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨日の にったんとミッキーのこと 彼からも聞いていまし
た。どちらも うちに来た事があり わたしは大好きな子達だ
からすこしはらはらしました。テッシーさんの洞察はあたっ
ているとおもいます。
フレネの流れを変えようという今の空気を、子供たちはそれ
ぞれ感じているとおもいます。中学の年齢の子達は まとめ
役としての責任を感じているし、小さい子は 今までどおり好
き勝手に出来ないかなという感じをもっている。
みんな ちょっとづつ 不安なのだと思います。
わたしも彼（まっつぁん）に お散歩時は嫌だからやめるとい
うだけでなく、全体の中で自分がどうしたらいいかを考える
よ
うに いいました。
今日の 博物館めぐりも 昨日は行くような事をいったものの
今朝になって嫌になっていました。フレネから電話までして
「行かなくていいか」と聞いてきました。
「選択」であるとはいえ どうしたらいいのか 考えなさい
ということと、「行くと言ったのなら 行くべきだと思って
いる」という私の考えをつたえました。
・・・どうだろう・・おしつけになっていやしまいか 考え
たのですが。
今 彼にだいじなのは 全体の中の自分を考えること それを
し
て欲しいと思ってすこし 強く言いました。
木幡さんは どうおもわれますか？
フレネでの様子がわからないので すこし伺ってみたくなり
ました。
いつかこのちゃんママのエッセイに書いてありましたが、
自分を大事にする事、そのことが大事だと思います。
「どうせぼくなんか」って 思うのって、自分を日陰に置
いているようで 悲しい感じがします
よく 小さい子がブランコに乗っていて
誰か他の子がくると おかあさんは すぐ
「ほらかわってあげなさい」と言って 交代させる場面をよ
くみかけます。そして できると、
「いい子ね あなたって 本と人に譲れる優しいこね」と誉
めます。・・・でもどうなんだろう、その子は 充分ブラン
コ漕ぎを満足できたんだろうか・・
充分満足できて はじめてどうぞっていえるのだと思います。
その辺が 満足できていないと 自己否定したり 欲求不満に
なっていってしまう感じがします。
今の子供たちの矢継ぎ早な時間の流れの中で、自分を満足
させられる子供 どれくらいいるでしょう。
そういった時間とか 心のゆとりを 体験できてこそ、まわ
りに目がむいていくのだと思います。
自分を大事にできる人は 人も大事にできるとおもいます。
そんなことを考えていました。



デイリーフレネ 20 0 1

- 98 -

－－－－－－－－－－－－－－以上、転載終了。
そうですね。新しい自分に出会うためには、何かを捨てなけ
れ
ばいけません。今まで形付けられてきたことを捨てるのは、
と
ても勇気が入る作業です。それに他者との関係が入ってくる
と、
ますますマンネリが増幅されます。同時にぬるま湯の中の自
己
肯定も起きてきます。
互いに刺激しあい、それぞれが成長していくための場として
ＪＦ
はいつも新鮮でありたいと思っています。
全体を見通すということはなかなか難しいと思います。行事
に
参加するしないは、個人的な問題だけではありません。でき
る
だけたくさんの子ども達が参加し、経験を共有することにも
意
味があるからです。
まっつぁんが突然のドタキャンをすることで参加者の気持が
萎
えていくことも考えて欲しいところです。たくさんのモデル
（年長者）がいるのですから、もう少し、年齢が高くなるとそ
のこともわかってくるでしょう。異年齢の集団のメリットは
そ
こにあります。
ミッキーとまっ君のトラブルの伏線として、水曜日のミー
ティ
ングのことが考えられます。発言しているまっ君を笑わせよ
う
と、ミッキーとまっつぁんが彼を動作でからかいました。そ
れ
に対し、ＤＦに書いたように彼は激怒したのです。
ミーティングの時、集中しないとどのような迷惑が他者にか
か
るのか、ふたりとも少しはわかってくれたと思います。この
こ
とがあって、ミッキーの発言に切れたのかもしれません。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
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1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 裏デイリーフレネ、そして反響…広がるボラの輪
3 . フレ熊便り
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 4 ( 昭和 4 9 ) 日本初のコンビニエンスストア「セブンイレ
　　　　　　ブン」が東京・江東区に生まれる。
★今日は誰の誕生日
・美川憲一（1 9 4 6　A 型）
・辰吉丈一郎（ボクシング　1 9 7 0 ）
・ミレーユ・ダルク（女優　仏）
★今日の名言

「人の苦労なんて、いくら聞かされたって成長しない。自
分で苦労しろ。」
　　　　　　　　　―瀬戸雄三（アサヒビール会長）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ミーティングにて
まっ君とミッキーのケンカについて話し合う。すでに二人
は和解しているので、事実の確認とこれからの対策につい
て話し合う。
ミッキーには彼なりの言い分があるが、言い方がまずかった。
そこで即、「暴言は吐かない」という L A W が追加された。
もう 1 つ、「エレベーターの中で騒ぐ、各階のボタンを押す」
という苦情について、まっ君から「そういう行為は」やめよ
うと提案が出てくる。
「ごめんなさーい」と、サキちゃん。
「御菓子を持って土下座して謝ってきたんだぞ」（冗談）
「えー！本当！ごめんなさーい！」
●　磁石にくっつくスライムづくり
東急ハンズで鉄粉を買ってきて、磁石にくっつくスライムづ
くり。実行委員はまっつぁんとミッキー。
「鉄粉と砂鉄の違いって知ってる？」とミッキー。？？？
「東急ハンズのおじさんが言ってたけど、粒が一定なのが
鉄粉なんだって。」勉強になりました。
ホウ砂とＰＶＡ、それに鉄粉を混ぜると、「あー、くっつ
くよ！」と大歓声。
よかった！よかった！しかし、途中で事件が→「裏デイリ
ーフレネ」に続く…。
●　春巻き、冷やし中華に勝つ
今週のお散歩は「都立写真美術館」＆「恵比寿ガーデン
プレイス」。そして、お料理は…？
「春巻き！」に対し木幡は「冷やし中華! 」もう 1 つ、ハ
ンバーグが出てきて激戦。
多数決を取ると、ボラ・吉田、春巻きに手を上げ、冷や
し中華に逆転勝ち！グヤジー！
「吉田君、お料理の日に来るの? 」
「いや、来ません」
「なんで春巻きに手を上げるの？！」
「春巻き好きなんですよ」
ううむ…。
●　もの作りは、鉄粉を使い…
「来週のもの作りは、今日買ってきた鉄粉『ホッカイロ』
を作ります。」
「熱くなってきたから、ちょうどいいんじゃない」？？　
鉄粉を使い、磁石の授業もやるよ！
■ 2 . 裏デイリーフレネ、そして反響…広がるボラの輪■
まず、昨日の「裏ＤＦ」に対するボラ・吉田のレス。
－－－－－－－－－
ボランティアの吉田です。平岡さんのメールを拝見して、
その場にいたもの（先週の金曜日ですね）として何点か
気づいたことを述べてみます。
●　ジュースの件
これには、多少の状況説明が必要かと思います。まず、
まっつあんとケンゴくんがジュースを凍らせて遊んで
いた、ということですが、二人ともそのジュースで遊
びたかったというよりは、純粋にそのジュースが飲み
たかったんだと思います。
「喉が渇いた」と言っていたまっつあんは、ボラみづ
ほさんに、「これ飲んでいい？」とも聞いていました
。みづほさんの答えが、「誰の名前も書いていないの
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なら、飲んでいいんじゃないの」というように答えて
いたようにも記憶しています（私が聞かれても同じよ
うに答えていたでしょうし、みづほさんの対応がどう
こう、ということではないと思います）。
平岡さんの「誰のジュース？」という問いかけの語気
が多少荒かったので（少なくとも私はそう感じました）、
二人は、特にケンゴくんは、この問いかけに最初から身
構えて、つまり対決姿勢をとりながら聞いていたように
感じました。
ただ、ケンゴくんのその際の態度は、やはり平岡さんが
おっしゃるように「自分は関係ない」というもので、言
い負かされないことを目標に平岡さんとやり取りをして
いました。
●　お散歩の授業
確かにまっつあんの「行きたくない」というごね方は激
しかったです。「行きたくないならいかなきゃいいじゃん」
という周りの声にも、「どうしても行かないといけないん
だ」みたいに答えて、イライラしていました。
お散歩に出かけてからは、最初こそ多少引きずっていたも
のの、平岡さんも書いていらっしゃいましたが、美術館で
は興味深そうに一生懸命作品を見ていましたし、4 人で仲
良く遊びました。
後で、「まっつあん楽しかった？来てよかった？」と聞い
たらはぐらかされてしまいました。行ってしまえば楽しめ
る（もちろん内容にもよりますが）、という側面は確かに
存在すると思います。
積極的に行きたいと思う子どもが少しでもいないと、引率
のメンバー（スタッフ・ボランティア）もいろいろ苦しく
なりますね。どうにかならないのでしょうか？
－－－－－－－－－
ここからが本文です。
●　月曜ミーティング
・エレベータのいたずらについて、ビルの管理者に注意さ
れた。注意されたからやめるというのではなく、いけない
ことだからやめる。
・ミッキー、まっくんのけんか
暴力はゆるされない。けんかは両成敗ではない。原因は
ある。言葉の使い方の問題。
であるからして、ＪＦ L a w に新たなルールが増えた。
「暴言は吐かない」
・れこめんの日
水曜日に決定。議題は、ファーストフードのポテトの比較
の予定。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－
●　ものつくり
係のミッキー、まぁっつあんが、何を作るか考える。
磁石につくスライムに決まる。四酸化三鉄が必要。電話
で問い合わせる。ハンズにお買い物。１４時から、スライ
ム作り。スライム、磁石につく。楽しい。カーペットにス
ライム落とす。掃除する。
１４時から作ると決めたのはいいが、みんな作り方がわから
ない。もちろん、作った経験はあるのだが、全て他人任せで
作っていた。本に書かれてはいるが、読もうとしない。
僕が読んで、質問すると。「早く作って」と考えようとし
ない。もちろん、僕は作り方を理解している。
「飽和水溶液って何？」と知らないふりをする。それに対し
て、暴言吐かれる。僕は作れるものなら勝手に作ればいいと、
よしださんに任せて、カードゲームをやりにいく。

そう、スライム作りはよしださんに任せて、その場を放棄し
ました。まさにひとまかせ。
★　ボラ・吉田コメント
（「ものづくり」について）
今日の「ものづくり」は、平岡さん報告の通り、磁石にくっ
つくスライム（以下、磁石スライム）作りでした。平岡さん
がその場を離れた経緯は（以下の発言は必ずしも正確ではあ
りませんが、おおよそそんなことを言っていました）、
ミッキー「飽和水溶液って何？」
平岡さん「何だと思う？」
ミッキー「何で授業じゃないのにそんな聞き方するの？知っ
　　　　　てるなら教えてくれればいいじゃん！」
というやり取りがきっかけで、ミッキーが平岡さんの「もの
づくり」への介入を拒否。自分たちだけでやると言い始め、
ついにはミッキー「平ちゃんの助けは借りない！」
平岡さん「じゃあひとりでやればいいじゃん！（怒）」
（平ちゃん退場）
「やばいなぁ」とは思いましたが、後の祭り。その場に取り
残された私と子どもたちは、気まずい雰囲気の中、磁石スラ
イム作りを始めました。
幸いにも、子どもたちが以前に作ったことがあるスライムと
、ほぼ作業工程が一緒だったこともあり、なんとか出来上が
りました。ただ、これは幸運な偶然だったと思います。
実行委員のミッキーとまっつあんは、平岡さんの介入を拒否
した割には、何にもわからないまま適当にやろうとしていま
したから（流石に私が少し口を挟みました）。失敗していた
らどうなったでしょう…。
でも、段取りをきちんとしないと失敗する、ということをわ
からせるためには、失敗したほうが良かったのかもしれませ
んね。難しいところだけど…。
（スライムについて）
木幡さんに「スライム下に落とさないでよ。取れなくなる
から」と言われていたけど…。案の定、部屋の隅に落ちて
染みになりかかっていました。
見つけたのはみきちゃんらしいけど、みんな
「あーあ。自分じゃないよ」というだけで拾おうとしない。
さぁ、どうすればいいのでしょうか。
とりあえず早めに処理すれば染みにならないかな、と思い、
私が洗剤を使って掃除しました。平岡さんがみんなに注意し
ていましたが、掃除した後私も、「誰が落としたかっていう
問題もあるけど、気づいて、誰もやる人がいなかったら自分
でやろうよ。皆スライムで遊んでいたんだから」と言いまし
た。
今思えば、平岡さんが注意した後に連続して注意したのは
失敗だったかなぁと思います。「気づいたのはみきちゃん
だよ」という声もあがっていたみたいですし。
犯人探しをしたくなかったということもあり、「誰がやっ
たか」を棚上げしてしまいましたが、これはどうすれば良
かったのでしょうか？もしかしたらあの子かな、っていう
程度の認識しかなかったこともありますが、みんな一様に
「自分じゃない」と言っていたので、ここで誰が、を特定
することはトータルで考えてプラスではないかな、と私は
判断しました。
でも、「結局言わないが勝ちだ」という認識をその子が持
ってしまった可能性はありますね…。
★　木幡コメント
「飽和水溶液ってなあに？」って聞かれた時、どう対応す
るか…、そこがポイントでしたね。ぼくだったら、こうし
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ます。
「おっ、いい質問！ほら、ここに辞書があるから調べてみよ
うね。『飽和』と『水溶液』別々に調べた方がいいね」
こうやると、調べる気にもなります。実際、平岡君が放棄し
たあと、ぼくの指示で子ども達は辞書を使い始めました。発
問したら、最後までその発問の責任を取らなければ行けませ
ん。
ミッキーが吠えても、戦線離脱しないためには、彼が言った
瞬間に「なぜ、彼はこう言うのか」を瞬時に判断しなければ
プロではありません。
何故か？それは作りたくて作りたくて仕方なかったからです。
作りたいという積極的アクションを活かしてあげなければプ
ロではありません。単なる納得のいかない冷たい仕打ちにし
か子どもは取ってくれません。いかがでしょう。
厳しい事を書きましたが、こうやって互いに学んでいくのだ
と思います。
もう 1 つ、汚れた床の件ですが、そういう状態が嫌だ、気持
悪いと思った人が率先して掃除をし、ついでに「手伝ってよ」
と声かけすればいいだけです。ぼくなら、掃除します。
でも今朝、まっつあんを含め何人かで掃除をしていましたね。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－
●　けんごくんがずっと寝ている。
大丈夫かと聞いても、「金をくれたら、大丈夫」と口は達者。
五時の時点でも、つらそうに寝ているので、一人で帰れるか
と聞いても、「一万円くれたら帰れる」と返事。
どうしたらいいのかわからないので、家に電話をした。一人
で帰ることになる。でもつらそう。送ろうかと聞いても、
「送ってくれるならその分の電車賃をくれ。」
元気なのか、３７度の熱のせいなのかわからない。
★　ボラ・吉田コメント
けんごくんの爆睡＆熱について）
本人は始め睡眠不足と言っていましたが、熱を測ったら 3 7 ．
5 度あり、確かに体も熱い。無事に家に帰れたのでしょうか。
平岡さんに軽口を叩いていましたし、大丈夫だと思いますが。
－－－－－－－－－－－
●　まぁっつあんとミッキーがもめている。
理由はわからないが、言い争いをしている。僕が、話しに
入ろうとしても拒否される。
ミッキーとの関係で我慢することの多いまぁっつあんが自
分の主張をし始めたのだろうと思う。
★ボラ・吉田コメント（ミッキーとまっつあんの言い争い
　　　　　　　　　　　について）
平岡さんの報告「まっつあんが自己主張を始めたのでは」
に同感です。自分の言い分を、一生懸命説明していました。
二人だけで決着をつけたかったみたいですね。
－－－－－－－－－
こんな感じでスタとボラの中で互いの発信を行い、そのコ
ミュニケートの中から何を子ども達に還元していくか学び
つつあります。いたらないことももちろんありますが、ど
うか、ＪＦのスタ・ボラにアドヴァイスをお願いします。
■ 3 . フレ熊便り■
●　トランプで学びを
最近、マジックでトランプ、大富豪でトランプ。という感
じで、トランプがはやっている。木幡さんがそこでひとつ。
トランプで、ゲームをやりながら正負の数の勉強へ。
黒のカードは財産、赤のカードは借金。ババ抜きのような
形式で行っていく。メンバーきぐちゃん、かず君、ボラ田
上くん（にいさん) 、スタ香織。

「ストップ！」と声をかけ、そのときの自分の財産を競う。
「ストップ！ふっふっふっ。７万！」と快調に飛ばすのは
スタ香織。
「げっ、またかよ、－５。」ときぐちゃん。
スタ香織の一人勝ちでした。
●　こっそりマジック。
かず君とえり君の中で大ブレークのトランプを使ったマ
ジック。
おがちゃんもこっそり。
みんなが川原のほうへ野球をしに行ってしまっている間、
「おがちゃん、トランプでできるんだって聞いたんだけ
ど、やってもらえるかな？」
「うん。」とうなずく。「わすれたかもなぁ。」といいな
がら進めていく。
あたしの引いたカードは、ハートの１０。
戻してシャッフル。おがちゃんがこれ。差し出すカード。
ハートの１０! ! !
驚くスタ香織とあけちゃん。おがちゃんも満足そうでし
た。
アリシアちゃんは今日はお休みで、フレネはすごく静か。
あけちゃんも、「アリシアちゃんは？」と。
何か物足りささを感じた一日でした。
●　サヌカイト。
水野さんが週末四国に行ってきた。そのお土産で、サヌカ
イトをもってきた。水晶より硬く、たたくといい音が出る。
早速、水野さんが、窓際にディスプレイ。何か授業で使え
ればいいなぁ。
●　マジック合戦。
漢字ゲームに引き続き、かず君、えり君の間でトランプの
マジックがはやっている。土日で、マジックの本を買って、
えり君は練習してきたらしい。パワーアップしている。
マジックは、自分ひとりでやるものではなく、相手とのや
り取りの中で行われるので、いいコミュニケーションのき
っかけになっているのではないかなぁと感じます。
いつまで続くのだろうか。
●　キャサリン断髪。
ジャパンフレネ熊谷には、木幡さんが拾ってきた美容師さ
んが練習する顔だけのマネキンがいる。名前はキャサリン。
先日のキャンプでも、大活躍した。
ただ、髪の毛が散切り頭なので、あけちゃんが前から気に
なっていたらしく、断髪。かわいらしく、生まれ変わりま
した。
でも夜、目は合わせられないなぁ。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0327--------- 2001/05/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 変動するフレネ＝どきどきしているＪＦ
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . スタ・ボラの「裏デイリーフレネ」
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 2 ( 昭和 3 7 ) 大日本製薬、サリドマイドの出荷停止
★今日は誰の誕生日
・北の湖親方（相撲　第 5 5 代横綱　1 9 5 3 ）
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・溝口健二（映画監督　1 8 9 8 ）
・ヘンリー・フォンダ（俳優　米　1 9 0 5 ）
★今日の名言
「嫌いな事を無理してやったって仕方がないだろう」
　　　　　　　　―　本田宗一郎（本田技研創業者）―
- ■ 1 . 変動するフレネ＝どきどきしているＪＦ■
美沙ちゃんママからのお便りです。とても参考になりました。
－－－－－－－－以下、転載。
スライムの様に変容したり動いたりしているフレネ。
美沙に言わせれば
「どきどきしているジャパン・フレネ」
スタッフやボランティアが変わった。木幡さんも新宿と熊谷
でより多忙になった。子供達もメンバーが変わり、心や体が
動き出したり、とまったり…それでなくても成長する子供達。
関わる人たちは大変だと思います。
私が美沙と接する時に気をつけていること…。
＜目の高さを同じにする＞　
上から話されるのは嫌なものです。幼児の時にはしゃがん
で話していました。立ったり座ったりで腰が痛くなりまし
たが…。
＜事にあたる時深呼吸をしてから＞　
まず自分の気持ちを冷静にする効果があります。一緒に感
情的になって話すと仲間意識のようなものができて良い時
もあるのですが、こちらが冷静になるべき時もあります。
「後は一人で考えて」と言って美沙を一人にする時は、大
変です。体はその場から離れますが、心・目・全神経は美
沙の居る場に集中させなくてはなりません。言葉や体の動
きを判断材料にしていきたいのです。
等など
子供達に対するとき、「わかってもらおう」の気持ちは良
いけれども「わからせよう」はだめみたいです。
＜相手の年齢の時の自分＞を思い出すのも良いものです。
熱くなっている子供達の場に入る時は、
「どうしたのかなー？」とまず聞いてみることです。
「どうしたの？」ではなく「かなー」をつける気持ちです。
詰問ではなく＜説明して＞の気持ちをこめて。その場のこ
とはわかっていてもまず、相手の気持ちを聞く心のゆとり
が必要な気がします。
大人は、熱くなっている子供達への、＜冷たいおしぼり役＞
でありたいです。子供達にも学んでもらい、子供達からも
学ばしてもらい…、いいですね。
最後に美沙との、ある場面…。
のったりゆっくり歩く美沙と信号を渡ろうとしたら信号が
点滅し始めた時、
「もう少ししっかり早く歩いてくれれば信号がわたれたのに」
とぶつぶつ言う私。
「待てば。」の美沙の一言。　そうだ、待てばいいのだ。
早く渡ったからといって別にどうという事も無し。更に
「空がきれいだね。」と空を見ている美沙でした。
もう一つ…。
ゆっくりゆっくり食事をしている美沙。
「もう少し早く食べて」
「うん。このきゅうり、おいしいね。」
そうだ。産地直送のきゅうりだった。私もさっき食べたけ
れどもどんな味だったかな？？？
話しは少しずれているかもしれませんが、ゆったり物を見、
ゆったり楽しむ。そんな心のゆとりが大切な気がしました。
博物館めぐり。いいですね。電力館や愛宕町にあるＮＨＫ

博物館？のように無料のところ、新しい建物、新聞などで
みる無料イベントも楽しそうですね。
体調の関係で参加が難しくなってきている美沙ですが私と
しては、なんらかの形で応援したい気持ちです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
自立して巣立っていく子ども、取り残されたような気にな
っておちこんでいる子、この時期は精神的に不安定な状態
の子どもが多いのが特長です。
子どもの目の高さに立つ…。まさにその通りですね。平岡君
含め　ボラもまだまだ若いので、毎日が試行錯誤です。まさ
に子どもに教えられているという感じでしょう。
はっとする一言。ありがとうございました。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　お掃除やったよ
朝ＪＦについたらいつも一番早く来るまっつぁん、洗剤
をカーペットにふりかけ、ごしごし…。
「お掃除？」
「昨日、磁石につくスライムを作ったでしょう。あちこち
ごぼしたの。それで拭いてるの」
スライム以外の汚れも拭いていたまっつぁんでした。
ちゃんちゃん！
●　キャッキャ！キャキャッキャー！
「好きな花ある？言ってみてよ」
言うやいなや即座に指名！
「チューリップ！」「ひまわり！」
「スィートピー！」「だんごっ鼻！」（さきちゃん）
「じゃあ、春の花で好きなのは？」
「桜！」「梅！」「パンジー！」
ここでひろ君、「タンポポ！」
「はい、今日はタンポポの授業です。」
タンポポが出てこなかったら、「『た』のつく春の花は? 」
って聞くつもりだった。このへんは技です。
「タンポポ」　　　　まど・みちお
　　　だれでも　タンポポをすきです
　　　
　　　どうぶつたちも　だいすきです
　　　
　　　でも　どうぶつたちは
　　　タンポポの　ことを
　　　タンポポとは　いいません
　　　めいめい　こう　よんでいます
　　　イヌ・・・　
　　　ウシ・・・
　　　ハト・・・
　　　カラス・・・
　　　デンデンムシ・・・
　　　タニシ・・・
　　　カエル・・・
　　　ナメクジ・・・
　　　テントウムシ
　　　ヘビ・・・
　　　チョウチョウ・・・
（動物の言葉は隠しておく）
「それでは、それぞれの動物語で『タンポポ』といって
みましょう」
「簡単だよ！」というのは低学年。大きくなれば、テレが
さきにでます。
例えばこんな感じ。
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イヌ「ワンワフォ」とかカラス「カーカカ」
なんて感じで考えてください。笑い声が木霊してました。
みきちゃん、「ヘビはにょろにょろ！」って、かわいく言っ
てたね。声を出さない生物はイメージが出にくい。
しかし、授業はまだ続く。
「今度は、お互いペアを作り、同じ動物語で会話してごらん。
例えばウシ語で『モモーモモ！モーモ！』って相手が言った
ら、なんて言ったのかをよく聴いてそれの答えを例えば…
『モーモモモ、モモー』こんな感じ」
ここでまっつぁん、自作の吹き矢で木幡を兆発。
木幡「キャッキャ！キャキャッキャー！なんて言ったかわ
かんないだろ？」
「わかるもん！」
「じゃあ、サル語でちゃんと応えてごらん」
「いいよー！『キ－ッキッキ！キキキキキー！』」
この様子を見ていた子ども達、「木幡さん、年いくつ？」と
大爆笑！
キーキッキッキ！いやあ、楽しかった！心して他者の声に耳
を澄ますって大切だね。
※　まど・みちおはどう書いたか知りたい方は、メール下さ
い。
※　先日、山梨の学習会で小学校教員・高野さんのプラン
　　による授業をアレンジ。
●　残念かず君
本日、この前のお散歩のときに作った図書館のカードを利用
すべく、
かず君図書館へ出かけていく。
ひとりだし、何気に心配・・・。と思っていたら、
すぐに帰ってきた。
「くそぉー、休みだった。」
特別整理で、一週間お休みだったんだって。
せっかく出かけていったのに、残念かず君。
●　漢字から地理の学習へ！？
今日、ふときぐちゃんから、「昔、こういうのやんなかった? 」
と、ホワイトボードに、「阿弗利加」の文字。
これはアフリカですね。
こんな具合に、辞書で調べながら国名を 1 0 個ほど挙げてい
く。
そこにいた、スタ香織とかず君。
伊太利亜、亜細亜、英吉利、仏蘭西、印度、加奈陀、
ここら辺は順調に解ける。
しかし、愛蘭（アイルランド) 、墨西哥( メキシコ）、白耳義
（ベルギー）伯剌西爾( ブラジル) 亜爾然丁（アルゼンチン）
などなどとなるとさっぱりわからない。
ヒントとして、どこらへんの地域なの？といっても、
ここに地図はない。そして、調べに行く図書館もやっていな
い。
ホワイトボードに即席で、世界地図らしきものを書く。
（といっても、大陸を書いてみただけに過ぎない)
きぐちゃんに、「これはアメリカ大陸のほうの地域。」
彼はサッカーが好きなので、「この国はサッカーは強いよ。」
とヒントをもらいながら解いていく。
国名と一緒に、国の場所も知るきっかけになる。
そこに流れる川や国の形、などがヒントとして出せたら
もっと広がりをもてた、学びになっていくのではないだろう
か。
地図帳、白地図などがすぐに準備できたら、もっと正確
な国の場所などを知ることができたのにと残念に感じる。

漢字から広がりをもっていくところが熊谷らしいな。
スタッフやボラからきっかけを作っていくことも大切。
しかし、子どものふとしたきっかけを生かしながらいく
ことこそがとても大切ではないかと実感のひと時でした。
漢字となるとみんなビックリするほど飽きない。
きぐちゃんを筆頭にかず君も辞書で、国名を調べる。
ざっと３０国は出てきた。
みんなすごいねぇ。
ただ、国名のヒントとして出すモノがわからない子がいる。
エリ君がそうだった。
「僕、よく国のこと地域のこともわからないし、
ヒントとしてでるサッカーのこともわからないよ・・。」
と少し半泣き。
「あたしもサッカーのことよくわからないんだよね・・。
だからさぁ、サッカーのこと知らない人でもわかるような
ヒントを出してくれないかなぁ。」と促してみる。
「そう言われても、その他のことがわからないしなぁ。」
うー―ん、なかなかうまくいかない。
わかったという、充実感や満足感が次への意欲を誘うと思う。
わかんないからいいや、というあきらめにならないように
うまく子どもを刺激していけたらいいなぁと思う。
だけどやっぱり、なかなかうまくいかなかった日でした。
■ 3 . スタ・ボラの「裏デイリーフレネ」■
●　毎日小学生、中学生新聞がくる。
少し見る。でも、あまり興味はないようだ。
とりあえず、ほしのさんに切り抜きをしてノートに貼っ
てもらった。毎日、一日前の新聞を切り抜いていこうと
思います。
●　木幡さんの授業
好きな花を聞く
好きな春の花を聞く
好きな「た」から始まる花を聞く
たんぽぽが出るまで聞く
まど・みちおの「たんぽぽ」を板書する。
うし、たにし、はとがどのように「たんぽぽ」と言うか
考える。動物語で会話をする。
↑
難しい。
●　朝、まぁっつあんは掃除を手伝う。
●　あきくんは、授業に出たかった。
「今日の授業は、難しい？」
「出た方が良かったかな？木幡さんにわりいな」
と言ってた。
前回、白い紙に世界地図を書くという課題をうまく出来
なかった。おそらく、口頭での速い質問には、あまりつ
いてこれない部分があるのだろうと思う。その部分を補
うことで、授業を楽しめるようになるのではないか。
●　授　業
ネタがないので、仮説社に行ってみた。親切なお店の人
と話ながらいろいろ買った。なんか先生と呼ばれている
親切なおじさんのお薦めを買ってみた。５０００円ぐら
い。（レジで、びっくり）
でも、念願の電子オルゴールをゲット。
明日は、レモンで電子オルゴールを鳴らしてみたい。
予備実験はしていないが、キットを買ったので大丈夫でし
ょう。
買った物リスト
・レモンキット
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・妙な動きをするカプセル
・ことわざデザインの本
・算数の授業書
・教室の定番ゲームの本
すぐに出来る、レモンキットとカプセルを購入できたので
大満足。これで、当面のネタ切れは解消された。
●　レスポンス
＊よしだ
失敗していたらどうなったでしょう…。でも、段取りをきち
んとしないと失敗する、ということをわからせるためには、
失敗したほうが良かったのかもしれませんね。難しいところ
だけど…。
↑
僕は、失敗した方が良いことはないと思います。失敗が次
につながることはあると思いますが、失敗しなくて良いな
ら、そっちの方が百倍いいと思っています。
僕がその場から逃げても、よしださんがいたので、スライム
を作ることが出来るだろうと思っていました。（大変だろ
うなとは思っていましたが）
その時、本当に作れたことが偶然だったなら、問題だなと感
じています。自分を弁護するわけではないのですが、僕が逃
げたことで、子ども達が誰かに頼るのではなく自分でやらな
くてはいけないと少なくとも感じてくれたのかなと思ってい
ま
した。
やはり、僕が、もう少し上手く対応しなくてはいけないとい
うことですね。あの状態でも、自分から辞書で調べさせるよ
うにさせないといけないということですね。
あともう一つは、もし本当にその場に僕が必要だったとした
なら（僕は勝手に、その場を離れた方が良い判断してしまっ
たのですが）、僕がよしださんのメッセージをちゃんと受け
取らなくてはいけないということです。
あのとき、僕には、木幡さんがおっしゃるような対応は出来
ていないと思います。僕があんな対応をしたら、戻りにくい
ですもんね。ちょっと考えてみます。
つまり、あのとき僕が、どのような対応をすることが出来た
のか？これからは、どうするのか？その場での、僕とよしだ
さんは、ちゃんとコミュニケーションが取れていたのか？
ということです。
－－－－－－－－－
でも、「結局言わないが勝ちだ」という認識をその子が
持ってしまった可能性はありますね…。
↑
本当に気づいていない、気づけない子もいるのではない
かと思う。その場で見たら、気づかせる。それだけでい
いのかなと思う。自分がやったことに気づいたら、片づ
ける。それが出来ないならミーティングという感じです。
気づいたら、自分のではなくとも片づけるという意識ま
では、要求していないようです。百歩譲って、、
「結局言わないが勝ちだ」という認識をその子が持って
しまったとしたら、気づけなかった「自分の負け」なだ
けです。
－－－－－－－－－
具体的には、平岡＆吉田の場合は、私が少し厳しく接し
て、平岡さんがフォローにまわる、ということです。
どうでしょうか？
↑
僕が言わなくても、よしださんが注意していただけるの

で、楽です。でも、上記のようなことを頭に入れながら、
臨機応変に対応していく。つまり、その場その場で、コ
ミュニケーションを取れたらなと思います。
●　あとがき
明日の授業のことで、頭がいっぱいです。
平岡でした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/328--------- 2001/05/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ―スタ・平岡のお授業他
2 . 熊フレ便り―大学へのお散歩他
3 . スタ・ボラの「裏デイリーフレネ」
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
18 9 0 (明治 2 3 )府県制・郡制公布
★今日は誰の誕生日
※　ジェンナー（種痘発明者　英　1 7 4 9 ）
※　ジャン・ギャバン（俳優　仏　1 9 0 4 ）
★今日の名言
「かけがえのない人間になるためには、常に他人と違っ
ていなければならない」
　　　　　　　―ココ・シャネル（シャネル創業者）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ―スタ・平岡のお授業他■
●　くくくさってるー！
スタ・平岡、レモンやトマト、グレープフルーツ、オレ
ンジ、酢、水などを用意し、授業やる気満々。亜鉛板、
銅版を果物に刺し、「果物乾電池」を作り、本当に電
流が流れるのかを考えた？流れた証拠に小さなオルゴー
ルが鳴る。
まずはオレンジ…、鳴ったー！ということは電流が流れ
ている証拠。「どうして流れるの？」当然のごとく質問
が出る。「それはねえ…」現役の大学生ボラ・ウッチ―
が説明。
グレープフルーツも流れる。「酸っぱいからだ！」
そうすると、酢も？これも流れる！トマトはどうだ？
「流れない！柑橘系じゃないと流れない。」
しかし、しかしである！こいつも流れる！
　「えー！」？？？？？？
ここでこぼれ話…。
「冷蔵庫の中に果物入っていたと思うけど？」と、木幡。
「じゃあ、果物買わなきゃよかったなあ」
冷蔵庫からグレープフルーツ、オレンジを取りだしナイ
フで切ってみると…、
「げげげげげー！なんだあ、こりゃあ！」
「くっせー！」
「腐ってるー! 」
みんな、速攻、遠ざかりました。なんたって、3 月 2 7 日に
買ったグレープフルーツですから…。外見は平気なんだ
けどなあ…。
でも、楽しい授業でした。
●　いいなあ！
「あれっ？平岡君、今日はお弁当なの？」
「まっつぁんが作ってきてくれたんですよ」
「おれが作ったんだよ」
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「幸せだなあ…」と平岡。
「いいなあ…、うらやましいなあ。ぼくにも作ってきてよ。
おにぎりがいいなあ。たらことしゃけ。」
「おにぎりなら簡単だよ」
期待してます。
■ 2 . 熊フレ便り―大学へのお散歩■
●お散歩の授業―立正大学
本日のお散歩の授業は、ボラのみんなが通う立正大学へ。
立正大学は広い。そして緑も多い。
本日は「ボラ悠樹くんからの手紙」と題して、
大学のどこかにいる悠樹を、ヒントを元にして、
地図で場所を予想して探し出す。
かず君は、ここだよという目星を立てて地図で確認。
みんなで移動をする。ここだと思った、学食にボラ
悠樹の姿がない。探せどもいない…。
みんながあきらめかけたころ、きぐちゃん発見。あんなと
ころに。地震の避難訓練でもないのに、一人机の下に隠れ
ている人影が。がサゴソと出てくる。ボラ悠樹くん発見。
すると、２通目の手紙が。今度は、これまた大学のどこか
にいるであろうボラ田上（にいさん) を
探してほしいとの指令。男の衆三人組が、めぼしい場所を
探し出し地図を片手に歩き出す。立正大の敷地は広い。
大学なのか公園なのかと思うほど静かで今の時期は緑がま
ぶしい。
おっと、発見。にいさん。
その後、大学の芝の上で、男の子たちは持参したバットで
野球。あけちゃんはのんびり。アリシアちゃんは、構内中
を響き渡るような声ではしゃぎ、勢いよく走り回りそして、
転びながら、楽しんでいまし
た。
●みんなの感想
せっかく大学に来たので、みんなに感想を聞いてみた。
アリシアちゃん「楽しかった。」
エリ君、かず君は「すんごい広い。そんで人が多い。」
あけちゃんは「大学っていいねぇ。」
きぐちゃんは、「立正大の前をよく通り過ぎていて、入
りずらそうな感じを受けていたけど、実際来てみると、
広いし、雰囲気もすごく良かった。」とのこと。
それぞれにいろいろな思いがあったようです。
スタ香織「少し前はこういう場所にいたのになぁ。」と懐
かしく思いました。
●「約束でしょ。」
アリシアちゃん遊ぶ前に約束をしても、遊んだ後にその約
束を守れないことがある。
今日も、大学の中で拾ったソフトボールをきちんと返す約
束をして遊びだしたが、「じゃぁこれ返しに行こう。」と
いっても「ヤダ！」
スタ香織が言ってもなかなか聞いてくれない。その場を見
ていたあけちゃん、「約束したじゃん！！」と一言。
すると、「じゃぁ、返す。」とあっさり。
スタッフが言うことと、上の子からいわれる事受け止め方
が違うようだ。こういう点が、異年齢集団の良い点だなぁ
と、実感した一場面でした。
■ 3 . スタ・ボラの「裏デイリーフレネ」■
●　スタ・ミーティング報告
・近日中に授業等への予算案が出される。
・散歩係りを決め、足長予算の会計をしてもらう。
・朝の一人一教科の取り組みや N I E などを積極的にやろう。

・子どもの対応
　１４日のものつくりで、その場を離れた平岡の問題
　子どもは、失敗した見放されたととるので良くなかった。
●　一週間のながれ
月　午前　ものつくりの話し合い
　　午後　ミーティング
　　　　　　ものつくり
火　午前　特になし
　　　午後　木幡さんの授業
　　　　　　　手島ギター教室
水　午前　スタッフミーティング
　　　午後　平岡の授業
　　　　　　　れこめんの話し合い
木　午前　料理
　　　午後　ビデオの時間
金　お散歩
以上の大まかな流れの中で、
料理と散歩の段取りをしっかりしなくては。
●　まぁっつあん、平岡に弁当作る。
　やす感激
●　授業中、小さな電子オルゴールの音を「聞こえた」
と言った、にったくんに「本当に聞こえてんの」と言っ
たら、すごく怒られた。
確かに、疑ったのは悪かった。
　　　　　　↑
木幡、これを読んで爆笑
●　電池作りをした。
【七十七円電池】
十円玉と一円玉の間に、食塩水をしみこましたティッシ
ュを挟んでいくだけで、あら不思議オルゴールが鳴るで
はないか。
【レモン電池】
レモン、オレンジ、グレープフルーツ、トマト、お酢、
スライム、水のなかに銅板と亜鉛板をつっこむと、オル
ゴールが鳴るのか。
「柑橘系だと出来る」とか、「ビタミンＣがあると出来
る」とかいろいろ予想をたてていた。
電気が流れるかが問題ではなく、酢の中で電気が作られ
るのかを考えようという意見には感心した。
※　イオン化傾向のちがう二種の金属を電解質溶液に浸
　　し、それらを接続すると酸化還元反応が起こり電気
　　が流れる。そうだ
僕は、教えるほどよくわかっていない。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0329--------- 2001/05 /18
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お料理対決―新宿（中華）V S  熊谷（和食）
2 . ジャパンフレネあれこれ―寂しかった日の夜…他
3 . ＪＦ保護者の眼
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 6 (昭和 1 1 )阿部定事件発生[男（石田吉蔵　4 2 歳）を
　　　　　　殺し、ペニスと袋を切り取り持ち去る]
★今日は誰の誕生日
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●　東尾　修（野球　1 9 5 0 　Ｏ型）
●　水上　勉（作家　1 9 1 9 ）
●　ダンテ（詩人　1 2 6 5 ）
★今日の名言
「突破力を身につけるには、得意分野を掘り下げなくては
ならない。」
　　　　　　　　　―　山本卓眞（富士通名誉会長）―
- ■ 1 . お料理対決―新宿（中華）V S  熊谷（和食）■
●　昼の新宿裏通り―ザ・春巻き
「冷やし中華! 」って言ったのに多数決で負けて、本日の
お料理は、ザ・春巻きさ! 段取りは、すべて子供達が取る。
「まっつぁん、春巻きの段取りちゃんとやってるの？」
提案して出来なければ、すべておじゃん。最近は、ほとん
ど子供達に任せています。
「電話したら『私が準備するからいい』って言ってた」
とまっつぁん。しかし、そう言ったさきちゃんがまだ来
ていない。携帯に電話してみたら、まだ電車の中とか…。
1 2 時ちょっと前、さきちゃんから電話。「今、池袋なの」
ＪＦに着いてから買出しに行っていたのでは間に合わない。
そこで買出し頼むの電話。
「あーあ、私、さきちゃんのパシリにされちゃった」と、
ボラ・みず穂。買うものはしっかり伝言されている。
「春巻きの皮 1 6 枚、しいたけ 2 個…」
「しいたけ 2 個だけは売ってないよなあ」
みず穂・まっつぁん・ゆうちゃんで買出しに…。
木幡はここまでの事情しか知らない。状況をお伝えできな
いのが残念。
不登校の子供を訪問してＪＦに帰ってきたら、
「木幡さん、春巻きおいしかったよ！」
「もう！最高！」
「また、作ろう！」
さきちゃんのレシピがよかったのかな？
●　昼の熊谷裏通り―和食
「きちんとした和食みたいなの、食ってねえなぁ。」
というきぐちゃんの一言から始まった。
本日のメニューは、白米、味噌汁、漬物、魚、和風サラ
ダ。魚はなんと七輪で焼く。魚は、お店の人おすすめの、
メバルと何とか( 名前を忘れた）に決定。こっそり、ボラ
にいさんが値切ってきたそうだ。( えらい)
いざ魚の焼きに取り掛かるも、炭に火がつかない。炭を
小さくしたり苦労しながらも、焼きだす。パタパタ。煙
もくもく。魚の匂いむんむん。向かいの焼き鳥屋さんに
対抗すべくかず君、ボラウッチーがんばる。
通りかかる会社員の人も、笑いながら見ていく。おまけ
でハンバーグも。火の勢いも順調なのでついでに焼きお
にぎりに。中ではきぐちゃんが味噌汁とかぶときゅうり
の浅漬けを作ってくれた。着々と和食が出来上がっていく。
食べる。おいしーーーい。魚も焼きおにぎりもほのかに
炭の香りが。味噌汁は豆腐とワカメ。味噌の味も絶妙。
みんな満足のご様子。最後までもくもくと食べ続けたの
は、ボラのお二人でした。
ただ、お料理の授業、実際食べる時間が２時ぐらいにな
る。「またこんな時間だね。」とかず君。
早く食べるにはどうしたらいいのか、みんなで考えていこ
う。スタ、ボラはどうすれば、子どもたちが気づいて、
進められるようになるのか糸口を考える必要があるのかな
と思いました。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ―寂しかった日の夜…他■

●　寂しかった日の夜…
こちらが考えている事が上手く伝わらない事がある。
そんな時は心がぎすぎすして、とっても寂しい。そし
て、悲しい…。
今日こんなことがあった。携帯電話の着メロチェックな
のだろうか？ピロピロ、ジャジャジャーン、とっても耳
障りで不快だ。
そのことを注意したら、「なんで一人だけ注意するの！」
（「私もやってたよ」というニュアンスなのだろう。）
「木幡さんも鳴らすなよ」
あーあー、こんな時に反論しても感情的になられるだけだ
から、黙っていた。
「ほーらほら、都合が悪くなると沈黙するんだから。」
先日も携帯の着メロのことが話題になった。
「この中では電源は切ったら？音が迷惑だよ。」
「なんで禁止にしなきゃいけないのよ！携帯は必要なん
だよ！家から連絡があったりして！」
「そんな事ないと思うよ。ＪＦの電話にかけてくるでし
ょう？」
「別に携帯ぐらいいいじゃん！」
自分の部屋でピロピロやるのは、一向に構わない。また、
ＪＦに携帯を持ってくるなと言っているわけじゃない。
時と場合を考えて使ってほしいだけにすぎないのだ。
ＪＦのスペースは限られた人達だけだが、公共空間。
また、大人（例えばぼく）が携帯を持つ論理と青少年が
携帯を持つ論理は、明らかに違う。誰かとつながってい
ないと不安になる青少年の心のあり様…それが携帯のメ
ル友に象徴的に現れている。大人にとっての必要性、彼
ら青少年にとっての必要性…、この乖離（かいり）をど
うやって埋めていけばいいのだろう。
子供のスケジュール表を読んでいたら、こんな文章があ
った。
「子供の仕事は遊ぶ事なので、けいたい使ってもいいじ
ゃんっ！」
ぼくの言いたいこと、わかってくれているとは思うけど、
やはり壁には抵抗してみたくなるのだろうか…。結構ブル
ーな気持ちでこれを書いている。
一体何に苛立っているのだろう？何が気に入らないのだ
ろう？ぼくの言い方のせいなのか？何か心の中にわだか
まりやしこりがあり、それをぼくに訴えかけたいのか？
「もっと私を見てよ！」とサインを送っているのか？
木幡も落ち込む事はあります。
こんな日は、新宿ゴールデン街、直行です。
●　雅子様…
「しかし、雅子様のご懐妊が小学生新聞のニュースになる
ようなことなのだろか？」
毎日小学生新聞・毎日中学生新聞の第 1 面に掲載されている
記事を指差すボラ・みず穂でした。
●　まっ君について（b y  ボラ・ウッチ―）
ミーティングの途中でまっつあん達をビシッとしかったの
には僕自身びっくりし、また、感心しました。普段はよく
気が利いて、とても優しくおだやかな彼が１８０°変わっ
てビシッとしかった。
僕は感心しました。僕ができないことです。その後にでき
る溝が怖くてビシッと言えない。それが最近の悩みです。
今、フレネを引っ張っていくというか、リーダーみたいな
ものには彼が一番適していると思います。
●お誕生日
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本日は、おがちゃんのお誕生日。ケーキを準備しました。
もちろん、お約束部屋を暗くして、ろうそくを。予定外の
ことに、みんなもビックリ。おがちゃんも少し驚いた感じ。
でも、喜んでくれたようです。
ただ…、いざ食べようと、スタ香織切り分けて見るが…。
綺麗にデコレーションされていたものだったのに
あまり原形をとどめず…。( ご想像にお任せします）
「性格が出るよね。」とボソッときぐちゃん。
「あぁやっぱりね。」とかず君。傍らで笑うおがちゃん。
何もいえない、ボラにいさんとウッチー。
いいんです。食べられたから。
●教える
ものづくりの本に載っている折り紙の世界。
折り紙をはさみで切って綺麗な模様をつくる。
昨日おがちゃんが作っていた。
それを見たアリシアちゃんが、「あたしも作りたい。」
そこで、おがちゃんにお願いして、教えてもらう事にし
た。
おがちゃんが、がんばって教えている。
ところが、せっかく教えてもらっているのに、アリシア
ちゃんは、そこらじゅうを行ったりきたり。
せっかく教えてもらっているんだから、聞こうね、アリシ
アちゃん。がんばって教えてくれた、おがちゃんのおかげ
で一枚できました。
がんばって教えるおがちゃん。それを聞くアリシアちゃ
ん。とてもほほえましい光景でした。
■ 3 . ＪＦ保護者の眼■
まずは、まっつぁんママです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんばんは！
裏フレネ おもしろいです。というか こういうことを
私は知りたかったです。ひとつのことでも 木幡さんの
見方 子供の見方 ぼらの方々の見方はちがいますよね。
その視点が見えると 立体的に フレネが見える感じが
します。
まっつぁん 相当ごねてたんですね 博物館の日（汗；）
鉄粉を買いに行く時も どうもヒロとミッキーで 平岡
さんをこまらせたようです。
本人たちは 当然 遊びなんでしょうけれど…。
& g t ;  都立写真美術館と恵比寿ガーデンプレース
若い方々の選択ですね 。いいですね。
まっつぁんはデイリィフレネにも書いてあったとおり、
けっこう 見に行った写真は おもしろかったようです。
ミッキーもにったんも いないのがつまらなかったので
しょう。
ミッキーとは友情関係のようなものが 生まれてるのか
もしれないです。小さいいざこざは うちで様子を見て
いてもあるようです。でも 兄弟げんかみたいなかんじ
で、あまりしこりとして残っていない（と おもってい
ますが いかがでしょう）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
続いて美沙ちゃんママです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こちらが冷静な心を忘れない。その上で、暴力・暴言が
でそうな時は出る前にまず出させない。「だめ！」とは
っきり言う。暴力に対してはまず、手も押さえる。そう
する事により、当事者に「自分」を意識させる。
そして、「どうしたのかなー」と聞く。説明してくれれ

ば「そうかー」と聞く。　
＜これで当事者はかなり冷静になりつつあると思います＞
後は、子供達にまかせてもいいのでは…。
もし「うるさいな、だまっててよ」の返事だったら
「わかった、言葉には気をつけて話し合いなね。」
と大人の意識はそこに集中しつつ後は、子供達に任せてい
いのでは…。
散歩のあと、楽しんだ態度がしめしているので
「たのしかったか」きかなくてもいいとおもいます。
ごねた手前「たのしかった」とは言いづらいでしょう。
それよりも、行きたくなかった理由を聞いたり
ごねた時皆がどんな気持ちになったかを考えるきっかけ
を与えてあげたりする事が大切な気がします。
まっつあんのお母様がおっしゃるように「集団の中で
自分はどういう立場にあるのか、どうしたらいいのか」を
考える機会を持って欲しいと思います。
掃除の件。「早く掃除しよう。染みになっちゃうよ。」
と声をかけつつ掃除をしてしまう。「ぞうきん持ってきて」
「ＯＯ持ってきて」などやることをいいながら率先して掃除を
してしまう。
こぼした本人は　＜こぼした、やばい、掃除しなっかた、や
ばい＞と思いつつ体が動かなかった・動けなかったと反省し
ていることを信じつつ動ける人が動いてしまいましょう。
と思うのですがいかがでしょうか？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
皆さん、ＪＦの子ども達を自分の子どものように見てくれま
す。
とてもありがたいことです。
－－－－－－－－－
デイリーフレネは、毎週月～金の平日刊です。次回は 2 1 日で
す。
皆さん、楽しい週末を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0330--------- 2001/05 /21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 朝ちゃんからのお便り―私的の一歩
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . ＪＦ保護者の声
4 . 本日の「裏デイリ―フレネ」
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 6 3 3 (寛永 1 0 )ガリレオに有罪判決、「それでも地球は動いてい
る」
★今日は誰の誕生日
●　サハロフ（物理学者　露　1 9 2 1 ）
★今日の名言
「新しい血を注ぐことで、チャンスや可能性が広がる」
　　　　　　　　　　　―孫正義（ソフトバンク社長）―
- ■ 1 . 朝ちゃんからのお便り■
ジャパンフレネは一種の通過機関。心ゆったりし、新たな
目的・目標をたてて大きくはばたいていってくれれば、こ
んなに嬉しいことはない。
朝ちゃんもその一人、昨年入会し、自分の新たな目標を設
定し、ここを巣立っていった。今マイペースで彼女の学び
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に取り組んでいる。
そんな朝ちゃんからのお便りです。
●　私的の一歩
ＤＥＡＲ　→→→　木幡さん
木幡さん、お久しぶりです。
毎日、デイリーフレネを楽しく拝見させてもらっています。
みんな元気そうで何よりです☆
私の方は、といいますと、５月から学習塾に通い始めまし
た。取りあえず、都立高校受験レベルの国語、英語と日本
史を勉強しています。
中学の頃に学んでいるはずだった基礎知識がほとんど無い
ことに、黒板を前にして勉強することへのブランクも伴っ
て、楽とは言い難いのですが、学習に関しては、充実した
毎日を送っています。
私的に一歩前進、といったところなのでしょうか。
学習にしても、遊びにしても、対人関係その他にしても、
「全力投球まっしぐら！」…なんて、スポ根漫画のように
疲れるのは少々御免なので、適当に手抜きをしつつ、それ
なりに頑張っていきたいと思っています。のんびりしすぎ
て「気付いたらもう、○○歳! ? 」ってのもまた、御免です
が(笑)。
それでは、失礼します。
お言葉に甘えて、今度時間が出来たときに、遊びに行かせ
てもらいますネ♪
朝子　←←←　ＦＲＯＭ
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　博物館のお土産
1 9 日（土）、ＪＦで仕事をしている。机の上には木製の
「機関車」組みたてキットが…。
昨日のお散歩、都立写真美術館に行く予定だったが、展
示物入れ替えのため、訪問場所をきゅうきょ変更。まっ君
の提案で秋葉原のＪＲこう通博物館へ…。
「これから博物館に行ったときは、何か記念品を 1 つ買っ
てくることにしようよ」それを受けての記念品だ。まっ
君に聞いたら、2 7 0 0 円もしたんだって！足長お姉さん、
ありがとう！
機関車にはもう名前もついています。
当然、「トーマス」です。
●アリシアちゃん
５歳のアリシアちゃんを囲んで、周りのみんなが少しずつ
ながら
変わってきているように思う。
昨日はおがちゃんが、一生懸命になって折り紙を教えてい
た。
それがきっかけなのか、
「せっけんないよぉ―――。」と叫ぶアリシアちゃんに対
して
エリ君がさりげなく「ここ。」と教えていた。
あけちゃんも、「散歩一緒に行ってもいいかなぁ。手をき
ちんと
つなぐからさ。」と。中央公園まで。
トイレの電気をつけっぱなしのアリシアちゃんに、かず君
も
さりげなく、電気を消していた。
一日一日変化していくなぁとしみじみ感じるスタ香織でし
た。
■ 3 . ＪＦ保護者の声■
まずは、みさちゃんママからです。

－－－－－－－－－以下、転載。
教科書の内容をどうやって教えるか？課題をどんな題材
で教えるか、独自の教科書作り。そんな事もおもしろい
のでは、と思います。
「学校」という組織の中で「授業」というものを経験し
てきた木幡さんがいる。支えてくれる仲間がいる。そし
て自由でシビアな子供達がいる。この環境の中で「独自
の授業」というかけがえの無い経験をして欲しいと思う
のですが。　　
いかがでしょうか？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
続いてニュージーランドのマラソン大会に参加してきた
周君ママからのお便りです。周君、じん帯損傷でドク
ターストップがかかったそうで、残念無念…。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんへ
こんにちは。いつもお世話になりありがとうございます。
ニュ - ジ - ランドの報告を少しさせていただきます。
自然がとても豊かで、みんなが自然を大切にしていて
のどかな雰囲気の国という印象を受けました。
食べるものも、お金をかけて見かけがよい( 形が整った)
美味しいものというより、自然のままで多少美味しく
なくても身体に安全なもの、コストが安いものが需要
されるそうです。コストをかけたものは、輸出される
そうです。国自体が贅沢でないという感じです。
物価が安く、水が豊富( 水道代は無料とか) 、生活費は家
賃を入れても、二人で一ヶ月１０万円程で済むそうです。
仕事は午後５時半ごろに終え、お店も飲食店の一部とお
土産物屋意外はみんな閉まります。
土曜日は各人が趣味に時間を使い、日曜日は家族でのん
びり過ごす日としてあるようです。平日も夜スポ - ツを楽
しむ人が多いようです。
ロトルアでは、日曜日街を歩いてみましたが、閑散とし
ていて日本の日曜日とは全く違った光景でした。
大学は全部国立で、高校からすぐ大学へ行く人は少ないそ
うです専門学校ヘ行き、何か資格を取って就職活動をし、
会社に入ってから学びたいことが出てきたら、大学へ行く
というケ - スが多いそうです。
ですから大学生は２３、４歳ぐらいの人が珍しくないとか。
最近まで、大学の授業料は無料だったそうです。
本当に自分が学びたいことは社会に出てからの方が見つか
るような気がするというより、私の場合はそうだったので、
とても、理想的だと思ってしまいました。
マラソンはともかく、( 一応、ゴ - ルにたどりつきましたが)
違った文化に触れ、のんびり過ごせた日々はとても貴重な
時間だったと感じています。
周にとってはマラソンでのハプニングも良い? 体験となったと
思います。旅行記は書けば書くことありすぎて、書けない . . .
とブツブツ言ってます。
ニュ - ジ - ランドはみなさまにおすすめ! です。
■ 4 . 本日の「裏デイリ―フレネ」■
春巻き作りをした。あっという間に、食べていた。僕の
は、辛かった。
明日の東京都写真美術館は、三つのうち二つの出し物がお
休み。急遽、秋葉原の交通博物館というオプションを増やす。
明朝、提案し、交通博物館に行くことに変更する予定。
予算１万円受け取る。僕はお小遣い帳を買い、会計をする。
いずれは、子どもにやってもらう。



デイリーフレネ 20 0 1

- 108 -

●　かすかに動き始めてます
朝、漢字の塗り絵をしている子もいた。料理係のさきちゃ
ん、先週、今週とちゃんと下調べをしてくる。まさきくん、
明日のお散歩（交通博物館）の段取りをする。
●　授　業
やはり、二本目の＜授業＞のネタがとてもきついことにな
っている。今回は、前にやろうと思ってやめたことの中か
ら一つ…。
※「日本史討論授業のすすめ方」　
　　　　　　　　　加藤公明　日本書籍　２０００
のはじめの一文を引用します。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
高校生が主体的に歴史を考え、討論を通じて互いの意見を
批判・交流することによって、各自の歴史認識を発展させ、
あわせて科学的な歴史認識の能力（実証性、論理性、個性・
主体性）を獲得・向上させようという「考える日本史授業」
を続けてきている。
内容は、一枚の写真例えば、貝塚から犬の完全遺体をみせ。
なぜかと不思議に思うことからはじまり、自分の説を立証
するため調べながら、討論をする。
貝塚から犬の完全遺体が出てきたと聞いて、疑問に思いま
すか？僕は、本を読んでかなりおもしろかったのですが…。
明日、説明します。
●　レスポンス
※　うちやま
ここで僕はどうしようかと迷いました。みんなにウノを止
めるように言ってスライムを拾わせようと思いましたが、
その発言に素直に従う雰囲気でないことは明らかでした。
↑
僕もよくわかりません。
つまり、僕としては、どうにかして、少しでも、話しを聞
いてもらうため、スライムを利用しようと考えてました。
僕としては、授業中は、もっとコントロールしたいのです
が、少しでも聞いてもらうためには、スライムで遊ぶのを
黙認しました。
その結果、床にスライムがつくということになりました。
僕が、強くスライムで遊ぶことを禁止していたら、少しも
話しを聞かなかっただろうけど、床はきれいになっていた
と思う。
今回は、どうして電気が作れたのかを考えるとかなり高度
になってしまうので、まぁあんなふうにしたら、電気が作
れるのか程度、理解してもらえばいいのかなと思っています。
僕の実験（これがみんなの実験になればいいのだが）
でよごれたのだから、まぁ、僕がかたせばいいかとも
思います。
木幡さんの携帯を禁止する理由が子どもには伝わっ
ていなく
↑
そうだと思います。
携帯禁止のはなしは、来週の月曜のミーティングで
白熱した討論になることでしょう。
討論になればいいのですが、感情的な話しに終始し
そうな感じです。
by hiraoka
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0331--------- 2001/05/22

////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 意外と平穏…携帯問題
2 . ジャパンフレネトピックス
3 . 学校以外でのフレネ教育ネットを作ろう！
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
南北朝（1 3 3 3 ）鎌倉幕府滅亡
★今日は誰の誕生日
●　田中麗奈（1 9 8 0 　Ａ型）
●　コナン・ドイル（作家　英　1 8 5 9 ）
●　ワーグナー（作曲家　独　1 8 1 3 ）
★今日の名言
「誰が誰よりどうだとか、誰の仕事がどうしたとか、そん
なことを言っているひまがあるか」
―宮澤賢治―
- ■ 1 . 意外と平穏…携帯問題■
さてさて、ミーティングで「携帯電話」の使い方を提案。
裏ＤＦでも「相当、感情的な話し合いになるのでは？」と
懸念されていたが、話は簡単シンプルに伝わって、お終い。
「携帯電話禁止って提案じゃないんだよ。ここは公共空間
だから、使うんならそれなりのルールがなけりゃ、困った
り、迷惑を感じる人もいるよね。電車の中や病院と同じ感
覚で使って欲しいんだ。」
「着メロで遊ぶのはやめよう」という提案、すんなり通り
ました。先週、かなり反発していた子供達も「公共的空間
ではまずいよね」ってこと、ちゃんとわかっているみたい
です。良かった、良かった…。
美沙ちゃんママから、次のようなメールも入ってきています。
●　携帯電話
携帯電話ってどんなものなのか。若者にとってなんなのか。
どんな着メロがあって、このみは？ださいのは？どう活用
しているのか。メル友はいるのか。支払いはだれなのか。
携帯がなかった時は、どうしていたのか。メル友の事でい
さかいが起きる事をどう思うか。どんなマナーが必要とお
もうか。等などを、お互いの事で話しができたらいいなっ
て思います。
さらに発展して、使い方・マナー・公共の場とプライベー
トの場の違い等なども話せたら素晴らしいと思います。
携帯の必要性について＜子供と大人の違い＞はわからない
と思います。彼らにとって、きっと携帯もゲームも生活の
主流となる大切な物でしょうから。
私など、携帯は主に美沙についての連絡に使用。メル友が
居る訳でもないし＜もっとも携帯でメールは使えない・必
要性もない＞使い方もほんの一部しか知らない。携帯に振
りまわされている人の気が知れない。
人によっては「どこでも連絡がつけられて休める時がない」
とこぼす人もいる。リラックスしたいレストランや車内・
病院内での携帯音は気になるし。ペースメーカーの人の事
も気になるし。
美沙はペースメーカーこそ使っていないが、突然鳴る携帯
音にびっくりして心臓がドキドキするのも事実です。
携帯電話について思うことは人それぞれ沢山在るだろうし。
携帯もパソコンも使うならばマナーを守って、より効率的
に使いたいものです。
メカに使われるのではなく、メカを格好よく使う人になり
たいです。
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こんな事を思いました。
■ 2 . ジャパンフレネトピックス■
●　練馬での木幡講演、絶好調！
いちごキッズ主催の木幡講演「算数のできる子どもを育て
る」が練馬区役所 1 9 階の会議室で行われた。参加者は 5 0 名。
「一本でもニンジン」、「つりあっている大根の重さ」、
「球面の幾何」などの授業に参加者、木幡ともノリノリ！
不登校の子供が多数参加していましたが、授業の中で彼ら
彼女らの顔がどんどん変わってくるんです。柔らかないい
顔になってくるんです。それが本当にぼくのところに伝わ
ってきて、ぼくも嬉しくなるんです。高崎同様、「変なオ
ジさん！」という子供もいました。
授業終了後はいちごキッズの皆さん達と飲み会、そしてカ
ラオケへ。ブルーハーツ大好きお母さんがいたりして、と
ても楽しかった！
－－－－－－－－－いちごキッズのＵさんからのお便り
今朝は無事熊谷へ行かれましたでしょうか? 寝不足のとこ
ろ、さらにカラオケまでご好意に甘えてしまって、本当に
申し訳ありません。ありがとうございました。
子どもたちの（おとなも）学びの表情のきれいさ、出会い
のもつエネルギーのすごさ、感動しながら見ていました。
掘り起こしの会も、講演会もどんどんやりましょうね。
場所が定まったら、今度はすぐに、特別授業にいらしても
らいます。
●　鼻から出てきた最高のものは？
「ところでさあ、今までで、鼻から出てきた最高のものっ
てなあに？」
けんご君、がなんの脈絡もなく、みんなに質問。
「うどんかなあ？」
「スパゲッティー」
「俺の場合は、鼻からうどんがでてきて、思わずずるずる
ってすすっちゃったの」
けんご君の話に、みんな大爆笑！けんご君、先週は 3 9 ℃
の高熱が出て、ずっとお休み。彼が出てくると、ＪＦに
活気が出てきます。
●　静ちゃん、現る！
「もしもし、静かです。今、東京にいるんですが、フレネ
にお邪魔しても構いませんか？」
昨年の冬、実家に帰った静ちゃん、アメリカの大学院入学
のため、何かと忙しいらしい。
彼女が来るとＪＦのスペースも明るく元気になる。けんご
君との相乗効果もあって、本日のＪＦ、笑い声が絶えませ
んでした。
■ 3 . 学校以外でのフレネ教育ネットを作ろう！■
松山の滝本さんに木幡が下記のような提案をしました。
学校以外の学びの場で、どのようにフレネ教育を実践し
ていくか…？フレネネットワークを作っていくのも木幡
の目標です。
－－－－－－－－－－－
& g t ;  学校以外の学びの場でフレネ教育を模索している諸団体
& g t ;  で何らかのネットワークをつくり、学習会など行い運動
体と
& g t ;  して機能していきたいと考えています。滝本さん以外に
も他
& g t ;  の地区から同様な連絡がありますので、ぜひ実現したい
と
& g t ;  思います。いかがでしょうか？
－－－－－－－－－－－

賛成です。松山近辺でデイリー・フレネ の購読者
がいたらいいのですが…。
何か面白い情報がありましたら教えて下さい。
以下、私見です。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
学校こそ巨大な利権で、そこで生活している人に「営利
だ、商売だ、」といわれるとちょっと、考えるところが
あります。「官」はよくて「民」はダメ、というのは、
身分差別のなごりではないでしょうか？
公立学校の校長先生、次元を換えてみれば「商売」をしと
ることにはかわりありません。政治家が政治屋といわれる
ように、立派に教育屋をしているんだと思います。
どっちが罪深いかわかりません。どちらも「商売」なの
です。というか、商売ではないといって「商売する」方が
意外と罪深いのではないかとさえ思います。
郵便局を民営化する前に、学校をすべて民営化してほしい！
松山市近辺でフレネに関心のあるかたはメールください。
letitbe@dokidoki.ne.jp　滝本裕之
－－－－－－－－－－－－－－－－－－
公教育以外でフレネ教育に興味を持っている方、ぜひ、
木幡までご連絡下さい。
-------------------------------------------------
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0332--------- 2001/05 /23
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 学びをめぐってのあれこれ―まっつぁんの場合
2 . 熊フレ便り
3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1946(昭和 21)
　　　映画「はたちの青春」封切、はこめてのキスシーン
★今日は誰の誕生日
●　ウルフル・ケイスケ（ウルフルズ　1 9 6 5  A 型）
●　サトウハチロー（詩人　1 9 0 3 ）
●　ダニエル・フェアバンクス（俳優　米　1 8 8 3 ）
★今日の名言
「成功は保守主義を生む。つまり現状べったりになって、
頭から変化を受けつけなくなる」
―フランク・ｐ・ポポフ（ダウ・ケミカル元会長）―
- ■ 1 . 学びをめぐってのあれこれ―まっつぁんの場合■
まっつぁん、自宅で学習中。その様子をまっつぁんママが
連絡してくれました。これが結構興味深いんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
まっつぁんとの朝勉 続行中です。今日から掛算になりまし
たが、答えの欄に問題の答えが二つづつかいてある…。
なんで？ って聞いたら、
「お金の問題ばかりでしょ？ 消費税つきの答えも出しとい
たよ」とのこと。
掛算は 2 と 3 の段くらいしかできないので、それを複合的
につかって計算しているようです。消費税は 1 0 0 円に対し
て 5 円 っていうのを基本にしてかかった金額を分解してわ
りだしているみたいです。
2400 円なら消費税は 2000 に対して 100。400 に対して 20
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だから それらを足して 2 5 2 0 円と考えるんだそうです。
まぁ 答えはあってるから いい・・・・のかなぁ＾＾；と思
う母です。そういえば 彼は 引き算もしません。あとどれ
くらい足したら元の数になるかと考えているようです
学校の教え方が理解できないのがわかるような気もします。
彼の頭の回路が 学校が教えるものをうけつけないのでしょ
うね。融通がないとも いうかな と思いつつ、自分の方法を
見つけると言うことに関しては、ハナマル中のハナマル か
ななどと思いましたが、算数の木幡さん まっつぁんの思考
回路 O K でしょうか？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
まっつぁんの考え方、学校で教わ方法とは違います。しかし、
これでいいと思います。学校では伝達を中心に 1 つの方法を
伝授されます。これを「学校知」といいます。
しかし、まっつぁんの方法は、彼の日常経験の中で獲得され
た彼自身の方法です。すばらしい！
これを学校知に対し「日常知」といいますが、一般的には学
校で教わったものより日常で獲得したものを使うのが普通で
す。
これに関しては「認知心理学」で明確なデータもあります。
欧米人はまっつぁんのように引き算を足し算で考える日常知
があります。お店でお釣りを渡す時など典型的に現れます。
例えば、1 0 0 ドル札を出して、6 4 ドルの買い物をした時、お
釣
りを次のようにしてもらうことがあります。お店の人はまず、
6 4 ドルだします。続いて、1 ドル札を 6 枚出して 7 0 ドル。さ
ら
に 1 0 ドル札を 3 枚だして 1 0 0 ドル。だから、お釣りは 3 6 ドル
です。
これだっていいわけですよね。
学びについてスタ・平岡もいろいろと悩んでいます。
【スタ・平岡の悩み】
この前まっつぁんが漢字パズルをしていたときに横にいた
のですが、色を塗っておしまいでした。
「何気に熟語になるんだよ」といい、熟語探しを促しまし
たが「わからない」「めんどくさい」という答えでした。
まぁやりたくないならいいかとそのままにしてしまいまし
た。（前にもこのようなことがあった。）
もう少し上手い誘い方があるのかもしれません。
「やりましょう」から「やってみようよ」「やってみる？」
「一緒にやろう」に変えたぐらいでは、変わりません。
さらに何かが必要な気がします。
この時はそのうちやるかなぁという期待と、こっちからし
っかり促したほうがいいのかなという迷いがありました。
やはり自主性に任せるだけではなく、自主性を誘発するき
っかけを作らなければと思います。
ただどのようにというのは、考えても出てこないので、ま
してはとっさには絶対出てこないだろうと思ってしまいま
す。唯一思いつくのはゲーム感覚を前面に出せるやり方の
工夫、それと時間をかけて段階を踏むことです。（まずは
継続してやっているみたいなので）
今日僕が漢字の宝島すると聞いても同じ答えでした。
でも、前の単純な漢字との接触が、漢和辞典を引く
技術を彼にもたらしたことは良かったのではと思います。
何も言わないと何もしないで終わってしまうことの方が
多いと思うし、言っても何もならないことが多い。
その時、しつこく言うのか、ひくのかが問題だと思う。
僕は、しつこく言いたい方なので、ひくのが大変です。

全て楽しくゲームが出来たらいいと思うけど、大変です。
逆に、全て楽しくゲームのようにする必要がない部分も
あると思います。
絶対に、（僕は衰えましたが）、計算、漢字、英単語は
単純な反復を繰り返さないと覚えられないと思います。
きっかけは沢山作りたいけど、そこから先は、各自に
任せるしかない部分のほうが多いのかなと思います。
一人一教科も早めに動いたほうがいいと思います。
さきちゃんが「どうせやってくれないんじゃん」
みたいな事を言っていました。
サポートの必要性を感じました。
やる気になっているのを逃してしまう気がしたので。
相手から何かを得る時に、完全に受動的だと、自分の欲
しいものを得ることが出来ないのかなと考えています。
その時でも、自分から動かないと何をサポートしていい
のかわかりません。
「何かやりたい教科を決めて」
「わからない」
「じゃ、コボ作やってみたら」
「いや」
以上のようなやりとりだったら、なにをサポートすれ
ばいいのか？
もちろん、「じゃ、～やってみたら」のレパートリーを
増やす必要はあると思います。
でも、結局は、子どものやる気しだいだと思う。
■ 2 . 熊フレ便り■
●熊谷もスライム作り。
先週の金曜日、新宿のデイリーフレネを読んでいて
「新宿はスライム作ったんだって。」という一言に
「ぼく作った事あるし、作り方もわかるよ」とかず君。
「なら、先生としてみんなに教えてみてよ。」って誘って
みるとやる気満々の様子。
今日も、かず君フレネに一番乗り。スライム作りに必要な
ホウ砂、洗濯のり( ポリビニールアルコールが入っているも
のがいい）、砂鉄も持参。砂鉄は昨日暑い中、お父さんと
一緒に公園で磁石で集めてきたという。作り方の説明書ま
でみんなの分を持ってきた。用意周到。スタッフとしても、
頭が下がる思いです。
かず君の説明を、エリ君きぐちゃん　ボラ神奈ちゃん、ボ
ラにいさん、真剣に聞く。見本で一つ作ってみる。ビヨー
ンビヨーン。完成。その指示に従ってみんな作ってみる。
「エイリアンの口から出てくるやつみた――い。」
水性ペンや顔料で着色。赤、オレンジ、あお、緑みんな綺
麗にできていく。ただスタ香織。黒。手についたものもお
たまじゃくしのよう。「変なの。」とみんなに笑われる。
「ホウ砂って何なんだろね。」
「何で、こうなるんだろね。」といろいろ疑問も出てくる。
今度みんなで調べてみようか。
エリ君のスライムがなかなかうまくできない。ホウ砂の入
れすぎなのだろうか、洗濯のりはたまた、水の入れすぎな
のだろうか半べそをかきながら試行錯誤。失敗を繰り返し
ながら、３度目の正直。何とか完成。
「一晩置いたらそのスライムはどうなるんだろう？。」
と、フレネにスライムをおいていった。
スライムの観察日記でもつけるのだろうか。
でも、このスライムは今後どうなっていくのか、楽しみで
す。
●かばん入れ登場
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先週の金曜日のミーティングでエリ君から言われた、かば
ん入れができていた。
熊谷にも足長おじさん。ではなく、足長おばさん？いやお
姉さん! ?
水野さんが設置してくれました。
これでみんなの荷物も綺麗に収納。
より活動がしやすくなりました。
■ 3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
●　ジャパンフレネ憲法
※　ジャパンフレネの憲法はミーティングで子ども自身が
作ったもの。日本国憲法がどうであろうとＪＦ内ではＪＦ
のＬＡＷが優先される。
フレネの真ん中に掛かっている J F ' s L A W を写してみました。
【生　活】
・椅子にはちゃんと座る。（こわしたら弁償する）
・私物は置き場に置き各自で管理する。
・てっぽうは禁止
・部屋のもようがえは定期的にする
・自分で出したゴミは自分でかたづける
・ペットボトルはつぶして捨てる
・カップラーメン等のカップはよく洗って捨てる
・人をたたかない
・人が不愉快に思うことはしない
・キレる前にはっきりと言う
・みんなで集まるときはすぐに集まる
・室中では厚底禁止
・パソコンのイスは使わない
・ボン禁止（○○ボンとあだ名を言う）
・人の食べ物をかってに食べない
・ミーティング中の私語は禁止
・携帯の着信メロディで遊ばない
【ゲーム・ビデオ】
・午前中にゲームをやらない。→ゲームは１２時～１時ま
　でとする。
・一人でしか p l a y 出来ないゲームは持ち帰る。
・家で見れるビデオ（バラエティ e t c ）は持ってこない。
　→１５：００～１７：００
・ゲームボーイは遊び場でやる。
・午前中は全ゲーム（カードゲーム）禁止
【勉 強】
・朝来たら１日のスケジュールを書く。
・午前中はしずかに
・午前中は勉強を優先する
・基礎英語をやる人は午前中に必ず来る
・やり始めたことは持続させる。
【お散歩・行事】
・買い食い禁止
・みんなで決めた行事の後は予定を入れない方がいい
　入れたとしたら行事が優先
今日のミーティングで「携帯の着信メロディで遊ばない」
が JF'sLA W に加わる。
●　今週のお散歩
平和島
来週の散歩
昭和記念公園
雨の時は、東京都美術館
●　今週の料理
白玉ぜんざい

●　沖縄旅行
７月３０、３１出発
で一週間ぐらい。
たぶん予算１４万ぐらい
●　気付いたこと
・まっ君
交通博物館みやげの汽車の模型を半日かけて完成させ
る。いい仕事してます。
・まぁっつあん
この前、まっ君に教わった漢和辞典の調べ方を自慢げ
に披露する。いいんでないの。
・みきちゃん
漢字の宝島（漢字の塗り絵）をやると聞くと「やる」
二日連続で、とりくんでる。おみごと。
・ひろくんのコボ作
毎日やっているコボ作、どんなことに気をつけています
か？僕は、このごろ一緒にやりませんが、こんな所に気
をつけていました。
文字を４コマ順番に正しく読むこと。吹き出しと人物を
一致させること。難しい単語を説明すること。おちの説
明。言ったことや書かれていることを真似して書くこと
は得意なので、僕は厳しく出来るだけ自分で書かせるよ
うにします。
みなさん全員が、厳しくする必要はないと思います。
結構、コボ作を通したコミュニケーションがひろくん
にはいいのでしょう。
きっと、コボ作という話題がないとあまりひろくんと
話す機会が少なくなるのかなとも思います。
↑
僕は、「自分で良いと思ったら書いたらいいよ」
と結構つきはなすから、最近は一緒にやろうと
言わないのでしょう。
・ゆうこちゃんが、さきちゃんの携帯にワンギリして
いるらしい。僕にも前、そんなことがあった。
ワンギリされたりかけ直しても、とった瞬間に切られたり、
待ちかまえて、ワンコール前にとったりしても切られたり。
言いたいことがあるけど、電話で緊張してしまい、忘れて
しまったのではないかと解釈し、
「言いたいことがあるときは、電話の前にメモをしておき、
それを読みながら、電話するといいよ」
とだけ言ったらその後かかってこなくなった。
（ゆうこちゃんが来始めてすぐのはなし）
毎日来てたのに、ここ一週間急に来ないので、（お父さん
には行きたくないと言ってるらしい）注意すべきではある
が、どうしたらいいのものか？
●　授　業
事物を文章にさせる練習をしたい。
ブロックの組み合わせを文章にする練習をする。二人組
になり、一人はブロックの組み合わせを見てパートナーに
言葉で伝える。
もう一人は、ブロックの組み合わせを見ず、パートナーの
言葉を頼りに、ブロックの組み合わせを再現します。
[例]
たてに置かれた８個凹凸のある黒のブロックの手前四個の
上に、よこに置いた６個凹凸のある赤いブロックの右四個
を乗せたブロックの組み合わせを言葉だけで、見ることの
出来ないパートナーに伝えます。
↑
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イメージ出来ますか？
僕の文章力のなさのため言葉ではうまく説明できません。
必要情報である、どのブロックを使用するのか、
どんな向きなのか、どことどこを接続するのかを
正確に伝えないと再現できません。
うん、難しい課題だ。
簡単な楽しいゲーム知りませんか？
この前まっつぁんが漢字パズルをしていたときに
横にいたのですが、色を塗っておしまいでした。
「何気に熟語になるんだよ」といい、
熟語探しを促しましたが「わからない」
「めんどくさい」という答えでした。
まぁやりたくないならいいかとそのままにしてしまいました。
（前にもこのようなことがあった。）
もう少し上手い誘い方があるのかもしれません。
「やりましょう」から「やってみようよ」「やってみる？」
「一緒にやろう」に変えたぐらいでは
彼の態度は全く変わりません。
さらに何かが必要な気がします。
この時はそのうちやるかなぁという期待と、
こっちからしっかり促したほうがいいのかなという
迷いがありました。やはり自主性に任せるだけではなく、
自主性を誘発するきっかけを作らなければと思います。
ただどのようにというのは、考えても出てこないので、
ましてはとっさには絶対出てこないだろうと思ってし
まいます。唯一思いつくのはゲーム感覚を前面に
出せるやり方の工夫、それと時間をかけて段階を
踏むことです。（まずは継続してやっているみたいなので）
↑
今日僕が漢字の宝島すると聞いても同じ答えでした。
でも、前の単純な漢字との接触が、漢和辞典を引く
技術を彼にもたらしたことは良かったのではと思います。
何も言わないと何もしないで終わってしまうことの方が
多いと思うし、言っても何もならないことが多い。
その時、しつこく言うのか、ひくのかが問題だと思う。
僕は、しつこく言いたい方なので、ひくのが大変です。
全て楽しくゲームが出来たらいいと思うけど、大変です。
逆に、全て楽しくゲームのようにする必要がない部分も
あると思います。
絶対に、（僕は衰えましたが）、計算、漢字、英単語は
単純な反復を繰り返さないと覚えられないと思います。
きっかけは沢山作りたいけど、そこから先は、各自に
任せるしかない部分のほうが多いのかなと思います。
一人一教科も早めに動いたほうがいいと思います。
さきちゃんが「どうせやってくれないんじゃん」
みたいな事を言っていました。
サポートの必要性を感じました。
やる気になっているのを逃してしまう気がしたので。
↑
相手から何かを得る時に、完全に受動的だと、
自分の欲しいものを得ることが出来ないのかな
と考えています。
その時でも、自分から動かないと何をサポート
していいのかわかりません。
「何かやりたい教科を決めて」
「わからない」
「じゃ、コボ作やってみたら」
「いや」

以上のようなやりとりだったら、なにをサポートすれ
ばいいのか？
もちろん、「じゃ、～やってみたら」のレパートリーを
増やす必要はあると思います。
今だと、英検、漢字検定、数学検定、かな。
でも、結局は、子どものやる気しだいだと思う。
・感想
子どもには、自主的に学んでいってほしいという
要求を持ちながら、自分自身はなかなか自主的に
学んでいこうという体になっていない。
みんなには、自分の予定をしっかりたてて、計画的に
すごすように言っているが、自分はどうなのか。
本当に難しいです。
一緒に成長していければいいのか。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0333--------- 2001/05/24
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ボラ・平岡のお弁当
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 0 (明治 3 3 )男女混浴禁止の年齢明確化、1 2 歳以上の男女と
す
★今日は誰の誕生日
●　小沢一郎（政治家　1 9 4 2 ）
●　イプセン（作家　ノルウェー　1 8 2 8 ）
●　ボブ・ディラン（ミュージシャン　アメリカ　1 9 4 1 ）
★今日の名言
「誰もが言う“何がなんでも実現したい”という言葉をど
のくらいの強さで何がなんでもと思うかが大事。」
　　　　　　　―鳥羽博道（ドトールコーヒー社長）―
- ■ 1 . ボラ・平岡のお弁当■
「はい、平岡さん！」
「また、作ってくれたの！？嬉しいなあ！」
まっつぁん、またまた、手作りお弁当をスタ・平岡君に
プレゼント。
「いいなあ！ぼくも作ってもらおうかなあ…」
「でも、おれ、二つは無理だよ」と、まっつぁん。
今日のお弁当は、サンドイッチ。
「おいしいー！」と、スタ・平岡。ところが、まっつぁん
のお弁当は、マックのハンバーガー。
「お母さんが風邪引いて、お弁当作れなかったんだ。イヌ
の散歩の後、平岡ちゃんのお弁当だけ作ったの。」
なるほどねえ…。えらい！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　こいつもえらい！
朝、ＪＦに着いたらスタ、ボラ、こども達、一所懸命カ
ーペーットをごしごし。
「こすったとこだけ、キレイになるよ」
磁石にくっつくスライムを作ったのはいいが、そこらじゅ
うに落っことし、黒い斑点があちこちに…。せっせと文句
言わずにカーペット掃除。
こいつも、えらい！
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●みんなお疲れ
五月も終わりに近づいてきた。通い始めた子どもたちも
だいぶ慣れてきた様子。でも、そのぶん疲れも見え隠れ
している。ここの所続く３０℃を超える暑さも影響して
いるようだ。
アリシアちゃん風邪のためお休み。エリ君も疲れのため
にお休み。いつも一番乗りのきぐちゃんも病院に寄って
きたそうだ。
そんなで午前中は、かず君一人。
「すっげー静か。さびしいよね。」と一言。
久々にボラにいさんとスタ香織と始めた漢字ゲームの最初
の文字も
「今の状況だから。」と→孤独の『独』の字を選んだ。
静かで少しさびしい午前中です。
■ 3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
今日は、カーペットの掃除しました。
●　感じたこと（平岡）
漢字のクロスワードみたいなパズルをした。ルールが、
少し曖昧だった。審判の僕は、思いつくままに変えた。
勝負は白熱した。１２１対１２０ぐらい。
・漢字クロスワードパズルのルール
書かれている漢字、一字を最初もしくは最後に用いて
熟語を書いていく。
縦、横、斜め、下からでも上からでもはじめて良い。
書かれている漢字を使ってはいけない。後ほど見つかっ
たら、その字のみを消す。
かける２、かける３などの升目は、総熟語数のそれぞ
れ二倍、三倍の得点。
書かれている漢字の間に埋め込んでも良い。得点＋１点。
書いた漢字を用い、二種類目の熟語が作れたら得点＋１点。
問題点
固有名詞、地名などをどこまで使って良いのか。
平岡康弘など。有名人はいいのか。二つ三つと熟語をくっ
つけた漢字をどうする。株式会社取締役社長秘書など。
一応、三つ以上の熟語に分けられるものは、禁止した。
改良点
・漢字だけでなく、他にも使えないか。
・地名限定にしてもおもしろいか。
・英語ではどうか。
・辞書を使うタイミングは。
●　感じたこと（ボラ・ひろこ）
じめじめしていて、いやな天気でした。周君と静さんに初
めて会う事が出来て、嬉しかったです。
お授業は「漢字のパズルゲーム」普段、あまり使わないの
で、わからない！さび付いた脳を、必死で動かしました。
真剣に参加して頭の体操になりました。
まっ君、みきちゃん、静さんと一緒のチーム。1 2 1 対 1 2 0 で
勝利！！本気で嬉しかった瞬間でした。
楽しい一日でした！！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0334--------- 2001/05/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 小布施にて…
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . スタ・ボラの「裏デイリーフレネ」
==================================================

ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
8 6 4 （貞観 6）富士山噴火、8 6 6 （貞観 8）までつづく
★今日は誰の誕生日
●　江川　卓（野球　1 9 5 5 　O 型）
●　荒木経惟（写真家　1 9 4 0 ）
●　チトー（政治家　ユーゴ　1 8 9 2 ）
★今日の名言
「真剣に 3 時間かけて自分の結論が正しいと思ったら、3
年かけて考えてみたところで、結論は変わらない」
―フランクリン・ルーズベルト　米 3 2 代大統領―
- ■ 1 . 小布施にて…■
長野県の小布施に行ってきた。長野駅より長野電鉄で３０
分…。雨で緑が鮮やかだった。静かな街だ。
親友のお姉さんがガンで余命いくばくもない。医療援助で
アフリカに行く直前、ガンが見つかり２年半の闘病生活を
送ってきた。気丈な人だ。自分のやりたい事をやり、好き
なように生きてきた。
「木幡君の本、もう少し早く読めたらねえ。もう、私はあ
と何ヶ月も生きていけないから…。」
ぼくの著書を手に取り、彼女がつぶやく・・・。
お互い消息不明になっていたぼくと親友を、再び結び付け
てくれたのも彼女だった。十数年前、教育雑誌に載ってい
たぼくの文章を見つけ、「これって木幡君じゃない？」と
親友に連絡してくれた。親友はぼくの授業を見るために、
わざわざ東京まで出てきてくれた。
親友のお姉さんとは、三十数年ぶりの再開…。
「お互い年をとったねえ」
人工透析を受けながら、彼女は微笑む。
やりたい事をやってきたとしても、まだ５３歳。まだまだ
、心残りがあることだろう。
「何故、今、私が死ななきゃいけないのだろう」
そんな彼女の声が聞こえてくるようだ。
人の生は不平等だ。誰しも、やりたい事を全てやり遂げて
その生を全うするわけではない。ぼくはどうだろうか？今
まで誰に出会い、何をしてきたのか？そしてこれからどこ
へ行こうとしているのだろう？
お見舞いの帰り道、北斎館に寄った。葛飾北斎は 9 0 歳で、
その生を閉じた。7 0 歳までの画風を捨て去り、常に新境
地を開いた北斎…。今はの床で彼はこう言ったという。
「後 1 0 年、いや後 5 年生きる事ができたなら…」
雨の小布施、忘れていた事を考える事ができた…。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　やるぜ！授業研究会！
ＪＦスタッフを公募し、その条件に「授業する」をいれ
ると、ほとんどの人が辞退する。中には「フリースクー
ルで授業するとは思いませんでした」なんて、とんでも
ない事を言う人もいたりして…、ぼくは困ってしまった。
フリースクールはこうあらねばならないという固定観念、
大半が「居場所、癒しの場」。もちろん居場所として機
能するのは当然だが、ＪＦは積極的な働きかけとして授
業を重要視している。
「結構、きついんですよ」と、スタ・平岡。
「じゃあ、授業研究やろう」
いとも簡単に言う木幡に、平岡「えーっ！やるんですかあ？」
「だって、大変ならやらなきゃね」
「やります、やります」
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ってことで、毎週火曜日、授業研究！興味ある人、来て
ください！（毎回、飲み会になったりして…）
●　勉強やりたーい！
「勉強やりたい！何でもいいから、やりたい！」と、
ひいちゃん。「やろう、やろう！いっしょにやろう！」
と、みさっちゃん。
「まず、計画立ててみたらどう？毎日たくさんやる必要は
ないけれど、持続が大切だよね」
のりのりの二人です。
持続といえば、添削会員のとも君、月から木まで週 4 回、
毎日欠かさず「コボちゃん」の 2 0 0 字要約を送ってくる。
この 2 ヶ月でものすごくレベルアップ！とても 1 0 歳とは
思えません。
持続・継続は力なり！
●お散歩の授業→大宮ソニックシティ
本日は、雨を考慮し森林公園から、大宮ソニックシティ
の３０階３１階のＴＥＰＵＫＯソニックへ。
電気の役割を遊びながら、理解していく。ポイントカー
ドがあって、ゲームをクリアーするごとにポイントが加
算されていく。たまると、記念品がもらえる。
ちょうど、幼稚園の遠足と重なり小さい子がたくさん。
何度か来たことのあるかず君は、順番を譲ったり、
ゲームのやり方を教えていた。
かず君、えり君は２人でゲームに熱中していた。
エリ君は、ハンドルをまわしすぎて指の皮をむくほど
熱中したようだ。
一番驚いたのは、光る影。光センサーと発光ダイオード
でできている。影になる部分が光るのだ。そのほかにも、
ゲームをしながら、発電所の仕組みがわか
るようになっている。みんなはゲームが得意なようで、
熱中していた。
ただあけちゃんは、以前もここに来た事もあるせいか
電車に乗る前から、
「エー―。行きたくない、つまんないよ。」と。
着いてからも、大宮駅周辺にある、そごうや駅ビルのほう
が興味があるようで、「行ってもいい？」と終始。
きぐちゃんもお散歩の授業よりも考えるものがあるよう
で、ボラウッチ―と熱く語っていた。
みんながみんな一緒になって楽しまなくてもいいけれど、
行きたくないと露骨に言われるとやるほうとしても気が
めいってしまう。
楽しめるように、促していくことはむずかしい。驚き、
楽しんだものの何か天気と一緒にうかない気分のお散歩で
した。
●　アールデコ
新宿のお散歩はやはり雨のため、フィールドアスレチッ
クから「都立美術館」に変更。「アールデコ展」が開催
されているとか…。
「でも、アールデコってどういうものか、知らないんです
よね。」と、スタ・平岡。
このことを熊谷で話したら、スタ・香織「私、前に『ワイン
の名前ですか？』って言って、笑われました。」
どっちもどっちだなあ…。
■ 3 . スタ・ボラの「裏デイリーフレネ」b y  平岡■
●　今日は、スタッフミーティング
ＪＦ通信を来週作ります。協力してください。
火曜日の５時から、「授業研究をしよう」ということにな
りました。とりあえず、今月の２９日（火）の５時からや

ります。ネタを持ち合い考えましょう。
今日のミーティングは、木幡さんと僕。もしも、みなさん
が集まれるのでしたら、第三土曜日の午前にミーティング
をしませんか。
●　うれしかった事
・　まぁっつあん
サンドイッチを作ってくれた。パインのジャムなどおいしか
った。まぁっつあん自身は、マクドナルド。ハンバーガーを
五個食べてた。お母さんが風邪で弁当を作れなかったそうだ。
ますますありがたい。
・みさっちゃん、やる気満々
ひろみちゃんをまきこんで、勉強しようと。一人では、出来
なくても、二人で頑張ろう。二人仲良く、勉強計画をたてて
いました。
・お散歩係のまっ君
金曜日のお散歩の待ち合わせ、１０時フレネ集合で、１１時
２０分平和島に、間に合う時刻を調べてくれました。
うん、遅刻できないぞっと。
●　授　業
今日、ラキュー（パズルブロック）を使って、授業した。言
葉
で伝えることと、質問をすることを意識しました。
とても、難しい課題だと思っていましたが、みんな、結構う
ま
くコミュニケートしてました。ポイントは、使うラキューを
限
定したこと。はじめに見本を見せたこと。二人組で練習した
こと。
この課題に失敗した子が、コミュニケーション力の欠落を意
識
させないようにしなくては。なんでもそうだが、失敗という
か
間違いのフォローは難しい。間違っても良いとは言っても、
間
違いは間違いで、その子にとっては失敗体験だ。
※　この授業はなかなかいい！あらかじめ作っておいたパズ
ル
　　を一人がみて、それを仲間に伝え、同じ物を作る。
　　コミュニケーション・聴くを意識化させるのにかなり有
効。
　　スタ・平岡、がんばっています。平岡、ファイト！
　　　　　　―木幡―
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0335--------- 2001/03/28
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネの沖縄旅行
2 . 「たほいや」で遊ぼう！
3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 1 4 ( 大正 3 ) サラエボ事件[ オーストリア皇太子がセルビ
　　　　　ア人に暗殺さる。第 1 次世界大戦のきっかけ]
★今日は誰の誕生日
●　立花隆（評論家　1 9 4 0 ）
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★今日の名言
「社会に貢献する仕事をすれば利益は自然についてくる」
　　　　　　　　　―櫻田慧（モスバーガー創業者）―
- ■ 1 . ジャパンフレネの沖縄旅行■
もういくつねると夏休み！夏休み恒例のＪＦ沖縄旅行の御
案内です。今年は行きは船、帰りは飛行機です。
沖縄は八重山の鳩間島。ビックコミックオリジナルにただ
いま連載中の「光の島」の舞台です。鳩間島には子の 1 0 年
間通いつづけ、島の人とはすっかりファミリー。
ＪＦの会員だけでなく、ＤＦ読者の参加もＯＫ！です。
ただ、小人数で行くため満員の時は、御容赦下さい。
★　鳩間島への旅－きらめくサンゴ礁，照りつける太陽
（１） 日程
7/14 （土）東京発 17:00 →那覇着 16 日（月）16:20
7 / 1 7（火）～ 7 / 2 3 （火）まで鳩間島に滞在
7/24　帰京
※　費用を安くするために船を使います。行きも飛行機
　　を使うことも可能です。
※　1 週間はきついという方、2 0 日（金）からの途中合流
　　も可能です。
（２） 旅の内容
● 鳩間島　
西表島の北、周囲 3 . 9 ｋｍのサンゴ礁に囲まれた島。人口は
4 0 人未満。交通の便が悪く、有人島では、もっとも観光客
が少ない島。それだけに豊かな自然に恵まれている。
2 0 日（金）～ 2 4 日（火）は大潮。リーフの端まで歩いてい
ける！
・ シュノーケリング、海水浴
・ ヤシガニ獲り
・ 島一周
・ グルクン（沖縄の県魚）釣り（釣り舟チャーター済み）
・ 伝統的な追込み漁（網など手配済み）
・ 西表島のジャングル縦断し、カヌーで沖縄最大の滝
　「ピナイサーラ」へ！（船、チャーター済み）
・ 西表島の崎山サンゴ礁で泳ぐ（船、チャーター済み）
● 石垣島
・ 世界最大級白保のサンゴ礁
・ 川平湾
● 沖縄本島
・ 公設市場や国際通り、コザなどでお買い物沖縄の郷土料
　　理やステーキを！
・ 戦跡
・ 泳ぎ足りない人は西海岸へ
（３） 費用（まだ、概算です）
昨年は往復飛行機で行き 7 泊 8 日（1 6 食つき）で大人が約 1 6
万円、子供が約 1 1 万円かかりました。この費用の中には
イベント費、チャーター代、引率費などすべて含まれてい
ます。
今年は船で行くので若干安くなります。2 0 日以降参加の方
は、もちろんずっと安くなります。夏の沖縄の個人旅行は
航空運賃が安くなりません（航空運賃　東京⇔石垣大人―
9 2 5 0 0 円　子ども―3 6 2 0 0 円　※　若干の団体割引で子どもの
割引率が大きい）ので、どうしてもこの値段になってしま
います。しかし、全費用はかなり割安です。
（3 ）申し込み方法
6 月 1 1 日（月）までに住所・氏名・年齢・性別・電話番号を
明記の上、メールでお申し込み下さい。詳細をお送りいたし
ます。

一緒に行こうね！
■ 2 . 「たほいや」で遊ぼう！■
ひろ君パパからこんなメールが届いた。
－－－－－－－－－以下、転載。
お久しぶりです。
私の大学で、「人間を考える」という巷で流行のセミナー
を することになりました。私も、学生を 4 人ほど預かって
います。 種に窮して「海がめのスープ」をやってみました。
やはり不朽の名作ですね。好評でした。
他にないか？という要望が強かったので、「砂糖合戦」も
やってみました。 これも楽しんでもらえました。「砂糖
合戦」は一度でもやったことの ある人にはすぐ分かるが、
やったことのない人には考え付かない という傾向があり
ました。
この二つの w a r m i n g　u p 用に、簡単な出題を考えてみました。
「以下の単語は普段はカタカナで通用しています、いったい
何で しょうか？」
１）　金門橋
２）　金字塔
３）　世界爺
の三つを出題してみました。　
１）は誰でもわかる緊張緩和用です。 英語の直訳ですか
ら楽です。
２）はピラミッドです。　形から金の字を使っています。
３）は凝っていて、　読みと意味の両方からの命名です。
セコイヤは最も長寿の樹木と言われています。引退した本
学の教授のお名前でした。親の願いが良くわかる命名です
が、子供は迷惑したでしょうね。
これは、数分で答えがでるので授業やセミナーに疲れた時
に利用できそうです。他に、徳国（ドイツ）、桑港（サン
フランシスコ）、木乃伊（ミイラ）を思いつきました。
木幡さんが思いついたものがあったら教えてください。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ＪＦ熊谷で、世界各国の国名を漢字で出して考えるとい
うのがはやっています。芬蘭・諾威・英吉利などです。
これはＰＣで変換すればすぐ出てきます。
あと、「たほいや」というゲームを知っていますか？親
が誰も知らないような言葉をみつけだして問題を出しま
す。
例えば、Q 「ちな」　
1 ．いろいろな評判　
2 ．農耕具の一種　
3 ．代理人を立てず、自分で行うさま
4 ．自分自身で　
5 ．イタリヤ・ブレッシャ地方の都市、七面鳥の名産地
こんな感じです。必要であればルールの詳細を連絡いたし
ます。ヤフーで「たほいや」を検索すると出てくると思い
ます。ご参考までに…。
土曜日の学習会で埼玉の岩瀬さんが「たほいやで授業する
と面白い！」と実践例を出してくれました。
次のサイトがあります。
※　 たほいや -  フジテレビの深夜番組でも行われたゲーム
　　　　　「たほいや」のオンライン版。
　　　　　　　　　　　↓
http://www.asahi-net.or.jp/~gh7s-fnhr/
※　メール D E たほいや -  広辞苑を用いて、言語感覚を養う
　　ゲーム。
　　　　　　　　　　↓
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http://www.d1.dion.ne.jp/~tanahiyo/index.htm
■ 3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
雨降って地固まったのか。急遽、昨日の雨の時点で、
平和島（アスレチック）から東京美術館に変更。子
どもの返事はあまり良くない。
で、今日の晴天。東京美術館ではなく平和島にまた
変更することも考えながら、フレネに行った。
結局、集まった人数も少なく、行かないということ
になった。お散歩の中止。
だからといって、それだけでは終わらせない。今日の
ことをふまえて、お散歩係のまっ君がいろいろ考えて
くれました。
【お散歩係の仕事】
・月末のミーティングで翌月の予定を提案する。
・毎週水曜日の１５時で参加者を締め切る。
・変更の場合、参加者に連絡する。
あと、掲示板を作ったらどうかという話しもでたが、
作るかどうかはまだ未定。
６月１日　昭和記念公園
来週の金曜日のことなので、
月曜日の時点で、僕が全員に出欠の確認をとる。
月曜日のミーティングで紙を配り、欠席者には電話する。
６月８日　バトミントン（新宿スポーツセンター）
６月１５日　東京消防庁（錦糸町）
６月２２日　トリックアート美術館（高尾）
６月２９日　J R A 競馬博物館（府中）
人数が少なかった場合に、近場でちょっとした散歩がで
きるところをプールしておくことにした。
・からくりミュージアム（渋谷）
・相田みつを美術館（銀座）
・玉の博物館（表参道）
●　今日のフレネ
・さきちゃん
三回連続、料理の下調べをしてきた。朝は弱いの
だろうが、ちゃんと来てくれた。おかげで、今日
もおいしく白玉ぜんざいをいただきました。
・まあっつぁん
もの作りの予定をよしださん、みずほさんと
考えていた。
・ひろくん
昨日の時点で、平和島行かないよ、１０時にフレネ
に来てと伝えた。ひろくんは１０時にフレネと言っ
てたのだが、今日の２時頃、携帯に電話してみると、
「平和島」との返事。
上手く伝わらなかったので、これからちゃんと紙に書
いて渡そうと思った。
＜裏の裏話＞
ひょんなことから、まぁっつあんのかけ算の仕方の話
になった。本人も自分のやりかたが、人と違うことを
意識してるようだった。
彼は、二桁どうしのかけ算を筆算でやることが出来な
かった。僕の感じた部分は、彼は１０進法の十の集ま
りの意味を理解していないようだった。全ての数字が、
十を基数としていることの意味を理解できないようだ。
僕も、なぜ、十を基数としているのかよくわからないが、
それを納得せずに、使っている。納得しないと使えない
のなら、筆算もできないなと思った。
かれは、「なぜ、斜めにかけるのかわからない」と言う。

僕もわからない。
でも、筆算の仕方を覚えることも大切だと思う。
その上で、独自の方法を使うならそれもいいと思う。
　　　　　　　　↑
※　こういう時は木幡の出番です。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0336～0338--- 2001/05/31
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 木幡、ダウン…御迷惑、おかけしました
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便り、ありがとう！
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 1 3 ( 大正 2 ) 　上智大学で授業開始[初のカトリック大学]
★今日は誰の誕生日
●　鈴木京香（1 9 6 8 　Ａ型）
●　クリント・イーストウッド（俳優・映画監督　米　1 9 3 0 ）
●　ブルック・シールズ（女優　米　1 9 6 5 ）
★今日の名言
「もっとも価値のある資産は、すべての人々が示してく
れる誠実さである」
―アドルファス・ブッシュ（バドワイザー創業者）―
★　木幡、ダウンのためこの通信が二日間滞りました。
　　読者の皆さん、御迷惑おかけしました。
- ■ 1 . 木幡、ダウン…御迷惑、おかけしました■
兆候は日曜日からあった。
高崎で授業をした後、熊谷の「選択登校を考える会」に出
席する予定だったが、肩こりがひどく頭痛…。熊谷はパス。
早めに帰宅。
月曜日は新宿で遅くまで仕事…、帰宅は午前様…。
火曜日…、胃の膨満感・下痢・倦怠感・頭痛…。かかりつ
けの近所の病院に行ったら、「木幡さん、働きすぎですよ。
まあ、過労ですね。念の為、今度の土曜日、精密検査をし
ましょう」
今時、過労か…。そんなこんなで自宅で死んでいました。
ＤＦを二日ほど休んでだのは、こういうわけです。御迷惑
をおかけしました。
今朝、「木幡さん、日曜日は休まなきゃだけですよ。もう
年寄りなんだから…」とみきちゃん。
さきちゃんは、「木幡さん、二日間、デイリーフレネが届
いてないんだけれど。えっ、家で死んでたの? 三途の川、渡
った？戻ってこなくてもよかったのに。」（笑）
添削会員のともちゃんからもファックスでメッセージが入っ
ていました。
「こんばんは。今日、木はた先生が病気だと聞いて、ビック
リしました。早くよくなるように、おいのりします。お大事
に…。」
御心配かけ申しわけありません。木幡、本日より復活です！
それにしても、7 月中旬まで休みがないのは、辛い…。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　暑くなって来たので「ホッカイロ」！
前回、磁石にくっつくスライムを作った。材料の鉄粉が余
ったので、ホッカイロを作ることになった。
「作り方、知ってるの? 」
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「知ってるよ、塩を入れるだけ。」
「？？？そんなアバウトでいいの？」
「東急ハンズのおじさんが言ってたもん。」
鉄粉を買いにハンズに行ったとき、「ぼく、カイロを作
るの？」って聞かれたんだって。
まっつぁんとミッキー、紙コップに鉄粉と塩水を入れて割
箸でぐるぐるかき混ぜる。
「ほんとに出来るのかなあ？」
彼らも半信半疑なのだ。
かき回す事、数十秒…、
「あっ、熱くなってきた! 木幡さん、来てきて！」
百聞は一間にしかず！
●「ひょう」が降った（熊谷発　吉田　2 9 日）
今日の午後いきなり、辺りが暗くなり雷が来た。
しかも、バランバランとすごい音。なんとヒョウまで降
ってきた。
1 ｃｍぐらいの大きさのヒョウがたくさん。えり君はヒョ
ウ初体験だったようだ。
「ヒョウって痛いのかなぁ。」というので、「ヒョウに
あたってみれば。」とアドバイス？
エリ君あたる。「痛いより、濡れた。」今度は、傘を差し
とても喜んでいるので、ついでに記念撮影。ヒョウ初体験
のエリ君でした。
「漢字では『ヒョウ』ってどう書くんだろ？」
と広辞苑で調べていた。さて、どうかくのでしょう。
そんなヒョウが降ったさなか、きぐちゃん、かず君、アリ
シアちゃんは近くの公園まで。みんなは郵便局で雨宿りを
していたそうだ。
●　授業は大変…（新宿発　平岡　3 0 日）
今日は、午後からで、人数も少ないので一人でもなんと
かなりました。
※　木幡、ダウンのため、平岡一人。
でも、授業はうまくいきません。今日のは、授業という
よりもビンゴ遊びなのに二時からやろうといっても集ま
らず、二時半からやろうといっても集まらず、三時から
やろうといっても集まらず、賞品を出してやっと、やっ
てあげるというかんじになりました。
ようやく、三時半に一回、「教室の定番ゲーム」（仮説社）
の「国旗マッキーノ」をそのままやってみました。
二時の時点で、だれもやろうとしてくれないので、かな
りブルーで、どうしようというかんじでした。その時点
では、賞品が良ければやるというかんじでしたが、僕は
なんか賞品でつるというのは、なんかいやでした。結局、
出したのですが…。
きっと、みなさんがいてくれたら、とりあえずやってみ
ようとか、なったのかもしれませんが、ひとりだと、そ
のような雰囲気を作るのは、難しいです。
確かに、内容は、授業書そのままですが、ビンゴ（遊び）
もやらないとか言われたら、どうしようもないです。
やっている時は、賞品目当てなのか、そこそこなのに、終
わったあと、つまらない等、言われるとさすがにへこみます。
なんか、準備不足（今日突然決めた）のせいもあるのでしょ
うが、絶対うまくいくと思っていたビンゴもあまり乗ってこ
ないのはつらいです。
【問題点】
つかみがよくないのか
内容がよくないのか
やりかたがよくないのか

賞品でつらないと話しも聞いてくれないのか
どうなんでしょう？
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
「鳴かぬなら　殺してしまえ　ホトトギス」信長
「鳴かぬなら　鳴かせてみよう　ホトトギス」　秀吉
「鳴かぬなら　鳴くまで待とう　ホトトギス」家康
学校は信長と秀吉の間を行ったり来たりします。秀吉に
限りなく近づくの良い教師です（と、言われています）。
フリースクールは秀吉と家康の間を行ったり来たりしま
す。子どもの様子、周りの状況を敏感に感じ取りながら、
臨機応変に対応する事です。
「では、どういうふうに対応するんですか？」
そのお答えは、火曜日の研究会で…。
■ 3 . お便り、ありがとう！■
元ボラ静さんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん
こんにちは！
この間は突然お邪魔して失礼しました。
いつもいつも早めに連絡しようとは思うのですが、ぎり
ぎりまで予定が決まらなかったり、考えたりしてしまっ
て…。考える、というのは、私はいつもデイリーフレネ
をみてフレネの近くにいる気になってしまっているので
すが、こども達からすると「時々突然来る人」になって
しまっているのは事実だし迷惑かな…と考え込んでしま
うんですよね…。
でも、今回お邪魔してみて、やっぱり行ってよかったな
と思いました。みんなが迎えてくれてすごく楽しかったし、
こども達もスタッフも結構顔ぶれが変わっているので、私
がフレネにいってみんなに会ってほっとするのと同じよう
に、前からいるこども達が私に会ってなつかしいと感じて
くれる部分もあるかな、なんて思ったからです。（あ～、
みんな、思ってなかったらごめん（笑））
とりあえず６月、７月は必ず上京することが決まっている
ので、“月に一度現れる人”にならせて下さい。来月は
１６～１８日に一足お先に沖縄に行って来ます。この後の
１９、２０日あたりにおみやげを抱えてお邪魔したいと思
っています。
梅雨が心配なのですが、６月だとツアーも安いし海もきれ
いなのです。毎年６月は沖縄と決めている私なのでした。
フレネの沖縄も是非ご一緒させていただきたいのですが、
（この間テレビで鳩間島が特集になっていました。“ここに
里子に来て元気になって巣立つこども達”というようなディ
レクターの意図がありありと感じられる内容でしたが）
7 / 1 5 だと大丈夫そうなのですが、7 / 3 0 からだと 8 / 4 ～海外な
ので無理なのです…。
それではまた
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ＪＦでは 7 月 1 4 日～ 2 4 日まで沖縄・鳩間島に行きます。
★　木幡、完全復活とはいきませんが、ぼちぼち、やって
いきます。これからもよろしくお願いいたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0339--------- 2001/06/01
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 雨のち晴れ…地、固まるか？
2 . ジャパンフレネあれこれ
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3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 0 （昭和 5 5 ）世界ジュニアフライ級チャンピオン・具
　　　　　　　志堅用高が 1 2 回防衛の世界新記録
★今日は誰の誕生日
●　山下泰裕（柔道　1 9 5 7 ）
●　マリリン・モンロー（女優　米　1 9 2 6 ）
★今日の名言
「想像力は知識よりももっと大切である」
　　　　　　　　　　　　　　―アインシュタイン―
- ■ 1 . 雨のち晴れ…地、固まるか？■
新宿 2 丁目、お料理の時間…、さきちゃん、いろいろと段
取りを立ててくれたが、お買い物に行く人がいない。
「ぼくが行ってもいいけれど、誰か一緒に行ってくれない？」
と、スタ・平岡。しかし、どこからも反応がない。
「じゃあ、ぼくが行くよ」と、平岡再三の催促。しかし…。
ここで、木幡登場。
「平岡君、君が行く必要ないんじゃない。誰のためのお料
理なの？誰も行かないんなら、中止にしてもいいんじゃな
い？スタッフは召使じゃないんだよ。」
「しかし、木幡さんも矛盾してるよなあ」と、ミッキー。
「ミッキー、何が矛盾しているの？これは、ちゃんと話し
合おう。」
木幡、ミッキーの前に座り、しっかりとみつめる。
「いいかい、ミッキー。チャーハンを作りたいといったの
はミッキーとまっつぁんなんだよ。提案した人と実行委員
が段取りしていくのがあたり前なんじゃないの。それを平
岡君だけに買い物に行かせるのは、おかしいんじゃない？
何が矛盾しているの？」
「いや、それは矛盾してない。」
「平岡君一人に任せるんじゃなく、みんなに声をかけると
かして協力したほうがいいと思うな。」
「みんなに声をかけたよ。でも、勉強してる人もいるし、私
だって疲れてるんだよ！」これは、さきちゃん。
「それだったら、俺も疲れてるよ」
「ミッキー、一晩寝ないでここに来たのはミッキーの勝手
じゃないの？さきちゃんも疲れてるんだったら、少し休ん
でから行くとか、そのことを話さなきゃ、みんなに伝わら
ないよ」
「要するにみんなで買い物に行けばいいんだよね」
筋が通った話だと、ミッキーはちゃんとわかってくれる。
すごく嬉しい。まだ、ぶつぶつ言う子もいたが、ボラ・み
ず穂の「さあ、みんな！お買い物行こうね！」の声で、材
料の買出しに向かった。
たったこれだけの事だが、ぼくの話を最初は反発しながら、
しかし、筋が通っているならきちんと聞いてくれた事、こ
れが嬉しかった。
さて、できたチャーハンは…、
「木幡さん、ちょっと食べてみてよ。全然味がないよ。」
食べてみると…、なあるほど…、具が入っていないので単
なる炒め飯って感じ…。
「ひき肉を入れてみようよ」
春雨スープ用の残りのひき肉を入れて再挑戦。
「今度はいい感じ！うまいよ！木幡さん！」
ミッキーに一口もらって、「うん！いいねえ！」

子供に迎合することなく、本音をしっかりと伝えていけば
いい。ちゃんと聴いてくれます。一戦交える事になりそう
だったが、そうはならず、ちゃんちゃんと終わったお料理
の時間でした。
ちゃん！ちゃん！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　寝る子は育つ？？？？
ミッキーの家に泊まったまっつぁん、ミッキーと二人でや
やげっそり気味でやって来た。
「昨日、全然、寝てないの。1 0 分ぐらいしか。」
「何をやってたの？」
「まあ、いろいろとね。」
「ねみーよー！」
みんながお料理を作っている最中、まっつあん、軽い寝息を
立てて爆睡…。1 歳年上のミッキーは元気。1 歳の年の差は、
大きいね。
寝る子は育つ！
●お料理の授業―コロッケ（熊谷発）
本日はコロッケ。ポテトコロッケです。本日の料理も男の
子のみ。男の料理です。コロッケを作った事ある人がいな
い。いったいどんなことになるのだか。
あまり活用されていなかった、お料理の本を参考に、コロ
ッケを作り出す。野菜を切るのもなかなかみんな手馴れて
きた。だがしかし、うっかり落とし穴。肉を買い忘れてい
た。そんなこともありつつも、今日は順調に進んでいった。
コロッケもきぐちゃんからの提案で、カレー味とノーマル
の二種類。
みんな手をぐちゃぐちゃにしながら衣付け。小麦粉、卵、
パン粉。この順番も初めて知る人が多かったようです。
面白そうに取り組んでいました。
かず君、エリ君二人ははじめての揚げ物にも挑戦。
「うわすげーー。」と少々油を怖がりながらコロッケを
揚げていました。
コロッケは揚げながら崩れていくものもありましたが、
おいしくたべることができました。
■ 3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ（平岡）■
今日で、５月も終わりです。いかがお過ごしでしょうか？
お料理でチャーハンと春雨スープを作っていました。
とても、おいしかったです。
明日は、からくりミュージアム（渋谷）に行きます。
そこから、代々木まで歩き、バトミントンでもしよう
と思います。
【今日のフレネ】
●　お料理係のさきちゃん
ちゃんと下調べをしてくれています。提案者のミッキー、
まぁっつあんも一睡もせずに集まっています。
下準備は、確実に出来てきています。
このまま、頑張って欲しいです。
●　むりやり、お散歩係に入った？けんごくん
調子は良くないのか、フレネには来ないが、ちゃんと気
になるらしく、連絡を取ってくれています。
【裏の裏話し】
●　ピット（てしまさんが持ってきたゲーム）
すごく盛り上がるトレードをする単純なゲーム。
なんか、とってもいいなと輪の外から見てました。
ルールがわかりやすいので、みきちゃんもやってました。
なんか、ピットのようなみんなで遊べるゲームを探すのも
いいのかなと輪の外で思いました。
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僕は、結構複雑なゲームの方を好みますが、単純でおもし
ろいゲームが、沢山あれば、小学生から大人まで、一緒に
遊べるのかなと思います。ねらいとしては、ウノ、トラン
プのばば抜き、七並べより簡単で単純なゲームを探したい
なと輪の外で感じました。
なんか、勉強やなんとか係りなど、子どもにやらせること
ばかりを考えていましたが、みんなで一緒に遊べることも
重要だなと思いました。
そこで、なんかおもしろいゲームないですか？
その反面、ピットをぱくって、授業というか、ピットの穀
物を何か他の組み合わせで、できるのかなとも思いました。
例えば、７枚で、七福神、七草などをそろえるゲーム？
おもしろくなくなるのかな？
★　ＤＦは月～金の平日刊です。今週は木幡ダウンで御迷
惑をおかけしました。たくさんのお見舞いメール、ありが
とうございます。
－－－－－－－－－
【東京　Ｕさん】
デイリーフレネがお休み？
又コンピューターの機嫌が悪いのかな? それとも木幡さんの
具合が悪いのかな?
日ごろから過労気味ですものね。心配しています。くれぐれ
もお大事に。荷物は分け合って、ご自愛くださいませ。子ど
もたちの幸せのためにも…。
【山梨　Ｃさん】
フレネ通信が送信されていないのでどうしたのかなっ？て思
っていました。やはり・・・ダウンでしたか( - _ - )
お医者様によく診てもらってください n e 。
お見舞いに　お花を！
【東京　Ｓさん】
ご無沙汰してます。季節の変わり目ですので、ご自愛くだ
さいませ。鳩間島、今年もいらっしゃるのですね！
－－－－－－－－－
では、皆さん、楽しい週末を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0340--------- 2001/06/04
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 口内炎じゃない！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 今月のジャパンフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 3 ( 昭和 2 8 ) 台風の呼び名を外国女性から発生順の番号
　　　　　　に変更
★今日の花言葉　ダマスクローズ　「照り映える容色」　
★今日は誰の誕生日
●梓みちよ（1 9 4 3　Ｏ型）
●大山舛倍達（極真空手創始者　1 9 2 3 ）
★今日の名言
「大量生産は（マスプロダクション）は単なる量産（クォ
ンティティ・プロダクション）ではない」
　　　　　―ヘンリー・フォード（フォード創業者）―
- ■ 1 . 口内炎じゃない！■
体調悪く病院で検査。前回もそうだったが、のどの麻酔を

して胃の働きを押さえる注射をすると、瞬時に熟睡してし
まうらしい。「胃の検査は？」と聞くと、すでに終了して
2 時間も経っていた。最近の胃カメラはとても楽だ。
結果は…、尿に潜血反応。理由不明? ? ? 肝臓に脂肪がつき
始めている（脂肪肝＝フォアグラ状態）。ラーメンはだめ
だなあ、こりゃ…。とどめは、胃に大きな潰瘍…。
酒とタバコはいっさい禁止というきつーいお達しが出てし
まったのだ…。「働きすぎとストレスですね」うーん、ま
いったね。しかし、酒・タバコを無理してやめるとそれが
逆にストレスになるのでアバウトにやることにした。
家では原則的に飲まない。外では付き合い以外飲まない。
偉い! と自分で誉める。しかし、こういう時に限り…信州の
知人から生酒・大吟醸など 3 本も送ってきた。周君のニュー
ジーランド土産のワインもある…。どうするの？ぐやじー！
そんなこんなを子供達に話し、「ねえ、これ見てみなよ」
と胃カメラで写した胃の内部を見せる。
「うっわー！診断書かと思ったら！」
いきなりの写真にびびる子供達。胃の内壁の一部が白くな
っているのが潰瘍だ。
そのときやってきたけんご君、「木幡さん、それ口内炎の
写真？」
ギャッフ―ン！
そして、美沙ちゃんママからこんなお便りをいただきました。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは。体調、回復しましたか？
「休むべき時に休める」これも難しいが大切なことです。自
分をしっていなければできません。強い意志がなければでき
ません。頼まれても「ノー」と言える強い意志です。
我長兄曰く「あいつはいいよな。明るくてやさしくて、だれ
からも好かれて友達ができる。」　　
我次兄曰く「兄きは良いよな。嫌なこと、無理なことははっ
きり断れるものな」　　
＜おもしろい兄貴たち＞と聞いていた私でした。チャンチャ
ン
世のため、人のため、そしてなによりも自分のため。お体を
大切に。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
はい、心して御忠告と教訓に従いたいと思います。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　スタ・ボラの裏デイリーフレネ
今日は、渋谷のからくりミュージアムに行きました。参加
者は、よしだ、まっ君、あき君、ひろし君、もえちゃん、
ぼくです。
フレネぐらいの広さに、錯覚をテーマにいろいろ置いてあ
りました。遊べるおもちゃがいくつかあり、飽きはしない
のですが、ミュージアムというより、おもちゃ屋さんとい
う印象です。おみやげとして、パチンコキットを買いました。
その後、代々木公園まで歩き、バトミントンやフリスビー
で遊びました。
【今日のフレネ】
十時すぎ、今起きたとけんごくんから電話がありました。今
日のお散歩は参加しないということを連絡してくれました。
一時すぎ、フレネに来て、他に誰も来なかったので、一人で
すごしてました。
【裏の裏話し】
今日ひろくんは、昭和記念公園だと思い、立川に行ったそう
です。先週は、一人平和島に行ってました。だから、今週は
メモを渡したのですが…、うまく伝わらなかったようです。
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僕の配慮が足りず、十一時の時点で、ひろくんが来ていなか
ったら、連絡をとるべきだったようです。
●　沖縄は、ほぼ満員です
元ボラ・静ちゃんから次のようなお便りが…。
「木幡さん、体調はいかがですか？
私も２週間ほど風邪が治らず往生しています。沖縄７／
１４になったのですね！喜んでご一緒させていただきま
す。ただ日程と予算の都合もあり、締め切り日まで交通
手段など考えさせて下さい( ^ _ ^ ; ) 。」
というわけで今回の沖縄ツアーはすでに 1 0 名を超えてい
ます。参加希望者は、お早目に！もうじき〆切ります。
■ 3 . 今月のジャパンフレネ■
６月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
※　以下に関する問い合わせは、明記されているもの以
　　外はジャパンフレネにお願いします。
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりのプランを
作成しています。
日時：6 月 1 5 日（金）午後 7 時～ 9 時
会場：西八代郡下部町　久那土小学校
内容：「三つの力」とコミュニケート、授業レシピの検討
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
日時：6 月 9 日（土）午前 1 0 時 3 0 分～ 1 2 時 3 0 分
会場：茅ヶ崎海岸青少年会館
　　
内容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を作る
　　　ための話し合いを行っています。今回は夏休みに
　　　行うサマースクールの相談が中心です。
●　教師のための授業作りセミナー
日時：6 月 2 3 日（土）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：新宿ジャパンフレネ
　　
内容：小学校の授業作り・学級経営のノウハウをお伝えし
　　　ます
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：3 月 1 6 日（土）午後 3 時～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　新宿「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
日時：6 月 2 3（土）午後 1 時 3 0 分～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：三つの力（要約コメント力・模倣力・段取り力）を
　　　獲得するための授業レシピ、各教科の授業レシピの
　　　検討
参加費：1 0 0 0 円（会員無料）
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：6 月 2 4 日（日）午前 1 0 ～ 1 2 時
会場：高崎カトリック教会
高崎市高松町　027-322-6243
※　ミサと重なるので車は近くの有料駐車場にお願いします。
内容：「Ｍｒ木幡のスペシャル授業」
　　　　もの作りが中心です
参加費：大人 5 0 0 円　子ども 3 0 0 円
主　催：群馬「選択登校を考える会」

連絡先：027 － 34 3 － 22 0 8（高石友江）
●　第 1 2 回埼玉「選択登校を考える会」
　　　　―ＪＦ熊谷オープン記念スペシャル授業―
日時：6 月 24（日）  午後 2 時～４時
会場：ジャパンフレネ熊谷
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
主催：熊谷「選択登校を考える会」 （責任者　水野しづえ）
連絡先：Tel 048-528-3501（ジャパンフレネ熊谷）
★木幡の講演など
●　山梨小学校校内研究会
日時：6 月 1 5 日（金）午後 1 時半～ 4 時
会場：下部町久那土小学校
内容：授業研究「三つの力とテイラーリング」
●　講演「選択登校とは何か？」
日時：6 月 3 0 日（土）午後 2 時 3 0 分～ 5 時
会場：中医研 2 階（群馬町北原 2 5 － 3 　関越中央病院すぐ
　　　北）5 時から食事会
参加費：1 0 0 0 円（食事会は、別途実費）
連絡先：027 － 34 3 － 22 0 8（高石友江）
●　講演「算盤で計算力をつける」を超えて
日時：7 月 1 日（日）午後 1 時～ 3 時 3 0 分
会場：トモエ算盤株式会社会議室（千代田区内神田 2 － 1 4
　　　　　　　　　　　　　　　　－ 3 ）
主催：トモエ算盤株式会社
連絡先：03 - 3 2 5 2 - 2 8 4 1（トモエ算盤本社）に 6 月 22 日まで
　　　　に参加を申し込み、参加費等お聞き下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . 静より愛を込めて…
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 「たほいや」恐い！―ひろ君パパから
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 4 （元冶 1 ）新撰組、京都・三条に終結していた尊皇
　　　　　　　攘夷派の志士を襲撃、一躍名前をあげる
★今日の花言葉
マリーゴールド「可憐な愛情」
★今日は誰の誕生日
●　アン・ルイス（19 5 6  A 型）
●　中嶋朋子（1 9 7 1  O 型）←木幡、大ファンです！
●　ケインズ（経済学者　英　1 8 8 3 ）
★今日の名言
「私は学生のころ、むっちゃくちゃまつげの長いフラメ
ンコダンサーにパレスチナ問題を語りかけられ、一発で
ほれてしまった経験があります。それは彼女の言葉が、
受け売りや上っ面ではなく、知性と人間愛に裏打ちされ
た深い思考から放たれたものだったからです。
大人でも難しい政治の話。それを自分のものにするため
には、あなたにとって興味のある対象をはっきりさせる
ところから始まるのだと思います。どんな分野の話であ
れ、自分の心で、自分の言葉で話す人は絶対魅力的です。」
　　　　　　　　―ドリアン助川（ミュージシャン）―
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本日の朝日新聞「ティーンズメール」のコーナーより
- ■ 1 . 静より愛を込めて…■
この間まっ君から、「高校に行こうかどうしようか迷っ
ている」という話を聞きました。
「私の経験から言うと、行ってみてもいいんじゃないか
なと思うけど…」という話をしましたが、ご参考までに
私のそのときの話を詳しく書きます。
私は中学３年の１１月から全く登校しませんでした。理
由は、簡単に言うと、転入先の学校の先生と学校の雰囲
気が嫌いだったからです。ただ、勉強自体は嫌いではな
かったので、大学には行きたいと思っていました。その
ため県立高校を受験し、入学しました。
秋田県は公立高校でも入試の際面接があります。欠席日
数については「風邪をよく引くんだね？」みたいなこと
を言われただけでした。
いざ入学してみると、ひさしぶりの友達との生活は楽し
くて（秋田にはフリースクールはおろか、その時代は適
応指導教室のようなものもありませんでしたので、自宅
にいました）、一年半はあっという間に過ぎました。
でも、高校２年生の秋頃、中学の時に感じていた先生方
の本音と建て前、学校全体に漂う管理教育臭さが、また
気になるようになってきたのです。みんなは同じことを
感じていないのかな、イヤじゃないのかな、なぜ先生に
迎合してうまくやっていけるのか、ということに次第に
疑問と不信感、拒絶の感情をもつようになりました。
その頃、なにかで大検の存在を知り、高２の冬の年明け
に、秋田市にある大検予備校に話を聞きに行きました。
そこで相談にのってくれた方が、
・いまやめるのはもったいないので高２の単位を取り終
　えた方がいいこと。
・これから高２の終わりまで登校しなくても出席日数は
　足りること。
・試験だけ受けて高２までの全ての単位をとると、大検
　は３科目の受験で済むこと。
などを教えて下さいました。
その上で、「あなたの高校のレベル（偏差値でいうと５０
くらい）なら、こんな所に高いお金を出して通わなくても
大丈夫。大検くらい自力でとりなさい」
とアドバイスしてくれました。
私はそのアドバイス通りに、高２の学年末試験の日だけ登
校して単位を取り終え、高３の５月に退学し、その年の夏
に大検を取得しました。また学校をドロップアウトするの
か、という挫折感はありましたが、両親の理解もあり、割
と首尾よく立ち回ることができました。
その年、結局大学に行ける学力はありませんでしたので、
大学はひとつも受験せず、春を待って大学受験の予備校に
入りました。
不登校のこども達に安心してもらいたいという思いで、恥
をしのんでうち明けると、その予備校の一年間で偏差値が
国語 5 1 → 6 7、英語 3 7 → 6 4 に伸びました。それで第一志望の
早稲田に合格することが出来たのです。
ね、人間ってやる気になればいくらでも伸びるでしょう
（笑）？
だから、私はフレネにいるこども達にも、勉強なんてする
気になったときにすればいいんじゃない？というスタンス
で接することにしていたんです。
ちなみに留学を控え、必要に迫られて大検の英語名称を
調べました。

The University Entrance of Qualification Examination
だそうです。英文の成績証明等も発行してくれるそうです。
みんなも留学しませんか（笑）？
大学や専門学校など、高卒レベルを入学条件にあげている
学校などを目指すなら、一度高校に入ってみて、自分に合
っていれば卒業すればいいし、合わなければ単位をもらっ
てきりのいいところでやめる、という利用の仕方をするの
もよいのではないか、というのが私の結論です。
私の高校の恩師の言葉をかりれば、
「高校までは暗黒の時代。大学はルネッサンス期」
自分で選んだ勉強をする大学は楽しいですよ！！
一度学校にそっぽを向いた私がいうんですから確かです
（笑）。
それではまた(^ _ ^ ) / ~
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　木幡、勝つ！
「今週のお料理、何にするの? はい！冷し中華！他に出て
こないの？じゃあ、冷し中華で決まりね」
ミーティングの司会をやっているのをいい事に、強引に冷
し中華に…。
「ちょっと待ってよ！今、考えているんだから！」
「考えなきゃ出てこないようなら、冷し中華でいいじゃん！」
「スパゲッティー！」
おうおうおう…、どうしてもおいらに対抗するってンだな…、
上等じゃねえか。そこで決を取る。一回目、引き分け。
2 回目、冷し中華の勝ち！
そこにさきちゃん登場。
「ねえ、スパゲッティーのほうがいいよね」と、スパ派。
しかし、ここでけんご君、いいこと言うんだよねえ。
「もう 1 票入ってもだめだよ。冷し中華のほうが票が多いも
ん。」
ついに木幡の念願かない、今週のお料理は、はっはっはっ
はっはー！ザ・冷し中華！
●　沖縄は満員になりました
おかげさまで沖縄・鳩間島ツアーは、ほぼ満員となりまし
た。会員と会員関係者以外の方は、申し訳ありませんが、
申し込みされてもお引き受けできない状況です。
悪しからず、御了承下さい。
●　ロックでイングリッシュ
正太郎君、スコルピオンズの「Soul behinnd the face」を
ボランティアと一緒に訳している。いいなあ、いいなあ。
Would you care for me…をどう訳すか、文脈をみてあれこ
れ考えている。いいなあ、いいなあ…。
●　スタ・ボラの裏デイリーフレネ
【ミーティング】
・ものつくり
竹、紙ねんど、かみ、わりばしなど
を使って自由に作る。
・料理
冷やし中華
・お散歩
バトミントン（新宿スポーツセンター）
【本日のジャパンフレネ】
・ものつくり係りのまぁつぁん、ミッキー、午後からの
ものつくりに必要なもの、紙ねんどを世界堂（文房具屋）
に買いに行くことに。
でも、僕がついていけないので、二人で行くことに。
ちゃんと、領収書をもらい、買ってきていまいした。
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＜授業案＞
・７のつくもの（ピットのパクリ）
七草
せり、なずな、ごきょう、はこべら、ほとけのざ、
すずな、すずしろ
七福神
大黒天、恵比寿、毘沙門天、寿老人、福禄寿
布袋、弁財天
七つの海
南太平洋、北太平洋、南大西洋、北大西洋
南氷洋、北氷洋、インド洋
七つ道具（武士が戦場で用いる七つの道具）
具足、刀、太刀、矢、弓、母衣、兜
七不思議
ピラミッド（エジプト）、コロセウム（ローマ）
大灯台（アレクサンドリア）、万里の長城（中国）
ストーンヘンジ（イギリス）、ピサの斜塔（イタリア）
聖ソフィア寺院（イスタンブル）
七味唐辛子
とうがらし粉、いりごま、アサの実、サンショウ
アオノリ、シソ、ケシ
七曜
日曜、月曜、火曜、水曜、木曜、金曜、土曜
七宝
金（こん）、銀（ごん）、瑠璃（るり）、玻璃（はり）
? ?（しゃこ）、珊瑚（さんご）、瑪瑙（めのう）
以上八種類、八人で遊べる。
どうでしょう。
参考文献　
１９８３　学研　新世紀百科事典第二版　学習研究社　
平岡でした。
■ 3 . 「たほいや」恐い！―ひろ君パパから■
こんにちは
教えていただいた「たほいや」を検索して、例題を見てみ
たのですが、これがどうしてゲームになるのか、つまりど
こが面白いのか？理解できませんでした。私はどうも言葉
遊びが苦手で、タモリのボキャブラ天国というのも理解で
きませんでした。　
国名あてのような他愛のないクイズを大学生にやってみる
のは、もちろん、それなりの狙いがあります。彼らの思考
の方法を知りたいからです。
「桑港」を例にとってみましょう。 港とあるので港町の
名前（あるいは別名）かも知れないということはすぐに
気がつきます。どの地域がわかると答えは出てきますから、
「それはヨーロッパにありますか？」と聞いてきます。
「ｎｏ」と答えると、驚いたことにそこで沈黙してしまい
ます。 世界の五大陸を片っ端から試せば、直に北米にあ
ることがわかるのに、そこから進まないのです。
ということは、ヨーロッパは単に ヨーロッパであり、
五大陸の一つとは思っていないのですね。 これでは、
系統だった探索法を使うはずがありません。 でも、日常
の思考というのはこの程度のものなのでしょうね。 生ま
れながらに備わっているものでもなく、容易に学習できる
ものでもないようです。岩瀬先生が「質問力」を育てる授
業を企画したことが良く理解できました。事実、 回を重
ねると効率の良い質問が出来るように成ってきました。
次に気が付いたことです。「桑港」の例では、 それがア
メリカ大陸にあるということがわかった時、 一人がサン

フランシスコと突然答えました。
「おお、すごい！ どうしてわかったの？」 と聞いてみる
と、 驚くべき答えが帰って来ました。
「桑という字には、 ”又”が三つあります。 だから三
（サン）が付く港町でサンフランシスコです。」
呆然としましたが、 よく考えてみると正解に到達する最
後の s ｔｅ p は、範囲を狭めていく過程とは異なっています。
抜き差しならない根拠が見つかり確信が持つことが必要
です。勘違いならぬサン違いでしたが、 彼女の頭はしっ
かり働いていることがわかりました。もちろん、サンフ
ランシスコがスペイン語で「サン」はあーだらこーだら
という話しはしませんでした。
解答例でもこれは確認できました。「徳国」はドイツのこ
とです。 正解者はドイツの”ド”と徳の”と”の音の類
似から 思いついたそうです。正解と確信するはそれなり
の根拠をみつけなくてはいけないことがわかります。

そして、 「木伊乃」が悪い出題であることがわかりました。
「木伊乃」の質疑応答の過程で、 「中国にありますか？」、
「ｙｅ s 」、「エジプトにもありますか？」、「ｙｅ s 」と
進みました。 ここで、「それは紙でしょう」という答が出
ました。なるほど、さすがに大学生です。パピルスを承知
していました。 「紙」はカタカナ表記では無いことを指摘
して、さらに三文字であるヒントを出して、無事にミイラ
にたどり着きました。
でも、 木伊乃がミイラであることは単なる約束ごとに過
ぎません。辞典をひけばなるほど出ていますが、誤植で
あれば「ごめん！」程度のものです。（これは自然科学系
の発想です。　国語の先生、ごめんなさい）
正解に導くのっぴきならない根拠が問題の中に含まれてい
ません。 知っているか？知らないか？の差に過ぎません。
これでは質問力も何もありませんね。 クイズとしてはとも
かく「木伊乃」は悪問でした。
今回わかったことをまとめると、
１） 正解にたどり着くには、二段階の過程がある。
２） まず働くのは、　範囲を絞っていく段階で、
いわゆる質問力が効率を決定する。
３） 正解を得る最終過程は、のっぴきならない根拠を見つ
　　け出すことが必要である。これは個人差が大きく、ど
　　ういう思考の過程が働いているのか？ははっきりしな
かった。
４） のっぴきならない根拠を外部の権威、辞書あるいは先生、
に依存すると、結局は知識の問題となり、「考える」ことに
ならない。
今までの出題では「世界爺」が優れていると判断しました
が、セコイアを知らない人が結構いるのが難点でした適切
な単語を捜し求めたのですが、　「手風琴」しか浮かんで
きませんでした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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★今日はなんの日
1 9 4 4 （昭和 1 9 ）フランス・ノルマンディー海岸で連合軍
　　　　　　　が紙上最大の作戦を展開
★今日の花言葉
黄しょうぶ　「信じる者の幸福」
★今日は誰の誕生日
●　山田太一（脚本家・作家　1 9 3 4 )
●　ビヨン・ボルグ（テニス　スウェーデン　1 9 5 6 ）
●　プーシキン（詩人　露　1 7 9 9 ）
★今日の名言
「実験は常に真っ当な結果をもたらしているものなのだ。
こんなはずはないと考えるのは、人間のほうが間違ってい
るのだ」
　　　　　　　　　―八木秀次（アンテナ開発者）―
★　沖縄のホテル―鶴　美沙―
ベッドとベンチがあります
色はホワイト
葉っぱは緑です
プールは水色です
海はうすい緑色です
美しいです
お母さんと一緒、いいですね
- ■ 1 . 新宿も熊谷も「たほいや」！■
【しょうたろう君】
今日、「たほいや」という遊びをした。言葉選びのセンス
や想像力をかきたてられる。良い知的な遊びだと思った。
かつ、面白い。
【ひいちゃん】
面白すぎ！！つーか、ふざけて答え書いたのに、8 点も取れ
て 2 位だった。
【ボラ・ひろこ】
簡単なようで難しい。意味を考え出すのが一苦労。でも、
楽しかった。
－－－－－－－－－
というわけで、「たほいや」とはどんな遊びか紹介しまし
ょう。
－－－－－－－－－「たほいや」より引用
　　　　　↓
http://www.asahi-net.or.jp/~gh7s-fnhr/
私たちのたほいやの遊び方は、フジテレビのたほいやと少
し異なります。ここでは、そのやり方を紹介します。4  人
～ 6  人でやってみましたが、やはりテレビと同じ 5  人
が一番おもしろいようです。
【準備するもの】
　・広辞苑　　　　　でなくてもできますが一応
　・筆記用具　　　　参加人数分だけ必要です
　・回答用紙　　　　大量に必要です　　　　　
　・メモ用紙　　　　かなり必要です
　・スコア用紙　　　２～３枚で十分です
　・トランプなど　　　　　　
【注意事項】
予習はしてもよいが頭で覚えておくこと。カンニング
ペーパーを作ってはならない。
【ゲームの進行方法】
親は広辞苑からおもしろい見出し語を探し、全てひらがな
で紙に書き、他のプレイヤー（子）に見せる。ただし同音
異義語を選んではいけない。

なお、親はくじ引きで選ぶのではなく順番に交代する。
子はその意味を推測し、いかにも広辞苑に載っていそうな
表現で回答用紙に説明文を書く。このとき、誤字・脱字が
あると親がとまどうので注意を要する。
回答用紙には説明文の他に、難読文字の読み方、あるいは
他の子からの質問にどう答えるかなどの注意事項を書くこ
とができる。これをト書きという。
子は自分の名前を回答用紙に書いておくこと。制限時間は
特に設けない。
親は見出し語の意味がある程度わかる範囲内で説明文を広
辞苑から書き写す。文を途中で切ってはならない。また２
つ以上意味が書いてある見出し語の説明文は、まる１から
書かねばならない。
親は子の回答を集め、自分が書き写した正答と一緒にして
番号をふる。音読が全く同じ回答があった場合には、ノー
・ゲームとなり、同じ親で 1 . 　からやり直す。
次に親は番号とともに回答を読み上げる。読み方について
はト書きを守ること。
子は親が読み上げた説明文をメモにとる。自分の回答にも
メモを熱心にとらねばならない。
子は親に対して何でも質問できる。親はト書きの指示があ
る場合にはそのとおりに答えねばならない。ト書きの指示
がない質問には親の判断で処置できる。もちろんノー・コ
メントでもよい。
子はどの回答が広辞苑の説明かを推測する。制限時間は特
に設けない。
全員が同意してから、子はカードをいっせいに出すことに
よって自分が正解だと思う回答の番号を表明する。そのあ
とでなぜそれが正解だと思うかを１人ずつ説明させてもお
もしろい。
各回答の記述者を親が発表する。正解の記述者は「広辞苑
さん」という。
賭けをしないため、ゲームの勝敗は決しない。成績が残る。
出題語に対して子が誰の回答を選んだかをスコアにつけてお
く。また回答用紙を回収して記録に残す。
広辞苑を当てられなかった子の数が親の得点になる。これを
引き点という。子は広辞苑を当てると１点もらえる。これを
当て点という。また、だました他の子の数も得点になる。こ
れを書き点という。引き点，当て点，書き点の合計が全得点
になる。
成績を残すため、不公平にならないようにプレイヤーは親を
同じ回だけ勤めることにしました。親が１回りすることを１
クールと呼んでいます。
－－－－－－－－－
まず、木幡が親。近くの古本屋でわざわざ「広辞苑」を買
ってきた。広辞苑をぺらぺらめくり…、探した単語が「しず
のお」…。「? ? ? ?」
これにあたかも辞書に書いてあるような説明を書く。親が集
めて読み上げる。
「しずのお」とは？
（1 ）朝露にぬれた犬の尾（ひろこ＆みきこ連合）
（2 ）死んだ頭脳（死頭脳）死体の脳のこと。
　　（例）「しずのうの標本、取って！」（ひいちゃん）
（3 ）身分の賤しい男。しずお。（これが正解！）
（4 ）魚の名前。小さく、川に生息。（青眼のテッシ―）
（5 ）農作業の一種。山などに生えているものを収穫する
　　こと。もともとは「しずのう（静農）」だがそれが
　　なまった。
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　（まっ君）
（6 ）静かな野原のこと（しょうたろう）
いかに本当らしく相手をだますかもポイント。これがうま
いのがテッシ―。今回はダントツの優勝だった。
メチャノリだったね！
●「たほいや」をする（熊谷）
本日、うわさの「たほいや」を行った。例題を何問か出し
てみんなの反応を見る。出題するほうは、みんなが引っか
かっているのを見ると「してやったり！」という感じであ
る。
かず君の問題。
「むらき」
１、調子がいいときと悪いときの差が激しい。
２、村おこしの事
3 、気が変わりやすい事
４、人の名前
「のどよろい」
１、本のカバー
２、ボディガード
3 、のんびりしている事
４、のどを守る鎧
どうでしょうか、何番だと思いますか。
むらきは、３。「斑気」こう書きます。のどよろいは、
４。そのまんまです。
きぐちゃん、かず君がチャレンジ。ただ、がんばって
作っても簡単に答えられてしまうと、ガッカリのようで、
「もっと難しいのを作らないと。」ときぐちゃんは意気
込んでいた。けれど、作るのがめんどくさいようで、も
っとはまるかなぁと予想していたのですが、思ったより、
反応が薄かった。
きっと、こっちのやり方しだいなのだろうと思った残念。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　どうするの？
「ただいまー！」ミッキー達が帰ってくる。
「これ食べてもいいよ！」
袋の中には、ビックリマンチョコレート！袋の中に入って
いるレアシールが目的。
「何個買ってきたの？」ざっと見て、4 0 個はあるだろう。
これが午前中の話。
そして、午後…、「ただいまー！」おいおいおいおい…、
どうすんだ？ 1 個 6 0 円のビックリマンチョコ .
How much do you pay for the choco?
●　本が読めた！
本日も登場アリシアちゃん。アリシアちゃんはお母さん
との約束で、毎日一冊読む事になっている。いつも読め
ずに、途中で投げ出してしまう。ところが、今日はあけ
ちゃん、スタ香織といっしょに交代で読んだ。すると、
なんと全部読めた！！！
（こっそり、アリシアちゃんの読む文は多めに促しながら。）
アリシアちゃんは、とても満足そう。
「わぁ、読めたぁ。」と顔を赤らめている。
この満足感、充実感が次へとつながっていけばいいと思っ
た一瞬でした。
あしたのお散歩は、雨を予想して図書館へ行きます。
ただ図書館へ行くだけではなく、何か目的をもっていければ
いいと思っていますが、どうなる事でしょう。
●　6 月のディスプレー
みきちゃんがダンボールを上手にまるめてカタツムリを作る。

ひいちゃんはごみ袋を利用してテルテル坊主。ＪＦ入り口は
、ディスプレーですでに梅雨模様。
■ 3 . お便りコーナー■
練馬、いちごキッズのＵさんからです。
－－－－－－－－－以下、転載。
なんだか病名が並んだりすると、私たちも無理を言って
申し訳なかったとつくづく反省してしまいます。本当に
くれぐれもご自愛下さいね。( 昼間のデイリーフレネを
見て、そうそうその調子！とがんばれコールをしていま
すよ)
いちごＫＩＤＳの方は、とりあえず生協の地区館を月３
回、残りは教育センターと遠足でつないで、さらに探す
事にしました。きのうは科学博物館に行き、遊んできま
した。何回か行くうちにじっくり、なんでこうなるんだ
ろう？と疑問をもつようになればと思っています。
先月、『子供達が、ふざけ合いから、いすの取り合い・
スリッパの投げ合いが華やかに起こり、それがエスカレ
ートした結果、お腹や頭をたたくというハプニングがあり
ました。
小学校を初めから、あるいは、中学年くらいから行って
ない彼らには、お腹の中に何があるのかというのは知ら
ない世界なのだと思いました。ミーティングで、お腹の
中に何があるか、という話（子ども達と話し合いながら確
認し合いました。）を踏まえて、ケンカをどこまでにする
のかという線を子供達で話し合いました。
それにしてもコトバだけでなく、人体模型を囲んで学ぶの
はとても大切だなあと思いました。異年齢でもできそうだし、
どうにか実現したいと思っています。Ｈ小のＡ先生に夏休
みの先生の日直の日に見せてもらえないかともちかけたと
ころ、快く引き受けてくださり、校長にも話を通してくだ
さいました。』（通信より）
対話の中で、分かり合っていくという授業の真似事みたい
ことをしてみました。それぞれの子どもの到達点なりの受
けとめ方をしているのでしょうね。今度は口の重かった子
にどう働きかけるか考えてみたり、ひさびさの集団あいて
の授業におもしろさを感じてしまった私でした。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ＪＦの沖縄ツアーは 1 9 名の参加申し込みがあり、早々と〆切
りました。
とにかくいつも使える・集まれるスペースを確保する事が大
切
です。会員制にしてそれほど高くない会費を集め、それでス
ペ
ースを維持したらいかがでしょう。一人 5 0 0 0 円として 1 5 人ほ
ど
の会員があれば、スペースは維持できます（もちろん権利金
や
敷金、維持費も考えなければなりませんが…）。しばらくは資
金
確保のための運動を展開するのもひとつの手です。
子供達は、日々、変化・成長していきます。どんなところに
も学
びはあります。いつでもお声かけ下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . カプセルころころ
2 . 熊谷便り
3 . ひろ君パパの投稿に納得
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 6 ( 昭和 6 1 ) プロ野球・広島東洋カープの衣笠祥雄選手
　　　　　　が 2 0 0 0 試合連続出場を達成
★今日の花言葉
あさぎり草　「慕う心」
★今日は誰の誕生日
●　ゴーギャン（画家　仏　1 8 4 8 ）
●　トム・ジョーンズ（ミュージシャン　英　1 9 2 4 ）
★今日の名言
「思い入れがないとダメですね。誰かが決めたものを淡
々とつくっているだけでは、痛い目にあいます。」
　　　　　　―曽我孝（富士写真フイルム開発者）―
★　裏デイリーフレネ
ここのところ、もえちゃんが来ています。先週のから
くりミュージアム以降、結構来ています。
一緒におみやげのパチンコを作ろうと思っています。
しかし、今日もなんだかんだで、手をつけていません。
みんなとコロコロと転がして遊んでました。
よし、こんど来たら、いっしょにつくろう。
あまり、よく見ていなかったのですが、
入り口のディスプレイはいいかんじです。
エレベーターをおりた瞬間
おおきな、てるてる坊主がお出迎えをしてくれます。
「あなたの心も晴れますように」と祈ってくれています。
そのフレーズがいいかんじでした。フレネのどんよりと
した梅雨を吹き飛ばしてくれるでしょう。
- ■ 1 . 「カプセルころころ」で…■
医薬用カプセルの中にボールベアリングを入れて斜面をこ
ろがす。面白い動きをしてそれだけでも面白い。火曜日の
授業研究でさらに発展させてみようということになった。
厚手のベニヤ板にカーテンレールをジグザグに打ちつける。
カプセルはジグザグに移動し、下まで落ちる。この時、斜
面の角度を調節したり、カプセルの大きさやボールベアリ
ングの重さを変えてみたらどうなるだろう？そんなことを
相談した。
さっそく、東急ハンズで材料を買い、教具を作る。しかし、
同じカプセル、同じベアリングでも微妙に転がる速度が違
う。これは、カプセルに彩色しているせいなのか？
なんてことをあれこれ考えていた時…、二人の男の子が、
「ねえ！見て見て! 」見ると、ベアリングをカプセルに入れ
て、それをすべてコップの水の中に静めてしまった。
「あーあ…、もう、それ使えないよ。溶けちゃうよ。」と、
木幡。
「エッ？！そうなの？平岡ちゃん、溶けないって言ってた
よ？」「溶けないって言ったからやったんだよ。」
「胃液なんかで溶けるかもしれないって言ったけど、ぼく
のカプセル、断り無しに黙って水にいれることないんじゃな
いの。」「だって、溶けないって言ったじゃない！」
うううーーーん…、だからといって無断で実験やると、困
るわな…。それも 1 0 0 個全部…。そのことを子供達に話し
たら、納得してくれた。
これ、平岡君が自費で買ってきて授業しようと思ってたわ

けで、平岡君が怒るのもわかる。実験したくなる気持もわ
かる。微妙…。
それにしてもカプセルころころ、面白いですよ。
※　翌日、お二人さん、新しいカプセルを持ってきてく
　　れました。
■ 2 . 熊谷だより―スタ・吉田■
とうとう梅雨入り。じめじめぱっとしない季節です。
これからの夏に向けて力をためる期間でしょうか。
●お散歩の授業…
本日はお散歩の授業の日。しかし、今日から関東地方は
梅雨入り。水曜日は何かと雨のことが多い。そして今日
が梅雨入り。きっと、誰かが雨雲を呼び寄せているに違
いない。
本日は熊谷図書館に、と思っていたが、図書館なんて、
何か目的や調べ物がないと、子ども達にとってみるとと
ても退屈な場所のようだ。
明日、お料理の授業で作る「角煮」の材料や作り方を調
べようということを目的にしてみた。すると、百科事典
等などを持ち出して、必死になって調べている。
「う――ん角煮ってマグロ? それとも肉? 」なんて聞きな
がらがんばっている。
けれども、それがおわると退屈なようだ。
そんなで、フレネに戻りそれぞれにいろいろはじめた。
●カレンダー
アリシアちゃんは、本日のフレネを書くときにつかう
カレンダーを作ってみる。途中までしかできなかった
けれど、早速今日からこのカレンダーをつかって、曜
日と日にちの練習です。まだ曜日の感覚がつかめてい
ないけれど、毎日少しずつやっていこう。
雨で活動する範囲は狭められてしまうけれど、室内で
もできることをうまくやっていければいいなぁと思う。
お散歩だからどっかに行かないとと焦っても仕方ないの
かなぁと。それでくるしまぎれに場所を決めても仕方
ないのかなぁと実感した一日でした。
●　あれこれ
本日みんなで、雨対策として、以前木幡さんが、お勧
めした「リトルダンサー」を観に! という予定だった。
( ミーティングで一応決まる）
ただ、「僕、絶対に見に行きたくない! ! ! 」というかず
君の言葉など、よくよく聞いてみるとみんなあまり乗り
気じゃない。見に行きたいのは、ボラやスタのようだ。
子どもが行きたくないのに、いった所でどうしょうもな
い。そこで、どうしようかということになった。火曜日、
その場にいたきぐちゃん、あけちゃん、かず君で話し合
う。（いまのところお散歩の細かいところは火曜日に決
めている）嫌ということを主張するのもわかるけれど、
ならどうしたらいいのか？ということを話し合う。
話し合いになったのかわからないけれど、どこに行った
らいいのか意見も出てきた。
また、言い難いにせよミーティングの場で見に行きたく
ないという意見を言うべきではないのか。ミーティング
以外の場で決まったことに対して反対のことを言われ
（「ぜーーーーたいに行きたくない。」というようない
きおいだった。）ショックだった。
ミーティングで意見を言おうということを、みんなに伝
えてみた。けれど、ミーティングの場の雰囲気も意見を
言いやすいようにしていたかと考えるとその点も問題か
なぁと反省しつつ…。
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たほいやは、新宿のような形式ではなくやっていたので
こんどやってみようかとおもいました。
　　　　
■ 3 . ひろ君パパの投稿に納得■
先日の学習会で「たほいや」のレシピを発表してくれ
たＩさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは、木幡さん！Ｉです。具合の方はいかがで
すか？あまり無理をしないで下さいね。
「たほいや」盛り上がっていますね！ＪＦの子ども達に
もうけたようで、とてもうれしいです。様々な子ども達
が楽しいと感じてくれるのならば、「たほいや」にそれ
なりの価値があるということだと思うからです。
ＢＡＳＩＣに持っていった甲斐がありました！
デイリーフレネ、とてもおもしろく読みました！
先日、「海亀のスープ」初級編として、「ジョンとメリ
ー」というのをやりました。
－－－－－－－－－
【ジョンとメリー】
ジョンとメリーが密室で殺されていました。窓は開いて
いましたが、鉄格子が付いています。部屋の中には割れ
た金魚鉢が床に落ちていました。
ジョンとメリーはどうやって殺されたのでしょうか？
－－－－－－－－－
小４では１時間かかり、以上に盛り上がりました。ちなみ
にオクさんに試したら３分で解かれましたが…。
小学校中学年の、質問授業の導入としては、使えるかもし
れません。この授業の中で、「いい質問ー悪い質問」「的
をはずした質問」「話を聞いていなかったからしてしまっ
た愚問」など、子ども達は意識し始めました。「いい質問
だねえ！」なんて言うせりふがでてきましたので…。
２０の扉→私はだれでしょう→ジョンとメリー→海亀のス
ープ　という流れでやると、小４でも十分「質問力」とい
うことを意識でき、しかも楽しいと思います！
あとは、様々な B L A C K な教材の授業の中で、「質問力」を
意識しながらやっていくと小学校の場合いいのかなあと思
っています。
さて、「質問力」に関してですが、一昨日のひろくんパパ
の投稿、とても興味深く読みました。授業づくりにもとて
も役立つ内容で、思わずプリントアウトしてじっくり読ん
でしまいました。
「世界爺」確かに優れた問題ですね！
この方法で、様々な授業が作れる気がします。木幡さんも
同じように授業をつくられたりすることがあるのではない
でしょうか？様々な質問から、ただの出題にとどまらない
広がりが生まれ、授業に幅がでてきそうです！まだ考えが
まとまりませんが、とにかくとっても刺激を受けました！
今日より、「ポップアップカード」のレシピを始めました。
「まねる・ぬすむ」を意識しよう！と子ども達にも話した
ので、市販のカードを実に丹念に観察していろいろな技
（？）を真似、いろいろ試作していました。
・BLACK な教材
・３つの力
この２つが、ボクの中にしっかりとおさまりはじめ、ふだ
んの授業の中にもしっかりと芯ができたな、目的がはっき
りしてきて実践しやすくなってきたな、と感じるこのごろで
す。
－－－－－－－－－以上、転載終了。

Ｉさん、「たほいや」盛りあがっています。まず、辞書で
好みの言葉を調べる。それについてそれぞれがもっともら
しいコメントをつける。これが第 1 段階。
それぞれのコメントを読み上げる。それを一所懸命メモす
る。これが第 2 段階。要約・コメント・聞く力・メモる力。
母国語能力を総合的に学べるいい教材ですね。
「ジョンとメリー」今度、いっしょにやりましょう!
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0344--------- 2001/06/08
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 心がはずんだ日…
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 7 ( 昭和 2 2 )日本教職員組合が結成される
★今日の花言葉
ジャスミン　「愛らしさ」
★今日は誰の誕生日
●　シューマン（作曲家　独　1 8 1 0 ）
●　三村マサカズ（バカルディ　1 9 6 7 　Ａ型）
★今日の名言
「私は自分の無知を、そうひどく恥ずかしがらず、わから
ないことについては、全然私にはわからないと、白状しよ
う。」
　　　　　　　―アンリ・ファーブル（昆虫学者）―
- ■ 1 . 心がはずんだ日…■
お料理の授業…、今日はぼくが提案した「冷し中華」。
提案したからには、やらなきゃならぬ。
最近のお料理、結構トラブルが多かった。買い物に行く、
行かない…。些細なことでいらいらする。子ども達の短所
しか見えてこなくなる。いい傾向じゃない。
最近、デスクワークが多く子供達との交流が少ないと、ぼ
く自身、感じていた。ようし、今日はぼくの食べたいもの
を提案したんだから、ぼくが率先して動こう！そう思って
「今日はぼくが買い物に行くからね！」と、材料の買いだ
し。
このほうがずっと楽しい。義務的にこうせねばならないと
押し付けるより、自らアクションしていくのがいい。
麺・モヤシ・わかめ・チャーシュー・ハム・トマト・たま
ご・紅しょうが・かまぼこ・きゅうり…。
「ヨード卵、買ってきてくれれば良かったのに…。シール、
集めてるんだ。」と、ひいちゃん。
「ごめんごめん。これ、有精卵なんだ」
「それってなあに？」
「暖めると、ひよこが生まれるんだよ」
「やってみたーい！」と、ミッキー、まっつぁん。
さっそく、ランプをあてる（あまりの熱で、後で割ってみ
たら、しろみが白濁していた…）。
「じゃあ、卵焼きを作って麺もゆでるから、他のものを切る
作業、みんなでやってね！」
「いいよー！」
「ミッキー、麺の袋をやぶって、麺を 3 個ずつまとめておい
て」「こう？」
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ミッキー、麺を 3 個ずつ固めて、皿の上に乗っけてくれる。
サンキュー! みんなでやれば、あっという間さ！
やっぱり、自分で動くと子ども達も動いてくれる。すっご
ーく気持いい！今年度に入って、一番動きが良かったし、
参加して食べる子どもも多かった！嬉しいなあ！
「かれー！たれ、ちょっと辛くない？」正太郎君。
おかわりをする美沙ちゃん。遅れて来てタッチの差で食べ
そこなったさきちゃん。みきちゃんの残した麺を食べる平
岡君。
最近、機動力がなくなっていた木幡、反省させられました。
あれこれ、批評家的にものを言うのではダメ…、一緒に動
かなきゃ…。
原点に立ち返ることができて…、子ども達に感謝！
いい一日でした…。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　沖縄からのお客様
国立教育研究所の永田さん（「自由教育をとらえなおす」
世織書房　の著者）が沖縄からのお客様を連れてきてくれ
た。八重山石垣市で幼稚園を経営なさっている０さん。
石垣市に不登校の子ども達が集い、キャンプや宿泊できる
施設を作り、ＪＦとも何らかのかたちで交流したいとのこ
と。石垣市で授業したこともある木幡、その学校が０さん
の出身校だったり、ぼくが沖縄に通いつめていることもあ
り、すっかり意気投合！沖縄の話で盛りあがり、何らかの
かたちで連携していくことを確認しました。
「今日、フレネに入ったとき、感じ良かったですよ。それ
ぞれがあちこちで固まって、いろんなことやってましたよ
ね」「終わりの時も、なんか帰りたくないって雰囲気で…」
さあ、来月は沖縄だ!
●　ひとこと…
【１時 46 分 47 秒】
メシ、４６分の悲劇。残す人もいれば、食えない人も…
【ルパン四世】
冷し中華づくり、辛ウマ！
【スッチー１号】
充実していました
【ひろ君】
冷し中華おいしかった
【正太郎君】
今日も歌詞の翻訳をやった
【Ｃｈｕ】
冷し中華、天気が良かったのでピッタリ！
【テッシ―】
もえちゃんと途中まで、コリントゲームの作成
【みきちゃん】
今日も本を読んだよ
以上、スケジュール表の中から一部抜粋
●　熊谷もいい日　「お料理の授業→角煮！」
本日のお料理は、角煮。昨日図書館で調べた、材料や
レシピを参考に作っていく。豚肉を、水とおからで煮
込んでいく( 何でおからなのかなぞ）。
おからは、きぐちゃんとボラモギーが近所のお豆腐や
さんでただでもらってきた。（えらい！！！）
「また来てね。」という言葉もおまけに。
豚肉の固まりを１ｋｇ煮る。ただひたすら煮る。
「落ち着かないよ。」といいつつもかず君が、お鍋の水
の番をしてくれた。
ただひたすら煮る事、２時間半。そして、味をつけてもう

少し。先週、残った玉ねぎ、卵も入れて煮る。お肉はとろ
とろ、味付けもバッチリ。絶品！！みんなの感想も満足そ
うだった。
かず君→うまかった。今までの一番だった。
きぐちゃん→今日の角煮はうまくつくれた。
体験に来ていたいっちゃんも、
超――→うまかった。今日は本当に楽しい
一日になった。
「最初のころの料理がうそのようだね。」とみんな口々に。
最初の頃は、お好み焼きが小麦粉の固まりだったから
なぁ・・。
水野さん、スタ香織、ボラモギーも納得の一品でした。
ただ、木幡さんのご指摘のとおり脂っこいものが多いので、
これからは少し、さっぱりしたものがいいかなと思います。
■ 3 . 本日のおすすめ■
●「学びのゆくえ」牛山栄世（うしやま　はるとし）
　　　―岩波書店　シリーズ　教育の挑戦　1 7 0 0 円―
子どもに寄りそうとはどういうことか、子どもが自立して行
くとはどういうことか…。この著作の中には、教師と子ども
の響きあいがある。今時、こんな教師がいることが救いだ。
－－－－－－－－－
それでも確かに感じられてきたことは、もっぱら「こと
ば」で子どもを動かし、分からせようとしている自分と、
「からだ」で応え、分かろうとしている子ども、この違
いだった。―ｐ 1 1 ―
「見守る」ということは、単に束縛しないとか、距離を
おいて観察するということではなく、発見があり、思い
がけなさがあり、感動があることによって、相手の向か
っていくところに思わず寄り添う心持ちになっていく、
ということではないか。―ｐ 6 2 ―
－－－－－－－－－
実はＪ学園で校長をしていた時、牛山さんに来ていただき、
シンポジュームを行おうと思い、一度、お電話差し上げた
ことがある。ぜひ、お目にかかりたい方の一人である。
★　デイリーフレネは、毎週月～金の平日刊です。
皆様、次は 1 1 日にお会いしましょう！楽しい週末を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0345--------- 2001/06/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 大根の科学―ひろ君パパから
3 . お便りコーナー
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 2 ( 昭和 4 7 )通産相・田中角栄が「日本列島改造論」を発表
★今日の花言葉
ばいも　「威厳」
★今日は誰の誕生日
川端康成（作家　1 8 9 9 ）R . シュトラウス（作曲家　独）
★今日の名言
「狂気なしには、何事も成し遂げられない。」
　　　　―エヴァ・ペロン（アルゼンチンの政治家）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　気分は沖縄！
ひろし君ママから電話、「今日は、沖縄旅行の〆切りです
よね。ひろしが行きたいって言うんですが、まだ、大丈夫
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ですか? 」
ううーん、すでに参加者数は 2 0 名以上、定員を超えている。
沖縄・八重山・鳩間島に連絡。
「なんとかなると思うよ。子どもだったらいいけどさあ。」
沖縄の人は「ていげい」だ（※　ていげい＝おおらか、いい
かげん）。
なんとか調整して、バンガローに宿泊できることがわかる。
いやあ、良かった！良かった！沖縄へは 2 泊三日の船旅…、
気分はすでに沖縄！
●　お騒がせメール―from  S a k i
さきちゃんから、こんなメールが…。
－－－－－－－－－
前略　こはたさんへ
またこないだの病気が再発しました。しばらくフレネは、
休むことになると思います。
休んだ分の会費は、ちゃんと引いて下さい。
入院したり、そうゆうことになったりするかもしれなくて
その上フレネの会費とか払うことになったら、うちは、破
産してしまうかもしれません。
夜露死苦お願いします。　　　かしこ
　　　　さき
－－－－－－－－－
なんだなんだ、どうしたんだと思っていたら、なあんだ
あー！
さきちゃん来てるじゃないか！
「どうしたの？変なメールを送ってきて？」
「いやあ、昨日の夜、お腹が痛くってさあ…。なんか、そ
ういう気分だったんだよねえ…」
「びっくりメールだよね」
「木幡さん、それを言うんだったら『お騒がせメール』じ
ゃない」と、けんご君。
言えてる…。
●　スタ・ボラの裏デイリーフレネ
今日のお散歩は、新宿区スポーツセンターにバトミントン
をしに行きました。
参加者は、みずほ、ひろ君、まっ君、もえちゃん、平岡の
五人でした。しゅうくん、ひろしくん、は調子が悪くお休
みでした。少数精鋭で、頑張りました。
人数が少ないと、同じ人と長時間バトミントンをやり続け
ることになり、僕は、まっ君とかなり長い時間やっていま
した。
大変、つかれたけど、いい汗をかきました。
【今日のフレネ】
来週のお散歩は、消防庁の防災館に行きます。無料だけど、
ちゃんと予約をしていかないといけません。
ということで、まっ君に任せました。しっかり、電話で予
約を取り、申込書をＦＡＸで、とりよせてくれました。
来週の水曜日、人数が確定したら、申込書に記入してＦＡ
Ｘすることになりました。
【お授業】
今日は、ことわざのデザインクイズをしようとしていまし
たが、タホイヤの盛り上がりのため、やめました。
たほいやに勝てるような授業を考えたいなと思いました。
木幡さんに、「カラーコピーを取って、やりなさい」と言
われたので、作りたいと思いました。
でも、一枚１２０円。精選して、やらなくては。
－－－－－－－－－
ことわざが記号化されている本があります。きちんとＢ４

ぐらいの大きさにコピーし、板目紙に貼るなどして教材を
作らねばなりませんね。
■ 2 . 大根の科学―ひろ君パパから■
【大根の科学】
直接授業を受けたのではありませんが、J F の木幡先生のダ
イコンを使った実験は素晴らしいですね。
新聞の記事を参考にしてその内容を紹介すると。。
ダイコンを水平に置いてその中央部に糸を結んで、水平に
なるように調節します。ここで、みなに質問します。
「このダイコンの右半分と左半分は同じ重さですか？ そ
れともどちらが重いのでしょうか？」
さあ皆さんはどう思いますか？ 同じ重さのような気がし
ませんか？
答えは木幡さんにお任せして、 どうしたら確かめること
が出来るでしょうか？ 包丁と秤があれば簡単ですね。糸
を結んだ箇所で切ってみて、 それぞれの重さを計ってみ
ればわかります。
大根の形によって結果は変わってくるでしょう。つりあい
が取れるにはモーメントが問題となります。「なぜ？」あ
るいは「どうして？」と考えさせる優れた授業です。教科
書に書いてあることを 鵜呑みにするのではなく、自分で
考えてみる動機づけになるでしょう。
もう少しこの授業を考えてみると、さらに重要な意味があ
ると思いつきました。「 まず疑問を発して推論してみる、
そして実験して解答を得る」 この一連の仕事は自立的です。
教科書や偉い先生に正解を教えてもらう必要がまったくあ
りません。
この自立性は実験科学の特徴です。
そして、 「推論してみる、そして実験して解答を得る」と
いう簡単な操作を積み重ねることで、実験科学が成立して
います。ですから、実験科学は他に頼らず自由で、独立し
ています。
私たち自然科学者は、先生からあるいは先輩から五月蝿い
ほど実験が大事だと言われてきました。 今はやりの「なぜ、
大事なのですか？」と問いかけてみた時、答えはこの自立
性にあるのではないでしょうか？
未知の領域を開拓する時に頼りになるのはおそらく実験科
学だけでしょう。
1 9 4 7 年生まれで戦後の教育を受けてきた私は、「自由」に
ついてさまざまな解釈を聞いてきましたが、自分の手で確
かめることの出来た自由は実験科学の世界だけでした。
－－－－－－－－－
同感です。「仮説実験授業」という優れた科学の授業体系
があります。これは、疑問→仮説→討論→修正→実験→疑
問と、途切れなく進んでいます。過去の科学者が歩んでき
た道を追体験できます。まさに自立性ですね。
授業者としての私は、もう一歩さきに行きたいと思ってい
ます。授業のとき、授業者はすでに回答を持っています。
これを超えていくための疑問を共有するような関係と新た
な疑問（課題）の形成をどう組織していくか…、いつも考
えています。
　
■ 3 . お便りコーナー■
Ｉさんからのお便りです。
－－－－－－－－－
おはようございます。
お体の方はどうですか～、この時期風邪を弾いている人が
多いみたいで、ご自愛下さい。
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美味しいものを食べると、つい、にっこり。言葉は出てこ
なくて何とも幸せ。いいですね、美味しい物って。
赤ちゃんに会うと、またまた、思わずにっこり。そう、そ
の顔。子供に接する時には何時もその顔が出来たらいいで
すね。なかなか難しいこと？です。
昨日は仕事で近所の家をまわっていました。1 1 時頃でしょ
うか、一件のおたくにお邪魔すると、高校生のおにいさん
が。下の子と同級生です。
「学校行かなくっちゃ」
「こんにちは、何時からなの～」
すると、その子は昨日クラスで恐喝にあってという話を始
めました。えぇぇ～、そんなことまでおばちゃんに話しち
ゃっていいの～という思いで聞いていました。
知っている人だからということもありますが、話し掛けら
れたら一生懸命聞くようにしています。でも、自分の子供
にはなかなか大変です。さあ、お母さんも頑張らなくちゃ。
冷やし中華食べたかったなあ～。角煮の作り方も水野さん
におそわらなくっちゃ。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0346--------- 2001/06/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1.「Summer School in Chigasaki」楽しいよ！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りです
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
6 4 5  中大兄皇子が蘇我入鹿を討ち、大化の改新始まる
★今日の花言葉
もくせい草　「魅力」
★今日は誰の誕生日
松井秀喜（野球　1 9 7 4 　Ｏ型）茨木のり子（詩人　1 9 2 6 ）
アンネ・フランク（作家　1 9 2 9 ）
★今日の名言
「直感に従え。それでこそ、真の知性が発揮される」
―ウィンフリー（米　女優）―
- ■ 1.「Summer School in Chigasaki」楽しいよー！■
この夏、湘南で行われる「Summer School in Chigasaki」
の概要が決まりました。ＤＦ読者の皆さんには募集に先だ
ってお知らせしましょう！
★「Summer School in Chigasaki」
そもそも、この企画は湘南高校通信制に入学したのはいい
けれど、中学校に全く行っていなかったので数学が全然分
からない。何とか数学のエッセンスを学べないかという要
望のもとに話し合いが始まった。
対象は中高校生、あるいは中学数学を学び直したい人誰で
も…。数学だけじゃ大変なので、いろんなワークショップ
もやります。
【日時・内容】「中学校の数学が 8 日間でわかる！」
　　　　　　　「ワークショップで自分見つける」
いずれも午前 9 時～午後 3 時までです。午前数学の授業は
木幡が担当します。午後のワークショップは、単発で参
加できます。
●　7 月 3 1 日（火）「正負の数、文字式」
　　　　　　 「コミュニティーダンス」

※　コーディネーター　小南ゆうこ
早稲田大学第一文学部卒　、バンセンターロンドン：
コミュニティーダンススタディーズプロフェッショナ
ルディプロマコース入学、同コース卒業。ラバンセン
ターロンドン：インディペンデントスタディープログ
ラムコース入学、同コース卒業。
現在、コミュニティーダンスのワークショップを日本
各地で展開。7 月末まで渡英中。
●　8 月 0 1 日（水）「方程式」
　　　　　　　　「言葉遊びワークショップ」木幡　寛
●　8 月 0 2 日（木）「関数」
　　　　　　　「心の中にあるイメージを絵にする」
※　コーディネ―ター　水野しづえ
埼玉県児玉福祉保健総合センター家庭児童相談室・ 相談
員／アドヴォケーター官公庁・企業社員研修講師、カルチ
ャーセンター講師、児童福祉分野での相談、心理面接、ケ
ースワークを経験。
その経験から絵画療法や描画テスト、夢の分野におけるイ
メージやシンボルが、わたしたちの成長に大きな力を与え
てくれることを実感している。
人間関係学会員、多文化間精神医学会員
●　8 月 0 3 日（金）「無理数」
　　　　　　　「ボーリングとカラオケ大会」
●　8 月 2 1 日（火）「式の展開　因数分解」
　　　　　　　「演劇のワークショップ」
※　コーディネーター　森井学
茅ヶ崎市立小学校教員　演劇的手法を使った授業、教員に
よる劇作に長く関わる。自ら役者としても舞台に出る。
8 月 2 2 日（水）「二次方程式」
　　　　　　　「色を使って色を感じるワーク」
※　コーディネーター　山川　あずさ　　
カラーパンクチャー協会認定プラクティショナー
オーラソーマカラーセラピー公認ティーチャー
武蔵野美術大学卒業後、プロダクトデザイナー・　カラー
コーディネーターなどの経験を通して多角的にカラーの魅
力を学ぶ。
カラーパンクチャー、オーラソーマのメソッドに数秘術、
カバラによる洞察力やボディタッチによる独自のヒーリン
グを加えユニークな方法で意識の変容に働きかける。
現在はセラピールーム「L O V E ＆ＬＩＧＨＴ」にて、「色」
「光」「香り」などによる心と身体のリラクセーションを
テーマにカウンセリングや個人セッションを中心に活躍し
ている。
毎日新聞社発行のメールマガジン“Ｆ e m a i l ”に連載執筆中。
●　8 月 2 3 日（木）「相似」
　　　　　　　※　このワークは参加者の要望に応えるため
未定
●　8 月 2 4 日（金）「ピタゴラスの定理」
　　　　　　　「湘南海岸でバーベキュー大会」演奏　斉藤
ボーイズ
【会　場】
茅ヶ崎市海岸青少年会館
【参加費】（予定です）
※　すべての講座の通し…4 万円＋ 1 万円（イベント費・雑費）
※　ワークショップのみの単発参加…1 回 2 0 0 0 円
【募集人員】1 5 名
詳細は 7 月までにチラシができますので、ＪＦにお問い合わ
せ下さい。
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■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ＰＣを買った！
木幡愛用の IBM[Think Pad 560Z]　、ＪＦのスペースでの
使用だけでは、仕事が終わらなくなった。そこで、プロの
おすすめに従い新しいＰＣを買いました。
ディスプレーがＢ5 の IBM[Think Pad i Series 1124]
軽くて持ち運びもＯＫ！
バリバリ仕事ができそう…、しかし、あんまりやってはい
けないというお達しなんです…。　
●　キレぎみ→かたづけ
みんな、私物置き場きたなすぎだよ！！さき、まっ君と私
物置き場＆棚をかたづけた。かぁーなり、キレイ☆☆
と、ひいちゃんがスケジュール表に書いていた。さっそく
私物置き場を見にいくと、うーん！
すっごーくきれいでした！ありがとうね！
●スポーツ
今日、熊谷の市民体育館がスポーツの日ということで、
午後から体育館に行き、スポーツをする事になった。
体育館でできるのは、卓球とバトミントンとバレー。
先週の金曜日のミーティングのときにきぐちゃんから
提案があり、みんなも賛成だったのでいくことになった。
かず君は、わざわざ新しい、上履きを買ってくるほどの
気合の入れよう。
梅雨時期だし、からだを動かす事もあまりまなったので
いい機会かな。とお昼過ぎみんなで出かけていく。
卓球にバレー。
あけちゃんは、バトミントン。それぞれにやっていく。
いつものフレネでは見られない、意外な一面が垣間見る。
特に！！エリ君。彼は、卓球が上手かった。
一緒に行った、スタ香織、ボラ悠樹、神奈ちゃんも勝てず、
きぐちゃんも歯が立たなかった。
久々にいい汗をかいたかな。
ただ、筋肉痛が恐ろしい…。（スタ香織）
●　スタ・ボラの裏デイリーフレネ
【本日のフレネ】
お散歩係まっ君、ミーティングでちゃんと、お散歩のお
知らせをしてました。今週の散歩はちゃんと、予約をし
なくてはいけないので、いつもよりちょっと、大変。
ものつくり係りミッキー、まぁっつあん、世界堂に、二
人で紙粘土を買いに行ってました。
おそうじしてました。ソファベットを移動し、荷物の棚
を組み立てなおし、カード入れを作ったり、きれいにし
てくれました。
【授　業】
きちんと馬場雄二さんの「和英ことわざ遊字図鑑」を拡大
コピーして、厚紙に貼ろうと思う。
が、かなりお金が掛かる。１００ページあるので、板目紙
１００枚必要。１０枚３５０円で３５００円。カラーコピ
ー５２枚で B ４一枚１６０円で８３２０円。
合計１１８２０円
この額に見合う授業が出来るのだろうか？不安です。
数を減らすもしくはスキャナーでカラー印刷ではと思って
ます。
■ 3 . お便りです■
元ボラ・静ちゃんからのお便り、一部抜粋。
－－－－－－－－－－
なんだか D F を下まで読んでいくと新宿のことなのか熊谷の
ことなのか混同してるわたしです（笑）。

それはそうと広辞苑を使った言葉遊び、「たほいや」って
いうんですね。大学の時、友達のうちで遊んだりして暇に
なったとき、結構やってました。でも名前を知りませんで
した。
誰が書いた説明なのかが、言葉使いや知識の偏りでだんだ
んばれるようになっていくところがおかしかったのを覚え
ています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0347--------- 2001/06/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . メールアドレスの変更、その他
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 8 ( 昭和 2 3 ) 太宰治が愛人と玉川上水で入水自殺
★今日の花言葉
ジギタリス　「胸の思い」
★今日は誰の誕生日
山田邦子（1 9 6 0 　Ｂ型）梅棹忠夫（民俗学者　1 9 2 0 ）
★今日の名言
「安全などというものは、実は存在しません。長い目で
見ると、危険を避けることは、真正面から危険に直面す
ることよりも安全といえません。人生は、大胆か冒険か
無かのどちらかなのです」
　　　　　　　　　―ヘレンケラー（1 8 8 0 ～ 1 9 6 8 ）―
- ■ 1 . メールアドレスの変更、その他■
ジャパンフレネではただいまホームページの全面リニュー
アルを準備中です。それにともないジャパンフレネ・木幡
のメールアドレスが次のように変更になりました。従来の
メールアドレスでも今週いっぱいは、大丈夫ですが、早め
にアドレスを書き換えてください。よろしくお願いします。
　　　　新メールアドレス
　　　　　　 ↓
　　　kohata@jfreinet.com
※　7 月にはホームページのＵＲＬも変更になります。
　　御注意下さい。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　一件落着
まっつぁんが泣きそうになってやって来た。
「木幡さん、定期券、落としちゃった…」
「え！？どこで？」
「電車の中…。入るときはあったんだけれど…」
「何ヶ月の定期？」
「…1 0 月ぐらいまで…」
「そりゃあ、大変だ！家に電話しておきなよ。あったら、
連絡が行くから。」
「わかった…」
数時間後…、元気に遊んでいるまっつぁん。
「家に電話してごらん。定期券、出てきたかもしれない
から。」
「さっき連絡があって、誰かが拾ってくれたんだって。」
そうかあ…、よかったねえ…。
●　ぐれた…
「携帯はだめで、ギターはいいのかよ？『うるせぇ』っ
て言ったら、『火曜日にこなきゃいい』って言われた。
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最悪だ。うるさかったら注意するってＬＡＷでも決まっ
てるじゃんよ。てめえの理由で『来るな』なんて、最悪
だ。」
　　　　―さきちゃんスケジュール表より―
毎週火曜日は「ギター講座」。この日の午後 3 時～ 5 時まで
は楽器を弾いてもいいことになっている。オリジナルソン
グを作ったりしている。
しかし、ギターじゃかじゃかはうるさい。そこで、前記の
ような事になったわけ。ちなみにＪＦ内、携帯電話の着メ
ロで遊ぶ事は、禁止されている。
ぼくも「やっぱり、うるさいよねえ。スペシャルルームで
やった方がいいねえ。」
「それどこ？」
「非常階段」（笑）
「ＪＦのテーマソング、作りなよ。」
「ごかんべん」（笑）
ギターをやってる二人の言い分をスケジュール表から見て
みよう。
まっ君→さきちゃんに「うるさい」と言われた。だって、
　　　　楽器やってんだもん！
正太郎君→今日はギターでスリーフィンガーを習った。そ
　　　　　れだけでも「今日を生きた価値があった」と思っ
た。
これは、ミーティングかなあ…？
●　スタ・ボラの裏デイリーフレネ（スタ・平岡）
【今日のフレネ】
【調停役みっきー】
ひろしくんは、まっつあんとカードの交換の約束をしてい
たが、トレードするカードをなくしてしまった。ひろしく
んは、まっつあんとの約束を破ってしまうことを気にして
いた。一人では話せそうになかったので僕が間に入った。
約束を破ることに敏感なので、慎重に話しを進めなくては
いけなかった。
まず、僕が、まっつあんにしもやまくんのことを話した。
それを、ミッキーも聞いていた。まっつあんは「忘れてた、
べつにいいよ」と言ったので、あとは、ちゃんとひろしく
んがまっつあんに謝るだけだった。
そこに、、ミッキーがオレがやるよと、僕を押しのけて
ひろしくんとまっつあんの間に入って、話を聞く役を引
き受けた。
子ども三人で、話をしていた。詳細は、聞こえなかった
が、ひろしくんもちゃんと自分の気持ちを伝えられたよう
だった。
すばらしい、わんだふるミッキー、まっつあん、ひろしくん。
【数学のわかる人いますか？】
あき君が上記のように聞いてきたので、「一応」と答
えた。プリントを見たら、専門用語がわからない。
錯覚、同位角、対頂角などの言葉を忘れてしまっていた。
特に外角などは、てしまさんが、問題集を持ってきてく
れるまで、うそを教えていた。
答えは、わかるけど教えるのは、難しかった。今日は、
４時３０分過ぎに持ってこられたので、続きは、金曜日
の１０時からやることにした。
よし、ちゃんと準備して頑張ろうと思った。
でも、難しい。
－－－－－－－－－
1 階のエレベーターのところであき君に出会った。
「木幡さん、数学できますか？」

「プロだよ。いつでも教えてあげるよ。」
彼は、にっこり笑って帰っていった。
6 階に戻ると、テッシ―と平岡君が中 2 の数学に悪戦苦
闘。二人とも一流と言われている名門付属中・高・系
列大学を卒業しているのだが、すでに知識は忘却の彼
方へ…。
「木幡さんに教わる前に解決しようと思って」
勉強熱心です。
　　　　　　　　　　　　　（木幡）
【授　業】
三人寄れば文殊の知恵ってか。火曜日は、授業研究の日
といっても、てしまさんほしのさんとそのまま残って話
をしました。
やはり、一人で考えるより良い案が浮かびます。明日、
ことわざのカードを作り来週はそれを用いて、大神経衰
弱大会をします。
【懸　案】
・かぷせるころりん
ミッキー、まっつあんに買ってきてもらったカプセル
をどう有効利用したらよいのか
・小学生向けの授業は出来ないのものか
多くが、中学生かそれ以上を対象とした授業が
多いのではないかと思う。
みきちゃんなどは、参加しているが難しい事が多い。
■ 3 . お便りコーナー■
以前、「海亀のスープ」について質問があった岩手のＳさん
からのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こはたさま、お久しゅうございます。
いつぞや（もう一年ほど前？）メールを差し上げましたＳ
と申すものでございます。
いつもデイリーフレネ楽しく読ませていただいております。
私は、岩手県の水沢市にある「ホワイトキャンバス」と言
う中高生の放課後の居場所でスタッフをしております。
（週５日開所、７人のスタッフが毎日日替わりで当番して
います）→詳細はホームページをご覧下さい
URL：http://village.infoweb.ne.jp/~fwkf8758/
私たちのホワイトキャンバスでも、バドミントンはスゴイ
人気で、そのスペースはいつも子どもたちがバドミントン
の順番待ち状態です。
ホワイトキャンバスでは天井が低く、そのため特別ルール
でやっていますがここでバドミントンの本当の楽しさを知
ったという、現役の高校生バドミントン部員もいるほどです。
今では月に一度、市の体育館を借りてスポーツレク大会を
開いていますが、バドミントンが一番の人気スポーツです
ね。中学や前述の高校のバドミントン部員もいれば、ホワ
イトキャンバスに来てはじめてバドミントンをやったとい
う子もいて、すごく楽しいですよ。
今度、フレネのみんなと練習試合でも…なんちゃって。
これからもフレネの楽しい様子をメールマガジンで教えて下
さ
い。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

e-mail : kohata@jfreinet.com
　　　　 URL : http://www.d1.dion.ne.jp/~jfreinet
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0348--------- 2001/06/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ギターについてのあれこれ―Blu e  e y e s  テッシーから
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 8 ( 昭和 6 3 ) 田部井淳子がマッキンリーに登頂、女性初
　　　　　　の五大陸最高峰征服
★今日の花言葉
るりはこべ　「追想」
★今日は誰の誕生日
椎名誠（作家　1 9 4 4）
シュテフィー・グラフ（テニス　独　1 9 5 9 ）
★今日の名言
「労働―この世界の存在を全身で感じる事。愛―相手の
存在を全身で感じる事」
　　　　　―シモーヌ・ヴェイユ　フランスの哲学者―
- ■ 1. ギターについてのあれこれ―Blue e y e s  テッシーから
■
街のどこかで寂しがりやが一人
　今にも泣きそうにギターを弾いている
愛をなくして　何かを求めて　さまよう　似たもの同士なの
ね
ここにおいでよ　夜はまだまだ長い…
ぼくらの時代でギターのこととなると、こんな歌を思い出す。
「ギター、うるさい！」というさきちゃん発言に対する「ギ
ター同好会」テッシーの考えです。
－－－－－－－－－
こんにちは。手島です。
ギターの件ですが、一応自分が関わっていることなので少
し困っています。ただ、自分としてはギターを始めたとき
から、いつかはこのような意見が出るだろうと思っていま
した。ギターを始めるときにミーティングで時間等を決め
たのも少しはクレームの予防になるかなぁとは思っていた
のですが。
ギターをやること云々よりも、毎週継続的に何かに取り組
んでいること自体が彼らにとって良いことだと思います。
正太郎君との洋楽の和訳もそうですが、彼らは「やる」と
決めたことに興味と向上心を持って取り組んでいます。自
分がこの様なことに関われていることは、ものすごく幸せ
に感じています。
ただ、僕が関わっていることは対象が限定されている（ギ
ターがないと入りづらいナド) ので、何だか他の子からは壁
として感じられていると思っていました。曲練習をすっ飛
ばして作曲に入ったのも、皆では作詞を中心に進められる
ということがありました。ミッキーは作詞を一緒に誘うと
素晴らしい歌詞を作りました。このようにいけば、なんと
かうまくいくかなぁと思っていたのですが…。
まっ君は、とても上達してきていることもあるのでしょう
が、「うるさいから止めろ」といわれたことにすごく腹を
立てていました。「まぁ、やってない人からすれば
確かにうるさいからなぁ。ミーティングで話してみて」と
いったことを話しましたがあまり納得していない様子でした。
ギター小僧だった自分（今も）も、まわりに「うるさい」
といわれ続けてきました。最近までマンション暮らしだっ

たのでしょっちゅう言われました。その度に公園に行って
ヘタクソなギターを恥じも知らずにかき鳴らして練習して
いました。
しかし、今となっては「うるさい」といわれたことでギタ
ーをやめないで良かったと思います。最近でも友人と一緒
に自宅近くの森に行きジャカジャカ曲を作っていました。
だから、今回のことは自分にとって驚くようなことではあ
りませんでした。
ギターに限らないと思いますが、音楽というのはやり始め
てしばらくするとどうしても大きな音になります。大きな
音を出すことが楽しいのです。それに、上手くなるために
は自分の音をいかにたくさん肌で感じられるかが大切だと
思います。
自分としては、フレネという共同の場ではさきちゃんの
意見をしっかり汲み取るべきだと思います。おそらくさ
きちゃんの意見が多数派だと思います。
彼女の言っていることはもっともであり、社会のルールで
は当然のことです。「火曜に来なければいい」という言葉
には「そうじゃないでしょ」と言いました。
今度のミーティングは月曜なので自分が出席しなく、おそ
らく正太郎君もいません。まっ君が一人となってしまう点
がかなり気になります。結果はどうであれ彼らが納得する
話し合いになってほしいです。そして何らかの形で彼らが
始めたことに関しては継続できる方法を考えておきたいで
す。
追伸
これは、先にも書いたように音楽始めると必ず起こる問題
です。あのビートルズでさえそうでした。それでも何とか
続けていくことが重要です。
「年寄り、子供が眉をひそめない音楽なんてロックじゃね
ぇ。」と言った人がいます。これは一般的には極端な言葉
だとは思います。しかし、ロックスピリッツを考えれば、
ある場所で新しいことをやるということはそうなのかなぁ
と思います。
自分達はビートルズではないし、ただの音楽好きです。そ
れに演奏している音楽はフォークよりですが…。この言葉
を思い出したら、こんな言葉を聞いて熱くなったなぁと懐
かしく思いました。
不良だったなぁ、それに年とっちゃったなぁとも…。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　あり・あり・ありがとう！
夕方 5 時、そろそろ 1 日の終わり…。ひいちゃんが、台所で
黙々と洗い物…。汚れたタオル類も家に持って帰り、洗濯
してくれたらしい…。
感謝！
●　木幡 V S ミッキー・まっつぁん連合軍
がきんちょは、かまってほしくてかまってほしくてたまら
ない。それでぼくにちょっかいを出す。無視すればいいの
に一緒に悪乗りするのがぼくの良いところ（？）。
ソファーの上のクッションや枕をぼくにぶっつけ逃げていく。
それを追っかけ、逆襲の木幡！
これでテンションが上がった子ども達…続きはどうなった
か…。次の裏デイリーをご覧あれ！
　　　　　　　　　　　　　↓
●　スタ・ボラの裏デイリーフレネ
あさは少し早めに行き、ことわざの本をスキャナーで
取り込んでいました。予想通りというか、かなり時間
がかかりました。
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【今日のフレネ】
お散歩係のまっ君、消防庁防災館に F A X で参加人数を予
約してました。なんでも、ちゃんとやっているので安
心です。
【裏の裏話】
今日は、こはたさんが外に出た後、みんな大暴れで大
変でした。どんどんエスカレートして大変でした。
授業というかことわざの話しをすることができません
でした。
【授　業】
準備をしている時間はいいのだけど、実際にやるとな
るとなかなか大変です。特に、今日はテンションが高く、
大変でした。
英語のことわざと日本語のことわざをペアにして、神経
衰弱をするのは、とても難しいのかなと思いました。
英語と日本語を分けて並べたら少しは簡単になるのかな
と思いました。
平岡でした。
■ 3 . お便りコーナー■
首都圏のＢさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
はじめまして
私には、中学３年になる息子がいます。中１の３学期か
ら完全に不登校をしております。
あるフリースクールに１年通って今も楽しく活動をして
おります。そこでは、自分らしさを取り戻し、いきいき
と積極的に活動するという生命の基本を取り戻せたと思
います。
私は、「不登校」というのは、子供が自分を取り戻し、
さらに自分を失わないで社会の中で生きていける接点を
見つけていく作業であると考えております。
けれども、そのフリースクールの今の教育方針そのままを
受けていると、社会に適応できないのでは？と不安になる
事が多いので、思いきってメールを入れさせて頂きました。
ごくふつうの知力の子供だったら基礎学力を持たない事は、
それだけで精神的に不安になるような（親にせめられなく
ても）気がするのですが。
親の見えとか社会の要求とかでないところで、結構人間の
奥深い処で、学力って必要な気がするのですが…
本来なら、このような事は内部で解決して行くべきだと考
えます。その為の努力は、したつもりですが、力不足の為、
理解されません。
そして子供は、育ってしまうので、何か解決策を探してお
ります。せっかく不登校をしているのだから、つまらない
勉強ではなく分かったという満足感、好奇心、少しづつ、
積み上げられていく嬉しさなどを体験できたら良いなと思
っています。
子供は、勉強事体は、嫌いではありません。けれど、スク
ールでやっている仕事を中途半端で止めさせたり、本人が
心から卒業と納得しないのに退会させたりする気もありま
せん。そこで、子供と相談して自分で家で勉強する事に致
しました。
その為の指針となるシステムがもしありましたなら是非教
えて下さい。お忙しい処を真に身勝手なお願いで申し訳ご
ざいません。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
お子さんが元気になられて、良かったですね。学校もフリ
ースクールもひとつの通過機関です。希望や目標を持ち、

いい通過をして行ってくれれば、こんなうれしいことはあ
りません。
さて、本題ですジャパンフレネは数多くあるフリ―スクー
ルとは一味違います。
( 1 ) 　こう育って欲しいという願いと具体的なメソッドとカ
　　リキュラムを持っています。
※　「要約力・コメント力＝母国語能力」「段取り力＝類推す
る力
　　＝数学的思考能力」「模倣力→創造」を具体的に獲得して
い
　　くためのメソッドをフレネ自由教育のなかに位置付けて
います。
　　この三つの力は生きていくために必須です。
( 2 ) 　スタッフからの積極的働きかけ（授業）があります。
毎日、何らかのかたちで授業が行われます。これは子どもの
ニー
ズではなく「大人のあこがれ」を授業化し、それに寄り添っ
てきた
子どもが自分のあこがれを持つことをサポートします。もち
ろん子
どものニーズに応じた授業もあります。
授業に参加するしないは、子どもが決めます。1 日のスケ
ジュール
を自分自身で決め、日課表を提出することがＪＦでの唯一の
契約
です。
月曜日はもの作り、木曜日はお料理、金曜日はお散歩の授業
など
多彩なメニューが用意されています。
( 3 ) 不登校児の救済センター・オープンスペースという立場は
とら
　　ず、学校以外の学びの場を運動として作っていきます。
一度見学にいらしてください。在宅学習として「4 コマまん
が」200 字
作文の添削を行っています。
拙著「算数のできる子どもを育てる」講談社現代新書を読ん
で頂け
れば、よりこちらの考えがわかると思います。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0349--------- 2001/06/15
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . またまた冷し中華だぜ！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りです
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 3 ( 昭和 3 8 )「上を向いて歩こう」がアメリカのヒット
　　　　　　チャート第 1 位に
★今日の花言葉
カーネーション　「情熱」
★今日は誰の誕生日
平山郁夫（画家　1 9 3 0 ）空海（真言宗開祖　7 7 4 ）
★今日の名言
「思考はエネルギーを生む。あなたの世界を作り出すこ
ともできるし、破壊することもできる。」
　　　―スーザン・ティラー（米　ジャーナリスト）―
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- ■ 1 . またまた冷し中華だぜ！■
●　具だくさんの新宿です！
冷し中華のことなら木幡に任せなさい！
先週好評だったので、またまたチャレンジ！体験入会のあ
す君と買出しに…。
大きい鍋がないので鍋、それに大ざるも購入。冷し中華に
入れる具は…、レタス（下に引く）・きゅうり・トマト・
チャーシュー・コーン・蒸し鶏・ハム・もやし・さやイン
ゲン・かまぼこ 2 種類・しょうが・たまご・メンマ…などなど。
子供たちで準備。みさちゃんの切ったきゅうりは、やや太め。
チャーシューを切って、お手手ギトギト。
まっつぁん、「おれ、6 人前食べる！」
もやしが大好評でミッキーは冷し中華ではなく「もやし中華」
状態。お皿が足りなくなった木幡、鍋に麺と具を入れて、冷
し鍋中華！先週は遅れてきて食べ損なったさきちゃん、今回
は危うくセーフ。良かったね！
とにかくデリシャス！具だくさんがいいね！
スタ・平岡、残りの麺と具をすべて皿にいれ、1 時間かけて食
べていました。
もう 1 回ぐらいやろうかなあ…。
●お料理の授業→冷やし中華
本日のお料理は、新宿に引き続き冷やし中華です。もちろん
木幡さんの案。今日は、冷やし中華にはあわない、寒いぐら
いの天気。朝から雨が降っています。
「普通のスーパーの麺でつくるのは芸がない。」というきぐ
ちゃんからの提案により、餃子の皮を買った製麺屋さんまで
麺を買いにいく。（ドシャ降りの雨のなか、かず君スタ香織。）
具もお好きなものをトッピングできるようにいろいろなもの
を。
ササミ、きゅうりトマト、卵、メンマ、ハムなどなど。
麺はかず君が率先して茹でてくれた。硬さもよし！
「（ボラ）モギーからアドバイスを受けた。」といいながら得
意そう。それぞれ思い思いに、具をのっけてトッピング。
いざ、食してみる。
「上手い！！」お店の定食のようだ。雨の中買いに行ったかい
があった。先週の角煮に引き続き、みんな大満足。
エリ君→冷やし中華は、おいしかったです。
きぐちゃん→今回の料理も上手くできた。
雨で憂鬱になりがちな気分も、みんな笑顔に。
やっぱりおいしいものは、ひとの気分も豊かにするものだ
なぁ
と感じたお料理授業でした。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ギターについて（お琴をやってるさきちゃんママ）
聞きたくない人にとっては、例えば、どんな名手のどん
な名演奏であっても、それは騒音にしかならない、とき
いたことがあります。
楽器をやる人とやらない人と二通り、この世に共存して
いる限り、この手の争いは消えないでしょうね。
大きな音を出したい、気持ちはとっても解ります。私も
楽器をライフワークとしているのですから。ただ、やはり、
音楽室という遮音された場所での練習でないと、必ず、
苦情がでてきてしまうでしょう。
幸い、弦楽器は音を小さくしやすい楽器です。わたしは、
太いゴムを巻きつけて響きを消して練習したりしています。
欲求不満に陥りますが、効果は抜群です。まったく練習
できないよりはずっといいのでは・・・・・
ガンガン音をどうしてもだしたいときは、公民館を借りる

（とても安くすむし、音響設備もしっかりしている所もあ
ります）、天気がいいときに公園へ行く（気持ちがいい）、
など、ギターは幸い、持ち運びが楽な楽器なので、いろん
な方法がとれると思うんです。
せっかく楽しくやっているのだから、諦めずに続けていっ
てほしいし、発表の場も設けてあげてほしい。ギターに限
らず、いろんな活動が自主的にできるようになるとすごい
な、クラブ活動のように。
余談ですが、まっ君が怒ったのは、さきの言い方、言葉の
使い方に対してだったのではないかと・・・・・
●　なんか変だぜ？
最近の子供たちの様子を見ていると、体験入会者のお世話
などしているスタッフに「ひいき！ひいき！」なんていう
場面が。
別にひいきしているわけじゃない。はじめてきて不安そうに
している子に親切にしてあげるのは当然だし、みんなもそう
やって入会してきたはずだ。そこんとこわかってほしい。
あれこれ絡んでくるのは、何か原因があるのだろう。
ひいちゃんが言っていた。
「みんな、ちゃんと話あわなきゃだめだよ。絡んでも仕
方ないじゃない」
ぼくもそうだと思う。次回のミーティングで話し合おうぜ！
■ 3 . お便りです■
岩手からのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、メールありがとうございます。
ノートパソコンのメール設定ご苦労様です。四苦八苦してパ
ソコ
ンの設定をしている木幡さんが目に浮かぶようです。私も決
して
そういうのが得意ではないので、その作業の大変さはよくわ
かり
ます。試行錯誤って言う言葉は、このためにあるんだなぁ～
なん
てホント思っちゃいますよね。
---------------
& g t ; 小・中、どれぐらいの児童・生徒が通っているのですか？
--------------
という質問についてお答えします。
ホワイトキャンバスには、毎日平均で 1 5 ～ 2 0 人程度の来所者
があ
ります。過去最高としては、5 2 人かな。
土日は 1 0 時から 6 時までの 8 時間やってますので、その時は
結構来
所者も多いですね。それと市内のおまつりの時なんか、ここ
に集
まってからおまつりにみんなで行って、終わってからまたこ
こに
来て遊んで帰るみたいな感じで、爆発的に来所者が増えます
ね。
週に 1 回以上くる常連のメンバー、いわゆるリピーターは約
30 ～
4 0 人ぐらいでしょうか。
---------
内訳は
　小学生 1 5 人ぐらい
　中学生 1 2 ～ 15 人かな
　高校生 1 0 人ってところでしょうか



デイリーフレネ 20 0 1

- 135 -

-----------------
もともとは、中高生を対象としていたのですが、兄弟姉妹で
来る
ケースもあり、このため小学生も対象に加えたといういきさ
つが
あります。
その小学生と中高生達が一緒に遊んだり、勉強を見てあげた
りす
ることもあり、ここでは今の社会で少なくなりつつある「異
年齢
間の交流」というのが自然に行われています。
私たちスタッフもそういう姿を見てとても嬉しいですね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
何らかの形で交流したいですね！
山梨県の小さな学校の校内研究会に招かれ、あれこれ話をし
ました。
2 0 0 1 年以降の教育改革（？）で現場は大変混乱しています。
いろい
ろな学びの場が保障されればいいですね。
★　デイリーフレネは月～金までの平日間です。次回は 1 8 日
（月）
にお会いしましょう！梅雨でうっとうしい毎日…、みなさん
ご自愛
ください。
では、楽しい週末を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0350--------- 2001/06/20
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . アドレス変更のお知らせ
2 . ジャパンフレネあれこれ―木幡ネタ
3 . 小さな町の小さな小学校で…授業研究に参加して
==================================================
★今日はなんの日
1 7 5 1 (寛永 4 ) 八代将軍・徳川吉宗没す　6 8 歳
★今日の花言葉
とらのお　「達成」
★今日は誰の誕生日
石坂浩二（1 9 4 1 　Ｏ型）
ライオネル・リッチー（ミュージシャン　米　1 9 4 9 ）
★今日の名言
「ハードワークが若さの秘訣。精神的に老け込むのを防
いでくれる」
―Ｈ・ルービンスタイン（米国の女性事業家　1 8 7 0 ～ 1 9 6 5 ）
★　おわびとお礼
木幡、検査入院のため、一昨日・昨日とデイリーフレネを
お休みしました。御迷惑をおかけし申し訳ありません。
結果は異常なしで、一安心です。たくさんの方から心配
メールをいただきました。ありがとうございます。
- ■ 1 . アドレス変更のお知らせ■
すでにお知らせしましたが、独自ドメイン取得のため、メ
ールアドレスとＨＰのＵＲＬが変更になりました。今まで
のものは使用できなくなっていますので、御注意下さい。
【新メールアドレス】
　sinjuku@jfreinet.com　（ＪＦ新宿オフィシャル）　
　kohata@jfreinet.com　（木幡宛プライベート）
　kumagaya@jfreinet.com（ＪＦ熊谷オフィシャル）

【新ＵＲＬ】
　http://www.jfreinet.com
ホームページは現在全面リニューアルのため改訂中ですが、
覗くことはできます。前のＨＰのコンテンツを再構成した
ものだけを掲載しています。
7 月 1 日（日）全面リニューアル版開設予定です。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ―木幡ネタ■
●　木幡のどたばた
[ その１]
今まで契約していたプロバイダー契約を変更したのはいい
のだが…。ＪＦのＨＰを見ようとしても「ＮＯＴ　ＦＯＵ
ＮＤ」が…。
そりゃあそうだ…。アドレスが変更になったのだから…。
[ その２]
某国立病院であちこちを検査。
先日の人間ドックで何点か異変が発見されたのだ！
「木幡さん、胃潰瘍ができてますよ」
主治医が実に嬉しそうに話すのだった。
※　胃潰瘍　
※　尿酸値がやや高い　
※　中性脂肪値が臨界値の 6 倍！　
※　尿に潜血反応あり
前記三点に関しては、酒とタバコを控え適度な運動、それ
と食事に気をつければ問題なし。しかし、潜血反応だけは、
要再検査ということで国立病院で再検査とあいなった。
結果、結石もなかったし、潜血反応も臨界点ぎりぎりとい
うことで「疲労が重なっても潜血反応はでますからね。」
と医者の弁。
「まあ、5 0 過ぎれば、あちこち悪くなるのはあたり前です
から…。じゃあ、前立腺のほうも調べてみましょう。」
何をするのかと思ったら、「じゃあ、失礼」と肛門検査！
ギャー！木幡、悶絶しました（あまりの痛さに！）。
■ 3 . 小さな町の小さな小学校で…授業研究に参加して■
1 5 日（金）、山梨県の小さな町の小さな小学校に招かれ、
授業研究会に参加した。
1 クラスが 2 0 名弱のクラスの授業を参観するため教室に入
ると「あ！おじさん、かっこいい！」
真っ赤なネクタイを締めていたこはたを子ども達が指差す。
子ども達は正直だなあ（笑い）。
食物連鎖を考える授業。積極的に発言する子ども達が多い。
この日の研究会で木幡が発信したメッセージは次のようなこ
と。
「この学校の学校目標の一つとして『自分探しの旅を支援
・援助する』と職員室に掲示されていましたが、支援・援
助とはどういうことをさすのですか？」
反応が返ってこない。
見守るということは、ただ距離を置くとか静観するという
ことではない。発見や感動や気付き、意外性をみつける楽
しさ…。つまり、「他者のあこがれにあこがれる」という
関係性をさす。その中で子どもたちのあこがれが生まれた
時、教師はそれに寄り添って行くという関係性。
では、どうすればそういう関係が生まれるのか…。これら
を呼び起こすために「教材」があり、教師の「問いかけ」
がある。
大人は「形式知」（言葉）で子どもに働きかけ、動かし、
理解させようとする、しかし、子どもはそれでは動かない。
子どもは「暗黙知」（身体）で応え、感覚でとらえようと
するからだ。このギャップが学校の中での「居づらさ」を



デイリーフレネ 20 0 1

- 136 -

生み出している。
教師は子どもとの関係の中でその「当事者」にならなけれ
ばならない。子どもの目線でものを見、感じること。つま
り一緒に遊ぶ、遊んでもらえる感覚である。
こんなことを教えたい、こう動かしたいという思いはある
にせよ、その思いから逸脱する事実を認めていかなければ
ならない。
不思議な教材と見守る大人を媒介にして、自分の中に問い
を形成する子どもたちになってほしい。
「問いを持つ＝自分の関心事＝自分らしく生きる」という
ことだろう。何かがわかることが重要なのではない。わか
ったことが実際（子ども達をとりまく様々な状況）をどう
切り開いて行くかという「知」にどう結びつくかが問われる。
と、まあ…こんな感じの話を偉そうに話してきました。
話した後はいつも自己嫌悪におちいります。つまりいっ
ただけのことをお前はできているのか…というこれまた
自分への問いかけでもあるのですが…。
　 mailto --------&gt; sinjuku@jfreinet.com まで。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0351--------- 2001/06/21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＰＣ復活！一挙掲載「熊フレ便り」！
3 . 北海道からのお便り
==================================================
★今日はなんの日
1 6 3 3 ( 寛永 1 0 ) ガリレオに有罪宣告、「それでも地球は動い
　　　　　　　ている」
★今日の花言葉
月見草　「自由な心」
★今日は誰の誕生日
松本伊代（1 9 6 5 　Ｂ型）サガン（作家　仏　1 9 3 5 ）
サルトル（哲学者　仏　1 9 0 5 ）
★今日の名言
「私たちに偉大なことはできません。偉大な愛で小さな
事をするだけです」
―マザー・テレサ―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　地味な一日…
（今日のフレネ）
今日は、とっても人数の少ない日でした。
ひろくん、まぁっつあん、やまちゃん、うちやま、こはた
さん、ぼくの六人でした。
あまりにも少ないので、授業をやろうと思っていましたが、
明日に延期しました。僕は、自分のことをやり、静かににす
ごしました。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－
スタ・平岡が書いているように、ここ 1 年で一番人数が少な
かった。
「なんでこんなに人が少ないんだよ！」
スペースにやって来たやまちゃん。
天候が悪くてうっとうしいし、湿気で気もめいる。いつも
この時期は気分は右肩下がり。一人元気なのはまっつぁん
だ。いつも朝早くやって来て「遊ぼうよ！」
うんうん、元気がなりよりだね。
スタ・平岡は日本語のことわざと同じ意味の英語のことわ

ざで絵入りのカルタを作って「神経衰弱」をしようとして
いたが、人数が少なすぎるので中止とあいなった。残念…。
もうじき夏休み…、とはいっても子ども達は夏休みが好き
ではない。「ずっと家に居るより、ＪＦに来る方がマシだ」
ということらしい。
早く梅雨が明けないかなあ…。
●　ＰＣにてんやわんや
独自ドメインを取得した関係でＰＣの設定をすべてやり
直す。が…、しかし…、これがうまくいかない。携帯電
話でもインターネットを接続できるコースをプロバイダ
ー契約したのはいいけれど、ＨＰが以前の契約のままだ
ったためヤフーの検索エンジンでアクセスしても「ＮＯ
Ｔ　ＦＯＵＮＤ」になってしまう。
そんなこんなでストレスがたまりかけている木幡です。
封筒から名刺、そしてパンフレットまですべて書きなお
すことも忘れていて、大慌て状態…。熊谷のＰＣも設定
が行われていず、「熊フレ便り」も未着状態です。
しばらくは皆さんにご迷惑をおかけします。
念の為、昨日発信したメールアドレスとＵＲＬをここに
再度掲載します。
【新メールアドレス】
　sinjuku@jfreinet.com　（ＪＦ新宿オフィシャル）　
　kohata@jfreinet.com　（木幡宛プライベート）
　kumagaya@jfreinet.com（ＪＦ熊谷オフィシャル）
【新ＵＲＬ】
　http://www.jfreinet.com
ホームページは現在全面リニューアルのため改訂中ですが、
覗くことはできます。前のＨＰのコンテンツを再構成した
ものだけを掲載しています。
■ 2 . ＰＣ復活！一挙掲載「熊フレ便り」！■
パソコンの設定がようやく終了！熊谷のスタッフ吉田香
織がＪＦ熊谷の様子を一挙に送ってきました。
－－－－－－－－－
●アキカンパッカン
今日は、ボラ神奈ちゃんと話してものづくりの本に書い
てあった空き缶つぶしを行う。
「空き缶に少し水を入れ、水蒸気によって缶の中の空気
を追い出した後に、缶にふたをして大気圧でつぶす」
というもの。
この空き缶はどうなるでしょう。
【予　想】
、
１、逆噴射をする。そして缶が吹っ飛んでいく。( かず君）
２、へこむ( エリ君）
３、氷る。( きぐちゃん）
など、みんなギャグを言いながら予想を立てていた。
実際にやってみる。
一回目。ぼちゃっ。スタ香織が失敗。みんな引いていく。
２回目、べこっ。成功。缶が見事にへこみました。
「やってごらんと促す。」がみんな乗りきではない。
「俺なんか絶対やらない！！！！。」と豪語していたかず
君は言葉とは裏腹に、一番にためしていた。そして、何個
も何個も挑戦し、こつをつかんだらしく、一番缶をへっこ
ませていた。
ひとりが試すと、みんなのりきで、一生懸命やっていた。
えり君は、つぶれた空き缶を熱するとどうなるんだろうと、
「衝撃で元に戻るかも・・・。」と最後の最後までためし
ていた。
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それでは何故、こうなるんだろう？この疑問に、最初はみ
んな下を打つ向き気味。大気圧の話なんて興味がないし、
意見も何も出てこないかなと思った、あたしが馬鹿だった。
きぐちゃんの、「気圧の関係じゃねえの。」という言葉を
皮切りにいろいろな言葉が出てくる。気圧とはまず何か？
そこから始める。血圧、水圧、似た言葉を出してくる。
けれど気圧がわからない…。
エリ君がすかさず、辞書で「気圧」について調べる。
そこから、話はとんとん拍子に進んでいく。　
缶がつぶれた話のほかに、山に行くと、ポテトチップスの
袋が何で膨らむのだろうか、という疑問も出てきたので、
一緒に考えた。ヒントを与えていたら、かず君が何故膨ら
むのか、という答えを導き出した。
そんな調子で、空き缶つぶしの授業？は進んでいった。
子どもたちが、ちゃかしながらも段々と答えに近づいて
いく過程はこちらとしても、わくわくしたし、フレネ内
がシー―ンとするほど、みんなが聞いてくれる姿には、
とても驚いたし、うれしくなった。かず君の感想には
「面白かった。」の文字。
こちらとしてもうれしかった。子どもたちも、少し満足？
そうに見えた。
ボラの神奈ちゃんといっしょに、何度か実験をし、缶を
集めて悩んで選んだかいがあったなと思った。
■ 3 . 北海道からのお便り■
遠く北海道のＡさんからのお便りです。
－－－－－－－－－－以下、転載。
デイリーフレネいつも楽しみにしています。といっても
３月３１日に引っ越して以来長男の部屋ができたので家
庭内ランが組めるまで２ヶ月半もわたしはインターネッ
トもメールも使えませんでした。一昨日ようやくランが
組めてデイリーフレネをまた読み始めました。
（木幡さんのパソコンとの奮戦ぶりは読みました。我が
家はもっともっと長くかかってしまいました。）
たくさんたまっていたのでまだまだ未読が多いのですが、
時間をかけて読むつもりです。
７月２９～３１日までパシフィコ横浜や神奈川学園を会場
にして行われる“人間と性”教育研究協議会というところ
の（性教育の）全国大会に親業のご紹介で行かせていただ
くことにしました。わたしは３０日の午後から「十代との
関係性」という分科会に司会として参ります。
我が家の長男と次男は今年度に なってから広氾性発達障害
高機能自閉症という診断を受けました。三男と四男はＬＤ
があり、ＡＤＨＤの傾向があるそうです。
私にとってこの子どもたちとの関係を良くしていくために、
不登校時代にご飯の支度もせずに私に使い走りをさせなけ
ればいられなかった長男が落ち着くために、私自身のパラ
ダイム転換をするために、親業は非常に役に立ったので司
会を引き受けることにしました。
診断自体は私にとっては今どうでも良いことですが周りの
先生などの理解やご協力をいただくために、子どもたち自身
が（今はまだ診断名を知っているのは長男だけですが）自分
自身の特徴を知り理解者を増やしていくためには今のところ
役に立っているようです。
そんなことで７月２８日に東京に行くことになって、「あ、
木幡さんに会いたい」と思ったのですがこの時期フレネも夏
休みですよね。なんだか残念でお逢いしたかった気持ちだけ
メールで伝えたくなってしまいました。木幡さんのような方
が近くに居て下さると本当に良いのにと思います。

もし差し支えがなければ全国大会のパンフレットを送らせて
いただきますので皆さんにご紹介いただければ幸いです。
※　この会の詳細は下記にお問い合わせ下さい。
「人間と性」教育研究協議会
TEL 03-3379-7556 （月・火・水の午後 6 時から午後9 時まで）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。メール、ありがとうございます。
7 月に上京なさるのですね。ＪＦは 7 月 13 日（金）で終了です。
翌日から沖縄・山梨・湘南などに飛びまわります。
7 月 30 日（月）のみ空いています。7 月 31 日から 4 日間、湘南
・茅ヶ崎で前期サマースクールを行っていますので、そちら
でお会いする事も可能です。また、平日は 1 2 時～ 4 時までス
タッフが常駐しています。
ご連絡下さい。都合をつけます。

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0352--------- 2001/06/22
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . おいしい「クレープ」…しかし！
2 . どういうわけか防災です
3 . ボラ・青目のテッシ―から
==================================================
★今日はなんの日
1 8 9 7 ( 明治 3 0 ) 京都帝国大学設立、それまでの帝国大学は
　　　　　　東京帝国大学に…
★今日の花言葉
がまずみ　「愛は死より強し」
★今日は誰の誕生日
玉袋筋太郎（浅草キッド　1 9 6 7 　Ｂ型）
山本周五郎（作家　1 9 0 3 ）
レマルク（作家　独　1 8 9 8 ）
★今日の名言
「恐れる必要はない。理解する必要があるだけだ」
　　　　　　　　　　　　　　―マリー・キューリー―
- ■ 1 . おいしい「クレープ」…しかし！■
「木幡さん、今日は充実していてとっても楽しかったよ」
1 1 歳のみきちゃんのスケジュール表に、そんなことが書か
れていた。
「ねえ、」みきちゃん。何が楽しかったの？」
「あのねえ、私がクレープの作り方の本を持ってきて、あ
といろいろお手伝いをしたの。」
「そう！えらいねえ」
みきちゃんはにこにこ顔で帰っていった。
－－－－－－－－－
【今日のフレネ―スタボラの裏デイリーより】
お料理のさきちゃんを待つが、来ないのでなんとのなく
作るのやめようか。という雰囲気だった。でも、今日は
みきちゃんがいました。
クレープの作り方の載っている本を用意したり、小麦粉
を量ったり、卵をわったり、生地を混ぜたり、焼いたり、
みかんの缶詰をあけたりと大活躍でした。
自分自身で、やったという実感もあるみたいで、みきち
ゃんにとって、とてもいい一日だったと思う。みきちゃ
んがいれば、木曜のお料理は安泰だ。
－－－－－－－－－
「でもさあ、木幡さん、生クリームの中に虫の足みたい
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なのが入っていたんだよ」とまっつあん。
なんだなんだ！そりゃあ、どういうことだ！
クレープの中に入れる生クリームを泡立てようとボウルの
中にクリームを入れると…、
「ぼわーって浮き上がってきたんだよ。」
「みんなで『ゴキブリの足じゃないの！』って大騒ぎしたの」
スタ・平岡がその会社に電話したら、お客さま係の社員
が対応にやって来るという。さすが、すばやい。
夕方、汗をふきふき、社員がやって来た。ボールの中に
浮いている虫の足らしきものをラップに包み、「きちん
と検査をしてまた御報告申し上げます。これはお電話代
にもなりませんが…」と、菓子折りを置いて帰った。
「おれが発見したんだよ！」まっつぁん得意満面。
「はやくこのお菓子食べようよ」
あっじゃー…。
みんながクレープを作っていたとき、ぼくは他の仕事を
していたのだが…、「はい、木幡さん」とまっつぁんがぼ
くの頭になにかをのせる。？？？？頭の上にはクレープが
はいったお皿。
サンキュー！じつはぼく、生まれて初めてクレープを食べ
ました。おいしかったよ！
■ 2 . どういうわけか防災です■
どういうわけか新宿も熊谷も防災関係にお散歩に…。
偶然か？
－－－－－－－－－新宿発
●　お散歩の授業→本所防災館
今日は、錦糸町の本所防災館に行きました。
小雨の降る中、ひろ君、まっ君、たな君、ひろし
君、もえちゃん、体験入会のあすとくん、今日初
ボラの藤井さんとで行きました。
錦糸町駅を出て、つぶれたそごうを左手に、緑の残る
錦糸公園を右手に、ひたすら歩くと、近代的な消防署、
本所消防署が現れました。今日の目的は、そのとなり
の防災館です。
案内所で、まっ君がした予約を確認した後、いよいよ
防災館体験が始まりました。
はじめは、映画です。が、すぐには、始まりません。
なんと、遅れている団体を待つそうです。そして、現
れたのは、千葉の消防学校の人たちでした。未来の消防
官が、遅刻をするなんて…。
映画は、３Ｄめがねをかけて、立体的な映像でした。映
画の中の地震に合わせて、椅子が振動したりと、ちょっ
とした遊園地気分でした。途中、もえちゃんは気分が悪
くなり、ふじいさんと外に出たりしてました。
次は、地震体験。まぁ、揺れるとわかっていたら、大丈
夫だろうと思っていたら、阪神大震災級の揺れで、ひざ
が、がくっとして、落ちてきた戸棚にぶつかりました。
藤井さんは、なにも出来ずうずくまってましたが、たな
君は、なかなか冷静に、ガスを消したり、やかんを流し
に置いたりと活躍してました。
三つ目のアトラクションは、消火です。水の入った消火
器で、モニターの火を消すのです。さながら、ゲームセ
ンターです。もえちゃんも元気に「火事だー」と叫びな
がら、消火活動をしてました。
四つ目の体験は、人工呼吸でした。まっ君、藤井さん、
あすと君、ひろ君が、気道確保、人工呼吸などの仕方を
学びました。
最後の体験は、煙でした。煙の中を低い姿勢で歩くのです。

僕は、説明員の人に先頭を行ってくださいと抜擢されて、
ちょっとびびってました。たまたま、ハンカチを忘れたり
して、結構煙たかったです。（まぁ、煙の体験なんだから
当たり前なのですが）
足長おねえさん、お散歩の費用を出していただきありがと
うございます！これで、フレネの子ども達は、どんな災害
が起きても、自分で身を守れるようになったことでしょう。
たぶん。
－－－－－－－－－熊谷発
●お散歩の授業→防災学習センター
本日のお散歩は、吹上町にある防災学習センター。
暴風雨、地震、消火作業、煙といったものの体験を通し
防災の知識を学習していくところである。
今日来ている人は私たちだけ。アリシアちゃんと母、きぐ
ちゃんかず君、ボラウッチ―とトモちゃん。貸切状態であ
る。
まず、関東大震災と同じ震度７．９を体感する地震体験。
アリシアちゃんは、キャーキャーと叫び本気で怖がっていた。
実際は、どうなるんだろう…。
次に、煙体験。煙が充満しているほんの数メートルをいく。
ほんの数メートルにもかかわらず、煙で前は見えず、息は
吐けるが吸うことが困難…。本当に息ができない。
パニックになる。きぐちゃん「実際の火事だったら、もっ
と怖いんだろうねぇ…。」かず君「息ができねー―よ。」
スタ香織・ボラとも、煙を吸い込んで気持ち悪くなる。
煙の怖さを実感。
暴風雨の体験。今日は暴風のみ。風速３０ｍ。最初は気持
ちイー――。なんて余裕でいたきぐちゃん。実際３０ｍに
なると、前は見えないしまた息ができない…。息ができな
い事が何よりもしんどい。自然の災害のときは、物も落ち
てきたりともっと大変だ。
風も煙も身をもって、怖さを体験。
最後に、練習用消火器を利用しての消火作業の体験。消火
器はあっても使い方なんて、わからないものだ。かず君は
別にある消火器シュミレーションで「根元を狙うんだよ。」
と教えられた事を得意そうにいっていた。
その他にも、１１９番への電話のかけ方、地震、火災等の
災害についての知識もクイズ形式で知ることができた。
自分の体験を通して知った事は記憶としても残るし、次へ
とも活用できると思った。ただ、煙体験は正直死ぬかと思
った…。煙を吸って気分も悪い。
今日は、きぐちゃん、かず君、アリシアちゃんの参加。
アリシアちゃん今日はマミ―も一緒で、いつもとは全然違っ
て
おとなしかった。
■ 3 . ボラ・青目のテッシ―から■
さきちゃんのお母さんのメール読みました。同じように
楽器をやっている人の言葉ともあり、ありがたく感じ思
わず返信しました。
僕もフレネでギターを始めてから、周りの子との調和を
考えることは考えていたのですが、このような結果を予
想していながら招いてしまったことに反省しています。
さきちゃんのお母さんが言うように、完全にギターをや
らない子とシャットアウトした状況というのも考えまし
た。ただ、それは他の子にとっては完全に壁となるので
避けたいと思っていました。自分が関わっていることを
広く窓口を保ったままにしておきたいと思ったからです。
音楽は好きな子とそうでない子とに完全に分かれてしま



デイリーフレネ 20 0 1

- 139 -

うのですが、好きな子には、どんな形であれ一緒に関わ
れる状況を保っておきたかったのです。今思えば音楽好
きの自分の欲だったのかもしれません。
さきちゃんのお母さんのおっしゃるように発表会みたい
な事ができる場があるといいと僕も思っていました。た
だ漠然と練習するのもいいのですが、何か目標を持って
やるのもまたいいものです。
この四月にフレネに入って間もない自分なので良く分か
らないのですが、このようなことは発表する、しない両
方の皆にとってとても有意義な事になるのではと思って
います。五月のキャンプのときに自分がギターを両手に
歌ったときにヒロ君が「明日がある」を歌ったときに起
こった手拍子にものすごく感動したので、音楽っていい
なぁ、そして音楽の持つ力をとその時改めて感じたこと
を付け加えておきます。
ちなみにさきちゃんの口調がまっ君を怒らせた事はない
のではと僕は思います。一生懸命やっていることにけち
をつけられたという気持ちのほうが大きかったのではな
いでしょうか。現に木幡さんの「うるさいねえ…」とい
う言葉に対しても皆の顔が強張った印象があります。
「うるさい」と思った事を素直に言えるさきちゃんは、
僕にとっては有り難かったです。こうして一つ考える機
会を与えてもらったのですから。嫌な事ははっきり相手に
伝えられなければいけないと思います。その後で伝え方を
考えられるようになれればいいと思います。そうでなけれ
ば嫌な事をひたすら内にためながら作り笑いし続ける
事になると思います。そんな人にはなりたくないと思うし
、皆にはなってほしくないです。
最近まで接客業のアルバイトでどんなときも作り笑いで切
り抜けていた自分はそう実感しています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0353--------- 2001/06/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . すっごーく得したＪＲＡ博物館
2 . 熊谷にて
3 . お便り二つ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 9 ( 昭和 3 4 ) 昭和天皇が後楽園でプロ野球・巨人－阪神
　　　　　　戦を観戦、巨人の長嶋茂雄がさよならホー
　　　　　　ムラン
★今日の花言葉
あさがお　「愛されたい」
★今日は誰の誕生日
本宮ひろし（マンガ家　1 9 4 7 ）
アントニオ・ガウディ（建築家　スペイン 1 8 5 2 ）
ジョルジュ・アルマーニ（デザイナー　伊　1 9 3 6 ）
★今日の名言
「褒められて育つ人もいれば、叩かれて育つ人もいる」
　　　　　　　　　　　　　　―ボウエン　英国の作家―
- ■ 1 . すっごーく得したＪＲＡ博物館■
お散歩は府中にあるＪＲＡ（日本中央競馬会）博物館。
「いやー！行って良かったですよ！設備もいいし、遊べ
ますよ。また、行ってもいいですね。」と、スタ・平岡。
－－－－－－－－－裏デイリーフレネ
ひろくん、ひろしくん、よしださん、ぼくの四人で、府

中にある J R A 競馬博物館に行きました。
入場料が無料なので、少し心配でしたが、すごかったです。
３６０度に画面のある映画や競馬シュミレーション、きれ
いなお姉さんによる案内など、とっても楽しい体験のでき
る所でした。
当初、そこだけでは飽きてしまうのでは、といろいろ考え
ていましたが、一日中遊べてしまいました。
今回は参加人数が寂しいのが難点でした。
【今日のフレネ】
・興奮するひろくん
今日は疲れているのか、やんないを連発していたひろくん。
騎手の体験するアトラクションで、「ふーん！」と興奮。
最後の直線、４００ｍは、すごく楽しそうでした。その疲
れか、僕らがチャンバラをしに、アスレチックの広場に行
くと、クローバー畑で気持ちよさそうに昼寝してました。
・競馬博物館を満喫したひろしくん
一言「まっつあんも来ればいいのにね」
本当にそうだと思う。朝、お散歩に行くと電話をかけてき
たので、彼が来るまで待っていたのに、土壇場で行かない。
結局、みずほさん、たなかくん、とお留守番。
－－－－－－－－－
ＪＲＡ、ぼくのいとこが番組制作の責任者をしています。
ぼくは、競馬はやりません。お馬さんより、人間のレース
の方が好きです。
■ 2 . 熊谷にて■
毎週、金曜日、木幡は熊谷へ行きます。子どもたちのミ
ーティングに参加し、授業を一つ。これが金曜日の恒例。
●　ミーティングにて
「お料理、何にするの？」
「何にしようか？」
なかなか決まらない。
「決まらないなら、ぼくが決めてやろうか？親子丼！」
「カツ丼がいいなあ。」と、きぐちゃん。
そこで、思いつくどんぶり物を出すことにした。
出てくる、出てくる…。親子丼、カツ丼、海鮮丼、うな丼、
他人丼、うにいくら丼、たまご丼、きじ丼、肉丼、牛丼、
鉄火丼、カルビ丼、カレー丼、天丼、かき揚げ丼、などな
ど…。夏だから腐りにくいものがいいね。
結局はカツ丼がかつどん！ということで、カツ丼に決定！
いいお肉を買ってきて、カツをあげるところから始めるん
だって…。
やるなあ…。
●　お授業にて
新宿で一世風靡した「矢印パズル」。ハート型の穴に入っ
た矢印をどうすれば抜けるか？
「考えついたら作ろうね。」
「アーちゃん作りたーい！」
3 0 分後早くも正解が出て、みんなで「矢印パズル」を作る
ことに。「アーちゃんも木を切りたーい！」
一所懸命、のこを引く練習をするアリシアちゃんでした。
これまた、やるなあ…。
■ 3 . お便り二つ■
ＪＦ熊谷でオートハープの演奏をしてくれた池谷妙子さん
のＨＰ。演奏会の様子が写真でうかがえます。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんばんは、お元気ですか。
先月行われたオートハープのギャザリング「あうの輪」の
様子を、ホームページにアップロードしました。
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http://homepage1.nifty.com/autoharp/p/aunowa/2001.html
－－－－－－－－－以上、転載終了。
もうお一方、北海道のＡさん。
「人間と性」教育研究協議会
TEL 03-3379-7556 （月・火・水の午後 6 時から午後 9 時まで）
上記の曜日と時間帯が間違っていました。訂正します。
　　　　　　　　　↓
　　　月・水・金の午後 6 時から午後 9 時まで
－－－－－－－－－以下、転載。
ここでちょっと分科会のご案内。
性教育の大会ですからそのことも視野には入れています
が、私たちの分科会は「十代との関係性」。本当は十代
だけではないのですけれど。性的自己決定のためには普
段から様々な自己決定をしていくことが必要なのだと思
って設定しました。
「こうしなければならない」「こうすべき」という言葉
に対しては言うことを聞くか聞かないかという選択にな
ってしまいがちで言われた行動をとったとしても、自発
性や自律性、思いやりをもって行動した結果とは限りま
せん。
でも私たちも自分がこうしてほしいと思ったときに「こ
うすべき」という言葉を聞いて育っていてほかの言い方
を知らないでいたりします。親業は方法論から入りま
すがやってみて驚くのは自分自身のものの見方が違って
きたことです。
障害児に限らず臨機応変に対処できることが大切だとい
うことはわかっているわけですが、臨機応変に対処しな
さいと言われたからできるというわけにはいきません。
木幡さんはこの臨機応変さを身に付けている方だと思い
ます。木幡さんご自身には親業は特に必要がないのかも
しれませんが私のように人間関係をどう変えたらよいの
かわからなかった人にとっては一つの有効な方法だと思
っています。
短い時間の中で話し合いについてのこと、欲求の対立と
価値観の対立についてなどまでお伝えすることは、でき
ませんが、普段の人間関係を振り返る時間にできたらと
思っています。
当日は授業中におしゃべりをしている子どもになってみ
て「うるさい」「おしゃべりする時間じゃないでしょ」
などと言われるとどんな気持ちかということを感じてみ
るというところからはじめます。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0354--------- 2001/06/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 少ないのもいいね
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 熊フレ便り
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 3 ( 平成 5 ) 長崎の雲仙・普賢岳で大規模火砕流が発生
★今日の花言葉
ライラック　「美しい契り」
★今日は誰の誕生日
具志堅用高（ボクシング　1 9 5 5 ）
パール・バック（作家　米　1 8 9 2 ）

★今日の名言
「優れた人は、決して長居をしないもの。」
　　　　　　　　　―マリン・ムーア　英国の詩人―
- ■ 1 . 少ないのもいいね■
●熊谷も右さがり・・。
６がつも最後の週。天気も曇り。湿度は高くいやな天気。
一番乗りは、おがちゃん。そして、きぐちゃん。その後
は…。そう、今日はこれだけだった。それと、スタ香織、
ボラにいさんとモギー。今日は大人のほうが多かった。
スタ香織は、紅一点。( 紅じゃないといわれた）男ばっか
りだ。
４月から休まずにいつも来ていたかず君も来ず・・。心配。
新宿と同じように、時期的に仕方ないのかな。ここで少し
充電して、夏休みまで、突っ走ろう。
ものづくりとして考えていた簡単に作れるコーヒーゼリー
も試作にとどまった。今度はみんなでやりたいです。
今日はジェンガにボール遊びと、ゆっくりと時間が流れ
ていった。こんなのんびりな日もいい。かな…。
けれど、やっぱり子どもがいてこそのフレネだ。
（しみじみ）
－－－－－－－－－
というわけで、梅雨空の中、子どもの数が少ない。しかし
、少なければ少ないなりで濃い内容の話しができる。
「あーあー、こんなに少なく静なんだから勉強する用意を
して来れば良かったなあ。」と、周君。彼はスケジュール
表に書く名前を変えた。
「木幡さん、今日から改名します。『ルイ・コスタ』」
「なあに？それだあれ？」
「ポルトガルのサッカー選手。」
「もっとわかりやすいのにしなよ。例えば『石原裕次郎』
とかさ。」（笑）
うーん、充実した内容の話しでした。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　鉄道ファンのまっ君、サンキュー！
仕事で日光に行くことになった。行きは、東武特急。しか
し、帰りは熊谷によるのでどういう経路で帰ればいいのか、
さっぱりイメージにならない。
こういう時は、鉄道ファンのまっ君便り！い炉いろ調べて
くれました。なんと 1 1 経路！その中で一番早い経路を選び
ました。ＪＲ日光→宇都宮→大宮→熊谷　宇都宮からはす
べて新幹線。それでも朝 8 時 1 1 分に出て、熊谷には 1 0 時ご
ろ到着。
日光では「金谷ホテル」泊まります。ちょっと楽しみ！
まっ君、サンキュー！
●　スタ・ボラの裏デイリー
【今週のお料理】
親子丼。頑張って作りましょう。
※　熊谷の「カツ丼」に対抗！卵を孵化させ、鶏を育
てることから始めます。本当かね？
【今週のお散歩】
お台場　ドコモタウン、水の博物館など無料の施設を
めぐります。
※　このへんは東京ならではの企画！アベックを冷や
かさないこと。
７月１３日（夏休み前最後の日）
オリエンテーリングをすることになりました。
【今日のフレネ】
お散歩まっ君
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今日決めて４日後の金曜日には行かなくてはいけないの
で、朝、必死に考えました。ミーティング後、オリエン
テーリングのことも、考えてました。
地図に座標を書き、目標を見つけるようにしようとか、
電車の一日乗車券をうまくつかえないかなど、あれこれ
考えました。
【オリエンテーリング】
今日は、まっ君、周君らとオリエンテーリングのことを考
えていましたが、二人が裏方にはいると、当日参加できな
いので、僕らでオリエンテーリングの内容を考えなくては
いけません。
【確認事項】
・場所はお台場
今週のお散歩時に下見をしておく。
・観覧車をつかいたい
・ボーリングをつかいたい
・鬼ごっこ的要素をいれられないか
・暗号的要素をいれられないか
・少ない裏方で効率的にできないか
・小さい子にしかできない課題はないか
などを考慮して、オリエンテーリングの内容を考えます。
■ 3 . 熊フレ便り■
●やじるしパズル
木幡さんの授業。やじるしパズル。五円玉の穴に、そ
の穴よりも太い木のやじるしが。レコードの形をした
円盤に、その穴よりも太いやじるしの形をした木が通
っている。これは、抜けるそうだ。どうしたら抜ける
のか。
みんなで、試行錯誤。三人よれば文殊の知恵。いろん
な意見から、どうしたら抜けるのか答えに近づいていく。
木幡さんからの説明の後、実際に、木幡さんが持ってき
たやじるしパズルのキッドで作ってみる。
カッターや糸鋸を使って、みんなそれぞれに作っていく。
危なっかしい手つきで木を削るエリ君とかず君。カッタ
ーの刃を自分のところへ向けている…。見ているほうが、
どきどきである…。やり方の見本を見せると、２人とも
それなりの手つきになっていく。
きぐちゃん、おがちゃんは黙々と作業を進めていく。お
がちゃんは丁寧にこなしていく。きぐちゃんは一番乗り
に「できたっす。」と満足そうだ。かずくん、エリ君も
完成。
かず君は、完成品も眺め「家族にみせてやるんだぁ！！」
と満足そうに帰っていった。
みんなおうちで完成させたんだろうか？
●のこぎり
アリシアちゃんは、今日はかわいらしいワンピース姿。
みんながつくっていたやじるしの木の破片をスカート
を捲し上げて、のこぎりで一生懸命切っていた。
のこぎりを使う事が楽しいようだ。
●水びだし
本日アリシアちゃん、お花を入れたペットボトルをひっ
くり返す。もちろん、カーペットは水びだし。必死にな
って拭くボラとスタ。
そこへ、かず君ふらふらっっとやって来て、「何やって
んの。」見てのとおりである。
ふらふらぁとどこかへいってしまう。すると、雑巾を持
ってやって来てくれた！！そして一緒になって、拭いて
くれる。ありがとうかず君。

その後、「どうしたんですか？。」とエリ君。やっぱり
見てのとおりである。「雑巾どこですか？」とエリ君。
手伝ってくれた。お話の『大きなかぶ』のようだ。
みんなでやったのであっという間に拭き終わる。みんな
ありがとう。
●おがちゃん参戦
「からだを動かしたい。」ときぐちゃん。
路地で、ボラモギーきぐちゃん。ボール遊びの対決。
今日は、いつも部屋にいるおがちゃんも参戦！！！！！
おがちゃんすごく運動神経がいい。（ボラにいさん談）
ボラにいさんはおがちゃんと対決して負けたそうだ。
男の衆、（もちろん！？スタ香織はいない）は汗を流し
奮闘。
運動はいい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0355--------- 2001/06/27
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . パッパラパーパ！お授業です！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . スコットランドヤードの勧め
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 4 ( 平成 6 ) 松本市で猛毒ガス「サリン事件」が発生、
　　　　　7 人が死亡
★今日の花言葉
とけい草　「聖なる愛」
★今日は誰の誕生日
ヘレン・ケラー（社会福祉活動家　米　1 8 8 0 ）
横尾忠則（画家　1 9 3 6 ）
★今日の名言
「真実ではなく、信念が、世界を躍動させる」
　　　　　　　―エドナ・Ｓ・ミレー（米国の詩人）―
- ■ 1 . パッパラパーパ！お授業です！■
「パッパラパーパ！パッパラパーパ！パッパラパーパ！パ
ッパラパーパ！パッパ！」
「パッパラパーパはやめてよう！」とまっつぁん。
木幡、ハサミでテープで作ったリング切る。
「このままテープを切るとテープはどうなる？」
「テープが二つになるんじゃないの？」
正太郎君は、「？？？？？？？？？」
どうなるの？ってきかれると、一瞬、混乱してします。
「じゃあ、今度はテープの片方をひねってくっつけるよ。
こういうリングを『メビウスの輪』って言うんだよ。裏も
表もない。」
鉛筆で実際になぞってみると、元の位置にたどり着く。
「では、これを真ん中でカットしていくとどうなるの？」
？？？？？
「パッパラパーパ！パッパラパーパ！」
メビウスの輪ではないねじれた普通の輪ができる。
では、とどめ！メビウスの輪の端から三分の一をカットし
ていくとどうなるでしょう？どんなリングができるかな？
ところがぼくより速くまっつぁんが自分で切ってしまった。
「あれー！」と、まっつぁん、ビックリ！
答えはここには書きません。読者の皆さん、やってみてく
ださい。ぼくからの宿題です。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
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●　机の大修理
「やめろよー！」と、スタ・平岡。理由は分からないが、
ミッキー、スタ・平岡にからみつき押し合いへし合い…。
机の脚が変形してしまった。
「あーあー…」
青目のテッシ―が修理にチャレンジしようとするが、木が
割れてしまっているので無理、無理。
執念の平岡、補強材を買いに行き、果敢にチャレンジ。気
付くとミッキーも手伝っている。奮闘 1 時間…、修理大成功！
前より頑丈になりました。
ちなみにこの机、木幡がＪＦの前から火事場の馬鹿力で運
び上げたものなんです…。
●　スタ・ボラの裏デイリーフレネ
ミッキーとじゃれていたら、机の脚が折れてしまった。
金具を買いに行き、修理した。
木幡さんが、メビウスの輪の授業をした。
＜今日のフレネ＞
・パンフレットをてしまさん、ほしのさんが折っていると、
やまちゃん、まっつあんが手伝っていました。
僕は手伝いませんでしたが、良くやってくれました。
・僕が、机のあしをなおしていると、ミッキーが手伝ってく
れ
ました。
木にねじをドライバーで埋め込んでいくとても力の必要な
仕事を頑張っていました。
●トーナメント戦（熊谷）
本日は、暑い暑い暑い。気温は３０度を超える真夏日。
昨日とはうって変わって、気温と一緒に人数も上昇。
アリシアちゃん以外みんな出席だった。
今日も昨日のボールあそび。キャッチボールだが、
ボールを取れる範囲で相手をいかにミスさせるか
ボールを投げあう。
今日のあっっついフレネの前の路上で、第二回トーナ
メント戦が行われる。かず君が進んでトーナメント表を
作ってくれる。
この場にいた人全員の参加。( 暑い中なのに・・・。）
優勝候補は昨日ボラにいさんを打ち負かしたおがちゃ
ん。そしてきぐちゃん。
みんな汗だくになりながら燃えている。真剣。
おがちゃんはすごい。球の勢い、投げる角度うまい！！
彼はかなり運動神経がいい感じ。
初戦であたったスタ香織。ハンデももらい、必死になって
がんばったが歯が立たなかった。( 悔しい・・・。）
優勝もそのままかっさらうかと思ったが、準決勝で油断を
したのか、エリ君に敗退。かなり悔しそうだった。
優勝は、きぐちゃん。準優勝はエリ君だった。
みんな暑い中で汗だくになりながらも、顔は充実していた。
●意外な一面
おがちゃんがボール遊びに参加し、運動神経がいいこと
が判明。それに一緒に遊ぶ事で何か生まれているのだろうか。
子どもたちのおがちゃんに対する見方が変わってきている。
きぐちゃん「俺おがちゃんといろいろやってみて―や。すん
げ
ー楽しそう。球技とかうまそうだよね。」
かず君、「俺、あんなにすごいとは思ってなかったよ。」と。
明日は、お散歩で体育館にいくことになっている。
「いっしょにやろうと誘ってみたら？」と一声かけてみた。
「そうしてみよう。」ときぐちゃん、かずくん。

明日、一体どうなるのか、楽しみだ。
■ 3 . スコットランドヤードの勧め■
東京のＳさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡様　フレネのみなさま
Ｓです。合宿では大変お世話になりありがとうございま
した。梅雨だか夏だか、何しろ暑い毎日ですね。
7 月 1 3 日にオリエンテーリングをされるとのこと、お台場
等わりと広い範囲を想定していらっしゃるようなのでも
しかしたらご存知かもしれませんが、私が以前やったこ
とのある、スコットランドヤードというゲームをご紹介し
ます。（もともと、コンピュータのゲームのようですが）
オリエンテーリング的な要素とスリル、心理戦まで味わえ
る面白いゲームですよ。
簡単に言えば範囲の広い鬼ごっこです。
事前準備
　行動可能範囲確定
　その範囲の地図　（チーム数×２　大１）
　画鋲・ピンなど（チーム数分）
　携帯電話　（チームに 1 つ）
遊び方
１　まず、捕まえるチームと逃げるチームに別れる。
　　（1 チーム最低 3 人はいたほうがよいでしょう、
　　チームは捕まえる側＞逃げる側とする）
２　各チーム内で本部と遊撃にわかれる。
　　（本部は 1 人遊撃 2 名以上）
３　スタート！
　　まずは逃げるチームが出発
　　規定時間以内に範囲内でのスタート地点
　　を本部に報告する。
　　追うチームはそれをみて出発
　　逃げるチーム遊撃は 3 0 分ごとに本部と
　　連絡を取り、追うチームの所在を確認しそ
　　れを参考に本部と相談の上逃げる。
　　追うチームは適宜本部と連絡し、逃げるチーム
　　の各時間ごとの所在地を確認し捕まえる。
　　もちろん、追うチームも 3 0 分おきに所在は
　　地図上で明らかにする。
かけられる時間によっては追う側の所在地を
隠したりすると早く捕まえられます。
オリエンテーリングでも、という J F の記事を見て
思わず書いてしまいました。
－－－－－－－－－以上転載終了。
Ｓさんありがとうございます！さっそくチャレンジしてみ
ます。　　
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0356--------- 2001/06/28
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . スタ・平岡のお授業…またまた、しかし…あじー！
2 . 熊谷はもっとあじー！
3 . お便りコーナー
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 7 ( 平成 9 ) 神戸小学生殺人事件の容疑者「酒鬼薔薇聖斗」
　　　　　が逮捕、犯人は中学生
★今日の花言葉
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ゼラニウム　「君ありて幸福」
★今日は誰の誕生日
藤原紀香（1 9 7 1 　Ａ型）
ルーベンス（画家　ベルギー　1 5 7 7 ）
ルソー（思想家　仏　1 7 1 2 ）
★今日の名言
「退屈は、心を決めるよい機会だ」
　　　　　　　　　　―コレット（フランスの作家）―
- ■ 1 . スタ・平岡のお授業…またまた、しかし…あじー！■
スタ・平岡、念願のお授業！ネタ本は、「和英ことわざ遊
字図鑑」（馬場雄二　仮説社）。この本には、和英それぞ
れのことわざがイラストで載っている。
例えば「言わぬが花」…、日本バージョンは「言」の字の
真ん中の「ニ」のところがクロス（×）されていて、そこ
に抽象化された花の絵がかぶさっている。まさに、「言わ
ぬが花」だ。
この英語バージョンは「ｍｏｕｔｈ」の文字「Ｏ」に人間
の口が描かれ、その周りにハエ（ｆｌｙ）が飛んでいる。
「言わぬが花」＝ No flies get into a shut mouth. ＝
「閉ざした口にハエ入らず」となる。うーん、なるほどねえ！
平岡、これらのイラストを拡大してスキャナーに取りこみ、
印刷して板目紙に張りつけた。和英両方のカードを使い、
神経衰弱をやろうという趣向。
カードの説明をしている平岡に「意味は教えてもらわなく
ていいよ。創造したほうが楽しいから。」と子ども達。
「やろう！やろう！」とあいなった。
ぼくが見ていたのはここまで…。所要で席をはずしたから…。
『つまらなそうだったけど、けっこう燃えた。しかも、
負けた！』（ひいちゃん）
かなり、エキサイトしたみたい。携帯電話で様子を聞いて
みたら…。「1 回戦が終わったところで、突然クーラーが
止まっちゃったんですよ。ブレーカが下りていたから、そ
れを上げるのに手間取っちゃって…」
実は、ＪＦのブレーカー、本がびっしり詰まっている棚の
後ろにある。棚を取り外し、本を全部降ろし…、うううう
うーーー、この熱いのに想像しただけで身震いが…。
そんなわけで、1 回しかできなかったけど、機会を見て、
またチャレンジさ！
平岡君、ご苦労様でした！
■ 2 . 熊谷はもっとあじー！■
●お散歩の授業→体育館へ。
本日のお散歩の授業は、熊谷市民体育館へ。午前中
は、荒川の土手へ。
きぐちゃん、かず君ボラウッチ―は持参したサッカー
ボール、グローブで汗だくになりながら遊ぶ。アリシ
アちゃんは、公園で噴水、遊具の間を駆け回る。３０
℃を越す暑さ。
突然の雷で、午後は早めに体育館へ。体育館では、
卓球にバレーボール。体育館の中は、蒸し風呂状態。
汗だくだく。昨日に引き続き運動続きの熊谷です。
それでもみんな、真剣にスポーツに興じるのであった。
「汗だくだく」この言葉に尽きる。お散歩の授業でした。
●ボールと。
アリシアちゃん。ボールで遊ぶというより、に遊ばれて
いる。卓球に挑戦。ラケットにあたらず、ボールは四方
八方に。「自分でとるー―――。」と駆け回る。
次にバレーボール。転がるボールを追いかけどこまでも。
走っていく。「暑い―――…。あせびっちょり。」とこ

ぼしていた。
そりゃそうだよね。私たちの何倍も動いているもの。
●トケイソウ
２７日の花言葉に出ていた「トケイソウ」
ここのところの、雨と強い日差しでぐんぐん育ち、
ついに咲きました。熊谷のフレネの窓の外で咲いています。
よく見ると、不思議な形の花です。花言葉は？という事で
、そこにいたボラと一緒に考えてみた。
スタ香織「道しるべ。」
ボラ明子さん、トモ「永遠。」
ボラウッチ―。「巡る季節。」
みんなくさいこと言っていますが、花言葉は「聖なる愛」
だそうだ。
■ 3 . お便りコーナー■
北海道のＡさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡様
たくさんためていたＤＦを読み終わって、私が子どもた
ちに話したことを思い出していました。
レモン電池の時に表面は何ともないのに、中が腐ってい
たグレープフルーツの話がありましたよね。子どもたち
に質問「ミカンなら、ほとんど全部が皮から傷んでくる
のにグレープフルーツやオレンジなんかは皮は何ともな
いのに中が腐っていたりするじゃない。ミカンとグレー
プフルーツやオレンジってどこか違うのかなあ。」

子どもからは大きさ、甘さ、色等々いろいろ出てきます。
もちろんこれも違いです。木幡さんはご存じでしょうが、
中から腐る原因の一つはパラフィンの問題。今は国産の
柑橘類にもパラフィンがかかったものがありますが、こ
のパラフィンは見た目を艶やかにするということと水分
の蒸発を防ぐという二つの目的があるそうです。もう一
つは防かび剤、収穫後搬送船内等の中での薫蒸によるも
のです。

毎年、甘夏（水俣病患者さんたちの作った）等の出荷団体
の方から送られてくるキンカンの砂糖漬けを作ったり、表
面はお世辞にも美しいとは言えないレモンを切りながら話
したりもします。「パラフィンが手についていやだ」とい
う話からのこともありました。
防かび剤・農薬による薫蒸、じゃあこういうことをして
いるのはグレープフルーツやオレンジだけ？
ほかに外国から日本に入ってくる食べ物ってなあんだ？

一度にではありませんが、食糧自給率のこと（小学館の
２１世紀子ども地図館はこどもにもわかりやすく書いて
あります）、大豆製品のこと、東南アジアでマングロー
ブの森を切り払ってエビ養殖をしエビも木も（炭として）
日本に輸出していたためにおこった生態系の乱れ…私た
ちの生活が外国の人の生活と結びついていることなど話
しあったりもしました。
過去形で書いたのは「でも最近こんな事もしていないな
あ。」という反省。生態系の話はもう確かめないとできま
せん。子どもたちも忘れてしまったかなあ。
親が子供に伝えること、ＬＤ児に教える難しさ、いろい
ろあってそういえば最近何にも働きかけをしていませんで
した。家でのこと考えてみます。
ＤＦは私にとっていろいろなことを考える機会を提供して



デイリーフレネ 20 0 1

- 144 -

下さいます。
いつもありがとうございます。

--------------------------------------------------
　 パンフレネのメールアドレス sinjuku@jfreinet.com
　までご連絡ください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0357--------- 2001/06/29
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 熊谷にて…熊谷はひたすら暑い！
2 . 親子丼対カツ丼
3 . 本日のお勧め
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 6 ( 昭和 4 0 ) ビートルズが日本武道館で初の来日コンサート
★今日の花言葉
ゼラニウム（赤）君ありて幸福
★今日は誰の誕生日
野村克也　（野球　1 9 3 5 　Ｂ型）
★今日の名言
「怠惰は魅力的に見えるけど、満足感を与えてくれるの
は働くことだ」
　　　　　　―アンネ・フランク―
★木幡の講演
※　明 3 0 日（土）、午後 2 時より群馬県群馬町で…。
「何故、フリースクールを作ったか？」
問合せ先：0273-43-2208（高石）
※　明後日 1 日（日）、午後 1 時半より神田・トモエ算盤本社。
これは残念ながら、すでに定員となりました。
- ■ 1 . 日光から熊谷へ…熊谷はひたすら暑い！■
2 7 日（木）、足立区のＨ君に会う。ここ 2 年ほど、学校
へは行ったり行かなかったり…。定期的に会いに行き、
食事をしながらあれこれ話す。ぼくが行くことで、少し
でもリラックスしてくれれば、それでいい。
浅草に出て東武特急で日光へ…。以前お世話になった方
と情報交換。日光金谷ホテルに泊まる。日本最古（1 8 7 3
年創業）のクラシックホテルで古色蒼然としている雰囲
気がいい。
ヘレン・ケラーやアインシュタインらの著名人も泊まっ
た由緒あるホテルだ。廊下には、彼らの写真や宿帳のサ
インが展示してあり、ちょっとしたミニ博物館。各屋は
全部、作りが違う。
早朝の雷雨で目が覚める。まだ、5 時半だ一時停電する
も、すぐに復旧。雷と言えば、夏の日光の風物詩だが、
そろそろ梅雨明けも間近か…。
ＪＲ日光より宇都宮→大宮→熊谷と新幹線を乗り継ぐ。
毎週金曜日は、熊谷にくる。そして授業！「授業をやる
よ！」と声をかけると、強制ではないが、とりあえず聴
く体制になってくれるのがうれしい。
熊谷駅に降りると、だーっと熱気が襲ってくる！昨日の
熊谷は 3 5 度だったらしい。なんと言っても関東一熱い地
域なのだ。さあ、今日は何の授業をしようかなあ…。
ＪＦ熊谷の日常の始まり…。
－－－－－－－－－
ＪＦ新宿、本日はお散歩。お台場のＭＵＳＥＵＭに行く
とか…。1 3 日のオリエンテ―リング（予定）の下見も兼

ねる。暑さに注意！
■ 2 . 親子丼対カツ丼■
「鶏の卵を孵化させてヒヨコにし、それを育てて親子丼を
作ろう！」
「子豚を育てて、カツ丼を！」
さて、どちらが早いか？それまではとても待てない。
新宿はカツ丼より簡単な親子丼をチョイス。体験入会に来
ていた練馬区の小学生とボラ・みず穂がお買い物。残った
テッシ―達がお米をといで、準備万端ＯＫ！
木幡はこの後、前述の通り移動したので、詳細はわからない。
でも、おいしくできたでしょう。さて、熊谷は…？
●お料理の授業→カツ丼
本日のお料理は、木幡さんの親子丼を打ち破っ
て、決まったカツ丼。もちろんカツから揚げると
ころから始まる。事前にいつもの焼き鳥屋のお
じさんのところに作り方を聞きにいく。
おじさんは親切に作り方を教えてくれる。
かず君それを必死にメモに取る。実際はどうなるのか…。
暑い中買出しから戻ってきてくれた、きぐちゃんと
ボラにいさん。肉は豚のロースだ。
ひとり一枚。豚肉を揚げる。コロッケを揚げたこと
があったので手際もよい。揚げ方も、手前からおく
にとなれた手つきだ。きぐちゃん「カツを揚げるの
はなかなか難しかった」と。でもいいキツネ色に揚
げられてたよ。
カツを揚げ、玉ねぎと一緒に卵でとじる。
もちろん、用意しましたよ。スタ香織。底の浅い丼
用のお鍋を。気持ちは料理人！
みんな、おじさんのレシピに従ってそれぞれに、
作っていく。卵をうまくとじても、ご飯にのっける
ときが難しい。うまくのっけないと、崩れてしまう。
「のっけるところが、一番難しかったよ。」とかずくん。
みんな崩れたりはしたものの、味は上出来。
エリ君→とってもおいしかった。ときょうの感想に。
時間も早く、そしておいしくできました。
●玉ねぎ
玉ねぎ。こやつによって泣く人多数。
玉ねぎを切ったかず君、エリ君、おがちゃんそして
スタ香織も・・・。ぼろぼろ・・・。
近くにいたあけちゃんまで。強力なやつである。
■ 3 . 本日のお勧め■
●「忘れられた連関〈教える－学ぶ〉とは何か」
　　　　Ｋ・モレンハウアー（みすず書房　2 2 6 6 円）
教える－学ぶとは何か。一人の子どもが親から、教師から、
社会から教育を受けるとはどういうことか？
規範を押しつける教育学から、オールターナティブの教育
学、子どもを「見守る」ことに自己を限定すべきだとする
反教育学まで、教育に関する議論はあとをたたない。
本書はこのようなアプローチの一面性を批判しながら、人
間とは、そのつどの社会システムのなかで他人とともに生
き、過去の文化を伝承しつつ未来を志向するものだという
基本認識に立って、教育の方向づけを、しばしば忘れ去ら
れている歴史的・社会的・論理的連関の中で捉え返そうと
する。
この基本問題の現場を数々の自伝文学と絵画にたずねる。
カフカの『父への手紙』、アウグスチヌスの『告白』、ベ
ラスケスの『侍女たち』、ゴッホの手紙、ヴィトゲンシュ
タイン…。
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これらの例証は、親子の絆や教育観の変遷の物語となり、
そこに見られる子どもの反抗心や社会からはじき出された
人間のモノローグは、伝統や権威を克服し「自己」を探り
あてようとする格闘の記録となった。
（カバー解説より一部抜粋）
－－－－－－－－－
デイリーフレネは、月～金の平日刊です。皆さんのお便
りをお待ちしています。では、楽しい週末を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 大人を対象にした授業―トモエ算盤本社にて
3 . 7 月のジャパンフレネ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 8 ( 昭和 4 1 ) 東大全共闘が結成され、安田講堂がバリケ
　　　　　　ード封鎖
★今日の花言葉
金魚草　「欲望」
★今日は誰の誕生日
浅丘ルリ子（1 9 4 0）
ヘルマン・ヘッセ（作家　独　1 8 7 7 ）
★今日の名言
「成功したいと思うなら、覚えておいておきなさい。常
に犠牲を伴うものだということを。」
―キャサリ―ン・ブラック出版社「ハースト」会長―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　お台場に行ったぜ！
今日は、お台場に行って来ました。
ひろ君、しゅう君、まっ君、あき君、もえちゃん、ボラ・
その、ぼく（平岡）。合計７名。先週に比べたら、倍の人
数でした。
新橋がらゆりかもめでお台場へ。ゆりかもめは、運転手が
いないので、車両の先頭に乗ることができる。そこに、我
らがお散歩隊が陣取る。さながら、運転手気分を味わえた。
そして、シェルミュージアムの本物のＦ１カーを横目に、
フジテレビまで歩きました。
たまたま、フジテレビでスタンプラリーをやっていたので、
参加することにしました。２９階の丸い展望室から始まり、
１階のインフォメーションセンターで終わる一時間ぐらい
のスタンプラリーです。全てのスタンプを集めると、素敵
なプレゼントがもらえるのです。
素敵なプレゼント目当てで頑張りましたが、結局クリアー
ファイル一つでした。芸能人に会うことが出来ませんでし
たが、テレビのセットなどに直に触れたりすることが出来
ました。また、展望室から望遠鏡でお台場を一望できたこ
とが、結構良かったです。おそらく、一日いても飽きない
でいられるのでしょう。
盛りだくさんの今日はさらに、ゆりかもめに乗り、ドコモ
タウンにも行きました。無料の体験ですが、遊園地のよう
な、画像に合わせて、椅子が、ぐわんぐわんと動く、アト
ラクションやクイズに答えるとかわいいマスコットをもら
えたりとなかなか楽しめました。
今日は、暑い中、休む暇なく、あちこちと歩き回り、最後は、
かなり疲れていました。

＜オリエンテーリング＞
お台場で、オリエンテーリングや鬼ごっこをするのは、楽し
いかも知れないと思いました。全体的に、道が広く、公園も
多いので、町を使って遊べるのかなという印象を持ちました。
ただ、暑い中見知らぬ土地で、走り回ったりするのは大変か
なという気もします。まっ君がかなり頑張って、インターネ
ットからお台場の地図をひっぱてきているので、それを無駄
にしないようにしたいとおもいます。
予定としては、来週の金曜日に軽く、オリエンテーリングを
し、１３日には、新宿御苑で、「スコットランドヤード」
（東京Ｓさんが紹介してくれたゲーム）のがいいのかなと
思っています。
すると、一週間で、オリエンテーリングの準備をしなくては
いけないので、結構大変です。
どうしましょ。平岡でした。
●　なつかしー！
群馬県群馬町で講演…。前のに席座っている人に見覚え
がある。
「Ｈさん？ですか？」
「そうです。新聞に講演のことが載っていたので来てし
まいました。」
Ｈさんはぼくが教員になり教育誌に様々な実践を発表す
るようになった頃（教員になって 2 ～ 3 年目）、ぼくの授
業をわざわざ何度も見に来てくれた。
「今は何をなさってるんですか？」
「専業主婦ですよ。教員やってたんですけど、向いてな
いことがわかってやめました」
2 0 数年ぶりの出会い…、地方での講演ではこういうこと
がしばしばある…。それぞれの人生…。
■ 2 . 大人を対象にした授業―トモエ算盤本社にて■
昨日、神田のトモエ算盤本社にて 3 0 名の大人（珠算塾経
営者）を対象に授業。木幡の芸を披露しました。
「1 本でもニンジン」「球面の幾何」「What is this?」
「ボールころりん」「メビウスの輪」などなど…。
大人も子どももおんなじです。いい教材では同じように
いい顔をします。身を乗り出して聴いてくれます。
社長が「眠くならないようにガンガン冷房を入れます」と
言っていましたが、居眠りする人は皆無。いい授業はスポ
ーツをやった時のような爽快感があります。
そろばん塾も少子化やニーズの変化により、変貌を余儀な
くされています。社長からのメールを紹介しましょう。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡先生
昨日は二日酔いでお疲れのところ、ありがとうございま
した。想像していた通りの先生の楽しい授業でした。
参加された先生へのアンケートでも 2 7 名のなかで、
1 8 名の先生方が「もう一度」と書いていらっしゃい
ます。
下記が先生方のコメントです。
●ジャパンフレネ代表木幡先生のご講演はこれからの
教室の方向性を提示してくださったように思います。
固定概念を捨てる、これが私に課せられたおおきな
テーマと思いました。きょうは時の流れも忘れて、
お聞きすることが出来ました。
●木幡先生が仰っておられたネットワーク教育と
言うものが出来ましたら、教育者・指導者として学
んでいきたいと思いました。
●先生の先生としての学習で、勉強になりました。
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尚力学的な学習ありがとうございます。
次の機会を楽しみにしております。
●午後の先生の授業はもう一度聞きたい。
学校で教えない授業はすごく楽しいかった。
これは私たちの固い考えに新しい風を入れて下さった。
とても新鮮に思えた。こんな授業をｓｈちあら、子ど
も達はきっと目を輝かせることでしょう。
●木幡先生の講演には子どもに帰ったように疑問と
好奇心でいっぱいになりました。出来ることから
授業にとり入れていきたいと思いました。
●今日の木幡の講演は目からウロコの内容でした。
「明日があるさ」と元気になれるそんな一日でした。
まだまだ克服しなければならない課題がございますが、
私も四谷に学びの空間（大人にも）を創れたらと思っ
ております。
またご協力ください。宜しくお願い致します。
ありがとうございました。
－－－－－－－－－以下、転載終了。
トモエそろばん　http://www.soroban.com
昨日は、楽しいひとときを過ごすことができました。
よい機会をお与え下さりありがとうございました。
参加者の顔が柔らかくほぐれていくのが授業していて
わかりました。子どもも大人も同じですね。
「速算」や「技術」にこだわることなく、学校以外の
学びの場として「珠算塾」がどう機能していくかを考
えることが大切だと思います。
四谷のスペースも含め、協力できることが多々あると
思います。いつでもご連絡ください。
■ 3 . 7 月のジャパンフレネ■
7 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
ジャパンフレネは 7 月の 1 3 日（金）で 2 0 0 1 年第 1 期が終了。
7 月 1 6 日（月）～ 9 月 2 日（日）までが夏休みです。この間、
多くの会がお休みとなります。
※　以下に関する問い合わせは、明記されているもの以
　　外はジャパンフレネにお願いします。
●「B A S I C」夏合宿のお知らせ
今必要な基礎・基本を獲得するための新教育運動「B A S I C 」
の春合宿を下記の要領で開催いたします。みなさまのご参
加をお待ちいたします。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
B A S I C 夏合宿実施要領
【内容】
※　「ストーリーテーリング」の世界
夢をもとにストーリーを作るワークショップを行います。
ファンンタジーの世界を楽しみましょう。
※　フォークの鬼才「高田渡」ライブ！
夜はワインを飲みながら「高田渡」の世界を楽しみましょ
う！
※　授業レシピの検討
【内容と日程】
7 月 28 日（土）
13：00　～　15：00　
「ゆうべどんな夢を見た？」
水野しづえ（児玉福祉保険総合センター　家庭児童相談員）
ゆうべどんな夢をみた？
夢をみているぼくらが

現実なのか？
現実のぼくらは
夢の中なんだろうか？
ゆめの持つ力をあなたは知っていますか？
とれたての夢（繰り返してみる夢や気になっている夢
でもいいです）一つ持って参加してください。
ゆめの絵とそれをもとにしてつくったストーリーテ
リングでファンタジーの世界を体験します。
ついでにドリームキャッチャー（悪夢を捉えてくれる
というネイティブアメリカンの飾り）も作ります。
○材料はすべてこちらで準備します。
15：30　～　17：00　
「三つの力」の再確認　　　
　　　　齋藤孝（明治大学助教授）＆　木幡寛（ＪＦ代表）
「新潮 4 5 」（7 月号）に掲載された齋藤さんの文章を中心と
して三つの力の再確認を行います。
19：30　～　21：00
「　高田　渡　」―フォークの鬼才、その世界
日本を代表するフォークシンガー「高田渡」のライブを行
います。
★　高田渡
日本最高のフォークシンガー、フォークの鬼才と言われる。
1 9 4 9 年岐阜県生まれ。6 9 年自衛隊をアイロニカルに風刺し
た「自衛隊に入ろう」でブレイク、高石友也、岡林信康に
続くアングラフォーク界のビッグスターに。
1 9 8 0 年、木幡がインタビュー記事を「ひと」誌に掲載した
ことをきっかけに親交が深まり、以後、吉祥寺界隈を飲み
歩く間柄に。今年はＪＦ主催で 3 回の「高田渡」ライブを企画。
7 月 29 日（日）
9：0 0 　～　1 2：0 0 　　「授業レシピの発表」
【会場】
宿坊・柏尾山大善寺　　　　　　
山梨県・勝沼町勝沼3559　　tel　0553-44-0027
（武田家とかかわりの深い寺。自家ブドウ園でとれたブド
ウを住職自らが搾ったワインがおいしい！座禅もできます。）
【費用】
13000 円（子ども 7000 円）
（参加費　3 0 0 0 円、一泊三食 7 0 0 0 円、イベント費 3 0 0 0 円）
【募集人員】3 0 名
【申し込み】
7 月 1 3 日（金）までにメールで、お返事を下さい。
※　満員が予想されます。お早めにお申し込み下さい。
※　費用は当日集めます。
※　この費用の中に飲み物代と交通費は含まれていません。
※　食堂への飲み物持ちこみできませんが（大善寺の飲
み物を利用してください。ちなみにワイン 1 升 3 0 0 0 円、
うまい！　安い！）各部屋への飲み物持ち込み、ＯＫ！
※　家族連れの場合、家族部屋可能です。　お子様連れでど
うぞ！
※ 日帰りの参加者は夕食込みで９０００円
※　アクセス：中央高速道・勝沼インター降りてすぐ。
( 駐車場はとても広くて無料です。相乗りでどうぞ！)
ＪＲ中央本線・勝沼ぶどう郷駅下車。タクシーで５分
（１０００円以内）。
※　参加者には、後日詳細を郵送いたします。
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
今月は、勝沼で行われる合宿に合流します。
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
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今月はお休みです。
●　新宿「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
今月は、勝沼で行われる合宿に合流します。
●　群馬「選択登校を考える会」
今月はお休みです。
●　第 1 0 回埼玉「選択登校を考える会」
　　　　
今月はお休みです。
●　サマースクール in Chigasaki
「楽しいよーっ　数学がわかる　自分がかわる」
この企画は通信制高校に入学したのはいいけれど、中学校
は不登校で行っていなかったので数学が全然分からない。
何とか数学のエッセンスを学べないかという要望のもとに
話し合いが始まりました。
対象は中高校生、あるいは中学数学を学び直したい人は誰
でも…。数学だけじゃ大変なので、午後はいろいろなワー
クショップもやります。
【主催】
ちがさき「選択登校」を考える会　ジャパンフレネ
【第 1 期】
7 月 31 日（火）
午前「正負の数、文字式」木幡　寛
　　　　　　　　
午後「コミュニティーダンス」小南ゆうこ
　　　　　
　　　　　　　
8 月 01 日（水）
午前「方程式」木幡　寛
　　　　　　　　
午後「言葉遊びワークショップ」木幡　寛
　　　　　　　　
　　　　　　　　
８月 2 日（木）
午前「関数」木幡　寛
午後「心の中にあるイメージを絵にする」水野しづえ
絵画療法や描画、夢の分野におけるイメージやシンボルは、
わたしたちの成長に大きな力を与えてくれる。
8 月 03 日（金）
午前「無理数」木幡　寛
午後「ボーリングとカラオケ大会」
【第 2 期】
8 月 21 日（火）
午前「式の展開　因数分解」木幡　寛
　　　　　　　　　
午後「演劇のワークショップ」森井　学
　　
　　
8 月 22 日（水）
午前「二次方程式」木幡　寛
午後「色を使って色を感じるワーク」山川あずさ
カラーパンクチャー、オーラソーマのメソッドに数秘術
、カバラによる洞察力やボディタッチによる独自のヒーリ
ングを加えユニークな方法で意識の変容に働きかける。
8 月 23 日（木）
午前「相似」木幡　寛
午後「このワークは参加者の要望に応えるため未定」
8 月 24 日（金）
午前「ピタゴラスの定理」木幡　寛

午後「湘南海岸でバーベキュー大会」演奏　斉藤ボーイズ
【コーディネーター紹介】
※　木幡　寛（こはたひろし）
1 9 4 9 年、北海道北見市生まれ。公立、私立小、中学校教諭、
をへて、1 9 8 5 年自由の森学園中・高等学校の設立に参加。
1 9 9 6 年より自由の森高等学校校長。
現在フリースクール、ジャパンフレネ代表。「授業屋」と
して、みんながあっと驚き、なるほどと分かる楽しい授業
を、各地で開催。
著書に「算数のできる子どもを育てる」講談社新書、ほか
多数。
※　小南　ゆうこ（こみなみゆうこ）
早稲田大学第一文学部卒。バンセンターロンドン：コミュ
ニティーダンススタディーズプロフェッショナルディプロ
マコース卒業。ラバンセンターロンドン：インディペンデ
ントスタディープログラムコース卒業。
現在、コミュニティーダンスのワークショップを日本各地
で展開。7 月末まで渡英中。
※　水野　しづえ（みずのしずえ）
埼玉県児玉福祉保健総合センター家庭児童相談室・ 相談員、
アドヴォケーター官公庁・企業社員研修講師、カルチャー
センター講師、児童福祉分野での相談、心理面接、ケース
ワークを経験。
人間関係学会員、多文化間精神医学会員
※　森井　学
茅ヶ崎市立小学校教員　演劇的手法を使った授業、教員によ
る劇作に長く関わる。自ら役者としても舞台に出る。
　　　　　　
※　山川　あずさ
武蔵野美術大学卒業後、プロダクトデザイナー・カラーコー
ディネーターなどの経験を通して多角的に色の魅力を学ぶ。
現在はセラピールーム「L O V E ＆ＬＩＧＨＴ」にて、「色」
「光」「香り」などによる心と身体のリラクセーションを
テーマにカウンセリングや個人セッションを中心に活躍。
毎日新聞社発行のメールマガジン " Ｆ e m a i l " に連載執筆中。
【Summer　School　in 茅ヶ崎　募集要項】
　日　時
第 1 期　　7 月 3 1 日（火）8 月 1 日（水）8 月 2 日（木）
　　　　8 月 3 日（金）
第 2 期　　8 月 2 1 日（火）8 月 2 2 日（水）8 月 2 3 日（木）
8 月 24 日（金）
全 8 日間
午前 9 時－ 1 2 時　午後 1 時－ 3 時
【会　場】
茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　2 5 3 － 0 0 5 5 　神奈川県茅ヶ崎市中海岸３－３－ 1 0
J R 東海道線　茅ヶ崎駅　南口下車　徒歩１５分
【参加費】
すべての講座の通し…4 万円＋ 1 万円（イベント費・雑費）
ワークショップのみの単発参加…1 回 2 0 0 0 円
【募集人員】1 5 名
メールにて 1 3 日（金）までにお申し込み下さい。
【問合せ先】
フリースクール　ジャパンフレネ
－－－－－－－－
※　ちがさき選択登校（不登校）を考える会
地域の人、不登校の保護者、教師たちが集まり、毎月第２
土曜日、茅ヶ崎市海岸青少年会館で定例会を開いています。
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学びの場を「学校だけ」とは考えずに、子どものペースや
考え方、生活に合わせて選択できるようにしたい。子ども
たちが安心でき、本当の力を獲得できるスペースを作ろう
と話し合っています。
※　フリースクール　ジャパンフレネ
溜まり場、居場所としてのフリースクールではなく、「生
の拡充」のための場。
異年齢
なんでもありの自由ではなく、自治をする。その空間の中で、
何を学ぶか、どのように学ぶかを自己決定していく。
教科にとらわれずに、3 つの力、対話力、段取り力、模倣力
の獲得をめざし「互いのあこがれにあこがれる」場所。
●　木幡の講演など
※　7 月 1 日（日）「算盤を超える」力→終了
神田　トモエ算盤本社
※　7 月 2 4 日（火）
沖縄県石垣市で講演予定。場所・時間など未定。
※　7 月 2 6 日（木）
山梨県西八代算数研究会
※　7 月 2 7 日（金）
山梨県久那土小学校で授業
※　8 月 9 日（木）
東京都日野市児童館で算数講座
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0359--------- 2001/07/03
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ＪＦのＬＡＷ
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 1 ( 昭和 5 6 ) アメリカで同性愛者から原因不明のガンを
　　　　　　発見とニューヨークタイムズが報道、エイ
　　　　　　ズの発見
★今日の花言葉
けし（白）　「忘却」
★今日は誰の誕生日
深作欣二（映画監督　1 9 3 0 ）
トム・クルーズ（俳優　米　1 9 6 2 ）
カフカ（作家　チェコ　1 9 2 7 ）
★今日の名言
「完全に理性的な人間になろうとすることは、機会仕掛け
の人間になろうとするのと同じことだ。そう言う人間は、
他人も機会仕掛けであるかのように扱うものです。」
　　―マージー・パーサー（民主社会運動指導者）―
- ■ 1 . ＪＦのＬＡＷ■
自分たちのスペースをお互いに快適に使うために、日本国
憲法がどうあろうとＪＦの憲法がある。子どもも大人も一
緒に話し合い、納得の上、制定される。事細かなことも多い。
しかし、納得の上のＬＡＷだから、決まった以上は守らな
ければいけない。ぼくの方から提案することはあまりない
のだが、最近、「これはおかしいぞ」ということが多々感
じられ、久々にミーティングで提案。
【提案その 1 】
「ＬＡＷの生活面の下から 6 番目に『人が不愉快に思うこと
はしない』って書かれてあるよね。今日は、第三者が見て

てもものすごく不愉快なことがあったけれど、わかるかな？」
しーん…。
スタ・平岡が食事中に周りでちょっかいを出し、挙句の果
てに食べ物の中に異物が入る。平岡、怒るも…。
「食事中にちょっかいを出さないこと。もう一つ、このミ
ーティングで誰かがしゃべった後、必ず揚げ足を取る人が
いる。それもやめること。以上、いかがでしょうか？」
しゅう君、うんうんとうなづいている。全員、しーん…。
提案、採択。
【提案その 2 】
「5 時からお勉強しに来る人がいるよね。でも、いつまで
たっても帰らず、騒いでいる人がいて、その間、勉強し
たい人は待ってるんだよね。遊んでいたい気持は充分わ
かるけど、帰りの時間は守って欲しいんだ。
もう一つ、『きーいっ！』て奇声や大声を出すのもやめて
はどうでしょうか？いらいらしてきちゃう。以上、2 点い
かがでしょうか？」
しーん…。提案、採択。
まさにそのまま図星なので、反論の余地がない。しかし、
ＬＡＷはいつもチエックされなければならない。ＪＦのＬ
ＡＷが書かれている用紙がＬＡＷでいっぱいになったとき
には、ＬＡＷを一度白紙に戻そうと思っている。
すべてのＬＡＷを無くし、その結果何が生まれるかを経験
し、再度、ＬＡＷを考えていきたい。時間の経過がすべて
をよい方向に変えていくとは限らない。馴れ合いや怠惰は
よどみを生み出し、お互いが不自由な空間を作り出す。
もしかしてＪＦ自体を 3 年、あるいは 5 年に一度閉鎖し、Ｊ
Ｆそのものをとらえ直すことが必要なのかもしれない。
最近、そんなことを真剣に考えている。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　蓄音機を作った！
平岡君が東急ハンズで蓄音機のキットを買ってきた。ひい
ちゃんとボラ・そのちゃんが奮闘努力！「
ひいちゃん、なに作っているの？」
「蓄音機だよ。…でもさ、蓄音機っていったいなあに？」
なあるほど、今の子は蓄音機がわからないかあ…。
「ＣＤプレーヤーは知ってるよね？」
「うん」
「その前にレコードプレーヤーがあって、そのもっと前に
竹針や鉄針でレコードを鳴らす機械があったの（こんな説
明でいいのかなあ）」
蓄音機ができた！声を出した時にプラスチックの使い捨て
コップを回転させ、針で傷をつける。それに針を当てて再
生する。コップの中の空気が上手い具合に振動するんです
ね。実にシンプルで、いいなあ！
さっそく、ひいちゃんが実験。
「平岡！きのこ！しめじ！」（爆笑）
「木幡さんもなにかいいなよ」
「よっしゃあ！ミッキー！アイラブユー！」（爆笑）
再生してみたら…「平岡！きのこ！しめじ！ミッキー！ア
イラブユー！」（大爆笑！）
蓄音機、大成功！
●流しそうめんプロジェクト
今週のお料理は流しそうめん。流しそうめん。
その流しそうめん用に、水野さんがとても太い
竹を用意してくれた。今日のものづくりは、こ
の流しそうめん用の竹を加工！
竹の節を、金づちで取り除く。
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そのままだと、そうめんが流れずにひっかかるので
どうしたらいいのか？とみんなで相談しながら
木曜日の流しそうめんに向けてプロジェクトが始まった。
（プロジェクトというほどでもないが・・。）
引っかかる竹の節の残りを取り除くために、「ノミ」
「ヤスリ」を買いに行く。
ノミを使う。金づちでトントンガンガン。きぐちゃんは
「俺こういうの好きなんですよ。」というだけあって、
うまい。頭にはタオル。顔には髭。竹細工職人のようだ。
かず君、おがちゃんも段々と慣れ、みんな没頭している。
途中から来た、エリ君もとがんばっている。
かず君は、ゴリゴリ。途中からヤスリに切り替え角を丸く
してくれている。
道路わきでやっていたので、通りがかりの人が不思議そう
に眺めていったり、「それは何を作っているの？」とたず
ねて行ったり。
無事流せるのか！？
明日も、流しそうめんプロジェクトは続く。
●　ババーン！バン！
「ババーン！バン！バン！バン！」
まっつぁん、ピストルを撃つまねをしながら入ってくる。
しゅう君とぼく目が合い、二人して思わず笑う。
「さっきミーティングで言ったばかりじゃないかよ」と、
周くん。
「なあに？」
「大声出さないでってさ」
「これ、大声じゃないもん！」と、大声…。
今日は早めに帰ったまっつぁん。
「弁当箱忘れてるよ」
ミッキー、「上から落としてやろうか？」
「だめだめ、6 階から落としたら時速 9 0 キロぐらいになるん
だから。」
「9 0 キロ！」
まっつぁん、慌てて戻ってきました。今度は静かでした。
■ 3 . お便りコーナー■
このちゃんママからワークショップのお誘いです。
－－－－－－－－－以下、転載。
７月は２６日から２９日まで長野県の施設でワークシ
ョップです。「飛ぶ教室」という大人のためのボーイ
スカウトという副題が付いた楽しいワークショップです。
毎年行われていて、企画しているのは、今はずいぶん売
れっ子の小説家の田口ランディさんと綱淵ようじさんです。
ランディさんは最近は、どの書店にいってもひらずみにな
っているので木幡さんはご存じかもしれません。（ただし
今年は忙しすぎて不参加）
綱淵さんは、「ヒーリングライティング」という本を出版
したり七田チャイルドアカデミーの七田真さんと共著で、
「胎内記憶」という本を書いた方です。この本には、私が
やっているカラーパンクチャーのことも書かれています。
人が持つ胎内の記憶についていろいろな側面からの検証と
いった形でかかれていてなかなかおもしろい本でした。私
の所に来るクライエントさんの中にもセッション中に胎内
での記憶を思い出す方がたくさんいます。
胎児の意識は、たいていお母さんの意識と密接につながっ
ていて母の思いをダイレクトに受け止め、時には傷つき、
時には見守りながらお母さんとの絆を深く深く持ち続けて
いることに感動します。
「飛ぶ教室」は今年で四年目になります。各分野のカウン

セラーや瞑想家ややセラピスト達が講師となって３日間い
ろいろな体験ができるように企画されています。キャンプ
ファイヤーなんかもやって毎年みんなとっても仲良くなり
ます。
http://www.t3.rim.or.jp/~yoji-t/flying_classroom4.html
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0360--------- 2001/07/04
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ひろ君のこと
3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
==================================================
★今日はなんの日
（17 7 6） アメリカの植民地 13 州がフィラデルフィアで
　　　　イギリスからの独立を宣言、アメリカ合衆国誕生
　　　　アメリカ独立記念日
★今日の花言葉
もくれん（紫）　「自然愛」
★今日は誰の誕生日
ルイ・アームストロング（ミュージシャン　米　1 9 0 0 ）
★今日の名言
「想像力は、人がもっとも高くあげることができる凧である」
　　　　　　　　―ローレン・バコール（米　女優）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●プラネタリウムがぁ・・・・。
明日の、お散歩の授業はスタ香織念願のプラネタリウム。
ちょうど七夕だし、星の事を知るのもいい機会だなっと。
ついでに、暑いので涼めるかなぁと。
映像が通常映画の１０倍のスクリーンに映し出されるらしい
大宮の宇宙劇場いくつもりでいたが…。毎週水曜日は休館日。
代わりにさいたま市青少年宇宙科学館へ、と思っていたが、
プラネタリウム点検のため明日に限って休み。近場の熊谷
市民文化センターのプラネタリウムは、９月まで改装中。
いろいろなところを探したが、土日のみ、または場所が遠い
など…。ううっ。断念…。
「また、秋にでも行きましょう。」ときぐちゃんに慰められ
たのであった。
そんなで、明日は吉見百穴へ行くことに。
急な変更だったけれど、かず君がＰＣで調べてくれるなど、
いろいろ手伝ってくれました。ありがとう。
明日、予想最高気温は３５! ? ℃らしい。どうなるんだろう。
●七夕のお飾り
今週の土曜日は、七夕。
七夕の飾りを作ろうと、笹も水野さんが用意をしてくれた。
お飾りを作っているが、誰も興味を示さない・・。
まわりは男の子ばかり。やっぱり興味はないようだ。
●流しそうめんプロジェクト　その弐
昨日に引き続き、流しそうめんプロジェクト。
今日はヤスリをかけた。とげとげしていたものもなくなり、
つるつる。きぐちゃんががんばってくれた。
木曜日うまくいくといいなぁ。
今日は、七夕モードで行こうと思っていたけれど、あまり
のりきではなかった。七夕の由縁などにこじつけてもよか
ったかなと思っていたが、あんまりにもどうでもいい感じ
だったので、やめました。
ふと、久々に漢字ゲーム。けれどやっぱり、ボール遊びに



デイリーフレネ 20 0 1

- 150 -

みんな興じていた。
少しかず君と故事成語について話した。そうしたら、きぐ
ちゃんも興味を示していたので、故事成語で何か授業がで
きたらなぁと思う。
アリシアちゃんとあけちゃんは休み。男の日でした。
今日も暑い熊谷から吉田香織でした。
■ 2 . ひろ君のこと■
学習障害のあるひろ君。昨年の 4 月からとても元気にほと
んど毎日、元気に通っている。他者とのコミュニケートが
なかなか取りにくいのだが、根気よく丁寧に話を聞いてあ
げ、じっくり付き合ってあげれば何ら問題はない。
そんなひろ君の意識調査の結果をひろ君パパが送ってくれ
ました。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡先生へ
Ａ、Ｋ両先生が花岡学園 O B を対象として始めた P A S S が三ヶ
月を経過しました。O B の大部分が既に社会人ですから、学
校というよりはクラブのように活動しています。　
4 月の発足の時のひろ君の意識調査の結果がわかりました。　
職場（または）学校：　ジャパンフレネ
仕事、学校の時間：　9 - 3 時
休みの日：　土、　日
習い事や趣味：　英語　水曜日　3 - 4 時まで
上司または先生：　木幡先生（フレネ）　シズカ先生
どんな人ですか：　　男の人　おじさん　ヒゲのおじさん
仕事または勉強の内容：
コボ作やってるね。　トランプをする（ババ抜き）、
しょうぎ　かっ君（？）と平岡さんとやった。
　　言葉の勉強　ミーティングをやる
こまっていること、わからないこと、にがてなこと、やっ
てみたいこと：
まっ君とゲームをやった。
　　やまちゃんとマリオゲームやった
　　まっつぁんゲームやった
仕事、学校は：
　　　（１）　このまま続けたい（２）すぐにやめたい　
　　　（３）いつかはやめたい
　　　　　　　　＊　（１）に丸がついていました。
嬉しい時はどんな時ですか：
　　　ミーティングやっているときがうれしいです。
悲しい時はどんな時ですか：
　　　自分をしたいの
以上です。
四月の始めの記入ですので現在とは異なっているかもしれ
ません。　「言葉の勉強」と書いてありますので、　自分
の課題を理解していると思いました。また、ミーティング
を重視していることもわかりました。
「自分をしたいの」の内容がわかりませんが、希望が満た
されていないという気持ちがあるのだろうと推定しました。
これだけでは判断材料として不足ですが、何かの参考にな
るかもしれないと思いお知らせします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。暑い日が続きます。
ひろ君、元気に通っています。　　
& g t ; 嬉しい時はどんな時ですか：
& g t ; 　　　ミーティングやっているときがうれしいです。
& g t ; 悲しい時はどんな時ですか：
& g t ; 　　　自分をしたいの

ミーティングでは、書記をやりたがります。きちんと
ミーティングノートに記録できます。ひろ君の存在証
明の一つです。議長を希望することもありますが、
「やっぱり、やらない！」と訂正します。
「自分をしたいの」はシンプルに自分の思いを伝えたい、
やってみたいということでしょうか？
■ 3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
ミーティング
料理　今週木曜日　冷やし中華
　　　　来週は１３日の金曜日に変更
散歩　今週金曜日　再びお台場
ＪＦｓ　L a w が増えました。
・食事の時、ちょっかいをださない
・人の話のあげあしをとらない
・五時で終了する
・奇声、大声を出さない
＜今日のフレネ＞
・ふじいさん、蓄音機を作る
はじめ、誰も一緒に作ろうとしない。
それだけでなく、
ナットやモーター、説明書を子どもに隠され、とても
大変そうでした。でも、最後は、みんなを巻き込んで、
とても楽しそうでした。
＜授業＞
・水曜日に、ふじいさんの作ってくれた蓄音機を使い
音の授業をしたいと思う。まだ、なにも考えていな
ので、明日ぐらいまでにメールくれるとうれしいです。
ただ蓄音機で、和音と不協和音をとり、顕微鏡などで、
傷を比べてみたら何かあるのかなとは思っています。
音楽にうといので…。
（蓄音機の説明は、しません。見て驚いてください。）
＜オリエンテーリング＞
・１３日に新宿御苑で鬼ごっこ
広い公園内で、携帯かなにかで連絡を取りながら、
鬼ごっこをしたら楽しいのではないか！
１３日の予定
午前中
流しそうめん、
午後
新宿御苑で鬼ごっこ
最後にボーリング
流しそうめんは、熊谷でやるそうなので、それを
まわしてもらう。鬼ごっこの後、汗だくになって、ボ
ーリング？その後、スタッフミーティング？
その後…？いろいろ、やりすぎなのか！
兎に角、１３日は熊谷の子も合流するかも知れないの
で、頑張って考えないと・・・
・今週の金曜日
お台場でオリエンテーリングをしたい
問題点
・暑い中、見知らぬ土地を歩かせて、子どもの体力
は、大丈夫か？
先週、結構みんな、まいっていた。
・少ない、スタッフで大丈夫か？
＜あとがき＞
風邪をひき、夜になるとはながとまらない。
今考えているのは、書き方が少し悪いのかなと思う。
なんか、くまがやの方がよくて、しんじゅくの方がうまく
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いっていないかのような、デイリーフレネが多いのか？
もっと上手く書けたらいいなと思う。
平岡でした。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
今日は、スコットランドヤードを是非一度、試してみたい
と考えました。１３日の金曜日までに一度、やってみない
とわからないということです。来週のはじめにやろうと思
っています。
また、今週の金曜日ですが、あえてオリエンテーリングの
ような形にする必要はないのかなということになりました。
＜今日のフレネ＞
しょうたろう君とてしまさん、今日も、二人で英語の勉強
をしてました。今日は、関係代名詞をやってました。途中、
途中のぞいていると、ずっとやってました。ずっと、続い
ているので、すごいなと思いました。
＜１３日の金曜日＞
熊谷と新宿で合同でやるので、スコットランドヤードのよ
うな複雑なことをするのではなく、スポーツ大会のような
ことがいいのかなと考えています。
午前中に流しそうめんをし、ボーリングをやりに行っても
良いし、スポーツセンターに行きいっしょにやっても良い
し、単純でいいのかなと思っています。とりあえず、スポ
ーツセンターの予定とボーリング場を調べようと思ってい
ます。
＜時事勉強＞
「池田小」の事件を題材にして、新聞で調べてみたりしよ
うということになっています。どのような形でやろうかて
しまさんを中心にほしのさんとあれこれと話し合いました。
時事の勉強をするとき、何を目標とすればいいのか、
どのような方向性でやればいいのか、とても難しいです。
＜明日の授業＞
せっかく、蓄音機を作っていただいたので、「音」をテーマ
に授業をしようと思います。僕自身、あまりよくわかってい
なかったので、本の受け売りで、しかも、一夜漬けに近いで
す。
・高い音と低い音の違い
（ここで、音は縦波であるということをなにげに話します）
救急車のサイレン、ドップラー効果の話し
・音の伝わり方を説明
体験として、糸電話を作ろうと思います。普通に作ってもあ
れなので、すごく長い糸を使って作ってみようと思っていま
す。
・音の保存
蓄音機の仕組みを説明しようと思います。
だいたい以上の三本柱でやろうと思います。時間があれ
ば、蓄音機で音を保存しているコップの傷を顕微鏡でみ
てみたいと思います。
＜プラズマ＞
電子レンジで火の玉を作ることができるらしいというのは
知ってましたが、詳しいやりかたや仕組みがよくわかって
いませんでした。
今日たまたま、出典がわかりました。
１９９５　「物理がおもしろい」
　　　　　　　ガリレオ工房　滝川　洋二　編著　日本評論
社　
にて、岩手高校の佐々木修一先生がやっていました。
結構、危険な実験のようです。
危ないことは、あまりやりたくないので、本を良く

読んでみます。
平岡でした。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0361--------- 2001/07/05
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . スタ・平岡の授業―文体を変えて…
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . ボラから…保護者から…、おたよりあれこれ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 6 （昭和 2 1 ）世界で最初のビキニスタイルの水着がフ
　　　　　　　ランスで発表される。
★今日の花言葉
ラベンダー　「豊香」
★今日は誰の誕生日
北村　想（劇作家　1 9 5 2 ）←木幡、彼のフアンです！
ジャン・コクトー（映画監督　仏　1 8 8 9 ）
ポンピドー（政治家　仏　1 9 1 1 ）
★今日の名言
「激励しているつもりで、相手の痛みに鈍感になっている
ことがよくあるものだ」
　―バーバラ・ウォルターズ　米国のジャーナリスト―
- ■ 1 . スタ・平岡の授業―文体を変えて…■
「平岡君、裏ＤＦの文体を変えてみたらどう？腰を引か
ずに思ったまま書けばいいんだよ。」という木幡のアド
ヴァイスのもと、新平岡の授業日記です。
＜ウエデネスダイ平岡＞
今日もやってきました水曜日の授業の時間。水曜日の授業
の担当は、ウエデネスダイ平岡です。この日のために、寝
る間を惜しんで、仕込んできてます。いろんな意味で、待
ちに待った水曜日です。
今日のお題は、ずばり「音」！！！！！！！！！！！！
普段何気なく、好むと好まざるを問わず耳にする音！！
ギター音害問題もなんのその、ウエデネスダイ平岡が音
理解を促します。（つかみは、O K ）
１３時３０分、下準備に夢中になり昼飯も食べずに、頑張
る平岡。やる気に反比例し、参加者は少ない。少ない参加
者でも、夏に負けずに熱く語ります。
「音って何？」
授業は、簡単な質問だけど、以外と説明できないこの発問
から始まりました。
「空気や水などを通ってくるなにか」と身近な音だけにお
しいとこまでは答えられるけど、よくわからない。自作の
太鼓を用いて、音の正体にせまります。
【音に触る】
話だけだと飽きてしまうだろうと次なる秘策は、「糸電話」
です。フレネの端から端まで使って、糸電話を作ります。
楽しい工作はみんなが集まり出します。
「ひろ君、糸の端を持ってて」
「まっ君、コップの底に真ん中に穴あけて」
「まっつあん、あなに糸を通して」
みんなでやれば、あっという間に長距離糸電話の完成です。
「糸をピンと張らないと、聞こえないよ」とまっ君。
すばらしい、つまり、自分の声の振動で糸の引っ張る力を
変動させ、相手の紙コップの底を振動させるというのが、
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糸電話の仕組み。
ウエデネスダイ平岡小声で、
「もしもし、紙コップの底を触ってください。フルエテい
るでしょ」
どれだけ離れていても、どれだけ小さな声でも、思いは伝
わるものなんだ。（きれいに落ちている！！）
【お次は、音の豆知識】
ピポ、パポ、プポのドップラー効果！救急車とかのサイレ
ンの音をよく聞いていると、音が変化して聞こえる。消防
署の人が気を利かせて音を変えているのではなく、ドップ
ラー効果のせいなのだ。という話しをしていると「知って
いる」と携帯電話の着メロを聞かせてくれた。
ぴーぽー、ぱーぽー、ぷーぽーとちゃんと変化してるでは
ないか！ウエデネスダイ平岡、思わぬハプニングに、にっ
こり。これでこの授業の深みも増した。
【音を見る】
メインデッシュは、蓄音機！偉大なる発明家エジソンとふ
じいさんとひろみちゃんの作った蓄音機で、「音」の授業
のまとめです。一時間近く、音の勉強をしてきたので、も
うその仕組みがよくわかります。
最後は、いろんな音を録音したり再生したりして遊びます。
ちなみに、宇多田（歌がうまいことで有名な歌手）と平岡
（音をはずすことである意味有名）の声を録音したものを
顕微鏡で調べても、違いが発見されていません。
（はっちゃけてみました。）
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ひいちゃんのトクダネ！
ひいちゃんのスケジュール表を読ませてもらっていたら、
「ＤＦ用のトクダネ」コーナーが…。いわく、「ボラ・
吉田が左右違う色の靴下を履いてきて爆笑！」
「本当にそうだったの？」
「うん。それでさ、本人は『おしゃれ、おしゃれ』なんて
言ってるの。」
うーん、たぶん間違えたんだと思うけれど、それに気付か
ないという感覚が木幡にはわからない…。
●お散歩→吉見百穴・・・。
本日のお散歩は、吉見百穴。プラネタリウムがだめだった
ので変更になった。吉見百穴は、古墳時代後期の横穴古墳
群である。百穴といっても現在は、２１９個ある。また、
国指定天然記念物のヒカリゴケがある。
吉見百穴の周りは自然がいっぱい。せみまで鳴いている。
階段のところどころには看板があり、横穴について説明が
いろいろされている。
百穴のうち、中に入れるところもあった。そこは、ひん
やりとし、少しかび臭い。やはりお墓という感じがした。
今ならば、工事用の機会で簡単に作れるであろうが、
「人の力だけで、あれだけのお墓を造るということはすご
い」ときぐちゃんは感心していた。
ただ、今日の埼玉の予想最高気温は３６度…。その予想を
も越えるような暑さ…。風さえもアツい。（フレネに戻っ
て今日の気温をＰＣで調べてみると、３７℃だったそうだ…。
体温！？ちなみに沖縄は３３℃…。）
外にいる事がつらく、何もする気にもならず、早々と退散。
≪今日の教訓≫
こんな暑い日に外でのお散歩はつらい。（一同）
来週は、行田の古代蓮の里。今日が今日だっただけにねぇ。
■ 3 . ボラから…保護者から…、おたよりあれこれ■
まずは、ボラ・ウッチー！

－－－－－－－－－以下、転載。
今日はナントまっつぁんがお弁当を作ってくれました！
平岡さんではなく僕にくれたので（前に平岡さんに作っ
ていた。）びっくりしました。岩のりが美味でおいしか
ったです。人が作った弁当を久々に食べました。いいも
のです。
ありがとう、まっつぁん！！！
●　フレネロワイヤルについて
僕は当日は不参加なのですがスタッフミーティングの時
間に案を練りました。
バトルロワイヤルに少し似ています。原型はスコットヤ
ードなのですがバトルロワイヤルのほうが親しみがある
と思ったので仮名として「フレネロワイヤル」にしました。
逃走班をのこりの捜索班が探して捕まえるゲームです。
捜索班は時折、本部から入る逃走班の居場所を聞きなが
ら追い詰めていくというもの。
マップを作り新宿御苑の地図を６ X ９分割して、例えば、
「今、Ｂの５にいる」と捜索班に本部から携帯でヒント
をあげるのです。
地図の読み取り、の練習にもなるらしい。
今のところの問題点は、参加人数と参加メンバーがよくわ
からないために時間がどれだけかかるかがわからないこと
と、新宿御苑が広いのでうまい班は延々と逃げてしまうの
ではないかということ。
いろんなスタッフの意見を聞いてバージョンアップしてい
けばいいと思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
続いてひろ君パパからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨日のＤＦにひろ君の意識調査結果を載せていただき、あ
たたかいコメントを 加えてくださったことを感謝します。　
ひろ君は自分の課題を彼なりに認識していて、その上で努
力していることが 皆様にもわかっていただけると良いと思
いました。ひろ君程度の障害があると 養護学校にいく方が
多く、同年輩の仲間は既に社会人になっている人が殆どで
しょう。
「なぜ養護学校に行かせないのか？」と質問を受けたこと
もありました。ひろ君は 言葉のコミュニケーションが苦手
ですが、人とのつながりを持ちたい気持ちは十分持ってい
ます。就労と自立よりも、人とのつながりを維持する力を
まず伸ばしたいと考えて、フリースクールの道を選んでい
ます。私達は選択学習の一つのケースと考えています。
言葉の障害と言う特殊性がありますので、　ある程度の援
助と個別の対応がどうしても 必要になります。少人数での
教育が有効と考えています。　
技術的に難しい点がありますが、力添えをお願いします。　
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。本日は、またまた冷し中華です。
ひろ君が「ピースしていいですか？」とみんなに聴いている
ので、「その前に握手握手！ひろ君」とぼく。
「左手で握手しようね」と、ひろ君。
「握手は右手だよ」
二人の握手を見ていたひいちゃん、「ひろ君、私とも握手！」
ひろ君が右手を出すとひいちゃんは腕相撲の要領でひろ君
の右手を押し倒し「わーい！ひろ君に勝った！」
ひろ君も御機嫌のほほえましい本日の一こまでした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0362--------- 2001/07/06
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1. 授業「池田小事件」―NIE(NewsPaper In Education)
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 0 （平成　2 ）校門圧死事件。午前 8 時半、兵庫県立高
　　　　　　　 塚高校で駈け込もうとした女生徒が校門
指導の教師が閉めた門に頭を挟まれ死亡。
11.3 県が遺族に 6000 万円。
★今日の花言葉
ひまわり　「愛慕」
★今日は誰の誕生日
シルベスタ・スタローン（俳優　米　1 9 4 6 ）
★今日の名言
「幸不幸の大部分は、置かれている状況よりその人の資質
によるものです」
　　　―マーサー・ワシントン（初代米国大統領夫人）―
- ■ 1. 授業「池田小事件」―NIE(NewsPaper In Education)
■
ボラ・テッシーが新聞記事をもとに授業を計画。最近のニ
ュースの中から「池田小事件」ピックアップ。1 5 歳以上の 9
人が参加。
いわゆる新聞から学ぶ「NIE(NewsPaper In Education)」の
授業だ。全国紙・小中学生新聞、その他雑誌などの切抜き
を使い、それぞれがこの問題を考える。
正太郎君はインターネットなどでこの問題を独自に調べて
きた。
－－－－－－－－－－正太郎君メモ
【大阪池田小学校児童殺傷事件】
動機―恨みのある元妻に迷惑をかけるためひどい事をして
　　　やりたかった。昔、池田中を受験したかったが出来
　　　なかったので、池田小をターゲットにした。
死亡者―児童８人　負傷者―１５人
学校―中高併設の進学校
・海外のメディアでも大きく取り上げられ、今まで安全だ
　った日本では珍しい無差別的で悲劇的な殺人事件として
　報道されている。
・航空自衛隊隊員、市バス運転手、私立小学校の技能員、
　トラック運転手などの仕事をしていた。
・傷害容疑や住居進入容疑など前科もいくつかある。
・「自殺を何度も試みたが死にきれなかったので捕まえ
　て死刑にして欲しかった。」
・突然奇声を発したり薄ら笑いなどの状態がエスカレート
　していった。
・親には勘当されていた。
・文化省副大臣が校舎の改修か取り壊しを要望。
・教師とカウンセラーが児童の家庭訪問をして心のケアを
　する。
・小学校に勤務していたときから子供を憎むような発言が
　多く、近所の小学生を睨み付けたりつばを吐きかけたり
　していて、周りから怖がられていた。
・元妻も殺そうとしていた。
・意味不明の言動は精神病を重く装うため。
・安定剤を飲んだ症状を演じる。
・当日自宅マンションの放火も図っている。

・前日には無関係の子供を殺す事にためらいがあった。
－－－－－－－－－正太郎君感想
インターネットで資料を見ながら、適当に箇条書きにして
いっただけなので、もしかしたら間違っている所もあるか
もしれません。この事件は容疑者が色んな嘘や、演技をし
ているのでどこまでが本当で、どこまでが嘘か分かりづら
かったです。
今日、あの事件について考えてみて思ったのは、ごく一部
の危険な人のせいで大勢が迷惑する、という事でした。
この事件は、開かれた学校というのが災いして起きてしま
ったわけですが、別に学校が悪いわけでは無いと思います。
でも宅間容疑者の行動一つでああいう惨事になってしまう。
自分が相手に何もしなくても被害にあってしまう無差別殺
人は非常に恐ろしい事だと思います。
こういう事をじっくり考える機会は、あまり無いのでとて
も良かったです。
－－－－－－－－－授業者・青目のテッシ―より
先週に企画したディスカッションをやりました。
お題は「池田小学校の事件」です。他にもいろいろ勉強
したいというネタはありましたが、タイムリーという理
由でこの問題に。
自分が考えていた構成としては、今回のディスカッショ
ンまでに情報を集め（皆切り抜き、ネットからの検索な
どをしてきてくれた）、当日に
１．事件の中で気になる点を挙げる
２．新聞などから情報をまとめ、自分の意見を作る（シ
ート作成）
といったものでした。ただ自分の意見を述べるのではなく、
何かの根拠に基づいたものを作り出してほしいというねら
いがありました。授業という形より、ディスカッションの
形式になればよいと思っていました。
いざ始めて１．の段階ででた意見は、
（1 ）もしも、宅間容疑者が精神鑑定で引っかかったなら
　　　無罪にすべきか？
（2 ）もしも、宅間容疑者が 1 5 歳だったら無罪にすべきか？
（3 ）もしも、校舎を建て替えたのなら子供達の心は回復
　　するのか？
（4 ）どうしてこの事件がこれだけ大きなニュースになる
　　のか？
（5 ）宅間容疑者はどうしてこのような事件を起こしてし
　　まったのか？
といった五つです。これをカテゴリー分けしました。
最初からシートに記入していこうと思っていたのですが、
要領が伝わっていなかったので、宅間容疑者について
（5 ）を話し合いました。
ディスカッションを始める前に自分から一つ意見を述べま
した。
「これから話し合う事は宅間容疑者の人物像、心理に触れ
ること。これはあくまでフレネの皆での推測に過ぎないの
であり、これからの人生で他人を判断する基準にするべき
ではない。人の心理の真理には他人が到達することはでき
ない」
といったことです。
意見はそれぞれ皆からでてきました。意見項目を更にカテ
ゴリー分けし、的をしぼった意見交換ができたように思い
ます。
このディスカッションは二時間ほどに及びました。みんな
が真剣に考えをまとめている様子、そこから出てくる的を
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得た意見には自分が勉強する気持ちにさせてもらいました。
今回のお題はなかなか深刻なものであり、難しいものでし
た。ただ、他人の気持ちを察しようとする過程はとても大
事なものだと思います。ガイドラインを漠然としか考えて
いなかったので、一つのカテゴリーで時間を大きく使って
しまい、他については各自シートの記入で終わってしまっ
たことが少し残念であり、反省点です。
来週は選挙の仕組みを汚職を絡めて考えていきたいと思い
ます。
－－－－－－－－－スタ・平岡
＜静か、でも熱く＞
二時、いつもなら騒がしいフレネの中が、しんと静かで
ある。てしまさん、みずほさんを中心に新聞を読んでい
るのです。池田小の事件をテーマにそれぞれが、切り抜
きをしたりしてきて、色々と話し合っているのです。
自分で調べてきたことを持ち寄って、事件の輪郭を浮き
彫りにし、理解を深めていきます。そして、自分で興味
のあるテーマを決め、それに関係のある記事を探し、自
分の意見を出していくのです。
法律の話し、精神病の話し、学校警備の話し、マスコミの
話し、容疑者の心理、被害者のケアの話し、殺人の話し、
など、多岐にわたるとても難しい話しを真剣に考えました。
中途半端平岡は、ちょくちょく口を挟みながら、簡単に答
えや結論は出ないけど、このようにみんなで、話しをする
こと自体がとても大切だなと思っていました。
いつもと違う雰囲気に「静かすぎて、暗くない？」という
声も出てくる。とても悲しい事件を、対岸の火事のように
扱うのではなく、自分のことのように考えているので、重
く静かな空気が流れていた。
「まじめに考えているのだから、いいのだ」
これからの展開に大大注目なんです。
（これぐらいのトーンがいいのかなと思うのですが…）
今日は、冷やし中華を作ったり、笹に短冊を飾ったり、新
聞サークルをやったり、かっくんに将棋で負けたりと盛り
だくさんだったが時間がゆっくり流れていた。多くの部分
で、てしまさん、みずほさんが裏方的に働いていたので、
子ども達には、良かったのだろう。
新聞サークルは、とても良かったです。結局、てしまさん、
みずほさんにおまかせだったのですが、予想以上に良かっ
たと思います。内容も、やり方も不安な部分が多かったの
ですが、新鮮で良かったです。
★　この授業に関して、木幡は全くタッチしませんでした。
木幡が入って発言すると、なにやら正解めいたことのよう
になり、子どもたちの意見や考えが出てこなくなると考え
たからです。
テッシーに任せて静かにみんなの発言を聞いていました。
いいなあ…いいなあ…。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　新宿では七夕飾り
熊谷は七夕に関して無関心だったとか…。新宿は女の子
が多いせいか、
「七夕飾り作ろうか？」
「いいよ」
「やろう、やろう！」そんな軽いノリでで花屋で笹を買
ってきてもらった。
「いくらしたの？」
「2000 円」
「は？なんでそんなに高いの？新宿御苑から持ってきた

ほうが良かったね」（などど、とんでもないことを…）
「しおれてる感じのは 6 0 0 円だったんだけれど、笹の葉の
開いてるのがいいと思って」
しかし、その笹の葉も…、
「あれー！ 6 0 0 円のと同じになってる！」
ミッキーは「おれ、東京駅の七夕飾りにいっぱいつるして
きたからもういいや」
ひいちゃんは 2 0 個もお願いを書いていた。
木幡、「どれも実現の可能性があるけれど、『食べても太
らない』ってのだけは、無理だね」
「ん！もー！」
木幡の願いは…。夢と理想の実現です（具体的にそれがな
にかは秘密です）。
●　発熱ミッキー、それでも…
「なんか寒いよ…」
元気なミッキーが久しぶりにおとなしく、しかもしおら
しい…。なんと昨夜 3 9 ℃以上の熱があったとか！それで
もやって来るこの根性！
熱をはかってみたら 3 7 ℃以上ある。
「ミッキー、今日はおとなしくしているんだよ。ご飯を
食べたらこの薬を飲んでね」
「うん…」
午後、ミッキーママから連絡あり。
「てっきり休んでいると思ったら、そっちにいってるん
ですね。体調悪いようなら迎えに行きます、」
しかし、ミッキーは元気ばりばり！木幡の七夕の短冊に
悪戯書きをするぐらい元気でした。
はっはっはー！
●お料理の授業→流しそうめん
今日のお料理の授業は、月曜日からこつこつと作った
竹の流しの台お披露目。流しそうめんという名目だけど、
話の流れから、うどんやそばも流してみよう！！！と
言う事で、流しそうめんならぬ、「流し麺類」に。
昨日は熊谷の最高気温が３８℃というニュースになった。
今日も負けじと暑い。外は熱風。
そんななかの買出しは誰も行きたがらない。
そんな中、エリ君が「行きますよ。」と。ありがとう! !
助かった。同じ商品を買うにしても、１００ｇあたりど
れが一番安いのか、えり君とスタ香織、一緒に計算しな
がら買い物を進める。
フレネに残った組みは、流しそうめんの台のセッティン
グをきぐちゃんを中心にすすめてくれた。
フレネ内にあるもので、みんなで試行錯誤。結局、いす
と本棚で流す竹を固定する。なかなかいいでき！
うどん・そば、そしてもちろんそうめん。薬味も準備して、
いざ流すぞ！！きぐちゃんが「俺流してみたいっす。」と
水野さんと一緒に流し手に。食器がないので、麺つゆを
入れたマグカップを片手にみんな流れる麺を待つ。
お～～流れる流れる。みんな流れる麺を必死にキャッチ。
上流のほうが取ってしまうと、下流の方はなかなかこない。
でも、「下流の人サービスタイム」なるものも作りながら。
きぐちゃんはきちんとみんなが食べられるように、考えて
流してくれていた。最後のほうは、きゅうりやトマトまで
流れた。水野さんが揚げてくれた天ぷらも、サクサクと絶
品！！。みんな流しそうめんを満喫。
近所の人たちも「流しそうめんかぁ。いいなぁ。」とか、
「この間作っていた、竹はこれだったのかぁ。」と話し掛
けてくる。楽しい雰囲気が伝わっているのかもしれない。



デイリーフレネ 20 0 1

- 155 -

月曜日からの流しそうめんプロジェクトは無事終了である。
　　　　　　　　　　↓
新宿は使えるものはなんでも使うということで、熊谷の道
具を借りて流し「冷し中華」をやることになりました。熊
谷の子も遊びに来る予定です。
■ 3 . お便りコーナー■
東京は毎日とっても暑そうですね。釧路は北海道でも夏
は一番寒いところです。ここ数日肌寒い日が続きました。
今日は朝から雨、雨があがってようやく晴れ間がのぞい
たと思ったらまた曇っていて私は長袖を羽織りました。
「ＢＡＳＩＣ」夏合宿のために２７日に出発することに
しました。平岡さんにお会いして、教材等を見せていた
だきこの日は甲府駅前のビジネスホテルに泊まることに
しました。
これで「ＢＡＳＩＣ」夏合宿も最初から出られます。何
度かＤＦにも登場していた矢のパズル、実物を見られる
のが楽しみです。もしできるならいくつか譲っていただ
けると良いのですが。
木幡さんにも平岡さんや合宿に集まる皆さんにもお逢い
できるのが楽しみです。
今日久しぶりに二男とお勉強らしき話をしました。今日
は午後から運動会に使うはっぴ（よさこいソーラン用）
づくり（不登校の彼が使えるかどうかはわかりませんが）、
はじめてのミシンを一生懸命使いました。
友達が学校から帰ってくる時間を待って車で送っていく
途中「高圧ガス」と書かれた車を見つけ、「高圧ガスっ
て何？」と聞いてきました。
高圧の意味を考えること、ガス…気体にはどんなものがあ
る？例えば酸素の必要な患者さんに酸素ボンベを持ってい
くのに私たちの周りにある空気と同じ位に広がっている酸
素を持っていってもすぐなくなっちゃうよね。などという
話をしながら、家でもよく使う圧力鍋の話をしたりしました。

圧力のことから分子が動いていることの説明、固体よりも
動きが良くなると液体、もっとも～～～っと動きが良くな
ると気体になるから液体酸素なんていうものもあるという
ことなども。
そこから二男は本に載っていた富士山の上ではカップラー
メンができないという話をしてくれたりしました。そこで
また圧力の話に戻ったところで友達の家に到着。
また何かの機会にいろいろ話したいと思います。
ＤＦのおかげですね。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . まだまにあいます！合宿とサマースクール
3 . 本日のおすすめ
==================================================
★今日はなんの日
1 8 8 1 ( 明治 1 3 ) 日本で初めての生命保険会社、明治生命が設立
★今日の花ことば
アイビーゼラニウム　「真実の愛情」
★今日は誰の誕生日
浅野ゆう子　（1 9 6 0 　ＡＢ型）
中田浩二（サッカー　1 9 7 9 　Ｂ型）

トム・ハンクス（俳優　アメリカ　1 9 5 6 ）
★今日の名言
「枯渇した人々は、学習も創造もできはしない。おそら
く、暴力を除いては。」
　　　　　　　　　―パール・ベイリー　米国の歌手―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　せっかちな一日
朝、改めてお台場の情報誌を見ながら、予習をする。
先週行けなかった水の博物館、まっ君の行きたい M E G A W E B
（トヨタのショールーム）、もえちゃんお気に入りのドコ
モタウンなど、行ってみたいところが盛りだくさん。
先週は、駆け足でまわり忙しかったので、今週は、ゆっくり
見て回ろうと思っていたのでしたが…。
はじめに、テレコムセンターの２０階にある東京都青少年
センターに陣取ることにしてました。
クーラーの利いた部屋のソファでゆっくりすることにしま
した。窓に目を移すとお台場が一望でき、時々ジャンボジ
ェットが間近に飛んできます。遊ぼうと思えば、卓球台が
常設されており、卓球が出来ます。渋谷でやってれば、
１時間４００円ぐらい取られますが、都の施設なので、こ
こは無料。早速おなかがすいていたので、ご飯を食べるこ
とにする。
すると「ないー！」「お箸がないの！」とひろ君。コンビ
ニでお箸をもらい忘れていたのだ。僕の弁当のスプーンを
見つけて、「あった。」と言い、持っていってしまう。そ
れでは困るので、青少年センターでもらえるかを聞いてみ
ることにする。
さすがに、お箸はもらえないが、同じビルの中にコンビニが
あることを教えてもらえた。
そこまで、ひろ君を連れて行き、「箸をくださいと言うん
だよ」とアドバイス。横で聞いてたもえちゃんは、「お箸
と言った方が、よくない？」。「ぅああ、そうだね」
青少年センターの向かいには、ドコモタウンがあります。
先週は、急いでたのでゆっくり見ることが出来ませんでし
たが、ウエーブシップという映像に合わせて椅子がガンガ
ン動くアトラクションがあったり、クイズに答えてマスコ
ットがもらえたり、施設内に隠れているマスコットを見つ
けるとノートがもらえたり、その場で取ったデジカメの写
真付きのポストカードがもらえたり、とタダなのにおみや
げが大漁でした。
まだまだ青少年センターで遊べそうだったが、予定もある
ので、M E G A W E B に行くことにしました。
日本が世界に誇れる技術の一つ、自動車の展示場です。
ガソリンのエネルギー問題、排気ガスの環境問題、
交通事故による人口問題などに対する現時点での解答が
ここにはありました。
そう電気自動車です。
ここでは環境に配慮した電気自動車の体験が出来ます。
また、前の車との距離を自動的に測り、ぶつかりそうになる
とブレーキをかけたりするシステムを学んだ。
次はビーナスフォート。
天井に青空が書かれているおしゃれなショッピングモール。
すると、人だかりの中心で「ずんたた、ずんた」とリズムに
合わせて、踊っている人がいる。
「ようこそビーナスフォートへ。この泉に、コインを投げて
願い事をすると願いが叶うのです。今からコインを配り
ます。」
よし、沢山願い事があるし、もらえるものならなんでも
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もらいたい。ということで、一番にもらいにいくが「女性
と子どものみです。」と・・・
こどもたちは、泉の中の像の後頭部にコインをぶつけ
たり、記念に持って帰ろうと大事にポケットに入れたり、
真剣にお願いしてたり楽しそう。
くやしいので「一万円札を泉に入れてやる」と。
そして
ここまでで、帰る時間が差し迫っていました。
しかし、どうしても、先週行けなかった水の博物館に
行きたい平岡。
「よし、今から１０分かけて歩いていけば、１０分ぐらい
は見学できる時間がある。」
と発破をかけ、歩き出しました。
２０分以上かけて、あせだらだらになりながらも到着。
みんな、疲れ果ててばてばて。この時点でもう予定し
てた時間がない。
けど、１０分後に激流下りの体感シアターが始まるよ
というきれいな案内のお姉さんに誘惑されてしまう。
「よし、今から１０分後に三階で、体感シアターがはじ
まるから、これから自由に見学して、集合しよう」
他の展示物もなかなか興味深い。
自分の体内の水分量を計量し、それと同じ量の水を
運ぶアトラクションにはまってしまう。
「あ、」と思ったら、体感シアターの時間。
移動するも、始まってしまっており入れない。
くやしいので「また、案内のお姉さんに会いに来てやる」と。
●　授業
来週の水曜日は、地図の授業にしようと思ってます。
そんな話しを、木幡さんにしたらキャプ取りゲームを
教えていただきました。
・キャプ取りゲーム
将棋か囲碁にいくつかキャップをおいておきます。
サイコロを二回投げて、一点の座標が決まります。
そこにキャップがあれば、キャップをとることができ、
なければ手持ちのキャップをおかなくてはいけない。
キャップの裏に「一回休み」などのイベントを書けば、
おもしろいゲームになりそうです。
同じ種類のキャップを集めなくてはいかないとか。
なにか、地図でおもしろい授業ができませんか？
平岡でした。
●　猛暑の熊谷でシャーベット
ここのところ、猛暑が続く熊谷。３８℃やらそんな感じ。
今日の最高気温は３３℃ですら、「涼しいなぁ。」と感じ
てしまう。
そこで、今日はドライアイスを使ってシャーベットを作る。
ドライアイスを砕いて、ジュースにいれかき混ぜる。それ
だけであっというまにシャーベットができる。
リクエストにお答えして、用意したたジュースは６種類。
( コーラ、ＱＯＯ( オレンジ味）、アクエリアス、コーヒー、
ファンタ( レモン) 、水。）お好みに合わせて、ジュースを
入れる。そしてドライアイスを。ひたすらかき混ぜる。
ぼこぼこと白い煙。あっという間にシャーベット。オレン
ジ味はなかなかの味。ところが、ボラ悠樹くんの試した
コーヒー。とめどなく泡があふれてくる。ぼこぼこぼこ。
コーラは炭酸飲料のせいか一気にしゅわーーっと。飲み物
によって泡の発生する量が変わる。何故なんだろう？
その後、テーブルの上でドライアイスエアーホッケー。
エアーホッケーは台から空気が出るが、ドライアイスは

逆で、転がす球自体から空気が出ている事になる。
氷のように液体が出るわけではないので、スムーズに行く
（ドライアイスは、溶けて水になるわけではなく、気体に
なることをわかってもらえたかな）。
テーブルの上でドライアイスを転がす事に軍手片手にみん
な熱中。そんな中で、今日一日が終わっていった。
■ 2 . まだまにあいます！合宿とサマースクール■
●「B A S I C 」夏合宿のお知らせ
今必要な基礎・基本を獲得するための新教育運動「B A S I C 」
の春合宿を下記の要領で開催いたします。みなさまのご参
加をお待ちいたします。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
B A S I C 夏合宿実施要領
【内容】
※　「ストーリーテーリング」の世界
夢をもとにストーリーを作るワークショップを行います。
ファンンタジーの世界を楽しみましょう。
※　フォークの鬼才「高田渡」ライブ！
夜はワインを飲みながら「高田渡」の世界を楽しみましょ
う！
※　授業レシピの検討
【内容と日程】
7 月 28 日（土）
13：00　～　15：00　
「ゆうべどんな夢を見た？」
水野しづえ（児玉福祉保険総合センター　家庭児童相談員）
ゆうべどんな夢をみた？
夢をみているぼくらが
現実なのか？
現実のぼくらは
夢の中なんだろうか？
ゆめの持つ力をあなたは知っていますか？
とれたての夢（繰り返してみる夢や気になっている夢
でもいいです）一つ持って参加してください。
ゆめの絵とそれをもとにしてつくったストーリーテ
リングでファンタジーの世界を体験します。
ついでにドリームキャッチャー（悪夢を捉えてくれる
というネイティブアメリカンの飾り）も作ります。
○材料はすべてこちらで準備します。
15：30　～　17：00　
「三つの力」の再確認　　　
　　　　齋藤孝（明治大学助教授）＆　木幡寛（ＪＦ代表）
「新潮 4 5 」（7 月号）に掲載された齋藤さんの文章を中心と
して三つの力の再確認を行います。
19：30　～　21：00　
「　高田　渡　」―フォークの鬼才、その世界
日本を代表するフォークシンガー「高田渡」のライブを行
います。
★　高田渡
日本最高のフォークシンガー、フォークの鬼才と言われる。
1 9 4 9 年岐阜県生まれ。6 9 年自衛隊をアイロニカルに風刺し
た「自衛隊に入ろう」でブレイク、高石友也、岡林信康に
続くアングラフォーク界のビッグスターに。
1 9 8 0 年、木幡がインタビュー記事を「ひと」誌に掲載した
ことをきっかけに親交が深まり、以後、吉祥寺界隈を飲み
歩く間柄に。今年はＪＦ主催で 3 回の「高田渡」ライブを企画。
7 月 29 日（日）
9：0 0 　～　1 2：0 0 　　「授業レシピの発表」
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【会場】
宿坊・柏尾山大善寺　　　　　　
山梨県・勝沼町勝沼 3559　　tel　0553-44-0027
（武田家とかかわりの深い寺。自家ブドウ園でとれたブド
ウを住職自らが搾ったワインがおいしい！座禅もできます。）
【費用】
13000 円（子ども 7000 円）
（参加費　3 0 0 0 円、一泊三食 7 0 0 0 円、イベント費 3 0 0 0 円）
【募集人員】3 0 名
【申し込み】
7 月 1 3 日（金）までにメールで、お返事を下さい。
※　満員が予想されます。お早めにお申し込み下さい。
※　費用は当日集めます。
※　この費用の中に飲み物代と交通費は含まれていません。
※　食堂への飲み物持ちこみできませんが（大善寺の飲
み物を利用してください。ちなみにワイン 1 升 3 0 0 0 円、
うまい！　安い！）各部屋への飲み物持ち込み、ＯＫ！
※　家族連れの場合、家族部屋可能です。　お子様連れでど
うぞ！
※ 日帰りの参加者は夕食込みで９０００円
※　アクセス：中央高速道・勝沼インター降りてすぐ。
( 駐車場はとても広くて無料です。相乗りでどうぞ！)
ＪＲ中央本線・勝沼ぶどう郷駅下車。タクシーで５分
（１０００円以内）。
※　参加者には、後日詳細を郵送いたします。
●　サマースクール in Chigasaki
「楽しいよーっ　数学がわかる　自分がかわる」
この企画は通信制高校に入学したのはいいけれど、中学校
は不登校で行っていなかったので数学が全然分からない。
何とか数学のエッセンスを学べないかという要望のもとに
話し合いが始まりました。
対象は中高校生、あるいは中学数学を学び直したい人は誰
でも…。数学だけじゃ大変なので、午後はいろいろなワー
クショップもやります。
【主催】
ちがさき「選択登校」を考える会　ジャパンフレネ
【第 1 期】
7 月 31 日（火）
午前「正負の数、文字式」木幡　寛
　　　　　　　　
午後「コミュニティーダンス」小南ゆうこ
　　　　　
　　　　　　　
8 月 01 日（水）
午前「方程式」木幡　寛
　　　　　　　　
午後「言葉遊びワークショップ」木幡　寛
　　　　　　　　
　　　　　　　　
８月 2 日（木）
午前「関数」木幡　寛
午後「心の中にあるイメージを絵にする」水野しづえ
絵画療法や描画、夢の分野におけるイメージやシンボルは、
わたしたちの成長に大きな力を与えてくれる。
8 月 03 日（金）
午前「無理数」木幡　寛
午後「ボーリングとカラオケ大会」
【第 2 期】

8 月 21 日（火）
午前「式の展開　因数分解」木幡　寛
　　　　　　　　　
午後「演劇のワークショップ」森井　学
　　
　　
8 月 22 日（水）
午前「二次方程式」木幡　寛
午後「色を使って色を感じるワーク」山川あずさ
カラーパンクチャー、オーラソーマのメソッドに数秘術
、カバラによる洞察力やボディタッチによる独自のヒーリ
ングを加えユニークな方法で意識の変容に働きかける。
8 月 23 日（木）
午前「相似」木幡　寛
午後「このワークは参加者の要望に応えるため未定」
8 月 24 日（金）
午前「ピタゴラスの定理」木幡　寛
午後「湘南海岸でバーベキュー大会」演奏　斉藤ボーイズ
【コーディネーター紹介】
※　木幡　寛（こはたひろし）
1 9 4 9 年、北海道北見市生まれ。公立、私立小、中学校教諭、
をへて、1 9 8 5 年自由の森学園中・高等学校の設立に参加。
1 9 9 6 年より自由の森高等学校校長。
現在フリースクール、ジャパンフレネ代表。「授業屋」と
して、みんながあっと驚き、なるほどと分かる楽しい授業
を、各地で開催。
著書に「算数のできる子どもを育てる」講談社新書、ほか
多数。
※　小南　ゆうこ（こみなみゆうこ）
早稲田大学第一文学部卒。バンセンターロンドン：コミュ
ニティーダンススタディーズプロフェッショナルディプロ
マコース卒業。ラバンセンターロンドン：インディペンデ
ントスタディープログラムコース卒業。
現在、コミュニティーダンスのワークショップを日本各地
で展開。7 月末まで渡英中。
※　水野　しづえ（みずのしずえ）
埼玉県児玉福祉保健総合センター家庭児童相談室・ 相談員、
アドヴォケーター官公庁・企業社員研修講師、カルチャー
センター講師、児童福祉分野での相談、心理面接、ケース
ワークを経験。
人間関係学会員、多文化間精神医学会員
※　森井　学
茅ヶ崎市立小学校教員　演劇的手法を使った授業、教員によ
る劇作に長く関わる。自ら役者としても舞台に出る。
　　　　　　
※　山川　あずさ
武蔵野美術大学卒業後、プロダクトデザイナー・カラーコー
ディネーターなどの経験を通して多角的に色の魅力を学ぶ。
現在はセラピールーム「L O V E ＆ＬＩＧＨＴ」にて、「色」
「光」「香り」などによる心と身体のリラクセーションを
テーマにカウンセリングや個人セッションを中心に活躍。
毎日新聞社発行のメールマガジン " Ｆ e m a i l " に連載執筆中。
【Summer　School　in 茅ヶ崎　募集要項】
　日　時
第 1 期　　7 月 3 1 日（火）8 月 1 日（水）8 月 2 日（木）
　　　　8 月 3 日（金）
第 2 期　　8 月 2 1 日（火）8 月 2 2 日（水）8 月 2 3 日（木）
8 月 24 日（金）
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全 8 日間
午前 9 時－ 1 2 時　午後 1 時－ 3 時
【会　場】
茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　2 5 3 － 0 0 5 5 　神奈川県茅ヶ崎市中海岸３－３－ 1 0
J R 東海道線　茅ヶ崎駅　南口下車　徒歩１５分
【参加費】
すべての講座の通し…4 万円＋ 1 万円（イベント費・雑費）
ワークショップのみの単発参加…1 回 2 0 0 0 円
【募集人員】1 5 名
メールにて 1 3 日（金）までにお申し込み下さい。
【問合せ先】
フリースクール　ジャパンフレネ
－－－－－－－－
※　ちがさき選択登校（不登校）を考える会
地域の人、不登校の保護者、教師たちが集まり、毎月第２
土曜日、茅ヶ崎市海岸青少年会館で定例会を開いています。
学びの場を「学校だけ」とは考えずに、子どものペースや
考え方、生活に合わせて選択できるようにしたい。子ども
たちが安心でき、本当の力を獲得できるスペースを作ろう
と話し合っています。
■ 3 . 本日のおすすめ■
●　「ネクタイの数学」トマス・フインク　ヨン・マオ著　
　　　　　　　　　　　　　　　　　新潮 o h ! 文庫　6 9 5 円
男性の首まわりをに 1 枚の布を結ぶ方法は数学の理論上 8 5 通
りあり、これ以上でもこれ以下でもない。そのネクタイの
結び目の歴史からトポロジーといわれる数学分野にまで話
しは進む。
結び目にも理論があるのです。サイズと形、対称性とバラ
ンス…、圧巻は 8 5 種の結び方。ぼくは 4 種類しか認識してい
ませんでした。
最近、ぼくは赤色のネクタイを好む。久しぶりにお会いし
たこのちゃんママは七夕の笹に書いたぼくの短冊を見てこ
う言った。
「木幡さん、赤のネクタイを好むのはこの短冊に書かれてい
ることそのままですね。」
その短冊にはこう書かれてあった。『夢と理想の実現』…。
色についてこのちゃんママが書いた文章もついでに転載し
ておこう。
日刊メルマガ「F e m a l e」 毎日新聞社
　　　　　  http://www.mainichi.co.jp/　より転載。
－－－－－－－－－
▼「ギフト」と「チャレンジ」
　本題に入る前に、色の意味が持つ 2 つの側面について触れ
ておきたいと思いま
す。どの色にも必ず「ギフト」の側面と「チャレンジ」の側
面があります。
　「ギフト」とは、文字通り「色」があなたに与えてくれるプ
ラスの側面、人生
の恵みに当たる部分です。そして「チャレンジ」とは、あな
たが学ばなくてはな
らない、マイナスの側面ともいえます。いずれにしても色に
は、あなたが人生の
中でよりよく生きていくことをサポートしてくれるメッセー
ジがあるのですか
ら、その意味を正確に理解して取り組んでいけば「チャレン
ジがギフトに変わっ
ていく」ともいえます。

　ある女優さんは、小さい時に人見知りで人に接するのが苦
手だったために児童
劇団に入り、演劇をやるうちに逆に人前で演技することが楽
しくなりプロになっ
たという話を聞いたことがあります。これは、チャレンジが
ギフトに変わったよ
い例です。
　こんな風に人生の中で、問題だと考えていたことが逆にギ
フトだったというこ
とがよくおこります。これは、あなたが人生において学ぶ必
要のある事柄にひき
つけられているから、といえるのかもしれません。この女優
さんの例をとれば、
「表現すること」がギフトだったので、人生の流れが「表現す
ること」にひきつ
けられていったと考えることができます。
　さあ、あなたは、人生においてどんなことにひきつけられ
ていく人なのでしょ
うか? 　色を通して眺めてみてください。
　◇赤やオレンジ色が気になる時◇
　＜チャレンジの側面＞
　赤・オレンジ色には、生命力に関わる問題が含まれていま
す。あなたは、自身
の持つ「1 0 0 の力」を出し切れていないのでは。「自分を通す
こと」や「自分ら
しさ」が発揮できずに、「生きている充実感」も持てずにいま
す。つまり、感情
を抑え込み、がまんしていたり、自分の欲求が満たされてい
ない時にこれらの色
が気になるのです。逆に感情表現が激しすぎる人は、エネル
ギーをコントロール
する必要があるのかもしれません。
　＜ギフトの側面＞
　赤やオレンジ色は、あなたがもっとエネルギッシュでいる
ことを応援していま
す。あなたは、生活にもっと赤やオレンジ色を取り入れるこ
とで、持てる力のす
べてが全身にみなぎり、創造的かつダイナミックに人生に取
り組むことができる
ようになります。
　次回は、「黄色」「緑」、3 回目は「青」「紫」が気になる時に
ついてお話し
ます。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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★今日の花言葉
ふうりん草　「感謝」
★今日は誰の誕生日
松島トモ子（1 9 4 5）
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カルヴィン（宗教改革者　スイス　1 5 0 9 ）
★今日の名言
「ギャンブルは言い訳が無用な世界だ『あの時こうだった
ら…』ということはギャンブルにはない。結果だけが勝負
だ。言い訳無用の世界を感じたいものだけがギャンブルを
やる資格がある」
　　　　　　　　　　　　　　　　―寺山修二―
- ■ 1 . 「このちゃん現る！」の日■
引っ越しを機会に学校復帰したこのちゃん、3 ヶ月ぶりに
ＪＦにやって来た。学校復帰したのはいいのだが、3 年間
のブランクはいかんともし難い…。数学・英語が全滅とか…。
そんなこんなでこの夏、数学の特訓をやることになった。
「9 教科全部で私は 2 7 0 点いかないよ」と、妹のサッチャン。
「私はそれよりはいいよ」と、このちゃん。まあ、どっち
もどっちだねえ。
このちゃん、茶髪は校則で禁止されているということで黒
に染め直していた。それはそれでよく似合っている。スポ
ーツ系のクラブに入っているということで、顔も引き締ま
り精悍さが増した。友達もたくさんできたらしい。
学校に戻ることが幸せかどうかは誰にも判断できない。し
かし、ＪＦをいい形で通過していってくれた。
「ひいちゃんとなんか喧嘩別れしたみたいなのがきになる
んだよね」
このちゃんの家にひいちゃんが遊びに来た時、ちょっとし
た言葉の行き違いがあったらしい。そのことをすごく気に
していた。
「なんか、ひいちゃんに悪いことしたみたいでさあ…」
「あ、私もこれに書いて行こっと！」
帰り際、ＪＦの入り口の七夕の笹に自分の願い事を書いて
いったこのちゃん。
願いがかなうかなあ…。かなうといいね…。
■ 2 . 正太郎日記―スケジュール表から■
1 5 歳の正太郎君、「目的が見つかるまでは高校に行かな
い」と週 2 日の割合でＪＦに通っている。彼の出身中学
で高校に行かなかったのは、彼一人とのこと。今時、な
かなか骨のある少年だ。彼のスケジュール表から転載。
【5 月 10 日】
今日、田口ランディの「コンセプト」という小説を読ん
だ。死んだ兄のこととかをそのまま小説にしてるらしい
のですが、独自の世界があって面白い。かなり、シュール。
【5 月 15 日】
今日は曲作りをやった。次の目標はアルペジオができる
ようになることだ。
【5 月 22 日】
漢字クロスワードで 1 点差で負けてしまう。すごい戦いだ
ったと思う。
【5 月 31 日】
今日は英語の勉強をして英語の歌詞の翻訳をした。しか
し、歌詞ということでニュアンスの問題もあったりして、
とても難しかった。でも、勉強になると思った。
【6 月 5 日】
今日は「たほいや」という遊びをした。言葉選びのセンス
や想像力をかき立てるいい知的な遊びだと思った。かつ、
面白い！
【6 月 7 日】
今日も歌詞の翻訳をやった。文を完全に訳すことはでき
ないけど、単語や小さな表現を覚えられるのでいいと思った。
【6 月 12 日】

今日はギターでスリーフィンガーを習った。それだけでも
今日来た価値があったと思った。
【6 月 14 日】
今日は、翻訳を 2 回やった。英語の力が少しずつだが確実に
ついていると思う今日この頃…。
【6 月 19 日】
ミーティングでギターの音がうるさいという事について話
し合った。簡単な防音策を試してみたがあまり効果がなか
った。なので、当面は時間を減らしてやるということにな
りそうだ。
【6 月 21 日】
今日は、まったりというか、ダラーっと過ごした。7 月 2 0 日
までお中元のばいとがあるのでしんどい…。
【6 月 26 日】
今日は歌詞の訳で不定詞をやった。今までわからなかった
ことも少しずつわかるようになってきた。
【6 月 28 日】
英語の歌詞の訳をやると、毎回新しい文法がでてきて覚え
られるのでありがたい。大変だけど面白い。
【7 月 3 日】
今日はバスケがやりたくてたまらなかった。理由は「スラ
ムダンク」を読んだから。何回読んでも面白くて、読むた
びにバスケがしたくなるすごいな漫画だ。
【7 月 5 日】
今日は宅間容疑者について話し合った。長い時間やること
ができて良かったと思う。でもそのせいでバスケをやる時
間がなかった。バスケがしたい…。
－－－－－－－－－
正太郎君、ただいま進化発展中。大器晩成なり！
■ 3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
＜決戦前夜＞
せっかく、熊谷の子が来るのだから、おもしろいことを
したい。でも、やったことのないゲームをぶっつけ本番
でやらずに一度試しにやりたい。やってみたいと言い続
けて、今日やることになる。
長いミーティングが終わり、さぁやろうとなったのだが、
なんと、御苑が休み。それでも、やる気満々の子ども達
は、町中でやろうと。
太宗寺から花園公園の、新宿通りと靖国通りに挟まれ
た所が範囲で広い。ゆうこちゃんと平岡が鬼になる。
タイムリミットは５時。かならず、捕まえてやると意気込
むが…。
外は暑いし、誰も見つからない。ああ、フレネで涼みたい。
だが、二人で良い作戦を思いつく。携帯で居場所を聞くの
だ。だが、簡単には相手も教えてくれない。
やっと「安全第一」というヒントをもらう。安全第一とい
うことは、工事現場かなと話しながら、みんなを探す。
「いた！！」
工事現場の近くの公園にみんなが揃っていた。
そこで一気に、二人を捕まえる。
しかし、残りの二人を捕まえられずに五時になる。
暑いと汗が出るし、走ると疲れる。
明日こそは、新宿御苑でやるので大変だ。
＜今週のフレネ＞
夏休み最後の週なので、特別なことをしようと思います。
１０日
定例のイベント（木幡さんの授業、手島さんのギター）の
他に、新宿御苑で鬼ごっこをします。目的は、適正なゲー
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ムバランスを知ることです。難易度、暑さ、体力などを考
えて、どんなルールがいいのか考えたいです。
手順としては、泥棒グループと警察グループの二つのグル
ープではじめ、位置の連絡や警察グループの数を増やした
り、いろいろ試してみようと思います。
１２日
参加者を募り、ボーリングをやりに行きます。
詳しいことは、明日調べて決めたいと思います。
なんか、ガーターにならないような設備のボーリング場
を探そうと思っています。
１３日
１０時から、熊谷の子のために木幡さんを中心に料理を
します。子どもの参加は任意です。
１１時３０分ごろ、熊谷の子と合流し、おいしい料理を
食べます。このとき、アイスブレーク的なゲームを考え
ないと…
・ぱらりこさん
・ジップアップボイン
・二つはアウト
・名前集め
・仲間集め
僕のやったことのないゲーム「お返事ゲーム」
（教室の定番ゲーム２　仮説社）
をやってみたい。
午後からは今のところ御苑で鬼ごっこをやろうと
思っています。
おにごっこの良いところと悪いところは、やり方に
よって、新宿の子と熊谷の子がばらばらにいる時間
が多くなること。
わざわざグループを新宿と熊谷の子を混ぜないと思うの
で、新宿の子だけ、熊谷の子だけの時間が長くなる
のかなと思っています。
今週やらなくてはいけないこと
・フレネロワイヤル（御苑鬼ごっこ）の段取り
・ボーリングの段取り
・水曜日の授業（きゃぷとりゲーム）
・１３日のアイスブレーク
特にアイスブレークは、みなさんのアイデアが欲しいです。
平岡でした。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 熊フレ便り
3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
==================================================
★今日はなんの日
1 8 9 3 ( 明治 2 5 ) 御木本幸吉夫妻が初めて真珠の養殖に成功
★今日の花言葉
アスフォデル　「私は君のもの」
★今日は誰の誕生日
藤井フミヤ（1 9 6 2　Ａ型）
ユル・ブリンナー（俳優　旧ソ連　1 9 2 0 ）
★今日の名言
「虹を見たいなら、雨を我慢しなくちゃね」

　　　　　　　　　―ドリー・バートン　米国の歌手―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　縦笛隊結成！
毎週火曜日のギター講座に対抗し、縦笛隊、堂々の結成！
メンバーは、ひいちゃんとさきちゃん。しかし、この日、
ギター講座の面々は新宿御苑で行われた「スコットランド
ヤード」（大鬼ごっこ）に参加。張り合ってやろうという
魂胆だったお二人さん、落胆…。
楽譜を見ないでピーヒャラやって音を探して演奏。なかな
かすごかったとか（スタ・平岡談）。
【ひいちゃん】
たてぶえ倶楽部、たのしー！！おもしろいー！！現在、部
員 2 名なり。すいかの名産地、Ｑｏｏ、くまのぷーの楽譜
（？）を作る。たてぶえ倶楽部サイコー！
【さきちゃん】
うける。部員、募集中。持ち物は笛だけでＯＫ！笛ってけ
っこう疲れるのね。久しぶりにちょっと充実。
●　ゆうこちゃん、奮闘す
今週の木曜日、みんなでボーリングに行く。小 6 のゆうこ
ちゃん、高田馬場のボーリング場にＴＥＬ。値段とかあ
れこれ聞いていた。
えらいね！
●　ジュース 1 本、安い？
ミッキーとまっつぁん、仕事しているぼくの後ろにやって
来て肩をもみもみ…。
「うー、気持いいー！もっとやって！」
二人とも家でやった経験があるのか、なかなか上手だ。
「すんげー！木幡さんの肩、がちがちだよ！」
「沖縄でジュース 1 本御馳走するから、もっとやって」
「二人で 1 本じゃいやだよ」
二人はそれぞれふたもみずつやってくれました。
おいおいおいおい、もっとやってくれー！
●　ジュニアかジュニアか？
新宿御苑の中での大鬼ごっこ…、しかし、入園料がかかる。
「私、子どもでは入ろうかなあ」と、ひいちゃん。
「子供には見えないんじゃない？」
「中学生まで子ども料金だよ」
「それなら、なんとかなるか？おれは、1 8 歳ってことで大
丈夫かな？」
「むりむり」
「木幡さんも安く入れるよ。シニアでいいんじゃないの」と、
さきちゃん。
大爆笑！
■ 2 . 熊フレ便り■
本日は、これっと言ったことはなかったのですが、
些細な出来事を。
[ その一]
おがちゃんが、みんなと一緒に土手にいった。熊谷の暑
い中、みんなで土手に行きサッカーをしたようだ。荒川
にも、みんなで行ったようだ。
フレネの外で、遊ぶようになり、でも、ここの路地から
外に行く事はなかったのだが、今日は土手に行った。ビッ
クリ。いすに座っていた頃が懐かしい。
とてもうれしかった。
[ その弐]
以前、きぐちゃんの服装について、かずくんが
「暑くないの？」としきりに言っていたことがあった。
そこで私が、「人はそれぞれだからさ、感じ方が違



デイリーフレネ 20 0 1

- 161 -

うんだよ。」と言ったことがあった。
今日、似たような場面があった。
エリ君が、きぐちゃんに対して「そんなに着てて暑くな
いんですか？」とやっぱりしきりに言っていた。きぐちゃ
んは、そんな気にもしていないのだが。
そこで、すかさずかず君。
「人それぞれなんだからさぁ。」と！！
些細な事ながら、学習しているなぁと感じたひとコマだ
った。
［その参］
エリ君が、今日持ってきたお茶はなんでしょうクイズを
やっていた。みんなに聞いてから答えを言う。
いつもならば、きぐちゃん、かずくん、ボラ、スタ香織
で終わるのだが、えり君は、「どうでしょう？」と、お
がちゃんにも質問をしていた。
おがちゃんは、答えなかったけれど、同じ部屋にただい
るだけではなく、相手の存在をきちんと認めている証拠
かなと感じた。
ボール遊びで、みんなとおがちゃんとの関係がちぢんだ
し、おたがいの関係もよりできてきたかと思う。何より
も、おがちゃんがおがちゃんらしくなった。みんながフ
レネが自分の場所になっているのかなと感じた。
暑いけれど、狭い部屋にいるよりも、からだを動かし、
楽しそうだ。
いまは、授業よりもこっちのほうを優先している。
授業はいまのところは二の次に。
フレネで自分を出せるとか、関係がもてるとか
そういうことを大切にしたいと思っているのですけど
どうでしょうか？木幡さん。
だめですかね・・。
そんなところです。お疲れ様でした。
木幡さんも無理をなさらずに。
沖縄に行く前にばてないでくださいね。
－－－－－－－－－
昨日、沖縄の旅の説明に行った。スペースの中に「あじ
ー！熊谷は熱いなあ！」と言いながら入ったら、「当た
ったー！」と大爆笑。部屋に入ったときのぼくの第一声
を予想していたのだとか…。
「ぼくは、『あじー！』って言ったんだよ。」
「そう、ホワイトボードを見てください」
そこには、確かに予想［あじー！］と書いてあった。熊
谷は暑い！くそ暑い！関東で一番暑い！
■ 3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
【１３日の金曜日ゲーム】
周囲３・５キロぐらい？の新宿御苑で鬼ごっこをしま
した。逃げるグループ５人、追いかけるグループ６人
の大鬼ごっこ大会です。
平岡率いる追いかけるグループは、全くの手がかりな
しにだだっ広い新宿御苑を彷徨う。ただ一つの希望は、
本部からの逃げるグループの位置情報だ。
ひたすら、本部からの電話を待ちながら、逃げるグル
ープのいる場所を予想する。
そして、最初の電話。
「うぁー、なんでそっちなんだー」
と地図で確認しながら全く予想できなかった場所にいる
ことに絶叫してしまう。よし、今度は入れ違わないよう
にすることだけを考えて移動しようと、来た道を引き返
した。

逃げるグループも移動していることを考えると、どこに
行けばわからない。とりあえず、次の電話連絡で居場所
が分かったら走ろうということだけを決め、見通しの良
い日陰で待ち伏せをすることにする。
すると「あ、いた」とまっ君。遠くに逃げるグループが
歩いている。イケーとみんなダッシュをするが、バラ園
に逃げられ見失う。深追いをして、逃げられるより、逃
げ道を見張ることにする。
ここで、平岡特別ルールを持ち出す。追いかけるグループ
を２つに分ける。これで、挟み撃ちができる。
バラ園を囲み二手に分かれローラー作戦を発動する。草を
かき分け、橋を渡り、捜査網を縮めていく。
「あ、いた」とまっ君。休憩所でジュースを飲んでいる逃
げるグループを発見。さっと軽い身のこなしで茂みに身を
潜め、相手を伺う。相手は、こちらの様子に気づいていな
いのだが思ってたより遠くに移動し網の外にいたので、下
手に追えない。しかし、無情にも、本部に自分たちの位置
を教えなくてはいけない時間が迫る。もしも、自分たちの
位置を知られたら、逃げられてしまう。
相談した上で、一か八か、大きく回り込んでみることにす
る。もしも、ここで逃げられても、もうひとつのグループ
のいる方向に追い込めるはずである。
「いっせいのせ！」
「うぁ、来た」と慌てる逃げるグループ、それを追いかけ
るグループ。そして、「捕まえた」と誇らしげな勝ち名乗
りが、新宿御苑に響き渡ることになる。
捕まえた逃げるグループ手や足には、長い逃亡生活のため
の傷が至るところにあった。みんな、蚊に刺されまくって
いたのだ。バラ園の藪や茂みに隠れた時、沢山の蚊に刺さ
れたそうだ。
※　感想
およそ、一時間の長い戦いだった。途中、逃げるグループ
がＤとＢを聞き間違ったので、もしかしたら時間がもっと
かかっていたかも知れない。
やはり、追いかけるグループは２グループ必要だろう。
あと、逃げるグループには虫除けスプレーも必要だろう。
結構、相手の動きを先読みしたり、待ち伏せしたり、どき
どきし、楽しかった。しかし、暑さ、体力的にはいっぱい
いっぱいだった。
・微妙なゲームバランス
チーム分け、居場所を知らせ合う時間間隔、グループ間の
連絡、制限時間などは難しい。
・場所を知らせ合う地図の精度はちょうど良かった。
・新宿御苑を知っているの知らないことの差は大きいのか
なと思った。（熊谷の子のグループには、新宿のスタッフ
がつけば、解決？）
・追いかけるグループは好感触だった。
逃げるより追いかける方がおもしろいのかなとも思った。
平岡でした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . 木幡、料理す！けんちゃん、手伝う！ふはふは状態…
2 . 熊フレ便り
3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
==================================================
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★今日はなんの日
1 9 6 2 ( 昭和 3 7 ) 　イギリスの人気ロックバンド、ローリン
　　　　　グストーンズが初めてロンドンのクラブに出演
★今日の花言葉
まるばのほろし　「だまされない」…こんな花、あるの？
★今日は誰の誕生日
中村玉緒（1 9 3 9 　Ｏ型）
シザー（政治家　古代ローマ　ＢＣ 1 0 0 ）
★今日の名言
「未来を構成する要素は、現在を構成する要素となんら
変わりはない。
　　　　―シモ―ヌ・ヴェイユ（フランスの哲学者）―
- ■ 1 . 木幡、料理す！けんちゃん、手伝う！ふはふは状態■
1 3 日の金曜日、熊谷から子ども達・スタ・ボラが新宿に遊
びに来る。そこで、ゲストのためにお料理を作ることにな
った。
今回は、木幡が積極的に参加。「お料理、やりたくない！」
なんて子もいたが、木幡がやりたいからやる。手伝いたい
人は人は参加して欲しい。と、あいなった。
木幡が主導だから、もちろん、メニューも独断と偏見で木
幡が決めました。
※　ミートローフ　野菜添え
※　ビシソワーズ（冷たいじゃがいものスープ）
※　バケット（フランスパン）
※　韓国風野さいサラダ（きゅうりに辛し味噌をつける）
※　コロッケ　
1 3 日のために前日から下準備。まずはミートローフを作り、
冷蔵庫で冷しておく。このことを聞いた体験入会のけんち
ゃん、「お料理、大好き！明日も来る！」
さて、本日、けんちゃんはエプロン持参でやってきました！
【木幡式ミートローフのレシピ】
※　材料
牛肉 1 キロに対し卵 2 個、パン粉 5 0 グラム、たまねぎ 1 個、
セロリ少々、牛乳 2 0 0 c c （これとは別に、パン粉を湿ら
すための牛乳も）、うずらの卵、ミックスベジタブル、
塩・コショウ・ナツメグ少々
※　作り方
・たまねぎとセロリはみじん切り
・パン粉は牛乳で湿らせておく
・サラダ油でたまねぎとセロリをいため、さましておく
・ボウルに肉を入れて、いためたたまねぎとセロリ・牛
乳・卵・パン粉・塩・コショウ・ナツメグを入れてねば
りが出るまで、手で練る。
・パイレックスなどの耐熱容器の内側にサラダ油を塗りこ
ねた肉と具を入れる
・熱したオーブンに 1 8 0 ℃で約 1 時間
けんちゃんと二人で「5 0 0 回数えよう！」とやってみたが、
1 0 0 回ぐらいで充分。まっつぁんも「ぼくもやらせて！」
ねばりができたところで容器に移し、ミックスベジタブル
を入れる。うずらの卵を並べて、さらにひき肉をのせて、
あとはオーブンで焼くだけさ！
「真ん中のところをへこまさなくちゃいけないよ。」
「ハンバーグと同じだね」
待つこと 1 時間…、アツアツのミートローフを味見。
「はふはふ、ふははあ…！あっちー！うんめー！」
「おれにも！」とまっつあん。やっぱり「うまい！」
けんちゃんは、「明日の楽しみにとっとく」
明日はバイトで来れない正太郎君に「味見していけよ」

彼も「あふあふふふ！うまい！」
いやあ！最高のできです！明日が楽しみだなあ！
木幡は料理の天才？いや、「クッキングパパ」のおかげです。
ちゃん、ちゃん！
■ 2 . 熊フレ便り■
●お散歩の授業→古代蓮の里
本日のお散歩は、行田市にある古代蓮の里。
「蓮がちょうど見ごろなんですよ。」ときぐちゃんの
お勧め。これは行くしかないでしょう。
ローソンの C M でおなじみ？の行田市駅から無料の
循環バスも出ていますしときぐちゃんが、いろいろと
調べてきてくれた。
きぐちゃんがいろいろ調べてきてくれたのだが、
循環バスの時間が少しちがったようで、少しできた
時間で水城公園でお昼を食べる事になった。
人数が少ないので、こういうところでは動きやすい。
気を取り直して、いざ古代蓮の里へ。
着くと、蓮の花が迎えてくれた。
たかが、蓮といえども園内には４１種類の花蓮がある。
それぞれ花びらの枚数、形が違っている。名前も様々だ。
葉っぱもトトロででてきたように傘になりそうなぐらい大き
い。写真などで見たことはあっても、本物を見るのは
初めてのようで、みんなそれぞれに感動していた。
花びらが落ちたものは、「まるで、シャワーみたいだね。」
とエリ君。
昨日、少し蓮について話しておいたんだけど
百聞は一見にしかず。なるほどとみんな納得していた。
この古代蓮は、１４００年～３０００年前の種子が自然
発芽したものなんだそうだ。
「１４００年前って言うと何時代かね？調べておいてね。」
と言っておいたら、かず君「調べたよ、飛鳥時代でしょッ。」
と。
こっそり教えてくれた。
古代蓮の池だけではなく「古代蓮会館」なるものがあり、地
上５０ M の
展望台もある。入館料が取られるので、迷ったが、暑さには
勝てず
みんなではいる事になった。
蓮についてだけでなく、行田市内の自然の生態なども学習で
きた。
圧巻だったのは展望台。３６０度の大パノラマが展開されて
いる。
周りは高い建物がないのでとても見晴らしがよく、どこまで
も見れた。
気持ちがよかった。
きぐちゃんは「地元とはいえ、知らないところばっかだ
なぁ。」と。
地元を見返すいい機会になったようだ。
夏休み前最後のお散歩みんな満喫したようだ。
でも、今日も、相変わらずの暑さ。やっぱり暑い暑い暑い。
熊谷に残ったおがちゃんも楽しく過ごしていたようだ。
いつもはほんの少ししか書いてなかったのに、
ぎっしり書いてあった。
夏休み前、あとわずかたのしんでいこう。
そんな一日でした。
　　　　　　　　　　　　　　　　　よしだかおり。
■ 3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
＜遊び遊ばれ学びになるの？＞
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遊ばれるのでなく遊んで欲しい。というわけで、自分
たちでゲームを作ってもらう。けして、準備不足とい
うわけではないのだ。用意されたものに遊ばれるので
はなく、ゲームを創造していく。ここに学びがあるのだ。
けして、準備不足というわけではないのだ。
もちろん、何もなければ創造できない。土台となるゲー
ムは、「キャプ取りゲーム」である。
将棋の盤の升目に牛乳キャップをいくつかおいておく。
サイコロを二つ投げ、一つの座標を定める。そこにキャ
ップがあれば、キャップを取り、キャップがなければ、
キャップをおく。隠れた狙いとして、地図のような緯度
経度の学習の導入を意識している。
初期設定、勝利条件やキャップを取ることでイベントを
発生させたり、おもしろくするための工夫の余地がたく
さんある。それらを誰かに決められるのではなく、自分
たちで相談しながらゲームを作っていく。既成のゲーム
ほど完成されていないが、自分たちの力でいくらでもお
もしろくできるはず。けして、準備不足というわけでは
ないのだ。
もちろん、何もなければ創造できない。将棋盤、キャッ
プの代わりの単語カード、２０面ダイス、お洒落な星の
シールなど、必要そうなものは、用意する。
特に２０面ダイスは自慢の一品です。前日にひらめいて、
急遽、カードショップに駆け込みました。やはり、普通の
サイコロに比べると断然おもしろい。用意はしたので、
あとは任せてみました。
適度な大きさに切ったカードの裏にイベントを書いていく。
「カードを二枚引く」
「左となりの人と持っている全てのカードを交換する」
「一回休み」
など、思いつくままに書いていく。
時々ゲームバランスを壊す「あなたの勝ち」などが出て
くるが、自然とそのカードは使われなくなる。だって、
おもしろくないから。
かなり盛り上がり、昼から４時近くまでずっと遊んでい
ました。
＜週末の予定＞
明日、１２時に集合し、僕と手島さんはボーリングへ。
フレネに残る木幡さんとみずほさんを中心に１３日の料理
の準備をします。
１３日は、予定通り、新宿御苑で鬼ごっこをします。今日、
まっ君がマニュアルを作ってくれました。
逃げるのを一人か二人にしようと思います。一応、子どもも
募集しますが、大人に逃げる役をやってもらおうと思ってい
ます。また、熊谷の子のグループには新宿の大人に入っても
らいます。
熊谷の子は、１２時過ぎにフレネ到着、おいしい料理でもて
なし、あと片づけをし、１３時には鬼ごっこ開始、二時間や
って、１５時３０分にフレネを後にします。そして、池袋で
解散し、熊谷のスタッフは戻って来て、新宿熊谷合同スタッ
フミーティングです。感想会をしましょう。
細かい部分は、当日になってしまいますが、頑張りましょう。
平岡でした。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
【ボラ準レポート】
昨日はゲームの一日でした。まず、「フレネギャザリン
グ」（？違った？）要するに「キャプとりゲーム」なので
すがルールをオリジナルに少し変更。最初、平岡さんと二

人でやったのですがあまりにもシュールでこれはヤバイと
思いました。
そこで、最初に来たまっつあんとやりながら、ルールを改良。
それから、みっきーも加わりどんどんイベントカードという
裏にイベントを書いてあるものを創っていきました。
お昼過ぎには、ゆうこちゃん、体験のケンくん＆ユキちゃん
が加わりイベントカードもどんどん追加していくと、かなり
楽しくなってきました。やはり子どもは遊びの天才。楽し
いイベントをどんどん考えます。
一度ダイスを振るとみんなが覗き込んで見てました。やは
り、自分たちで考えたことをやるのがよかったみたいで
「あっ、これ俺が考えた奴だ！」
など、すごく盛り上がっていました。
やらされるのではなく、自分たちで創ってやる。既製の
ものではなくてオリジナルの物のほうが楽しい。
まっつあんは最初、マス目を数えていました。ところが
気づいたらもう数えなくても一発で場所を指定してまし
た。これは彼が将棋版のマス目が９×９であることに気
付き例えば縦６、横８と出たら、全体から見てどの辺か
を予測し、あとは９マス目の方から数えるなど、工夫す
ることができるようになったからだと思います。
彼はゲームを通してマップ全体からその座標の場所を見
つけ出すという読み取りの能力を身に付けたのではない
でしょうか。
このあと、そとで鬼ごっこをやり、昨日はゲーム日和でした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0367--------- 2001/07/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 本日で 2 0 0 1 年第 1 期終了！
2 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
3 . お便りあれこれ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 0 ( 昭和 7 ) 第 1 回サッカー・ワールドカップが南米のウ
　　　　　ルグアイで開催
★今日の花言葉
草の花　「実際家」
★今日は誰の誕生日
中森明菜（1 9 6 5　Ａ型）
★今日の名言
「どんな用件でも午前 4 時に呼び出せるのが、親友です」
　　　―マレーネ・ディードリッヒ（ドイツの女優）―
- ■ 1. 本日で 20 0 1 年第 1 期終了！■
あじー！暑い！東京・新宿は灼熱地獄…。アスファルトが
霞んで見えます。そんな中、やってきました、熊谷から約
5 名！
木幡手作りのミートローフに舌鼓を打ち（？）、自己紹介、
そして新宿御苑で行われる「スコットランドヤード」の説
明を聞く。
本日より会員になったけんちゃんと熊谷のきぐちゃんは
「ハリーポッター」で話しが通ずる。二人とも大のファン。
昨日新刊を買い、「どこまで読んだの？」なんて話し合っ
ている。いいなあいいなあ、子ども達はすぐ友達になる。
「いくぞ！」「頑張るぞ！」子ども達は新宿御苑に出てい
った。おじさんは涼しい部屋でお留守番。4 月からのＪＦ
を振りかえる。
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ＪＦ熊谷のオープン、6 名の即時入会。3 年目を迎えた新宿…、
一つの節目・曲がり角で、子どももスタッフもこれからの
ＪＦのあり方を考えなければならない。
前日のスタッフミーティングで、「反省点など出し合った
ら？」という声もあったが、なんか説教臭い話しになって
もつまらない。御苑で楽しく遊んで明るく解散するのがな
によりだ。
「あつーい！」「疲れたー！」
子ども達が赤い顔をして帰ってくる。誰が捕まったとか、
ひろ君・ミッキーは足が速いとか…、みんなで活動した後
の余韻が漂い…、いいカンジ！
さあ、賞品が出るぞ！泥棒を捕まえた人、最後まで逃げ切
った人、宝のカードを見つけた人など…。
「どんな賞品？キッチンペーパー…？」
「ミッキー、いっちゃダメだよ…」（爆笑）
賞品の発表と授与のたびに「おー！」と拍手！
「熊谷のかず君、時計です！」「おー！」
「さあ、これから鬼ごっこに行こうよ！」とミッキー。
「もう、勘弁してよ」とスタ・平岡。子どもは元気だ。
みんないい顔、弾む声…。さあ、明日から夏休みだ！
■ 2 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
－－－－－－－－－新宿発
●　ガーターレス
一歩、歩くと汗が噴き出す暑い中、高田馬場にあるボー
リング場に行きました。新宿にも沢山ボーリング場はあ
るが、ガーターレスのレーンの充実しているここに決め
たのです。
初めてみるガーターレスレーン。ガーターの溝にガード
レールのような壁があり、おもしろそう。いざ一投と投
げようとしたら「ビー」と警告音がなる。何事かと慌て
ると、なんと僕はファウルを犯し、ラインを踏んでいた
のである。しかも、ちゃんと得点は０！最新の設備に、
ただただ感心する。僕の時代は、得点計算も手で計算して
いたのに…。
ガーターがないと、普通では考えられないボールの動き
をする。まるでピンボールのようにはねたりしながら、
一番ピンをかすめることもある。力のない小学生でも、
ほとんどピンを倒せる。
きっと、ガーターレスでなければ、０の行進だったかも知
れない。そのおかげでモチベーションが続き、みるみるう
まくなる。最後の方では、ストライクやスペアをとれたり
する。
しかも、３ゲームに貸し靴付きで１０００円はかなりお得！
●　新宿御苑鬼ごっこ
今日、帰りに百円ショップに行き賞品を仕入れてきました。
後は、賞品のあげ方だけど、逃げ切った子や捕まえた子に
以外にあげるための仕掛けを考えました。
新宿御苑の中に宝（紙でも、なんでもいい）を隠し、見つ
けた子にもプレゼントをあげる。鬼ごっこの他に色々やる
と混乱するかも知れないが、鬼ごっこぷらすあるふぁ、宝
探しの要素も入れたらおもしろいのかも知れない。
細かい事は、その場の流れにまかせて、なんとかやろう
と思う。ただ、暑くなりすぎないことを願う。
平岡でした。
－－－－－－－－－熊谷発
●お料理の授業→お好みやリベンジ
今日のお料理は、「お好み焼き」
熊谷がオープンして３日目。その日のお料理の授業のと

きに作ったお好み焼き。そのときは、小麦粉の塊だった。
あれから３ヶ月。子どもたちとなにがおいしかったかを
みんなで挙げてみた。ダントツは、なんと言っても「角
煮。」一方、ダントツでワースト１位だったのは、小麦
粉の塊ならぬ、「お好み焼きだった。その汚名を晴らす
べく、今回は再挑戦となった。
材料を決め、買出し。キャベツ、ねぎ、肉などなどを切
っていく。前回は、みんな周りの様子を見ながらで作業
も手際も悪かった。でも、今回はさっさか進んでいく。
それは何よりも時間が物語っている。１１時半には焼き
始め、１２時ごろには食事となった。以前は、２時にお
昼ご飯が普通だった。３時になったことさえあったのに！
すばらしい。お味も、とてもおいしくできました。
汚名挽回になったかしら？
●片付け
今回はあえて何も言わなかった。夏休み前最後だし、サ
ービス。という気持ちもありつつ、気づいて動いてくれ
るかなという期待も含みつつ。
きぐちゃんが、「これもう片していいすかねぇ。」っと
一番乗りに、流しへ持っていってくれた。使わないもの
も、冷蔵庫へ。ほかの子も、その後に続く。ただ、食器
洗いはだーれもやりたがらない。
そこで洗い出す。すると、かず君がするするっとやって
きて、ふきんを片手に食器を拭きだした。おお。「やっ
て。」とも言わないのに。
たった３ヶ月されど３ヶ月。変化が現れているなあ。
明日は、希望者は新宿へいき、夏休み前最後の日を過ご
す。だから、熊谷でみんなで過ごすのは実質今日が最後。
今日も、みんなで戯れていた。帰り際、「じゃぁ、またね。」
といつもの台詞を投げかけるも、また今度は９月！？
４月からあっという間の３ヶ月。早かったなぁ…、としみ
じみ思う、吉田香織でした。
明日は、すごいメニューが待っているのですね。楽しみ
です。無事たどり着けるのか心配ですが、よろしくお願
いします。どうなることやら。
吉田香織でした
■ 3 . お便りあれこれ■
まずは、体験入会でＪＦに来たけんちゃんママから…。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨日はけんが体験入会させていただき、ありがとうござい
ました。午後 6 時前に元気に帰宅し、とりあえずほっと致し
ました。帰ってくるなり、体験したことを矢継ぎ早に報告
してくれました。
みんなでカードを使ったゲームをしたこと。6 0 円分のお菓
子を買ってもいいよと言われたけど、消費税を考えてえび
せんにしたこと。新宿御苑の町を鬼ごっこしたこと、久し
ぶりに思いっきり走ったので、足が痛いこと。世界の歴史
の本があったので、手始めにそれを読んだこと。帰り道は
中野坂上ではなく、新宿駅をぐるぐる歩いて、やっと大江
戸線の駅を見つけて帰ってきたこと。
さらには、練馬の駅から歩いて帰ってくるとき、小学校時
代の先生方の集団に出会い、6 年の時の担任の先生に「今
日は初めてフリースクールへ行ったんだ」と報告できたこ
とまで話してくれました。
「じゃあ、楽しかったんだね？」と聞くと、少し考えて
「うーん、楽しかったけど初めての人ばかりだったので辛
かった」という返事が帰ってきました。当然のことです。
昨日までほとんど一日中家の中で一人でいたのですから…。
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そのあと、「だけど、明日はボーリングとお料理があるの
で、お料理のほうに出たい」と意欲を示してくれました。
「決めるのはけんだから、いやならやめてもいいんだよ。
自分で決めるんだよ。」と言っていますので、すぐには答
えは出ないかもしれませんが、体験としてでも、できるだ
け自分の体調に合わせて、行きたい時に行けるようにフォ
ローしてあげたいと思っています。
まずは、すばらしい出会いの場を、これからも大切にして
いきたいと思っています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
けんちゃん、その後 1 回の体験入会を経てＪＦに入会しまし
た。お料理大好きな元気な男の子です。
続いて、お子様のことで問い合わせがあったＴさんです。
学校に相談しても相手にしてくれなかったそうです。
－－－－－－－－－以下、転載。
先だっては突然の電話にもかかわらず、親切丁寧な対応
をしていただき、胸が熱くなるのを覚えました。
今や「教育を語ること」はタブーとされ、マイナス面だ
けが情報として飛交っている感がします。「心の叫び」
をどこへ持っていけば軽くなるのでしょうか？親子・家
族問題は形はどうであれ、全国民が行き場のない生活を
強いられています。
その反面、フリースクールでの先生方の熱心さこそが
「真に教育を語る灯」にさえ思えてなりません。真実
に目を向けず、教育改革などと言って騒いでおります
が…、私は覚めた目で見ております。
私は復帰前の沖縄で小中高時代は、沖縄教育を受けまし
た。今にして考えれば、日本本土との交流もなく、先生
方の苦悩は計り知れないものがあったと想像せざるを得
ません。
私の体験から、学校作り・地域作り・、本当に汗水流し
てた労作教育の中で、基本的な力を身につけさせてもら
ったと思っております。沖縄に関心を寄せられる先生方
が日本の教育を真面目に語られていることを嬉しく思い
ました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
木幡、1 9 7 8 年の日教組全国教研以来、毎年、何らかの形
で沖縄に行っています。名護・読谷・北谷・コザ・那覇
・宮古島・石垣島などで授業もしてきました。
最後に木幡の講演と授業に参加した保護者の方からです。
－－－－－－－－－－以下、転載。
茅ヶ崎の小学校に来ていただき、算数についての興味深
いお話をしていただきありがとうございました。
私は、一保護者でありますが、特に「ウサギの耳」の計算
はこれまで文章題は読解力と思いこんでいた思いこみに気
づかされ、まさに”目から鱗”という感じでした。
また、その際、木で出来たヤジリの型にはまっている固体
の輪をとり去るという課題をみて絶対解決してみようと、
子供達と取り組んだのですが四ヶ月経った今も未解決です。
ですが、四人の子供のうち、算数が好きで何にでも興味を
持つ末娘（小三）と一緒に、いろいろ試作品を作ったり、
本屋に「科学手品」の本や「頭の体操」の本を見に行った
りととても楽しい時間を持つことが出来ました。
四年生になった娘は四月からのクラブ活動は「おもしろ実
験クラブ」に入りワクワクしているようです。これからも
少し興味を広げて世の中を見て行こうと思います。
先生のお話はひとつのきっかけになりました。お身体を大
切に、今後とも子供達のためにご活躍くださることをお祈

りしております。
－－－－－－－－－－以上、転載終了。
授業屋・木幡、どこへでも馳せ参じます！
★　ＪＦは本日で終了。明日から夏休みです。
夏休み中、8 月 1 1 日（土）から 1 9 日（日）を除いて、1 2 時～
1 6 時までスタッフが常駐しています。ご連絡下さい。
木幡は、明日から子ども達と 2 5 日まで沖縄へ。その後山梨
県での授業や合宿、サマースクールなどで 8 月 9 日までスケ
ジュールが詰まっています。
つねにパソコンは持っていきますので、御用の方はメール
してください。
ＤＦは随時臨時増刊を発行しますが、夏休み中は基本的に
お休みです。
それではみなさん、楽しい夏を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0368--------- 2001/09/03
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 短期連載　ぼく達の「鳩間島」日記…（1 ）
2 . 夏休みの「質問」―哲学的対話―
3 . 9 月のジャパンフレネ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 7 （昭和 5 2）王貞治がホームラン 7 5 6 本の世界新記録
★今日の花言葉
マーガレット　「心に秘めた愛」
★今日は誰の誕生日
アラン・ラッド（俳優　米　1 9 1 3）「シェーン！カムバック！」
★今日の名言
「模倣があってはじめて独創が独創としての意味をもち、
独創があってはじめて模倣が成り立つ。……模倣もまた
独創性なしにはできないのである。」
　　―板倉聖宣（仮説実験授業研究会代表　1 9 3 0 ～）―
★　ボランティア募集！
ジャパンフレネ新宿でボランティアをしてくださる方を
募集しています。子どもと共に学ぶ、遊ぶ…、そんな体
験をしてみたい方、ご連絡下さい。
★　若干名入会できます！
学校以外の学びの場で学んでみたい方、現在、若干名の
空きがあります。5 歳～ 2 0 歳までの方で入会を御希望の
方は、至急ご連絡下さい。
作文の添削会員も募集中です。
- ■ 1 . ぼく達の「鳩間島」日記…（1 ）■
今はもう秋　誰もいない海
知らん顔して　人が行きすぎても
私は忘れない　海に約束したから
寂しくても寂しくても　死にはしないと
　　　　―トワエ・モア―
なんて「おセンチ」な感情になりそう…、夏の終わりです。
ああーああ…、あっという間に終わってしまったなあ…、
「俺の夏休みを返してくれー！」　
この夏もいろんなことがありました。大きなイベントは、
なんと言っても沖縄は鳩間島への旅…。
それではいってみましょう！ぼく達の「鳩間島」日記！
★　7 月 1 4 日（土）東京・有明埠頭発午後 9 時！
　　　　　　　　　↓　　
　　7 月 1 6 日（月）沖縄・那覇新港着午後 5 時！
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【いきなりのオオボケ】
今回はお安く沖縄に行こうということで、行きはフェリー、
帰りは飛行機というプラン。それにしても夏の沖縄は高い。
1 1 泊 1 2 日でおよそ 1 4 万円。この中には宿泊・食事・イベン
トも含まれている。リゾートホテルの 2 泊 3 日のツアーで同
じぐらいの値段。そう考えると、そんなに高くないか…。
新木場の駅に集まったのは先発の 1 2 名。最終的には 2 2 名が
鳩間島に集まる。バスで有明埠頭におりて待合室に向かっ
ていると…、
「いけない！バッグ、忘れた！どうしよう！」
と、さきちゃん、いきなりオオボケをかます。
「どこに忘れたの？」
「バスの中！どうしよう！？全財産、入ってるの！」
先に車で待合室に来ていたミッキーパパママ、
「さきちゃん、一緒に追いかけよう！車に乗って！」
全速でバスを追いかける。
1 0 分後…、
「木幡さん！みつかったよ。心配かけてごめんなさい。」
運転手さんがちゃんと保管してくれていたとのこと。
ミッキーパパママ、ありがとう！
【豪華客船！？】
だだ一つ残った沖縄航路…、大島運輸の 8 0 0 0 トン級フェ
リー「ありあけ」に乗船。5 年前に乗った時に比べ、船
内が明るく豪華！聞けば数年前に新造船したとか…。
懇意にしている大島運輸のＧさんの計らいで 4 5 ％ディス
カウント料金！やったね！
船内はがらがら…。やはり現代人には 2 泊 3 日の旅は長す
ぎるか…。部屋は二段ベッド。
ゆっくりでいいんだよ。船に揺られて海の色の変化や風の
ぬくもりを感じて沖縄に行くんだもん…。
【あれこれ】
●　客室員のお話し
「この時期客が少ないんだけれど、こういう時によくある
んだよね…」
「なにがですか？」
「飛びこみが」
「えー！」
「いい迷惑だよなあ。浮かんでこないように錘を抱いたり
してねえ。巡視船が来て捜査が終わるまで出航できないん
だよ。年に何回かあるね。」
「……」
ちなみに船員の皆さんは一度船に乗ったら 3 ヶ月は家に帰れ
ないそうです。
●　暇だああー
ほとんど揺れは感じない…、しかし、暇だなあ…。いくら
でも眠れるぞ…。お子様は暇を持て余し、デッキに出たり
船内を探検したり…。
「木幡さん！いるかがいたよ！」
「飛魚もいたよ！」
ゲーム室に行って無駄なお金を使ったり…。お楽しみは食
事！船内放送の「お食事の用意が整いました」を聞いて、
券を買いに走る。
こんなに時間があるのは何年ぶりかなあ…。
【沖縄だ！】
海の色が変化してきた。風も生ぬるい。船の右手には伊
江島、左手には沖縄海洋博公園。そしてスコール。
沖縄です。2 泊 3 日の旅も終了。1 6 日は那覇の「伊江村農
協会館」というマイナーなところに泊まりました。安い

んです！朝食つきで 4 0 0 0 円。
二日ぶりに地面に足をつけたら、なんか逆に足がふわふ
わ…。同室の周君、ぼくのいびきで眠れなかったんじゃ
ないかなあ…。
　　（続く）
【鳩間での写真―まっつぁんママ提供】
木幡さん お元気でいらっしゃいますか？鳩間では 家族
全員 すっかり楽しむことができて楽しい夏休の思い出が
できました。ありがとうございました
ヒロはもちろんのこと、みきも 新しい仲間の中で いろ
いろ考えることもあったようです。いい経験をさせてい
ただきました。ああいった感じの子ですから動き出すま
で 時間がかかるとおもいますがゆっくり 見守っていこ
うと思います。
遅くなりましたが デジカメの写真をまとめてみました。
メールのある方々に お伝え願えれば 幸いです
http://www.lain.ais.ne.jp/~iris1226/okinawa-f.html
★　沖縄グッズのプレゼント！
次の問題の答えをメールでお送り下さい。
抽籤で 3 名の方に沖縄グッズ（ゴーヤマンキーホルダー、
琉球切手その他民芸品など）をお送りいたします。
【問題】
鳩間島を舞台にしたマンガ「光の島」は、
（ア）ビックコミック
（イ）ビックコミックオリジナル
（ウ）モーニング
に連載されている。
※　9 月 5 日（水）が〆切りです。
■ 2 . 夏休みの質問―哲学的対話―■
会員・達也君からこんな質問メールが来ました。達也君と
木幡の往復書簡です。
【達也→木幡】
達也ですが、質問があるので、メールで教えて下さい。
どうして生き物は生きてるのですか？生き続けるように
決めてるのは遺伝子かもしれないし、その材料は宇宙から
きたかもしれないけど、もっと昔にさかのぼると、生き続
ける理由はわかるのですか？科学的に知る方法はあります
か？（神様が決めたとかいうのは困る。宗教に興味ないか
ら。）
先生の考えを知りたいです。
急がないので、メール待ってます。
【木幡→達也】
達也君、こんにちは！木幡です。
とてもむずかしい質問ですね。これは科学というよりむし
ろ哲学的な問題です。後日、メールでぼくの考えを少しず
つ書いて送ります。待っていてください。
人はどこから来てどこに帰っていくのか…。そして生命の
源は、いったい何か？大変難しい質問ですね。これを探る
には、生物学・遺伝学・進化論のみならず、宇宙の起源、
地球の起源にまで遡らなければなりません。
膨大なテーマです。そこに疑問を持ったということはとて
もすごいことです。しかもそれはまだまだ未知の分野で研
究のし甲斐があります。これから、ぼくと問答形式でこれ
らについて考えてみましょう。
生命の宿る地球はどうしてできたのか？その前段階である
太陽系、銀河系、宇宙…。これらについて調べてみましょう。
そしてわかったこと疑問などをメールしてください。
待っています。



デイリーフレネ 20 0 1

- 167 -

【達也→木幡】
生き物はたんぱく質からできていて、アミノ酸は水や酸素
からできてるそうです。水は太陽の光でできるらしいが、
太陽は燃えてるけど、プラズマの材料はどこから来たのか
知りたいです。
【木幡→達也】
地球誕生の時、どのようにしてたんぱく質やアミノ酸が発生
したのかが不明なんですね。生物学者や宇宙物理学者などが
その謎を解明すべき努力をしています。これに関してはぼく
もよくわかりません。雷が関係しているとも言われています。
人はどこから来てどこに行くんでしょうね。
【達也→木幡】
遺伝子がたくさんつながると、生きる命令がでるらしいけど、
死ぬ命令をだす遺伝子もあるのですか？病気で死ぬ遺伝子と
病気に勝つ遺伝子があるなら、病気になることにはどういう
意味があるのか知りたいです。
【木幡→達也】
難しい領域に入ってきましたね。
死ぬ命令…、これは動物の集団自殺、例えばネズミの大群が
海に飛び込むなどの行動がヒントになるかもしれません。
また、病気になる意味…、これは身体の中の異常を知らせて
くれるということですね。なぜ熱が出るのか考えてみてくだ
さい。また、なぜ嘔吐（おうと＝はく）のか考えてみてくだ
さい。
－－－－－－－－－
と、まあこんな感じ…。ぼくも学ばなければいけませんね。
達也君、1 0 歳です。
■ 3 . 9 月のジャパンフレネ■
9 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
※　以下に関する問い合わせは、明記されているもの以
　　外はジャパンフレネにお願いします。
●　新宿「選択登校」を考える会
　毎月第３土曜日の午後３時から行われています。
日　時：　９月１５日（土）午後３時～５時
会　場：ジャパンフレネ新宿
内　容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください。
参加費：50 0 円
●埼玉「選択登校を考える会」
　毎月第４日曜午後２時から行われます。　
日　時：　９月２３日（日）午後 2 時～４時
会　場：ジャパンフレネ熊谷
内　容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください。
〒 360-0043 埼 玉 県 熊 谷 市 星 川 ２－１７
　Te l   ０４８－５２８－３５０１
　　　　　　　 F a x  ０４８－５２８－３５０２
会　費: 500 円
主　催：埼玉「選択登校を考える会」
●湘南「選択登校（不登校）」を考える会
　毎月第２土曜午前１０時半から行われます。
日　時：　９月　８日（土）午前 1 0 時半～ 1 2 時半
会　場：茅ヶ崎海岸青少年会館
内　容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を作る
　　　　ための話し合いを行っています。今回は、サマー
　　　　スクール i n 湘南の反省と今後の活動について考え

　　　　ていきます。（物件・常駐スタッフ候補について
　　　　若干？の進展がある模様です）
参加費：50 0 円
主　催：湘南「選択登校を考える会」
●群馬「選択登校」を考える会
　毎月第４日曜、午前 1 0 時から行われます。
日　時：　９月２３日（日）午前１０～１２時
　　　　
会　場：高崎カトリック教会
　　　　　　　　　高崎市高松町　0 2 7 - 3 2 2 - 6 2 4 3
※　車は近くの有料駐車場にお願いします。
内　容：「Ｍｒ木幡のスペシャル授業」　　　
　　　　高崎にフリースクールを作るための話し合いも行
　　　　います。
参加費：大人 5 0 0 円　子ども 3 0 0 円
主　催：群馬「選択登校を考える会」
連絡先：027 － 34 3 － 22 0 8（高石友江）
●教師のための授業作りセミナー
　毎月第４土曜午前１０時～１２時
日　時：　９月２２日（土）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：ジャパンフレネ新宿
内　容：授業作りのエッセンスをお伝えします。
参加費：コースによって異なります。お問い合わせ下さい。
　　　　
●新宿「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
　毎月第４土曜日の午後１時半から行われています。
日　時：　９月２２日（土）午後１時３０分～５時
　　　　
会　場：ジャパンフレネ新宿
内　容：学びの場でどのような力を獲得するかを授業レシ
　　　　ピを中心に検討します。教科や専門分野にとらわ
　　　　れず、教員、学生、保護者など多数の方が集まっ
　　　　ています。
参加費：1 0 0 0 円（ＪＦ会員無料）
●湘南「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
　毎月第２土曜の午後２時から授業づくりのあれこれを考
　えます。
日　時：　９月　８日（土）午前２時～４時
　　　　１
会　場：茅ヶ崎市女性センター（ＪＲ茅ヶ崎駅北口）
内　容：９月は、４コマまんがを作文にするための技術、
　　　　および添削を検討します。
参加費：1 0 0 0 円（会員無料）
●山梨「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりのプランを作成し
ています。毎月、第２金曜午後７時から行われます。
日　時：　９月　７日（金）午後 7 時～ 9 時
　　　
会　場：西八代郡下部町　久那土小学校
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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★今日はなんの日
1 8 5 6  吉田松陰が山口県萩で松下村塾を開く
★今日の花言葉
だいこん草　「満ちた希望」
★今日は誰の誕生日
マイク・ピアザ（野球　米　1 9 6 8 ）
グワルティエロ・ヤコペッティ（映画監督　伊　1 9 1 9 ）
★今日の名言
「失敗がなければ完全な人生とはいえない」
―ソフィア・ローレン（イタリアの女優　1 9 3 4 ～）―
★　ボランティア募集！
ジャパンフレネ新宿でボランティアをしてくださる方を
募集しています。子どもと共に学ぶ、遊ぶ…、そんな体
験をしてみたい方、ご連絡下さい。
★　若干名入会できます！
学校以外の学びの場で学んでみたい方、現在、若干名の
空きがあります。5 歳～ 2 0 歳までの方で入会を御希望の
方は、至急ご連絡下さい。
作文の添削会員も募集中です。
- ■ 1 . 「1 5 才－学校 4」上映会　やったね！■
9 月 1 日（土）、ジャパンフレネと埼玉「選択登校」を考え
る会の共催で映画の上映会を行った。
前日まで 5 0 0 名入るホールで二回上映予定なのに、売れてい
たチケットは…なあーんと！ 4 0 枚ぐらいとか…。「泣ける…」
状態だったけど、映画会のことが当の朝日新聞地方版に大
きく掲載された。そのせいもあってか合計入場者数１５０
人（第一回８４人　第二回６６人）！
やったね！しかし、それでもうん十万円かの赤字です。
地元熊谷出身の埼玉「選択登校」を考える会代表の水野に
言わせれば「熊谷って市民運動が全く根付かないところな
のよ」だそうだ。それにしては健闘したと言っていいだろ
う。ボランティアの学生さん達もビラまき、会場整理など
とてもよくやってくれた。感謝！
上映会に先立ち、スペインのベンポスタ共和国にいた直人
君のジャグリング、そして湘南の教員・斎藤ブラザーズの
バンド演奏など盛りあがったなあ。
斎藤ブラザーズはキーボード、ギター、そしてこれがいい
んだけれどピアニカ！でジャズブルースっぽく即興演奏。
呼んでくれればどこでも行くそうです。直人君もＪＦ新宿
にきてジャグリングを教えてくれるという。こういう、人
と人とのつながりができただけでも上映会をやってよかっ
たと思う木幡です。
※　それにしてもこの映画は賛否両論ある。ぼくはある場
面でな必ず泣いてしまうんだけれど、最後が気に食わない。
屋久島の縄文杉をみにいく過程でいろんな人との出会いが
あり、少年は「学校」という名の冒険の場に復帰する。
半年ぶりに登校し、担任が出席を取る為彼の名前を呼ぶ。
数回呼ばれて意を決したように彼は「はい」と返事をする。
ぼくはこれが気に入らない。なぜ学校に戻るのかの意志が
希薄…、そして、「返事をすること＝服従」に感じてしま
うのは、はたしてぼく一人なのか？
皆さんはどう思いましたか？
■ 2 . 夏休み最後の日のスケジュール表■
8 月 3 1 日、ＪＦ通信の折り込み作業の手伝いにまっ君とさ
きちゃんが来てくれた。さきちゃん、律儀にもスケジュー
ル表【本日のジャパンフレネ】をきちんと書いていってく
れた。
では紹介しましょう！さきちゃん日記です！

---【8 月 31 日】
全国の学生にとって最高に大変な 1 日。でも私にはちょー関
係ねえ。しゅ宿題は？忘れてた…。「夏休みの友」←「お前
なんて友達じゃねー」と思う人多数。朝顔の観察？てきとー
に書いとけっ！
夏休みの宿題は提出しないでいると、センセも見てみぬふり
してくれるぜ。自由研究は嫌い。絶対、他の人とかぶるもん。
（チャレンジの付録）←夏休みの思い出。
うちのがっこーでは、夏休み、学区の外に出てはいけなかっ
たの。ゲーセンやお店に出入りもダメ。をいをい、日射病に
するきかよぉー。坂戸や川越に行かないとなにもないのよ！
おかしいよ。（後略）
- - - とまあ、こんな感じ…。8 月 3 1 日の雰囲気がとてもよく出
て
いますね。マル！
■ 3 . ぼく達の「鳩間島」日記…（2 ）■
※　7 月 1 6 日～ 1 8 日
【ただ、ひたすら泳ぐ】
鳩間島は西表島の北 1 0 キロにある周囲 3 . 9 キロの小さな島。
1 0 数年前までは電気も水道もなかった。学校存続のため里
親里子制度をやっいることでも有名。現在 1 0 数名の子ども
達は全員島外の出身だ。
なんたって海がきれい！ここの海で泳いだら沖縄本島の海
では泳げない。ましては湘南海岸なんて論外。
陽光はじりじりと肌を焼くが、木陰に入ったら、潮風が気
持いい。穏やかにゆっくりと時間が流れる…。
この三日間はイベントなし。ただひたすら泳ぐだけだ。裏
の浜まで徒歩 1 5 分。大潮でリーフ（サンゴ礁）の端まで歩
いていける。リーフの切れ目からゴーグル・シュノーケル
をつけて波間をぷかぷか…。熱帯のお魚がうようよ！いく
ら見ていても飽きない。
潮溜まりの海水は温泉のように熱く、これまた気持いい！
ううーん…、いいなあ、いいなあ…。
【あっ！フィンが！】
だいたい 5 メートル以上の深さのリーフで泳ぐ、もぐる。エ
メラルドグリーン、マリーンブルーの静寂の世界。
「あっ！ふぐぁ、ほぐぁ！」
まっつぁんがシュノーケルをつけたまま何か叫んでいるが、
よくわからん。指差す方を見てみたら、彼のフィンがゆら
ゆらと海底に…。ぼくはフィンをつけていないのでそこま
でもぐれない。
翌日、同じ場所で泳いでいたらフィンがそのまま流されず
にあった。元・ボラ静ちゃんさっそうと潜りフィンをゲッ
ト！彼女、ダイビングのライセンスを持っているんです。
やるなあ…。
【ジョーズ発見！】
島のおじいがやって来た。
「サメ釣れたぞ。見に来るか？」
「行きます！行きます！」
郵便船の航路にブイを置きでっかい釣りバリでひたすらサメ
を待つ。一日一回、船を泊め、様子を見る。今回釣れたのは、
二メートル弱の小さなサメ。
初めて見たサメは緑色に光り、その肌はやはり鮫肌だった。
いろんなことに出会えるなあこの島は…。
【夜な夜なの酒盛り】
食事をする場所は浜の目の前、南洋風の草葺の小屋。夕日を
見ながら島酒（泡盛）を飲む。酔っ払ったら堤防で眠り、潮
風に身をさらす。気持いいんだなあ。
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「木幡さんが来たから、みんな集まれ」って調子で島酒の空
き瓶がどんどん増えていく。さんしんの音色でさらに島酒が
進む。こんなめくるめくような夜が毎日続く。
ううーーん、帰りたくない…。
　　　　　（続く）
※　鳩間島の写真を下記のＨＰで見ることができます。
http://www.lain.ais.ne.jp/~iris1226/okinawa-f.html
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0370--------- 2001/09/05
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 新宿・熊谷の初日
2 . 夏が来れば思い出す
3 . ぼく達の「鳩間島」日記…（3 ）
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 2 (昭和 3 7 )プロ野球・国鉄の金田正一投手が奪三振
　　　　　　3 5 1 4 の世界新記録
★今日の花言葉
エルム　「信頼」
★今日は誰の誕生日
ルイ 14 世　（フランス 1638）
バッハ（作曲家　独　1 7 3 5 ）
★今日の名言
「信頼は、私達を無限に結ぶ、しかしとらえにくい鎖である」
　―エリザベス・Ｏ・スミス（米国の作家）―　
★　ボランティア募集！
ジャパンフレネ新宿でボランティアをしてくださる方を
募集しています。子どもと共に学ぶ、遊ぶ…、そんな体
験をしてみたい方、ご連絡下さい。
★　若干名入会できます！
学校以外の学びの場で学んでみたい方、現在、若干名の
空きがあります。5 歳～ 2 0 歳までの方で入会を御希望の
方は、至急ご連絡下さい。
作文の添削会員も募集中です。
- ■ 1 . 新宿・熊谷の初日■
【ＪＦ新宿発】
学校ぽくないのが新宿の特長。月曜日の予定通り、まずは
ミーティングから始まる。議長・まっ君、書記・ひいちゃん。
確認事項のみ列挙してみよう。
1．1 2 月までの予定
行き当たりばったりでその週の予定を立てるのではなく、
目標や目的を持って段取りする
※　涼しくなったら登山！
「行きたくな―い！でも、山に登って食べるお握りがおい
しいんだなあ！」と、ひいちゃん。
※　ＪＦＦ（ジャパンフレネフェスティバル）を行う
※　クリスマス大パーテイーを行う
※　1 0 月にハワイに行く
これは熊谷のアリシアママの提案。ハワイにある自宅を
供してくれるとか…。
「じゃあ、交通費だけでいいの！行くー！」
上記に関してすべて実行委員会を組織することを確認！
２．午前中の過ごし方
「カードを含むいっさいのゲームなし」から「学習中心の
時間」へ。現在、高校へは行かず「大検」を目指す会員が
何人かいる。「午前中は集中して学びたい」という要望が

あった。満場一致一致で確認された。
目標ができればいいね！
３．その他
※　お散歩
日本玩具博物館、日本コカコーラボトリング多摩工場へ行
く事を確認
※　お料理
炊きこみご飯とあさりかしじみのお味噌汁。
「永谷園の松茸のお吸い物を入れると、簡単に松茸ご飯が
できるって」
※　毎月一回（木曜日）、ハッピーバーズデイーパーティー
　　を行う。
ちなみに５日はミッキーの誕生日なり。
［ミーティングの一口感想]
「久々にスムーズなミーティングだった。とりあえず数学
を１年からやり直したいなあ」（ひいちゃん）
「ひさびさー、なめらかー」（ミッキー）
【ＪＦ熊谷発】
約一ヶ月半の長～い休みを終えて、第二期がスタートし
ました。今日、顔をみせてくれたのは、おがちゃん、き
ぐちゃん、かず君の３人。日に焼けていたり、髪形が変
わっていたり。久々に見る顔は少し懐かしさも覚えた。
そんなで、久々に顔を合わせて、いきなり授業もないの
で、今日は、みんなの夏休みを知るべく、くじ引きゲー
ム( 夏休みバージョン）を。
くじ引きゲームといっても、
「どこにいったか？」
「一番ショックだった事は？」
「一番うれしかった事は？」
「恐ろしかった事は? 」
などと書かれた紙を、じゃんけんで勝った人がくじでひ
き、その人からひとり一人夏休みの出来事を話していく。
ボラ悠樹・神奈ちゃんも交えてみんなで、夏休みにあった
ことを話していった。
《うれしかった事》
鳩ノ巣キャンプ場に行った時、平岡さんと話した事
　　( きぐちゃん）
《行ったところ》
福島→宮城( 牧場→松島）→山形蔵王→猪苗代湖などなど
東北旅行。( かず君）
山中湖・ディズニーシー（おがちゃん）
実家( 山梨）　（ボラ悠樹）
上野動物園（ボラ神奈）
《一番おいしかったもの》
みはし( どっちの料理ショーでてたらしい。）のクリーム
白玉あんみつ　( ボラ神奈）
《見たもの》
沖縄の南十字星・北斗七星、天の川・流れ星（水野さん）
《一番ショックだった事》
メリーゴーランドに馬だけではなく猫・ダチョウ・鹿・ウ
サギがいたこと（スタ香織）
話、笑いが尽きず、みんな夏休みをそれぞれに楽しんだよ
うです。夏休み中は、フレネにひとりでいる事が多く、今
日久々にみんなと会いやっぱり、子どもがいてのフレネだ
と実感！
第２期もよろしくお願いします。熊谷からスタ香織でした。
■ 2 . 夏が来れば思い出す■
それぞれの夏を文章にしたらこうなります。
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－－－－－－－ b y  ひいちゃん－－－－－－－－－－－
キャンプー！楽しかったああ！朝五時半起きで電車に１時
間以上乗っているのは辛かった。
川はつべたいね。気持いいよ！！男の子達は飛込みしてい
たけれど、私とさっちゃんは寒すぎて無理だった。ホッシ
ー（ボラ星野）がもって来てくれたアヒルのの浮き袋に乗
るのは不可能だった。
ご飯はおいしかった！！バーベキューの時、よーく考える
と最初から最後まで鉄板の近くで肉を食べたのは私だけだ
った。
夜は男部屋で遊んだり、炊事場付近でしゃべっていたら管
理人に「うるさい」って怒怒怒怒怒怒怒怒怒怒だった。
つまり、怒られたってことね。しぶしぶ寝ました。
朝は寝坊したぁーー！！木幡さんはすでに帰っていた（笑）。
帰りの新宿でボラ・ウッチ―にうどんをゴチになりました。
ミッキーとさきと一緒にね！
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
「ご馳走になったの？いいなあ」
「立ち食いうどん屋だよ。」
【食べたもの】
ひい・さき…きつねうどん
ミッキー…とろろそば
ウッチ―…肉うどん
それにしても、ウッチ―太っ腹！
■ 3 . ぼく達の「鳩間島」日記…（3 ）■
※　7 月 1 9 日～ 2 2 日
この日から 4 日続けてのイベント！さあ、いってみよう！
途中合流組も含めて 2 2 人のイベントの始まりだ。
【グルクン釣り】
島の人にお願いし、船を 2 艘チャーター！ 目指すは、沖
縄の県魚「グルクン」だ。このさかなはおいしい！釣っ
たばかりのものは刺身。焼いても煮ても、そしてから揚
げもおいしい。
魚群探知機を使って魚の群れを探す。例年、入れ食いな
ので今年もと思いきや…。ポイントを別の船に押さえら
れ…。なかなか釣れないんですよねえ。
釣り方は簡単！小さな網付きのテグスにオキアミをいれ
リールを降ろすだけ。
「あ！釣れた！」
第 1 号はまっつぁんのお姉さんのみきちゃん。とっても嬉
しそう。やったね！みきちゃんの第一声うをスタートに
周君、ミッキーママ…、次々と釣果が…。
熊谷のり君も「ふふふふ、釣れました」
しかし、さきちゃんだけがなかなか釣れない。
「いいもん、別に釣れなくたって…。あ！きたきた！」
しかし、釣れた魚はかわはぎの仲間。
「いいもーん、かわはぎでも。」
【みんなでさばく】
釣った魚は食べなきゃいけない。まずはウロコとり。初
めての経験を楽しんだ子ども達…。内臓を取るのはお世
話になっている通事建次さん。
「グルクンの刺身は釣ってすぐじゃなきゃだめだから、
ここでしか食べれないんだよ。今日は珍しいものも作りま
しょうね。干物に挑戦！」
さばいたグルクンを海からバケツですくってきた塩水につ
けて一夜干し。うまかったなあ！
【カヌーで滝へ】
西表島の「ヒナイサーラの滝」へ行く予定だったが、潮が

引いていて船が入れない。そこで急遽、「サンガラの滝」
へ！二人乗りカヌーに乗り西田川をさかのぼる。船着場で
船を降り、ジャングルを 1 5 分ほど歩くと…、滝だー！
2 0 メートルほどの幅で滝が落ちている。行者のごとく滝に
打たれ、滝壷で泳ぐ。来るまでは「まだー？！」なんてふ
うふう言ってたけれど、みんな来てよかったよね！
お昼は石垣牛のバーベキュー食べ放題！通事のおじいの弟
さんが経営する店なので格安！おいしー！
ぼくは、オリオンの生大を 2 杯、ひろし君ママは 3 杯、しかし、
その上を行くつわものがいた！
「うーん！うまい！」なんと萌ちゃんパパ、6 杯！！！！
萌ちゃんママ曰く、「どうせ汗になるのにもったいない。」
言えてますね。
帰りはサンゴが流れついてできた島「バラス島」で泳ぐ。
盛りだくさんの一日でした。
【崎山湾で泳ぐ】
鳩間島から船で 1 時間。西表島の崎山湾へ！ここはかつて
集落もありサンゴの名所でもあった（朝日の記者のサン
ゴ礁いたづら捏造事件があったところ）。
しかし、今は集落もなくサンゴも鬼ひとでで絶滅の危機に
あった。少し回復したとの事で見学∩シュノーケリング。
でも、鳩間島のほうが透明度もあって良かった。
さえぎるものが何一つもない海岸でじりじりと熱線ビーム
をひたすら受けた一日でした。
【追いこみ漁と潮干狩り】
いよいよ鳩間最後の日。追いこみ漁をやろうとするも鳩間
に来てはじめての雨、風も強い。海の中にいたほうが温か
い。そこで浅瀬を泳ぎながら潮干狩り。
目指すは「さざえ」！鳩間島歴 1 4 年の木幡、どこにサザエ
がいるか一目瞭然！（本島かな？）取った取った！みきち
ゃんもなかなかの腕前です。小さなタコも捕まえた。この
生だこがおいしい！まだ生きているタコの足をつるつるす
すると「あまーい！」。タコってこんな味だったのね。
夜は取ってきたサザエやタコ、グルクン、それに骨付きカ
ルビなどの大バーベキュー大会。西表島で獲れたというイ
ノシシの肉のミソづけも食べた。
島酒に酔い。三線（サンシン）が響く。南十字星が光る。
風が髭をゆする。申し訳ないが気分がいい。かくして鳩間
島の夜はふけていく。
　　　　　　　　　　　　　　　　　（続く、次回最終回）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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★今日はなんの日
1 5 2 2（大永 3） マゼラン隊が世界一周に成功、スペイン
　　　　　　　に帰省
★今日の花言葉
のうぜんはれん　「愛国心」
★今日は誰の誕生日
田村亮子（柔道　1 9 7 5 　Ｂ型）
★今日の名言
「勇気は、安らかな暮らしを得るために必要な投資だ。
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それを知らない人間は、小さなことにつまずき続けるだろ
う。」
　　　　　　　―アメリア・エアハート( 1 8 9 8 ～ 1 9 3 7 ? )―
※　単独で大西洋を横断した初の女性冒険家。初の赤道上
　　空世界一周に挑戦。ニューギニアにて消息を絶つ。
★　ボランティア募集！
ジャパンフレネ新宿でボランティアをしてくださる方を
募集しています。子どもと共に学ぶ、遊ぶ…、そんな体
験をしてみたい方、ご連絡下さい。
★　若干名入会できます！
学校以外の学びの場で学んでみたい方、現在、若干名の
空きがあります。5 歳～ 2 0 歳までの方で入会を御希望の
方は、至急ご連絡下さい。
作文の添削会員も募集中です。
- ■ 1 . スイカのシャーベット事件―木幡も悪かった…■　
9 月から新入会のけんちゃん、お料理が大好き。7 月末の
体験入会の時、ぼくとこんな話しをしていた。
二人ともクッキングパパのファン。
「この『すいかのシャーベット』おいしそうだよね。」
「もし、9 月になっても西瓜があったら、作ろうか？」
「作ろう！作ろう！」
全体で何かを作るならミーティングを通すが、これは木
幡とけんちゃんとの関係の問題と考えた。また、お料理
の係が休んでいたり、ミーティングの時間がなかったこ
とも事実だ。9 月第 2 期オープンの前日、けんちゃんママ
に連絡し、もし西瓜があれば持たせてほしい旨伝えた。
3 日（月）けんちゃんは西瓜を持ってきた。間が悪い事に
この日の朝、用事ができフレネの到着が遅れた。途中で電
話を入れたところ、
「『なんでミーティングを通さないんだ』ってもめている
んですよ」とスタ・平岡。
あー、そうかちゃんと説明すれば良かったなあ…。
その日のミーティングで西瓜シャーベットを作るまでのい
きさつを話し、みんなに了解してもらった（と思った）。
しかし、どうもしっくりいかない感情が子どもたちの中に
残ったようだ。
事件はそういう流れの中である意味では必然的に起こった。
【事件１】
西瓜をしぼった西瓜ジュースをみてまっつあんが「ぐろい」
と言った。そのことに対し、けんちゃん激怒、マジギレ！
その前にも何人かの子ども達が同様のことを言っていたが、
けんちゃんは我慢していたらしい。まっつぁんの何気ない
言葉がとどめになってしまった。
この事件は木幡不在の出来事、木幡は後で事情を聞く。
【事件２】
翌日、引き続きシャーベットづくりをしていた。ボラが
「手伝ってよ」。
さきちゃん、「なんで手伝わなきゃいけないの？」と言い
ながらも手伝った。
「いやなのに無理してやらなくてもいい！」と、また、
突然けんちゃんが切れた。さきちゃん、頭を殴られた。
両日とも、スタ・ボラが止めに入りそれぞれ事情を聞いた。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
【裏デイリーフレネ b y 平岡】
今日、もめました。
突然、けんじくんがまっつあんにつっかっかっていきまし
た。とりあえず、近くにいたので、けんじくんを抑えて、
外の非常階段に出ました。

けんじくんの言い分は、一生懸命スイカシャーベットを作
っているのに、けちをつけられ、くやしくなって、やって
しまった。ということでした。（スイカシャーベットは昨
日からちゃくちゃくと用意をしていた。）
そして、泣きながら、
「学校でも、文句を言われ行けなくなり、やっと、ここに
来たのに、文句を言われ行けなくなり、もう、家にいるし
かない。どうしたらいいのだろう」
というかんじのことを言いました。
こんなにストレートに聞いたのは、はじめてでした。
また、おそらく、まっつあんやミッキーの口の悪さはみな
さん、お気づきでしょうが、それに対して、自分自身、
鈍く、麻痺している部分があったな、と思います。
なんとなく、元気な子はいいが、静かな子には厳しいなと
思う部分がありましたが…。
彼らが、僕や他の人に、あからさまな行動をしたときだけ、
口うるさく言って、あまり、言動に対しては、注意しない。
大声や厳しいことばに、甘かった。
ていうか、それを注意していると、ずっと、かまっていな
いといけなくなる…。
でも、いいきっかけでは、あったと思う。
つまり、静かな子だと、悪口に言い返せないが、自分が嫌
だということをけんじくんは表現できたので、僕も気づく
し、まっつあんはよく理解したと思う。自分のことばが相
手を傷つけていたことを。
彼が、大声だしてもあまり直接迷惑になることはない。
でも、今回は、違った。けんじくんがこれなくなるほど危
険なものだった。
相手を傷つけるまで、気づけないことは、寂しいが、これ
からに期待したい。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
しかし、なんとなくけちをつけたくなる気持ちが子どもた
ちの中にあったのではないかとぼくは思う。そのことはさ
きちゃんから話しを聞いてよくわかった。
【さきちゃんの話】
いやいや、手伝ったわけじゃないの。本当は一緒に西瓜シ
ャーベットを作りたかったの。でも来てみたら、どんどん
進んでるし、ミーティングでも話し合ってなかったから、
なんとなくしっくり来ていなかったの。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
おそらく、まっつぁんの中にもそのことがあったのではな
いだろうか？シャーベット作りに至る過程がうまく伝わら
なかったのは、木幡の責任でそのことでつらい思いをさせ
たことを謝罪した。
さきちゃんは、納得してくれた。いつもならつんつんつっ
かかってくるさきちゃんが声を詰まらせて、
「でも、私もぐちゃぐちゃ言ったのは悪いと思うから、ち
ゃんと謝りたい。」
ぼくもぐっときた。その後、ことの経過を確認し、混乱の
原因の一つに木幡の伝達ミスがあったことを謝罪した。同
時に、それぞれの問題点を確認し、双方和解した。
まっつぁんの場合も同様な流れだった。その後二人は何事
もなかったようにトランプやパソコンで遊んでいた。
しかし、「なんで手伝ってあげてたのにキレルンだよ！」
という声が一部の子どもの中にあるのも事実だ。これに対
しては、けんちゃんママの話を聞けばよくわかる。
事件については二つとも報告済みである。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－



デイリーフレネ 20 0 1

- 172 -

【けんちゃんママの話】
小学校の時も身体の大きなことをからかわれたりして、我
慢の限度を超えると突然手が出るみたいなんです。フレネ
に通い出し、やはり緊張しているんでしょうねえ。
夕方、身体が疲れてきたころ、何気ないひとことが引き金に
なり、溜まっていたものが一気に吹き出るみたいなんです
。今はフルタイム活動していますが、自分のリズムを作る
ようにしたいと思います。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
【ボラ青目のテッシ―】
久しぶりのフレネでいきなりの事態を目の当たりにして、
少し戸惑ってしまいました。（夏休み中は塾の夏期講習
で自分主導という状況だったので余計かも。）
まっつぁんと話をしたので、それについて報告です。
平岡さんがけんじくんを外に連れ出したあと、まっつぁ
んは少し呆然としていたので、片隅に連れて行き、少し
話をしました。彼は少しビックリした様子が抜けきらず、
僕の話にもあまりはっきりした反応はありませんでした。
ただ、「何で怒ったかはわかる？」という僕の問いに対
してだけははっきりと首を頷いていました。反省という
言葉ではかたづけてはいけないのでしょうが、気持ちは
伝わってきました。「謝らなきゃなね」という自分の言
葉に対しても理解していたと思います。
その後にけんじ君とは暴力についての話を少ししました。
木幡さんが話したことについてもしっかり聞けていまし
た。しばらくたってからは、平岡さんの報告にあったよ
うに同じ場所で遊ぶこともあったので少し安心しています。
今日の裏フレを読んで、けんじくんの言葉には少し自分
もショックです。難しいかもしれませんが、学校に行っ
ていないということについてハンディキャップと感じな
いような対応をしていきたいです。フレネという場で何
かを学べたいう実感を与えられるように努力したいと思
います。
単純な自分としては教科がらみのことしか思いつかないの
ですが…。（学校に行かないことについて引け目を感じる
理由の一つはこのことだと思うので。）
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
子どもの集まるところにトラブルはつきものだ。今回、段
取りがきちんと伝わっていたらと後悔の日々。これは完全
に木幡のミスです。来週月曜のミーティングで事情を説明し、
お互いコミュニケートしていきたい。
大きなミスをしないためにも小さなミスは、ある意味で必
要。しかし、木幡の肩にまた一つ重たいものが乗っかった。
そしてまた、ダイアローグ（対話）の重要性を感じた出来
事でもあった。
ダイアローグの中で自分を変えることを潔しとして、より
高いものを求めていきたいものだ。そのためには何が必要
かを考え、実際その力を獲得していく場がＪＦでもある。
たくさんのことを学びました。ありがとう…。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ジョニー、登場！
ＪＦ新宿の入り口に番犬（？）登場！その名はジョニー！
ひいちゃんがダンボールで作ってくれました。
とぼけたお顔がババンバーン！バンバンババババババババ
バン！見に来てね！
その他にも、ダンボールでノートを保管するＪＦボックス
を作ってくれたり、いろいろありがとうね！
●　ロープ、切っていいですかあ？

ＪＦのビル、ただいま壁塗りの真っ最中。ロープを伝って
壁を塗っているオジさんに「ロープ切っていいですかあ？」
と、まっつぁん。
「だめー」
このおじさん、実はなかなかの人なのです。以前、「フレ
ネ教育」について質問してきたのであれこれ話しこんでい
たら、なんと名門麻布高校を卒業した後、まだ日本に知ら
れていなかったドイツのシュタイナー学校で学んだそうだ。
やるなー！まっつあんのジョークに「だめー」なんて余裕
で応えるのはさすがです。
●　熊フレ便り
今日、エリくんが来た。
「あのちょっとぉ・・・」とがさごそ、かばんの中から
なにやら取り出した。見てみると、
「八重山・西表島パイナップルドライゼリー　なっぷる
ちゃん」と書いてある。
「お土産です。」ひとこと。
えり君は先月フレネの沖縄旅行へ参加しているのでその
お土産だと思っていた。
少し経って、
「さてここで質問です。これはどこで買ったでしょう？
　１　沖縄本島　２　石垣島　３その他　。」
みんな、１とか２とか答えていた。
すると答えは…３で、地元本庄！！！
「誰も、沖縄のお土産だとは言ってないでしょ。」だって。
おがちゃんも、ディズニーシーのお土産を。
食べ物が盛りだくさんです。
本日はいやな天気。雨まで降ってきた。
そんな中でも、アリちゃんは遊びに出かける。
今日はボラもぎぃと、きぐちゃんといっしょに
遊びまわってきたようだ。
「あーちゃんねぇ。こうやって、竹とんぼで遊んだの。」
と、一生懸命はなしてくれた。
第２期も、アリちゃん旋風が吹き荒れることだろう。
始まって二日目、みんなの顔がそろった。
夏休み明け、どうなるのか、少し心配だったけれど
心配どころか、みんな久々の顔合わせに少し興奮気味なの
か、テンションが高かった。無理せずに通ってほしいです。
■ 3 . ぼく達の「鳩間島」日記…（3 ）■
※　7 月 2 3 日～ 2 5 日
【石垣にて】
2 3 日朝、鳩間島に別れを告げる。石垣ではたった一日だが
リゾートホテルに泊まる。それぞれ自由行動。
萌ちゃんファミリーがレンタカーを借りてあちこち行くと
いうので、周君、ひろし君、えり君達が同乗。萌ちゃんパパ、
ありがとう！
「オヤジに泡盛買っていくって約束したから、いいのがあっ
たらお願いしまーす！」と、さきちゃん。
木幡は石垣での定番「具志堅用高記念館」へ。彼のＫＯシ
ーンをすべてみる。あとは、南嶋資料記念館と南嶋民芸店
他で変なものあれこれを購入。木幡、とんぼグッズを集めて
います。
【買った変なものあれこれ】
とんぼ細工（砂糖きびで作ったとんぼなど）、琉球切手、
サソリの標本、昆虫のスタンプ、バラ算（わらで数字を表
したもの）などなど。
【那覇にて】
半日、自由行動。萌ちゃんパパ・ママとえり君で公設市場
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でお買い物と食事。石垣牛とか豚肉の塩づけなど買う。
二階の食堂でイカの墨汁やチャンプル、ラフティー、オリ
オンビール……。
みんなの感想は「また、鳩間島へ行きたい！」来年も行こう！
※　鳩間島の写真を下記のＨＰで見ることができます。
　( 提供　まっつぁんママ)
http://www.lain.ais.ne.jp/~iris1226/okinawa-f.html
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0372--------- 2001/09/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . けんちゃんママから
3 . お便りコーナー
==================================================
★今日はなんの日
19 3 9  作家・泉鏡花死去
★今日の花言葉
オレンジ　「花嫁の喜び」
★今日は誰の誕生日
長渕　剛（1 9 5 6 　Ａ型）
★今日の名言
「現実は克服するためにある」
　　　　　　―ライザ・ミネリ（1 9 4 6 ～米国の女優）―
★　ボランティア募集！
ジャパンフレネ新宿でボランティアをしてくださる方を
募集しています。子どもと共に学ぶ、遊ぶ…、そんな体
験をしてみたい方、ご連絡下さい。
★　若干名入会できます！
学校以外の学びの場で学んでみたい方、現在、若干名の
空きがあります。5 歳～ 2 0 歳までの方で入会を御希望の
方は、至急ご連絡下さい。
作文の添削会員も募集中です。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　やったぜ！マツタケご飯！
「何作ろうか？」
「炊きこみご飯！」
「永谷園のマツタケのお吸い物を入れると、マツタケご飯
になるよ」
そんな声に乗せられて、やってみました。簡易マツタケご
飯！お米をとぐ。ニンジン、こんにゃく、油揚げ、鶏肉な
どをてきぎ切る。マツタケのお吸い物を 4 袋といだお米の中
に入れ、具を乗っけて炊飯器のスイッチを入れるだけ。
「なんで、ニンジンがこんなにおおきいの？」
「油揚げ、湯せんした？」
「ごぼうはアクを抜いたの？」
あれこれ、うるさい木幡です。
「まーだ？」「腹へった！」
炊きあがったご飯を蒸すひまもなく、がつがつといただきま
した。「なんか、味薄くない？」「じゃあ、これをかけなよ。」
木幡、インスタントお吸い物をパラパラと自分の食器に
あける。「うんまーい！」お味噌汁はシジミさ！
まいったか！
●　熊フレ便り
本日、第二期一発目のお散歩は、熊谷市内からちょっと
離れた荒川大麻生公園へ。
参加者は、きぐちゃん・エリくん・かずくん・アリちゃ

ん・ボラウッチースタ香織の６人でした。
駅から徒歩１０分なんて書いてあったのに、道を聞いた
駅員さんに、全く違う道を教えられ、１時間近く歩いて
も全く着かない…。（注：あくまでも迷子ではない）
「疲れたぁ・・。」とかブーブー言いながらも
「デモさ、やっぱり相変わらずでさいいんじゃない。」
とそんな感じで。のほほんと時間は過ぎていった。
みんな、熊谷のフレネのペースがわかっているのかな？
やっと、野鳥の森に着き、せみの抜け殻、でっかいカタ
ツムリ、死にそうなせみ、グロテスクな模様の芋虫。危険
そうなきのこ。強そうなカマキリどなど。
普段、日常では見かけないものにいろいろ出会った。
「あーー！！なんかいるよ。」とあーちゃんを筆頭にそん
な声がすると、みんなが見に行って、ビックリしていた。
こういうところは、少ない人数の強みかな。
負けじといろんなものを発見して、
驚いていたのはスタ香織でありますが。
一緒に遊んでいく中で、みんないろいろな表情をみせてく
れるようになったと思う。みんなつかれたぁと言いながら、
帰り道に着いたけれど、顔は満足そうだった。
ちなみに今日も散々歩き回って、まさにお散歩の授業。
2 0 3 4 0 歩なり。（エリくんの万歩計より）
■ 2 . けんちゃんママから■
本日のデイリーフレネを拝見致しました。健二の事で、
新学期早々心配をおかけしました。木幡さんや平岡さん
たち、スタッフの方々が、一人一人の子供たちに向けて
下さる暖かいまなざしを、とても嬉しく感じ取ることが
できました。
　涙、涙です。
今日、気分が落ち着いたところで、健二と相談いたしま
した。まず、「それでもフレネに行きたいか」と言うと、
「うん、うん、行きたい！！」　
正直、ほっとしました。
「じゃぁ、今週はとりあえず体を休めて、金曜日に医者
に行って相談しよう。来週は、行きたい日には行っても
良いけど、フレネにいる時間を２時間半だけにして帰っ
てきてね」
「えー！もっと（フレネに）いたい！」
「もっといたいだろうけど、１週間、そうやって、キレな
ければ、次の週はさらにのばしていこう。君は、がんばり
すぎるから、もっといたいと思うくらいで帰ってくるの
が、最初はちょうど良いんだよ」
「・・・分かった」
と、なりました。
少しずつ時間を増やして、フレネのみんなとも少しずつ慣
れていってもらえたら、私も嬉しく思います。そうは言っ
ても、又同様の事件が起こるかもしれませんが、考えてい
ても始まらない。子供達の力を信じて、やっていきたいと
思います。
いろいろ、お知らせしたいこと、書きたいことなどあります
が、　それは又、別の日にさせていただいて、
とりあえず御礼まで。　
ありがとうございました。
■ 3 . お便りコーナー■
茨城県のＮさん、お久しぶりです。
また、なしをお送りいただきありがとうございました。
3 時のおやつにみんなでいただきました。
－－－－－－－－－以下、転載。
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さて、
& g t ;  ぼくはこれが気に入らない。なぜ学校に戻るのかの意志
が
& g t ;  希薄…、そして、「返事をすること＝服従」に感じてし
ま
& g t ;  うのは、はたしてぼく一人なのか？
映画を見てないので、前半は反応できません。
後半・・・
私は、「起立・着席・礼」はキライ。
軍隊じゃあるまいし、一人の号令で無意味なことをして欲し
くない。挨拶は→「心と心」でしてほしい。言葉が全てじゃ
ないと思うな、お互いの顔を見て「にっこり」だって挨拶。
私はこっちの方が好き。
“だれでも元気に声を出して返事をする”って決めつけて欲
しくないですね。子どもが返事をしなかったら、子どもには
ちゃんと理由があるはずから。
映画では、教員が「この子にとって、今、しっかり大きな声
で返事をすることは大切なことなんだ」と思っていたのでし
ょうか？子どもは教員の目的を理解していたのでしょうか？
これがなければ・・・
“学校へ行かない子”が学校に来た。その子に、大きな声で
返事をしなさい・・・よほどその子が教員を信頼してないと、
その子はもう学校へは来ないでしょう。これは「完全な命令
であり、強制」でしょう。はっきり言えば「教師の暴言」で
あり「教師のいじめ」でしょうね。
それとも、この場面は→「子どもと教員の対話の無さ」を訴
えているのかな？対話があれば・・・子どもはニッコリ笑っ
て返事をしてくれますよ。
私は（多分木幡さんも同じ？）子どもの出席は取りません。
だって教室に入れば誰が来ているか分かりますからね。じゃ
あ１日子どもと全く会話が無い・・・違うんですね。一人一
人と会話をするのです。方法は秘密（笑）。自分のクラスの
子どもは「１日１回必ず褒めること」を心がけています。
授業では、私が教室に入ると子どもたちは挨拶してくれます。
一人一人違う挨拶・・・立って座る子、私に声をかける子、
ニッコリ笑ってくれる子。子どもたちが一度に同じことをす
るのは、私は好きじゃない。子どもに強制するのはキライ。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
映画の場面では、半年ぶりに登校してきた少年が教室に
入ると、他の生徒は不思議なものを見るように沈黙、静寂…。
担任が出席を取り、彼の名前を呼ぶと、自分の世界に入っ
ていたのか少年は遠くを見ているような目。隣の生徒に促
され我に返る。
担任は数回名前を呼ぶ。教室は静寂。意を決し、すっくと
背伸びをするように「はい」と答える少年。教室は日常的な
ざ
わめきの世界に戻る。
一つの儀式のようでした。返事 = 同類ととらえる世間…。
少年はどう生きていくのか興味深いところです。
－－－－－－－－－再び、Ｎさんのメールを転載。
& g t ;  映画の場面では、半年ぶりに登校してきた少年が教室に
& g t ;  入ると、他の生徒は不思議なものを見るように沈黙、静
寂…。
私はここは分からないのです。
半年ぶりに登校することには疑問はありません。
しかし、その半年の間、クラスの子供たちはこの少年との接
触
がなかったのでしょうか。「不思議なものを見るように・・・」

ではなく、みんなが「ワッと少年にかけよる」にならないの
は
子どもたちの同士の接触がないのかな・・・。ドラマだから
仕
方ないのかな・・・。
これが現実の世界なら、子どもが教室に入れるかは疑問。入
れ
るくらいしっかり気持ちを決めてきたのなら、担任との強い
結
びつきがあるでしょうね。すると、またおかしいですね・・・
少年とこの担任はどのような接触をしていたのでしょうか。
半
年かかって「やっと少年を登校させた」でしょうか。
映画を見ていないから推測また推測。でも、子どもの心を中
心
にしているようでしていいない…大人の決まりきった考えで
書
かれている気がします。
& g t ;  担任が出席を取り、彼の名前を呼ぶと、自分の世界に
入っ
& g t ;  ていたのか少年は遠くを見ているような目。隣の生徒に
促
&gt; され我に返る。
これは怖い。
隣の生徒が「おい、どうしたんだ」と心配するなら分かりま
す
けど。少年が自分の世界に入っている・・・どんな世界か分
か
りませんね。それを中断させていいかどうかは大きな疑問が
あ
ります。
& g t ;  担任は数回名前を呼ぶ。教室は静寂。意を決し、すっく
と
& g t ;  背伸びをするように「はい」と答える少年。教室は日常
的なざ
&g t ;  わめきの世界に戻る。
この少年を主人公にしたらこうなるでしょうね。しかし、「先
生
にしっかり返事をすること」がそれほど大切なことなので
しょう
か。これも怖い。先生が注意をしなければ、先生がいなけれ
ばど
うなるのでしょうか。
& g t ;  一つの儀式のようでした。返事 = 同類ととらえる世間
…。
& g t ;  少年はどう生きていくのか興味深いところです。
※
私の言いたいことはここでした。
なぜか「他人の目」が先に出てきますね。
人間は、「自分に、今、できることを（努力して）する」でい
い
と思っています。
一人一人違うのに、なぜ「決まった返事の仕方」が必要なの
でし
ょうか。大きな声で元気よく返事をする・・・いいですね。で
も
声が出せない子どもだったら…どうすればいいのでしょうか。
私はこのような考え方（同類扱い）をする人を「自己讃美教
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員」
と呼びます。
いかにも子ども声を中心にしているようで、実は全て教員自
身の
「決まりきった規則」を元にしているのです。インターネット
で
よくありますね・・・「子どもが○○と言った」の表現。しか
し、
よく読むと「自分の考えに適した子どもの声」しかありませ
ん。
子どもが教員の言うことに反発した・・・こんなことは決し
て書
いてありません。木幡さんのメルマガには、子どもが反発す
るこ
とがたくさん書いてありますね。これが現実の「子どもの心」
な
のです。そして、ここから「子どもと教員の話し合い」が始
まる
のです・・・多くの教育関係者にしっかり知って欲しいこと
です。
※
もちろん、「子どもたちが納得して行なう儀式→誕生会・音楽
界
・お別れ会・・・」なら話は別です。皆で協力する必要を子
ども
が認めるなら、子どもはちゃんと協力してくれます。
これからの少年は・・・返事をして、日常のざわめきの中で
何を
したんでしょう。また自分の世界へ入る・友達とざわめきの
世界
へ入る。自己讃美型発想なら、当然後者でしょう。全ての子
ども
を「一束にする」、これが普通のやり方・・・でも、「個人を
大
切に」していると言う。やはり、木幡さんの実践を広げるこ
とは
大切ですね。個人が存在するから集団は存在する、個人の見
方を
しっかり捉えててくれないと、子どもたちを泣かせます。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
★　デイリーフレネ通信は、月～金の平日刊です。
　　1 0 日（月）にまたお会いしましょう！楽しい週末を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0373--------- 2001/09/10
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1. 本日のお授業 in Kumagaya
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー…足長お姉さんから他
==================================================
★ 8 日（土）の毎日新聞（全国版社会面）に木幡のコメン
トとＪＦの写真が掲載されました。不登校生徒の追跡調
査に関する記事です。
★今日はなんの日
1 9 5 1 ( 昭和 2 6 ) 黒沢明監督「羅生門」がベネチア映画祭で
　　　　　　グランプリ
★今日の花言葉

えぞ菊　「信ずる心」
★今日は誰の誕生日
ランディ・ジョンソン（野球　米　1 9 6 3 ）
★今日の名言
「コミュニケーション能力も、単に知識や情報を得るた
めではなく、異なる価値観、世界観の擦り合わせのため
の能力でなければ意味がない。」
　　　　　―平田オリザ（劇作家・「青年団」主宰）―
★　ボランティア募集！
ジャパンフレネ新宿でボランティアをしてくださる方を
募集しています。子どもと共に学ぶ、遊ぶ…、そんな体
験をしてみたい方、ご連絡下さい。
★　若干名入会できます！
学校以外の学びの場で学んでみたい方、現在、若干名の
空きがあります。5 歳～ 2 0 歳までの方で入会を御希望の
方は、至急ご連絡下さい。
作文の添削会員も募集中です。
- ■ 1. 本日のお授業 in Kumagaya ■
毎週金曜日は木幡が熊谷で授業をする日。熊谷は子どもの
数が少ない分、集中度が上がる。
いきなり、ホワイトボードに文章を書いていく。
※　北の海峡の街の海岸に一人たたずみ、マッチでタバコ
　　に火をつける。ほんの一瞬、マッチの火で海峡に横た
　　　わる深い霧が目に映る。
　　　
　　ああ、私はこの国に生まれてこれからどこに行こうと
　　しているのだろうか…。私の身を捨てていいほどの価
　　値がこの国にはあるのだろうか…。
「なあにそれ？」
「こういう風に韻もふまず字数も自由に書く文章を散文っ
ていうの。これをもっと縮めたらどんな文章になるの？」
「詩かな？と、きぐちゃん。
「それをもっと縮めたら？」
「俳句？」
「そう、俳句や短歌だね？俳句は五七五、短歌は五七五七
七と韻を踏むね。さっきの散文を短歌で表現するとこうな
るよ」
※　マッチする　つかのま海に霧深し
　　　　　　　　身捨つるほどの　祖国はありや
　―寺山　修二―
「寺山修二、1 6 歳の時の短歌。こういうのもあるよ。
※　草の笛　吹くを切なく聞きており
　　　　　　　　告白以前の　愛とはなんぞ
「ひぇー！すごい！」とスタ・香織。木幡、寺山修二大好
きなんです。
これをとっかかりにＣＭやポスターのキャッチコピーに話
しを持って行く。文が短くなればなるほど強烈で、イメー
ジも多様になる。
今日の授業は、絵とことば（キャッチコピー）でポスター
を作る！いきなりではなかなか難しいので、たくさんのふ
しぎ（2 0 0 0 ．4 月号）「絵くんとことばくん」（天野祐吉）
の読み聞かせ。これにはお小遣いを値上げしてもらうため
にポスターを描き、台所に張るまでの流れがのっていてと
ても楽しい。
「じゃあね、『ＪＦってこんなところ、楽しいからみんな
おいで！』っていうポスターを描いてみてよ！」
これ宿題。来週の金曜日までね。ちゃんちゃん！
※　この授業の授業レシピを添付ファイルで希望の方はご
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　　連絡下さい。お送りします。
●木幡さんの授業
金曜日は、木幡さんデー。今日の授業は絵と言葉で伝える？
（こんな名前でよいのでしょうか）
木幡さんの説明の後、ジャパンフレネ熊谷にもっと、人が
集まるようなキャッチコピーと絵を書こうということにな
った。木幡さんは今日は午前中だけなので、来週までの宿
題となった。
みんな試行錯誤。みんなの顔を描こうとか、どういう風に
するとかそれぞれに考えた。考えていても仕方がないので
実際にいろいろ書いてみることにした。
かず君は、ピカチュウをもじってコハチュウ。といいなが
ら描いていた。絵の具でいろいろ色を混ぜるのも楽しいし、
ポスターには程遠いようだけど楽しみながら描いていました。
来週一体どんなものができるのだろうか？？
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●（木幡の宿題をみんながやっている）その傍らで
アーちゃんはその傍らで、絵の具で絵を描く事を楽しんで
いた。
「夏休み中に行った新潟の海にいたの。」とシャチと海と
夕焼けを。（海にシャチがいるのだろうか？？）
その他にも、赤と白を混ぜると何色になるのかとか、驚き
ながら楽しんでいた。
クレヨンと絵の具で一緒に描くと、クレヨンが水をはじく
のでおもしろい絵が書ける。それをとても喜びながら描い
ていた。
やっぱりまずは、楽しみながらできるのがいいな。
と、アーちゃんの表情を見て思いました。
●　こんな日もある―　b y 平岡
今日は、炊き込みご飯を作りました。てしまさん、りさち
ゃん（体験入会）、ゆうこちゃんたちを中心にみんなで、
作っていました。
なおくんは、午前中、木幡さんと数学の勉強をしていました。
新しいボランティアの小松さんがきました。
来週から、金曜日に来ていただけるようです。
ひろくんと散歩のお知らせをつくりました。コピーを
とったり、イラストを張り付けたりしてもらいました。
まっつあんは、タイピング練習をしていました。
正太郎くんたちは、バスケをやりに行ってました。
まっ君は、デジカメで遊んでいました。
僕は、今日ほとんどパソコンの前にいたので、なにも
していません。
こんな日もあるなと思います。
■ 3 . お便りコーナー…足長お姉さんから他■
ＪＦ新宿の「お散歩の授業」には「足長お姉さん基金」
から補助が出ます。博物館に行くときにのみ、新宿から
の交通費と入館料が基金から出るのです。
その足長お姉さんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
★足長おねえさんより★
先日 木幡さんより 春から夏までの報告をうかがいまし
た。いろいろなところに行ったのですね。
行った場所のお土産を買ってくるというのはいいですね。
それを見るたびに その場所を思い出します
きっと 今は気がつかなくても 大人になると
「あそこであんなものを見た あんなことを知った」
ということが玉手箱を開けるように でてくるものです。
秋や冬もまた いろいろなところに行ってみてください。

　　
★おわり★
－－－－－－－－－以上、転載終了。
オモチャ博物館でブリキの車を買ってきましたよ。
足長おねえさん、ありがとうございます。
続いて「西瓜シャーベット事件」に関して、まっつぁん
ママからです。
－－－－－－－－－以下、転載。
デイリーフレネを読んで はじめて スイカの件 知りまし
た。ミッキーやまっつあんは 、フレネが自分の家のよう
な感覚で居るところがあるんでしょう。それはそれでと
ってもいいことだと思います。
でも やはり 自分と同じスタンスの子供たちが集まってい
るわけではないということを理解することが 大事だと痛感
させられます。
まっつあんには 下記のようなことを話しました。
－－－－－－－－－
家族や仲良くなった友達なら 大喧嘩をしたり 言い過ぎた
り 自分の気持ちをぶつけても すこし時間をおけば 元に
戻る事が出来る。それは いいことも悪いことも含めて
互いを理解し合えているからだ。
そういうのを 大人の言葉で信頼関係という。
でも まだ 互いに知らないもの同士で そういうことをす
るととても気持が傷つくことがある。互いに信頼関係を持
てるようになるためにはすこし自分の気持ちをおさえたり
相手がどう思うかとかを考えていく事が大切だ。
－－－－－－－－－
どこまでわかってくれたかわかりませんが、フレネの仲間
とのやりとりの中でそういったことを 学んでいってくれた
らと思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0374--------- 2001/09/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 嵐の中のＪＦ―二日間お休み…
2 . 裏デイリーフレネ―お散歩編
3 . 今週のおすすめ
―平田オリザの『伝わらないという体験から国語を学ぶ』
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 5 (昭和 6 0 )女優・夏目雅子が死去、2 7 歳。
★今日の花言葉
アロエ　「万能」
★今日は誰の誕生日
オー・ヘンリー（作家　米　1 8 6 2 ）
木の実ナナ（1 9 4 6 　Ａ型）
★今日の名言
「私は、失敗を恐れたことはない。よいことは、必ず失敗
の後にやってくるのだから。」
　　　　―アン・バクスター( 1 9 3 2 ～ 1 9 8 5 ) 米国の女優―
★　ボランティア募集！
ジャパンフレネ新宿でボランティアをしてくださる方を
募集しています。子どもと共に学ぶ、遊ぶ…、そんな体
験をしてみたい方、ご連絡下さい。
★　若干名入会できます！
学校以外の学びの場で学んでみたい方、現在、若干名の
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空きがあります。5 歳～ 2 0 歳までの方で入会を御希望の
方は、至急ご連絡下さい。
作文の添削会員も募集中です。
- ■ 1 . 嵐の中のＪＦ―二日間お休み…■
来たぞ！来たぞ！台風が！昔からこういう天変地異に胸
騒ぎ、心が踊る…。なんかすごいものがやって来るとい
うドキドキ感、胸騒ぎ…。しかし、安全第１！
そんなこんなでＪＦは昨日・今日と臨時休業です。
「もし、もし？ひろ君。まだ家にいますか？」
「今、飛び出して行きました。」
そうかあ、飛び出してしまったかあ…。
「行きたいっていってるんですが…」と、ゆうこちゃんママ。
そうかあ、来たいのかあ。
連絡が取れなかったなお君、ひろ君、それに午前中だ
けということでやってきたゆうこちゃん。昨日のＪＦはと
ても静かでした。
やまちゃんはぼくと一緒に数学。ひろ君はコボ作。そして
ゆうこちゃんは「はっぱのフレディ」の朗読と筆写。午後
は将棋名人のたつや君もやって来ました。
※これを書いている今、だんだんと風が強くなり、雨も激
しくなっている。ビルのはす向かいの太宗寺では暴風雨の
中、お葬式のテントが張られている。
ぼく、これを書いたら家に帰ります…。
電車、動いているかなあ…。
－－－－－－台風の中、将棋に負けて悔しいスタ・平岡
朝、台風のため、お休みの電話を入れました。
家を出ていたため、連絡できなかったなおくん、ひろくん
ゆうこちゃんも午前中で終わりということになりました。
が、なおくんは、午後もフレネにいて、将棋などをしました。
３時頃、たつやくんが来ました。
僕は、いつも、将棋をしていますが、一度も勝ったことが
ないので、はりきって、やりましたが、勝てませんでした。
何度も、まったをかけて、やりなおしてもらっても勝てま
せん。終いには、なおくんと二面差し（いっぺんに二人と
対戦）してもらいましたが、勝てません。
あまりにも、くやしいので、二面差しで、飛車（有力なコマ）
を落としてもらいましたが、勝てません。
というか、なんか、勝てるかんじが少しもないのがとても
くやしいです。
今日、あたらしいぼらの松本さんが来ました。
火曜日と水曜日が都合がいいようです。
できれば、月曜日に来ていただける人がいれば…。
■ 2 . 裏デイリーフレネ―お散歩編■
金曜日は、浅草にある日本玩具資料館に行きました。
１０時にフレネ集合で、集まり次第出発です。
お散歩お姉さんのおかげで、交通費と入場料は無料。
というわけで、お散歩お姉さんに感謝しながら、地
下鉄丸の内線で、新宿御苑から銀座へ。銀座線に乗
り換えて、浅草に行きました。
浅草は、修学旅行生や観光客が沢山いて、独特の雰
囲気。人力車のお兄ちゃんに声をかけられたり、出
店のおばちゃんに声をかけられたり。
僕らも、とりあえず雷門でパシャパシャと記念撮影。
しかし、みんなはおなかが減ったのか、昼食を食べ
たいと。浅草寺を横目に、ベンチをさがす。きれい
なベンチはうまく見つからないので、とりあえず、
五重塔の横の生け垣に腰を下ろして、お弁当を食べる。
「あ、あれなんだろう」

「花やしきのアトラクションではないか！」
「花やしき行きたい」
「いや、今日の目的は、玩具博物館なんだけど」
と、いざ目的地へ出発。
浅草から、日本玩具博物館まで、バスで１０分、徒
歩で２０分ぐらいと、ゆうこちゃんが電話で問い合
わせてくれている。僕は、独断と偏見で、歩いてい
くことを主張。その代わり帰りはバスに乗ろうと。
隅田川沿いをてくてくあるくこと２０分。あれかな、
と見つけたのは、某おもちゃ会社。その会社の八階
のワンフロワーが、日本玩具博物館。どんなおもち
ゃがあるのか楽しみにエレベーターで上ると。お姉
さんが、一人。
入場券をみせながら、
「解説をしてもらえるのですか？」
「やっておりません。」
広さは、入り口から全てを見渡せるぐらい。ブリキの
おもちゃや人形がガラスケースの中に並んでいます。
時々、スイッチを押しても動かないのはご愛敬。一通
り見て回るのに３０分ぐらいと聞いていたが、あ、ゲ
ームウォッチだ。あ、日本最古のプラモデルかと。
僕は、５分と見るものがなかった。まぁ、趣味の問題
だろう。遊べるのは、オセロとサッカーのゲーム。
僕とゆうこちゃんは、置いてあったオセロに興じる。
あまり、いる意味もないので、帰ることに。最後、
受付のお姉さんに記念写真を撮ってもらうことに。
「この中で、一番高価なものの前で取っていただき
たいのですが？」
「よくわからないのですが、ブリキのおもちゃは高
いと思うのですが…」
「では、一番見栄えのいい場所でお願いします。」
よし、時間があるので、花やしきの前まで行ってみ
るか！浅草寺の前を横切る時、「鳩に豆をあげたい」
とゆうこちゃん。気持ち悪いぐらい多い鳩と鳩豆を売
る小屋がある。しかし、大量の鳩に前をふさがれて、
戦意喪失、鳩豆小屋にたどり着けない。
「やっぱり、いいや」
「よし、では入れるかどうかわからないけど、花やし
きに行こう。」
花やしき前にたどり着き、
「やっぱり、お金払わないと入れないね、じゃ、入り口
で、記念写真取る？」
「やだ」
あらそう。
帰り道、やっぱり、浅草寺の前にある鳩豆小屋の近く
を通る。ひろくんが、鳩豆小屋に行こうとする。しか
し、ゆうこちゃんもひろくんも豆を買わない。観察し
ていると、豆を買った人は肩や腕、頭にまで、鳩が乗
ってきて、鳩で埋め尽くされている。
「よし、僕が買うから、みんなであげよう。」
僕が、鳩豆小屋に近づくと、もう鳩がうじゃうじゃよって
くる。いざ、豆を持って、ゆうこちゃんに近づくと
「いやー」と逃げられ、
ヒロくんにも「いいー」と避けられる。
周りから、鳩が飛んできて、ひどいことになる。
肩に鳩が乗ってくるので、振り落とすのに苦労する。
豆を投げては、逃げることを繰り返し。周りの鳩が減
ったところ、ヒロくんに豆をわける、ゆうこちゃんに
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もわけようとすると、ゆうこちゃんは、さらに逃げる。
平岡、追いかける。鳩も追いかける。そして、とうと
う、鳩に捕まってしまう。
「きゃー」
ゆうこちゃんの左肩に、鳩が乗る！
助けに行こうにも、僕の周りも鳩だらけ、近づくに近
づけず。彼女は自力で、追い払い、僕の方も、豆がな
くなり、無事もどってこれましたとさ。
平岡でした。
■ 3 . 今週のおすすめ
『伝わらないという体験から国語を学ぶ』
　　　　　　　　　　　　　　　　平田オリザ
ＪＦでは「ＢＡＳＩＣ」という基礎基本を獲得する教育
運動も行っています。その中で紹介された平田オリザの
最新の論文です。
【山梨ＢＡＳＩＣ】8 名の参加
「教育の論点」（文藝春秋）に収録されている平田オリ
ザの『伝わらないという体験から国語を学ぶ』をベース
に授業レシピ「対話劇を体験しよう」を高野さんが発表。
平田オリザの言う『対話』がこれからのＢＡＳＩＣのポ
イントになることを確認しました。
異質なもの同士が対話の中で自己を擦り合わせ、自己を
変えることを潔しとする態度。また、そこから新たな世
界を創造していくこと。そのイメージを体験していく場
として「学びの場」があるのです。
「対話」のベースには Re s p o n s e（対応・反応）と Re c e p t
i v i t y （受容力　※　情動も含む　）があり、それをより
スムーズに行うために Re s u m e（まとめる）・co o R d i n a t e
（調整する）・a R r a n g e m e n t（段どる）が問われて来ます。
それらは同時に「対話」を通して生まれてくる「創造」
の世界にも働きかけます。そして、この「対話」を通し
、他者から「まねる・盗むという」（R o b b e r y ）契機が
生まれてくるのです。
平田オリザの論点は下記のようになります。
※　価値の擦り合せが新しい価値観を生み出す。
※　当初持っていた価値観が相手とのふれあいでどんど
　　ん変容していくことに喜びをみいだす
※　個人の価値観を大事にしながらも、異なる価値観を
　　擦りあわせつつ共同体を形成していくという認識
※　伝える技術を学ぶ教育から、伝わらないという事態
　　を体験し、その中から子ども達自身の工夫を導き出
　　す体験型教育へ国語教育を変革。
※　国語教育の解体→「表現」と「日本語」
大賛成です。冬の合宿を 1 月 1 2 日（土）～ 1 3 日（日）に行
い、平田オリザに来てもらおうと言う事になりました。
【湘南ＢＡＳＩＣ】1 2 名の参加
山梨ＢＡＳＩＣで確認した「対話」から発展させ、なぜ
「まとめる」ことが重要かの実際として「四コママンガ」
作文の実作を行いました。その後、木幡が一人一人の作品
をもとに添削指導のポイントを指摘。保護者２名を含め、
和気あいあいの雰囲気で「たほいや」も行いました。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0375--------- 2001/09/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 熊フレだより

3 . 裏デイリーフレネ…スタ・平岡、授業頑張る！
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 9 ( 昭和 3 4 ) ブザンソン国際指揮者コンクールで小沢征爾
　　　　　　が第 1 位に
★今日の花言葉
クレチマス　「心の美」
★今日は誰の誕生日
あがた森魚(フォークシンガー 1 9 4 8 )
徳田球一（共産党指導者　1 8 9 1 ）
★今日の名言
「火をもって火に挑む人間は、灰となって終わるものだ」
　　　　―アビゲイル・Ｂ・バレン（コラムニスト）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　どうすんだー！
台風の中、やってきたなお君…。ぼくが目を離したすきに
新着ウッドパズル（箱根の組木細工に似ている）に興味を
持ち、あっという間に分解してしまった。
それはいいんだけれど、もとに戻すことができない…。こ
のパズル、湘南のＫさんがオーストラリアのお土産に買っ
てきてくれたもの。
「どうすんだよー！なんとかしろよな！」
「なんとかしろって言ったって、なんともならないんんだか
らしかたないじゃん！」
悪戦苦闘すること小 1 時間…、「できたー！」
木のパーツが立方体の中にうまく組みこまれた。
「でもさあ、前とおんなじかどうかはわからないよ。」
入れたのはいいけれど、今度は分解できなくて？？？の
なお君でした。
●　またまた将棋に挑戦…しかし…
「台風の影響で電車のダイヤが乱れるから、早く帰りなよ」
と言ってんだけれど、スタ・平岡、夕方までＪＦ新宿に居た
とか…。
「なにやってたの？」
「帰ろうかと思ったら、たつや君が来たので将棋をやってい
たんですよ。」
結果は聞くまでもありませんよね。
●　おりこうまっつぁん
臨時休業の電話をあちこちに流す。
「はい！…です。」
「まっつぁん、木幡です。」
「あ、木幡さん。おはようございます。」
台風の影響で臨時休業の旨を話したら、
「はい、わかりました。誰かにこのことを伝えないでいい
ですか？」
ミッキーに伝言を頼む。
「はい、わかりました。じゃあ失礼します。さようなら。」
ＪＦではいつも大騒ぎしているまっつぁん…。電話の応対、
すばらしい！いい躾を受けているんですねえ！まっつぁん
の一面を知りました。
●　西新宿のさとちゃんからのお便り
西新宿さとです。
もうお帰りになられたでしょうか？
今日は今帰るより夕方帰るほうが安全だと思いますが…。
今、ここから眺めてもすごい感じです。
お気をつけて。
－－－－－－－－－
新宿高層ビルの中からのメールでした。
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■ 2 . 熊フレ便り■
●台風１５号
猛威を振るっている、台風１５号。こやつの影響で、月
曜日火曜日と、臨時でお休みとなった。週明け早々、２
連休。スペースにひとりでいると、夏休みがまた戻って
きたようだ。外は雨でも、中は静か。何気にさびしい…。
ただ、今日は、ボラもぎぃが「お休み」と連絡したのに
もかかわらずやってきた。そこで、せっかくなので、お
授業の試作をやった。ものづくりの本に載っている「電
気パン」と、ボラもぎぃがもってきたもの何点か。
試作とはいえ、「あぁなるほどね。」と納得すすものも
あれば、「どうしてだろうねぇ。」と？？が出てくるも
のも。ぜひぜひ、子どもたちの前でやってあっと驚かせ
たいな。
とそんな感じでした。
お話したとおり、問い合わせが１件と、面談のキャンセ
ルが一件ありました。そんなところです。
明日は、とてもいい天気なようで。（熊谷の予想最高気温
は３５℃）みんなで、梨狩りに行ってきます。
■ 3 . 裏デイリーフレネ…スタ・平岡、授業頑張る！■
今日は、大変な一日でした。朝は、台風で始まり、今は、
アメリカの飛行機激突。今日は、台風のためフレネはお休
みでした。
今までずっと、テレビに釘付けになってしまいました。
明日は、予定変更で、各紙の朝刊を読み比べてみようかな
と思っています。ですから、以下予定していた本を用いた
クイズは、来週やることにします。
明日の授業は、アニマシオン（本の読み聞かせのようなも
の。でも本当は違う。）をやります。基本的には、本を読
むことが前提のゲームが多いので結構、難しい。
やろうとは、思って、本を読んでいたのですが、一日で
読める本が、見つからないので、あきらめていたのですが、
なんとなく、ひらめきました。
「イワンのばか」
んーなんてキャッチーなタイトルなんでしょー。
しかもページ数は、７７ページ。
とりあえず、一度黙読してみたら、４９分です。
ちょっと、全部読むのは難しいので、やりかたを検討します。
【ねらい】
・本に興味をもつこと
・記憶力クイズであそぶ
・まず、タイトルでどんな話かを想像してもらう。
　思ったことをなんでも、言ってもらう。それをホワイトボ
　ードに書く。
　紙に書いてもらうことも考えたが、今回の目的は、書くこ
　とではなく、読むことを中心にしたいので。
☆第一段落　三人兄弟と妹
【内　容】
登場人物の紹介の段落
・軍人セミョーン　貴族の娘と結婚　　
・商人タラス　　ほてい腹　商人の娘と結婚
・ばかのイワン
・妹マラーニャ　口がきけない
【やりかた】
教師役が読む。
あとでクイズを出すことをあらかじめ言う。
メモは、とってもとらなくてもいい。
音読中は、質問をしない。（かんでも、そのまま）

わからない単語は、あとで質問する。
必要なら同じ所を最初から最後まで、なんども読む。
質問１　
金持ちの百姓には、子供は何人いたか？
答え４人
質問２
イワンの妹の名前は？
答えマラーニャ
質問３
セミョーンは誰と結婚した？
答え貴族のむすめ、もしくは、貴婦人
質問４
タラスは父親から何をもらった？
・穀物の半分、あし毛の種馬
質問５
イワンに残った物は何か
穀物の半分、農具、老いぼれのめす馬
（財産の三分の二）
☆第二段落　悪魔じじいのたくらみ
この段落では、話の続きを予想してもらいます。
適当なところで、音読をやめて、続きを聞きます。
わかる範囲で、考えて、どんどん言ってください。
数を言えば当たるかも知れません。
止める場所
・悪魔じじいのたくらみと段落名を読んだ瞬間。
・けんかをさせるやりかたを聞いた時。
・悪魔小僧が言い争いをしたとき。
・セミョーンの悪魔小僧の話
まず、成功か失敗か（結果）
どのようにしたか？（手段）
結果と手段にわけて質問する。
・タラスの悪魔小僧の話
・イワンの悪魔小僧の話
最後に
このあとどうなるでしょうか？
で終わり。
平岡でした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0376--------- 2001/09/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ミーティングで決まったこと
3 . 熊フレ便り
==================================================
★今日はなんの日
1 9 1 2 ( 大正元年) 明治天皇の大喪が行われ、陸軍大将乃木
　　　　　　　希典夫妻が殉死
★今日の花言葉
やなぎ　「素直」
★今日は誰の誕生日
松坂大輔(野球　1 9 8 0 　Ｏ型)
山田洋次(映画監督　1 9 3 1 )
★今日の名言
「今日をもって明日を照らせ」
　　　　　　　　　　―ブラウニング（英国の詩人）―
★　ボランティア募集！
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ジャパンフレネ新宿でボランティアをしてくださる方を
募集しています。子どもと共に学ぶ、遊ぶ…、そんな体
験をしてみたい方、ご連絡下さい。
★　若干名入会できます！
学校以外の学びの場で学んでみたい方、現在、若干名の
空きがあります。5 歳～ 2 0 歳までの方で入会を御希望の
方は、至急ご連絡下さい。
作文の添削会員も募集中です。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　砲丸ノート？？？？
「木幡さん、お勉強教えてね」
ひいちゃん、さきちゃんがやって来た。
「いいよー！まずは数学ね。一番上達度がわかるからね。
方眼ノートを用意してね？」
「ほうがんノート！？あの重たい丸いやつ？そんなノート
あるの？」
「…………」（木幡無言）
●　それぞれ毎日やってること
ひろ君の「コボちゃん作文」…、毎日 4 コマを 2 0 0 字に要約
する。チリも積もれば山となる！ついに第 3 巻に突入！
まっつぁんの「新聞読み」…今日で二日目。毎日小学生新
聞のスポーツ面を木幡に読んであげるという約束。今日の
記事はすごく短かった。
●　脂っこい…
さきちゃん「平岡さんの携帯って、なんか脂っこいね」
スタ・平岡（むっとして）「ひとの携帯を勝手に触ってそ
んなこと言うのやめてください」
●　歌舞伎町
「木幡さん、生きてたの？」
「歌舞伎町で爆発事故があって、たくさん死者が出たじゃ
ない。ああいう所に行ってるんじゃないの？」
「………」（木幡無言）
■ 2 . ミーティングで決まったこと■
●　実行委員決定！
※　ジャパンフレネフェスティバル実行委員
　　
　　ひいちゃん、ミッキー、まっつぁん、さきちゃん、
　　やまちゃん、まっ君
※　クリスマスパーテイー実行委員　
　ひいちゃん、さきちゃん、まっつぁん、ミッキー
●　入り口のディスプレイ―
さきちゃんとひいちゃんがダンボールで「きのこ」を作る
そうです。
●　今月のお料理とお散歩
足長お姉さん基金により、博物館見学の場合はＪＦからの
交通費も含め一切無料になります。
・9 月 1 4 日　マクドナルドミュージアム（西新宿）
　　　　　　「ハンバーガーの秘密をさぐる」
・9 月 2 1 日　上野動物園（上野）
　　　　　　「パンダに会いに行く」
・9 月 2 8 日　東京コカ・コーラボトリング多摩工場（西武池
袋線清瀬）
　　　　　　「コカ・コーラができるまで」
・1 0 月 5 日　東武博物館（東武伊勢崎線東向島）
　　　　　　「電車とバスを運転してみよう」
－－－－－－－－－
・9 月 1 3 日　フレンチトースト
・9 月 2 0 日　ピーマンの肉詰めと焼きオニギリ

・9 月 2 7 日　スイートポテト
・1 0 月 4 日　栗ご飯
●　その他
プロレス技禁止！まっつぁんやミッキーがふざけてヘッドロ
ックなどする。トラブルの原因になるのでやめてほしいとい
うこと。
ひいちゃんが提案して、可決される。ＪＦ憲法に付け加えら
れた。
■ 3 . 熊フレ便り■
●　お散歩の授業→梨狩り（東松山 / 東平）
本日は、第一期からかず君が提案していた、「梨狩り」へ。
梨の時期も考えて、やっと実現した。昨日までの天気もど
こへやら、台風一過でとてもいい天気! ! いい天気どころか、
３０℃を超える暑さだった…。いざ梨園へ。
梨棚は、思ったよりも低く、スタ香織サイズ（1 5 3 c m ）。
みんなは、もちろんあたしよりも大きいので態勢が辛かっ
たようだ。きぐちゃんは、梨棚から顔が出ている状態…。
「いいよなぁ、背が低くって。」
喜んでいいのやら。複雑な心境。
平日の昼間ということもあって、貸しきり状態。梨は、
「チョウジュウロウ」「豊水」「キクスイ」の三種類。
「試食は、１人１個なんですけどねぇ。お好きなように。」
と言葉を残し梨園のおじちゃんはどこかへ行ってしまった。
早速、みんなで試食。３種類食べ比べると、みな甘味、
かたさが違う。利き酒ならぬ、利き梨状態。
１人、１個はどこへやら。何個もいただいた。もちろん
、みんな自分で、梨の皮をむき食す。
かず君は、「昨日、自分で皮をむいて、食べたんだ! 」と
言っていただけあって手付きがよかった。エリ君、きぐ
ちゃんは、初めてのチャレンジ。やり方を教えると危な
っかしいながらも、むいていった。すごい。みんなやれ
ばできるんだ。
気温は高いが、時折吹く風が秋めいていた。梨棚の木の
影で、梨を食べながら、ゆっくりのんびりと時間が過ぎ
ていった。
水分も多く、甘くておいしかったのが「キクスイ」
「僕もそう思います。」とエリ君。
エリ君は、梨を６個も食べたので、おすすめだろう。
（おなかの調子は平気かしら…。）
みなそれぞれに、おうちにお土産。１ｋｇあたり５００円
なり。
入園料５００円。気が向いたら、出かけてみてはいかがで
しょうか。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0377--------- 2001/09/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 本日のお勧め
3 . お便りコーナー
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 0 ( 明治 3 2 ) 津田梅子が女子英語塾（現津田塾大学）を
　　　　　　東京麹町に設立、学生は 1 0 人
★今日の花言葉
マルメロ　「誘惑」
★今日は誰の誕生日



デイリーフレネ 20 0 1

- 181 -

矢沢永吉（1 9 4 9）
赤塚不二雄（1 9 3 5）
★今日の名言
「明日があるさ　明日がある　若いぼくには夢がある」
―永六輔作詞、故中村八大作曲で故坂本九が歌っていた―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　「おんぶにだっこ」病
まっつぁん…、突然の幼児化？
「おんぶしてー！」「だっこしてー！」
1 回 2 回は、リクエストに応えていた兄貴達も「もういいよー」
それでも「おんぶにだっこ病」は続くのであった。
ちゃんちゃん！
●　バスケットで熱気むんむん
近くの公園にバスケをしに行った男性連中…、げっそ
りして帰ってきた。相当な運動量だったのだろう。
「あつーい！人口密度が濃くなったから暑いよー！」
と女の子が騒ぐ。
人口密度のせいだけではない。身体中から発散される
熱気で部屋の中はむんむん状態。
「バスケをやった後は帰りたくないんだよなあ。だる
いし、電車に乗りたくないなあ」と正太郎君。
まっ君も「ジーンズが張りついちゃって、気持ち悪い
んだよね」
部屋の床には、泥がてんてん。でもたまにはいいよね！
若い人はエネルギーを発散させなきゃね…。
●　ボラ・ウッチ―、南の島へ…、さてハワイは？
「来週は、旅行に行くんでボランティアは休みにさせてくだ
さい。」とボラ・ウッチ―。
「どこに行くの？」
「波照間島へ行くんです。」
「波照島か、でもあそこはなんにもないんだよ」
「エッそうなんですか？でも南十字星も見たいし。」
「一人旅？」「ええ、そうなんですよ。いろいろと出会いな
んかもあるかもしれないし。」
その話を子ども達にしたら…、「ないないない！ウッチ―に
出会いなんかあるわけないジャン！」と、さきちゃん。爆笑！
身も蓋もないとはまさにこのこと。
ところでＪＦでは 1 0 月にハワイに行こうかどうか思案中。
アリシアママのお家がオアフ島にあるので、宿泊は無料。
ところがアメリカでのあの事件…。
どうしようか迷うところです。
●　甘いものは苦手です
お料理はフレンチトースト…何十年か前、新橋の第一ホ
テルに泊まった時、ブレックファストでフレンチロース
トを頼んだことがある。一口食べて後悔した。以後、口
にしたことはない。
ゆうこちゃんが食材調達のため
「フレンチロースト食べる人？木幡さんは？」
って聞きに来たけれど、ぼくはだめ…。
甘いものは基本的にダメな木幡です。
■ 2 . 本日のお勧め■
●　「ワークショップ」―新しい学びと創造の場―

（中野民夫　岩波新書　7 4 0 円　2 0 0 1 . 1）
先日紹介した論文「伝わらないという体験から『国語』を
学ぶ」の中で平田オリザは「国語を表現と日本語の二つに
分割」することを提案している。
人が生きていくための基礎基本としての母国語獲得のため、

ぼくもそれに賛成だ。平田オリザの論点に立つならば「表
現系」のコンテキストとして必要なノウハウが詰まってい
るのが本書。
表現と言っても音楽、演劇、美術、朗読…多種多様。しか
し、そのベースに他者との対話による擦り合わせを考える
なら、参加体験型のテクニックが必要になってくる。
帯には次のように書かれている。
「参加体験型の創造的手法のすすめ　接続可能な社会への
ヒント」
著者はワークショップ企画プロデューサーで博報堂に勤務。
■ 3 . お便りコーナー■
沖縄クイズにチャレンジしてお見事正解！ゴーヤマン
キーホルダーをゲットした群馬県のＳさんからのお便り
です。
－－－－－－－－－以下、転載。
ゴーヤーマンとフレネ通信届きました。ありがとうござ
いました。子どもに聞いたら、ゴーヤーマンて瓜なんで
すってね。なかなか可愛いキャラです。
木幡さんの写真もＪＦ通信で見ました。イメージと違っ
ていました。頭、白かったんですね。
それでも、年齢を感じさせないデイリーフレネ。
いいですね。楽しみです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ゴーヤとは「にが瓜」のことです。沖縄ではチャンプル
（炒め物）にしたり、水にさらしてサラダで食べたりし
ます。
続いて西新宿の飲み友達、さとちゃんからです。
－－－－－－－－－以下、転載。
今月になってまた D F が読めて嬉しいです。
今年も鳩間島、ですね。私も今年も慶良間でした。しか
もテントで寝るの初めて！という母を連れて行ってしま
いました。彼女は沖縄も、シーカヤックも、珊瑚も、熱
帯魚も初めてで、昨年の私のように感動していました。
最近、沖縄のドリームプラネットの本を読み漁って、感
銘を受けています。いろいろ自分に引き合わせて考え込
んだりもしています。
昨日は、台風はまだ来ないだろうと高を括って、沖縄で
会った人を誘ってミュンに行きました。さすがに空いて
いて、ほとんど貸し切り状態でした。( 笑)
※　木幡注
　ミュンはＪＦの近くにあるベトナム料理の店。ぼくもひ
　ろ君パパに教えてもらいました。
ぜひ、木幡さんと飲んでお話したいです。私のほうは来週
以降の連休前後以外はいつでも大体大丈夫です。お時間の
あるときにぜひお声おかけください！
－－－－－－－－－以上、転載終了。
飲み友達はいいなあ　どんな時でも
心と心が通じ合う
★　デイリーフレネは月～金の平日刊です。1 6 日（日）は
代々木のオリンピックセンターで行われる相談会にスタ・
平岡が出向きます。一声、お声かけ下さい。
では、楽しい週末を！チャオ！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0378--------- 2001/09/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
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2 . 裏デイリーフレネ
3 . お便りあれこれ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 8 ( 昭和 4 3 ) 阪神タイガースの江夏豊投手が対巨人戦で
　　　　　　3 5 4 個目の奪三振日本新記録
★今日の花言葉
エリカ　　「孤独」
★今日は誰の誕生日
正岡子規（歌人　1 8 6 7 ）
リーマン（数学者　独　1 8 2 6 ）
★今日の名言
「活気が活気を生み、エネルギーはエネルギーを作り出す。
最初に自分の力をつぎ込むことなしに、豊さは手に入らな
い。」
　　　　　　　　―サラ・ベルナール（仏　女優）―
★　ボランティア募集！
ジャパンフレネ新宿でボランティアをしてくださる方を
募集しています。子どもと共に学ぶ、遊ぶ…、そんな体
験をしてみたい方、ご連絡下さい。
★　若干名入会できます！
学校以外の学びの場で学んでみたい方、現在、若干名の
空きがあります。5 歳～ 2 0 歳までの方で入会を御希望の
方は、至急ご連絡下さい。
作文の添削会員も募集中です。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　あり・あり・ありがとう！
【こはたさん江】
おみやげどすぅー。飾ってもカバンにつけてもＯＫだすぅー。
でもー、食べちゃだめょー。（うちの自腹だかんね）
－－－－－－－－－
土曜日の早朝、仕事をしに新宿に来たら、ぼくの机の上に
上記のようなお手紙が…。ひいちゃんからだ。
机の上には、さらに小さなトレィの上にハンバーガーと紙
コップが乗っているキーホルダー。金曜日のお散歩は「マ
ックミュージアム」。そのお土産っていうわけだ。
うれじーーーーーー！単純に喜ぶ木幡です。ふんふん！
●　アニマシオン　i n  熊谷
木曜日のお授業、スタ・平岡がスペインからやって来た読
書ゲーム（？）「アニマシオン」に挑戦！読み聞かせ、あ
るいは読書の後、いろいろと質問群を作りそれを出し合い
楽しむ。ちゃんと読んでいないと質問も作れないし、質問
にも答えられない。
「あんまりうまくいきませんでした…」としょぼくれてい
たが（裏デイリーに詳報）、誰だって最初からうまくいく
わけはない。
そこで木幡が熊谷でリベンジ！
教材は 1 9 5 4 年初版の岩波こどもの本「アルプスの兄弟」。
5 歳のアリシアもいるのでストーリーが単純でハッピーエ
ンドになっているものを選びました。そしてこの絵本は
ぼくが 5 歳の頃買い与えられたもので夢中になって読んだ
記憶があります。自分自身が感動したりワクワクした作品
でなくてはいけない。
授業参加者は 5 歳のアリシアから 2 3 歳のスタ・香織まで 7 名、
ちょうどいい人数です。
ゆっくり読み聞かせしながら、時々質問を入れながら進め
ます。このとき「朗読する力」がとわれます。平板な読みは
いけません。時にはオーバーに、時には擬音をうまく使い…。

最初は「やだ！」と言っていたアリシアもだんだん話しに
引き込まれ、次のページをめくろうとします。こうなれば
しめたもの。
この読み聞かせだけで充分ですが、質問に移ります。質
問は用意して置きませんでした。みんなの顔色をうかがい
ながら、臨機応変に出すつもりでしたから…。これは身体
化された「技」の領域になりますね。
主人公はウルスリ…、「さてウルスリの家族は何人ですか？
予想、３人？ 4 人？ 5 人？」「はーい！ 3 人！」とアリシア。
みんなも「そうだよなあ」当然と言う顔。
「正解は 4 人！」
「えええーっ！？」
実は、この絵本にはもう一つお話が載っていて、その最初
の書き出しが「ウルスリのいもうとにフルリーナという、
山のむすめがいました。」なのです。それを読むと大爆笑！！
楽しい授業になりました。こんな感じで気持ちをほぐしな
がらやっていけばいいのです。理屈ではありません。楽し
ければいいのです。
楽しいだけでいいのかという人もいますが、楽しいことを
やって何か弊害が出た時にそのことを考えればいいのでは
ないでしょうか？ぼくの経験では楽しいだけで何の意味も
ない授業なんてありませんでしたが…。
原点は「授業者自身が楽しんでいるか？」ということです。
●　ＪＦ憲法熊谷に新たな項目…その時書記は…
アリシアが意味もなくつねったり、ぶったり、足を踏んだ
り…。ついにミーティングの議題になる。そしてそれらの
行為はすべて禁止。当事者とスタッフできちんとした話し
合いを持つことになった。
この日の書記は、「アーちゃんがやる！」と 5 歳アリシア。
ＪＦ憲法に新たな項目が加わったが、アリシアの書いてい
たものは…「ハワイ　さんま」のみ…。
「ハワイ」…ハワイ行きはどうするか。
「サンマ」…次回のお料理は炭火でさんまを焼く。
自分の興味あることしか書かない書記でした。
ちゃんちゃん！
■ 2 . 裏デイリーフレネ■
今日は、お料理でフレンチトーストを作りました。
買い物のリスト作り・買い物・料理など、子ども中
ストやスイカシャーベットで余ったお酒？などを入
れたり、意欲的な作品もしあがりました。甘くてお
いしくいただきました。
今日は、ゆうこちゃんの朝の使い方を話し合いました。
朝の時間、ゆうこちゃんはやることがないようなので、
話しをして、僕が、本を読んであげることにしました。
実際に本を読むのは来週の火曜日の朝で、今日は、ポ
スター作りと、読む本を選択しました。ズバリ、「く
まの子ウーフ」を来週から読みます。でも、僕は音読
に自信がなくなったりしてたり。その理由は後ほど。
今日は、しゅうくんが来たので、英検準２級の申し込み
に行ってきました。申し込みする瞬間、やめたい気持も
ありました。前回もそうでしたが、なんか僕だけ落ちて
しまいそうな気がなんとなくします。
少しやばい。いやかなりやばい。
今日は、授業をしました。
朝、突然やる気を出して、昨日やる予定の「イワンのば
か」を題材にしてアニマシオンをやりました。実際に、
アニマシオンをできたのかは疑問ですが、結果、かんば
しくありません。なんか、ずっと僕が本を読んで終わっ
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てしまったような。
しかも、質問が悪かったし、出し方も良くなかったし、
なんか、うまくいきません。おもしろくなるのかなと思
ったけど、そんな簡単にはいきませんでした。もう少し、
ちゃんと考えることと、練習をしないとだめなかんじ。
今思うと、普通のペーパーテストを口頭でやってしまった
かんじで。そりゃ、誰も答えることができないわけだ。本
の話自体は、おもしろいのだが、僕が細切れにしたことで、
子どもにつまらないという印象を与えてしまったのではな
いかと後悔もしている。
本をとりあげての授業は、やはり難しい。ちょっと、イワ
ンのばかは、長すぎたかんじ。うーん具体的に反省点がよ
くわからない。
どうですか、授業を受けた手島さん？でも、今度は、星新
一のショートショートで、上手くできないかとも思ったり
している。
今日は、やまちゃんに将棋で一度も勝てなかった。絶対に
負けないと思っていたし、確か前は、コマを落としてあげ
てでも勝っていたような気がする。僕が弱いのか？やまち
ゃんが強くなったのか？ここのところ、あまりにも負け続
けているので、くやしくてたまらない。
今日は、花園公園でバスケットをしました。久しぶりだと
、ぐるぐるうずまいているリングにボールが入りません。
といって、普通のリングだと、うまくいくのかというとか
ならずしもそうではないのだが。でも、最後は、引き分け
になったけど、ダンクもできたし、いい運動になりました。
平岡でした。
－－－－－－－－－－スタ・平岡へのレス
【青目のテッシ―】
こんにちは。手島です。
9 月に入って何だかみんな一段と頼もしくなってると感じ
ます。年上の子供たちに自分も少し頼っている状況です。
新しいこともそれぞれ始めているので、自分も積極的に
参加したい限りです。
よくよく考えると昨日初めて平岡さんの授業をうけまし
た。子供の反応は良かったと思います。自分は一度今回
の授業内容を聞いていたのであまり発言しないようにし
ていました。
感じた点を挙げてみたいと思います。
まず感じたのは既成の物語を取り上げるために、それが
答えと言う形で大きな存在になってしまっていることです。
最初の課題では、物語の内容を問うものだったので間違
いなく上記のものに当てはまると思います。これに関し
ては、課題の内容上仕方ないのだと思います。
しかし、話の続きを考える課題ではそれぞれの考えが、
実際の物語に沿わないものだと間違いに感じてしまうこ
とが気になりました。子供たちがそれぞれ考えたものは、
物語の先がわからない段階では、決して間違いではなく
、もちろん正解というものもないと思います。それぞれ
の考えが詰まっていて、それをなるべく細かく発表でき
ればそれで良いと思います。物語の先を想像することと、
それが実際の内容と合うか否かというのは別の問題だと
自分は感じます。
そして一番感じたのは時間が押していたことです。きっ
と、平岡さんも、もう少し時間があればと思っていたの
だと思います。時間があったら、一人一人物語の想像に
ついていろいろ話を交わすことができたでしょう。なか
なか面白いことを言っている子もいたので。子供の意見

では後の課題の方が面白かったとの意見のほうが多かっ
たので、そっちにしぼってやってもいいのかなと自分は
感じました。
でも、「イワンのばか」に興味を持った子は多いと思い
ます。（みんなあまり口には出しませんが。）上手に本
を紹介することができるなぁとかなり勉強になりました。
慣れたら子供に本を紹介してもらうこともできるかもし
れません。
なんだかいろいろな可能性を秘めていると思いました。
■ 3 . お便りあれこれ■
お久しぶり！元ボラ・静ちゃんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん
大変ご無沙汰しております。
新学期が始まり、また D F を楽しく拝見しています。
“ほうがんノート”と“歌舞伎町”には爆笑しました。
遅くなりましたが来週にも沖縄の写真をフレネの方にまと
めて送ります。熊谷の分も少しありますが、木幡さんがい
らっしゃるときにお持ちいただければ幸いです。
こども達と珊瑚礁に囲まれた天国のような島での８日間は
本当に楽しかったです。何人かのこども達とはますます親
しくなれて、みんなみんな小さな体にたくさんの思いを抱
えて生きてるんだなぁって、あらためていとおしくなりま
した。
こども達がかわいくってかわいくって、また一緒に過ごし
たいな～と思ってしまいました。今募集されている新宿ボ
ラに応募しようかしら（笑）。
（中略）
来週上京して英語の試験を受けます。ただ今回は時間がな
さそうなので、１０月上旬に上京した際またお邪魔させて
下さい。
ワシントンとニューヨークの友人の安否が心配な静でした。
－－－－－－－－以上、転載終了。
SIzuka come back!
続いてまっつぁんママからです。「おりこうまっつぁん」
の記事へのレスです。
－－－－－－－－－以下、転載。
大変な事故がおきました。平岡さんが 各種の新聞を買
ってきたとのこときっと 子供たちと 色々なことを話
したのでしょう。それぞれの年代にあった理解をでき
たらいいですね
デイリィにもありましたが、あの日の朝のまっつぁんに
は 、オーラがありました。
わたしもニュースを見ていたのですが、「なにごと～～
～～ 」とおもって彼に見入ってしまった…りっぱすぎ
た！！！
オニイチャンの口調そっくりだったんです。上の子をみ
ていたんでしょうね。彼なりの成長をしているんですね。
ディリィにも載ってたことを ヒロにもはなしました。
ちょっとてれくさそうでした。
その場で 自分が相手の人に何を手助けできるかを考え
たり、 聞けたりすることは 大事な事だねといいました。
子供って 目に見えなくてもどこかで何かを積み重ねて、
ふっと何かの折に育ってることを気づかせてくれるんで
すね。
・・
この先 世界は 日本はどうなっていくでしょうね。私は
テレビで報道を見るごとに、いかったり、かなしんだり
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しています。戦争やテロで家族や友人を奪われるのはほ
んとうにいやです。また ちょっと 今の流れがあぶない
ですね。テロへの制裁は正義であるような論調のあぶな
さを子供たちに伝えていきたいです。
子供たちに仕返しをしてはいけないといっているのに、
あんな規模でやられたら、たまったもんじゃありません
よね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0379--------- 2001/09/18
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . フレ熊便り―お授業について
3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
==================================================
★今日はなんの日
1 8 5 1  ニューヨークタイムス創刊
★今日の花言葉
あざみ　「厳格」
★今日は誰の誕生日
横山大観（日本画家　1 8 6 8 ）
中井貴一（俳優　1 9 6 1 　Ａ型）
★今日の名言
「心をさらけ出すのはいかがなものかしら。心はやはり、
内面にあってこそ役割を果たすのですから。」
―マーガレット・サッチャー（英　元首相　1 9 2 5 ～）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　お話の会
「1 8 日の 1 1 時から読書会を始めますから、聞きたい人
は来て下さい。」
ゆうこちゃんがミーティングでみんなに呼びかける。
「くまのこウーフ」の読み聞かせが始まります。
●　マンガ事件の結末
これもミーティングの話題になったこと…。
金曜日、買ってきてまだ読んでいなかった少年サンデー
（所有者ミッキー）をあき君が勝手に読んだことが問題
になった。ミッキーがけって、話が複雑になったとか
（そのことはミッキーはちゃんと謝ったそうだ）。
話し合いの結論！ＪＦでは「お互い気をつける」という
解決の仕方はしない。きちんと具体策を考える。
※　読まれたくないものはしまっておく。　
※　ちゃんと名前を書いておく。　
※　読みたいときは所有者にことわる。
以上、ＪＦ憲法に追加された。
●　ふーちゃんはいい匂い？
今週のお散歩…、上野動物園に行きたい人があまりいない。
ひいちゃん「だって臭いんだもん」
さきちゃん「ふーちゃんを飼ってるくせによく言うわね。」
ひいちゃん「ふーちゃんはいい匂いなの！」
木幡「ふーちゃんていたちなんだろう？」
ひいちゃん「いたちじゃないもん！いたち科…」
木幡「……」
●　まっつあんの新聞読み
「はい、まっつぁん、読んでね！」
毎日小学生新聞のスポーツ欄を木幡に読むことが彼の朝の
お仕事。ところがこの日の記事はボクシングネタで、もの

すごーく長い！約 1 ページ！
側にいたミッキーに聞きながらふうふういいながら読んで
いました。
●　ネックレスと指輪
「ちょっと一人で言う勇気、ないなあ」
「じゃあ、ぼくが言ってあげるから、側にいなよ」
けんちゃんと平岡の会話。
このあいだの事件（西瓜シャーベット事件）のことをさ
きちゃんに謝りたいらしい。
「ねえ、さきちゃん、けんちゃんがこの前の事謝りたい
んだって。」
けんちゃんはさきちゃんに何やら紙包みを渡す。
「えっ、なあにこれ？私困っちゃう…」
「けんちゃんの気持ちだから、受け取ってあげてね」
「わかった。そういうことなら。ありがとう！」
包みの中は手作りのビーズのネックレスと指輪…。
「けんちゃんが作ったの？」
「お母さんと一緒に作ったんだ。」
けんちゃんとさきちゃんの顔に笑みが浮かんだ。
■ 2 . フレ熊便り―お授業について■
●　アニマシオン
本日の、木幡さんの授業は「アニマシオン」。
本を読み聞かせ、本の内容を質問していく。
授業を始めると、みんなずらりと木幡さんの周りに
集まった。絵本は、木幡さんが子どもの頃読んで、
感動したという「アルプスのきょうだい」
どんなことが始まるのか、わくわく、どきどき。本を
読むのは一回限り。みんな聞き入る。木幡さんが、５
歳ぐらいのときに読んだぐらいだから、とても薄っぺ
らい絵本。
それでも、いつもはもっと複雑な小説を読んでいるき
ぐちゃんも、かず君もエリ君もおがちゃんも、はたま
たボラウッチーもスタ香織もそこにいる人みんなが真
剣になって聞いている。
読み終えて、いざ質問。
主人公のウルスリのおじさんの名前はなんでしょう。
１ . ウラン　２．ギアン　３．アラン
ウルスリが持っていた、鐘はどんな音が鳴ったでしょう？
などなど。
さっきまで、きちんと聞いていたつもりでも、いざ質問
されるとわからなかったり、わかっていてもうまく表現
できなかったり。なかなか難しい。
質問が始まると、かず君・エリ君・アリちゃんは身を乗
り出して答えている。おがちゃんは、積極的に手を上げ
て答えようとはしなかったが、自分と答えが一緒の発言
があると、「やった! 」という表情や、間違っていると
「しまった。」という表情で彼なりに参加し、答えてい
た。
「あっという間で、もう授業が終わりなの…。」という
のが、私自身の本心だった。きっと子どもたちもそう感
じたに違いない。
●　アリちゃんも一緒に。
木幡さんが、絵本を読み出した。５歳のアリちゃんは、
いつも木幡さんの授業が始まってもわからないせいか、
「外へ行こうよ。香織ちゃん。」とか、いつも、違っ
たことをし始める。
今日もいつも通り、そんな感じだった。
木幡さんが声をかけても「ふんっ。」とかそんな感じ。
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しかし、始まって少したつと、一番前に出て絵本を食い
入るようにみている。まだめくらないページも、木幡さ
んよりも早く覗こうと一生懸命だ。
質問が始まったら、「ハイハイ。これぇ！！」と得意そう。
答えがあっていればとても嬉しそうだし、間違っている
と「あぁ、間違えたぁ。」と残念そうに、からだ全部で
表現している。
本当に楽しい証拠なんだなぁと。しみじみ。
●　今日の授業
今日の授業は、私も子どもの１人として参加。何が始ま
るのかどきどき、わくわく。いざ始まって、「次はどう
なるんだろう？」と、アリちゃんに負けないぐらい、次
のページを楽しみにしていたと思う。
木幡さんに質問されると、「あれ？？？？」
「全然聞いていないなぁ。」と言われると、まさにその
通り。我ながら、とても恥ずかしい。
子どもと一緒になって、あっという間に時間が過ぎてい
った。そして、何より、木幡さんが楽しそうに授業を
っている姿が印象的だった。こっちまで楽しくなった。
「楽しい気持ち」は相手にも伝わるものなんだなぁとし
みじみ感じた日でした。
■ 3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
●　お散歩あれこれ
朝、雨が降っていた。昼飯を新宿中央公園で食べる予
定を変更しようと思った。また、マクドナルドミュー
ジアムだけでは、一日もたないと感じていたので、他
に行く場所を考えていた。
そこで、朝、どこで昼飯を食べたいと子どもに聞いて
も、あまり、考えようとしない。例えば、都庁とかビ
ルの展望台でもいいとおもうのだが…。とりあえず、
勝手に、新宿の都庁に決めた。
地図を見ていると、マクドナルドミュージアムの隣のビ
ルに未来科学技術情報館というのがあるので、どういう
所か問い合わせることにした。
タウンページで調べてもよくわからないので、1 0 4 で聞
くことにした。ひろしくんに頼んだら、1 0 4 に聞いて未
来科学情報館の電話番号を調べてくれたので、問い合わ
せた。電話してみると３０分から１時間ぐらい係りの人
が案内してくれるとのことなので、一応、２時に予約を
入れといた。
今日は、子ども達にいろいろ相談しても、人ごとのよう
な答え方をするので、ほとんど僕一人で決めた。
１１時に出発。
丸の内線で、西新宿に行きマクドナルドミュージアムを
見学し、少し遅めの昼食を都庁でとる。その後、２時に
未来科学情報館に行く。帰りは歩く。という案が最終的
に採用された。
参加者は、ひろ君、ひろみちゃん、さきちゃん、まっ君、
あき君、ゆうこちゃん、ひろしくん、と僕と、新ボラ・
こまつさん。
新宿御苑から丸の内線に乗るとき、新宿行きに乗ってし
まったので、新宿で乗り換えることに。その時、人が多
いため、あき君がはぐれてしまう。なんどか、ロスをし
てしまい、肝を冷やしていたが、またやってしまった。
彼は、そういう部分が苦手のようだ。油断をすると、一
人で歩いていってしまう。でも、なんとなく、見当はつ
いていた。人の流れについていってしまうので、改札口
の方へいくと捕まえることができた。

マクドナルドミュージアムはというと、無料で、ジュース
のチケットをもらえたり、プリクラをとったりすることが
できる。ゲームもあり、そこそこ遊べる。
だが、みんなが遊んでいるとき、１２時頃かな。ひろくん
が、「おなかがすいた、行こう」と連発し我慢ができない
ようだった。１２時前から言っていたが、みんなは、遊ん
でいる途中だったし、少し遅めの昼食をとる予定にしてい
たので、１２時にマクドナルドミュージアムを出て、昼食
にするつもりはなかった。そこで、僕とひろくんだけが、
マクドナルドミュージアムを出て昼食をとりに行った。
１２時３０分すぎに、近くのマクドナルドで、もらったジ
ュース無料券とジュースを交換した。
結局、都庁には行かず、少し濡れていたが、雨が降ってい
ないのでベンチで昼食にした。ひろしくんとゆうこちゃん
は、鳩にポテトをあげて遊んでいた。
１時３０分頃、２時に予約をしていたので少し早いが未来
科学情報館に行った。
とても、興味深い物がたくさんあった。
羅列してみると
・スタンディングウェーブ
音を目でみることができる。
・ベンハムの回転板
白黒の円盤が回転すると色が見えてくる。
・ハノイの塔
難解なパズル。
・迫ってくる顔
どこから見ても、目が合う顔
・プラズマボール
小さな雷。
そのほか、シャボン玉の中に入れたり、空中に浮かぶコマ
で遊んだりした。
特に、真空の実験は興味深かった。
１真空の中に風船を入れるとどうなるか？
２真空の中に目覚まし時計を入れるとどうなるか？
３真空の中に水を入れるとどうなるか？
きれいなお姉さんが、やさしく気圧の話しを
してくれました。
３時３０分、まだまだ、遊び足りないが、後ろ髪をひかれ
る思いで、未来科学情報館をあとにしました。しかも、い
ろいろおみやげまでも、もらっちゃいました。帰りは、お
散歩らしく歩いて帰りました。途中、さきちゃんは、靴が
あわないのか靴擦れを起こして結構、痛そうでした。
平岡でした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0380--------- 2001/09/19
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . けんご君、復活！
2 . フレ熊便り
3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 1 （昭和 6 ）ラジオで初の臨時ニュース、内容は満州事
　　　　　　変の第一報
★今日の花言葉
すげ　「自重」
★今日は誰の誕生日
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デビッド・マッカラム（俳優　英　1 9 3 3 ）
★今日の名言
「大切なことは勝敗ではない、なんて、おおかた敗者が
言う言葉だ。」
―マルチナ・ナブラチロワ　1 9 5 6 ～プロテニス―
- ■ 1 . けんご君、復活！■
●　ゴジラ…
アトピーの治療のためしばらく休んでいたけんご君がだい
ぶ良くなってやって来た。身長も伸びた。
「今日のＤＦのトップニュースは『けんご君…』」
と、ぼくが言いかけると、すかさずけんご君
「復活？」
「そう、『けんご君、復活！』だね。」
またまたけんご君、すかさず、
「『復活』かあ、なんかゴジラみたいだなあ。」
けんご君が来るとＪＦが明るくなる。
●　初めて学習！
なお君が中学数学の復習をやっている。
「まっ君もやったら？」
二人が学習しているのを見ていたけんご君、
「俺もやるかあ。復習になるものね。」
塾にもいっているけんご君が断然速い。二人に教えてあ
げている。とってもいいムードだ。
けんご君の丸つけをしてあげて、まっ君に移る。
「ねえ、さっき丸つけしたやつ見せてよ。それを見て丸
つけするから。」
「木幡さん、本当に校長やってたの？見なくてもできな
きゃだめだよ。見せるとおれにどんなメリットがあるの？」
「けんご君は、いいやつだなあってみんなが思うだろ。」
「やーめた。」
そうか、すっかり忘れていた。こういうものいいしちゃダ
メだってこと。
それにしてもここで学習やるの、けんご君、初めて！
●　じみ弁
お昼、弁当箱を開けるけんご君、
「なんだあ、ずいぶんじみな弁当だなあ。」
量も以前に比べてずいぶん少なくなったようだ。お母さん
が身体のことを考えているのだろう。
「はやーい！」
約 2 分で弁当を食べ終わったけんご君です。
■ 2 . フレ熊便り■
●　コバ & a m p ; 神奈の手話伝説　
本日から、月曜日はボラ悠樹くんによる「手話講座」が
始まった。一緒に入っているボラ神奈ちゃんも、同じ大
学のサークルに入っているので、お二人による講座のは
じまりはじまり。
今日は、最初ということで、「あいさつ・自己紹介」
普段何気なく使っている、「おはよう、こんにちは、こ
んばんは、ありがとう、すみません」
「おはようは、どんな手話をすると思う？」とボラ悠樹。
まず、みんなそれぞれに、自分の考えた動きをしてみる。
手話一つ一つには、その言葉を表すの意味が隠れている。
おはようなら、寝ているときに使う枕を取る動き。
（朝起きる動作）
こんにちはなら、時計の針が１２時をさす動作。
（言葉でうまく伝えられないのがもどかしい。）
こんにちは、今晩は、ありがとうも同様に、それぞれに考
えた動きをしながら正解とボラ悠樹くんの説明を聞く。手

話の語彙の説明を聞き、あぁなるほどという表情。動きの
意味が理解できるから、納得し手話を使うことができる。
次に、自己紹介。「私は～です。といいます。」
自分の名字を、指文字や手話で表す。みんな自分のことだ
から、みんな真剣。木暮ならば、「木」と「暮れる」の表
現で行う。自分の名字以外も自分のことのようになって、
テーブルの下で練習している。みんな自分の名字がわかっ
たら、みんなの前で自己紹介。なかなか緊張する。でも、
今覚えたばかりの手話で表現することが楽しいようだ。
あっという間の１時間ちょっと。みんな集中していたから、
少し疲れたようだ。けれど、終わった後もボラ悠樹くんが
持ってきた「手話辞典」をのぞいている。
「手話」という新しいものとの出会いが驚きであり、
新鮮であったのかな。
目指せ！手話コーラス。
〈今日の感想〉
きぐちゃん→手話はおもしろくてたのしい。
■ 3 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
今日は、新ボラ松本さんがひろ君と「コボちゃん作文」を
していました。困っていそうだけど、ちょっと見ていまし
た。みなさん！ひろ君がこぼちゃん作文をやる時に気をつ
けている所はなんですか？
今日は、まず、仕掛けのある箱をなおしてもらうことにし
ました。まっつあんが、壊したままにしてあったのだけど、
よく見たら直りそうだったので、頼みました。はじめは、
嫌がっていましたが、まわりの子どもたちにも指摘され、
なおしていました。彼にとっては、とても大事なことだと
思う。
今日は、ゆうこちゃんが、張り切っていました。ミーテ
ィングで、読書会のお誘いをしたり、２８日のお散歩の
コカコーラ工場に予約の確認の電話を入れたりしてくれ
ました。
紙に書いてあげると結構できるもんです。なんでもやり
たいけど、失敗が嫌いで、やらない、やりたくないとい
う返事が多いけどゆっくり話すと、できたりします。
以前、けんじ君とさきちゃんがもめてました。
今日、けんじ君がぼくに
「これをさきちゃんに渡したいのだけど。」
と、僕にビーズのアクセサリーを手渡しました。
自分で渡すことができないのかと聞いたら、できないと
いうことなので、とりあえず、僕が話しをするから隣に
いてくれと言いました。さきちゃんは、はじめは、驚い
て「いらない」と言ってましたが、受け取ってくれました。
こども達の中のけんじ君は、とても気を使っています。
今日のミーティングでは、ＪＦＬＡＷに、
「マンガをしまう、勝手に読まない」ことが決まりました。
先週の金曜日、けんじ君とミッキーが、もめたことが、
きっかけとなり、ミーティングに出されたのです。
別に自信があるわけではないが、子どもにはキーボード
のタイピングで負けないだろうと思っていましたが、ま
さき君には、勝てそうにない。
ちょっと、練習しないと。やばい。
ちなみに、ここのところ連敗続きで自信を失っていた将
棋で、なお君に勝ちました。
めでたし。めでたし。
今日の帰り際、ひろみちゃんが、怒鳴りました。
ちゃんと、他のみんなが片づけをしないからです。
みんな、すなおに片づけはじめました。



デイリーフレネ 20 0 1

- 187 -

平岡でした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0381--------- 2001/09/20
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
3 . 貴子のＵＳ報告（1）
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 5 (昭和 3 0 ) 小学校通信簿で 5 段階評価方式を採用
★今日の花言葉
まんねんろう　「私を思って」
★今日は誰の誕生日
安室奈美恵(1977 A 型)
ソフィア・ローレン( 女優　伊　1 9 3 4 )
★今日の名言
「仮説とその検証という反復を行えない演出家は、問題
点の把握と指摘ができず、結局『ガンバレガンバレ』と
叫ぶか、自分のコンテクストやイメージを、俳優に暴力
的に押しつけるかしかなくなってしまう。」
―平田オリザ（劇作家・演出家・劇団「青年団」主宰）―
※　教師→演出家、俳優→子どもに置き換えてみよ。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　まっつぁんはウルスリ
木幡のアニマシオンの授業。素材は熊谷でやった「アル
プスの兄弟」。いつもは学習に入ってこないまっつぁん
だがきょうはのりのり。
ぼくが読み聞かせをして、その中からクイズが出るのだ！
全問正解者には賞品が！表紙の絵やタイトル、それに挿し
絵もじっくり観察しなければならない。
春の訪れの祭に子ども達は牛の鈴を下げて練り歩く。大き
な鈴にはお菓子や木の実を入れてくれる。主人公ウルスり
は、いつも小さな鈴しか借りられない。大きな鈴を求めて
ウルスリの冒険が始まる。
「どうしてみんな大きな鈴を欲しがるのでしょう？」
「はいはい！お菓子とか入れてもらえるから？でもウルス
リは優しいから、お菓子をもらったらみんなに分けてあげ
るんじゃない。」
いいねええ！まっつぁん！
圧巻は「ウルスリの家族は、何人？」
父・母を含めて 3 人しか出てこないので、みんな、3 人と答
えると思ったら…。
まっつぁんは「4 人！」
「どうして？」
「表紙の絵に女の子がいた。それに『アルプスの兄弟』と
いう題だもん。」
実は、これが大正解。第 2 話の冒頭に「ウルスリの妹にフ
ルリーナという山の娘がいた」と書いてあるのです。
「全問正解じゃなかったけれど、まっつぁん、すごかった
ね。まっつぁんにごほうび。ウルスリみたいにみんなに分
けてあげてね。」
「うん、いいよ！」
木幡のおごりでみんなで楽しくおやつを食べたとさ。
ちゃんちゃん！
●　木幡会ご一行様
元・ボラ静ちゃんからリンゴジュースと沖縄の写真が送ら

れてきた。さきちゃん、写真を見て笑っている。
「こういうことあったよねえ。」
石垣のリゾートホテルの入り口に「歓迎　木幡会ご一行様」。
その前で記念写真。思い出して笑っちゃいました。
●　木幡、復活！
けんご君ではないが、木幡もゴジラのように復活！
まず、胃潰瘍ほぼ完治！きゃっほー！
今週からジム通いも復活。ウエイトトレーニング。
さらに早朝の自転車（ロードレーサー）も復活！
がおおおおーーー！
■ 2 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
今日は、１１時から読書会をしました。ゆうこちゃ
んに誘われて、ぼく、ほしのさん、てしまさん、こ
はたさんが集まりました。順番に「くまのこウーフ」
を読みました。
文字をゆうこちゃんに見せてあげて、読んでいるとこ
ろを指で追ってあげるといいのかなと思いました。
また、擬音語をうまく出すと、引きつけることができ
るのかなと思いました。
しゅう君と英検の単語をテストしようということにな
っているのですが、僕が全然、覚えていないので、迷
惑をかけてます。いよいよ、真剣に勉強しないと。
明日は授業をします。大きなテーマとしては、コミュ
ニケーションなのですが、今回は、「感情」です。
【導　入】
「ジップ、ザップ、ボイン」というゲームをします。
（リズムに合わせて指さしながら、ールに則り、ジップ
ザップボインと言いながら、主導権を回して行くゲーム。
ポイントは次の人を指さすこと）
１ジップ、ザップ、ボインと三つの動きにわけて説明。
２慣れてきたら、指をさす代わりに、ボールを回す。
３これが、メインなのだが、ボールの代わりに視線だ
けで、主導権を回していく。（難しいか？よくアイコン
タクトとかいうけど、目だけで、相手に、主導権を渡す
ことができるのかということ。）
【本　題】
「目は口ほどに物を言うと言うが、どんなことを言うこと
ができるのか、できないのか」
非言語コミュニケーションのお話。
１目だけで、相手に伝えられることを考えてもらう。実際
にやってもらう。
２感情は伝わるのか？具体的に喜怒哀楽を伝え合ってもらう。
伝わるのなら、どんな感情？
３できたら、デジカメを使って、感情クイズを出し合う。
（例として、僕の、色々な感情の写真をプリントアウトし
たプリントを渡す。）
４答え合わせ。
～
なんとなく、コミュニケーションって、視線とか、周りの
雰囲気を読む（相手の表情を読む）事って大事で、練習で
きるものなのかなとも思う。
まぁ、試してみます。平岡でした。
■ 3 . 貴子のＵＳ報告（1 ）■
ＪＦを会場にして「基礎・基本」をどう身につけるかと
いう教育運動「ＢＡＳＩＣ」のメンバーだった貴子さん
からのメール。今、ＵＳＡに短期留学中です。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、こんにちは すっかりご無沙汰しています。　
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夏休みの間はデイリーフレネがなくてちょっと寂しかった
です。 沖縄旅行、読んでいるだけで行きたくなりました。　
来年は是非ご一緒させてください 。
さて、私の方は６月に渡米し、はや４ヶ月たとうとしてい
ます。 しかし、英語はまだまだです…。
語学の獲得は「まねる力」にほかならず、人が使っている
のをまねして使って覚えています。 （大方を聞き取れる耳
になるまでにおよそ３ヶ月かかりました。それでも、まだ
n a t i y e の日常会話は私には早すぎます）アメリカでは大変
な事件が起き、今後の行く末を案じています。
私は２ヶ月サンフランシスコですごし、今はサンフランシ
スコの８０キロほど北にある サンタローザという街にいま
す。この街にのチャータースクールに通っています。
サンフランシスコにいたときは、毎日電車に乗って英語学
校に通っていました。 通勤電車の混雑はそれほででもなく、
うるさい車内広告もなく、車内は整然としていました。
あの通勤電車が、日本人にどれほどの「ストレス」になっ
ているのか改めて思い知りました。車内で化粧をする人は
当然いなく、携帯電話を使う人もわずか（普及率はかなり
高いですが）、 日本の公共性は著しく低下しているのを感
じました。
今いる学校は全校生徒１２０人の小規模な学校です。
一クラスの人数は２０人、子供をじっくり見ることができ
ます。創立は６年前、スタッフ、保護者の試行錯誤が続い
ています が、実は、この学校はＣＡ州のパイオニア的存
在の学校だそうで、 今年度は、算数教育の改革を依頼さ
れているそうです 。
そして小学生の算数能力が世界的に高いといわれる日本人
の「私」にその期待がかかっています。 別に算数のため
に来たのではないのですが、結果的にそういうことになっ
てしまっています 。
そして、これも予想外のことだったのですが、「日本語」
も教えています。 算数に関しては、まずは教師へのプレ
ゼンテーションから始める必要があります。 確かに、こ
っちの算数の授業はちょっと悲惨です。よりどころとなる
ものがないので、低学年からの積み重ね、継続性がないの
です。 先生達も、教え方にとまどっているかんじです。
水道方式はやはりとても優れていると感じます。
チャータースクールなので、学校は保護者の協力の下に
成立していて、 あるお父さんが事務所の机を作っていた
り、グランドのフェンスを直していたり クラスにも気兼
ねなく保護者が出入りして、手伝っていったり一緒に過
ごしたりしています。
今は１．２年生のクラスにいます　子供達はホントにの
びのびしています。 （日本の子供はきちんとしすぎ？）
丸い机に４人ずつ座り、一応時間によってやらなければ
いけない学習はあるのですが、自己責任によるところが
大きく、「みんなと一緒に」という概念はあまりないみ
たいです。
１人っ子というのも聞きません　４人きょうだいという
子供もけっこういます。 私が今お世話になっている家に
も男の子が３人いて（７．５．２才）、 上の２人の子は
その学校に通っています。 この家のお母さんは学校を
「大きな家族のような感じ」と言っていました。
保護者にとって学校のことは我がことで、他人事として
批判的に見たりしないのがいいなあと思っています。
雑感をだらだらと書きました。うまく表現できませんが、
日本の教育もすてたもんじゃないと思うこともあります。

私は相変わらず元気です。子供達と過ごすのは楽しいです。
またそのうちメールします。 お忙しいでしょうが、お体
に気をつけて！ＢＡＳＩＣの皆さんによろしくお伝えくだ
さい。 ホームシックには全くなっていませんが、日本の
居酒屋が恋しいです！
－－－－－－－－－以上、転載終了。
貴子さんには不定期にアメリカの事情を伝えてもらうこと
になりました。皆さん、お楽しみに！
　
　
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0382--------- 2001/09/21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . フレ熊便り―裁判所でげっそり…他
3. スタ・ボラの裏デイリーフレネ from Sinjyuku
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 3 ( 昭和 8 ) 詩人にして作家の宮澤賢治が死去
★今日の花言葉
イヌサフラン　「悔いなき青春」
★今日は誰の誕生日
松田優作（俳優　1 9 4 9 ）
★今日の名言
「私が考えたのは、演出家の持つ強い権力性をいったん
認めた上で、その権力性をいかに制御するかということ
だった。俳優の人間性を抑圧せずに、できる限りコンテ
クストの摺り合わせを試みるという現実的な方法を見つ
け出すことだった。」
　　　　　　　　　　　　　　―平田オリザ―
※　「演出家→教師、俳優→子ども」に置き換えてみよう！
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　新宿は完全学習モード
「それぞれ目標を立て、少なくとも午前中は学習優先」。
ミーティングで確認された事が実行されつつある。机の
前で何かする事だけが学習ではないが、必要に応じて計
画を立てて実行・持続させる身体がようやく出来てきた
ということか…。
※　まっつぁん…毎日小学生新聞の読み　
※　ゆうこちゃん…児童書の読み
※　ひろ君…「コボちゃん作文」、第 3 巻目に突入！
※　ひいちゃん・まっ君…中学数学の復習と完全制覇！
※　さきちゃん…同上
※　けんご君…同上、しかも質問受付係
※　正太郎君…英語詩の訳から英文法
※　しゅう君…英検 2 級の学習
こんな感じ…。２年半でようやくここまで来ました。ぼく
も教えがいがあります。
●　合唱隊、結成か？
ギター同好会を率いるボラ・青目のテッシー、「合唱もい
いなあ…。」「やろうやろう！」と木幡ものりのり…。
「でも人数集まるかなあ？」
「少なくとも 4 人集まればいいんだけれどね？さきちゃん
やらない？」
「お断りします。」
「ひいちゃんは？」
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「歌、苦手なの。」
「カラオケにも行けるよ。」
ピアノを弾ける人を探して、とにかく 4 人のアカペラ（無伴
奏合唱）隊を作ります！
※　まっつぁん、危機一髪！
仕事で外に出ているとき、スタ・平岡より電話…。
「まっつぁん、おなかが痛いって言っているんですが…。」
事情を聞くと平岡の上にまっつぁんが乗り、その上にミッ
キー、さらにその上になおちゃん…。要するに悪ふざけが
過ぎたということですね。事情を話し、お母さんに迎えに
来てもらう事を指示。
その後、おなかがすいたのか、お料理の授業で作った焼き
おにぎりとピーマンの肉詰めを食べてから帰ったとか…。
心配したけれど大丈夫だね！
■ 2 . フレ熊便り―裁判所でげっそり…他
■
●　お散歩の授業→裁判所
本日のお散歩は、「裁判所」へ行き実際に傍聴する。
歩いて１０分ぐらいのところに、簡易裁判所・地方裁
判所・家庭裁判所がある。先週の金曜日のミーティン
グで、きぐちゃんが提案した。
行く前に、裁判所の仕組みや、三審制、民事裁判・刑
事裁判の違いなど、クイズ形式で質問しながら、簡単
な知識を得ていざ出発となった。
「裁判所」ということで、参加者は少ない。きぐちゃ
んとかず君、そしてスタ香織。
「いったいどんなところなのだろう？？？」
サスペンスや刑事もののドラマに出てくるもののような
思いで行った。
しかし、実際裁判所の中へ足を踏み入れると、空気は重
たく、緊張感が走るようなところだった。そこにいるだ
けで、緊張してくる。３人とも、傍聴が始まる前に、ト
イレに何回も行った。
法廷に入ると、ますます空気が重い。息が詰まりそう。
テレビで出てくるような、傍聴席や検事・弁護士・裁判
官が座る椅子が目の前に広がる。
「こんなかんじなのかぁ…。」
今日、傍聴したのは覚せい剤取締法違反の法廷。時間に
して、４０分程度のものだったが、いるだけでしんどか
った。検事・弁護士・裁判官、そして被告人。裁判が展
開されていく。内容もドラマのようなもの…。何よりも
そこを包んでいる雰囲気が圧迫されるように重かった。
終わって、裁判所を後にするとき３人とも肩を落とした。
ぐったりだった。テレビの中のような出来事が目の前で
展開される。正直、今の生活とはかけ離れているものが
広がる。それを包みこむ、雰囲気が今まで感じたことが
ないくらい重くのしかかってきて、圧迫されるようだった。
帰り道、きぐちゃんとぐったりしながら歩いた。
「あんなところ２度と行きたくないね…。」
「今日の参加者少なくて正解だよ…。」
「お散歩は楽しめるところがいいね…。」
【きぐちゃんの感想】
傍聴は、ショックだった…。自分で出した提案だけれど
、すごく後悔。
裁判所、法廷の重苦しさを体感したお散歩でした…。
●「あぶないよぉ。」
フレネ前の路地でボール遊び。熊谷のフレネでは定番。
ただ、会社も近いせいか会社員さんが通ることもたびたび。

通行人が通る時は、ボール遊びは一時中断。
そして、道端によける。たいがい、兄貴分きぐちゃんが
「人来るからあぶないからやめ！。」と声をかける。
今日、アリちゃんと一緒に縄跳びをしていた。
するとアリちゃん「かおりちゃん、あぶないよ！！」
と、縄跳びを止めて、道の端っこのほうへ行っている。
「おぉ。」上の子の態度を真似しているのだ。
いつもは、突然飛び出していってひやひやさせられっぱ
なしなんだけど。ちょいと嬉しいひとこまでした。
●　お料理の授業→秋刀魚！！
秋刀魚のおいしい季節になってきました。そんなで、
本日のお料理は「秋刀魚」。もちろん、グリルで焼く
のではありません。以前もやった、焼き魚。七輪で焼く。
月曜日から体験入会できているショータくんと一緒に、
買出しへ。残った組みは火おこしを。
前回は、火がなかなか起きずお昼がおやつになったので
手分けをして。前の経験が生きている。
今日もなかなか、火がつきにくかったのですが、いった
んついたらぼぉっとすごかった！！メインの秋刀魚はと
いうと、最初に行ったお店がいきなりの休業。反対方向
のお店までまた買出しに行った。
「おっせーよぉ。」と文句をいわれつつ、火の準備は万
端。秋刀魚も新鮮。あっという間に焼きあがる。
最初に焼いたものは、なかなかこげこげだったけど、最
後のほうは、すばらしい焼き上がり。お向かいの焼き鳥
屋さんに負けないぐらい、フレネ近辺は秋刀魚の匂いが
立ち込めた。あるいている会社員さんも、声をかけて来
る。とてもうらやましいようだ。
いざ、食す。
おいしーーーーい。中までこんがり、ほのかに炭の味も。
炊き立てのご飯に、以前アリちゃんママからいただいた、
なめこを使ったお味噌汁。純和風のお昼。
おいしかったぁ。やっぱり秋は秋刀魚なり。
●大人の味
秋刀魚といえば、新鮮なものは内臓もおいしい。
少し苦めがなんともいえない。
魚好きのスタ香織。その隣にいたエリ君。
「この部分も、おいしいんですか？」
「苦めで大人の味だよ。」
「じゃぁ食べてみます。」もぐもぐ。
「なるほど、おいしいですね。」と口では言っているものの
顔は明らかにまずそうだった・・。
大人の味。
●かず君の誕生日。
本日は、かず君の誕生日。
ケーキを用意し、おめでとうのお祝いを。
ろうそくを吹き消したら、パンパ～～ンとクラッカー。
色々ネタをしこみました。
それに協力してくれたのは、きぐちゃん。
みんなでお祝い。少ないからこそなせるわざ。
かず君は照れているのか、なかなか素直にはなれなかった
ようだ。昨日までは、「あしたはぁ。」なんていっていた
のに、今日は「別にぃ。何だよ。」みたいな感じ。
まぁ何はともあれ、お誕生日オメデトウ！！
■ 3. スタ・ボラの裏デイリーフレネ from Sinjyuku ■
少し、早めに来たかつらくん、将棋を二勝負しました。
２連勝してしまいました。周りの子と話したりすることは
ないけど、今日は、パズルで遊んだり、絵を描いたりして
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ました。
二時に授業をする予定だが、参加者は、ゆうこちゃん、
一人。ということで、授業内容を変更。普通に、デジカメ
で遊ぶことに。ただ、遊ぶのでは何なので、アニメをつく
ることに。
まず、説明として、パラパラマンガをつくる。けして、踊
るのではなく、ノートの端とかに、人の絵を描いておき、
パラパラめくると動いて見えるやつです。
そして、デジカメでアニメも。カメラで、ワンカットずつ
撮り、パソコンにとりこんで、ひろくんのお父さんにいた
だいたプログラムで、パラパラとやらせると、動いている
ように見えるはずです。
シナリオは、ゆうこちゃんと話した結果、人が車に引かれ
てしまい、救急車で病院へ行くという、シュールな現代の
車社会への警鐘のような作品です。
ゆうこちゃんがカメラマンをし、僕が演出をしました。
はじめて作るので少し不安でしたが、まぁ、なかなかので
きでした。あぁ、失敗しなくて良かった。
今日も、ゆうこちゃんと読書会。午前中は、スタッフミー
ティングのため３時から。今日は、ほとんど、ゆうこちゃ
んが積極的に読んでいました。チベーションが高いので、
すぐに読むのが、うまくなるかなと思う。
お料理（ピーマンの肉詰め、焼きおにぎり）。
ご飯を炊こうとしていたら、ゆうこちゃんが手伝いに来て
くれました。米をどれくらい研いだらいいのかと聞いてき
たので、五回と言いました。その時、二回研いでいたので
したが、あと何回研げばいいのか、わからないようでした。
少し、計算が難しいようでした。ちょっと、意識的に計算
をさせるのもありかなとも思います。
料理の買い出しに、行けなかったミッキーが、なぜ行くと
きに声をかけてくれないのかと言った。きちんと、買い物
に行くと伝えることと、きちんと、料理の話し合いに参加
することが大切だということをおさえた。
今日は、お料理に手間がかかり、たぶん２時頃にできあがっ
た。ひろ君は、できあがるのを待っていたが、できあがる前
に、帰ってしまった。
今日、まっつあんのおなかがつぶれて、親に迎えに来ても
らった。原因は、僕の上にまっつあんが乗っていて、さら
に、みっきー、なおちゃんが乗ってきたので、はさまれて、
つぶれてしまったようだ。
少し時間が経ち、お料理の肉をこね終わったぐらいに、突
然、おなかが痛いと泣いていたので、様子をみるが、おな
かの内側が痛いというのと、深刻そうなので、親にきてもら
うことにした。
おかあさんが来たとき、まっつあんは、おなかが減ったのか、
おにぎりを食べてました。そして、ピーマンの肉詰めを食べ
て、帰りました。大丈夫そうなので、よかった。
明日は、上野動物園に行きます。少し、お天気が心配だが、
少しぐらいの雨なら、行ってしまう予定です。
平岡でした。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
★　デイリーフレネは月から金までの平日刊です。来週は月
曜が振りかえ休日ですので、火曜日にお会いしましょう！
楽しい週末を！
★　明 2 2 日（土）、午前中に教師のための「授業作り」セミ
ナー。午後は基礎基本を獲得するための「ＢＡＳＩＣ」の定
例会が行われます。会場は新宿ＪＦです。
★　2 3 日（日）午前 1 0 時から、群馬「選択登校」を考える会

が高崎市で、午後 2 時からは埼玉「選択登校」を考える会が熊
谷市で行われます。新宿にお問い合わせください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0383--------- 2001/09/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お馬鹿な木幡…熊谷にて
2 . 新宿発、スタボラの「裏デイリーフレネ」
3 . ボランティアの一言（新宿）
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 6 ( 昭和 1 1 ) 　プロ野球巨人軍沢村栄治投手が日本プロ
　　　　　　野球史上初のノーヒットノーランをを記録。
★今日の花言葉
カラス麦　「音楽が好き」
★今日は誰の誕生日
マイケル・ダグラス（俳優　米　1 9 4 4 ）
魯迅　（作家　中国　1 8 8 1 ）
★今日の名言
「私たちは、主体的に話しかけていると同時に、環境によ
って『話をさせられている』のだ。」
―平田オリザ―
★デイリーフレネの記事をコンパクトにします！
ＪＦ熊谷開設に伴い、情報量が倍増しました。今までは
それらすべてをＤＦに掲載してきましたが、読者の皆さ
んが読みやすいよう、コンパクトにしたニュースをお送
りいたします。
ＤＦに対するご意見・ご要望などどしどしお寄せ下さい。
- ■ 1 . お馬鹿な木幡…熊谷にて■
木幡は全くもって子どもです。熊谷で行われた「選択登校」
を考える会の席上、かねて用意しておいた折り紙で作った
おもちゃを出す。
－－－－－－－－－
※　やっこさんを作る過程でできる形に両親指と両人差し
指を入れ、鳥のくちばしのようにパクパク開けたり閉じた
り…。1 ～ 4 までの番号が書いてあるので選んでもらい、そ
の回数だけパクパク。
中には 1 ～ 8 までの数字。またまた選んでもらいその回数だ
けパクパク。そうすると 1 ～ 8 までの数のうち、4 個だけ出
てくる。その数字を一つ選んでもらうとその裏に何か書い
てある。たいていはろくなことは書かれていない。
－－－－－－－－－
さて、幼児連れの方が…。「ぼく、幾つ？」指を 2 本出す。
「そう、二つなんだ。これやってみる？」
上記の要領でゲームをやる。
パクパクさせて、選んだ番号の裏を読む…。「へータレ虫」。
参加者、爆笑！しかし、その子はきょとんとしている。2 歳
ジャなあ…。
遅れて来たスタ・香織に参加を強制。パクパクパク、選ん
だ番号の裏には…「タンソク！」大爆笑！
「ひえー！来たとたん、いきなり短足じゃなあ。」
「どれどれ、私にもやらせて！」埼玉「選択登校」を考える
会の代表・水野さん。
パクパクパク…、「オッチョコチョイ！」またまた、大爆笑！
「そのまんまじゃない！」さらに大爆笑。
「木幡さん、やってみなさいよ。」
パクパクパク、木幡が選んだ 6 番の裏には「おりこうさん！」。
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そりゃそうだ、自分で作ったんだから、わかってるもん！
お馬鹿なことをやってる木幡です。
2 歳の幼児、「ぽんぽん、痛い」とか「お家、帰る」…、
そのたびにマミーは「よしよし」とあれこれ御機嫌をと
りあやしている。
懐かしいなあ…、「ぼくにもああいうふうにやってよ。
ぽんぽん痛いときにさあ。」とスタ・かおりに目をやるが、
「お断りです！」とつれないお返事…。
えーん、ポンポン痛いよー！
■ 2 . 新宿発、スタボラの「裏デイリーフレネ」■
今日のお散歩は、上野動物園。少し、お天気が心配だっ
たけど、元気に、ボラ・こまっつぁんさんとひろ君とゆ
うこちゃんとひろしくんと僕の五人で出発しました。
パンダ、象、ニホンザルと一通りみてまわり、少し離れ
た、サイやキリンやは虫類館などにも行こうとしたとき
のことです。途中、絵の勉強をしている学生に出会いま
した。
ゆうこちゃんは、人見知りをしないのか、
「うまいですね。みんな見て、すごく上手いよ」
と話しかけています。僕は、「邪魔しないようにしよう」
と一応、声をかけました。
が、僕がきりんに夢中になっている間になんと、その学
生が、ゆうこちゃんの似顔絵を描いてくれてました。
ゆうこちゃんは、
「平岡さんも書いてもらったら？」と無邪気に言ってま
したが、遠慮しました。
本当に、その人はいい人でした。
自分勝手の話だがなんか、疲れている動物を見るとかわい
そうになってくる。あまり、動物園が好きではない部分も
あるが、なんか、ゴリラだけは、動物的でよかった。
　　―平岡―
■ 3 . ボランティアの一言（新宿）■
現在、ＪＦ新宿には 8 名のボラが…。彼ら、彼女らもス
ケジュール表を書いている。その中から一言。
●　新ボラ・こまっつあん（まっつぁんの弟ではない）
今日が初めてだったので、不安もあったがいろいろなと
ころを回ることができました。なるべく早く、みんなと
打ち解けられるようになりたい。
（マクドナルドミュージアムから帰ってきて）
●　新ボラ・まやちゃん
「コボちゃん作文」を始めてやった。内容をしっかり
とまとめるのが、こんなに難しいとは…。以前よりか
は、全体の動きが把握できた。
私も「コボちゃん」作文をやってみたいと思った。
●　吉田君
何かが芽を出している気がします。ソリの合わなかった
まっつぁん・ミッキーとあき君がお互い話し合いながら、
妥協点を探っていました。
1 週間に一度しか会えない彼らですが、だからこそ成長を
感じ取ることができたのかもしれません。
●　ひろちゃん
「アルプスのきょうだい」、木幡さんの読み聞かせにう
っとり。上手！！小さな子どもに戻った気分でした。
まっつぁんのイキイキとした顔が印象的でした。私まで
楽しくなるほどの笑顔でした。
以上、最年少はひろちゃん（1 9 歳）。全員が 2 0 代です！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0384--------- 2001/09/27
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ここは、どこ？私は誰？…、木幡、倒れる…！
2 . ジャパンフレネあｒこれ（新宿発）
3 . ボランティアの眼（新宿ボラ―ウッチー）
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 9 ( 平成　元)　貴花田が 1 7 歳 2 ヶ月の史上最年少で十両
　　　　　　　　に昇進
★今日の花言葉
かしわ　「愛は永遠に」
★今日は誰の誕生日
羽生　善治（将棋棋士 1 9 7 0）
★今日の名言
「民主政治、市民社会とは、コンテクストの共有を急が
ず緩やかに行っている社会である。そこでは対話が不可
欠の要素となる。ギリシャで生まれた「演劇」あるいは
「哲学」は、この「対話」の訓練であり、シュミレー
ションに他ならない。
―平田オリザ（劇作家・演出家）―
★　物乞い
手拭用のタオル、石鹸、調味料・油、その他不要な物が
ある方、ぜひ、ジャパンフレネにご寄贈下さい。
- ■ 1 . ここは、どこ？私は誰？…、木幡、倒れる…！■
目覚めると、みなれない風景がそこにあった。
「私は誰？」とまではいかないが「ここはどこ？」状態。
どうやら病院らしい。
【看護婦談】
電車の中で意識不明に陥り、ここに運ばれてきたんですよ。
顔は真っ青、全身痙攣…。覚えていませんか？
ぜーんぜん…。全く覚えていません。時間の経過を見ると
1 時間半ぐらい経っているようだ。ここ数日の記憶も薄れ
ている…。前日、徹夜状態で仕事をしていたのでその影響
かもしれませんね…。数字の配列感覚がおかしく感じたり
していました。
最近までは二日間寝なくても平気だったんですがねえ…。
今週から来週にかけて検査です。大丈夫！木幡は不滅です！
※　以上が、昨日ＤＦを配信できなかった事情です。今
後ともよろしくお願いいたします。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）■
●　ボツになるよね
恒例になった（？）今年で 2 回目のハイキング。予定地は新
宿と熊谷の中間地点、奥武蔵は「高山不動・黒山三滝」。
「帰りは温泉にも入れるよ。」
「滝までの途中に岩魚やマスを焼いて売ってるぞ。」
いくら誘いをかけても、「やだー、疲れるから。」「かっ
たるいもーん！」この前のミーティングでは、ひいちゃんが
「でもね、頂上で食べるオニギリがおいしいんだよなー」
って言っていたけれど…。
「木幡さん、この企画ボツになるよね」と、さきちゃん。
けんご君は「だーれも行かないね！孤独で行ってきて！」
うううううーーーーんんん、意地でも行ってやる！
●　今すぐ行くの？
これもハイキングネタ。ミーティングで本日議長役のさき
ちゃん、「早くしなよ！。」…。
けんご君「今すぐ行くの？」
みんな大爆笑！実は、ハイキングの話をしていた時にさき
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ちゃんがミーティングを召集するために声をかけたのだが、
けんご君はそれをキャンプと勘違いしたのだ。
誰も今すぐ行かないって！
●　プーさん
ミーティングで学習のことを話し合っていた時のこと、
「持続させることが大切なんだよ」と偉そうに食っちゃべ
っていた木幡、
「ゆうこちゃんも【くまのプーさん】の読み続けようね」。
ゆうこちゃん、「『プーさん』なんか読んでません。」
「？？？？？？？」
「木幡さん、プーさんじゃなくて『くまのこ　ウーフ』で
すよ…」。
木幡、面目丸つぶれ…。
■ 3 . ボランティアの眼（新宿ボラ―ウッチー）■
どうも、元祖うっちーです。
私用で 1 回休み、2 週間ぶりにプリプリっと復活です！
っと思ったら、木幡さんが…。大丈夫なのでしょうか？
日本人は働きすぎですよ。
今日は久々にけんご君に会いました。春のキャンプ以来」
です。「久しぶり！」って言ったら。「あんた誰・・・？」
ちょっとハートブレイクしました。
（中略）
今日はそのあと佑子ちゃんと平岡さんと「くまのこウー
フ」を音読しました。ソファのところで読んでいたので
すが、他のところでも音読が始まりました。まっつぁん
が大声で読んで佑子ちゃんが「うるさくて読めない。」
と困っていました。
「まっつぁんに言ってきてごらん」と僕が言ったら佑子
ちゃんはまっつぁんの前に言いにいきましたが相手にし
てもらえませんでした。そのうちに、他の人も何人か大
声で音読し始めたので僕が「こっちでも音読しているか
ら静かしてくれ」みたいなことを言ったら、「勉強は午
前中にやってくれ」と言われたので「同じ空間にいるん
だから協力してあげてもいいんじゃない」といいました。
納得していないようでしたが一応静かになりました。
それでよかったのかはぼくはよくわかりません。彼らは
ただ本を読んでただけと言うでしょうが、僕から見れば
明らかに佑子ちゃんの妨害です。
同じスペースの中で音読をしている仲間がいるのにその
ことをまったく考えない、むしろ邪魔をしようとさえす
る。はっきり言って許せませんでした。ただそこで僕が
更にそのことを言うと、「えこひいきだ！！！差別だ！
！！」と、お得意の議論に発展するのが見え見えだった
のでいえませんでした。
僕は彼らに他人の（相手の）ことを思いやることを学んで
欲しいと思います。人間は 1 人じゃなくいろいろなところで
他人と関係して生きています。その関係の中で自分の欲求
ばかり通してはその関係がうまくいかないと思います。
（すべての人間とうまくやっていけばいいとは思いません
が）彼らが相手のことをまったく考えていないとは思いま
せん。ただこれから社会に出たときに相手のことを考えて
自分の欲望を抑えていくこともいくらか必要だと思います。
う～～ん、どうなんでしょうか？
そこまでやる必要はないんですかね？？？？
－－－－－－－－－
ミーティングのためのとてもいいきっかけですね。わざ
と大声出したにしろ、それにはそれなりの理由があるは
ずです。

わざとやることは、意識してやっているということです
から、原因があります。それをきちんと聴いてあげまし
ょう。ひとは互いに理解し会えないことが多々あります。
平田オリザの言うように、だからこそ「対話」が必要なの
です。
この件から、いい結果を導き出していくのが、ぼくたちの
仕事ですね！
　　　　（木幡）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0385--------- 2001/09/28
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ（新宿）
2 . うどん作り―熊谷発
3 . ボラの眼（新宿）
==================================================
★今日はなんの日
18 3 9  アヘン戦争始まる
1 9 9 8 　米大リーグのＭ・マグワイアが年間 7 0 本のホーム
　　　ラン世界記録
★今日の花言葉
はげいとう　「情愛」
★今日は誰の誕生日
伊達　公子（テニス　1 9 7 0 　Ｂ型）
マルチェロ・マストロヤンニ（俳優　伊　1 9 2 4 ）
★今日の名言
「抑圧の強い共同体ほど、コンテクストの摺り合わせに
時間をかけない。軍隊やかつての遊郭など、そこでは新
参者まず、それまでのコンテクストを捨て去り、その共
同体特有のコンテクストの強要がしやすい言葉が話され
る。
…現在の学校教育が抱える問題の源泉もまたここにある。
本来、多様なコンテクスト、多様な身体を持った子ども
達を幽閉し、教育の名の下に教師が架空のコンテクスト
を強要する。今のところ、日本では、学校という共同体
は、時間をかけて形成されるものではなく、すでにあら
かじめあるものとして、子ども達にそのコンテクストの
受け入れを強要している。」
　　　　　　　　　―平田オリザ（劇作家・演出家）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　木幡意識不明のテロップ流れる
今回の意識不明事件、たくさんの方からお見舞いのメー
ルをいただきました。ありがとうございます。
1 日休んで、ＪＦに行ってみると…、
「木幡さん、パソコンのスクリーンセーバーみてごらん。」
とけんご君。
パソコンを開けて見ると…。
「木幡さん、意識不明…原因は不明…」のテロップが画面
を流れる。
そうなんだよなあ、ぼくにも医者にも原因はわからない。
…今のところは…。
●　ひいちゃんからのメール
送れんのかぁ？これ。つーか数学分からないです。挫折だに
ゃ！後から始めた奴に抜かれるとかなりムカツクんだけ
どぉ！
キィーッ！
－－－－－－－－－
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目覚めたひいちゃん、数学にチャレンジ中。しかし、わか
らないところに遭遇…。心配しなくて大丈夫。授業のプロ
・木幡がついてます。
●　さきちゃんの心配
「沖縄に行く時さあ、船に乗ったじゃない。夜、木幡さん
がデッキに行ったまましばらく帰ってこないから心配しち
ゃった。」と、さきちゃん。
そうかいそうかい、ぼくのことがそんなに心配だったのか
あ（うるうる…）。
「だってさあ、酔ってたし、木幡さんが海に落ちたら沖縄
旅行が中止になっちゃうでしょう？」
ううう…、違う意味でこれまた泣ける。
●　さきちゃんからウッチーへ
内山さんは実際にひいきしてると思います。多分自分で分
かってないだけです。たしかにゆうこちゃんの妨害をしま
した。でもそうしたくなる理由があったんです。
内山さんの言ってる事はゆうこちゃんの保護者として言っ
ているならまちがってないと思います。でもボラとしての
考え方だとしたらおかしいと思います。
中立の立場のはずの人がゆうこちゃんの気持ちしか見ない
でどうこい言うのはやっぱりたくさんの人が傷ついてしま
うです。
もっとボラとして考えてほしいです。
ーーーーーーーーーーー
ここから対話が始まります。心の中はきちんと表現しなけ
れば伝わりません。水曜日、臨時ミーティングをしましょう。
　　　（木幡）
■ 2 . うどん作り―熊谷発■
●　お料理の授業→うどん
本日のお料理はうどん。うどんと提案したもののうどん
を作れる人がいない。水野さんにあてを探してもらうが
つかまらず、四苦八苦していると、『ものづくりハンド
ブック』に簡単に作れるうどんを発見！！発見したはい
いものの、今日の料理は一体どうなるのだろう…。さて
さて、うどんはできるのだろうか。
１人分の粉と塩水を各自量って、袋の中に入れてもむ。
ひたすらもむ。なかなかまとまらず、うまくいかない。
ぼろぼろな状態になる…。うー―む難しい。
一番最初にうまくできたのはおがちゃん。同じ分量の粉、
塩水を使ってもどうしてこうも違うのだろうかというぐ
らい、しっかりまとまっている。エリ君やきぐちゃんは、
「触らせて。」と彼の生地を触らせてもらっている。
かず君は、水を足してはゆるくなり、それに粉を入れる
とまた硬くなりそして、水という具合にどんどん生地が
大きくなっていった。少し生地を休ませ、麺棒の代わり
にサランラップの芯でのばす。おがちゃん一番乗りで手
つきもいい。伸ばしてから、まな板の上で麺を切る。
ちょうどそのときあけちゃん登場。しかも、うどん用の
麺棒とうどんを切る用の道具まで持ってきてくれた。
( ブラボー! ! ）その道具によって、まっすぐに切れる。
みんなそれを使って上手に切る。それなりにうどんらし
く見える。茹でる時間がかなりかかるものの、こしの強
いうどんができました。
かず君は「おなかいっぱいになったぁ。」
えり君は「おいしかったです。」と満足そうでした。
一時はどうなるかと思ったうどん作りもやれば何とか
なるものだ。
●「いりこ」だし。

本日うどんのつゆに使ったのは、
ボラ野村さんが持ってきてくれた「いりこダシ」
先週は、秋刀魚のときに大分の「すだち」を
持ってきてくれた。
普段はお目にかかれないものを持ってきてくれます。
今度は何だろう。楽しみだわ。
●　冷蔵庫の麺つゆ
ボラ野村さんが持ってきてくれた、いりこでだしをとっ
たおつゆも味付けがうまくいかず、なんかいまいち。
冷蔵庫の中に、流しそうめんで使った汁があったはず、
とこっそり持ち出した、スタ香織。
いざ食べてみると…。うげ――。腐ってた…。
こっそり食べようとしたので罰があたったようだ。
■ 3 . ボラの眼■
こんばんは。手島です。
今日帰りがけにゆうこちゃんが英語をやりたいと言っ
てました。今音読を進めているのでどっちつかずにな
らぬよう慎重に話をしました。結果、音読の後に英語
をやるということになりました。最初はアルファベッ
トからです。良いテキストのようなものがあったので、
それで進めるつもりです。
（中略）
今日はパソコンをめぐってトラブルがありました。中
心にいたまっつあんの言い分は、結局は「ひいき」と
いうことなのかなと感じました。確かに「ひいき」と
いう言葉をよく使う子達はキツイ対応を受けやすいと
思います。
同じことをしてもあの子と自分に対しては対応が違うと
いう言い分は解らなくもありません。そうされたことで、
涙を流すくらい悔しい気持ちになることはもっと解ります。
普段の行動によって自分達のキャラクターが出来上がっ
てしまうということが、彼らには自分が怒られた時に納
得する理由にはならないでしょう。その気持ちは自分も変
わらないと思います。( 久々に勉強しようと思った時に
「またマンガ読んでるのか？」
なんていわれた際には、頭に血がのぼりました。)
文句を言われる側の気持ちは、その現象面を追ってしま
うことに留まってしまうのかなと思います。普段の行動
から妥協せずに一つ一つ対応し、その結果が自分の立場
をどう変えていってしまうのかを話すことが、今自分が
思い浮かぶ対応策の一つです。
もう一つ感じたことは（前から思っていたことですが) 、
今日のような場面で劣等感（あまり好きな言葉ではありま
せんが) をなんとなく感じることです。平岡さんは静かに
話を進めていったけれども、彼らにはその対応が伝わって
いなかったと思います。
「何で俺ばっか」というような言葉は、劣等感をを助長
してしまようで焦ります。なんとかそのような思いを取
り払うことができたら、と思います。皆くらいの年の頃
は周りの影響を受けやすく、それがその後の人格形成に
大きく関わってくるでしょう。
今ここで上手く対応することができたのならば、この劣
等感を取り払うことができると思います。また、その逆
もありえます。自分がフレネにきた時に思ったこのよう
な気持ちを忘れないようしなければならないと改めて思
いました。
★　デイリーフレネは月～金までの平日刊です。3 0 日
（日）、ハイキングの実踏を行うため西部秩父線の
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「西吾野駅」→高山不動→黒山三滝→（バス）越生駅
（八高線）と歩きます。よろしかったら、御一緒しませ
んか？西武池袋駅発 8 時 5 7 分発の快速急行に乗車します。
木幡は小手指から乗車します。
では、楽しい週末を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0386--------- 2001/10/01
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 実踏―ハイキング！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 冬のワークショップ参加者募集―平田オリザ氏を迎えて
==================================================
★今日はなんの日
1948(昭和 23)警視庁が 110 番を設置
★今日の花言葉
菊（紅）　「愛」
★今日は誰の誕生日
ジュリー・アンドリュース（女優　英　1 9 3 5 ）
江戸家猫八（物真似　1 9 2 1 ）
★今日の名言
「子どものころ、遠足に行ったときのことをよく覚えてい
るわ。あのころは、疲れたなんて言いながら歩いたりしな
かった。目的地に辿り着くために、黙々と歩いていたの。」
　　　　　　　　　　　―キャサリン・ヘップバーン―
- ■ 1 . 実踏―ハイキング！■
●　思いがけない人が…
目覚める…、今にも雨が降りそう…。ハイキングの下調べ
のため、久しぶりに山に行く。
と…、いけねえ！キャンプ用のバーナーやコッフェルは持
ってきたのに、肝心のガスボンベを買うのを忘れてしまっ
た。開店前の近くのホームセンターに行き、無理やりボン
ベを売ってもらう。ふー、いつまでたっても強引そのもの。
飯能でスタ・平岡とボラ・テッシ―と合流。秩父行きの電
車に乗り換える。目的地は関東三大不動の一つ「高山不動」
と「黒山三滝」。西吾野駅下車。
「木幡さーん！」駅の外の待合室からうら若き美しい女性
が声をかけてくる。遠くて顔がはっきりしない（誰だろう
？教え子かなあ？）。近づくと…、なあんと！ＤＦの読者、
西新宿のさとちゃん！
そうかあ、実踏のお誘いのことをＤＦに書いていたんだっ
け。土曜日はＰＣを空けていなかったから気付かなかった
けれど、家に帰ってＰＣをみてみたら、次のようなメール
が…。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんこんにちは！
ご多忙、お疲れのご様子で、心配しています。私の周辺で
も最近、倒れる人が何人かいます。季節の変わり目でもあ
りますし、お気をつけくださいね。
それでもハイキングの実踏なさるとは！！すごいです。状
況にもよりますが、適度に緑のある場所で身体を動かすの
も薬になることもありますね。私はそこまで酷くはありま
せんが、先週、体調がすぐれなかったのですが出張と山登
りで回復しました。
今週末はちょうど秩父方面の山に登ろうと、本を繰ってい
たところでした。天候の関係でメインは土曜日にと思って
おりましたので、日曜日、ご一緒させていただけませんか？

１０時半前に西吾野駅に着けるように参りますので…。
よろしくお願いします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
これで男どもは元気百倍！ルンルン気分でしゅっぱーつ！
●　とほほほ…、辛い…
まずは高山不動を目指す。普段の運動不足がたたる。息が
荒い。山道になれるのに相当かかる。途中、茶店で休憩。
「おばあさん、ここへは下から登って来るんでか？」
「そうなんですよ。今日は天気が悪いからやめようとおも
ったんだけれどね。」「道が幾つかあるみたいですが、ど
れが一番楽なんですか？」
「そりゃあ、ここだよ。」
「…」…言葉失う木幡でした。
●　やっとの思いで…
高山不動から関八州見晴台を目指す。茶店、そして「そば
　うどん」の看板。「よかったー！」とテッシ―。朝ご飯
も食べず、お弁当も持ってこなかったのだ。
木幡、筋子のミニオニギリ 3 個とチャルメララーメンを作る。
ドリッパ―でコーヒーをいれる。山でのコーヒーは最高さ！
●　〆は温泉
後はひたすら下るだけ。道を間違え遠回りして黒山三滝へ。
ここの入り口に「黒山鉱泉」がある。日曜日、しかも雨が
降ってきたので、立ち寄り湯の客はぼく達 4 人だけ。
ちょい熱めのいいお湯でした。
●　1 0 月 7 日（日）池袋発 8 時 5 7 分発飯能行き　飯能で西武
秩
　父行きに乗り換え　西吾野下車　皆さん、いっしょにハイ
　キングしませんか？
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　お散歩（コーラ工場見学）―新宿発―
お昼頃から雨が降るという天気予報がとても心配でした。
雨が降ると、公園で昼食をとる計画がだめになってしまう
からです。かといって、武蔵小金井の地理に詳しいわけで
もないのです。
コーラ工場見学の予約の時間があるので工場近くに行って
から、昼食をとれる場所をさがそうということになりまし
た。助かったことに、天気が持ったので、工場近くのマン
ションの敷地内にあるベンチで食べることができました。
コーラ工場につくと、人数分のパンフレットとやはりコー
ラがおいてありました。予定通り、タダでコーラを飲めま
した。
工場見学の内容は、まず、コーラにまつわる映画を見まし
た。特に印象的だったのは、現在のサンタクロースのイメ
ージを作ったのがコーラの営業マンだったということです。
それまでのサンタクロースは空想の妖精みたいに考えられ
てたのですが、クリスマス商戦にコカコーラの営業マンが
赤い服に白いひげの格好をしたのが始まりだそうです。
すると、北欧のサンタクロースは、アメリカから逆輸入さ
れたものなのかなと思いました。
映画の後は質問の時間でした。
ゆうこちゃんは、いろいろ積極的に質問をしていました。
「どうしてコカコーラって言うの？」
「どうやってコカコーラって作るの？」
など、沢山質問していました。
そこで、僕も負けじと、思いつくままに質問しました。
「コカコーラの缶より瓶の方がおいしく感じるけどな
ぜですか」
「コカコーラの製品のなかで、二番目に売れている物は
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何ですか」
質問の数は負けません。
コカコーラ工場でおみやげをもらい後にすると、一時間
ぐらい遊べる時間がありました。そこで、持ってきてい
たバトミントンをすることになりました。
小金井公園につくと、朝の天気や天気予報が嘘のように、
ほがらかの天気になっていました。見渡す限り芝生や木
で覆われている小金井公園で気持ちよくバトミントンを
しました。
昼寝をしたいぐらい気持のよい天気でした。
●　木幡さん不在…（熊谷発）
メールでご存知の通り、木幡さんは不調のため熊谷に来ず…。
木幡さんのいない理由を、デイリーフレネの記事を見せて
説明した。
「ビックリするよね。だから今日は来れないんだよ。」
「えっ、そうだったの…。」ときぐちゃんとかずくん。
「笑い事じゃないし、シャレにならないよね…。」
「金曜日は、木幡さんの日だから、やっぱいないと調子狂
うよなぁ。」ときぐちゃん。
木幡さん、熊谷にきてくださーーい。　
●　雨のち晴れ（熊谷発）
今日は、午後からとてもいい秋晴れになった。そんな日は、
やっぱりみんなは中央公園へ。ありちゃんは、フレネにい
るときはふんっという雰囲気。中央公園では、のびの～び
と遊んでいたようだ。アスレチックで遊んだり、犬と遭遇
したり、いろんなものを拾ったり。やっぱり外は気持ちい
いよねぇ。
こぢんまりとミーティング。
今日は、昨日とはうって代わって人数が少なかった。きぐ
ちゃん・おがちゃん・かず君・アリちゃんだった。
アリちゃんは 3 時でお帰りのため、ミーティングは 3 人。
おがちゃんも途中で帰り、結局 2 人に。
決まったこと
お散歩：森林公園
お料理：炊き込みご飯( 栗）
色々話をしても、仕方がない部分もあるので、さっくり話
して終わった。
■ 3 . 冬のワークショップ参加者募集―平田オリザ氏を迎えて
■
劇作家でもありえ「青年団」を主宰する平田オリザ氏をお
迎えし、下記の要領で「ワークショップ」を行います。
参加を希望する方は早めにご連絡下さい。
●　日時：20 0 2 年 1 月 12 日（土）午前 9 時～ 13 日（日）正午
　　　　　1 泊二日
●　内容：「対話」を作るためのワークショップ（平田氏の
　　　　　　直接指導）「基礎基本」を身につけるための
　　　　　「授業レシピ」の検討など
●　日程：1 2 日　午前　ワークショップ
　　　　　　　　午後　授業レシピの検討など
　　　　　　　　　夜　アトラクション（湘南斉藤ボーイズ）
　
　　　　　　　　　　　　平田氏を交えてのナイターなど
　　　　　1 3 日　午前　ワークショップ
●　会場：山梨県勝沼町　宿坊「大善寺」
※　ＪＲ中央線「勝沼ぶどう郷」駅下車　中央高速勝沼イン
タ
　　ー下りてすぐ
※　国宝「葡萄菩薩」、住職自ら詰んだぶどうで作った自家

　　製ワイン、座禅もできる。
●　参加費・宿泊費など
参加費　5000 円　宿泊費（1 泊 3 食飲み放題）9500 円　計14500
円　
日帰り参加者　参加費　5 0 0 0 円　昼食費　7 0 0 円　夕食費
3000 円
●　定員：3 0 名
※　すでに 2 0 名以上の参加希望が来ています。お早めに
　　お申し込み下さい。
●　申し込み方法　
住所、氏名、電話、Ｆａｘ、日帰り（食事の有無）宿泊の別
を明記の上、ＪＦまでメールしてください。
詳細は 1 2 月末に郵送いたします。
　　　　　　　　　　　
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0387--------- 2001/10/02
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 笛吹けど踊らず…パソコンはどうする？（新宿）
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 1 0 月のジャパンフレネ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 1 ( 昭和 1 6 ) 第二次世界大戦ドイツ軍モスクワ総攻撃
★今日の花言葉
あんず　「乙女のはにかみ」
★今日は誰の誕生日
浜崎あゆみ(197 8  Ａ型)
ガンジー( 1 8 6 9 　インド　政治家)
★今日の名言
「訓練のない人生はない」
　　
　　　　　　　　―キャサリ―ン・ヘップバーン―
- ■ 1 . 笛吹けど踊らず…パソコンはどうする？（新宿）■
ミーティング、平岡君からパソコンの使い方に提案あり。
ＪＦ新宿にはパソコンが 4 台ある。内 2 台は業務用（デスク
トップ 1 台、木幡用ノート）。残りの 2 台はＩＢＭのデスク
トップとオリベッティーのノート。しかし、型が古い。
「打ちもも」というタイピング練習用ソフトが業務用デス
クに入っていて、その順番でトラブルが起きることがある。
「予約制にして、順番守ってやりましょう。」という平岡
提案に木幡がさらに追加。
「業務用パソコンにはいろんなデータが詰まっていて、万
が一の時データが消えたりして困るよね。それとこのパソ
コンは仕事用だから仕事優先にして欲しいんだ。必要なら
子ども用パソコンを買ってもいいと思ってるんだけれど、
どう？自分達で運営管理してインターネットにつないだり、
ＪＦのホームページに自分達のページも作れるよ。新しい
パソコンを買って自主管理運営する。業務用パソコンは使
わない。どうでしょう？」
「私、やりたいけれど…、一人じゃなあ。」と、さきちゃ
ん。この時、誰かがフォローすればなんとかなったかもし
れないけれど、もう一声が出てこない。動ける身体を作る
のはやはり難しい…。
誰かが段どって準備してくれれば、それなりにやるのだろ
うが、主体的に動くのはまだまだ臆病…。結局、いろんな
チャンスや可能性はあったのに、業務用パソコン使用禁止
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だけが決議された。悲しい…。
子ども達は、結果、「打ちもも」ができなくなって不平も
出てくるだろう。さあ、どうしようか？
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　お酒はやめましょう…（新宿）
みきちゃんがやって来た。ぼくの耳元でささやく。
「木幡さん、お酒はやめたほうがいいですよ。身体に悪い
ですよ。中国茶のほうが健康にずっといいと思います。家
にあるから持ってきましょうか。」
「ありがとう！みきちゃん、お父さんはお酒飲まないの？」
「飲みませんよ。お母さんは飲むけれど。」
よく観察しているね。
●　だんごつくり（熊谷）
本日は午後から天気も悪い。こんな天気で見えなさそう
だが、今日は十五夜。そんなで月の話と、ものつくりで
お団子を作った。
白玉粉に水を入れて作るのではなく、水の代わりにお豆
腐を入れる。出来上がりは、もちもちっとしておいしい
（はず）。
先週のうどん作りもあってか、粉をこねるのはみんな上
手い。そのなかも、やっぱりおがちゃんはなかなかいい
筋をしている。１個づつ小分けに丸める。
えり君は、雪だるまやドラえもんなどなど、様々なもの
を作っていた。きぐちゃんが茹でてくれた。水分が多い
のか、べたべたしすぎな感じだが、何とか出来上がる。
おしょうゆのタレも作る。いざ試食。うー―ン。いまい
ち…。お味は、いまいちながらだんご作りは、みんな初め
てだったようで楽しんで作れたようだ。
きぐちゃん→ダンゴは意外に簡単に作れた。
えりくん→　べたべただった。
スタ香織→タレが上手くいかなかった…。
■ 3 . 1 0 月のジャパンフレネ■
1 0 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
※　以下に関する問い合わせは、明記されているもの以
　　外はジャパンフレネにお願いします。
●　新宿「選択登校」を考える会
　毎月第３土曜日の午後３時から行われています。
日　時：　1 0 月 2 0 日（土）午後３時～５時
会　場：ジャパンフレネ新宿
内　容：不登校・引きこもりの問題でお悩みの方、関心
　　　　のある方、お集まりください。入会の相談を中心
　　　　に話し合います。
参加費：50 0 円
●埼玉「選択登校を考える会」
　毎月第４日曜午後２時から行われます。　
日　時：　1 0 月 2 8 日（日）午後 2 時～４時
会　場：ジャパンフレネ熊谷
内　容：不登校・引きこもりでお悩みの方、関心のある方、
　　　　お集まりください。
〒 360-0043 埼 玉 県 熊 谷 市 星 川 ２－１７
　Te l   ０４８－５２８－３５０１
　　　　　　　 F a x  ０４８－５２８－３５０２
会　費: 500 円
主　催：埼玉「選択登校を考える会」
●湘南「選択登校（不登校）」を考える会
日　時：　1 0 月 6 日（土）午前 1 0 時半～ 1 2 時半

会　場：茅ヶ崎海岸青少年会館
内　容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を作る
　　　　ための話し合いを行っています。今回は、サマー
　　　　スクール i n 湘南の反省と今後の活動について考え
　　　　ていきます。( 物件ついて若干の進展がある模様です)
参加費：50 0 円
主　催：湘南「選択登校を考える会」
●群馬「選択登校」を考える会
　毎月第４日曜、午前 1 0 時から行われます。
日　時：　1 0  月 2 8  日（日）午前１０～１２時
　　　　
会　場：高崎カトリック教会
　　　　　　　　　高崎市高松町　0 2 7 - 3 2 2 - 6 2 4 3
※　車は近くの有料駐車場にお願いします。
内　容：「Ｍｒ木幡のスペシャル授業」　　　
　　　　高崎にフリースクールを作るための話し合いも行
　　　　います。スペースの候補が見つかりました。
参加費：大人 5 0 0 円　子ども 3 0 0 円
主　催：群馬「選択登校を考える会」
連絡先：027 － 34 3 － 22 0 8（高石友江）
●教師のための授業作りセミナー
　毎月第４土曜午前１０時～１２時
日　時：　1 0 月 2 7 日（土）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：ジャパンフレネ新宿
内　容：授業作りのエッセンスをお伝えします。
参加費：コースによって異なります。お問い合わせ下さい。
　　　　
●新宿「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
　毎月第４土曜日の午後１時半から行われています。
日　時：　1 0 月 2 7 日（土）午後１時３０分～５時
　　　　
会　場：ジャパンフレネ新宿
内　容：「対話」を目指す授業、そのために必要な力の獲
　　　　得方法。各教科授業レシピの検討など。
参加費：1 0 0 0 円（ＪＦ会員無料）
●湘南「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
　毎月第２土曜の午後２時から授業づくりのあれこれを考
　えます。
日　時：　1 0 月 6 日（土）午前２時～４時
　　　　１
会　場：ＪＦにお問い合わせ下さい。
内　容：1 0 月は、「海亀のスープ」を中心に質問する力
　　　　について検討します。
参加費：3 0 0 円（会員無料）
●山梨「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりのプランを作成し
ています。毎月、第２金曜午後７時から行われます。
日　時：　1 0 月 1 2 日（金）午後 8 時～ 1 0 時
　　　
会　場：西八代郡下部町　久那土小学校
●　その他木幡が参加する会
1 0 月 1 1 日（木）湘南教研「算数」分科会
1 0 月 1 2 日（金）湘南教研「学習と評価」分科会
いずれも共同研究者として参加。お声かけ下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0388--------- 2001/10/03
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . フレ熊便り（熊谷発）
3 . 貴子のＵＳＡ便り（2 ）
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 0 (平成 2 )東西ドイツ統一・ドイツ連邦共和国誕生
★今日の花言葉
もみじ　「自制」
★今日は誰の誕生日
山本耀司（ファッションデザイナー　1 9 4 3  ）
★今日の名言
「ふたつにひとつだと思うの。発言しない―これは難しい。
発言する―猛勉強が必要。私は、こちらを選んだのです。」
　　　　　　　　　　　　　　―ジェーン・フォンダ―
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
★　ボランティア募集！
ジャパンフレネ新宿でボランティアをしてくださる方を
募集しています。子どもと共に学ぶ、遊ぶ…、そんな体
験をしてみたい方、ご連絡下さい。
★　若干名入会できます！
学校以外の学びの場で学んでみたい方、現在、若干名の
空きがあります。5 歳～ 2 0 歳までの方で入会を御希望の
方は、至急ご連絡下さい。
作文の添削会員も募集中です。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　「戦争では…」まっつぁん（新宿発）
ぼくが頭を前に出すと同時にミッキーが空手チョップの真
似。ぼくの右ほほがミッキーの左肩に激突。「いてー！」
とほほを押さえる木幡。
大笑いしながらけんご君が「六四で木幡さんが悪いな。」
そんなことが発端になって、事故を起こした時にどちらが
悪いのかという話に発展。
「心臓麻痺なんかで人を引いた時なんかは罪にならないん
だよ。」
すると、まっつぁん「戦争で人を殺してもどうして殺人に
ならないの？なんか変じゃない？」
鋭い質問、うっとくる木幡…。うーん、どう答えればいい
のだろう…。
●　「静かにしろよ！」とミッキー（新宿発）
木幡の授業。マッチの空箱の中に 1 0 0 円玉を 3 枚入れる。
さらに空き箱を二つ用意し 1 0 0 円玉の入った箱をその上
に乗せる。ここで問題。
【問　題】
1 0 0 円玉 3 枚入った箱だけを持ち上げたます。次に下に
空き箱を二つ下に置き 3 箱一緒に持ち上げます。さて、
どちらが重いでしょう（ちょっとずるい質問）。
「決まってるじゃん！３箱のほうが重いよ」とまっつ
ぁん。授業に参加していた 1 1 人全員が 3 箱派。
「空き箱二つの重さがプラスされるんだもん。決まって
るよ！」「じゃあ、まっつぁん、持ってみて。」
まっつぁん、最初に 1 0 0 円玉の入っている空き箱、続いて…、
「あれー！ 3 箱の方が軽い！」
我も我もと持ってみる。
「ほんとだ！」
「どうして？」
「感じてるだけで、秤に乗せてみたら違うと思うよ。」
実際にやってみる。秤でやってみると当然３箱の方が重い。

「みんなこういう経験したことあると思うよ。」
リュックに荷物を入れるときの要領を確かめる。上に重い
ものを入れると教わっているはず。これは人間の手が重さ
だけでなく、密度も感じてるってこと。
「だから、人間の手って素晴らしいんだよ。」
この後、人間の手とゴリラやチンパンジーの手の違い（親
指の対向性）を説明。2 足歩行から手の指の労働、そして
人間の優位性へと話しは進む。
一番集中していたのは、ミッキー！実によく考え、合いの
手も入れてくる。一番前に座り、ちゃちゃをいれていたけ
んご君に、「うるさいよ！静かにしろよ！」と注意。
ミッキー、学びたがっているんです。
※　この問題の参考文献は「科学的とはどういうことか」
　　　　　　　　　　　　　　　　板倉聖宣（仮説社）
■ 2 . フレ熊便り（熊谷発）■
●　もめごと
ここのところ、一日に何かしら起こる…。今日はきぐち
ゃんとおがちゃん。
本日も聞かんぼう状態のアーちゃん。いきなりフレネを
飛び出していく。今日何度目かわからず、私が言っても
もうだめな状態なのでボラもぎーや子どもたちのほうが
気を使って様子をみてくれている。
このときも、いち早くおがちゃんが飛び出していってく
れ、道の角で、バイクとおがちゃんが接触をしたものの
（←後から聞いてびっくり）アーちゃんは相変わらずだ
ったらしい。それに対し、もぎー、きぐちゃんはかなり
強めに注意。
そこで、おがちゃんは下を向いて笑っていたらしい。
それに対し、きぐちゃんは、
「笑ってんなよ。てめぇそんなにおかしいのかよ。」
とキレル。
その後、きぐちゃんは部屋へ戻る。きぐちゃんへは、私が
何であぁ怒鳴ったの？と聞く。きぐちゃんが発したことば
のとおりで自分が真剣なのに笑われたという意識から出た
ようだ。
以下もぎー談。
－－－－－－－－－－－－－
おがちゃんは、感情が高ぶっていたらしく始めは、
「何で俺が怒られなきゃならねんだよ。ムカツク、殴る。」
という勢いだったらしい（壁を何発か殴る）。
だが、だんだん落ち着いてきたおがちゃんは、事情を話し
出す。
おがちゃんはきぐちゃんに対して笑ったのではなく、
バイクとかすったのにもかかわらず、自分が無傷であっ
たことをアピールしたかったらしい。それを表現するた
めに笑っていたという。
おがちゃんは、きぐちゃんの発したことばの意味も理解
できるが、自分としては納得できない。( それはそうだ）
納得できない気持ちを、殴ってやるという勢いで感情が
高ぶっていた。
「殴る」というが、それで何か解決するのかな。自分の
気持ちを話すことが必要じゃないの。１人でいえないな
ら、一緒にいるよ」ともぎーが促した。
－－－－－－－－－
ちょうど、その時きぐちゃんが２人のところへいく。き
ぐちゃんが話しを受け入れられる状態であることを確認
しもぎーが中に入り、話し合いが始まった。
おがちゃんは泣きながらも自分のことばで、笑ったことが



デイリーフレネ 20 0 1

- 198 -

きぐちゃんに対してはないことを伝えた。きぐちゃんは、
それを聞きおがちゃんに謝る。
というような流れでもぎーが間に入り、
お互いの気持ちは言い合えたのではないかと思う。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
子どもが集まるところにトラブルはつきもの。それを恐れ
ず、スタ・ボラはどんな対応が求められているか？今日、
こんなメールを出したばかりです。
　　　　　（木幡）
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは！木幡です。
心の中で思っていることは、その対象に対し表現しな
い限り、単なる思いにしか過ぎません。思いは非生産
的な心情の産物で「対話」はそれを切り崩し、新たな
地平を切り開く原動力になるものです。
ですから教育の現場では、大人も子どももその心の中
にあるものを吐露し、現実に立ち向かわねばなりませ
ん。何事も、そこからスタートします。
そういった意味でＪＦの中でのいいも悪いも公開する
ことがＪＦの原則です。以前も言いましたが、裏デイ
リーやボラからのメールはぼくの判断で掲載させても
らっています。特に対話が必要なことは必須です。
誰かが波風立てなければ事態は進展せず、ぬるま湯状
態が続きます。この一点を突破しない限り全面展開
（ぼく達の未来）はないという決意のもと、ことに当
たらなければなりません。運動を成立させるものは最
終的に決意です。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
今回のメールは子ども達そしてスタ・ボラの中にわだか
まっているものを考えるいいきっかけになると思います。
おそらく、感情の問題、気持ちのすれ違い、事態のとら
え方の相違、大人と子どもの立場の違いなど複雑に絡ま
った糸をほぐしていく作業が対話です。
　　　（木幡）
■ 3 . 貴子のＵＳＡ便り（2 ）■
アメリカに留学中の貴子さんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨夜は学校の p a r e n t s 　ｍｅｅｔｉｎｇ（保護者会）があ
りました。 毎月２回、月曜日の夜、６時半から８時半ま
で 夜なので父親の参加が多かったです。
どの親も学校に対して全面的に協力する姿勢なので、参
加の仕方も積極的だし、 批判めいたことは言いません。
私に対しても「私たちの学校にようこそ」といった感じ
です 。「私たちの」学校という意識がいいです
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0389--------- 2001/10/04
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 天高く、馬肥ゆる秋―熊谷バージョン（スポーツ）
2 . 天高く、馬肥ゆる秋―新宿バージョン（学習）
3 . お便りです！（元ボラ・しずかちゃん）
==================================================
★今日はなんの日
1 8 8 3 (明治 1 5 )オリエント急行運行開始
★今日の花言葉
西洋からはな草　「無邪気」
★今日は誰の誕生日

福井健一　（ノーベル化学賞受賞　1 9 1 8 ）
チャールトン・へストン（俳優　米　1 9 2 3 ）
ミレー（画家　フランス　1 8 1 4 ）
★今日の名言
「人間には、運というか、きっかけがあってね。人生そん
なもんやと思います。」
　　　　　　　―湯川秀樹（ノーベル物理学賞受賞者）―
- ■ 1 . 天高く、馬肥ゆる秋―熊谷バージョン（スポーツ）■
●　お散歩の授業→森林公園
今日のお散歩の授業は、森林公園。天気も秋晴れ。お散
歩日和。きぐちゃん、エリくん、ショータ君にありちゃ
ん。ボラ章子ちゃん。みんなわくわく。スタ香織もわく
わく。スタンプを押しながら進むアスレチックも、みん
なで順番に攻略していった。
「俺、高いところだめなんすよ。」
朝、渋い顔をしていたきぐちゃんも楽しそうだ。みんな
思いっきり身体を動かし、お昼。やっぱり、身体を動か
したあとのお昼はうまい! !
「早く、サイクリングをやろうよ。」とショータ君。
昼食後、みんなでサイクリングへ。一周約１７ k m のコー
ス。木漏れ日がまぶしい。風も気持ちよく、心地いい。
途中の展望台では、秩父連峰が見渡せた。
上り坂で、きぐちゃんとスタ香織年甲斐もなく競争。
「思いのほか早いんですね。」ときぐちゃん。
（失礼な。けど、いつこの筋肉痛は来るのだろう？）
約一時間半に渡り、山の中を駆け巡り、空の移ろいや色
々な空気を感じた。自然の中は、気持ちいい。みんな、
いい気分転換になったようだ。
●ありちゃん大はしゃぎ！
森林公園は広い。自然もいっぱい。気をつけなければな
らない車もいない。今日は思いっきり走り、遊んだ。
「あー、くり。」といえば走っていき、
「あー、どんぐり。」といって走っていった。
栗もどんぐりもバックにいっぱいマミーと拾って帰った。
アスレチックでも、「怖いよぉ。」と言いながらも楽し
んでいた。そんな姿に、私も楽しくなった。アーちゃん
の元気な姿がやっぱりいい。
■ 2 . 天高く、馬肥ゆる秋―新宿バージョン（学習）■
スタ・平岡の授業、テーマは対流です。
－－－－－－－－－
紙に火をつけると、その紙がすーと空中に浮く。すぐに、
その現象の説明が出来る子もいる。
「空気が温められて、上昇気流が出来て、紙が浮いた」。
なぜ、温められると空気が上昇するのかと聞くと、
「沸騰したやかんの湯気は、上に行くし、冷凍庫を開け
たときの冷気は下に行く。」
と自分の体験を元に説明してくれる。おそらく、どこか
で、話を聞いたり、よく観察したり、経験したりしてい
れば、当たり前のことかも知れない。
しかし、その仕組みがどうなっているか考えることが大
事なんだと思う。
「空気の場合だけでなく水ではどうか？温められるとい
うことはどういうことか？」
と考えを深めていくことが重要。
対流という考え方を応用し、家から海岸へ視点を広げ海
風、山風を説明したり、海岸から日本へ視点を広げ季節
風を説明したりすることができることを話す。
家の冷暖房と同じ仕組みで、日本の季節風を説明すること
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が出来る。つまり、具体的で特殊な現象を観察することで、
一般的な法則を見つけだし、それが見事に他の現象を説明
することが出来るようになる、という授業。
やりかたを知れば、コロンブスの卵のように誰でも、紙を
空中浮遊させることもできる。しかし、それが、なぜなの
かと考えを深めていくおもしろさを一時間に凝縮させた。
僕的には、ニュートンのリンゴの話しのようにまとまっ
た良い授業だと思っています。ある程度、ゆうこちゃん
にも、話が通じていたので、結果は、まあまあだと思い
ます。
ただ、表面的なおもしろさでは、
ＴＶゲームに負けてしまうのでしょう。
－－－－－－－－－
私達の周りには「Ｗｈｙ？」が満ち満ちています。一度
でもそのことを追求する楽しさを知った子ども（教師）
は、次々と世界を広げて追求していきます。本当に楽し
い授業ってそういうものです。
「楽しい授業」こそが考え・行動する「身体」を作って
いきます。ジャパンフレネはそういう学びの「共同体」
を目指していきたいと思います。
　　（木幡）
■ 3 . お便りです！（元ボラ・しずかちゃん）■
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん
体調は大丈夫なのでしょうか・・・・？
心配しています。
ＪＦのためにもご自愛下さい！！
秋田はめっきり寒くなりました。
毎日ヒーターを使っています。
猫も丸まって眠るようになりました。
茶道・華道を習い始めて今まで見えていなかった道端の
草花や季節の移り変わり、和の小物などに目がいくよう
になりました。いくつになっても（なんていうとすごい
年みたいですが）新しいものを始めるのはとても楽しい
ことですね。
今年の元旦の計に「何か道のつく習い事をはじめる」と
いうのがあったのですが、この二つを選んだのは正解だ
ったようです。がらにもなく（がさつで男勝りな私です
ので友人は皆驚いています）、この二つの習い事を今と
っても楽しんでいます！
祖母に中学の時から習え習えと言われていて、その頃は
そう言われるとやりたくなくなるという小さな反抗心か
ら習わずにいました。今も祖母から「やっぱり習うとい
いだろう？」と言われるとなんだかむっとしてしまいます。
週末から上京します。５日はお散歩だと思いますので、
９日（火）にお邪魔させて下さい。ひさしぶりに皆に会
えるのを楽しみにしています。
追伸：　ハワイはどうなりましたか？
ハワイは私の第一希望留学先なので、下見を兼ねて一緒に
行きたいくらいなのですが・・・。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
みんな、しずかちゃんが来るのを楽しみにしています。
ＪＦハワイ旅行は例の事件で中止となりました。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0390--------- 2001/10/05
////////  CONTENTS  //////////////////////////////

1 . パソコンがやって来る！
2 . ジャパンフレネあれこれ―ひいちゃんが目立った 1 日
3.
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 0 ( 昭和 5 7 ) 山口百恵、日本武道館でラストコンサート
★今日の花言葉
しゅろ　「勝利」
★今日は誰の誕生日
橋本聖子　（スケート　1 9 6 4 ）
辺見マリ　（歌手　1 9 5 0 ）
★今日の名言
「花のいのちはみじかくて苦しきことのみ多かりき」
　―林芙美子―
- ■ 1 . パソコンがやって来る！■
先日、「パソコン部を作ればいろんな可能性が広がるよ」
というぼくの仕掛けに子ども達乗らず(　VOL  3 8 7  1 0 / 0 2　
参照)。
ところが、「木幡さん、私やるからパソコン買って。」と
ひいちゃん。やったね！この声を待っていた！
単にゲームで遊ぶのではなく（ＪＦにはゲームは 1 2 時～ 1 4
時まで。音は出さないという L A W がある）、調べたり、イ
ンターネットで交流したり、ＨＰを作ったり…、ＰＣを有
効利用できるはず。
さっそく、年間アドヴァイザー契約をしているＡさんに連
絡し、使いやすいお勧めのデスクトップをセットアップし
てもらうことになりました。
「ひいちゃん、来週、パソコンの使い方いろいろ考えよう
ね！」「はーい！」
気持いい一日さ！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ―ひいちゃんが目立った一日■
パソコンのこともそうだが、昨日一日は、やけにひいち
ゃんが目立った一日だったなあ。
●　私を富士急に連れてって！
家庭訪問から帰ってくると、ひいちゃんを中心にボラや
子ども達がなにやら相談している。
「来週、静ちゃんが来るよ。」
「あ！静さんもいる！」と、ひいちゃん。そして、紙に
「静」と書いている。
「なあに、それ？」
「富士急に連れてってくれる可能性のある人。」
テッシー、平岡、ちゅうさん…、スタやボラの名前が書い
てある。
「ぼくは？」
「木幡さんはここに書いてある人の黒幕として書いてある
の。」
なるほど…。ということは、ぼくがお金を出すということ？
「一人、いくら？」
「ほらほら、可能性あるぞ。」と、青眼のテッシ―。
「乗り放題で 5 0 0 0 円。」
「ふーん、半年ぐらい奴隷をやってくれればな。」
「オヤジの奴隷は恐いんだぞ。」
足長お姉さんみたいな人、現れないか？しかし、連れてっ
てもらうって発想、ぼく、結構好きです。パソコンに関し
ても同感…、Please present PC.
●　おしっこ問題に一石
ミーティングの時、「床におしっこをたらしたままでは困る」
という話が出た。翌日、トイレに入ると次のような張り紙が
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…。
※　トイレはきれいに
※　おしっことばすな！とばしたら、自分でふけ！
ひいちゃんの字だ。
「ひいちゃん、もう少し優しく書いたら？恐いよ。」
「いいの。」
はい、身に覚えのある身としては、なーんにも言えません…。
男だったら誰でもそうか…。
●　「木幡さん、出なくて良かったね！」
「あ、そうだ！木幡さん、前に『ガチンコ』に出てくれな
いかって話があったじゃない。出なくて良かったね。出て
たら大変なことになってたよ。」と、ひいちゃん。
そういえばそんな番組に出てくれという話があった。
「不良（と言っていたな。制作の側は…）に大検を受けさ
せ合格させる指導者をやってくれ。」とのことだったが、
お断りした。
ＴＯＫＩＯとかいうグループが出ているので「木幡さん！
絶対出て！ＴＯＫＩＯのサインをもらってきて！」なんて
子もいたが、なんか怪しいのでお断りした。
滅茶苦茶スパルタっぽくやって、ひいちゃんに言わせると、
とんでもない番組らしい。
「このことずっと言おうと思ってたんだ。良かったー…。」
ありがとね…。
■ 3 . 木幡のあれこれ■
木幡の授業や講演、共同研究助言などの予定です。
お近くの方、ぜひ御参加ください。
● 1 0 月 6 日（土）茅ヶ崎青少年会館　午後 2 時～ 5 時
湘南ＢＡＳＩＣで授業「海亀のスープ」のコーディネーター
● 1 0 月 1 1 日（木）湘南教研「算数分科会」で助言
　　　　　　　　午後 3 時半～ 5 時半　湘南教育会館
● 1 0 月 1 2 日（金）湘南教研「学習と評価分科会」で助言
　　　　　　　　午後 3 時半～ 5 時半　女性センター
● 1 0 月 1 2 日（金）山梨・久那土小学校　午後 8 時～ 1 0 時
　　　　　　　山梨ＢＡＳＩＣで授業作りのアドヴァイス
● 1 0 月 2 7 日（土）新宿ジャパンフレネ　午前 1 0 時～ 1 2 時
　　　　　　　　授業作りセミナー
● 1 0 月 2 7 日（土）新宿ジャパンフレネ　午後 1 時半～ 5 時
　　　　　　　　新宿ＢＡＳＩＣで問題提起
● 1 0 月 2 8 日（日）高崎カトリック教会午前 1 0 時～ 1 2 時
　　　　　　　　群馬「選択登校」を考える会で授業
● 1 0 月 2 8 日（日）ジャパンフレネ熊谷午後 2 時～ 4 時
　　　　　　　　埼玉「選択登校」を考える会で授業
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
デイリーフレネは月～金の平日刊です。明日から、三連
休ですね。7 日（日）はＪＦのボラや子どもとハイキング
です。参加希望する方は、ぜひいらしてください。
関東三大不動の一つ「高山不動」から「黒山三滝」、そ
して「黒山鉱泉」に寄って帰ります。西武池袋発 8 時 5 7 分
の電車に乗り、飯能で西部秩父行き 9 時 5 7 分の電車に乗り
換え、西吾野下車です。お待ちしています。
それでは、楽しい週末を！また、9 日（火）にお会いしま
しょう！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0391--------- 2001/10/09
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 栗ご飯です！新宿も熊谷も…

2 . 東武博物館で電車の運転（新宿・スタ平岡）
3 . お便りです
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 7 ( 昭和 4 2 ) キューバの革命家チェ・ゲバラ、ボリビア
　　　　　　山中で射殺される
★今日の花言葉
ういきょう　「賞賛」
★今日は誰の誕生日
ジョン・レノン（英・1 9 4 0 ）
★今日の名言
「ゆうべどこにいたの？」
「そんな昔のことは憶えていない」
「今夜、会ってくれる？」
「そんな先のことはわからない」
映画「カサブランカ」のなかで、ハンフリー・ボガードが、
情婦であった女にいう名セリフ。
- ■ 1 . 栗ご飯です！新宿も熊谷も…■
●　お料理の授業　　炊き込み御飯（熊谷発）
今日のお料理の授業は、炊き込みご飯。ボラウッチ―が
実家から栗が送られてきたので持ってきてくれた。それ
を使っての栗ご飯と水野さんが炊き込みご飯を。
さっすが主婦水野さん！！手際がいい。切り方、やり方を
てきぱきと指示していく。あっという間に、進んでいく。
本日新しく仲間に加わった、炊飯器くんが大活躍。いいに
おいの湯気を出していく。
その周りでは、早めに片付けをしてく。
炊き上がったようだ。みんなで、一体どんなになったのか
楽しみに、かず君のカウントでお釜を開ける。ぱかっ。
「おぉ。」と感動。上手に炊き上がっている。おこげもある。
栗ご飯は、栗がこぼれ落ちそうである。
食べる。おいしい！！栗ご飯も、おいしい。
水野さんちの味である。
●　どたばたの極め付きで「やったね！」（新宿発）
熊谷は段取り良し！手際良し！しかし、新宿は…。
「ねえ、栗ご飯を作るって子ども達言ってたけど大丈夫な
の？」当日の朝、心配で電話をしてみると、
「いやあ、全然準備できてないんですよ。これから、どう
しようか相談するところなんです。」と、スタ・平岡。
おいおいおいおい、どうすんの？以下、スケジュール表や
みんなの話を総合してみると…。
まず、栗ご飯の作り方をスーパーマーケットで調べようと
スーパーの中をかけめぐる。結局、昆布を敷き…？？あと
は塩で味付けしたらしい。栗も焼き栗で間に合わせようと
一瞬迷ったらしいが、これは純正で…。
栗をむき、曖昧模糊としただしの入った中にぶち込む。炊
飯器で待つこと数十分…、正太郎君がふたを開ける！
「…うんまーい！」
いい加減が「いい加減」なんですね！栗をつぶしてご飯と
混ぜ混ぜするとまたおいしいんだって！（ひいちゃん談）
■ 2 . 東武博物館で電車の運転（新宿・スタ平岡）■　
５日は、お散歩の日でした。行き先は、東武博物館です。
新宿御苑から丸の内線で赤坂見附、銀座線で、浅草。浅
草から東武東上線で東向島へ行きました。ちなみに、僕
は生まれて初めて東武線に乗りました。でも、東武鉄道
は、関東最大の私鉄なんだそうです。
参加者は、小松、ひろ君、まっ君、たなか君、ゆうこち
ゃん、ひろし君、僕の７人です。
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きっと、東武博物館の近くには、コンビニがあると思う
けど、念のために、新宿のコンビニで昼飯を買っていき
ました。フレネから、東向島まで、約１時間の道のり、
僕はひろし君とペットの話しなどして、あっというまに
つきました。
僕はみんなに「東向島の駅前には、コンビニがないはず。
賭けるよ。」と言っていました。が、目の前に、マクドナ
ルドがありました。悔しくて、駆けました。
東武博物館は、以前行ったことのある交通博物館の東武
鉄道版でした。広さは、少し狭いけど、バス、電車のシ
ュミレーター、定期券作り、S L の実演、など充実してい
ました。
特に、東向島の駅の真下にあるので、実際の電車が
走行する姿を下から見ることが出来ました。
低い位置から見るスペーシア（東武鉄道の特急）は
迫力満点でした。
僕は、電車のシュミレーターを沢山やれたので、電車の
運転にかなり自信がつきました。もうこれで、いつなに
がおきても、電車を運転できます。たぶん。
■ 3 . お便りです■
性的少数者を視野に入れた学びの場を模索しているＳさ
んからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんへ
やはりセクシュアリティをメインに扱ったフリースクール
というのはないのですね。日本ではこうした活動を教育に
位置づけるのは無理なのでしょうか。しかし、実際に不登
校の子どもたちの中には、自分のセクシュアリティが原因
であることも多いはずです。
私がある都市で行った十代のレズビアンとゲイのユースグ
ループの聞き取りでは、所属している子ども１３人中８人
が通信制高校の生徒でした。彼らは、通信制高校を選択し
た理由として、「他のクラスの人たちと交流しなくてすむ」
ということを第一に挙げていました。異性愛主義に貫かれ
ている教室で、彼らは本音を出して自分を語ることはでき
ません。
木幡さんのおっしゃる「対話」の前提ができていないのが、
同性愛の子どもたちの現実です。私も「対話」はキーにな
るものであると思います。これを同性愛の子どもたちにも
できるように環境をつくりたいと考えています。
いきなりはこうした環境づくりは無理かもしれません。そ
れに近づけていくために、ぜひ、木幡さんに学びたいとお
もっています。今は仕事をしている身ではありますが、い
ずれは仕事を辞めて、子どもたちの学びの保障に係わる活
動をメインにしていきたいと思っています。
今後とも、よろしくお願いいたします。
また、うかがいますね。
－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0392--------- 2001/10/10
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 山はいいぞー！しかし、お子様は…
2 . ボラ・吉田の一文字感想
3 . ジャパンフレネあれこれ
==================================================
★今日はなんの日

この日はスポーツの記録が目白押し！
1 9 6 2 　ファイティング原田ボクシング世界フライ級王座獲得
1 9 6 8 　江夏豊（阪神）年間奪三振数 4 0 1 個の世界新記録
1 9 6 9 　金田正一（巨人）4 0 0 勝達成
1 9 7 6 　具志堅用高世界ジュニアフライ級王座獲得
★今日の花言葉
メロン（飽食）
★今日は誰の誕生日
野坂昭如（作家　1 9 3 0 ）
★今日の名言
「いま、世界の他の土地が私の小さな努力を求めている」
　　　　　　　　　　　　　　　　―チェ・ゲバラ―
★今日は一日、外を飛びまわっていた。群馬・高崎での
スペース開設のための相談、青山ではパソコンを 5 台譲っ
ていただいた。たくさんの方の応援でＪＦは成長していく。
感謝…。
しかし、忙しいと子どもと接する時間が少なくなる。
子どもが見えなくなる。忙しさにも限度がある。
明日からは、地方巡業の 3 レンチャンです…。
- ■ 1 . 山はいいぞー！しかし、お子様は…■
「海は海でいいぞ！山は山でいいぞ！」
というわけで、ＪＦ恒例の秋企画、ザ・ハイキング！
奥武蔵は、関東三大不動の一つ「高山不動」から「黒山
三滝」へ抜け、温泉に入って帰る。なんでこういう企画
にお子様は乗ってこないの？お子様参加はきぐちゃんた
だ一人…、さみしい…。
けんごパパママ曰く、
「あれこれ説得したけど、『死んでもいかねえ！』じゃ
あねえ。」
参加者は、木幡、平岡、青眼のテッシー、スタ・香織、
ひろし君ママ、けんごパパママ、きぐちゃんの 8 名。
実はもう一人参加予定者が…、リンリンー（携帯電話　
こんな音しないか）、
「木幡さーん、ごめんなさい。寝坊しました。」
ボラ・まやこです。しょうがないなあ。
そんなこんなで、一気に登頂（というほどの山ではない）！
高山不動を経て、峠の茶店で一休み。その上の関八州見晴
台はパス。茶店でただというわけにはいかないので、ビール
を注文。うんまーい！これだけでもここに来たカイがあった。
コッフエルでお湯を沸かし、インスタントラーメン、そして
オニギリ…。これがハイキングの醍醐味です。
あとはだらだら下って滝をさっとみて温泉へ。いい湯だな、
ははっ！前回、下見に行っていたので足もなれ、筋肉痛も
なし。
みんな、おじさんと一緒に山に行かないかあ？
－－－－－スタ・香織の場合－－－－－
筋肉痛…。
日曜日に、新宿と合同のハイキング。天気も曇りながら、
登山にはもってこいの気候だった。紅葉の時期には、ま
だ早いものの静かな山道は気持ちよかった。黒山三滝も
見て、最後は温泉。気分もすっきり。楽しい一日だった。
なんて、すっきり終わると思ったら、大間違い。次の日
は、筋肉痛の嵐だった。嵐というよりは大嵐…。お尻から
太ももにかけて脚がパンパン。トイレに入るのもつらかっ
た…。（うちのトイレが、洋式でよかった。）
今日は、駅の階段の上り下りに一苦労。日頃から運動を
しないといけませんな。
とそんなこんなの、よしだでした…。
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－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
翌日、木幡はＤＦ読者の「西新宿のさとちゃん」と雨にも
かかわらず、近くの多摩湖サイクリングコースをロードレ
ーサーで走るという健康的（？）な休日でした。こういう
のって、2 年ぶりです。
■ 2 . ボラ・吉田の一文字感想■
ＪＦでの最低限の契約は「スケジュール表」を作り、一日
の様子を記録する・感想を書く。毎週金曜日にやって来る
ボラ・吉田のスケジュール表は、ユニーク。一文字感想なん
です。では、紹介しましょう！
「躍」から始まり、毎日ひとつずつ…。
－－－－－－－－－－－－－
躍→迷→悠→楽→騒→歩→祭→
「芽」→
何かが芽を出している気がします。ソリの合わなかった
「まっつぁん・ミッキー」と「あき君」がお互い話し合
いながら、妥協点を探っていました。
1 週間に 1 度しか会えない彼らですが、だからこそ成長を
感じ取ることができたのかもしれません。
「伸」
前回書いたことの延長ですが、特にひいちゃん中心とな
って「伸びて」いる印象です。異年齢集団の良さですね。
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ゆうこちゃんのチャレンジ！
「くまのこウーフ」の音読を終了したゆうこちゃん。次
なるチャレンジは「ひらがなを美しく書く」ということ
だそうです。
ひとつひとつ、目的を持ててとってもいいね！
そんなゆうこちゃん、体験入会で来ていた高校生の女の
子に「趣味はなんですか？」「好きなタレントは？」
と質問攻め！
小学生と中学生が楽しそうにやっている光景っていいです。
●　スタ・平岡の授業です
授業をしようと思う。一応、テーマは地理。
マップメジャーを使って、フレネの近くの距離を測って
みたいなと思いました。それならば、縮尺の計算を出来
たらいいなとも思いました。
先週、そういえば、お料理の時、栗ごはんを作った時で
す。料理の本には、確か、３合の餅米に４８０ｇの水が
必要だそうな。でも、４合の餅米では、いくら水が必要
なのかという問題を解けたらなと思いました。共通点は、
比です。
ということで、明日は、比の概念をうまく説明すること
を考えました。そのために、コピー機を使って、みよう
と思います。コピー機は、仮説実験授業の二倍三倍の授
業書を使いたいと思う。コピー機で、拡大や縮小してみ
るということをやってみながら、比の概念をうまくつか
んでもらおうかなてかんじ。
難しいかなと思うがやってみようと思う。
－－－－－－－－－そしてお子様は…？
【ひいちゃんの感想】
まあ、楽しいんでねえ？コピー機を使って実際にやるの
はいいことだねえ。「比」のところは、もっとゆうこち
ゃんとかにもわかるように教えた方がいいと思う。もっ
と簡単な言い方とか…。
ホワイトボードの上で書くだけじゃわかんねえと思うよ。
授業終わった後の測って遊ぶ方が楽しかった。
－－－－－－－－－－－

鋭い感想ですね。この文章の中に「授業者」として考えな
ければならないエッセンスが詰まっています。
それをどう読み取るか…。ファイトー！ 1 発！平岡！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0393--------- 2001/10/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）
2 . フレ熊便り
3 . 教育研究集会にて（湘南発）
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 8 (昭和 4 3 )　永山則夫連続射殺事件
★今日の花言葉
みそはぎ　「愛の悲しみ」
★今日は誰の誕生日
ケイン・コスギ（1 9 7 4 ）
★今日の名言
「同胞のアメリカ国民諸君、国が何をしてくれるかではな
く、国のために自分が何をできるかを問うてもらいたい。
世界の同胞諸君、アメリカが何をしてくれるかではなく、
人類の自由のため、みんなでなにができるかを問うてもら
いたい。」
　　　　　　　　　　　―ケネディ大統領の就任演説
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）■
●　木幡の独り言…
本日より木幡は三日間出張。湘南教研の「算数・数学分科
会」と「教育課程と評価」の 2 分科会の共同研究者として、
助言にあたるわけだ。その後、山梨でも学習会。
研究会といっても教科の場合、最近、レポートがほとんど出
てこない。総合的な学習とか不登校の問題ももちろん大切だ
が、基礎基本にあたる教科の研究がおろそかになっている現
実は悲しい…。
昔々、算数の世界で「集合」が重要と言われれば集合に走り、
「生活科」といわれれば生活科、そして今度は「生きる力」
や「総合的な学習」のかけ声に踊らされていることの寂しさ
よ…。教育状況の中での流行り廃れはあれど、しっかりと子
どもに根ざした実践（子どもの地点に立ち、子どもの視線で
ものを見、子どもとともに活動する）をしている教師はたく
さんいた。彼らの仕事は、今で言う「総合的な学習」であっ
たし、学ぶ楽しさ・生きていく自信や力を感じさせてくれた。
それがどうしてこうなっちまったんだろう？右向け右の体制
の中、少なくても「俺は帰っていくぜ　俺の行き方へ」的教
師に会いたいものだと…、うーん、これが教研に行く理由の
一つかもしれない。
●　楽しんできてねえ！
毎週木曜日は「お料理の授業」…、不登校の少年の家庭訪問
と数学の学習を終わってＪＦに帰ってくると、とっても甘い
香り、いいにおい…。そうか！今日の「お料理」は「バウム
クーヘン」だっけ！すでにバウムクーヘンの跡形もなかった
けれど、満ち足りたようないい雰囲気だ。
「ぼくは今日から出張でしばらく留守にするからね。」
「どこに行くの？」
「今日は藤沢、明日は江ノ島。それから山梨や長野を回って
帰ってくるの。お土産はないよ。」
「ふうん。楽しんできてねえ！」
「いやあ、お仕事だからねえ…。」
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苦笑いしながら新宿を出てきました。しかし、よく考えてみ
ると、
「楽しんでくる」のが確かに正解ですよね！
■ 2 . フレ熊便り■
●（雨の中）お散歩の授業→さいたま文学館
食欲の秋、スポーツの秋、読書の秋。ということで、本日は、
桶
川にある、さいたま文学館へ。桶川の市民ホールも併設して
いる
平成９年にできたばかりの新しい施設。
埼玉にゆかりのある文学者の展示物や、パソコンによって文
学に
関するクイズやパソコン紙芝居三次元立体音響で「注文の多
い料
理店」「走れメロス」が聞ける。何よりも驚いたのは、「よみ
が
える音声コーナー」清少納言・芭蕉・馬琴の声を、絵画など
から
骨格や肉付きから声を割出して再現している。展示してある
文学
者の本を取り揃えている図書館もある。普段はなじみのない
文学
者や文学を、体験しながら楽しめるようになっている。
埼玉ゆかりの文学書の情報が検索できる文学地図を見ながら、
自
分のすんでいる町にはどんな文学者がいるのか、どんな本の
中の
場面として紹介されているのかを知れる。
「行田にはこんな人がいたのかぁ。」ときぐちゃん。
「俺しらね―や。」とかず君。じっと見入っているエリ君。
文学者なんて普段の生活から、かけ離れている。直筆の資料
の展
示なんてあっても、あまり興味はないかんじ…。仕方ないか。
●　みんなで読書。
文学館の中にある図書館。ひとしきり展示物も見たので図書
館へ。
行っては見たものの、文学に関するものばかりであまりみん
な興
味がなさそう…。読書好きなきぐちゃんでさえ、ちょっと興
味な
さそうだ。仕方ないのか、もう今日は早めに切り上げようと
思っ
ていた。
すると、そこの司書さんが親切な人で、
「こういうのは興味があるかなぁ？。」とかず君に声をかけて
い
る。夏目漱石や宮沢賢治など、日本文学が漫画になっている
よう
で、薦めてくれた。かず君は、難しそうな顔をしていたので、
私
も一緒になって話を聞き、本を借りた。
私は、夏目漱石の『三四郎』、かず君も選んで読み出した。ショ
ータ君は、「ビデオもあるんですよ。」と薦められ『走れメロ
ス』
を真剣になってみていた。きぐちゃんとウッチ―は『どんぐ
りの家』
えり君は『風の又三郎』を読んでいた。
早めに切り上げるどころか、電車時間ぎりぎりまでみんな読

みふ
けっていた。普段は読書をする事もあまりないので、いい
きっか
けになればいいなと思う。
●　カタカナばっかりだ…
えり君は、自分で『風の又三郎』を検索し読み出した。しか
し、
少し立つと飽きたかふらふらと歩いていた。
「どうしたの？」
「あの、カタカナばっかりで、ちょっと…。」
探し出したのは、文語体の昔の本だったらしい。そりゃ読む
の、
つらいわなぁ。
その後は、まんがの『風の又三郎』に切り替え、最後まで真
剣に
読んでいました。
ドシャ降りの雨のなかのお散歩だったけど、なにかいい経験
にな
ったかな。
■ 3 . 教育研究集会にて（湘南発）■
算数・数学の共同研究者として助言。2 0 名強の教師が参加。
この湘南教研にはかれこれ 2 0 年以上も連続して呼ばれてい
る。
教科の研究は重箱の隅をつつくような討論が多い。今回も割
り算
の仮商の立て方について細かい議論…。考え方の違いをすり
合わ
せ、子どもたちがよりよい方法を獲得していく授業の流れを
作る…、
そういう発想にどうしてならないのか？「対話」型の授業が
求め
られる。ジャパンフレネが目指すのもこれだ。ここ 3 0 年、教
育の
流れはほとんど変わっていない。
夜、湘南ＢＡＳＩＣと山梨ＢＡＳＩＣの皆さんと一献。宿舎
の江
ノ島女性センターへ。執行委員のＯ氏達と歓談。
「木幡さん、ぼくが教員になったばかりの 1 6 年前、箱根の『全
国
ひと塾』で木幡さんの講座を受けたんですよ。『君達、ぼくの
講座
を受けて明日の授業はできるかもしれないが、このままでは
あさっ
ての授業はできない。』って話しを聞いて、すんげえなあと思
いま
したよ。」と、Ｏさん。
ずいぶん偉そうな事を言ってたんだなあ。赤面…。
明日もここ女性センターでまたまた教研…。しかし、開始は
3 時半。
それまでの時間どうつぶそうか…。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0394--------- 2001/10/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 自力のバームクーヘン
2 . レンジの使いぞめ（熊谷発）
3 . 貴子のアメリカ便り（3 ）
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==================================================
★今日はなんの日
1 4 9 2 　コロンブス、新大陸を発見
★今日の花言葉
こけもも　「反抗心」
★今日は誰の誕生日
秋山仁（数学者　1 9 4 6 ）
★今日の名言
「愛の支配するところ、権力欲は存在しない。権力が幅を
きかせるところに、愛はない。両者はお互いの影なのであ
る。」
　　　　　　　　―カール・ユング（精神病理学者）―
集合的無意識世界の中に住む民族的・宗教的狂気…。日常
の個人レベルではいい人…、しかし、同質ばかりで固まると
悪魔を生む。その母胎が集合的無意識世界であると彼は言う。
★本日も木幡出張…。湘南・江ノ島からＤＦをお送りします。
- ■ 1 . 自力のバームクーヘン■
（（昨日の新宿のバームクーヘン、なかなか段取りが良かっ
たみたい。その様子をスタ・平岡がお伝えします。）
今日のお料理は、バームクーヘンでした。１３時にヒロ君
が帰るので、その前に作りたいと思ってました。
最初は、僕が準備をし、買い物も行こうと思っていましたが、
ゆうこちゃんが手島さんを誘って買い物に行ってくれました。
（ちなみに、エレベーターが点検中だったので、階段を使い
大変だったみたい。僕としては、助かった。）
買い物から帰ってきたところで、バターを溶かすために電子
レンジの準備をしていると、年上の子どもたちが、積極的に
参加しはじめた。その後、僕は、ほとんど、バームクーヘン
作りの輪からはずれていたが、年上の子ども、ひろみちゃん、
まっ君、さきちゃんを中心に完成したんです！
特に、ひろみちゃんは、ゆうこちゃんやみきちゃんに平等に
仕事を用意したり、しっかり、仕切っていたようだ。
そのせいか１３時に間に合い、ひろ君もおいしいバームクー
ヘ
ンを食べて帰れてた。僕も、できあがった、バームクーヘン
を
いただいた。たぶん、何度も生地を焼いて手間がかかってい
ると
思われるが、ほとんど、手伝わず、ご相伴だけにはあずかっ
た。
味は、もちろんおいしかった。
■ 2 . レンジの使いぞめ（熊谷発）■
●お料理の授業→ミートローフ! ! !
先週、ご購入したオーブンレンジを使うぞ！
ということでミートローフ。
新宿のミートローフを思い出しながら作ってみよう。
※　クリスマス会で木幡手作りのミーとローフを食べました。
買出し組みを待っていざ取り掛かる。ハンバーグの具を作る
要領で、たねを作り型に入れ、ゆで卵を入れ、ベーコンを入
れオーブンで焼く。と言うなんとも簡単な手順。
みんなは以前ロールキャベツを作っていたせいか、手際がい
い。きぐちゃんとかず君は涙を流しながら、玉ねぎのみじん
切りを作り、炒める。たねを混ぜるのも、水野さんのやる姿
を見ながら器用にこなしていく。
いざ初めてのオーブン（通称ぶんちゃん）に火をいれ、焼く。
いい匂いがしてきた。焼けるのが待ち遠しい。水野さん曰く、
「材料の時点で匂いがいいと、出来上がりはおいしいんだよ。」
その言葉を信じて出来上がりを待つ。

裏アイテムとしてスタ香織の作ったオニオンスープやフラン
ス
パンのセッティングもでき、いざミートローフを取り出す。
おぉ、なんともたまらないいい匂いと、肉汁。水野さんが切
り
分けてくれる。中のゆで卵もいい感じ。早く食べたい!
いざ食事。パクッ。おいしー―――――! ! ! ! !
みんな黙々と食べる。おいしい。
「こりゃ、角煮といい勝負かも。」
「第二期のお料理ランキングのトップに踊り出たね。」
言葉に表さなくても、みんなの顔がおいしいと言っている。
うー――、デリシャス！！！。
《感想》
きぐちゃん→今日のミートローフは上手くできた。
かず君→ミートローフ上手かった。
●　お買い物上手？
今日のお肉は合挽き肉。グラム１００円。偉い！！！
ご時世のせいか、肉は安くなっているようだ。
偉い！！とほめたのもつかの間。ゆで卵を作ろうと卵を取り
出
してみるとなんと青い。青い卵にも驚き、よく見てみると説
明
書が入っている。
『丁寧に作った、烏骨鶏の卵』とある…。
６個３００円也。１個５０円。
そんな卵初めて食べたよ・・・。
－－－－－－－－－
木幡のミートローフにはその他、ミックスベジタブルが入り
ます。
肉はもちろん新宿伊勢丹の食肉売り場で買った「松坂牛のひ
き肉」。
いや、伊勢丹にはそれしか売ってなかったんです。えらく高
いミ
ートローフになりました。
しかし、めちゃうま！たぶん、熊谷のよりおいしいと思う。ふ
ふふ
ふふ…、なんたって松坂牛！
■ 3 . 貴子のアメリカ便り（3 ）■
夏の長いＣＡも、朝晩、ずいぶん秋めいてきました が、日中
は
まだ気温がかなり上がります 。ｐｕｂｌｉｃ　ｐｏｏｌはま
だ
ｏｐｅｎしていて、私も１０月に入ってから泳いできました
。
おどろきです 。
さて、とうとうアメリカの攻撃が始まってしまいました。 大
統領
が大統領なのでホント心配です。武力では何も解決しないの
に… 。
彼の支持率は高いと報道されていますが、ちまたでは不評で
す 。
数字を操作しているのではないかと疑ってしまいます。 同僚
の先生
がＮＹ出身で、お友達をあの事件で亡くされたそう でもその
人も
「リベンジ」には反対を唱えていました
話は変わります。
私が今滞在している家には、子供が３人います（７才、５才、
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２才
の男の子）。 一番下の子は「ｔａｋａｋｏ」と言えないので、
わた
しのことを「ｋａｋｏ、ｋａｋｏ」と呼んでいます 。それは
いいと
して、日本の家庭との違いを少し…。
日本では子供が寝付くまで「添い寝」をしますよね。何歳ま
でする
のかわかりませんが、結構一般的ですよね。でも、こっちの
親は全
くしません。 子供が寝付けずに「ｍａｍ」とベットから呼ん
で（叫
んで）いても、遠くから「寝なさい！」 というだけなんです。
その
うち子供もあきらめてだまり眠ってしまいます。親子が一緒
に寝るっ
てこともないです。「添い寝」は日本の布団文化が生んだもの
でしょ
うが、 自分を守ってくれる人の存在を感じながら寝付くのっ
てすご
くいいことだと思います。
もう一つ…。
子供の食べ残しを親が食べてしまうのも、日本では普通です
よね。
でも、こっちの親はそれも全くしません　食べ残しは捨てて
しまいます。
学校でも子供は、ほとんど食べていないサンドイッチとか、
飲みかけの
ジュースとかを 平気で捨てています。そのたびに「もったい
ないなあ」
と思うのです。 食べ物を粗末にしてはいけない、物は大切に
と教えら
れてきた私です（でも、私の育った環境がそうであって、こ
れは日米の
ちがいではないかもしれません）。
あと、日本の「ふきん」「ぞうきん」の文化もいいなあと思っ
ています。
「ふきん」のかわりはキッチンペーパー、「ぞうきん」にあた
るものは
ないような… 。
ふきんは洗って何回も使えるけれど、キッチンペーパーは使
い捨て…。
こっちに来たばかりのころは、すごいもったいない気がして
いました
もう慣れてしまいましたけれども（慣れってオソロシイ！）。
何もかもが大きい国で、大量生産、大量消費が当たり前なの
かもしれませ
ん。 ゴミの減量化に努力している国もあれば、全く気にして
いない国も
あるということ。 「ｎｏ　ｍｙ　ｃａｒ　ｄａｙ」などに取
り組んでい
る自治体もある日本、 しかし、車社会のこの国では一家に車
２台が普通
で、 ＳＦ以外では車での移動が当たり前、これで排気ガスを
減らそうと
いうのが無理な話です。
ほかにもいろいろ感じることはありますが、続きはまたの機
会に…。

お忙しいでしょうがお体に気をつけて…。
皆さんによろしく！
★デイリーフレネは毎週月～金の平日刊です。1 5 日（月）に、
またお会い
しましょう。楽しい週末を！チャオ！
　　　
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0395--------- 2001/10/15
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . スケート！スケート！楽しいな！
2 . フレ熊便り
3 . 今日のおすすめ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 0 ゴルバチョフ書記長（ソ連）ノーベル平和賞受賞
★今日の花言葉
めぼうき　「よい望み」
★今日は誰の誕生日
ニーチェ（哲学者　独　1 8 4 4 ）
★今日の名言
「人生に解決などない。あるのはただ、前進してゆく力だ
けだ。その力を創造しなければならない。解決などそのあ
とで見つかる。」
　　　　　　　　　　　　　　―サン・テグジュペリ―
- - ■ 1 . スケート！スケート！楽しいな！■
週末は、木幡、湘南→山梨と飛びまわり、ＪＦの様子がよ
くわからない。湘南の空は澄み渡り、江の島のタワーに登
ると四方が海…、潮風が気持ちよかったなあ…。このまま
ずっとここにいたかった。
ＪＦ新宿はスケートに行ったようです。
－－－－－－－－－（ＪＦ新宿発、平岡）
金曜日は、スケートに行きました。
無料滑走券が六人分あったので、ただで、入れる予定で
した。が、四谷の図書館の交差点に近づいた時、気づい
てしまった。無料滑走券を引き出しに大事しまっておい
たのはいいのだが、持ってくるのを忘れてしまった。
「ただいま」とフレネに戻ると、
「もう帰って来たのかと思った」とゆうこちゃん。
引き出しの中から、無料滑走券をとりだすと、あわてて
走って、みんなを追いかけました。遅れること、五分ぐ
らい。無事にスケート場まで、走りきる。頑張ったのは
いいのだが、汗だく…。スケート場に入るとやはり寒く、
気温差にやられそうでした。
スキート場は、すごくすいていました。その分、飛んだ
りはねたりしている相当うまい人たちだけでした。
ヒロ君は、マイシューズで、一番に飛び出していき、う
れしそうに笑いながら滑っていました。自分のペースで、
休憩したり、滑ったりしていました。
「教えてよ」とにまっ君にいわれたものの、教えるほど、
スケートがうまくない僕。しかし、うまく滑れない僕たち
に声をかけて、教えてくれるおばさんとおじさんが登場。
「つまさきを開いて、かかとに力を入れると自然と滑れる
よ。」
「あ、ほんとだ」
一度も習ったことのない僕に、鱗が落ちるようなアドバイ
スをいただいた。
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いろいろ教えてもらい、僕は、ぐるぐると競争馬
ように回り続ける。今までとは、違う安定した走りに満足。
まっ君もみるみるうちに上達していき、吉田さんもバック
ですべれるようになっていました。
－－－－－－－－－
スケート、スキーといえば北海道は北見出身、木幡の出番
です。なんたって家からスキーを履いて山にすべりに行く。
家の近くの三日月沼を整備して、スケートリンクを作る。
まっかせなさい！
■ 2 . フレ熊便り■
●　熊谷の方が。
ミートローフについてのデイリーフレネ。
木幡さんのコメントを見たきぐちゃん。
「いや新宿のより、おいしかったっすよ。」
松坂牛じゃなくても、グラム１００円でもあの味が出せ
れば十分です！ 絶品でした。木幡さんの味には負けませ
んよ。
ふふふ…。
●　今日はひっそり。
今日は、きぐちゃん、かず君、エリ君の三人だった。
４月当初のようだった。
このメンバーで、ミーティングを。
【決まった事】
お散歩→星溪園
お料理→ラーメン
お料理のラーメンは、２日がかりでスープから作ってみよ
う、 と言うことになり、『ラーメンプロジェクト』が始ま
る事になった。 来週、おいしいラーメンは食べられるのだ
ろうか…。
今日は、人数も少なく、
ゆったりと時間が過ぎていった。
■ 3 . 今日のおすすめ■
●　「対話のレッスン」
　　　　　　―　平田オリザ　（小学館　1 5 0 0 円）―
「日本人の新しい対話の形をさぐる」ことを目標に、小学
館の「本の窓」に連載されていたものを加筆訂正。会話と
対話の違いから、対話による新しいものの創造を考える。
他者との違いを意識し、さらにそれを擦りあわせ発展させ
ていくこと。自己や他者が変わる可能性に対して常に開か
れていること。この考えはぼくが目指しているこれからの
授業作りに共通する認識である。
この著書の関連で中嶋義道の「対話のない社会―思いやり
と優しさが圧殺するもの―」（ＰＨＰ新書）も必読である。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0396--------- 2001/10/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . パソコンがやってきた！―新宿に 4 台、熊谷に 1 台
2 . どうなるか？ジャパンフレネフェスティバル…
3 . ジャパンフレネあれこれ
==================================================
★今日はなんの日
1 7 9 3  マリーアントワネット、処刑される
★今日の花言葉
こけバラ　「無邪気」
★今日は誰の誕生日
大山　のぶよ（1 9 3 6 　Ｏ型）

★今日の名言
「人間は生き、人間は堕ちる。そのこと以外の中に人間
を救う便利な近道はない。」
　　　　　　　　　　―坂口安吾（「堕落論」より）―
- ■ 1 . パソコンがやってきた！―新宿に 3 台、熊谷に 1 台■
「私が係をやるから、木幡さん、パソコン買ってよ」
ひいちゃんの一声でパソコンを注文したら…、
「木幡さん、私の知り合いでパソコンが何台も余っている
からもらって欲しいんだけれど…」と、はなちゃんママか
らの連絡。
もらいます！いただきます！取りに行きます！というわけ
で、青山まで行ってパソコンを 5 台いただいてきました
（内 1 台は熊谷へ、もう 1 台は来年 4 月、オープン予定の茅ヶ
崎へ）。感謝！
そのパソコンが昨日到着！新しいのも含めＪＦ新宿のパソ
コンはこれでデスクトップが 5 台（内 1 台は液晶）、ノート
が 3 台…。プロに頼んで 4 台にＬａｎを組んだ。
これでインターネットの環境はそろった。あとはばりばり
使うだけさ！
－－－－－－－－－スタ・平岡、喜びの声
いきなり電脳化！
新しいパソコン、今日届いたパソコン 4 台をセッティング
してもらいました。そして、子供用のパソコン３台がイ
ンターネットにも接続された。
4 台のパソコンがネットワークで接続されている。環境は
すごく整っている。あとは子どもが、どこまでやるきを出
すかかな？
特に、新しいパソコンにインストールされているソフトは
正直すごい。いつまで、見てもあきない、兎に角すごい。
まぁ、百聞は一見にしかず、見にきてください。利用の仕
方を話し合い、ルールを作らないといけない。
パソコンを設定していただいたプロの方と話しをした。い
きなり、インターネットに公開するのではなく、熊谷と新
宿で、ホームページを作り、見せ合い、競争できたらいい。
競争といっても、その日の出来事をデジカメとかでとる程
度。できが良かったら保護者に公開し。いずれは、インタ
ーネットへ。
■ 2 . どうなるか？ジャパンフレネフェスティバル…■
月曜のミーティング、ジャパンフレネフェスティバルの実
行委員が誰も来ていない。たった 5 人で寂しいミーティング。
重要なミーティングの時の欠席は、前もって連絡してほしい。
しかし、概要を決めておかなくてはならない。ううーん、
困った。その挙句に決まったこと、次の通り…。
【模擬店】
手作りうどん、おでん、クッキー、おにぎり、飲み物、
綿アメ
【催しもの】
ギター公演、紙芝居、ゲーム大会、フリーマーケット
どうなるんでしょう？
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ■
●　おみやげ物―「何の揚げ物？」（熊谷）
お昼からえりくん登場。
「あの、これお母さんが行ってきたので。」と、がさこ
そ、かばんの中から、タイのお菓子が出てきた。
いったいなんだろう？ぱっと見た感じは、何かが揚げて
ある感じ。みんなで一斉に口にしてみる。
「なんか懐かしい、味だね。」きぐちゃん。
そういえば、そうだけど、なんだろう？
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「えび？」
「いいえ。海のものじゃないです。」
「うーーん。じゃぁ、蛇の抜け殻？」とかず君。
まさかぁ。けど、「近い! ! 」ぎょっ。
一体何を食べさせられているんだろう？
「カエル? 」とスタ香織。
「いいえ。」
なんやらカンやらで、答えはなんと、「ブタの皮。」だっ
たらしい。おもしろいものをありがとう。めったに食べら
れないものを食べました。
●　てんてんてん（新宿）
「やめろよー！信じられない！ぼこぼこにしてやる！」
やまちゃんがまっつぁんに対し激怒…。
山ちゃんの顔を見ると、顔にてんてんてんと青い点。? ? ?
「なあにそれ？」
「まっつぁんがそれを振りまわすんだ。」
まっつぁんの手にはホワイトボード用のペンが…。
へー、それって振りまわすとインクが飛び散るんだあ？
変なところに感心する木幡。
やまちゃんは、「ああーあー、もう最悪！」
ズボンにもてんてんてん…。
ひとしきり彼らが騒いで帰っていった後、ふと天井を見る
と、天井にも青いインクがてんてんてん…。
泣ける…。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0397--------- 2001/10/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 木幡からの問題提起―ディベートからダイアローグへ
2 . 物乞い…ジャパンフレネフェスティバルに御協力を！
3 . フレネ「おとな劇場」が始まります！
==================================================
★今日はなんの日
1 7 8 1  アメリカ独立戦争イギリス降伏
★今日の花言葉
ぶどう　「信頼」
★今日は誰の誕生日
アーサー・ミラー（劇作家　米　1 9 1 5 ）
★今日の名言
「人間には、運というか、きっかけがあってね。人生、
そういうもんやと思います。」
　　　　　　　―湯川秀樹　ノーベル賞をもらって―
- ■ 1 . 木幡からの問題提起―ディベートからダイアローグへ
■
さきちゃんとスタ・平岡が口角泡を飛ばし言い合っている。
口論を超えてケンカの様相…。
平岡が「ちょっと、パソコンさわらないでよ」と注意した
ことに対し、「さわってねえよ！」
「そんな言い方はないんじゃない？」
「さわってないんだもん！」
「さわってたでしょ。」
※　パソコンの使いかたの説明が終わるまで触らないとい
うことになっていた。この場合、触った、触らないが問題
なのではない。
そこから話が飛躍発展し、お互いの日ごろの行状について
ああでもないこうでもない…。はたで聞いていて聞き苦し
い、寂しい…。

「もう少し、周りを考えて話しなさいよ。聞き苦しいよ。」
「個人的なことだからほっといてください！」とさきちゃん。
「いや、これは個人的なことじゃないよ。」というわけで
ミーティングにて木幡からの問題提起…。
【木幡からの問題提起】
人はそれぞれみんな違う。その違いをお互い認めず、なん
でもかんでも自分の意見に引き寄せようとするところに様
々なトラブルが起きる。
ＡさんがＢさんにアクションする。ＢさんはＡさんの言い
方が気に食わない。いきおい言葉がきつくなる。それに対
し、またＢさんも…。
Ａさん　　　　Ｂさん
○　→　　　　○
○　　　　　　○
○　　　　　　○
○　　　　　←○
二人の主張はずれたまま、ただ他者を批判し、自己を正当
化し自分に引き寄せようとする。これは「裁判の言葉」だ。
または、ディベートといってもいい。ＪＦはそういう場所
ではない。
正当化できない時、互いは遠くに離れ、同質なものだけで
徒党を組む。これを「馴れ合い」とも「つるむ」ともいう。
ここで行われるコミュニケーションが「会話」である。こ
ういうぬるま湯的馴れ合い関係は居心地良いかもしれない
が、そこからはなんら新しいものは生まれてこない。ＪＦ
はそういう場所ではない。
お互いの主張にまず耳を傾けてみよう。あの人はなぜこう
言ったのか…。それに対し私の反応はどうだったのか…。
お互いの言葉にずれはなかったのか…。
違う人間なんだから言葉のずれがあるのは当然。だからこ
そその違いを摺り合わせ、何が問題かを考えていく態度が
問われてくる。その摺り合わせの中から互いを理解し、コ
ミュニケートしていく新しい関係が生まれてくる。
なにかが創造されるのはこういう過程を経るのではないだ
ろうか。こういうコミュニケーションを「対話（ダイアロ
ーグ）」という。ＪＦの空間はそうあってほしい。だから
、今日の問題は二人だけの個人的な問題ではない。いまこ
そ「対話力」が問われている。
－－－－－－－－－－
もちろん、具体的なことも取り上げ、小さい子にもわかる
ように話した。どんなふうに受け取ってくれたろうか？
■ 2 . 物乞い…ジャパンフレネフェスティバルに御協力を！■
1 1 月 3 日（土）ジャパンフレネフェスティバルを行います。
バザーを行う予定ですが、御家庭で不要になっている品が
ありましたら、ぜひＪＦに御寄付頂ければ幸いです。
石鹸・食器・タオル・おもちゃ・文房具・衣類など日用雑
貨、その他なんでも…。押入れの中を捜してみて、不要な
物があれば 1 1 月 2 日（金）までに下記にお送り下さい。
よろしくお願いいたします。
【送り先】
160-0022　新宿区新宿2-8-17 SY ビル 6F
フリースクール　ジャパンフレネ
TEL 03-3352-3135
■ 3 . フレネ「おとな劇場」が始まります！■
昔。カルピス「こども劇場」というのがあった。アニメ
マンガをやっていたが「フランダースの犬」などは「も
う、いや！」というぐらいかわいそう物語だった。
昨日、新宿ゴールデン街で飲みながら「心に残った映画」
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の話などをしていたが、そのいきおいで、それぞれ心に
残った映画のビデオをＪＦに持ちより観賞しようという
ことになったのだ！酔ったいきおいというのは恐ろしい…。
題して、フレネ「おとな劇場」！当面のラインナップは
次の通り…。
入場無料！参加希望者は、前もってＪＦに連絡してください。
●　第 1 回フレネ「おとな劇場」1 0 月 2 3 日（火）1 8 時
「キューポラのある街」1 9 6 2 日活　木幡推薦
早船千代の作品を名匠・浦山桐郎が監督。若き日の吉永小
百合が貧しくもたくましく生きる可憐な少女を演じる。
木幡の一押し！必見！
●　第 2 回フレネ「おとな劇場」1986 東映　11 月 6 日（火）18
時
「ア・ホーマンス」西新宿のさとちゃん推薦
今は亡き松田優作主演。
優作はこの映画で監督、脚本、主演の一人三役をやってい
るが彼が描きたかったのは人間を突き詰めていき、一つの
完成系が実は人間ではなく、感情を持たないサイボーグな
のだという問いかけではないか。―松田優作公式ＨＰより―
●　第 3 回フレネ「おとな劇場」1 9 8 6 東映　1 1 月 2 0 日（火）
18 時
「鉄道員」1 9 5 6 イタリア　ボラ・青目のテッシー推薦
１９５０年代、ローマ？ 幼いサンドロの眼を通して語られ
る初老の鉄道機関士とその家族の生活。戦後イタリアの庶民
の日常。映画終了後は、誰もが沈黙…、そして「よかった…」。
－－－－－－－－－
毎月 2 回（第 1 第 3 火曜日）の予定でフレネ「おとな劇場」を
行います。ぜひ、いらしてください。楽しく飲み食べ、かつ
語りましょう！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0399--------- 2001/10/19
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ラーメンプロジェクト―２―（熊谷）
3 . お便りコーナー
==================================================
★今日はなんの日
17 8 1  アメリカ独立戦争終結
★今日の花言葉
ほうせんか　「私に触れないで」
★今日は誰の誕生日
林家木久蔵（1 9 3 7　Ａ型）
★今日の名言
「自分のために生きるな、死んだ人たちの嘆きのためだ
けに生きよ」
　　　　　　　　　　　　　　　―原民喜（詩人）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　大人気！パソコン！（新宿）
一気にパソコンが４台も増えたＪＦ新宿。百科事典であれ
これ調べたり、ローマ字変換の練習をしたり…。
ミッキーはＪＦフェスティバルの役割分担表をキーボード
でたたく。はやーい！「打ちもも」というキーボード練習
用ソフトで練習していただけのことはある。
やまちゃんはＪＦフェスティバルの「金券」をパソコンで
すばやく作成！てーしたもんだ！まっ君は雨のため中止に
なったフィールドアスレチックの代わりにＪＦ新宿から歩

いていける博物館（消防博物館、新宿歴史博物館）の場所
をやはりパソコンで調べている。
やっぱりそろえてよかったなあ！
●　見た目は悪いがおいしかったロールキャベツ（新宿）
家庭訪問から帰ってきたらロールキャベツのいい匂い…。
「おっ！できたの？」
「みず穂さんとまっつぁんがお休みで、結局ぼくらがやった
んですが…」とスタ・平岡。
「そろそろいいんじゃないですか？」
青目のテッシ―が鍋のふたをとる。
「いやあ、さっき味見してみたら、全然味がなかったんだけ
れど…。」「ええーっ？！」
おそるおそるロールキャベツを口に入れるテッシ―…。
「おいしい！大丈夫！」良かった良かった！
しかし、木幡…、口にしませんでした。鍋の中のロールキャ
ベ
ツ、ぐちゃぐちゃなんだもん。いや、おなかがいっぱいだっ
た
せいもあるんです…。
●　うそー！（熊谷）
毎週金曜日は、木幡、熊谷です。埼玉「選択登校」を考える
会
の水野さんが熊谷のタウン誌の第一面に紹介され、その写真
を
めぐってあれやこれやとみんなかってなことを言っている。
「もう！その写真いやなんだからー！」
「ふふふふふ、なんか昔宝塚だった人のなれの果てみたい」
「じゃあ、これを見せてやるー」
水野さんが取り出したのは、昔、熊谷算数クラブをやってい
た
ときの写真。その時の子ども合宿に、若かりしころの木幡が
写
っている。髪は黒いし、腹も出ていない。もちろんやせてい
る。
「どれどれ？」とやってきたえり君、写真とぼくを見比べて
…、
「えー！うそー！」
木幡、ショック…。
「しかし、教員ぽいなあ。そう思わない？」
「思わない」と水野さん。
「じゃあ、なに？」
「いかれたあんちゃん」
木幡、むかーっ…。
■ 2 . ラーメンプロジェクト―２―（熊谷）■
●　うまい！
昨日の仕込みから始まったラーメンプロジェクト。スープも、
チャーシューも一晩寝かせていい感じ。スープは八角や、す
るめの匂いがやや強めだけどどうなるんだろう。
麺は、さすがに打つことはできない。けれど、第１期の「冷
やし中華」のときにもお世話になった、製麺所へ。土砂降り
の雨の中、ショータ君とボラにいさんが一緒に買出しへ。
フレネに残り組みは、ラーメンにのっける具の準備。チャー
シ
ュー、なると、チャーシュー煮汁で煮た卵、ねぎ、めんま、の
り、コーンと盛りだくさん。チャーシューは上出来！味も
じっ
くり染み込んでいる。かず君が厚めに切ってくれた。
仕込みの段階で作った醤油ダレとスープでお好みの味にして



デイリーフレネ 20 0 1

- 209 -

麺
を入れる。具もお好みでトッピング。今日のためにおがちゃ
ん
ときぐちゃんがどんぶりとれんげを持ってきてくれたのでか
な
り本格的。
いざ食す。さっきまでいろいろな声が響いていたのに、
しーーん。
みんな食べるのに夢中なのである。おいしいかっ？かなんて、
聞くまでもないのだ。気になった八角とスルメのにおいも醤
油
ダレで気にならない。
ラーメンなんてできるのかと思ったけれど、やればできるも
ん
だねぇ。提案者のきぐちゃんも満足そう。おなかも気持ちも
満
足なラーメン。
●　ご飯２杯
出来上がったチャーシュー。見ていれば誰でもつまみたくな
る。
みんなで一かけつまみ食い。
「僕、これでご飯２杯はいけるね。」と思わずかず君。
初めてにしては上出来！！売れるかもなぁ。
●　あっという間に。
あーーっ！　ショータ君がチャーシューを煮込んだタレを机
の上
でひっくり返した。ジュータンにまで…。
すると、みんながあっという間にそのタレの片付けに。
かず君、きぐちゃんは一目散に雑巾とバケツを取りにいき
ジュータンをしみにならないようにたたくように拭く。
エリ君も手伝う。おがちゃんはごみ袋を。
早めに拭いたせいか、シミも残らなかった。
「なにやっているんだよ。」なんてショータ君を
責める言葉もなかった。
ただみんな、こぼしたタレを拭いていた。
みんなすごいなぁと感じたひとこまでした。
■ 3 . お便りコーナー■
茨城県のＮさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
体調はいかがですか、あまりムリをしないでくださいね。
さて、ちょっと気になること。
&g t ;  ★今日はなんの日
&gt;
& g t ;  1 4 9 2　コロンブス、新大陸を発見
これは中学生の教科書にどのように記載されているでしょう
か。
ボラ君たちは知っているかな？
これを英語の受動態の例文として使う人がいます。
私にとっては最高の教材…
【子どもたちへ話すこと】
どこの誰だかわからない人が、大洗海岸に来た。
彼は、「あっ、見つけた。俺が発見したんだから、俺のだ」…
君は納得できるかい。
大洗はもとからそこにあったんだ。
大洗に住んでいる人はもとからそこに住んでいるんだ。
彼が発見したんじゃないよ。
全く知らない人が君の家の前に来て、「あっ、発見した。俺の
だ」

って言ったらどうする…土足で君の家に入ってきたらどうす
る…
相手が武器を持っていたらどうする…
コロンブスは新大陸を発見なんかしてないよ。
大陸はずっと前からそこにあったし、住んでいる人もいたん
だ。
コロンブスは「白人で初めてアメリカ大陸を訪問した人」だ
よ。
でもね、コロンブス１人が凄いんじゃないよ。
掃除をする人・お料理する人・舵を取る人・・・皆で訪問し
たんだ。
船の名前は the Santa Maria …「船の名前には the をつけ
る」も
憶えちゃうおうな。
それから、コロンブスが始めてアメリカをヨーロッパに紹介
した
のに、どうして「アメリカ」なんだろう。
欧米では
　Columbus discovered America. も
America was discovered by Columbus. も
普通の人は言いません。
　Columbus was the first white that reached America.
これが現実でしょう。ただし、歴史に残っている限りはであ
り、
船で遭難した白人が北アメリカ大陸に着いたことは考えられ
る
でしょう。
補足
１．私はコロンブスは次に結びつくと思っています。コロン
ブス
　にはそんな気持ちはなくても、女王様はこれが目的だった
…　
　The exhibition examines the first sustained contacts
between
American people and European explorers
from 1492 to 1600. During this period
voyages
slaves. All of these encounters
others more gradual
peoples in the Americas led their lives.
２．アメリカの由来…ご存知でしょうから
　Ame r i g o　Ve s p u c c i  （イタリア人の探検家）にちなんだ。
３．Columbus Day
１０月の第２月曜日。1 9 7 1 年以前は１０月１２日（コロンブ
スが
大陸に来た日とされる）
結局「ヨーロッパの白人を主人公」にしたから、「発見」でしょ
う。
現在の悲劇で「アメリカ人」が誕生するかもしれません。ブッ
シュ
さんの言葉は危険な面が多すぎる。
－－－－－－－－－－以上、転載終了。
デイリーフレネは、毎週月～金までの平日刊です。２２日
（月）に
またお会いしましょう！
楽しい週末を！チャオ！
うううう、そういう木幡は２３日（火）の原稿締め切りを忘
れていて、
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原稿書きです。とほほほほ…。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0398--------- 2001/10/18
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 帰りたい、帰らない―ジャパンフレネあれこれ（新宿）
2 . ラーメンプロジェクト（1 ）―熊谷
3 . お便りコーナー
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 7  アメリカがロシアからアラスカを買収
★今日の花言葉
つるこけもも　「心痛のなぐさめ」
★今日は誰の誕生日
郷ひろみ（1 9 5 5 　Ａ型）
★今日の名言
「ツキや運は日ごろから努力しているものだけが生かせ
るんだ」
　　　　　　　　　―石田　退三（トヨタ自工社長）―
※　前日の名言と比較対照してみよう。
★　すみません…。この号出し忘れていました。おわび申し
上げます。
- ■ 1 . 帰りたい、帰らない―ジャパンフレネあれこれ■
ジャパンフレネは朝 1 0 時～夕方 5 時までオープン。午後 4
時 4 5 分ぐらいから後片付けを始め、5 時にはピッタリお終
いになるのが理想。なぜなら 5 時から、学校とは違う教え
方の授業を体験したいという子ども達がやって来るから。
その日は、ミッキーとけんご君がハイテンション。わい
わいこりゃこりゃ…、なかなか帰ろうとしない。
「体験の子がもうじき来るから、今日は帰ってよー」
「まだ、5 時になってないもーん！」
「あと 5 分あるじゃん。」
「その時計は遅れてるんだよ。」
なんだかんだごねてぎりぎりまで遊び、二人、ようやく
帰る…。ほーっとして窓から顔を出すと二人が歩いてい
るのが見える（ＪＦはビルの 6 階）。
バイバーイのつもりで手を振ると…、
「あ！木幡さんが呼んでる！」
「戻ろう！」
「ちちちがうの! 」
もう後の祭…。にこにこして戻ってきた二人、ひとしき
り騒いでようやくエレベーターに乗った。
確認のためまた窓から顔を出し、
「ワンワンワン！」と犬の鳴きまね…。
「あ、また木幡さんが呼んでる！」
「犬語で『戻って来い』って言ってるぜ。」
ああ非情！そして無情! かくして二人はまたエレベーターで
6 階まで戻ってきたのであった。時刻はすでに 5 時 4 0 分…。
しかし、帰るだけなのに、なんでこんなに時間がかかるの! ?
【番外】ｊｆｆの準備
・今日、招待状つくりをひろみちゃんに頼んだ。
・ゆうこちゃん、さきちゃんらは、フリマ、わたがし
　の話しなどをしていた。
・まっつあんのお父さんが磯辺焼きなどの模擬店を
　だすそうだ。
・ミッキーが、仕事の分担の表をパソコンでうち
　なおしていた。

感想　まぁ、ぼちぼち始まったかなというかんじ。
遅れ気味なかんじは、金券つくりのやまちゃん、
まっつあんコンビかな。
（平岡）
－－－－－－－－－
本日、やまちゃん、パソコンを金券で作成！
■ 2 . ラーメンプロジェクト（1 ）―熊谷■
昨日、今、東京で一番人気があるといわれている新宿
は小滝橋通りの「麺屋武蔵」に行ってきた。以前行っ
た時には? ? ? ? と木幡の口に合わない。
今度はどうかと 3 0 分並んで食した。しかし、? ? ? ? ? 、許
せない！ラーメンに関してはかなりうるさい木幡を前に
して、なんと熊谷はラーメン作りとか…。
－－－－－－－－－
今週のお料理は『ラーメン』。普通に作るのではなく、
きぐちゃんからの提案と、みんなとの相談によって、
「スープとチャーシュー」を作ることになった。
スープを作るのには、もちろんいつも通りの時間では
間に合わない。そこで、水・木の二日間かけてのお料
理となった。題して「ラーメンプロジェクト」。果た
して、おいしいラーメンにありつけるのだろうか…。
火曜日に、一体ラーメンには何が必要か？道具は？ない
道具はどうやって調達するのか？どんな流れでやってい
くのか？と流れの計画を立てた。
そこで、今日は買出しとスープとチャーシューの仕込み
を行う。お散歩の足で、買出し。鶏がらやら、八角やら
初めて出会う食材たちを買う。フレネに戻り、いざ取り
掛かる。スープとチャーシューのふたてに分かれて進め
ていくことになった。
●　スープ作り
インターネットで検索し、引っ張り出したレシピを元に
作っていく。鳥のガラを熱湯で下茹でし、３つに切り分
ける。骨があるので切り分けるのがなかなか大変。
「うお～、切れん。」ときぐちゃん。
「でも、これってめったにできる経験じゃないし。」と
かず君も参戦。さすが男の子。みんなで鳥を切り分け、
スープを作っていく。灰汁をとりとり、ねぎ・しょうが
・にんにく・八角で煮込む。コトコトコト。
みんな順番でお鍋を見守る。えり君は最後の最後までお
鍋が気になるのか、
「あの～、今日は何時まで残るのですか？頼みましたよ。」
と言葉を残して帰っていった。一体どんなスープになるの
やら。
●　チャーシュー作り
醤油・砂糖・酒・ごま油で漬け汁を作り、たっぷりのにん
にくを入れ、ストックバックにに入れて蒸す。かず君、シ
ョータ君と手分けをしてにんにくをむいたり、かず君が色
々と動いてくれた。
蒸し始めた。どんな風になるんだろう？くんくん。いい匂
いもしてきた。あれっ、いい匂いがしてはいけない…。ス
トックバックに入っているのだから。
慌てて、ふたを開けると袋が破けて汁がもれている…。
「あー、どうしよう…。」
と張り切っていただけに落胆するかず君。
「まぁ、悔やんでも仕方ない、もう一度やろう。」
と励まして、もう一度作り直す。
今度は順調。
どんなチャーシューができるのだろう。
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そんなこんなで、ラーメンプロジェクトは続くのであった…。
　　　　　　（続く）
－－－－－－－－－
【木幡評】
いわゆるラーメンですね。煮干味のスープ、つまり魚系の
ラーメンにチャレンジして欲しかった。問題はスープの種
類によって麺の種類も変えることなのですが、そこまで考
えているかどうか…？
ぜひ、試食させてください！
　　　　　　　　　　　　　　　　―ラーメンマン木幡―
■ 3 . お便りコーナー■
まっつぁんママからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、ご無沙汰しております。
フレネフェスティバルのこと、デイリィで拝見していま
す。「うどん作り」の文字を見ました。私と主人とも今
年は何をさせていただこうかと話していました。ちょっ
と主人は仕事が忙しくて、気持ちの余裕がないようです。
私も腰痛があって、ちょっと今年はうどん作りのお手伝
いはできない気がします。生地を作ったりするのが、実
は大変です。
二人で考えたのは　お汁粉と磯辺もちです。お汁粉なら
前の日に作っておけますし、磯部はその場で焼けばいい
ので、手間も少ないです。子供の手伝いをするという形
をとっても、やりやすいと思います。今年はおもち！
いかがでしょう。
私はここの所、国会の議員会館に日参しています。あの
長ったらしい名前の法案を通過させるのに忍びないです。
こんなに国政に興味を持ったのは初めてです。
子供のころから「平和」が当たり前でした。それがいか
にあやふやなものか、思い知らされています。アメリカ
で起こっていること、アフガンのこと、対岸の火ではあ
りません。「戦争」を容認することに胸が痛みます。
テロを抑えるのに報復以外方法はないのでしょうか。そ
の考え方に荷担していいのでしょうか。この流れに乗じ
て、日本は間違った方向に向きはしないでしょうか。本
当の意味で日本の平和憲法を守っていかなければならな
いと思います。アメリカに追従することが　国際参加で
はないはずです。
今学期のはじめ木幡さんのところにうかがったＩさんの呼
びかけで集まった声２００弱を今回の特別委員会の委員さ
んに渡してきました。今日　衆院をとおってしまいました。
明日は　参院の議員さんに渡してきます。焼け石に水なの
はわかっているんです。でも　何もしないでこのまま、こ
の変な流れを容認することに憤りを感じるのです
http://www.lain.ais.ne.jp/~iris1226/io.html
テロが起こったとき　平岡さんが新聞の読み較べをしたと
聞きました。そういったことって「考える」力を養うと思
います
子供たちには　与えられたものを鵜呑みにするのではなく
自分で判断して、何に妥協できて何に妥協できないか、社
会とどう折り合って参加していくかを判断できるようにな
ってほしいです。
とりあえず　私の基本は「戦争反対」ってことで、今、
私のできる範囲で行動しています
－－－－－－－－－以上、転載終了。
フェスティバルの件でお心遣いいただきありがとうござ
います。まっつぁんから、「今年はうどんは無理そう」

という話を聞いていましたので、レシピと道具をお借り
し、私が作ろうと思っていました。
昨年のうどんがとても好評でしたので、少量でもやって
みようと思います。ぜひ、作り方を教えてください。
1 1 月 1 日（木）のお料理の授業で試してみる予定です。
お汁粉と磯辺焼、よろしくお願いいたします。
テロ事件についてですが、私も庶民として「戦争反対」
の署名メールに署名し、ＵＳＡに送りました。こんな
ことぐらいしかできません。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0400--------- 2001/10/22
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 教材をゲット！―なんでも授業になる
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お知らせとお願い
==================================================
★今日はなんの日
1180  富士川の合戦
1 9 0 7 「都の西北」発表
★今日の花言葉
麻　「運命」
★今日は誰の誕生日
美智子皇后（1 9 3 4）
坂口安吾（1 9 0 6）
★今日の名言
「敗北の話はやめよう。敗北の話はいやというほどある
のだから。この夏われわれがやったことは空しくはなか
ったはずだ。」
　　　―へミングウェイ『武器よさらば』の一節から―
★　積もり積もって 4 0 0 号！いつもデイリーフレネを御購
読いただきありがとうございます。
- ■ 1 . 湘南で教材をゲット！―なんでも授業になる
海はすてきだな　恋してるからさ
誰も知らない真っ赤な恋を
海が照れてるぜ　白いしぶき上げて
えくぼのような　白い島影
君はすてきな　海の恋人
やさしく抱かれて　夢をごらんよ
「海は恋してる」―ザ・リガニーズ―
－－－－－－－－－－－－－
湘南といえば「サザンオールスターズ」だが、ぼくらの時
代はザ・リガニーズの「海は恋してる」。その湘南にまた
また行ってきました。
鎌倉から江ノ電に乗り「江の島」で降りる。途中で「骨董
市」の幟が目につく。会場の瀧口寺に行き、あれこれ物色。
ぼくは骨董市が大好きだ。授業になるようなものが結構安
値で売っている。
この日も（1 ）「タルカ生等優」と（2 ）「タルカ康健」を
発見！いずれも昭和 1 6 年発売のもの。（1）が 2 5 0 0 円、（2）
は未使用もので 3 5 0 0 円。両方買って 4 5 0 0 円にまけてもらっ
た。うれしー！
これを見たとたんにピピピーと授業が湧いてきました。テ
ーマは「良い子とは何か？」。「良い子」観の変遷を考え、
「良い子」を超えて生きていくためにはどうするか？さて、
どんな授業になるでしょう？明日、第 1 弾をかまします。
それにしても、この「タルカ生等優」の読み札がすごい。
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少しだけ紹介しましょう。
※　ハナ　ヲ　タラスト　バカニ　ミエ
※　リカウ　ニ　ナルニハ　ホン　ヲ　ヨメ
※　ヤマ　　ニ　シタシメ　ヤマ　ヘ　ユケ
※　カミサマ　ヲガム　ヨイ　コドモ
※　ロン　ヨリ　ベンキヤウ　イウトウセイ
※　ヲ　ヲ　フル　イヌ　ハ　タタカレズ
特に最後の読み札がすごいですねえ…。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　かみしばい、かみしばい…
「かみしばいやろうよ！」
ＪＦフェスティバルの出し物で木幡の出した提案に誰も乗
らず…。でも、やりたい。しかい、一人では 2 0 枚もの摸造
紙に絵を描くことはできない。時間的にも無理。
そのことを熊谷のスタッフミーティングで話したら、
「木幡さん、作ってあげましょう。」と嬉しいお言葉！
やったね！本当はみんなと一緒に作ったほうがいいんだけ
れど、今回の絵は熊谷にお任せします。出し物は「うりこ
ひめとあまのじゃく」。
乞う、御期待！
●　英検どうなるか？
英検準 2 級を受けた周君とスタ・平岡…、共に自信なしと
か…。「全く受かる気しませんよ。」と平岡。周君も
「集中力に欠けた」とか…。
約 1 名 3 級を受けた子どももいるのだが、「ぜーんぜんだめ、
単語力がないんだもん。はっはっはー！」
発表が楽しみ。受かるにせよ、落ちるにせよ全員同じがい
いかな？
■ 3 . お知らせとお願い■
●　ＪＦフェスティバル
日時：1 1 月 3 日（土）正午～午後 4 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：ギター演奏、紙芝居と授業、フリーマーケット
　　　模擬店（おでん、オニギリ、手打うどん、お汁粉と
　　　磯辺焼、飲み物、綿アメ）
多数の御来場をお待ちしています。お友達をお誘い合わ
せの上、ぜひ、いらしてください。
●　お願い
フリーマーケットに出す品物が不足しています。御家庭の
押入れに眠っている不要品がありましたら、ぜひ、お送り
下さい。よろしくお願いいたします。
●　フレネ「おとな劇場」、明日オープン！
一押しの映画ビデオを観賞する会です。入場料は無料！
第 1 回フレネ「おとな劇場」
日時：1 0 月 2 3 日（火）午後 6 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：「キューポラのある街」1 9 6 2 日活　木幡推薦
早船千代の作品を名匠・浦山桐郎が監督。若き日の吉永小
百合が貧しくもたくましく生きる可憐な少女を演じる。
木幡の一押し！必見！
観賞希望の方は、ＪＦまで連絡の上、おいで下さい。
Tel 03-3352-3135
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0401--------- 2001/10/23
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ

2 . いろんな疑問がありまして…もの作り（熊谷）
3 . 公開授業のお知らせ―湘南にフリースクールを！
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 0  大島渚（映画監督）の結婚 3 0 周年パーティーで野坂
　　　昭如が殴りかかる
★今日の花言葉
ちょうせん朝顔　「愛敬」
★今日は誰の誕生日
ピカソ（画家　スペイン　1 8 8 1 ）
★今日の名言
「君の写真が傑作にならないのは、あと一歩、被写体に近
づいていないからだ」
　　　　　　　　―ロバート・キャパ（カメラマン）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　いろんな虫がいるよ（新宿）
「平岡さん、クモの餌やらなくていいの？」
「えっ？！クモ？！どこどこ？」
「ほら、毒グモだよ。」
プラスティックのケースの中に１センチに満たない小さな
クモが…。ぼくはアマゾンの最上流部で毒グモタランチュ
ラを見た事があるが、これは毒グモではない。
ＪＦのスペースでみつけたらしい。平岡君はじめ、何人か
の子ども達でエサをやり、飼育しているとか…。
「ミミズをやると、翌日、中身がすかすかになってるんで
すよ。」へーっ…。
ＪＦにはいろんな虫がいます。天井からぶら下がってる砂
糖きび細工のとんぼ 6 匹。これは沖縄土産。とんぼのヤジロ
ベエ二つ。とんぼの金細工。とんぼの写真。以上、木幡の趣
味…。
三葉虫のダブル化石（二つくっついている珍しいもの。こ
れはボリビ土産）。その他、いろいろ…。動物もいるよ！
エアコンの下にくっついているさる。
変なものたくさんあるＪＦです。
●　何気にかわいい…（新宿）
「ちょっと紀伊国屋に行って、本を買ってくるから…」
「出張？」
－－－－－－－－－－－－
「じゃあ、行ってくるね。」（湘南教研に行った時）
「楽しんできてね！」
－－－－－－－－－－－－
ちょっとずれているけれど、何気にかわいい…。
■ 2 . いろんな疑問がありまして…もの作り（熊谷）■
●プラバン作り
熊谷に仲間入りしたオーブンレンジを活用しようと、本日
はぷら板作り。普通のプラ板に加えて、透明の紙コップや、
エリ君が食べたお弁当のふたなど、色々な物を試してみる
事にした。
普段なじみのあるこのコップも、オーブンの中に入れたら
どうなるのか？みんな不思議そうに見つめる。それぞれに
予想を立てた。
きぐちゃん・エリ君→ちぢむ　
かず君→白くなる
実際にオーブンに入れてみると…。見る見るうちに、コッ
プはちぢんでいった。立体のものも平面になった。
次に、透明紙コップも、いろいろな形にしてみてどんな風
に形が変形していくのか？これはどんな形に変形するのか？
それぞれに、予想を立てながら進めていく。
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一通り終わったら、実際に自分で好きなものを作ることに
した。みんな思い思いに作っていく。初めて作ったきぐち
ゃんも楽しかったようだ。私ときぐちゃんは、一緒に本の
栞を作った。本を読むきぐちゃんにはぴったりのようだっ
た。外は雨で気分はぱっとしないけれど、のんびりゆっく
りと、時が流れていった一日だった。
●どうなるのでしょう？？？
えり君は、「丸にしてみたらどうなるのだろう？」
「色を塗ったらどうなるのだろう？」
といいながらプラ板を色々試していた。そこで、最終的に
作り出したのが「碁石」！（プラ板を何度かやったことが
あるが、碁石を作る子は初めてだ）
碁石をある程度作り終わったら、今度は碁盤を作るとか。
碁盤は、最後までできずに残念そうだった。
プラ板をアルミホイルにのっけて変形させていたのだが、
プラ版が高温になりすぎるとアルミホイルがくっついてし
まう。そこで、またもやエリ君。
「冷水で冷やしてみたらどうなるのでしょう？」
それでも上手くアルミホイルがとれず、
「それでは、冷凍庫に入れたらどうなるのでしょう？」
と色々試していた。
プラ板で何か作るよりも、試行錯誤することが楽しいよう
だった。まず、自分が楽しむことが何よりも大切だよね。
■ 3 . 公開授業のお知らせ―湘南にフリースクールを！■
「学校に行っている子も、いってない子も集まってき
て！楽しい授業、楽しい事をたくさんしよう！」
―2 0 0 2 年 4 月　茅ヶ崎にフリースクール開設（予定）―
公開授業をします。お友達をお誘い合わせの上、ぜひ、
お集まり下さい。公開授業後、簡単な説明と話し合い
も行います。
日時：1 1 月 1 8 日（土）1 0 時～ 1 2 時半
　　　12 月 8 日 （土）10 時～ 12 時半
会場：茅ヶ崎市立海岸青少年会館
講師：木幡　寛（ＪＦ代表）
対象：子どもから大人まで…。誰でも楽しめる授業です。
参加費：1 家族 5 0 0 円
主催：「ちがさき選択登校（不登校）」を考える会
問い合わせ先：0467-86-9778 小野貴子
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0402--------- 2001/10/24
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 良い子、悪い子、普通の子…「タルカ生等優」で遊ぶ
2 . カルタづいた一日―ジャパンフレネあれこれ
3 . 本日秋晴れ―フレ熊便り
==================================================
★今日はなんの日
1 9 2 9 　ニューヨーク株式大暴落（暗黒の木曜日）世界恐
　　　慌始まる
★今日の花言葉
梅　「高潔な心」
★今日は誰の誕生日
渡辺淳一（作家　1 9 3 3 ）
★今日の名言
「対立し合うものは調和し合う。調和し合えないのは生
ぬるい中途半端なものばかりである」
　　　　　　　　　　　　　　　　―トーマス・マン―

- ■ 1 . 良い子、悪い子、普通の子…「タルカ生等優」で遊ぶ
■
湘南の骨董市で仕入れてきた「タルカ生等優」…。まずは
カルタ取りで遊ぶ。
「ネシナニタベルト　ハラニ　ドク」
「ムダヅカヒスル　ヨクナイコ」
「ツクヱハキレイニ　フキマセウ」
「オカズノコゴトハ　イハヌコト」などなど…。
「このカルタ、なんか変だよねえ」と、けんご君。そりゃ
そうだ。昭和 1 6 年 6 月発売、全面戦争間近。
カルタ大会終了後、カルタのタイトルをみんなで当てる。
出て来る出てくる…、生活カルタ・良い子カルタ・教育カ
ルタ・面白カルタ・教訓カルタ…。みんな、感じをちゃん
とつかんでいるね！
「良い子と悪い子の例が出ているね。良い子を別の単語で
言ったら？」
「優等生？」
「そう、これは優等生カルタっていうんだ。」
もう一つ問題。絵札から読み札を予想する。ちゃぶ台でご
飯粒をこぼしてご飯を食べている子ども…。取り札は「ソ」。
※　ソマツニスルコハ　ワルイコダ
「木幡さん、昔のカルタなんだから右から書いてよ」
なーるほど！訂正。
※　ダコイルワ　ハコルスニツマソ　
※　スロコッブ　ラタシニツマソ　
※　ヨセジウソ　ラタシニツマソ　
※　ノモベタトヤオ　ナルスニツマソ　
※　ヲブツメコ　ナルスニツマソ　
いいねえ、いいねえ、なかなかいいセンいってるねえ。
正解は「ブツンハゴ　ナルスニツマソ」。
ここからが本格的なお授業に入るわけだが、小さい子に
は、ちと難しい。
【考えられる発問群】
※　良い子（優等生）ってどんな子？
※　学校に行かないことはいいこと？悪い事？
※　今、良いアメリカ国民ってどんな国民？
※　今、よいアフガニスタン国民ってどんな国民？
※　良い子はいつも良い子か？
※　良い子はどこにいても良い子か？
時代や国、状況などによって「良い子」の価値観も変わ
る。「良い子の変遷」を考えていくなかで、価値の絶対
化・相対化を考えていくきっかけにしたい。
この授業、2 7 日（土）の学習会で問題提起します。いっ
しょに考えませんか？
■ 2 . カルタづいた一日―ジャパンフレネあれこれ■
●　牛若丸を知らないの？（新宿）
「タルカ生等優」の箱の中にもう 1 種類カルタが入ってい
た。武士に関するあれこれカルタかな？これを使って、
またまたカルタ大会！
ケ「剣術教わる鞍馬山」
「さてここで問題！その人物は誰でしょう？」
「？？？」「？？？」「？？？」
「ええーっ！知らないの！」
「なんとか丸？」と、正太郎君。
現役早稲田の大学生ボラ・キヨ、そしてその先輩の青目
のテッシ―も「？？？」
「牛若丸を知らないんだー。じゃあ、牛若丸が大きくな
ってなんていう人になったの？」
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これまた、「？？？」「？？？」「？？？」
ア「足柄山でそだつ金時」
「金時＝金太郎！じゃあ、金太郎の歌を歌おう！はい、
まっつぁん！」
二人で大声。「まさかり担いだ金太郎　熊にまたがり　お
馬の稽古　ハイシドウドウ　ハイドウドウ　ハイシドウド
ウ　ハイドウドウ」
しかし、他の連中は？？？？？？。
まっつぁん、よく知っていたねえ！
●　おまけに「百人一首」！（新宿）
カルタづいたＪＦ新宿…、ついでといってはなんだが、
「百人一首」のチーム戦。5 人ずつ 2 チーム。お手つき 3 回で
失格。しかもお手つき 1 回で取り札を 1 枚返さねばならない
というシビアなルール。
「はい！」上の句を読むと同時に手が出る正太郎君。ちゃ
んと下の句を憶えている。ミッキーは「これ？」と自信な
さそうに取るが、ちゃんとあっている。ジャンプしながら
札に飛びつくけんご君…、しかし、お手つき 3 回で失格！
読み手の木幡はのどがらがら。また、やろうね！
●　フレネ「おとな劇場」…、寝ちゃったのは誰だ？（新宿）
「キューポラのある街」を見ていたら、「ぐがー…ぐが
ー…」どうもブラウン管からの音ではない。
誰だー！寝ちゃったのは！音の出ているほうを見ると…、
なーんと「キューポラのある街」を推薦した木幡！
その後、みんなが映画の話などしている間も 2 時間寝つづ
け、深夜復活！不夜城新宿 3 丁目に出かけるのであった…。
■ 3 . 本日秋晴れ―フレ熊便り■
昨日の天気とはうって変わって、秋晴れ。こんな日は、部
屋に閉じこもっているのはもったいない。みんなで土手に
繰り出した。
最近オトコばかりの熊谷。ボールに、フリスビー・グロー
ブをもちみんなで歩いていく。３ｏｎ３ならず、２対２で
攻守に分かれてサッカーをやる。
きぐちゃん・エリ君チーム V S おがちゃん・かず君チーム。
チームごとに一生懸命相談している。
「こう動いて、あぁ動いて。」と指示を出すおがちゃんに
きぐちゃん。それぞれの色が出ている。
おがちゃんが大活躍。最初のシュートもおがちゃんが決め
る。５回で終わる予定が、なかなかいい勝負で延長戦へ。
最後は、かず君のシュートが決勝点となりおがちゃん、か
ず君チームの勝ち。２人とも喜びを分かち合っていた。
その後も、キャッチボールやらフリスビーにいそしむ。
久々の運動にみんな疲れながらもいい表情をしている。
部屋の中にこもっていてはいかん。
身体を動かさなければ。
楽しんだ様子が、本日の J F からもうかがえる。
特におがちゃん。表情までつけてくれた。
【おがちゃんの感想より】
今日は久しぶりに土手に遊びに行けて、
チョ～～楽しかったヨ! ! また行きましょ。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0403--------- 2001/10/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 壁を前にして…―ある少年との対話
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . フレ熊だより―コスモス街道を歩く

==================================================
★今日はなんの日
1637 島原の乱
1 9 4 4 　神風特攻隊、レイテ沖海戦初出撃
★今日の花言葉
かえで　「遠慮」
★今日は誰の誕生日
大仁田厚　（プロレス　1 9 5 7 　Ａ型）
ヨハン・シュトラウス（作曲家　オーストリア　1 8 2 5 ）
★今日の名言
「同じ性格の人達が一致団結しても、その力は『和』の形
でしか増さない。異なる性格の人達が団結すれば『積』の
形で大きくなる」
　　　　　　　―西堀栄三郎（第 1 回南極越冬隊隊長）―
- ■ 1 . 壁を前にして…―ある少年との対話■
中学校にほとんど行っていない少年に数学を教えている。
「高校に行きたい」という彼の要望に応えるべき、1 0 月か
らマンツーマンで個人レッスン。
やればできる、だいたい 1 単元を 2 回のスピードで進む（マ
ンツーマンだと学校の 5 倍のスピードで進めることができ
る）。
しかし、ここに来て持続するのが難しくなりそうな様相…。
今までずっと家の中でゲームの生活。身体がついていかな
いのだろう。同時に高校に行きたいが、はたして合格する
のだろうかという不安…。そんなジレンマの中、「もうい
やだ。勉強したくない。」と課題を投げ出してしまった。
しかし、ぼくとならきちんと課題に取り組み、しっかり理
解していく。数学の授業を終えたあと、今日、初めて彼と
真面目な話をした。
「人が歩いている時、壁にぶち当たった。この時、その人
の取る行動をいくつか考えることできる？それはどういう
行動？」
「　戻る！逃げる！」
「うん、その他には？」
「壁をよじ登ったり破壊したりして前に進む。」
「そのほかにも壁に沿って歩くというのもあるね。」
「回り道するってこと？」
「そう。もしかして壁の先が途切れてるかもしれないから
ね。」
「もう一つ、『考える』ってこともあるんじゃない？」
今、目指す高校に進学したいのなら、この時期、選択肢は
おのずから決まってしまう。
「どうやってよじ登るの？小さな石を壁の前に少しずつ置
いていけば乗り越えられるね。今、ここでやっていること
はそういう事なんだよ。高校に行きたいの？」
「うん、行きたい。でも勉強したくない。」
「『考える』っていう選択もあるんだよ。自分のペースで
ゆっくり歩いていっていいんだよ。まわりが高校に行くか
ら行くんじゃなくて、なんのために行くかゆっくり考えて
もいいんだよ。どうしても高校に行きたかったら、中学の
3 年間をどこかで取り戻さなきゃいけないよね。」
何か新しいものを獲得するには何かを捨てなければならな
い。彼にとって高校進学が獲得目標であるなら、例えばゲ
ームは捨てなければ、現時点では無理になってくる。現実
の自分にいらいらしゲームに走るのは、自分でもわかって
いると思うが、「逃避」になる。そして、そのことをも責
める。
こんな風に自分を責めなければいけない子ども達が、たく
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さんいる。それを前にして、ぼくの力のなんと微々たるこ
とか…。
選ぶのは彼自身。ぼくの仕事は、彼の望みを達成させるべ
き「実際的な力」を獲得させてあげる事。そしてその前に
「学ぶことの意味」をイメージさせてあげること。
そんなにあせらず、少しずつ進んでいってもらいたい。せ
っかく、やる気になったのだから…。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　みんな同じでわかりません（新宿）
「オッス！」
昼過ぎにやって来たけんご君、やおら弁当を開く。お弁
当やさんの「から揚げ弁当」！テーブルについているの
はこのほかに、ミッキーとスタ・平岡。見ると彼らもか
ら揚げ弁当だ。
数 1 0 分後…、テーブルの上にから揚げ弁当の入れ物とか
ら揚げのカス…。
「だあれ？ちゃんと片付けようね。」
「木幡さん、みんなから上げ弁当だから、そんな言いか
たしても、誰だかわかんないよ。ね、そうでしょう？」
けんご君、ニコニコ笑っていました。
負けるなあ…。
●　ひろ君からの電話（新宿）
最近のお料理は、結構凝ったものが多い。先週はロール
キャベツ。そして今週は、クリームシチュー。
毎週のお料理の授業、用事があり途中で退出しなければ
いけないひろ君。一所懸命ロールキャベツ作りを手伝っ
てくれたが、タイムアウト…。
そして今日のクリームシチューも 1 時ぎりぎりまで待って
いたが、煮こむのに時間がかかり、「もう少し待ってい
てよ。」の声も空しく、やはりタイムアウト。
クリームシチューができたころ、ルルルルーと電話の音。
「シチュー食べる？」
ひろ君だ。東北沢の駅から、心配になって電話くれたの
かな？それともシチューを食べたかったのかな？
ひろ君、今度は間に合わせるからね。
■ 3 . フレ熊だより―コスモス街道を歩く■
お散歩は吹上のコスモス街道。決まったその場にいた木幡
さん、
「え～、そんなとこに行って楽しい？それどこにあるの？
コスモス全部刈ってやる。」
なんて言われたこの場所へ。
今日もいい天気。空が高い。荒川の土手沿いにコスモスが
咲き乱れている。時期もぴったり。満開。白にピンクに濃
いピンク。なんと黄色のコスモスまで。　この黄色のコス
モスは、はじめて見たという子が多かった。私もその１人。
久々に、明美ちゃん、アリちゃんも参加。きぐちゃん、か
ず君にショータ君。大人数。
吹上駅から歩くこと３０分公園につく。
「こっちかな。」とか「あっちかな。」とかず君と相談し
ながら行った。パノラマ公園というだけあって、晴れてい
ると秩父連峰から、富士山、浅間山、赤城山まで見渡せる。
今日はあいにく見えなかったけれど・・。
パノラマ公園で、お昼を食べてひと遊び。ボラにいさん、
きぐちゃん、かず君はキャッチボール。ローラー滑り台で
はしゃぐショータ君や遊具で遊ぶアリちゃん。久々ににぎ
やか。
ひとしきり遊んでまた歩き出す。土手沿いのコスモスを見
ながら歩き、一面広がるコスモス畑へ。満開だ。どこまで

も続く。花文字も作られている。小高い丘から見ると「ゆ
め」の二文字。こんなにすごいコスモスは初めてなので驚
いた。みんなは、どう感じたのだろう？
今日は、お散歩の授業その名の通りの一日だった。みんな
もぐったり。お疲れ様でした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0404--------- 2001/10/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ただのカレーじゃありません（熊谷）
3 . みんな、来てね！
==================================================
★今日はなんの日
1905  ソビエト成立
1 9 0 9 　伊藤博文、ハルビンで暗殺される
★今日の花言葉
すいば　「情愛」
★今日は誰の誕生日
ミッテラン（政治家　仏　1 9 1 6 ）
北方謙三（作家　1 9 4 7 ）
★今日の名言
「やる前から駄目だと諦める奴は、一番つまらん人間だ。
自分を蔑むな。落ちこぼれほど強いんだ。まず、やってみ
なはれ。」
　　　　　　　―西堀栄三郎（第 1 回南極越冬隊隊長）―
※　遅れて、ごめんなさい…。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　グリコ V S  森永―連立方程式の導入（新宿）
さあて、いってみようか！午前中の数学の「お授業」。
お題は「連立方程式」。グリコキャラメルと森永キャラメ
ルを使います。本日の参加者はやまちゃんとまっ君。
【グリコと森永の重さあて】
森永キャラメル（おいしくて強くなる）１箱とグリコキャ
ラメル（１粒 1 0 0 メートル）4 箱を量りにのせたところ重さ
は 2 2 0 グラムだった。
このデータから、それぞれ 1 箱あたりのおもさがわかるだろ
うか？
「そんなのわかるわけないじゃないの。」と、やまちゃん。
あてずっぽにやってたまたまあたる事はあるけれど、それ
はあくまでも、「あたった」ということにしかならない。
「じゃあ、もうひとつデータを出すよ。」
※　グリコと森永を入れ替える
グリコと森永を 1 箱ずつ入れ替え、森永 2 箱とグリコ 3 箱を量
りにのせたところ、重さは 2 4 0 グラムになりました。
「小学生にもわかるように説明してね。」
数分考えていたまっ君、
「あ！わかった！たぶんね…。こうだと思うよ。」
【まっ君の説明】
森永とグリコを入れ替えたところ、重さが 2 0 グラム増えたん
でしょ。ということは、森永はグリコより 2 0 グラム重いって
こと…。だから…。
さあ、後は皆さん、考ええて下さいね。小学生にわかるよう
に説明できますか？
●　おでん、でんでん（新宿）
ＪＦフェスティバルのおでん係は、けんちゃん。おでんのね
たは何にしようかと考えている。
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「卵は入れてくれよなあ。」
「木幡さん、他に何が好きなの？」
「つみれ、牛すじ、じゃがいも。あ、いもはメークインね。」
しばらくして、けんちゃん来たる。
「木幡さん、つみれは却下になりました。」
「えー！どうして？」
「そんなにたくさんの種類、入りませんよ。卵は入れたからい
いでしょ。」
ううう…、泣ける…。つみれの入っていないおでんなんて、ク
リープの入っていないコーヒーみたい。
でも、いいか！けんちゃん、おいしいのたのんまっせ！これ
に、
燗酒があれば言う事なし！
■ 2 . ただのカレーじゃありません（熊谷）■
●　お料理の授業→カレー
今日のお料理は「カレー」。「カレー」といっても市販の
ルーのただのカレーじゃない。エリ君が本場のスパイス
（インドカレー粉・ターメリック・コリアンダー・チリ）
を持ってきてくれた。中に入れるものも、豚肉・ジャガイ
モ・にんじんではなく、たけのこ・にんじん・ピーマン・
玉ねぎ肉の代わりに「えび」といつものとは違う。
エリ君がお母さんから作り方を聞いてきてくれた。味が個
性的なので、半分スパイスを、半分市販のカレールーを使
うやり方だそうだ。材料を切り、炒め、スパイスを加えま
た炒め、そして煮る。作り方はいつもと変わらない。
どうなるんだろう？混ぜ混ぜ混ぜ。炒める。あけちゃんが
炒めた。ぐつぐつぐつ。煮る。おがちゃんが灰汁を取って
くれた。なになになに。味見をする。みんなで味を整える。
「味がないよねぇ。」ああしよう、こうしよう出来上がる。
いざ食す。市販のルーも入っているから、とっつきやすい。
けれど、やっぱり、いつものよりスパイシーだ。食べた後
に、からだがほてってくる感じ。おいしかった。
お料理が本格的になっているなぁ。
●　辛い・・。
「これを加えると辛くなるんですよ。」とエリ君が出した
のはチリ。一味唐辛子のようなスパイスだ。これでお好み
に辛さが調節できる。様子を見ながら加えるが、ご飯にど
ば～と、ボラウッチ―。顔は赤くなり、体中から汗が。
それを、横目にエリ君
「ぼく、辛いの全然平気ですよ。」と涼しい顔。
あっという間に、カレー三杯をたいらげた。
●「食器洗い。」
お料理の後のあと片付け。特に食器洗いは、みんな気がすす
まない。いつもたいがい、残る。ところが、今日は！かず君
とあけちゃんが「えっとぉ、食器洗い！。」
すすんでやってくれた。
すごくうれしかった。
■ 3 . みんな、来てね！■
ジャパンフレネフェスティバルまで１週間。着々と（？）準
備
がすすんでいます。お客さんが来ないと淋しいもの…。
ぜひ、皆さん来てね！
●　ＪＦフェスティバル
日時：1 1 月 3 日（土）正午～午後 4 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：ギター演奏、紙芝居と授業、フリーマーケット
　　　模擬店（おでん、オニギリ、手打うどん、お汁粉と
　　　磯辺焼、飲み物、綿アメ）

多数の御来場をお待ちしています。お友達をお誘い合わ
せの上、ぜひ、いらしてください。
バザーの品物も受け付けています。不用品がありましたらご
寄付ください。よろしくお願いいたします。
※　デイリーフレネは、月から金の平日刊です。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0405--------- 2001/10/29
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ひろった！何を？
2 . ＪＡＰＮフレネあれこれ
3 . 「少年」より愛を込めて
==================================================
★今日はなんの日
19 4 5　第 1 回宝くじ発売　1 枚 10 円　1 等 10 万円
★今日の花言葉
西洋りんご　「導かれるままに」
★今日は誰の誕生日
小栗康平　（映画監督　1 9 4 5 ）
ハレー　（天文学者　イギリス　1 6 5 6 ）
★今日の名言
「チームワークの要件は、目的に対する共感、誇りと恥の
意識である。過度の功名心・功名の一人占め意識は、チー
ムワークの大敵である。抜け駆けの功名では、困難な仕事
は達成できない。」
　　　　　　　―西堀栄三郎（第１次南極越冬隊隊長）―
- ■ 1 . ひろった！何を？■
定例の学習会「新宿ＢＡＳＩＣ」が終了したあと、夕食
を何人かと取り、靖国通りを歩いていたときの事。とに
かく人が多い。前を歩いていた女の子二人ずれが何かを
拾い、顔を見合わせ首をかしげる。そして、その拾った
ものを地下街入り口の手すりのそばに置いた。
？？？なんだろうと思って、再び拾ってみると透明のポ
ーチの中に 1 0 0 0 円札数枚が見えるではないか！なんだな
んだ！お金を拾ってそのまま置いていくか?
「このお金はおじさんが交番に届けておくからね。」
にっこり笑う女の子。
交番に届けて中をよく見てみると、封筒がありその中に
1 万円札が！小銭も入れて総額 1 2 9 8 9 4 円也！半年たっても
落し主が現れない場合、このお金はぼくのものになる。
小さな運を拾うためにネコババすると、大きな運を失う
ものだ。
それにしてもお金を拾ってネコババするでもない、交番に
届けるでもないという神経がわからない。関わりになるこ
とを嫌うというのだろうか？
お金を拾って思い出した。今から 4 0 年前、弟を自転車に乗
せて遊んでいた時、1 0 0 円札がひらひらと飛んできた。必
死になって 1 0 0 円札を取ろうとする二人。自転車はひっく
り返り、擦り傷を負いながら 1 0 0 円札を握り締めたのは弟
であった。当時の 1 0 0 円って貴重だったんだよね。
あの時拾った 1 0 0 円…、どうしたんだっけ？
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　超「お札」（新宿）
ジャパンフレネフェスティバルの金券係はやまちゃんと
まっつぁん。二人協力して 5 0 円 1 0 枚綴りの金券を作って
くれた。ご苦労さん！
仕事をしている彼らの机の上を見てみると、超でかいお
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札が置いてある。「0 」の数を数えてみると…、なんと！
１億円札！思わず笑ってしまった。
「俺が使うんだもん。」と、やまちゃん。いいねえ。こ
ういうジョークは…。どなたかＪＦのために１億円だし
てこの金券、買っていただけません？
●　ジミ弁（新宿）
「今日は、ぼくもお弁当作ってきたよ。」と、スタ・平岡。
最近、木幡も自分でお弁当を作ってくる。
さあ、お昼！平岡君の弁当を見てみると…、アルミの弁当
箱の中にご飯とから揚げが３個だけ。
「ジミだなー。」
「へへへへへへ」
「少なくても、野菜を入れなきゃ。レタスを買ってきて洗
うだけでいいんだよ。」
と、けんちゃんに言われていた平岡君でした。
■ 3 . 「少年」より愛を込めて■
教え子の「少年」からメールが来ました。
－－－－－－－－－以下、転載。
壁を前にして…ある少年との対話を読んだ少年からの手紙
人間、いくつになっても壁がある。
三浪したのは自分のせいだとしても、入れた大学が三流大
学だったことも自分のせいだとしても、実力を身につけれ
ば大丈夫だろうとついこの間まで信じていたが、それは甘
かった。
この世の中、実力は通用しない。
大事なのは、若さと出身大学とコネである。
まさかと思ったが、これはまぎれもない事実だ。
そもそも、大学の助手に残すからといわれておだてられて
雑用をさせられ、研究の時間をもらえず、それでも数々の
コンペ入賞や、雑誌の原稿連載など、他の大学院生よりが
んばってきたつもりだ。
大学の教授は、制度が間に合わなかったというだけで、就
職できなかった責任はとってくれない。
就職活動しないでくれといわれて本当にしなかった自分も
わるいのかもしれないが、学長推薦がついても書類選考で
落とされる世の中もわるい。どうも理由は、コンペ実績が
ありすぎるということのようで、通ったのは学部生・・・。
こはたのいとこさんがうちの会社はコネのあるやつの方を
落とすと言っていたが、私の業界は、コネがないと働けな
い。コネなしでは、働くパスポートが得られないのだ。
私もコネで、アルバイト先を見つけたが、働けるだけでも
ありがたいのである。
私の身の回りでは、コネで会社に入った正社員がいくらで
もいる。研究生として大学院に籍を置き、時給が大学院生
並のアルバイトで働いている私より生活も安定しているし、
休みも保険もある。何より、実力がなくてクビになること
はないのだ。簡単な仕事にまわされるだけ。アルバイトは
実力がなかったらすぐにクビになる。同じ月給をもらうた
めには、月に３５０時間は働かなくてはだめなのだ。
私の大きな壁は、研究を続けたかったこと、デザインを大
学の１，２年生に教えていたので、教育者になりたかった
こと、その２つが、学閥と自分の教授の手腕のなさに遮ら
れたことである。大学の優秀作品集に載っているのは私が
教えた後輩で占められ、教育能力、研究能力とも、一流大
学院卒にもまける気がしない。こちとら大学３年のときか
ら、事務所主宰者とコンペで争って勝ってきているのだ。
それだけではない。私についてきた後輩達は目つきが違う。
それは、人に勝つことだけを教えているわけではないから

だ。伊達にこはたの教え子であるわけではない。
しかしながら、若さ、出身大学の名前、コネの足りない自
分には、力を発揮できる場所は与えられない。
今日、通っている英語学校で、一橋大学の博士課程の学生
と話した。一流大学で、大学に残ろうとしている人間の、
なんとのほほんとしたことか。研究のことだけ考えていれ
ばいいようである。話が噛み合わなくて、うらやましかっ
た。
人間、回り道が多すぎるのも良くない。
その少年は、まだ若いからいい。
いまのうちに、一流大学に入れるようにするか、コネをつ
くるか、そんなくだらないことを考えざるを得ない分野に
は進まないようにするか、決めた方がいい。
私は、毎日のように、リセットできない現実の壁と向きあ
わざるを得ない。研究費を稼ぐために、アルバイトをしな
がら・・・。
こはたの言う人生の岐路の３０歳まであと２年、進む道は
あまりにも見通しがたたなすぎる。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
メール、読ませてもらいました。少年にこういう悩みがあ
るのか…。どこから一点突破するかが問われてくるね。
そこを抜ければ全面展開ができます。
1 1 月 5 日（日）、6 日（月）の二日間、日光金谷ホテルに
2 泊します。来るかい？日光の紅葉を見て、リラックスし
ましょう。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0406--------- 2001/10/30
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ―フェスタモードです
2 . 「浄水器のカートリッジ」で授業！（熊谷）
3 . お送りします―「タルカ生等優」
==================================================
★今日はなんの日
1 9 2 2  ムッソリーニがイタリアにファシスト政権設立
★今日の花言葉
ロベリア　「悪意」
★今日は誰の誕生日
東海林さだお（マンガ家　1 9 3 7 ）
クロード・ルルーシュ（映画監督　仏　1 9 3 7 ）
★今日の名言
★今日の名言
「チャンすは逃がすな。まず決断せよ。石橋を叩くのは、
それからである。」　　　　　　
　　　　　―西堀栄三郎（第１次南極越冬隊隊長）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ―フェスタモードです■
●　けんか？なかよし？（新宿）
ジャパンフレネフェスティバルのポスターを作っている
のはみきちゃんとゆうこちゃん。みきちゃんがお得意の
「ポケモン」の絵を 2 枚描く。そのうちの 1 枚をゆうこち
ゃんが着色。
「あーあ、そこはそういういろじゃないのにー！」
「そこのしっぽの数違うんじゃない？」
「あってるよ！なんで、そんなこというの！」
まあ、こんな感じでごちゃごちゃしながらやってました。
かわいいポケモンが描けたね。しかし、二人のスケジュ
ール表には全く反対のことが書かれていた。
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【ゆうこちゃん】
みきちゃんとけんかした。
【みきちゃん】
ゆうこちゃんと仲良しになれた。
けんかして仲良くなったってことなんだね。
●　プラダ！（新宿）
「さきちゃん、ほら…」
バザー（フリーマーケット）の品物を整理していたボラ・
テッシ―が品物の一つをさきちゃんに渡す。
「きゃー！プラダ！ほしい！」
プラダの黒い財布だ。
「男物だよ。」
「いいの！欲しい！」
「みきちゃん、これいくらで売るの？」
「50 円。」
「えっ！今すぐ買いたい！」
「でも、それにせものだってママが言ってたよ。」
「…」
●　忠告に従う軟弱木幡（新宿）
まっつぁんのママからメールが来た。
－－－－－－－－－－－以下、転載。
うどん作りの件ですが、結局、いそべとお汁粉もやりま
すし、うどん作りのお手伝いは、できにくいと思うので
す。お客様は、木幡さんとお話するのを目的としてくる
方もおおいと思います。木幡さんお一人では、ちょっと
大変だと思うのです。
あと、物理的に昨年やって思ったことは、あの炊事場で
は、ちょっと無理があるということです。
わたしたち夫婦の考えとしては、今年はおでんもあると
いうことですし、うどんは見合わせた方がいいと思うの
です。
いかがでしょうか？
－－－－－－－－－－以上、転載終了。
うどんの件ですが、実はぼくも弱音を吐きそうだったので
す。とにかく忙しく、無理っぽくなってきたところでした。
そういう訳で、あっさりと（笑）提案をのませていただき
ます。
軟弱木幡でした…。ちゃんちゃん！
※　フェスティバルのうどんがなくなってごめんなさい。
■ 2 . 「浄水器のカートリッジ」で授業！（熊谷）■
交換した浄水器のカートリッジを使って、ろ過をしてみ
ようということになった。以前、テレビで浄水器に牛乳
を通すとどうなるかということをやっていたので、やっ
てみようということになった。
みんなものりのり。
「コーラはどうなるだろう？」
「シロップは？」
「じゃぁ、これは？」とお茶。
浄水器のカートリッジにそれぞれの飲み物を通す。
誰もどうなるのかわからない。どうなるのか予想する。
予想するのは３つの事。
・カートリッジを通って液体は出てくるか？
・出てくるとしたら出てくる液体はどんな色なのか？
・味は？
【お茶】
かず君―にごった液体が出てくる。
エリ君―透明になる
きぐちゃん―透明の液体が出てくる

おがちゃん―しろっぽいのが出てくる。
スタ香織――透明の液体
結果、透明液体が出て来た。
味は？お茶の味はどこへやら。鉄分の強い感じの水。
【コーラ】
炭酸のコーラいったいどうなるんだろう？
かず君―炭酸水が出てくる。味は甘い
エリ君―きぐちゃんスタ香織・ボラ神奈―透明の液体。
　　　　味は甘い
おがちゃん―うーーん？
水野さん―黒くなって出てくる。
なんと、コーラの色はどこへやら。透明な液体。味もない。
【牛乳】
透明の液体が出てくる派と白っぽい液体が出てくる派。
味は透明な牛乳なんだろうか？
今の浄水器はすごい。あの牛乳が透明に。気になるお味
は、なんと水！
【ガムシロップ】
えり君のたっての希望で行われた。今までの液体とは違
って、どろっとしている。味もきぐちゃんがむせるほど
の甘さ。一体どうなるんだろう？
きぐちゃん・スタ香織は液体すらでないと思った。エリ
君、ボラ神奈、おがちゃんは出てくる。かず君はさらさ
らとした粉っぽいものが出てくる。出てくるとしたら味
はどうなんだろう？
あんなシロップまで、水のような液体が。むせるほどの
甘さのお味は…なし。
浄水器のカートリッジはすごいねぇ。
■ 3 . お送りします―「タルカ生等優」■
木幡が湘南の骨董市で見つけてきた「タルカ生等優」
のカラーコピー（読み札、取り札）をさし上げます。
カラーコピー代の実費と郵送料のみ御負担下さい。
郵便番号・住所・氏名・電話番号を明記し、メールに
て御連絡下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0407--------- 2001/10/31
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 久々…、「海亀のスープ」（熊谷）
3 . 正太郎君のお友達、現る
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 3  リバー・フェニックス（俳優　米）が死去
※　あの「スタンド　バイ　ミー」は何度見てもいいなあ
★今日の花言葉
カラー（かいう）「熱血」
★今日は誰の誕生日
飯島　愛（1 9 7 2　Ａ型）
蒋介石（政治家　台湾　1 8 8 7 ）
灰谷健次郎（作家　1 9 3 4 ）
★今日の名言
「人間は一人一人の許容の幅が異なるのに、一定の型に
はめて管理すればトラブルが起こる。主体性を認めて、
理屈に合う型ならば理解を得られる。あとは、『異質の
協力』や。同じ人間が何人いても、こういう探検のよう
な場では役に立たんから。」
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　　　　　―西堀栄三郎（第１次南極越冬隊隊長）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ジミ弁の正体（新宿）
「木幡さん、実はぼく、お弁当作ってきてるわけじゃな
いんですよ。」とスタ・平岡。
「ごはんだけ持ってきてるの？」
「そうなんですよ。それでおかずだけ買ってくるんです。」
昨日のから揚げは、買ってきたやつか…。
「ところで今日のおかずは？」
「へへへへへ…、から揚げです。」
そして、本日、またまたご飯だけ持ってきて、なんと！お
かずは「アメリカンドッグ」！
「おかずにアメリカンドッグはないでしょう。」と、ボラ
・ウッチ―に言われてました。
ちなみに、ウッチーのお昼は、呑兵衛「きつねうどん」と
納豆巻…。「やっぱり、日本人は納豆でしょう！」だって…。
●　うりこひめって…？（熊谷）
熊谷スタッフの香織ちゃんたちが紙芝居「うりこひめとあ
まのじゃく」を作ってくれた。
当初の香織弁…。
「うりこひめって、顔が『うり』かと思ってました。どう
やって描くのかなあって思っちゃいましたよ。」
なんたるちあ！さんたるちあ！彼女の論理に従えば、桃太
郎の顔は「もも」、金太郎の顔は「金」になっちゃうよー！
おおーい！
■ 2 . 久々…、「海亀のスープ」（熊谷）■
毎週金曜日は熊谷へ行く木幡だが、このところ所用があって
…、ごめんなさい。そこで昨日の午後、熊谷で「海亀のスー
プ」の授業。
【問題】
ある男がレストランで「海亀のスープ」を頼んで飲んだ。
そして、その夜、その男は自殺した。男は、何故自殺したの
だろう…？
デイリーフレネでおなじみの問題だが、熊谷初登場。
「スープを飲んだのが自殺の理由ですか？」
ぴんぽーん！
質問には「はい」か「いいえ」でしか答えない。しっかり、
他の質問を聞きながら、核心に迫るいい質問をしなければ
ならない。全く関係ない質問、例えば、かつてスタ・香織
がした質問「浦島太郎に関係していますか？」など、全く
関係ない質問には「関係ないよ！！！！」と強烈なリアク
ションが！
さて、熊谷の子ども達、特にエリ君の質問連発により 5 0 分
で解決しましたよ。
さて、みなさんは？
■ 3 . 正太郎君のお友達、現る■
ＪＦにあるバンジョー…。だあれも弾けない。だあれも調
律できない。
「俺の友達でバンジョー弾ける奴がいるんですよ。頼んだ
ら来てくれるって言ってました」と、正太郎君。昨日、ぼ
く留守の時にやってきて調律してくれました。
正太郎君曰く、「ものすごく勉強できるんだけれど、面白
い奴なんですよ。」
成績は、学校ＮＯ１．英語と数学は、あまりにできすぎて
授業のレベルが低すぎるので、一人で自習することが許可さ
れていたとか…。しかし、運動会の時、赤組だから髪を真っ
赤に染めてきたり、卒業式のとき私服できて揉めたり…。
いいなあ、そういう奴、ぼく好きです！今は某有名高校に

通っているとのこと。正太郎君に森巣博の「無境界家族」を
貸してあげました。
「読んだら、友達にも貸してあげてね。そこに出てくる少
年の生き方と似ているよね。その友達。」
え、ＪＦフェスティバルに来て、バンジョー弾かないか？
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0408--------- 2001/11/01
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ＪＦフェスティバルの準備すすむ（新宿）
2 . フレ熊便り（熊谷）
3 . ＪＦフェスティバルの内容
==================================================
★今日はなんの日
19 2 2  オスマントルコ滅亡
1 9 2 5 　東京山手線が環状運転開始
★今日の花言葉
西洋かりん　「唯一の愛」
★今日は誰の誕生日
アダモ（歌手　イタリア　1 9 4 3 ）
佐治敬三（経営者　1 9 1 9 ）
★今日の名言
「若者に告ぐ。親方に授けられるべからず。一意専心、
親方を乗りこす工風を切磋琢磨すべし。これ匠道文化
の心髄なり。心して悟るべし。」
　　　　　　　　―西岡常一（薬師寺金堂・棟梁）―
- ■ 1 . ＪＦフェスティバルの準備すすむ（新宿）■
●　スタ・平岡、酔っ払う
ＪＦの綿アメは、自作の綿アメ機を作って使う。作り方は
超簡単！アルミ缶に小さな穴をたくさんあける。自転車の
スポークを飲み口から底にさす。虫ゴムを使いスポークと
水中モーターを直結。
缶の中にザラメを入れ、缶の底をアルコールランプで熱し
ながら、モーターのスイッチを入れる。熱せられたザラメ
溶けて、が缶の穴から糸状に出てくる。これが綿アメさ！
高速でモーターを回すには、なるべく小さなアルミ缶がい
い。しかし、適当なものはビール缶しかないのだ。
スタ・平岡、缶ビールを数本買ってくる。中身を出さない
と使用できない。ごくごくごくごく…。顔が真っ赤になる。
「ぼく、酒強くないんですよ。あ、木幡さん、このビール
はもちろん自腹ですから。」
そりゃそうだ。
●　色綿アメ制作！
東急ハンズでいろんな色の食紅を購入。色付き綿アメを作る。
「水で溶いてやるのかなあ？」
水で溶いた食紅を缶の中に入れ、ザラメを入れてスイッチオ
ン！
「わー！
」真っ赤な水が缶の中から飛び出る。
「ザラメを食紅液の中に浸してみようか。」
真っ青な食紅液の中にザラメを入れる。
「すんげえ色！」
さあ、こんどはどうかな？スイッチオン！
「あ！色がついてるよ！」
かすかに青い綿アメができた。
それを食べたミッキーの舌、真っ青…。これ、身体にいい
のかなあ…？心配…。
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■ 2 . フレ熊便り（熊谷）■
●海がめの反応
昨日は木幡さんが来て、「海がめのスープ」の授業をやっ
た。私は、以前やった事があったので、外側で見ていた。
みんなが核心に迫っていくところは、聞いていてもドキド
キした。
最後のほうは、エリ君の集中的な質問で一気に答えまで突
っ走っていった。おぉすごい。５０分にも及ぶ頭のフル回
転に、みんなぐったりな様子だった。
感想を…。
エリ君―疲れた。
おがちゃん―「海がめのスープ」は不気味としか
言い様がなかった。（サスペンス系でおもしろかった）
謎を解きながら、核心に迫っていくのはとても大変だけど、
謎が解けたときは、とてもうれしいよね。
●お散歩の授業―戸田市立児童センター（プリムローズ）
今日のお散歩は戸田市立児童センター。様々な施設の整っ
た児童館という感じ。小さな子どもたちが遊べるプレイル
ームやホール。科学を体験しながら学べる科学展示室。遊
具を利用しながら体力測定ができるコーナー。P C やビデオ
ライブラリーのあるＡＶ室など開放的な雰囲気だ。戸田と
いうことで、いつもよりも遠出。
着いてすぐにお昼をすませ、遊びだす。きぐちゃん、エリ
君、かず君、ボラウッチ―は体力測定に励む。
「俺、体力おちてるなぁ。」といいながら垂直跳びをする
きぐちゃん。かず君にエリ君も競い合いながら楽しんでいる。
ショータ君は早速、ビデオコーナーに行き「耳をすませば」
を選び鑑賞タイム。
ありちゃんは児童センター中を駆け回っていた。あけちゃ
んは、マイペースにやっていた。みんなそれぞれ、自分で
選んで楽しんでいた。久々の遠出で、みんな疲れたと思う
けれど表情は晴れやかだった。
●活躍ありちゃんと活躍あけちゃん
児童センターということで３歳から５歳ぐらいの子がたく
さんいた。プレイルームで遊んでいたありちゃん。周りに
いた子を巻き込んで一緒に遊んでいる。
「今度は、こうするよー。」
「あっちに行って、ゲームをやろう！」とみんなをひっぱ
っている。かなりのお姉さん振りを発揮して大活躍。
あけちゃんはそれを見守るように一緒にいた。そのうちに、
あけちゃんもその場にいた３歳ぐらいの子に本を読んであ
げている。あけちゃんは小さいこの面倒を見るのが上手い！
もちろん、ありちゃんの面倒を見るのも上手い！あけちゃ
んが上手にありちゃんを促してくれている。
女の子の少ない熊谷。久しぶりに２人の女の子の楽しそう
な笑顔がそろった１日だった。
■ 3 . ＪＦフェスティバルの内容■
日時：1 1 月 3 日（土・祝）1 2 時から 1 6 時まで
会場：新宿ジャパンフレネ
　03-3352-3135
内容：模擬店（おにぎり、お汁粉、磯辺焼、おでん、
　　　飲み物）ＪＦの写真展示、フリーマーケット、
　　　ギター演奏、木幡の紙芝居やさん
みんな、来てね！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0409--------- 2001/11/02

////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 明日！ＪＦフェスティバル！
2 . ボランティアも大変です…
3 . ＪＦフェスティバルプログラム
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 3  オイルショックの影響でトイレットペーパーの買
　　占め騒ぎが起きる
★今日の花言葉
ルピナス　「母性愛」
★今日は誰の誕生日
バート・ランカスター（俳優　米　1 9 1 3 ）
ルキノ・ビスコンティ（映画監督　伊　1 9 0 6 ）
マリー・アントワネット（フランス王妃）
★今日の名言
「何が必要であるかを簡単な言葉で言おう。自由の改革で
ある。…自由は男らしくあらねばならぬ。」
　　　　　　　　　　　　　　　　　―トーマス・マン―
- ■ 1 . 明日！ＪＦフェスティバル！■
いよいよ、明日がＪＦフェスの本番。スタ・平岡が子ども
たちの仕事ぶりをお伝えします。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
ジャパンフレネフェスティバルは、アサッテ！まずまず順
調に進んでいます。といっても、明日、ぶぅわーとやるこ
とになるのだが…
【飲み物係】
やまちゃんとまっつあんは、二人で遠くの百円均一まで、
ジュースを買いに行きました。はじめは、一緒に行ってい
ろいろ買う予定だったが、二人だけに任せた。場所もよく
わからないみたいだったが、ちゃんと買ってきた。
【おにぎり係】
材料を、たなか君、正太郎君、手島さんで買いに行った。
当日は、朝８時に集合して、握るらしい。
がんばれ！っていうか、人ごとではない。僕も手伝うのだ。
【おでん係】
けんじ君と僕で、試しに作ってみることに…。一通り、
丸正で、値段などをチェックし、大根を買って、おで
んのだしで煮込んでみた。
時間が短かったため、中まで味がしみていないのも
あったが、まぁ、おいしい。
明日は、大根を薄く切って、時間をかけて煮込みたい。
【久しぶりにもえちゃんが来た】
少し、緊張しているようだったが、いっしょに装飾の
リングを作ったりしているうちに、だんだん慣れてき
たようだった。
その後、ポスターや大根の皮むきなど、いろいろと
積極的に仕事を手伝っていた。
【久しぶりにてっちゃんが来た】
お父さんの車で６時３０分ぐらいに来ました。
両手にいっぱいのフリーマーケットの売り物を持って
きてくれた。駐車の関係もあり、５分ぐらいしかいなか
ったが、はじめの一歩としてはいいですね。
【ゲーム係】
やっとゲームの全容があきらかになった。けんご君の話
だと、ガチャガチャみたいなくじ、段ボールの中からひ
くくじ、わなげ、時間内にパズルをとくゲームの四つを
するらしい。
今日は段ボールの中から引くくじのため段ボールに穴を
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開けたりしていた。
－－－－－－－－－－－－－－－－－
明日、木幡は「大きい紙芝居」と「小さい紙芝居」をしま
す。今日はそのための準備をやっていました。「大きい紙
芝居」は、熊谷のスタ・ボラが作ってくれました。
乞う！御期待！
■ 2 . ボランティアも大変です…■
ボランティアの皆さんもＪＦフェステイバルのために奮闘
努力…。
【青目のテッシー】
３日当日はおにぎり係です。よく考えるとギターもです。
「当日の朝に最後の練習だな」なんて正太郎君と話して
いたのですが、米握るのにてんてこ舞いになりそうです。
かなり当日朝の時間をアテにしていたのでかなり焦って
います。
三種類のおにぎりを１０合づつ握ります。予定では小さ
いものを４０個づつです。おまけにのり巻き、包装です。
「俺握るの速いから大丈夫」と大見得をはっていたもの
の、田中君、正太郎君と僕ではちとキツイかも。
朝８時３０分から握り開始です。朝に強い人は（弱い人
も) 是非手伝ってください。もれなくおにぎり嫌っていう
ほど食べられます。
【黒目のウッチー】
今日ゆうこちゃんとわたがし機を作っていて、ダンボー
ルの機械の内側にアルミホイルを貼っていたときなので
すが。その貼り方について思ったことがあります。
僕はただ貼ってもいいなあと思ったのですが、ゆうこち
ゃんに実際にダンボールの内側の長さを測ってもらって
そのデータを参考にアルミホイルを切ってもらおうと思
いました。そちらの方が数にも触れられるし長さの感覚に
ついてもいろいろ勉強になるのではと思ったからです。
でも後から思ったのですが、僕は教師ではないんだから、
そこまで何かを教えようとする必要があるのでしょうか？
僕はなんかおせっかいでいろいろ教えたくなってしまうの
でボラとしてどこまで（何を）するべきなのかよくわかり
ません。
ゆうこちゃんになすがままにさせておくのがよかったのか
それともせっかくやるのなら、今までと違うことをやって
もらって成長できるようにした方がいいのか。
自分の願望でいろいろ学ばせると、彼らの重荷になるよう
な気がするんですよね。このまえゆうこちゃんにローマ字を
教えたのもあれから考えたんですが、やはりまだ早いのだ
ろうかと思ってしまいます。自分自身で佑子ちゃんにロー
マ字を学ばせて満足をしていたのではないか
と思ってしまいます。
木幡さん、みなさん教えてください。
■ 3 . ＪＦフェスティバルプログラム■
日時：1 1 月 3 日（土・祝）1 2 時から 1 6 時まで
会場：新宿ジャパンフレネ
　03-3352-3135
内容：模擬店（おにぎり、お汁粉、磯辺焼、おでん、
　　　飲み物）ＪＦの写真展示、フリーマーケット、
　　　ギター演奏、木幡の紙芝居やさん
１２時～売切れ次第終了
おにぎり・おでん・おしるこ・いそべやき
・飲み物の販売
１２時３０分～（売切れ次第終了）
わたあめの販売

１３時～１６時（売切れ次第終了）
フリーマーケット
１３時３０分～
紙芝居
（大きい紙芝居「うりこひめとあまのじゃく）
１４時～
ギター演奏
１５時～
紙芝居（小さい紙芝居「ウルスリのすず」）
ゲームコーナーは随時開設中！
－－－－－－－－－
デイリーフレネは、月～金の平日刊です。来週の月曜
（5 日）は代休のため、ＤＦは休刊となります。
では、みなさん、楽しい週末を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0410--------- 2001/11/06
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ＪＦフェスティバル、大成功！
2 . スタ・ボラ・保護者の声
3 . ＪＦＦ終わって日が暮れて
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 0 　リンカーン米大統領に当選
1 9 3 6 　スペイン内乱フランコ反乱軍マドリード包囲
★今日の花言葉
ふじばかま　「躊躇」
★今日は誰の誕生日
アーちゃん（1 9 9 5 　ＪＦ熊谷会員）
松岡　修造（テニス　1 9 6 7 　テニス）
★今日の名言
「俳談のほかすべからず。俳談いでなば、居眠りして労を
養うべし。」
―松尾芭蕉―
　　　
- ■ 1 . ＪＦフェスティバル、大成功！■
第 2 回ＪＦフェスティバル、参加人員約 7 0 名！いろんな準
備をこなし、大成功！みんな、よくやったね！そして保護
者の皆さん、フリマの物品・模擬店の出店・当日のお手伝
い…、いろいろありがとうございました！
●　ご飯が炊けない…
おにぎり係の正太郎君、テッシー…、第 1 弾の高菜・しゃけ
（？）まぜまぜおにぎりを作った後、鶏肉炊き込みまぜま
ぜおにぎりにチャレンジ。
炊飯器の表示が後 1 分。ふたを開いてみると全然炊けてい
ないではないか！再度、スイッチオン！しばし待つこと 3 0
分。しかし、下の部分だけ焦げて、上は生米…。
「どうなってんの？」
「壊れてるんじゃない？」
「説明書、読んでみるから…」
説明書には「炊き込みご飯は 1 0 合炊けません」と書かれてい
る。1 0 合炊きの炊飯器なので、1 0 合炊いちゃったわけ…。
ああ…、無情！
●　大急ぎでおにぎり！
めげずに白米をとぎ、再びスイッチオン！急げ！オープンは
間近！炊き上がるやいなや、ご飯を握る。
「あっちっちー！」
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もえちゃんママ、まっつぁんママにもお手伝いいただき、
よかったあ。間に合った！おにぎり、努力のかいあり、午後
3 時半には完売！
●　おでん、おいしかった！
鍋三つに山盛りのおでん。一番人気は、たまご。前日から健
ちゃんが仕込み、味はやや薄かったが、一日たったらほどよ
い感じ。いいねえ！
健ちゃん、チケット何枚分売れたか数えていたね。これまた、
3 時過ぎに完売！
●　今年は、磯辺とお汁粉です
昨年は手作りうどんにチャレンジしたまっつぁんパパママ、
今年は磯辺焼とお汁粉にチャレンジ。これまた、予定数完
売です。来年は何にチャレンジかな？
●　テッシー＆正太郎のギターライブ
「胃が痛い…」と青目のテッシー。正太郎君はひょうひょう
とやっていた。自作の曲を二つ。その他は、懐かしい 7 0 年代
もの…。
「時代」「なごり雪」「あの素晴らしい愛をもう一度」「明
日があるさ」「今日の日はさようなら」…うー、泣ける。
初めてのライブ、お客さんもいっしょに歌って…、いいです
ねえ。
●　木幡も紙芝居
2 5 年前のガリ版の台本を持って、模造紙大のでっかい紙芝居。
その名も「うりこひめとあまのじゃく」。歌も入って、いい
感じ！
昔、昔、その昔、じさんとばあさんがあったとさ　えっほー
い
　ほい。「えっほーい　ほい」のところをみんなで歌います。
スポーツをした後みたいに、いい汗をかきました。
●　最後は投売りだ！
フリマも大盛況！ゆうこちゃん、みきちゃん、もえちゃんが
「これ 3 0 0 円でどうですかー！」
いいものからどんどん売れて行く。最後は 1 0 0 円均一、そし
て 5 0 円均一。大半が売れました。
バーボンウィスキー「オールドターキー」をゲットしたのは
、もちろんもえちゃんパパ。さきちゃんは粘りに粘って「シ
ャネルＮＯ５」を値切り倒した。さすがあ！
●　綿あめも盛況！
自作のわたあめ機を回して、さきちゃんが呼び込み。赤いわ
たあめ、青いわたあめ…。売れた数は少ないけれど、珍しい
わたあめ機をお客さんが取り囲んでいたね。
■ 2 . スタ・ボラ・保護者の声■
【スタ平岡】
僕は、８時につくように家を出ました。新宿三丁目の駅で、
まっつあんに会い一緒に来ました。まっつあんは、ジュー
ス係のために、クーラーボックスを持ってきていました。
すでに手島さん、正太郎君、新田君、ケンゴ君がいました。
８時集合は、おにぎり係の手島さん、正太郎くんだけだと
思っていた。（田中君は、少し遅れることを前もって聞いて
いた。）まっ君、ケンゴ君、まっつあんは予定外に助かった。
まぁ、ゲーム係のケンゴ君は、明らかに準備不足で、心配の
種であったことは確か。
・田中君
不器用ながらも、おにぎりに海苔をつけ、ラップで巻いてい
た。一人でも、ごはんがたけるまで、海苔を切ったり、準備
をしていた。ジャーにハプニングがあったため、少し、休ん
でいる姿が目立ったが、自分のペースで、頑張っていた。本
番では、その疲れか、けだるそうに寝ている姿が、多かった

が、頑張っていた。
・正太郎君
手島さんの弟分のように、一緒におにぎり係や、ギターの練
習をしていた。僕は、ギター演奏の本番を見れなかったが、
とても、いい一日だっただろう。
・けんごくん
前日の電話では、つれない返事だったが、朝一番に来て、や
る気は見れた。おにぎり係のため、ごはんをといだりと、お
っと思わせたりしたりしていた。
基本的には、こまつさんに任せていたので、準備も本番もよ
くわからない。
・さきちゃん
久しぶりに来て、どうなるかなと心配だった。フリーマーケ
ットもわたがしの仕事も、わからないだろうと思って心配だ
った。が、すんなり、馴染んでいて、よかった。
・やまちゃん
全体的に、金券作り、飲み物係など、まっつあんを引っ張っ
てさすが、お兄さんと感心していた。当日も、仕事はちゃん
とやっていた。
・けんじ君
今回のＪＦＦで大成功した要因の一つ。彼のがんばりなしで
はあり得なかっただろう。おでん係を一人でやり切った。
鍋三杯分のおでんを売り切っていた。すごい！！！
ジャパンフレネに慣れてきたのか、遠慮してた部分が徐々に
なくなってきたようだ。
・もえちゃん
親戚の子？（ちょっと名前もわからない）と一緒に来て、フ
リ
ーマーケットで頑張っていた。ちなみに、もえちゃんの弟は、
ミッキーの後をいつもついてまわっていた。
【ボラ青目のテッシー】
先日はお疲れさまでした。とても良い経験をさせてもらいま
し
た。おにぎりは、二回目のご飯が炊けないというトラブルが
あ
り、どうなるかと思いましたが、なんとか乗り切ることがで
き
ました。正太郎君、田中君も仕事はしっかり分担してやって
い
たと思います。それと、もえちゃんのお母さん、まっつぁん
の
ご両親にもたくさん手伝っていただき、時間内になんとか作
り
上げることができました。
実際に始まると、田中君はあまり店番したくないのでしょう、
「あれ、いない」という状況でした。気持ちもあまり乗ってい
ないようでした。とりあえずは店番の仕事をすっぽかさない
よ
うに椅子につくようにしました。
その後は、隣にいたまっつぁんのご両親に助けてもらった部
分
が大きいです。正太郎君、まっ君も上手くカバーしてくれま
し
た。おにぎり自体はあまりそうな勢いかなと思いましたが、
全
てさばくことができました。
ギターは練習不足丸出しという形で、途中で止まってしまう
こ
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ともしばしばありましたが、なんとか乗りきることができま
し
た。前後で皆さんが歌ってくれていることで気が楽になりま
し
た。前にいた木幡さんの声は良く聞こえて有り難かったです。
正太郎君は次に機会があったらもっと練習して準備したいと
言
っていたので、次につなげる事ができたので良かったです。
子
供の中で唯一人の前で発表することに関わっていたので、か
な
りのプレッシャーだったと思います。無事に乗り越える事が
で
き、とても良い経験になったのではないでしょうか。
まっ君は一緒にできなかった事をしきりに謝っていたので、
か
なり気にしていると思います。「また機会があった時には一緒
にやろうね」という形で、次につながる様にしていきたいで
す。
正太郎君は、妹が来ていて良いお兄ちゃんぶりを見る事がで
き
ました。最近はゆうこちゃんの買い物に一人で付き合ってく
れ
たりする事もあり、その様子がなんとなく想像できました。
頼も
しさが更に倍増です。
僕は学校に行っているころから行事は大好きでした。無駄に
仕
事を増やしてしまったりしてひぃひぃやっていた事を思い出
し
ました。ただ、全てが良い思い出として残っています。
大学時代は文化祭が無かったので、そのような経験はするこ
と
はもう無いだろうと思っていました。この年になって行事に
参
加する事ができて、とても楽しむ事ができました。自分自身、
仕事が全てしっかりこなせたかどうかは少し疑問です。
子どもやご両親方に助けられた部分が大きいです。ただただ、
大きな思い出が１つ増えた事に感謝したいです。そして、子
ど
もにも同じような思いが残る事を望んでいます。
【もえちゃんママ】
J F F お疲れさまでした。とっても楽しかったです。そして子ど
もたちも楽しくすごせたようで、ありがとうございました。
昨年は、確かお姉さんチームがぐんぐんと引っ張っていって
いたと思うのですが、今年はそういう人たちがいなかったよ
うに見えました。そうなるとスタッフの方々は段取りやらな
に
やらで大変ですね。
私も当日お手伝いと言うことで行かせていただきましたが、
どこまでお手伝いして言い物やら、ただうろうろするだけで
した。本当にスタ、ボラのみなさまには感謝です。
おかげさまでもえもフリマで売ることが楽しくて、お休みの
人の分まで当番に入って売ったそうです。（そんな前向きの
もえを見るのは夏以来でした）ありがとうございました。
■ 3 . ＪＦＦ終わって日が暮れて■
みんなごくろうさん！子どもたちすっきりしていい顔してま
した。終了後、スタボラのご苦労さん会（子どものご苦労さ

ん会は 8 日）。
1 0 0 0 円会費で飲み放題（残りは木幡負担）。
「あれ？きよ、なに飲んでんの？」
「大吟醸ですよ。もう一杯いいすか？」
2 杯目を飲んだ後、突然ダウン。
「手島さん、肩貸してください…」
雨の中、ずぶぬれになりながら、二次会会場へ。その後、ずっ
と死んでたね。
木幡は、この後年末までお休みなし…。代休の一日を日光で
過ご
す。日光の中善寺・湯本は雪！
さあ、残り 2 ヶ月頑張るか！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0411--------- 2001/11/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 熊谷にて…「タルカ生等優」
2 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
3 . 西新宿のさとちゃんからのお便り
==================================================
★今日はなんの日
ロシア革命記念日
★今日の花言葉
マリーゴールド　「別れの悲しみ」
★今日は誰の誕生日
マリー・キューリー（物理学者　仏　1 8 6 7 ）
★今日の名言
「手術の上手な医者というと、すぐに手先が器用と思いが
ちですが、手術というのは、まずイメージから始まるんで
す。自分の中で一つの手術の始まりから終わりまでのスト
ーリーをきちっと作ることが必要です。」
　　　　　　　　　　　　　　―須磨久善　心臓外科医―
- ■ 1 . 熊谷にて…「タルカ生等優」■
毎週金曜が熊谷へ行く日だが、日光から新幹線を乗り継
ぎ面談のため特別に熊谷へ…。木幡のお授業の様子をス
タ香織がお伝えします。
●タルカ生等優
本日は日光から木幡さんが熊谷に。今日は、体験入会やら
見学やらで人数が多くにぎやかだった。
そんなで、木幡さんが以前、新宿でやったカルタを熊谷で
やった。最初のうちはみんな、遠巻きで見ている感じだけ
れどのりのりボラもぎーとスタ香織。するとみんなものっ
てきた。
「元気に返事をしてね。」と木幡さんが札を読む。
「あったぁ、ハイ！」ときぐちゃん。
「ハイ。」と見学に来ていたお母さんまで楽しんでいる。
「ヘイ！」と勢いよく、エリ君。
みんなのりのりである。１番はボラもぎー。２番はエリ君
だった。
「一体このカルタはなんと言うカルタでしょう？」
と木幡さん。
「うー―ん。しつけカルタ？」
「よい子、悪い子、ふつうの子？」
「よい子カルタ？」
正解は、優等生カルタ。
「じゃぁ、優等生って何？」
「うー―ん。勉強ができる子。」ときぐちゃん。
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「じゃぁ、勉強ができる子って何？」
「点数が取れる子？」とえりくん。
「点数って、何の点数が取れればいいの？」
と木幡さん。
みんな返す言葉がなくなってしまった。
優等生といっても、時代や場所によって変わるんだよね。
優等生とは一体何なのだろうか。
「来週の金曜日までに、現代版優等生カルタを作ってね。」
と、木幡さんから宿題が出た。
一体どんなカルタになるのやら。
優等生って？私が、学生時代（といってもそんな遠くは
ないけど）そんなことに疑問ももたずに過ごしてきた。
今日の、えりくんやきぐちゃんのように点数が取れたり、
頭がいいとかそういうものとして考えていた。
でも、優等生って何だろう？親の言う事を聞いて、教師
の思うとおりに動いて、テストの点数が取れればそれで
いいのだろうか。優等生なんて、大人の価値観に型抜き
された子どものことなんじゃないかな。大人の都合のい
いように作り出されたものなのかなと、今日をきっかけ
に考えてしまった。
子どもに優れているも、劣っているもなくて子どもそれ
ぞれにみんないいところも悪いところもある。
金子みすゞの詩ではないけれど、
「みんな違って、みんないい」
それでいいのではないのかな。
子どもみたいな私が言う事でもないんですが…。
■ 2 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
【平岡発】
明日の授業なにしようかなと考えていた。ＪＦＦでほ
とんど何も考えていなかった。で、とりあえず、二つ
ほど、候補を考えた。
・空気の重さをはかる
先月、比とか対流とかで、低気圧、高気圧の話しもし
ていた。（たぶん、全部聞いていたのは、ゆうこちゃ
んだけ？）ということで、その流れで、空気の重さも
はかってしまおうと思う。
どうやるかって？秘密です。
なんか、本屋を見ていたら、おもしろい本があった。
「漢字のルーツ　古代文字で遊ぶ」マール社
３０００年以上前の甲骨文字、金文を書いてみようとい
う本です。まだ時間があるので考えてみます。いつもの
ことだが、かなりやばい！！
けんじ君がトランプのゲームの本を持ってきました。名
前は忘れたけど、とてもおもしろいゲームです。マンガ
のたぶんマガジンの「カイジ」の限定ジャンケンみたい
なゲームです。っって知らないか！運ではなく、戦略と
判断力のゲームです。
けんじ君は、トランプといい、テレビゲームといいちょっ
とずつみんなと遊んでいるかんじ。
・明日、ミーティングで考えなくてはいけないこと。
　ＪＦＦ打ち上げ
　お散歩
　お料理
　模様替え
　（パソコンの使い方（ネット））
あぁ明日も、決めなくてはいけないこと盛りだくさん。
とりあえず、今週のお散歩は、相田みつお？博物館。
原宿に行きたい。なんか何周年かで、特別展をしてい

るらしい。
とりあえず、木曜日にこれなかった人も、なんか、共
有できるものをしたいなと思う。模様替えでは、あまり、
大きな変更はないのかなと思う。パソコンの使い方は、
ちゃんと考えなおさないと…。個人的にネットサーフ
ィンをするのはどうかなと思っている。
別にやってはいけないことではないけど、きっと、制限
がなければ、ずっとそれだけをやってしまうだろう。あ
と、個人的には、ゲームの時間が二時間は、長いのかな
と思っている。一時間でいいのではないかな？
明日、提案するかは微妙…。
■ 3 . 西新宿のさとちゃんからのお便り■
おなじみ酒の強い西新宿のさとちゃんから！
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんこんにちは
結局フレネフェスティバルにもいけず、残念でした。
お天気は悪かったけど盛況のご様子で何よりです。
日光、雪だったんですか？？？降り始めのうっすら
とした雪は景色が綺麗でしょうね。
私は救急法の講習に、寝坊して行けず、こんなことな
ら日光へ行けばよかった、と後悔しないためにも（？！）
お天気が良かったので、自転車を持って思わず中央線に
飛び乗ってしまいました。
電車内で地図を見て、林道を通って五日市に抜けること
に決め、沢山のハイキング客にまぎれて奥多摩駅へ。
1 時間半程度の上りで峠へ、ここですかさず、木幡さん
を見習ってお湯を沸かしてコーヒーブレイクです。紅
葉を楽しむこと 3 0 分、やっぱり 1 1 月は寒かった。
下りは漕がないからもっと寒い、ということをすっかり
忘れていました。とても途中温泉に寄る気分にはなれま
せん( 湯冷めしそうで) 。降りたその先は檜原村の小さな
集落。畑仕事のおじいさん、庭先からは焚き火の煙が立
ち上り、自転車に向かって犬がワンワンほえていました。
これぞ伝統的「日本の正しい農村風景」でしょうか。
街道に入ると車は渋滞中。眼下の河原では芋洗い状態の
B B Q 合戦が繰り広げられていました。道端の露天売りで夕
飯の野菜を買って、夕闇に沈む山の端を眺めながら中央
線に揺られて帰りました。チャンチャン！
なんてことはない、でも、ちょっと楽しい気分になる、自
転車的一日でした。
では、来週の「おとな劇場」楽しみにしています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
清く正しい日曜日の過ごし方ですね。また、一緒に自転車
乗りましょうね！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0412--------- 2001/11/08
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ
3 . フレ熊便り
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 0  ケネディーがアメリカ大統領に当選
1 8 9 5 　レントゲン（独）Ｘ線を発見
★今日の花言葉
せんのう　「機知」
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★今日は誰の誕生日
アラン・ドロン（俳優　仏　1 9 3 5 ）
ロールシャッハ（精神病理学者　スイス　1 8 8 4 ）
平田オリザ（劇作家・演出家　1 9 6 2 ）
★今日の名言
「ペコペコ頭を下げるだけの営業が大嫌いだ」
　　　　　　―小松万豊（ソニーヨーロッパ総支配人）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　スペース大改造計画
ＪＦＦの会場作りをやっているとき、「もとに戻す時、ス
ペースを改造しようか。」という話しが出てきた。それで
急遽、あれこれやってみようということになった。
ぶっつけ本番、あれこれ動かす。腰痛持ちの木幡はあれこ
れ指示を出すだけ。「あれやってー、これやってー」
しかし、スペースは限られている。その中で、面談・学習
・遊びの 3 スペースを確保するのは難題…。
「結局、もとのままでいいんじゃないの…」
木幡があきらめた時、まっ君、「人の流れを変えるような
配置にすればどうかな。」
それで台所周りを大幅に変えてみる。いいんでないかい！
以下、スタ平岡…。
－－－－－－－
スタッフミーティングで、模様替えをどうしようか、考え
ている時、まっ君がきました。応接スペース、学習スペース、
遊びのスペースなどを機能的かつ、広く使うためいろいろ
考えました。
冷蔵庫の向き、応接スペースの向き、キッチンの取り方な
ど検討してもなかなかうまくいきませんでした。結局、元
にもどしたらいいということに決まりそうかんじの時、ま
っ君が、がんばって、いろいろ考えてくれました。
「キッチンへの人の流れを変えたら」という一言で、流れ
が変わりました。それをきっかけにどんどん進みました。
出来上がりもなかなかです。
一つ机を余らせることが出来、勉強机ができました。少し、
使ってみて、不都合が起きたら変えるというかんじです。
僕も、机やイスなどを運んで、がんばりました。
●　長袖、半袖…今はどっち？
「みんな、なんで今から長袖着てるの？今から着てると寒
くなってきたらどうするの？これからどんどん寒くなって
来るんだよ。みんな、おかしいんじゃない？」
けんご君が、ようわからん質問をみんなに投げかける。彼
はいまだに半袖のＴシャツなのだ。
「何言ってんだよ。今ごろ、半袖きてるほうがおかしいん
だよ。寒くなったら、もっと着ればいいだけじゃん！」
やまちゃんが反論。さてさて、どっちが優勢かな？
ちなみに木幡が明星学園に勤務中、クラスのＳ君、真冬で
もランニングシャツ 1 枚で登校していました。ぼくは風呂
の後、必ず冷水を浴びます。それと寝る時は布団の中では
パジャマその他の衣類は身に着けません。生まれたままの
姿で寝るのが健康にいいんです。
おためしあれ。
■ 2 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ■
【スタ平岡発】
今日は、やる気をだしてがんばりました。
朝、看板に使っている洗剤で、カーペットをこすったら、
見事に消えるので、とても楽しくなり、内山さんとがん
ばりました。
（中略）

なんだかんだ、移動をしていて、ミーティングは１時３
０分に始めることにしました。が、ゲームをなかなかや
められない。普段だったら、しつこく言ってやめさせる
ところですが、今日は、人も少なかったので、待ちまし
た。
そして、あとで、問題にしようと思った。つまり、ゲ
ームの禁止を提案しようと思った。
（ＪＦＦが成功したばかりで、なんとなくいやだったが…）
★ミーティング
●お散歩
９日　相田みつを美術館（銀座）
「人間だもの」
１６日　バスケット（コズミックセンター）
２３日　財務省造幣局
「コイン（お金）工場」
３０日　ラーメン博物館
●お料理
１５日　だんだんケーキ
「カステラに生クリームやイチゴを挟む」
２２日　クレープ
２９日　オムライス
●打ち上げ
あまり、やる気がないようなので、ミーティング後、僕
を中心に内容を考えることになる。結局、一人で考える
ことになる。
とりあえず、明日、クッキーを大量にやくこととけんじ
君の持ってきたトランプの本を利用して、トランプ大会、
テレビゲーム大会？などをやろっかなと考えている。
●パソコン
パソコン係を作る予定なのに、それが出来ていないのに、
なしくずし的にみんなネットサーフィンで遊んでいるこ
とは、問題ではないかと提案。だから、パソコン係が機
能するまで、インターネットの禁止を提案。
例外として（学習）はオーケー。そしたら、パソコン係
にやまちゃん、まっつあん、みっきーが立候補。
とりあえず、ミーティング後３時から話し合いをするこ
とになる。
僕が、がんばって、かなり引っ張ることに決めていた。
問題は二つインターネットとパソコンの学習。
まず、ネットサーフィンと学習の区別が非常に難しい。
そこで、内容について少し話した。過激なサイトを公共
の場で見ていいものか？具体的には、やまちゃんが持っ
てきたのは、よくない。特に、午前中はまずいと話した。
「なんで」とか言われたが、いろいろ話している内に「
インターネット系は、午前中禁止すればいい」とやまち
ゃんが提案してきたのでそれに落ち着いた。見る内容に
ついては、適切、不適切はその場で判断していくしかな
いということも確認された。
そして、ネットサーフィンについては、誰がやっている
のかを明らかにするため、紙に書いてもらうことにした。
その紙のフォーマットは僕が作ることに。
パソコンの学習
授業みたいのをしてくれと言われたので、しっかりとホ
ームページを作る授業をしようと思う。
↑
助けて、よしだかおりさん！！
習ったことをすべて教えて！
●ゲーム
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ミーティングの時間なのになかなかゲームをやめられず、
待っている人に迷惑をかけるのはよくない。厳しく、禁
止にしようかと考えていたが、そんなに、厳しく言うの
をやめた。
実際は、暫定的に２時間と決めていたが、ミーティング
に影響するので、一時間に変えたらどうか！と提案した。
もちろん、反論が出てきて、「月曜日にゲームの時間を
ずらす」と提案してきたので、「ミーティングのある日は、
ゲームなしにすればいい」僕は提案した。
人数が少ないので、ここで決めることはせず、来週、もう
一度、この提案を元に検討しようということになった。
●来週のミーティング
・パソコン係で決めたことの発表
それまでは原則ネットサーフィンは禁止。
・ゲームの話
２時間でいいのか？ミーティングに影響を与えないよう
にするにはどうしたらいいのか！
…いろいろ話すのは、疲れるけどがんばった。
★やまちゃん
今日、帰り際、「木幡さん、今日いたっけ？」と聞いて
きた。模様替えでごたごたしてたうえ、やまちゃん来た
早々、テレビゲームをしていたので気づかなかったよう
だ。
なんで、聞いてきたかというと、宿題を木幡さんにもら
おうと思ったそうだ。で、自分でテキストを持ってきて、
コピーをしてもって帰っていた。
よくよく聞いてみると、もって帰らないと親にいろいろ
言われれためらしいのだが、いいことだ。つまり、自分
でもらえなかったので、自分で考えて、テキストの次の
ページをコピーしてやろうとすること。ちゃんと失敗の
リカバリーをしているところ。
きっと、親に言われるからだろうが、言われてもできるこ
とではないと思う。
■ 3 . フレ熊便り■
●　お散歩の授業―荒川の土手
今日のお散歩は、歩いて１０分ぐらいの土手へ。天気
も風が冷たいものの快晴。何にもない、だだっ広いグ
ラウンド。人もいないので、グラウンドは貸切状態。
今日は、きぐちゃん・エリ君・かず君・ショータ君、
そして、おがちゃんと男の子は全員参加！！男の子一
色の一日になるかと思ったけれど、午後から、あけち
ゃんも来てにぎやかな一日になった。
川原でお昼ご飯を食べ、石投げ、男の子とボラウッチ
ーは、３対３でフリスビーやサッカー、野球などなど。
グラウンドを思う存分使って、からだを動かした。
ゲームの中での子ども同士のやり取り、ルールを決める
上での相談、チームプレーと、様々なやり取りが行われ
ている。普段はあまり話すきっかけがなくても自然と言
葉が出てくる。
たかがゲーム、されどゲーム。そして何より身体を動か
すのは気持ちいい。
●今は何月？
かず君ダムを作ろうと石を積み上げ水をせき止める。
川岸に足が入るぐらいの、水溜りができた。
すると今度は、「あっちにつくるぞ。」と指差す場所は
川の中！？靴だともちろん濡れてしまう。するとかず君、
「そうだ、裸足になればいいのか。」と靴下を脱ぎだした。
「そんな冷たくないよ。」と川の中で石を積む。

そして、「おがちゃんも、おいでよ。」と誘っている。
「えー。」といいながらもおがちゃんも靴下を脱ぎ入って
いく。
「うわっ、すごい冷たいよ。」
それを見ていて、入りたくなったスタ香織。
靴下を脱いで入ってみる。「うっ。」
もちろんいうまでもなく冷たかった。
いち早くリタイア。
その後も、川の中で遊ぶ２人。
おがちゃんは、石にとまっている鳥を捕まえようと
ざぶざぶと川の中へ・・。膝まで浸かっている。
一体今は何月？今日の最低気温一ケタだったような…。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0413--------- 2001/11/09
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 高崎にスペースを確保！ 2 0 0 2 年 4 月、「ＪＦ高崎」オープ
ン！
2 . フレ熊便り―もんじゃ焼きだよ！…他
3 . ジャパンフレネあれこれ（新宿）
==================================================
★今日はなんの日
1 7 9 9  フランスでナポレオンが政権を握る
1 9 3 8 　ナチス、ユダヤ人弾圧を始める
★今日の花言葉
ミルラの花　「真実」
　　　
★今日は誰の誕生日
野口英世（理学博士　1 8 7 6 ）
★今日の名言
「部下がついてくるかどうかは、リーダーが苦しんだ量
に比例する」
―山本健一（マツダ　ロータリーエンジン研究部長）―
- ■ 1. 高崎にスペースを確保！ 20 0 2 年 4 月、「ＪＦ高崎」オー
プン！■
ジャパンフレネの「選択登校」ネットワークは不登校問題
をベースにしながら学校以外の学びの場を全国各地に作っ
ていこうという教育運動です。大人が悩みを語り合うだけ
でなく、子ども達が実際に集まり活動する場所が必要です。
新宿、熊谷に引き続き、湘南・茅ヶ崎、群馬・高崎でスペー
ス確保の運動を行ってきましたが、一足先に高崎にスペー
スを確保することができました。
日本聖公会（イギリス国教系のプロテスタント。立教大学
などもそうですね。）の高崎聖オーガスチン教会の御好意
により、廃園になった幼稚園のスペースをお借りすること
になりました。
※　高崎オーガスチン教会には、場所の提供をしていただ
　　きましたが、なんら宗教的絡みはありません。
現在、2 0 0 年 4 月のオープンに向けて、着々と準備が進めら
れています。募集要綱などの詳細は、年明けに御連絡いた
します。
高崎、前橋、およびその近郊のみなさん、どうか御期待下
さい。
【群馬「選択登校」を考える会】
●　木幡のスペシャル授業
2 0 0 2 年 4 月のＪＦ高崎オープンに向けて、ＪＦ代表木幡が
スペシャル授業を行います。
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日時：1 1 月 2 5 日（日）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：土屋文明記念館（群馬町）
内容：教科にこだわらない、木幡のおモしろ授業の数々
参加費：50 0 円
問い合わせ先：0 2 7 3 - 4 3 - 2 2 0 8（高石）、またはＪＦ新宿へ
■ 2 . フレ熊便り―もんじゃ焼きだよ！…他■
●お料理の授業―もんじゃ焼き・たこ焼き
きょうのお料理は、もんじゃ焼き。９月頃から案は出る
ものの流れに流れて、本日実現する事となった。
もんじゃ焼き。簡単そうだけど。できるのだろうか？
もんじゃ焼きだけではなく、話の流れからたこ焼きもつ
くる事になった。
体験で来た、リョウ君も一緒になって参加した。材料の
買出しは、ショータ君。フレネに残って準備をして、シ
ョータ君の帰りを待つ。
材料がきたら、早い早い。いっせいに切り出す。かず君
はタコにイカ。おがちゃんはキャベツ（これが一番大変
だった。）えり君は豚肉。リョウ君はねぎ。ショータ君
はタネ作り。みんな手分けをしたので、あっという間に
下準備が整った。
たこ焼きにもんじゃ焼き。どちらも、できそうで上手く
できない。たこ焼きは試しに、スタ香織が作ったが…。
タコと皮が一体化せず、ぼろぼろ…。しかも様子がわか
らなかったせいもあって、焦げたりと見るも無残な姿に。
見た目はなんの、味はなかなかだった。
そんな私を見て、水野さんが作る！なんと綺麗な形に。
それから、みんないっしょになって作り出す。エリ君が
頑張った。何個か作ると慣れてきたのか、ゆっくりなが
らも、とても上手に作っていた。なかなかのお味！！
一方のもんじゃ焼きはどうかというと、やっぱり最初は、
様子がわからなかったせいか、ちょっといまいち。けれ
ど、２回目、３回目と回を重ねていくうちに、もんじゃ
焼きらしく、そしてお味も G O O D ！！チーズがなかなかい
いお味でした。
ついでに、焼きそばも作っちゃえ！ということで、水野
さんがおいしい焼きそばを。
たこ焼き・もんじゃ焼き・焼きそば。
鉄板物のお料理でした。
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ（新宿）■
●　ピザを頼んだが…
ＪＦＦの打ち上げをやる事になっていたのだが、どうも
お子様たちあまりやる気がない…。まあ、学校みたいに、
反省したり、感想を言い合ったり…しなくてもいいんだ
けれど…。結局、宅配ピザを取ることになったそうなん
です（このミーティングには、木幡、所用のため不参加）。
そして、ピザが来た!
「ピザだ！」「でっけえ！」と言うやいなや…、もう手
と口が同時に動きピザを食べ出したミッキー、まっつあ
ん、けんご君…。唖然…。
「他の子を待ってあげたらどうなの。」
すでに遅し…。半分は無くなっていました。泣ける…。
●　甘ーい香りが…
所用から帰ってきたら、ＪＦ新宿のスペースの中に甘ーい
香りが…。青目のテッシー、ひいちゃんがクッキーの地か
ら型を取り、クッキーを焼いている。
ＪＦＦの打ち上げに「クッキー作り」なんだって！いいね
え！ココア味、お茶の味…いろんなクッキー、おいしかっ
たなあ。

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0414--------- 2001/11/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 驚きのレポート―山梨県教研にて
2 . お散歩あれこれ（新宿）b y 平岡
3 . 1 1 月のジャパンフレネ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 8  学校学籍簿 5 段階相対評価を通達
★今日の花言葉
レモン　「心からの思慕」
★今日は誰の誕生日
グレース・ケリー（モナコ王妃・女優　1 9 2 8 ）
ロダン（彫刻家　1 8 4 0 ）
★今日の名言
「個性は変えられない。能力は変えられる。」
　　　　　　　―西堀栄三郎　第１次南極越冬隊隊長―
- ■ 1 . 驚きのレポート―山梨県教研にて■
昨日、一昨日と山梨県・八代町で行われた山梨県教育
研究集会の算数分科会の共同研究者として、あれこれ
助言をしてきた。
特筆すべきことが一つ…。甲府支部から出てきたレポ
ート、なんと、かけ算を「累加」で教えるという。」
累加とは、2 ＋ 2 ＋ 2 ＋ 2 の簡便算として「2 × 4 」を定義
する考え方。かけ算は、例えば「一皿あたり 2 個のお団
子」（一つあたり量）、「4 さら分では？」（いくつ分）
から「全体量」を求める演算。
足し算は現実にある量の演算だが、かけ算は現実にな
くてもいい未知の量の演算。しかも、2 個 / 皿と 4 皿と
いう異なる量から立式する、足し算とは全く異質の演
算なのだ。
この件に関しては、今から 3 0 年前に決着がついたと思っ
ていただけに、今更こういうレポートが出てくることに
ショックを受けた。拙著「算数のできる子どもを育てる」
（講談社現代新書）に詳述しているように、かけ算は算
数・数学を連ねる「幹線道路」。今だ小学校の現場でこ
のような指導がなされているところに、日本の子どもた
ちの不幸がある。
道はまだまだ遠い…。帰りの特急「あずさ」の中で、し
みじみとカップワインを飲む木幡であった。
今週の木曜日は、横浜で神奈川県教研の算数・数学分科
会で助言する。さて、どのようなレポートが…？
■ 2 . お散歩あれこれ（新宿）b y 平岡■
金曜日のお散歩は、銀座。「お米ギャラリー」の昼食
を食べ、「相田みつを美術館」に行きました。
地図に書かれているお米ギャラリーが大通りを一つ入
ったところだったので、その通り行ったら、なかなか見
つからなかった。なぜか、看板も出ていなかった。
雨だし、地図が濡れるし、嫌な予感もしたが、どうにか、
たどり着いた。入った感じはどう考えても、雑居ビルの
一室ってかんじだったけど、二階のカフェテリアに行っ
てびっくり。なかなかきれいな所だった。
実は、大通りからも入ることが出来、かなりお洒落な場所
だった。よく見ると、大通りにも面していて、僕たちは、
わかりにくい裏口から入ってしまったようなのだ。
おにぎりが１２０円。おきあみのつくだにとねぎみそを食



デイリーフレネ 20 0 1

- 228 -

べました。おかずも、クリームコロッケとエビとイカの練
り物を４００円で食べました。かなり、おいしかった。
一階では、案内のお姉さんが、お米についていろいろお話
をしてくれた。ゆうこちゃんはお姉さんに、年齢や彼女の
有無から、古代米からコシヒカリまで、沢山質問していた。
ゆうこちゃんは真似をするのがうまいなと思った。いろい
ろ質問し、特別に赤や黒の古代米の稲をもらったりしてい
ました。その後、クイズやゲームをしたりした。
で、次に相田みつを美術館に行った。参加者が、ひろ君と
ゆうこちゃんだったので、二人とも興味がないようだった。
星野さんは、また行きたいと言っていた。僕は、いくつか、
おみやげとしてはがきを買った。それをいくつか…。
－－－－－－－－－
うつくしいものを
美しいと思える
あなたの
こころが
うつくしい
みつを
－－－－－－－－－
ともかく
具体的に
動いてごらん
具体的に動けば
具体的な
答がでる
から
みつを
－－－－－－－－－
ちょっと前、山崎邦生とチームゼロでコンビを組んでいた
ノリヤス？が表参道で、詩を書くパフォーマンスをしてい
たのを知ってます？相田みつをさんは、その元祖ってかん
じでいいのかなと思った。
そんなに大きくない美術館なのに、おばさんが沢山いて大
反響だったのは、驚いた。
■ 3 . 1 1 月のジャパンフレネ■
1 1 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
※　以下に関する問い合わせは、明記されているもの以
　　外はジャパンフレネにお願いします。
★木幡の講演・授業など
●　ちがさき「選択登校」を考える会で「授業」
日時：1 1 月 1 8 日（日）午前 9 時半～ 1 2 時
会場：茅ヶ崎市海岸青少年会館
内容：ＪＦ代表木幡のスペシャル授業
参加費：50 0 円
●　群馬「選択登校」考える会で授業
2 0 0 2 年 4 月のＪＦ高崎オープンに向けて、ＪＦ代表木幡
がスペシャル授業を行います。
日時：1 1 月 2 5 日（日）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：土屋文明記念館（群馬町）
内容：教科にこだわらない、木幡のおモしろ授業の数々
参加費：50 0 円
問い合わせ先：0 2 7 3 - 4 3 - 2 2 0 8（高石）、またはＪＦ新宿へ
●　山梨県教研で助言（終了）
●　神奈川県教研で助言
日時：1 1 月 1 5 日（木）午前 9 時から午後 5 時まで

会場：青木小学校（算数・数学分科会）
※　お声かけ下さい
★　定例会など
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりのプランを
作成しています。
日時：1 1 月 1 0 日（金）午後 7 時～ 9 時
会場：増穂町「ペラーシュ」
内容：授業レシピの検討
●　教育運動湘南「ＢＡＳＩＣ」
日時：1 1 月 1 8 日（日）午後 2 時～ 5 時
会場：茅ヶ崎海岸青少年会館
　　
内容：午前中、同会場で行われた木幡の授業を材料に授
　　　業作りの話し合い
　　　モノづくり作文（カリカリマシュマロ）
　　　これは、カリカリマシュマロづくりを通して、その
　　　手順（段取り）を言語化するというモノです。簡単
　　　にできて大好評、おまけに要約力にもつながります。
参加費：30 0 円
●　教師のための授業作りセミナー
日時：1 1 月 2 4 日（土）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：新宿ジャパンフレネ
　　
内容：小学校の授業作り・学級経営のノウハウをお伝えし
　　　ます
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：1 1 月 1 1 7 日（土）午後 3 時～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　新宿「ＢＡＳＩＣ」定例学習会
日時：1 1 月 2 4（土）午後 1 時 3 0 分～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：各教科の授業レシピの検討
参加費：1 0 0 0 円（会員無料）
●　埼玉「選択登校を考える会」
　　　　
日時：11 月 25（日）  午後2 時～４時
会場：ジャパンフレネ熊谷
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
主催：熊谷「選択登校を考える会」 （責任者　水野しづえ）
連絡先：Tel 048-528-3501（ジャパンフレネ熊谷）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0415--------- 2001/11/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ゲームの行方―ＪＦ新宿ミーティング
2 . フレ熊便り－新しいお友達
3 . ボラ・日課表に見るＪＦ―ボラ・博子の場合
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 1  沖縄本島北部で「ヤンバルクイナ」が発見される
★今日の花言葉
こうすいぼく「忍耐」
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★今日は誰の誕生日
木村哉拓（SMAP 1972 ０型）
★今日の名言
「百工あれば百念あり。これをひとつに統ぶる。これ匠
長の器量なり。百論ひとつに止まる、これ正なり。百論
ひとつに止めるのの器量なき者は、慎み恐れて匠長の座
をされ。」
　　　　　　　　　―西岡常一（薬師寺金堂・棟梁）―
- ■ 1 . ゲームの行方―ＪＦ新宿ミーティング■
スタ平岡から緊急提案！
－－－－－－－－－
【提案】
ゲームをやっている人達は時間を守らずとてもルーズだ。
ゲーム時間が 1 時間から 2 時間になったとき、「何か問題が
出たとき話し合おう」となっていた。ここで一度、ゲーム
について話し合おう。
具体的な提案として、ゲーム時間を 1 日 1 時間にしよう。
－－－－－－－－－
「えー！ 1 時間じゃおわんないよ！」
「集団でやるゲームは家でできないよ！」
まっつぁん、やまちゃんが反論するも、時間にルーズなの
は事実だから迫力がない。あれこれ難癖をつける子ども達
に、平岡、「提案を訂正し、ゲームはやらないという提案
にします。」
ゲームは 1 時間でも 2 時間でも終わらないとの事。
「結局、ゲーム以外にやりたいことが見つからないことに
問題があるんじゃないの？ここでの生活時間 6 時間のうち、
2 時間のゲーム…、生活時間の 3 0 ％以上がゲーム時間に使
われてるんだよ。」
木幡発言に子ども達…。結局、1 2 時から 1 時半までがゲー
ム時間となった。
「月曜のミーティングの日は、ゲームはやめようよ。その
ほうがいいよ。」
これは、意外なことにゲーム派のやまちゃんから…。
ＪＦ憲法に新たな項目が付け足された。
【ゲーム関係】
※　月曜（ミーティングのある日）は、ゲームをしない。
※　火曜から金曜は 1 2 時～ 1 3 時半がゲームできる時間
※　上記が守れない場合は、ゲーム禁止
【インターネット関係】
※　午前中は使用しない
※　学習に関してのみインターネットを使う
※　スケジュール表を作成し、使用時間と名前を書く
「目覚し時計を置いておくって話もあったけれど、どうな
ったの？」と、まっ君。
「もうなし崩しになっちゃった。」
また、目覚し時計をディスプレイの上に置き、鳴ったらゲ
ームを終了させると決意する少年たちであった。
さてさて…。
■ 2 . フレ熊便り－新しいお友達■
●　リョウくん入会！！
体験入会で昨日今日と来たリョウ君。本日から、入会する
事になりました！また１人 J F 熊谷のメンバーが増えました。
これで、メンバーが８人になった。この調子で増えていっ
てくれるといいな。
男の子が６人。女の子も来てほしいなぁ。
リョウ君は、やや緊張したような面持ちだけど、こちらか
らの問いかけにも反応してくれている。すでに結構なじん

でいる。きぐちゃんも声をかけたりしてくれている。それ
もよかったのかな。
人数も増えて、残りの第２期を突っ走ろう。
●ミーティングで決まったこと
・お料理
　来週は丼物第２弾！親子丼。
・第２期の最後に、ボラの人もみんなで
クリスマス会のような事をする。
・詳しくは決まらないが、パソコンの使い方をどうするか。
時間を決めたほうがいいのではないか。今はとめどなくや
っていたりもするから。また来週、話すことになった。
今日は、結構時間がかかって１時間３０分。座っているの
も大変だったりしたけれど、みんなお疲れ様！！
■ 3 . ボラ・日課表に見るＪＦ―ボラ・博子の場合■
●　お散歩の相談。相田みつお美術館に行くことになりま
　　した。ひろ君と「コボ作」をやりました。
●　お米ギャラリー、相田みつお美術館へ出発！少し迷っ
　　てお米ギャラリーに到着。お米ギャラリーのお姉さん
　　に説明してもらい、館内を案内してもらいました。
　　レシピがたくさんあって、お持ち帰りは自由！！けど、
　　どれも難しそうで…、私には作れません。ゲームや体
　　脂肪チェック、カロリーチェックがあって、楽しかっ
　　たです。
●　相田みつお美術館　
　　あまり見れなかったけれど…、本物を見れて感動。ポ
　　ストカードを記念に買ってきました。今度、時間があ
　　るときに、一日中ゆっくり行きたいです。
●　フレネに帰ってくる　
　　電車に乗ってフレネに帰ってきました。今日は、お留
　　守番の子がたくさん。いつもは少ないのに…。留守番
　　でも楽しそうな一日。
　　来週はきっとお留守番。楽しいお留守番がいいなあ。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0416--------- 2001/11/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ（新宿）
2 . フレ熊便り―初のクッキー作り
3 . 読んどく、積ん読、買っておく
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 0 　マレーネ・ディードリヒ（独　女優）主演のハリ
　　　ウッドデビュー作「モロッコ」が完成
★今日の花言葉
松　「不老長寿」
★今日は誰の誕生日
チャールズ皇太子（英　1 9 4 8 ）
ネール（政治家　印　1 8 8 9 ）
★今日の名言
「トップダウンをやろうとしたら、トップのとりまきが重
要な役割をもつ。周りをイエスマンや茶坊主、現場を知ら
ぬ官僚などで固めたら最悪の道をたどる。」
―高野鎮雄（日本ビクター副社長　ＶＨＳ逆転の立役者）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ（新宿）■
●　パラパラマンガ
子ども達がデジカメを持ち出し何やらやっている。イヌ
のぬいぐるみを一こま一こま接写し、作品化を狙ってい
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るようだ。
「木幡さん、映画ができたよ。」と、まっ君。彼はこの
手の技に優れている。イヌがブランコに乗っている様子
が一こまずつ流れていく。なかなかやるなあ。ＰＣもデ
ジカメもあるんだから、どんどん利用していこうぜ。
お願いしたいことは年賀状のデザイン。なんたって 1 2 0 0
枚以上出すんだから、かっこいいやつを作って欲しいな。
－－－－－－－－－（スタ平岡発）
●　デジカメを使ったパラパラマンガを作った。
（第二弾）
先週ぐらいから、ひろみちゃんやけんご君らが、作りた
いと言っていた。実際、レゴのおもちゃとかを持ってき
ていた。今日、まっ君も作りたいと言っていたので、一
緒に作った。やまちゃん、まっつあん、けんじ君、まっ
君らが集まり、あれやこれやと作品作りをした。
はじめは、シュールな自殺の話しだった。少しずつ、ア
イデアを出し合ううちに以下のようなストーリーに落ち
着いた。
小猿が、ロープのブランコで遊んでいる。それを見てい
た、子犬が真似をして、ブランコで遊ぼうとする。が、
それを見た、大猿は、子犬は、みすぼらしくみじめなの
で、自殺しようとしているように見える。慌てた大猿は、
止めようと、飛びかかる。その重みで、ロープが切れて、
ブランコが壊れてしまう。
というドタバタ話しに落ち着いた。出来は、まぁまぁです。
■ 2 . フレ熊便り■
●　ものつくり―クッキー
今週も始まりました。今日はものつくり。先週のミーティ
ングの流れでクッキーを作ることになった。ただ、誰も作
った事がある人がいない…。なんとなーく作った事があっ
たのはスタ香織だけど、うろ覚え。いったいどんなものが
出来るのだろうか。
きぐちゃんとリョウ君が自転車で買出しに。まず、バター
をクリーム状にする。これが一番厄介で、みんなてこずっ
ている。なかなか上手くいかないし、手もベタベタ。
これをクリアーして、砂糖・卵と加えさらにクリーム状に。
そして、最後に粉を加える。なかなかの力仕事。おがちゃ
んにかず君が頑張ってくれた。クッキーの生地を 5 等分し
てそれぞれに作っていく。
型抜きを何個か用意しておいたので、最初はみんな同じよ
うに型を抜いていくだけだった。しかし、時間がたつにつ
れて、いろんな形を作り出す。
かず君は野球ボールに、イチョウ、五輪のマーク。きぐち
ゃんは、ハートや星の型をただ使うだけではなく何回かに
組み合わせ、新しい模様を作り出す。リョウ君も粉にまみ
れながらも頑張って作っていた。
4 人の中でも、手つきがいいのがおがちゃん。前作ったうど
んのときもそうだったが、手つきがいいし、生地がとても
綺麗できめ細やか。同じ型抜きを使ったとは思えないぐら
い綺麗だ。指で模様をつけたり、麺棒の代わりに使ったサ
ランラップの芯を上手く使って、模様までつけている。
ここまで出来たら後は焼くだけ。1 0 分もするとアッという
まにいい匂いが。ちょっと固めだけど、いいお味！
紅茶も入れて、ちょっとしたティータイム。手軽に作れて、
そしておいしい。今日は、一石二鳥のものつくりでした。
【みんなの感想】
きぐちゃん→クッキーは難しいけど上手く出来た。
かず君→おいしゅうございました。

おがちゃん→今日の「クッキー」はおいしかった。
■ 3 . 読んどく、積ん読、買っておく■
ずいぶん前にも書いたけれど、本は出会いが勝負。
「買おうかな？買うのはよそうかな？」と思ったときは、
迷わず買うのがぼくの鉄則。ここで買わなければ一生そ
の本とは出会わないことになる。
後先考えずに買う。書評を見ては買う。店頭で手に取っ
ては買う。
読まない本も多い。しかし、いつか「確かこういう本が
あったなあ…」と出番が来る。出番前の役者がバックス
テージで、舞台を思い巡らしている感じ…、そう「本の
モラトリアム期間」も必要なのだ。
ぼくの読書は三読法。一回目はポイントをチェック。二
回目はポイントのみ読み、さらに気になったところをチ
ェック。三回目は、ダブルチェックのみ読み、さらにチ
ェック。
トリプルチェックがその本のエッセンス。トリプルチェ
ックが多いほどいい本。なかなかありませんね。トリプ
ルチェックが多い本は…。
というわけで、最近買った本のラインナップです。
●「『自分の木』の下で」
　　　　　　　　大江健三郎（朝日新聞社）1 2 0 0 円
●「数学嫌いな人のための数学」
　　　　　　　小室直樹（東洋経済新報社）1 6 0 0 円
●「人生の教科書［ルール］」
　　　　　藤原和博＋宮台真司（筑摩書房）1 5 0 0 円
●「トランスクリティーク－カントとマルクス」
　　　　　　　　　　柄谷行人（批評空間）3 2 0 0 円
●「遅刻の誕生」
　　橋本剛彦＋栗山茂久［編著］（三元社）3 8 0 0 円
●「近代日本児童生活史序説」
　　　　　　　　　野本三吉（社会評論社）2 5 0 0 円
●「戦後児童生活史」
　　　　　　　　　　　野本三吉（協同出版）7 8 0 円
●「プロジェクトＸ　リーダーたちの言葉」
　　　　　　　　　　　　今井彰（文藝春秋）1 2 3 4 円
●「鞍馬天狗のおじさんは」
　　　　　　　　　　　　竹中労（ちくま文庫）8 8 0 円
●「二つの文化と科学革命」
　　　　　　　　　　c . p . スノー（みすず書房）2 8 0 0 円
●「フェルマーの最終定理」
　　　　　　　　　　サイモン・シン（新潮社）2 3 0 0 円
●「暗号解読」
　　　　　　　　　　サイモン・シン（新潮社）2 6 0 0 円
●「ぼくらのコラージュ」
　　　　　　　　　　　佐藤仁美（くだかけ社）2 0 0 0 円
●「マンダラ M E M O 学」今泉浩章
　　　　　　　　　　　　　（オーエス出版社） 1 3 0 0 円
●「敗因の研究」日経新聞運動部編
　　　　　　　　　　　　　（日本経済新聞社） 1 5 0 0 円
●「闘争の倫理」大西鉄之祐
　　　　　　　　　　　　　　（中央公論新社） 3 8 0 0 円
●「階層化日本と教育危機」
　　　　　　　　　　　　　苅谷剛彦（有信堂）3 8 0 0 円
●「身体化された心」
　　　　　　フランシスコ・ヴァレラ（工作舎）2 8 0 0 円
その他、児童書、雑誌など多数…。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0417--------- 2001/11/15
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . はい！あーんして！―浄水機の「お授業」（新宿）
2 . フレ熊の手話講座
3 . 貴子のＵＳＡ便り（3 ）
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 7  坂本竜馬と中岡慎太郎が暗殺される
★今日の花言葉
おうごんはぎ　「謙遜」
★今日は誰の誕生日
内田康夫（作家　1 9 3 4 ）
★今日の名言
「子のもつ可能性は無限大だ。それがわかった以上、能力
を最大に伸ばせる環境を与えてやる。子に対する親の義務
であり責任だ。」
　　　　―猪谷千春（オリンピック銀メダリスト）の父―
※　彼を一流にするため雪を求めて職を転転とした結果、
　　千春には友達には縁がなかった。後年、その不満を
　　ぶつけた千春に、静かに答えた父の言葉。
- ■ 1 . はい！あーんして！―浄水機の「お授業」（新宿）■
カンキョウドクター製の浄水機のカートリッジを半年に
一回変える。使い古しのカートリッジを使ってお授業。
これは、ＪＦ熊谷に触発されてのこと。
用意したウーロン茶、ファンタグレープ、牛乳、醤油、
ワインをカートリッジの中に注ぎ込むと、それぞれどう
なって出てくるだろうか？味は？色は？興味津々…。
注ぎ口が小さいので鋸でカット。これで注ぎやすくなる。
ファンタの炭酸はどうなるだろう？醤油の塩分は？牛乳
の白い色は？はたまた、ワインのアルコールは？
出てきた液体を「はーい！あーんして！」子どもたちの
口の中に、ぽたぽた落す。
「あまくないですー。」と、みきちゃん。
「んんん？」と目を白黒させるゆうこちゃん。
「ぶは！」正太郎君の口から外れ、アゴに水滴が…。
「おっとっとっと！」注ぎ口からこぼれたワインに思わ
ず口を持って行く木幡。大爆笑！ここは居酒屋でないっ
つうの！
「人間の身体の中にもカートリッジがあるね。」
腎臓の話をして、これにて一件落着！実験の結果は秘密…。
1 8 日（日）、茅ヶ崎の授業でその結果がわかります。
ふっふっふっふっふ…。
■ 2 . フレ熊の手話講座■
●　手話伝説―ボラ悠樹
最近、ご無沙汰になっていた手話伝説。久々にやってき
ました。最近は、自己紹介などを終えて、指文字をやっ
ている。前回はあ行からさ行まで。今日は続きで、た行
からは行までをやる。指文字では、ローマ字で文字を表す。
午前中にスタ香織が５０音の表を復習。もちろん、みん
なわかっているのでローマ字でもやった。パソコンの入
力も役立ってほしいと思ったけれど、みんなはあんまり
興味がないようだった。
手話伝説の中では、すこーしは５０音の表も役に立って
いた感じであった。
指文字一つ一つにももちろん意味があり、それを考えて
いくのがおもしろい。例えば「ち」は、「千」をもとに

した形であらわす。
ボラ悠樹くんから指文字で表され「これで『ち』を表し
ます。何が元になっているでしょう？」と言う質問が出
れば、かず君・えり君・スタ香織は早押しで答えを探す。
リョウ君はややあっけに取られている感じ。そのような
感じで、すすんでいった。
指を使うことは、頭も刺激される。指も頭もぐったりな
一時間でした。確実に語彙も増えています。
●講師エリ君・プロデューサーかず君
先週の金曜日から、入会したリョウ君は、ア行からさ行
までの指文字がわからない。そこで、「リョウ君に教え
てあげてくれないかい？」とエリ君を促したら、前に出
て大きなアクションで表現しながら教えてくれる事にな
った。
すると、かず君も「ぼくはプロデューサー。」と前に出
た。何をするのかと思ったら、エリ君が指文字の説明に
つまった時に、影武者のようにコソコソと教えていた。
エリ君はボラ悠樹君の様子をよく見ているのか、リョウ
君に上手に教えていた。
おぉ、すごい。新たなる一面を発見したひとコマだった。
■ 3 . 貴子のＵＳＡ便り（3 ）■
アメリカ留学中の貴子さんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、 お久しぶりです。お元気にご活躍の様子
で何よりです。ＪＦフェスティバル、楽しそう！
ｄａｉｌｙフレネを読んでいて、血が騒いでいました
（高校、大学時代、文化祭のたぐいの行事にすごい燃
えたタイプです）
１１月も半ば、夏の間全く雨の降らなかったＣＡでも、
雨のシーズンが始まりました。ここ３日間降り続いて
います。日本を思わせる天気です。
ｄ a i ｌｙフレネに、かけ算の「累加」の話が出ていま
したが、こっちの学校でも、かけ算は「累加」です。
足し算、引き算は、指を使ってカウントｕｐかカウン
トｄｏｗｎ。
演算の意味はまったく子供達には教えられていません。
湘南学園で「水道方式」に親しんできた私には、正直、
ショックなくらいの算数です。 「算数が嫌い」という
子供も多く、何とかしたいなあとは思うのですが、なか
なか…。 言葉の壁は大きいです。でも、自分でできる
所から…と思っています。
話はかわりますが、日本ではクラスに必ず１人や２人、
アトピーの子がいたんです。 ところが、こっちに来て
からまだ１人もあっていません。
今の学校は全校生徒１２０人ちょっとですが、アトピー
の子は１人もいません。 教室は全部カーペットで、し
かもくつをはいたままなので、土足で歩いているところ
で ゴロゴロしていて、清潔とは言い難いです 。食品添
加物なんかも、日本よりも大量に使っているような気が
するんですよね。
アトピーの子はいませんが、太った子はたくさんいます。
それでも子供はまだ良くて、大人はもっとです。 俳優、
女優のような体格の人は全体の１割ってとこでしょうか。
日本食は、やっぱりすごいヘルシーです　それはこっち
に来て実感しました。 私はあまり太らない体質なんだけ
れど、５キロ近く太りました。信じられません！
アフガニスタン攻撃については、私の周囲でも賛否両論。
大統領を支持するという人に「武力では何も解決しないと
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思うけど」と言ったら、「私たちは怒っているんだ、何
もせずにはいられない」との返答でした。キケンな考え方
ですよね 。
それではまた書きます。お体に気をつけて！
－－－－－－－－－以上、転載終了。
1 5 日から神奈川県教研でＤＦのまとめ書きをしていた
ところです。記事が足りなくて困っていたところに、お
便りが来て、嬉しかったです。
先週から今週、そして来週と教研・授業など巡業が続
きます。1 8 日は茅ヶ崎で授業、2 5 日は高崎で授業です。
平田オリザのワークショップは、ほぼ満員状態。楽しく
なりそうです。
5 キロも太ったんですって…！住所を御連絡下さい。
ダイエット食（日本食）を送りましょう。では！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0418--------- 2001/11/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ハードよりソフトを！―神奈川県教研にて（横浜発）
2 . ジャパンフレネあれこれ―お授業とトラブル（新宿発）
3 . あした、木幡の授業が茅ヶ崎で行われます
==================================================
一日遅れでごめんなさい…。
★今日はなんの日
1 9 0 8  東京・日比谷図書館開館
★今日の花言葉
クリスマス・ローズ　「追憶」
★今日は誰の誕生日
三保ケ関親方（元大関増位山　1 9 4 8 ）
★今日の名言
「ふかくこの性を愛すべし　かへりみて己をしるべし　
学芸を以って性を養うべし　日々新面目をあるべし」
　　　　　　　　　　―会津八一（歌人　国文学者）―
- ■ 1 . ハードよりソフトを！―神奈川県教研にて（横浜発）■
先週行われた神奈川県教職員組合の教育研究集会で感じた
ことを一つ…。
算数・数学分科会で出てくるレポートにコメントする。最
近の学校改革に関わるレポートが多い。小人数のグループ
に分け、その子のレベルに合わせた指導をする。あるいは、
発展学習として様々なバリエーションのコースを選択でき
るようにする。
それ事態は、必ずしも悪いことではないが、問題はそれに
至るまでの経過の把握や指導の内容をどこまで吟味してい
るかが問われてくる。
ある学校は 4 年生からそれぞれのレベルに合わせたコース
を選択できるようにしたということだ。子どもの学力差が
あまりに大きいことが主因。
しかし、その前になぜそれほど学力差が出てくるのか、学
校のカリキュラムや指導体系・指導法など分析し、学力差
が出てこない方法を考えなければいけない。また、グルー
プ別学習の中身も単に教科書の中身をそのまま教えていく
という枠を超え、教師のキャラクターや経験を加味しなが
ら、自由な発想で子どもも教師も楽しく授業できるような
教材を考えていかなければいけません。
外枠を整備することも大切ですが、一番重要なのは、その
中身です。今こそ原点に立ち返り、教える内容と方法を考
えていくことが重要です。

お上の通達により、学校の中で指定研究をしているレポー
トより、個人研究のレポートのほうが数段レベルが高いの
は、義務で研究していることと、個々の楽しさの追及で研
究していることの差が現象として出てくるからでしょう。
そんなことを感じました。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ―お授業とトラブル（新宿発）
■
まずは、スタ平岡の授業から…。
－－－－－－－－－（平岡発）
授業をしました。なぞなぞを出しました。
「人間が生きるためにとーっても大切だけど、
見ることも触ることもできないものってなぁーんだ？」
予想通りたくさんでました。
うちやまさんは、やさしさ。そのほか、空気、睡眠欲、
やる気など…。
僕の中にあふれているものが抜けていると言ったら、あ
きらめ。と言われた。
まぁ、あきらめも肝心だけど…。
見ることも触ることもできないけど、重さはあるか？
空気には、重さはあるらしいけど、どれくらい？
どのように調べるの？ってかんじで話しを進めた。
で、空気の重さのはかりかたを説明し、実験しました。
ペットボトルに炭酸抜けを防ぐ器具で、空気を詰めて、
空のペットボトルとの質量の差を求める。空気を詰めた
ペットボトルの体積もはかります。質量を体積で割れば、
一あたりの重さを計測できる。
フレネには、正確に重さをはかる秤がないので、郵便局の
秤を借りることにしていた。ゆうこちゃんと内山さんと僕
で、借りに行った。二人は、借りられるか心配していたけ
ど、僕は、たぶん大丈夫だとふんでいた。予想通り、親切
に貸してもらった。
外に出ているあいだ、けんじくんに水の重さをはかっても
らった。てっきり、１リットル、１キロだと思っていたけ
ど、５００ミリリットルで４７０ｇだった。フレネの秤が
壊れているのか？よくわからなかった。
ペットボトルに、空気を詰めた。さきちゃんが約６００回
ぐらいポンプで空気を入れた。ペットボトルは、はち切れ
そうなぐらいパンパンだった。
重さは５ｇ増えていた。体積は、３．２５リットル。（以
下、かなり計算がメインなので、僕がどんどん進めた）
空気１リットルで１．５ｇ。まぁまぁの数値だと思う。
これを元に、フレネのスペースの空気の重さを量ろうとし
た。メジャーを使って、部屋の大きさを調べた。
横５ｍ
縦１４．７ｍ
高さ２．４ｍ
およそ体積１７６ｍ＾３。
－－－－－－－－－－－
この時、事件が起きたそうだ。
彼の授業の最中に、授業に参加していない子どもが授業
に参加しているボランティアの学生に遊びの約束を取り
つけようとした。
授業を行っている・参加している側からするとこれは困る。
「今は授業中だから、後にしてくれ。あっちに行ってくれ。」
というスタ平岡に対し、何人かの子ども達が、反論。
「授業を中断し、話を聞いてやった方がいい。」
「言い方がキツイ。」うんぬんかんぬん…。
授業をしている・参加している側からすれば、これはたま
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らん。また、「あっちに行ってくれ」と言われた側にして
みれば、存在自体を否定されたように受け取ったのかもし
れない。
子どもの集まる場所は、必ず何らかのトラブルが起きるこ
とを想定していなくてはならない。重要なのは、トラブル
が起きないよう方策を練ることだけではなく、起きた時に
どのような対応をするかということ。
言い分を聞きつつも、途中から授業以外のことで授業を中
断する行為を指摘しなければいけない。同時に授業を受け
るときの原則もきちんと確認されなければいけない。これ
は「ジャパンフレネの憲法」として認知されていなかった。
月曜日のミーティングでもう一度、トラブルについて話し
合いたいと思う。
■ 3 . あした、木幡の授業が茅ヶ崎で行われます■
来年 4 月のＪＦ湘南開設を目指し、木幡がデモンストレーシ
ョンのための授業を行います。お近くの方、ぜひ、お集まり
下さい！
日時：1 1 月 1 8 日（日）午前 9 時半～ 1 2 時
会場：茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　茅ヶ崎駅南口より徒歩 1 5 分、野球場そば
内容：大型紙芝居「うりこひめとあまのじゃくの上演」
　　　読み聞かせの授業「アルプスの兄弟」
　　　おもしろ実験「ボールころりん」
　　　その他いろいろオムニバス形式で行います
参加費：50 0 円
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0419--------- 2001/11/19
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 湘南は元気！―授業しました（茅ヶ崎発）
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー―西新宿のさとちゃんから
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 3 　リンカーン、ゲティスバーグの演説
★今日の花言葉
おとぎり草　「秘密」
★今日は誰の誕生日
ジュディー・フォスター（女優　米　1 9 6 2 ）
★今日の名言
「奇骨侠骨　開落栄枯はなんのその / 堂々男子は死んでもよ
い」
　　　　　　　　　―日本美術院歌より（岡倉天心　作）
- ■ 1 . 湘南は元気！―授業しました（茅ヶ崎発）■
昨日は湘南・茅ヶ崎にて授業！ＪＦ湘南を来年 4 月にオー
プンさせる予定だが、そのためのデモンストレーション授
業。4 0 名以上の皆さんが集まってくださった。
授業の内容は、大型紙芝居「うりこひめとあまのじゃく」、
「ゼネコン」、「浄水器にジュースを入れたら？」「優等
生カルタ」…。
最初は硬かった子ども達も、ゼネコンを使って電気を作る
授業のころから、子どもたちの反応が俄然良くなる。ゼネ
コンを回してみたいと前に出てくる子。意見をはっきりい
う子、実験の結果を追体験するための行列ができる。
極め付きは「浄水器」に牛乳やワイン、コーラなどを入れ
る実験。色は？味は？
「コーラを入れて! 」

ぽたぽたと浄水器からしずくが落ちる。
「あれー？」
「色、ついてないよ！」
「透明だよ！」
「はーい！みんな大きなお口をあけてね。」
「えーっ！おれ、やーだ！」
「わたし、飲んでみる！」
大きなお口をあーん…。
「…、？？？コーラの味がしない！なんかしょっぱーい！」
参加していた栄養士さんも「味見してみたい！」
大きなお口をあーん…。
湘南は元気だ！大人も子どもも、そしてぼくも楽しんだ。
いいスペース物件、早くみつからないかなあ？お心当たり
の方は、御連絡下さいね！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）■
先週は水曜日の夜から金曜日にかけ不在だったので、
スタ平岡の記録です。
―スタ平岡発（1 5 日木曜日）
【段段ケーキ】
お料理で、だんだんケーキを作りました。ひろみちゃんと
まっつあんで買い物に行きました。カステラをベースにす
るのですが、丸正には、高級なカステラしかなかったので、
いくつ買うか迷っていると、自分からまっつあんが、近く
のコンビニにもカステラがないか、調べに行ってくれました。
そしたら、手頃な値段のカステラを見つけてきてくれました。
料理もみんなで、作りできあがりもなかなかでした。
【平岡、叱られる】
今日、やまちゃん、ミッキー、正太郎君、まっつあんと僕
で新宿鬼ごっこをしました。僕が鬼で、四人が逃げました。
時間は５０分間、十分だと思っていました。
僕は、やる気満々で、範囲を走ってまわりました。だいた
い、一周するころには、もう、やる気を失っていました。
どんなにさがしても、見つからないので、寂しくなったの
です。
範囲が広すぎるし、ビルの中やコンビニもありなので、も
う、絶対見つからないとあきらめてました。たまたま、遭
遇することが出来、正太郎君を追いかけました。なかなか
つかまらなかったけど、ある駐車場においつめました。
ところが、勢いよく走り込んだので、何事かと警備員が近
づいてきて怒られました。鬼が二人になると、俄然やるき
になり、やまちゃんをはさみうちにしました。
そのあと、ミッキーを追いつめた時も、別の駐車場に追い
つめた後、警備員に怒られました。
なんか、怒られてばっかしでした。
【ひろみちゃん】
朝からやる気まんまんで、なわとびをしようとおおはりき
りでした。朝はケーキを作るので、お昼からと言うと早く
ケーキを作ろうと率先して仕事をしていました。
なわとびもうまく、後ろ二重飛びなど、びゅんびゅんして、
通りを歩いているお姉さんに陰で「すごい」とか言われて
ました。
ちなみにぼくは、普通の二重飛びは三回しかできない。
手島さんは５０回？正太郎君ももっと多かったようだ。
―スタ平岡発（1 6 日金曜日）
【みんな仲良し！バスケット】
金曜日は、バスケットに行きました。平岡、小松さん、
しゅう君、やまちゃん、まっ君、けんご君、まっつあ
ん、ひろし君、ひろ君、清原さんの十人でやりました。
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ちょうど、５人対５人でやれるので、ちょうどいい！
けんご君は、ディフェンスをしているとき、相手がボ
ールを手放した後とかに、ぶつかってきたりして、非
常に危ない。ふざけているのか、まちがっているのか、
わからないが、非常に危険なプレーなので、しゅう君
とかに厳しく咎められていた。それ以後は、自粛して
いるようだった。
チーム分けをするとき、ルールがよくわからないひろ
君をどうするとか言ってましたが、普通に分けました。
ひろ君にボールをパスすると、相手チームにボールを
渡してしまったりします。すると、だんだん、彼にボ
ールを回すひとがいなくなります。
しゅう君が、「リスタートの時は、ひろ君にやってもら
って、相手チームは、考えてゲームをしてもらったほう
がいい。」
と提案してきました。
このことにより、ひろ君の活躍の場が少しできました。
まっつあんも、いろいろひろ君に教えてあげていました。
ちょうど、時間が来たとき、同点だったので、フリース
ローで、決着をつけようということになりました。みん
なが、活躍できる場が、整ったのでいいことだと思いま
した。みんな、ちゃんと、小さい子には、ハンデをつけ
ようと前からシュートを打つように決めていました。
プレッシャーなのか、一巡目は、全員、シュートを決め
ることが出来ません。
で、サドンデス。二巡目、小松さん、清原さんが決めて
同点の時、ひろ君の番。
ふぁわと投げたボールがリングに吸い込まれた。試合が
決まったと思った瞬間、子ども達が、ラインを踏んでい
たと指摘。厳しいなと思いながらも、やりなおしになっ
てしまった。次は、はずしてしまった。
結局、僕がシュートを決めて、フリースロー対決に終止
符をうちました。
■ 3 . お便りコーナー―西新宿のさとちゃんから■
おなじみさとちゃんからのメール
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんこんにちは！火曜日はお疲れ様でした。
※　フレネ「おとな劇場」を先週の火曜日に行う。
久し振りに会った少年も、想像と違ってお元気そうで、
安心しました。建築の話も聞けて、面白かったです。
しかし、悲劇はそのあとに…。なんと、私の一番大切
な愛車が盗まれてしまいました。
三丁目ではありません。みんなとさよならしたときは
ちゃんとあったんです。よい子はそのまままっすぐお
うちに帰るべきでした。
しかし、地球の反対側からのゲストとの少ない時間を
過ごすべく、会社の近くに停めてしまいました。私が
彼（ゲストではなく愛車（笑））を見たのはそれが最
後になってしまいました。
朝、それに気づいた私は発する言葉もなく、切られて
残されたロックチェーンを手にするだけでした。昨日は
１日、ショックで食欲もなく、メールを書く元気も出な
いくらいでした。会社を定時にあがり、あてどもなく周
辺を探し回りましたが、まだ見つかっていません。
警察に届け、しばらくは自分でも捜し歩くつもりです。
とてもすぐに次を買う気になれません。４年間、ほぼ毎
日乗って会社に通い、伊豆や北海道をツーリングし、レ
ースに出て泥んこになり、全部、奴と一緒だったんです。

モノはあくまでもモノで、いつかは壊れたりなくなるん
だけど、乗り物（特に自転車）は自分の一部のような気
になっているんですね、いつのまにか。雨などの理由で
どこかに置いて帰ると、いつもよりガランとした玄関が
妙に寂しく感じたんです。それがいつもとなると…。
アイボなんてロボットじゃない～、と笑っていられない
かもしれませんね。そんなわけで、しばらくはジョギン
グ出勤です。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
自転車の件…、なんと言ったらいいのか…。ぼくも、以
前、盗難にあったことがあります。明星に勤務していた
時、当時教頭をしていた無着成恭からドロップハンドル
のロードレーサーをもらったのですが、立川の自宅近辺
で買い物をしていた数分間に持って行かれました（鍵は
かけていなかった）。
新車を買うまでの間、もしよければ、ぼくの愛車を使っ
てください。ブリジストンのロングディスタンス用マウ
ンテンバイクです。現在シティー用にタイヤを変えてい
ますが、あと 2 種類タイヤを持っています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0420--------- 2001/11/20
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . お便りコーナー－沖縄から
3 . 合宿研究会の御案内―平田オリザのワークショップ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 1 　日活ロマンポルノ第一作
　　　　　　　「団地妻・昼下がりの情事」が封切
★今日の花言葉
うしのしたくさ　「真実」
★今日は誰の誕生日
萬屋錦之助（1 9 3 2）
★今日の名言
「愛の支配するところ、権力欲は存在しない。権力が幅を
きかせるところに、愛はない。両者はお互いの影なのであ
る。」―ユング（精神病理学者）―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　こわれたよー！（新宿発）
「私のゲームボーイ、壊れちゃったみたい」
ＪＦに来るやいなや、さきちゃんのひとこと…。
「どうしたの？」
「昨日のお弁当の中に半熟卵が入っていたのね。それがつ
れて、ゲームボーイにかかっちゃったの」（爆笑）
「ドライヤーで乾かしてスクランブルエッグにしちゃえば」
と、ひいちゃん。（爆笑）
●　流行っているもの（新宿発）
「新宿公園に行ってきまーす！」
まっつぁん、けんじ君、ミッキー、やまちゃん達…。
帰ってくると…、「あつーい！どうしてこの部屋、こんなに
暑いの？」
そりゃそうだ！めいっぱい縄跳びをやって汗だくなんだもん。
今、ＪＦ新宿では縄跳びが流行っている。いいねいいね！子
どもは風の子さ！しばらくして、なんかすーすー寒いなあと
エアコンを見ると、スイッチが冷房になっている。
やるなあ…、お子様方は…。
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●　ミーティング（新宿発　スタ平岡）
はい、今日はミーティングでした。
・先週の水曜日のことを受けて、木幡さんが、「授業を受け
ている人に授業以外の話題をふらない」と提案しました。
・今週のお散歩は、勤労感謝の日で祝日のため休み。
・今週のお料理は、クレープ。
さきちゃんがちょうど誕生日なので、中に入れるものをさき
ちゃんの好きなもので、パーティーということに、いちごや
生クリームなどを入れるそうな。
・クリスマスのディスプレイをしよう！
明日の火曜日にやります。
・先週の金曜日、入り口のかざりが取れていたり、ゴミ箱が
つぶれていたので、誰がしたのかということになった。
・先週のミーティングに参加していないひろみちゃんから、
な
ぜ、月曜日にテレビゲームをやってはいけないのか。ミー
ティ
ングの後からなら、時間を守ることができる。やってもいい
の
ではないか。ということ。
この話は、来週まで持ち越しということになった。
・木幡さんが、授業の提案をしたとき、さきちゃんから、ボ
ラ
ンティアの話が出ました。授業をやるとボランティアが授業
に
出て、授業に出ていない人、どうなる？見て欲しい。という
こと。
●　紙ブー（熊谷発　スタかおり）
「紙ブー」といっても「はっ？」という感じ。紙ブーとは、
紙ブーメランの略である。今日は、きぐちゃんから「これ
いいんじゃない？」ということで、本に載っている紙ブー
メランを作ることになった。
工作用紙か牛乳パックなどをたて 2 2 . 5 c m 横 2 c m の大きさに切
り、
真ん中で十字に貼り付ける。ただこれだけ。これでブーメラ
ン
になるのだ。
みんなが作る前に試作品をと作ってみるスタ香織。牛乳パッ
ク
で作ってみた。出来たもののぺらぺらしてて頼りない感じ。
み
んなが見ていない隙にこっそり試してみる。おっ。なかなか。
さてものつくりの始まり。スタ香織の作った紙ブーは、どう
な
るでしょう？予想を立ててもらった。見た目からかみんなの
予
想は、落ちるとか人にぶつかるなどなど。さて実際はどうな
る？
部屋の中では危険なので、道端で飛ばしてみる。
第一投。こっそり試した時にはうまくいったので、自信満々
で
投げてみたら、とんでもないところへ行ってしまった…。力
ん
だのがよくなかったのかもしれない。( 負け惜しみ）第二投、
今
度は成功。くるくる回りながら戻ってきた。見た目よりも、キ
レイに飛んだので、みんなもびっくり。
早速作ることに。手順は紙を切って貼るだけだからいたって

簡単。
みんな作れたら、いざ公園へ飛ばしに行った。手首のスナッ
プを
利かせてビューン。勢いよく行っても、戻ってくるときはく
るく
ると緩やかに戻ってくる。力みすぎると、地面へ直行。なか
なか
コツが要るようだ。少しやればみんなあっという間にうまく
なった。
かず君は自分でキャッチ。なかなか。おがちゃんは、やっぱ
りう
まかった。地面に落ちるかと思ったら急上昇。一体どういう
投げ
方なんだろう？作って遊んでのものつくりでした。
●どうなるの？？？（熊谷発　スタかおり）
みんなはただ作るだけにとどまらない。
「もっと長くしたらどうなるの？」
「もっと幅を広げたらどうなるの？」
「牛乳パックと厚紙だとどうなるの？」
「真ん中で貼り付けなかったらどうなるの？」
どうなるの？と疑問がいっぱい。どうなるかは作って試して
み
よう。ということでみんな、いくつものパターンの紙ブーメ
ラ
ンを作っていた。
どんな飛び方になったかな？
作り方が簡単だから、工夫もしやすいんだよね。
■ 2 . お便りコーナー－沖縄から■
沖縄のＡといいます。いつも楽しく拝見させていただいて
います。ありがとうございます。
１１月１６日号に少人数学級についてのコメントがありま
したが、わたしはちょっと違う思いを思っています。よか
ったら読んでください。
－－－－－－－－－
離島から帰ってくると世の中が変わったようです。今日、
今年２回目の研究授業をみました。小人数加配を活用し
た習熟度別学習です。悲惨です。９月に初めて授業を見
たとき、わたしは逃げ出したいと思いました。
１回目の授業は。村内の各学校がお互いに見合う「相互
授業」というものでした。小学校２年生で３クラスを４つ
（a
のから a
が c と d クラス、その２つに挟まれた２組と３組が a . b ク
ラスの教室になっていました。
まず授業前、中央の２．３組（b
ンスペースに８０名ほどの子が集まり、みんなで歌を歌い
出します。b とｃクラスです。２年の教室は袋小路のよう
になっているのですが、入り口にある空き教室では、ｄク
ラスの１５名ほどがじっと座らされています。
ときどき先生が、「ちゃんと座って！」と声がとびます。
でも本来、各クラスの落ち着きの無い子が多いｄクラス。
じっと座ることができない子もいます。オープン教室なの
で、a
子もいます。
……このようにして習熟度別（点数によって分けられた）
小人数クラスの授業がはじまりました。ｄクラスの先生は、
手を変え品をかえ、集中力を途切れさせないように奮闘し
ました。「ちゃんと座って！」と檄をとばします。
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ｄクラスの授業そのものはよかったのですが、わたしには
ｄくらすの１５人と父母の気持ちを考えると胸が痛くなり
ました。これを書いている今も、苦しくなるほどです。
この日は参観日も兼ねているので、父母の姿もありました。
これから算数の授業はこうなるのでしょうか。
授業研究会の最後に年輩の教育委員が終わりのあいさつを
述べました。今日の授業のｄクラスに孫がいたそうです。
恥ずかしかったそうです。父母は怒るべきだと思います。
でもわたしの考えが浦島太郎なのでしょうか。
■ 3 . 合宿研究会の御案内―平田オリザのワークショップ■
基礎基本を獲得するための教育運動「ＢＡＳＩＣ」の定例
合宿研究会を下記の要領で行います。参加御希望の方は、
メールにて御連絡下さい。
今回は、「ダイアローグ―対話」する身体をどう作るか、
どう意識化していくかということをテーマに劇作家・演出
家の平田オリザ氏をお迎えし、演劇的手法のワークショッ
プを行います。
異質な個と個の擦り合わせにより新しい世界を作り上げてい
くために、他者を受容し自己を表現していくことが重要です。
●　日時：2 0 0 2 年 1 月 1 2 日（土）午前 1 0 時～ 1 3 日（日）正
午
●　会場：山梨県勝沼町宿坊「大善寺」
※　住職自らが摘んだぶどうで作る自家製ワインがおいし
い！
●　内容：平田オリザのワークショップ（両日）、授業レシ
　　　　　ピ・授業プランの検討、フォークの鬼才・高田渡
　　　　　とブルースの鬼才シバのライブなど
●　定員：3 0 名
※　すでに定員に達していますが、ＤＦ読者のため、若干名
　　募集いたします。
●　費用：参加費（3 0 0 0 円）イベント費（3 0 0 0 円）
　　　　　1 泊 4 食（95 0 0 円）計　15 5 0 0 円
※　子どもは参加費（2000 円）と 1 泊 4 食（8000 円）で 10000
円
●　交通：中央線「勝沼ぶどう郷」駅下車　タクシーで 5 分
　　　　　中央高速勝沼インターよりすぐ
●　申し込み締め切り：1 1 月 3 0 日（金）
※　詳細はＪＦまでお問い合わせください。
　　03-3352-3135
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 本日のお料理
3.【２１世紀教育情報 Vol.011　 2001.11.21】より
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★今日はなんの日
1 9 7 0 　ケンタッキー・フライドチキン第 1 号店銀座三越に開
店
★今日の花言葉
ほたる袋　「誠実」
★今日は誰の誕生日
古賀稔彦（柔道　1 9 6 7 ）
★今日の名言
「われわれは世間をだましていることはわかっている。
世間はだまされたがっているんだ。そうならそうするま

でさ。……ベートーベンだってペテンさ。われわれと同
じだよ。ただ曲を書きなぐっていただけなのさ。それだ
けだよ。」
　　　　　　　　　　　　　　　　―ジョン・レノン―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　見たよ！しし座流星群！（新宿発　木幡）
「この間の夜、しし座流星群を見たよ。」と、まっつぁん。
「木幡さんは？」
「いやあ、見なかった。」
どうもこれら自然関係は苦手の木幡。新宿あたりをふらふ
らしているのがしょうにあっているのか…。
「大体ね、3 0 個から 4 0 個は見たよ。」
今回の流星群、約 5 0 0 0 個…。たくさんの願い事ができたね！
●　コラージュに挑戦！（熊谷発　木幡）
今週の金曜日はお休みのため、。昨日、熊谷へ行く。最近、
休みがないので、座席に座って目をつぶれば、即座に眠っ
てしまう。昨日も新幹線に乗り、気付いたらすでに高崎…。
泣ける…。
やっとの思いで熊谷に着き、「コラージュをやろう！」
雑誌や新聞から好みの写真や文字を切り出し、思い思いに
張りつけ、自己表現する。絵を描くのが苦手の子でも、こ
れなら簡単！
画用紙全面に写真を張りつける子。適当にバランスを考え
ながら、張りつける子…。木幡はグラビアのヌード写真を
当然のように使います。となりに座っていたりょう君、
「変態…」と、ぽつりつぶやく…。むむむむむ、芸術がわ
からんのかあ！
それぞれの作品を見ながら、何をイメージしているのか言
い合い、作者の考えを聞く。りょう君のコラージュはシン
プル。携帯電話と自動車。その真ん中に女の子。
「携帯と車、どっちを買おうか迷っているの？」
「そう。」
イメージもシンプルでした。
なかなか面白かったよ！またやろうね！
■ 2 . 本日のお料理（熊谷発　スタかおり）■
●　お料理の授業―親子丼
本日のお料理は、丼物シリーズ第２弾！『親子丼』。
昨日、おがちゃんが親子丼の作り方をインターネット
で引き出しておいてくれた！それを参考にしながら、
親子丼作りの始まり始まり。
なかなか顔のそろわなかったこの頃。風邪をひいていて
来ないかと思っていたショータ君も元気にやってきた。
今日は男の子全員参加。エリ君・かず君・ショータ君・
リョウ君とほとんどが買いだしに行った。お昼時のおば
ちゃまの波をかきわけ材料を調達。
残ったおがちゃんとスタ香織で、道具を準備したり、ご
飯を炊いたりとなかなか大変。おがちゃんは何度もご飯
を炊いているのでお手の物だ。材料も切るのは、肉と玉
ねぎとミツバぐらい。大人数なので、あっという間に切
り終わった。
そして、丼用のお鍋で作り出す。作り方を参考にして、
ダシ汁、玉ねぎ、鶏肉卵。・三つ葉と順々に入れていく。
エリ君、スタ香織はメガネを湯気でくもらせながらも、
何とかできた。
カツ丼も作っていた、おがちゃん・かず君は手馴れた
もので、上手に作っていく。みんな１人づつ、自分の分
を作っていきそれぞれに食べる。
ショータ君からは「うまい！」の声。自分で作ったもの
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は、やっぱりおいしいね。
●　だし汁作り研究会
前回、カツ丼を作るときは麺つゆを使った。今回は買い
忘れということもあって
ボラウッチーを中心にエリ君、かず君が作ることになった。
だし汁とみりんと醤油３：１：１で作る。味を整えるのに
酒も入れて調節。
（簡単な比。ボラウッチ―が割り切りやすい数でやってい
た。）「どんな風になったの？」と味見をしに行くと
「関係者以外は、味見をしないで下さい。」とシャットア
ウト。どんな味なのかわからないまま、親子丼が出来て食
べてみると、おーー、ちょっと濃い目ながらもなかなかの
お味。
ダシ汁が足りなくなって、またつくり直してみると今度は
もっと洗練されたお味に。
ダシ汁作り研究会、さすがでした。
■ 3.【２１世紀教育情報 Vol.011　 2001.11.21】より■
▼　フリースクール「ジャパンフレネ高崎」来春開設！
フリースクール「ジャパンフレネ」（本部：東京都新宿
区　代表：木幡　寛）が、来春、群馬県高崎市と神奈川
県湘南地域での新スペース開設を予定している。
同フリースクールは、フランスの自由教育「フレネメソ
ッド」をベースに学校以外の学び場のネットワークを目
指しつつ、学校に行かないという選択（選択登校）をし
た子どもたちを応援している。
２００２年４月に開設されるフリースクール「ジャパン
フレネ高崎」は、今年４月埼玉県熊谷市に開設した「ジ
ャパンフレネ熊谷」についで３つ目のスペース。高崎駅
より徒歩１５分のところに庭付きで６０坪のスペースを
確保した。なお、湘南・茅ヶ崎市にも新スペースを同時
期に開設する予定で、現在、スペースとなる物件を探し
ているとのこと。
高崎、湘南両地域において、すでに今月よりデモンスト
レーションの授業を行い、茅ヶ崎の授業には、子ども・
大人で 4 0 名以上が参加した。
１１月２５日（日）と１２月１６日（日）には、午前 1 0
時より「ジャパンフレネ高崎」開設のデモンストレーシ
ョン授業が群馬町の土屋文明記念館で行われる。
対象となる子どもの年齢は５歳から２０歳で、募集定員
は約２０名とのこと。詳細問い合わせは下記まで。
問合せ：「ＪＡＰＡＮフレネ新宿」
　　　　　ＴＥＬ　０３－３３５２－３１３５　　
　　　　　sinjuku@jfreinet.com
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . お授業あれこれ―コラージュと象形文字
2 . 遠出です！熊谷のお散歩、東武動物公園へ!
3 . お便りコーナー
==================================================
★今日はなんの日
1 4 9 7  ヴァスコ・ダ・ガマ（航海家）喜望峰を発見
1 9 6 3 　ケネディー大統領、ダラスで暗殺さる
★今日の花言葉
へびのぼらず「気難しさ」
★今日は誰の誕生日

ド・ゴール（政治家　仏　1 8 9 0 ）
さきちゃん（「巨人の星」評論家　1 9 8 7 　横浜生まれ）
★今日の名言
「いま、世界の他の土地が私の小さな努力を求めている」
　　　　　　　　　　　　　　　　　―チェ・ゲバラ―
- ■ 1 . お授業あれこれ―コラージュと象形文字（新宿発）■
●　木幡のコラージュ
熊谷に引き続き、木幡、新宿でもコラージュ！
前日、「平岡君、拾った雑誌を 1 0 0 円で売ってるでしょ。
明日、それを 5 ～ 6 冊買ってきて。」
東京にはいろいろな商売がある。駅のくずかご、電車の
網だなから本日発売の雑誌を拾い、1 0 0 円で売るのだ。
「木幡さん、領収書は出ませんよ。」（笑）
そんなこんなで、コラージュです。スタ・平岡が自宅か
ら持ってきた古雑誌、毎日小・中学生新聞からあれこれ
切りぬき、意味有る表現をする。
以外と自分の心象風景が出てくる。継続してやってみる
と、心のありようがわかる。カウンセリングの用法とし
ても用いられる。
平岡は女性を真ん中に置き、周りを放射状に人が囲む。
題して「ぼくの太陽」。ボラまやこは「がんばれ女! 」。
でっかい女性がわめいて（？）スニーカーの行列。二人
とも抑圧（？）されてるのかな？
まっ君、の作品は最高ですかあ！ってぐらい素晴らしい！
ゆうこちゃんも頑張った。
作品は、ＪＦ入り口に展示されています。
【平岡感想】
一日中、コラージュをしていました。参加したのは、木
幡さん、松本さん、まっ君、ゆうこちゃん、ぼくの５人
でした。ほとんど、自分の作品に夢中でした。
ペンで書き加えることなく、雑誌から切り抜き、自分の
好きなように貼っていきます。適当に、切り張りをして
も、そこそこの見栄えになるのがとてもよかったです。
まっ君の作品は、松本さんが絶賛し、家に飾りたいとまで、
言われてました。でも、僕の作品も、特にゆうこちゃんに
べたぼめされちゃいました。
「平岡さんの作品が一番だよ」
難解な作品なのに。とてもうれしかったです。
●　象形文字です
スタ平岡、怪しげな世界地図をホワイトボードに描く。
「マダガスカルがでかいよ！」
「スリランカがないじゃん。」
あれこれ言われ修正しながら、「世界四大文明ってど
こに生まれたかわかる？」
さりげなく、エジプト、メソポタミア、インダス、黄河
の文明から漢字の話に持っていき…、象形文字あてクイ
ズ。これは、子ども達結構燃えてやっていた。
舞、聖、民、馬、鹿、虹、道などあれこれ予想して楽し
んでいたね！なかなか発展性の有る授業でした。
やりたいことをやるって、本当にいいね！
■ 2 . 遠出です！熊谷のお散歩、東武動物公園へ! ■
●お散歩の授業―東武動物公園
今日のお散歩は、東武動物公園。遠出です。時間も昨
日ぎりぎり決定。先行き不安なお散歩の授業はどうな
る事やら。
いつものお散歩と違って、合流する子が多かった。最
初は、エリ君とリョウ君とボラともちゃんスタ香織の
４人だけだった。途中で、ショータ君、きぐちゃん、
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かず君、そして久々登場のアーちゃんが合流。
総勢８人でいざ動物公園へ。にぎやかなお散歩となった。
東武動物公園は広い。遊園地と動物園が合体しているの
で、端から端まででも２ k m 。紅葉もキレイ、天気もいい。
人も少ない。絶好のお散歩日和だった。
さてさて、みんなはどう過ごしたのやら。
●レジーナ
東武動物公園のジェットコースター。規模もかなり大
きい。一回乗るのに 1 0 0 0 円もかかるらしい。えり君は
値段をみて辞退。ジェットコースター好きな、ボラと
もとかず君は乗ったそうな。
乗り終わった２人。ボラともは「あーー楽しかった！」
横に乗ったかず君。顔面蒼白。固まっていたようだ。
一発目の乗り物がそれじゃね…。
その後もかず君とえり君は、いろいろ乗って楽しんだよ
うだ。
●鳴き声は？
スタ香織と、ショータ君、あーちゃんにお母さん。
動物園を見て回る。いろんな動物がいる。
お決まりのライオンやトラ、見ているだけで笑ってしま
うカピパラなどなど。
鶴を見て、「鶴の鳴き声は？」とあーちゃんに聞くと、
「つーーーるーーー。」
「…。」
●観覧車
ショータ君に「観覧車一緒に乗ろう！！」と誘われ、あ
ーちゃんも交えて３人で乗ることになった。２人は観覧
車から見える乗り物に「次は一緒にあれ乗ろう！」と大
はしゃぎ。はしゃいでやや揺れる…。
「きちんと座っていようね。」とスタ香織。
注意とみせかけ、実は高所恐怖症。揺れるのも怖くて固
まっていたのさ…。眺めはやっぱり最高だったけど怖か
った…。
●がまんがまん
いろいろありつつも無事終わった帰り道。
「あー―おなかすいた。」とスタ香織。
いつもの事なので、「また言ってんの。」とかず君。
そのまま流されると思ったら、
「がまんがまん。」とポツリとリョウ君。
そ、その通り。
■ 3 . お便りコーナー■
合宿や学習会にも参加、私塾を経営している東京のＳさ
んからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
Ｓです。ご無沙汰しております。私自身は D F を読ませて
いただいているのであまり感じないのですけれど、合宿
に参加させていただくときばかりお世話になってすみま
せん。
余談ですが、先日ある企業の社員研修を依頼され、その
中で「ウミガメのスープ」をやりました。
ずいぶん前に私のところででやったときは参加者 8 人
（中高生）で 4 0 分ほどだったのですが、今回は２０代後
半から３０代の方１２名でやったのにほぼ６０分かかり
ました。
この方たちは思いつきやアイディアは豊富なのですが、
他人がした質問にぜんぜんからまないのです。前半２０
分ぐらいは完全にそれぞれが独自に進んでいました。後
半になって少しずつからんではきたのですが、最後もあ

る方が答えをひらめき、解決してしまいました。
大人の社会でもグループで何かをすることは難しいもの
ですね。大人の方がむしろ、なのかも知れませんが…。
2 4 日のご案内を頂きありがとうございます。
またも授業があって伺えません。
最近は、なんとか自分がもっともっと勉強しないと子供
たちにおいていかれるな、と感じ始めています。来年は
少し授業時間を考え、自分が外に出て新しい勉強を出来
る体制を作りたいと思っております。今後ともよろしく
お願いいたします。
寒さに向かいますのでご自愛ください。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
デイリーフレネは、月～金の平日刊です。明日は祝日の
ためお休みです。
2 3 日から三日間、進路相談会にＪＦも参加します。
2 3 日（金・祝）横浜県民センター　担当・木幡　
2 4 日（土）浦和・埼玉会館　担当・吉田　
2 5 日（日）東京・津田ホール　担当・平岡です。
ぜひ、いらしてください。
それでは 2 6 日、また、お会いしましょう！楽しい週末を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0423--------- 2001/11/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 群馬町で授業、4 0 名以上の参加で盛りあがる！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 1 2 月のジャパンフレネ
==================================================
★今日はなんの日
1 8 9 8  キューリー夫妻ラジウムの存在を発表
★今日の花言葉
クリスマス・ローズ　「追憶」
★今日は誰の誕生日
徳川家康（1 5 4 2）
毛沢東（政治家　中国　1 8 9 3 ）
★今日の名言
「…自分の良心を虐殺するくらいなら、私はアラバマの
ハイウェイで死んだほうがいい。正しいことを知ってい
て、それを実行しないことほどこの世に悲劇的なことは
ない。」
―キング牧師（黒人解放運動家　1 9 6 4 年ノーベル賞受賞
「非暴力直接行動」を提唱　1 9 6 8 　テネシー州メンフィ
スで暗殺さる）―
- ■ 1 . 群馬町で授業、4 0 名以上の参加で盛りあがる！■
朝、新宿のオフィスに入ろうとして、顔面蒼白！なん
と門の鍵、エントランスの鍵、エレベーターの鍵、部
屋の鍵…、要するにキーホルダーがないのだ！
昨日、授業の準備をして机の上に置いておき、今朝、
それを持って群馬県で授業する予定だった。スタ・平
岡より先にオフィスを出たので、たぶん室内に鍵を置
き忘れたまま帰ったのだろう…。ガラスをぶち破って
入ろうかと思ったが、そもそもエレベーターで 6 階のオ
フィスにも行けないから断念。
とにかくおおぜいの人が待っているのだから、授業の
道具はあとでスタ・平岡に持ってきてもらうことにし
て新幹線に飛び乗る。会場には 4 0 名以上の人が集まっ
ていた。
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メビウスの輪を使った授業などでとにかくつなぎ、スタ
平岡の到着を待つ。新幹線→タクシーを乗り継いできた
スタ平岡、「木幡さん、ぼくもう現金を持っていないん
ですよ」。とんぼ返りで東京まで帰りました（千駄ヶ谷
で相談会があったんです）。
ブラックボックス、浄水器などを使いなんとか埋め合わせ。
子どもって正直。楽しいことなら、みんな前に集まってく
る。この日も電動式ブラックボックスに興味津々。
授業後何人かの母親から、お子さんの件で相談を受ける。
どこに行っても不登校問題は存在する。来年 4 月の「ジャ
パンフレネ高崎」を心待ちにしている人も多い。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　動かぬ体・動けぬからだ（新宿）
遠方の方から、相談を受ける。お子さんが不登校でここ
1 年学校に行っていない。高校に行きたいので学習サポー
トして欲しいとのこと。週 2 回の「放課後教室」に来ても
らうことにする。
しかし、そのお子さんは新宿まで来ることができない。心
の中ではいろいろ考えているのだが、それを行動に移すト
ランスミッションが働かない。それだけ心の中重くのしか
かるものがあるのだろう。この時期、こういう相談が多い。
高校進学と不登校、そして学校以外の学びの場…。考えな
ければいけないことはたくさんある。
●　お料理の授業ー焼き鳥と豚汁（熊谷発　スタかおり）
きょうのお料理は焼き鳥と豚汁。焼き鳥はおなじみとな
った七輪を使い炭火で焼く！フレネの前のお向かいさん
は「焼き鳥屋さん」。そんなお店を目の前にして、焼き鳥
を七輪でパタパタ焼くなんていい度胸なのだ！（お店のお
ばちゃんは、「頑張ってね～。」とはなっから気にしてい
ないようだけど。）いったいどんな焼き鳥になるのやら。
今日の焼き鳥のために、火曜日に焼き鳥屋のおじちゃんに
作り方や、焼き方を聞いていてくれたかず君。
ところが…、昨日のお散歩で足をくじき今日は、お休み…。
あぁかず君無念。今度また一緒に作ろう！！！
火おこしのためにボラウッチーが、お肉を持参で登場！
ボラウッチーとおがちゃん。七輪の火おこしをやってくれ
た。最初の頃はなかなか炭に火もつかなかったけれどだい
ぶなれた様子で、火加減もいい感じに。
焼きに入ったら、ただひたすらに何本も何本も焼き続けて
くれた。時に煙に巻かれながら、時に通る車を避けながら、
はたまたお昼時の会社員にじろじろ見られながらも一生懸
命頑張ってくれた。
おかげでおいしい焼き鳥になったよ。炭火の味がとっても
ＧＯＯＤ！！冷めてもおいしかった。満足満足。
■ 3 . 1 2 月のジャパンフレネ■
1 2 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
※　以下に関する問い合わせは、明記されているもの以
　　外はジャパンフレネにお願いします。
★木幡の講演など
●　神奈川の小学校で講演と授業
日時：1 2 月 5 日（水）午後 1 時半～ 4 時
会場：茅ヶ崎市立柳島小学校
内容：「基礎基本とは何か？」
●　茅ヶ崎で授業
日時：1 2 月 8 日（土）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：海岸青少年会館（茅ヶ崎駅西口より徒歩 1 5 分野球場そ

ば）
内容：木幡のおもしろ授業
参加費：50 0 円
●　講演「選択登校とは何か？」
日時：1 2 月 1 9 日（水）午後 6 時 3 0 分～ 8 時
会場：埼玉県立豊岡高校（西武池袋線入間市駅より徒歩 1 0 分）
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
●　教育運動　湘南「ＢＡＳＩＣ」学習会
●　教育運動　新宿「ＢＡＳＩＣ」学習会
上記の会は 1 2 月、1 月はお休みです。ＢＡＳＩＣの 1 月合宿
に合流します。
●　ちがさき「選択登校を考える会」
●　新宿「選択登校を考える会」
●　群馬「選択登校を考える会」
●　埼玉「選択登校を考える会」
●　教師のための授業作りセミナー
上記の会は 1 2 月はお休みです。茅ヶ崎では、1 2 月 8 日（土）、
木幡の授業を予定しています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0424--------- 2001/11/27
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . サクサクとミーティング（新宿発）
2 . ほっかいろーはでっかいぞー！（熊谷発　スタかおり）
3 . 合宿について
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 2  貴花田（現貴ノ花）宮沢りえ、婚約→のちに破棄
★今日の花言葉
ぬるで　「信仰」
★今日は誰の誕生日
松下幸之助（実業家　松下電器創始者　1 8 9 4 ）
★今日の名言
「とめてくれるな / おっかさん / 背中のいちょうが / 泣いて
いる / 男東大どこへ行く」
―1 9 6 8 　東大駒場祭のポスターから　橋本治作―
※　翌年、東大安田講堂の攻防戦で東大入試中止　この年
　　受験の木幡が東大に行かなかった言い訳となる（本当
　　かね？）
- ■ 1 . サクサクとミーティング（新宿発）■
ミーティングだ！ミーティングだ！議長の常連さきちゃん
がお休みのため、だーれも議長の成り手がいない。そこで、
木幡が久々の登場！
●　ゲーム、やる？やらない？
先週、ひいちゃんが出した提案、
「なんで月曜日はゲームやっちゃいけないの？ミーティン
グが終わってからならいいじゃん！」について討論。
「やりたいもーん！」
「ぼくは反対。火曜から金曜までゲームやってるんだから、
ゲーム以外のことをやって、可能性を広げたらどう？」と、
いくら木幡が言っても、お子様達聞く耳なし。
「明確な反論があったらだしてよ。」
「だって、やりたいんだもん！」
「あ、手を上げないで発言するのは無効。」
「なんだよー！なんでそんなこという権利あるの！」
「だって、ぼく、議長だもーん。」
「なんだよ、独裁者！それなら、今度はおれが議長やって、
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木幡さんにそう言ってやる！」
結局、多数決で 1 時間に限ってオッケーとなった。
「いいよ、来週、反対意見をまた出すもん。」
「もーう、木幡さんやめなさいよ。きりがないんだから！」
けんけんがくがくでも和気あいあい…。
●　お子様達、しーん…
「これは重要な提案。ここでの最低限の契約としてスケジ
ュール表、または一日の様子を書くってことになってたよ
ね。それできてる？」
しーん…。
「きちんと書くってここで確認していいね。」
しーん…。
自分の仕事をいい加減にしているお子様達は、しーん…の
連続。とにもかくにも、弱みを握られ確認せざるを得ませ
んでしたとさ。ちゃんちゃん！
●　木幡さんにお願い
この日、初の書記デビューのけんちゃん、ミーティングの
終了時に「木幡さん、議事進行は独裁的にやらないで下さ
いね。」と、きつーい一発！
Yes
ちなみにこれがけんちゃんの発言デビューでした。
●　その他決まったこと
※　冬休み、スキーに行きたいね→奥日光　木幡とまっ君
　　が調べることに
※　クリスマスパーティーやろうね！
■ 2 . ほっかいろーはでっかいぞー！（熊谷発　スタかおり）
■
新宿では真夏のあつ―い日に作ったホッカイロ。熊谷で
もチャレンジです。
－－－－－－－－－
●ものつくり―「ホッカイドウ？」
「今日は何つくんの？」ときぐちゃん。
「ホッカイロ。」
「え、何々ホッカイドウをつくんの？」
はいはい。
今日のものつくりはカイロ。１１月も末。先週は暖かか
ったけれど、冬らしくなってきた。そんな時には「カイ
ロ」という事で作ってみることに！
●燃えるか？燃えないか？熱くなるか？ならないか？
カイロを作る前に、「燃える」ことを少しやってみた。
（「たのしい授業」編『ものつくりハンドブック４』
　仮説社　ｐ２７６－２７７参照）
台所でおなじみのスチールウール。火をつけると燃える
か、燃えないか。実際に火をつけて確かめる。炎は出さ
ないけれど、ぱちぱちと火花を出して燃える。「燃える」
ことは、空気中の酸素と鉄がくっつくことを伝える。
それならば、鉄をもっと細かくした「鉄粉」なら、火を
つけなくても空気と混ぜるだけで熱くなるのだろうか？
これは、エリ君、きぐちゃんは熱くなると答えた。
けれど…、　熱くはならない。
けれど鉄粉に食塩水を混ぜると…。あら不思議。とって
も熱くなる。透明の紙コップが熱で変形するほどに。
煙？湯気？まで出ている。
何で、食塩水を入れると熱くなるのだろう？？？
そんな疑問を残したまま、こんな反応を利用して
カイロを作ろうという流れになった。
●フルフルフル
材料を詰めたカイロもどき、片手に持ち振る。ただひた

すらふる。振る、ふる、フル。外から見たらきっと異様
な集団だったに違いない。
「なかなか温かくならないなぁ。」と口々に言いながら。
「あぁ、こうすれば。」とエリ君。水野さんの肩を叩き
ながらふったり、定期入れに入れてブンブン振り回したり。
最後には、「修行に行ってきます。」と外に走りに行った。
走ったら、カイロ以前にからだがぽかぽかだよね。
気になる結果は・・。もちろんちゃんと温かくなりました。
やれば出来る。
■ 3 . 合宿について■
すでにお知らせしました「ＢＡＳＩＣ」の冬合宿、すで
に定員（3 0 名）をオーバーしていますが、参加の希望が
多いため、あと 5 名のみ参加枠を増やしました。
下記の要綱をご覧になり、お申し込み下さい。
先着順とさせて頂きます。これ以上は無理ですので、満
員の際は御容赦下さい。
－－－－－－－－
基礎基本を獲得するための教育運動「ＢＡＳＩＣ」の定例
合宿研究会を下記の要領で行います。参加御希望の方は、
メールにて御連絡下さい。
今回は、「ダイアローグ―対話」する身体をどう作るか、
どう意識化していくかということをテーマに劇作家・演出
家の平田オリザ氏をお迎えし、演劇的手法のワークショッ
プを行います。
異質な個と個の擦り合わせにより新しい世界を作り上げてい
くために、他者を受容し自己を表現していくことが重要です。
●　日時：2 0 0 2 年 1 月 1 2 日（土）午前 1 0 時～ 1 3 日（日）正
午
●　会場：山梨県勝沼町宿坊「大善寺」
※　住職自らが摘んだぶどうで作る自家製ワインがおいし
い！
●　内容：平田オリザのワークショップ（両日）、授業レシ
　　　　　ピ・授業プランの検討、フォークの鬼才・高田渡
　　　　　とブルースの鬼才・シバのライブなど
●　定員：3 0 名
※　すでに定員に達していますが、ＤＦ読者のため、若干名
　　募集いたします。
●　費用：参加費（3 0 0 0 円）イベント費（3 0 0 0 円）
　　　　　1 泊 4 食（95 0 0 円）計　15 5 0 0 円
※　子どもは参加費（2000 円）と 1 泊 4 食（8000 円）で 10000
円
●　交通：中央線「勝沼ぶどう郷」駅下車　タクシーで 5 分
　　　　　中央高速勝沼インターよりすぐ
●　申し込み締め切り：1 1 月 3 0 日（金）
※　詳細はＪＦまでお問い合わせください。
　　03-3352-3135
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0425--------- 2001/11/28
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . こんな一日です―スケジュール表から（新宿発）
2 . 本日の熊フレ―手話伝説他（熊谷発）
3 . 本日のおすすめ―「日本語の磨きかた」（林　望）
==================================================
★今日はなんの日
1 2 6 2 　親鸞（浄土真宗開祖）死去
1 5 5 3 　上杉謙信、武田信玄、川中島の陣
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★今日の花言葉
えぞ菊　「追想」
★今日は誰の誕生日
常陸宮正仁（1 9 3 5）
★今日の名言
「お互いにがんばろう。われわれはまだ若いが、残り時
間は限られている。」
　　―渥美清―
- ■ 1 . こんな一日です―スケジュール表から（新宿発）■
ジャパンフレネ唯一と言ってもいい契約事項、「スケジ
ュール表を書く」。先日のミーティングで契約事項の再
確認をした。
では、なんのためにスケジュール表を書くの？
※　学びは他者からの強制ではなく、自分で考え決める
　　もの。そのためのスケジュール管理は、当然、自分
　　の責任で行わなければならない。
※　計画を立てると同時に、一日の生活を客観的に振り
　　返ることは重要。
※　何よりも一日に一回も字を書かないということは避け
　　たい。
そんなこんなのスケジュール表から昨日を見てみましょう。
●　まっ君
新大久保駅→山野楽器（管楽器館）―徒歩→新宿駅→新宿
紀伊国屋→東急ハンズ→フレネ
フレネで自転車トーク　新宿鬼ごっこ
●　正太郎君
英語和訳「Go h o m e  r i v e r」終了！「ゴーマニズム宣言」
を読む。今日、初めて外でラーメンを食べた。安いだけ
って感じだった。うまいラーメンに出会いたい。
●　ボラ・清原
今日はみんなと仲良く遊べました。まっつあんと将棋をし
たり、けんご・まっつあんとゲームをしたり、正太郎君・
まっ君も混ざって新宿鬼ごっこをしたり、楽しいことばか
りでした。
これからもみんなともっと仲良くしたいと思いました。
みんなのこと大好きだけれど、押し付けにならないように
したいと思います。
●　ゆうこちゃん
「かずのほん」を読みました。テッシーと読みました。
楽しい本でした。今日は木幡さんの授業で、パズル楽し
かった。
●　ひろ君
内山さんとコボ作。ポップアートカード作り。
■ 2 . 本日の熊フレ（熊谷発　スタ・かおり）■
●手話伝説―b y ボラ悠樹
本日は手話。今日は、誕生日やあいさつをやる。いつも何
気なく使う言葉ひとつひとつ。手話で表す文字の一文字一
文字にはとても意味が含まれていることを感じる。
生年月日を表すにしても、年は「木の年輪」で表現するそ
うだ。奥が深い。
ボラ悠樹くんから教えてもらった表現で生年月日を表して
みる。みんなの前で表現する。いざ自分の順番になると尻
込みしてしまうのかいつものような元気はない。
けれど、みんなみんなの方を向いて出来てました。今日は
いろいろと高度な表現が多かったけれどみんな笑顔で頑張
っていました。楽しめてやれるのはいいよね。
●「指おり数える。」
今日の、手話の表現の中で「たくさん」は親指から順番に

指をおっていく。「指おり数える。」という表現から１個
１個数える様子を表しているそうだ。
そこでそのことを説明するためにボラ悠樹、
「指おり～～ッて言うじゃない。なんていうか知ってる？」
みんな考える。
うーーん。うーーん。そこでかず君勢いよく
「骨折！！！」
指を折ったら骨折だわなぁ。
●寒いけどべイブレードに熱中
最近こども達の間で流行っている（らしい）ベイブレード。
品切れで入手困難だったりするようだ。それを、かず君が
持ってきた。台まで持参。
みんなでやってみる。特に熱中していたのは、リョウ君に
ボラもぎー。今日は外もだいぶ寒かったのに、ずっと外で
やっていた。帰ってきた２人は、手は真っ赤。かじかんで
いた。寒いのにもかかわらず、その後も、みんなで中央公
園までお昼と遊びに。
お～子どもは風の子。スタ香織は１人でお残り。
サビシカッタ…。
■ 3 . 本日のおすすめ■
最近、ダイアローグ（対話）関係の本を意識的に選んで読
んでいる。「対話の中の学びと成長」（佐藤公治　金子書
房）は対話空間創出のためのヴィゴッキー理論を再認識し
た好著だったが、いかんせん文章が硬い。
ダイアローグのための基礎は言うまでもなく「母国語能力」
だがそのための読みやすい本を一つ…。
●　「日本語の磨きかた」林　望（P H P 新書　6 6 0 円）
「ことば」のトレーニングを通して自己の確立を目指すノ
ウハウ。自分のことばの意識を高め、日本語を愛すること
が大切と説く。
前著「日本語へそ曲がり講義」（P H P 新書）を併読するとよ
り効果的かもしれません。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0426--------- 2001/11/29
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ（新宿）
2 . またまた動物園（熊谷　スタ・かおり）
3 . お便りコーナー―神奈川Ｔさん
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 0 　金属バット殺人事件
★今日の花言葉
バッカリス　「開拓」
★今日は誰の誕生日
尾崎豊（19 6 5）　勝新太郎（19 3 5）
沢木耕太郎（作家　1 9 4 7 ）舛添要一（国際政治学者　1 9 4 8 ）
★今日の名言
「新しいことをやるのに、前例がないのは当たり前だ。
お上の発想で押さえつけるのだけはやめてくれ。」
　　　　　　　　　　　　　―旭川市・山本眼鏡店―
※　日本初の歩行者天国を当時の五十嵐広三市長が提案。
　　しかし、諸官庁、警察の反対などで孤立。そのとき
　　味方についた平和通り商店街の店主の言葉。かくし
　　て 1 9 6 6 年 8 月 6 日、日本初の歩行者天国実施される。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ（新宿）■
●　オムライス？
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家庭訪問から帰ってきたら、部屋が煙で渦巻いている。
そうか！今日は、まっつぁんの提案による「オムライス」
の日だった。
まっつあんは、すでにオムライスを平らげ、チキンライス
にチャレンジしている。「うー…、腹いっぱい！ 2 人前ぐ
らい食べちゃった！」
すた・平岡の作ったオムライス。「別乗せなんです。」
しかし、これはどう考えても、チキンライスの上に卵焼
きを乗っけただけとしか思えない。
「これがオムライス？」
「いや、この前に作ったのはオムライス。これはべつの
せなんです。」
ふーん…。
●　一人でよかった
「木幡さん、また、『男はつらいよ』テレビでやってます
よ。木幡さんの言っていた『奮闘編』見ました。」
と、ボラ・テッシー。
ぼくは『男はつらいよ』シリーズ、すべて見ています。
特にお気に入りは榊原ルミがマドンナ役をやっている
『奮闘編』。なんたって高校生時代「榊原ルミファン
クラブ」に入っていたんですから。
「どうだった？感想は？」
「不覚にも泣いちゃいました。一人で見ててよかった…。」
そうなんです！泣けるんです…。ぼくは 3 0 数年前、この映
画を見て大学の先輩のお袋さんから 1 万円借り、夜行列車で
青森県の鰺ヶ沢まで行っちゃったんです。
帰ってこーい！あの時代！
●　ペットの死
－－－－－－－－－スタ・平岡
そういえば、最近の事件として、蜘蛛が死んでいました。
今考えれば、逃がしてあげとけば良かったなと思います。
気づいたときには、ひからびてました。かわいそうなこ
とをしてしまった。僕は地獄に落ちても、蜘蛛の糸の助
けはないな。
－－－－－－－－－
つい先日、「あれ、このクモまだ生きてるの？」
夏の終わり、フレネで見つけたクモをペットとして飼っ
ていたんだ。そのくもが死んだ…。
「ごみ箱に捨てちゃったんですよね」
「ごみばこー！おいおい、ペットだぞー！ごみ箱に捨て
るかー! 」
けんご君ががわめいていました。
■ 2 . またまた動物園（熊谷　スタ・かおり）■
●　お散歩の授業ー子ども動物自然公園
動物園シリーズ第二弾！というわけでもないが、先
週に引き続き今週も動物園へのお散歩となった。
以前から、かず君が推薦。かず君が交通手段などな
どいろいろ調べてくれた。天気も快晴。ここのとこ
ろいい天気の続くお散歩の日である。
今日は、かず君・ショータ君・リョウ君と少なめ。
平日なので園内はガランガランの貸切状態。動物公
園の中で時間が静かにすすんでいくような感じだった。
●首が疲れるの？
動物園についてまず最初に見たのはきりん。
１頭が変なポーズのまま動かない。
首を木にのっけたままのポーズ。
きりんも首が疲れるのか。
●コアラ！コアラ？

「コアラを見に行こう！見たことないんだよねぇ。」
とはしゃいでいるのは子どもではなく、スタ香織。
みんなどこでもいいとかそんな感じなので強引に決定。
実際見に行ってみる。
木に何匹か佇んでいるが…、かず君曰く「コアラって
夜行性。」と言う言葉の通り丸まってみんな寝ていた。
びくともしない。
「あれ、実はぬいぐるみかも。」とリョウ君。
「そうかも…。」
ぬいぐるみをおいて置いてもばれないかもなぁ。
■ 3 . お便りコーナー―神奈川Ｔさん■
神奈川のＴさんからのお便りです。ＨＰの紹介もあり
ます。
－－－－－－－－－以下、転載。
佐藤氏の本も面白いですが、同じ金子書房の「状況論
アプローチ 3 巻( 特に３）」とか、「身体とシステム」
シリーズの「ヴィゴツキーの方法」と「暗黙知の解剖」
が当たりそうです。
僕は今、嫌われつつ佐伯胖さんの追っかけやっていて、
金子書房のグループのスリリングな話を聴いています。
ここは「能力」を内在的なものととらえない視点を持
っていて、なかなか画期的。
少し関係しますが、「道具」の考え方の接点みたいな
ことを、前回の H P コラム「集音器」のところで書きま
した。
H P コラムは「道具の働き」について集音器を媒介に書
いてみたのですが、日替わりメニューは次に行ってま
すので、下に載せました。気が乗ったらみてください。
実はこれ、知人の医師から聴診器を流用したのではな
いかというアドバイスと U R L が送られてきまして、僕
の「音を聴く」の授業と結びつきました。聴診器を使
うのです。面白いですよ、またお会いしたときに…。
聴診器の広場へようこそ
http://www.asahi-net.or.jp/~ig2s-kzm/
聴診器屋・聴診器の発明者と歴史
http://www.fresta.gr.jp/tyousinkiya/history.html
( 前編）
★ケガで入院した病院の同室に、難聴のおじいさんがいた。
補聴器をつけていても
近くでどなってやっと話が通じる位だった。
★ある日、補聴器が壊れて看護婦さんたちの大騒ぎとなった。
★見ると枕元にペットボトルがあった。そこでこれを輪切り
にしてキャップ側の
「漏斗（ろうと）」をおじいさんの耳に触れさせ声を集めてみ
た。これが予想外に
話が通じるのだ。
★耳に手のひらをあてがうと、音がクリアに聞こえる。大き
な巻貝を耳にあてると
潮の音が聞こえる。今まで聞き取れなかった音が聞こえてく
る。
★電気器具ではない昔の補聴器は長い漏斗状をしていた。水
のみのふたを取って、
吸い口を耳にあてがうと同じように音が集まる。インター
ネットで補聴器を調べる
と昔の補聴器のイラストに出会える。
★ところがおじいさんが話を聞き取れるようになったのには、
この「集音効果」に
よるものではない、もっと深い秘密があったのだ。それは何
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か？この続きは、明日の
夜に。
(後編）
★前回、難聴のおじいさんとの会話がペットボトル製集音器
を使うことで、より楽に
なった話を書いた。しかし集音器は補聴器と比べて比較にな
らないほど性能は劣って
いる。それなのに話が通るのだ。なぜだろう。僕は観察した。
★すると面白いことがわかった。補聴器のときは看護婦さん
が仕事をしながら大声を
張り上げて、おじいさんに話しかけていたのだ。ところが集
音器のときは耳元に筒の
先をあてて話していたのだ。
★おじいさんにしてみると、耳に異物が当たるから何か語り
かけようとしているのが
わかる。しかし、別の方向を向いて出された大声は、周囲の
大きな音と変わらなかっ
たのだ。
★耳の遠い人と話すときは「目を合わせて話せ」ということ
が介護の秘訣にある。
会話は「話し手と受け取り手の共同作業」だったのだ。会話
の準備ができていたから
話が通ったのだ。
★僕は驚いた。会話が共同作業であることを誰も説明しては
いない。それなのに共同
作業は準備されたのだ。優れた「道具」というものは「使用
場面も自然に引き出す」と
いう発見だ。道具はひとの行為の仲立ちをする。その視点で
周囲の道具を見直してみ
よう。
★なおこの集音器の画像サイトは廃止されていた。残念。し
かしドイツのボンにある
ベートーベンの生家には、彼が使った集音器が展示されてい
るから、旅行記などの
関連サイトをさぐれば、集音器に出会えるかもしれない。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0427--------- 2001/11/30
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 熊谷にて（熊谷発　木幡）
2 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ（新宿発　スタ・平岡）
3 . フレ熊便り（熊谷発　スタ・かおり）
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 4 　日露戦争旅順攻撃・二〇三高地占領
★今日の花言葉
枯葉・枯れ草　「新春を待つ」
★今日は誰の誕生日
土井たか子（政治家　1 9 2 4 ）
秋篠宮文仁（1 9 6 5）
★今日の名言
「ひろし、あんまり勉強してはいけない。勉強しすぎる
とろくな者にはならない。」
　―佐藤玉代（木幡の祖母・伊達藩の末裔に生まれる）―
- ■ 1 . 熊谷にて（熊谷発　木幡）■
●　何を食べる？
毎週金曜は、木幡、熊谷へ…。「何を食べたらいいかなあ？」

全く、お昼は困る。何か食べなければいけないのに、何を
食べていいのかわからなくなってしまう。
「何を食べたらいい？」と、非主体的なことを言っていたら、
りょう君、「ふりかけ」…。うーん、地味だなあ…。
結局。蕎麦屋のラーメンはどうかと行ってみたら…、はずれ
…。
やっぱ、ふりかけかなあ。
●　授業に集中
時々、都合で熊谷に行けなくなる時がある。
「『来る予定の人が来ないと調子狂っちゃうよなあ。』って
子どもたち言ってますよ」と、スタ・かおり。そんなわけで
極力、いや、絶対、熊谷に行くことにしている。
人数が少ないせいもあり、授業は集中するんですよねえ。こ
れは、とても嬉しい。本日は、ブラックボックスを使っての
授業。何かを入れると、ある一定の法則で何かに変化して出
てくる機械がブラックボックス。
数学的ブラックボックスをみんなに見せる。日本に 3 台しか
な
い本格的電動式ブラックボックス。「中を見ちゃだめ！」仕掛
けを知りたがるのは子どもたちの道理だが、そこは秘密。
数字を書いたアクリルのカードを入り口から入れると、
ガーー
ーーとすごい音を立てて、ランプがちかちか。
「わー！びっくりした！」
その数字が変化して出てくる。入れた数字と出てきた数字か
ら
ブラックボックスの働きを考える。それではいってみよう！
１→２　２→４３→６　これは簡単。2 倍している。
１→３　２→５　３→７これはちょっと考える。2 倍して１た
す。
それではこれは？
１→１　２→２　３→２　４→３　５→２　６→４→７→２
　
これは難しい。読者の皆さんも考えてくださいね！ちゃん
ちゃん！
■ 2 . スタ・ボラの裏デイリーフレネ（新宿発　スタ・平岡）■
●　オムライスあれこれ
オムライスを作りました。
「つくるの」というヒロ君にせかされて、二人で、丸正に買い
出し
に行きました。料理をしないもので、どのくらいの分量を買
えば
いいのかわからないけど、とにかく、いそいで買いました。
ケチャップはどこだろうと言えば、ぼくよりも早くみつけて
くれ
たりして、助かりました。今日も、１時までに作ろうと思い
ました。
はじめは、炊いてある米を買うつもりだったけど、１ｋｇ、５
００
円で生米が売っていたので、それを買いました。時間はかか
るけど、
おいしいだろうし、安い。
ヒロ君は、時間が気になるのか、かなり積極的にいろいろ手
伝って
くれました。鶏肉を切ったりしてた。ゆうこちゃんとみき
ちゃんも、
鶏肉やマッシュルームを切ったり、卵を割ってかき混ぜたり
してま
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した。まっつあんもいろいろやってくれました。
●　料理対決！
で、僕は１ｋｇ約７合全部炊いてしまい、かなり、お米が
余ってしまいました。余ったお米で、手島さんと料理対決
をすることになりました。
手島さんが、チャーハンを作り、僕が半熟卵のオムライス
を作ろうと思っていました。手島さんは、かなりうまく作
ってました。
僕は、火を通しすぎたのか、チキンライスの普通の卵焼き
のせになってしまった。ゆうこちゃんにどっちがおいしか
ったかを聞いてみたら、僕の方がおいしかったと。
が、他全員は、手島さんだそうだ。
ゆうこちゃんは、やろうと言えば、ほとんどのことをして
くれる。洗い物も正太郎君と一緒に一生懸命してくれました。
■ 3 . フレ熊便り（熊谷発　スタ・かおり）■
●本日のお料理―カルボナーラ
今日はカルボナーラ。スパゲッティ屋さんとかレトルトでは
食べた事はあるけど、実際作るとなると一体？？主婦の水野
さんや高田さんも「作った事ないなぁ。」の声。
問題はソース。エリ君は「カボルラーナ」なんて言っている
ぐらいだし…。どうなるカルボナーラ。
●みんなそれぞれに
みんなそれぞれに分担して、作業を行った。ソースを作るか
ず君。ベーコンを炒めるエリ君。泣きながら玉ねぎを切るシ
ョータ君にスタ香織。デザートを作るリョウ君。どこでも助
っ人おがちゃん。
特に、エリ君とかず君、いつもならば、「どうするんですか？」
といろいろ聞いてくるけど今日は、準備したレシピを見なが
ら、
2 人で確認しあいながら進めていた。
おかげで、おいしいソースが！！！！チーズの匂いが強くて
ど
うなるかと思ったけどとってもおいしかった。
今日もおいしい、お料理でした！！
●アロエヨーグルト! ?
大家さんからいただいた「アロエベラ」（幅 1 0 c m の長さ
5 0 センチ位のもの）をデザートに。
アロエはやけどした時にくっつけるだけじゃないんだね。
皮をむくと切っている手はベタベタねばねば。
それでも奮闘おがちゃん。おいしいのだろうか？とみんなで
味見。
味はないと聞いていたけれど・・・。
「うげッ」口の中に広がる青臭さとモズク酢のような粘っこ
さ。
ヨーグルトと和えれば何とか。市販のものとはやっぱり違う。
けど、リョウ君はとてもおいしかったようだ。
本日の感想にも「アロエヨーグルトがおいしかった」と。
自分で作ったからなおのことだったんだろうね。
●メレンゲ　ゲレンデ
カルボナーラのソース作りに使った卵黄 1 0 個分。
もちろん 1 0 個分の卵白は残る。
そこで、水野さんと高田さん。メレンゲにしてオーブンで焼
く。
ちょっとした焼き菓子に。おいしかった！
みんな、「メレンゲ」を見るのは初めてらしく、
ものめずらしそうに見たり、味見をしたり。
「あぁ、スキー場で滑る所ね。」とかずくんに、きぐちゃん。
はいはい、それはゲレンデ。

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0428--------- 2001/12/3
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . おーい！おーい！待ってくれー! ―お散歩（新宿発）
2 . 熊フレ便り―冬は肉まん！―
3 . 新宿・熊谷ミーティング
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 7  南アフリカで世界最初の心臓移植手術
★今日の花言葉
ラベンダー　「期待」
★今日は誰の誕生日
篠山紀信（写真家　1 9 4 0 ）
永井荷風（作家　1 8 7 9 ）
★今日の名言
「敗北に耐える術を知らなければならない。それでこそ
人間ができる。」
―ニクソン（ウォーターゲート事件で辞任した米大統領）―
- ■ 1 . おーい！おーい！待ってくれー! ―お散歩（新宿発）■
金曜日、熊谷に定時連絡の電話がかかってきた。
「お散歩の授業で造幣局に行った時、ひろ君とたなか君が
迷子になっちゃったんです。なんとか出会えましたが、ま
いった…。」と、スタ・平岡。
以下、その顛末。
－－－－－－－－－スタ・平岡
先週のこと
お散歩は、財務省、造幣局に行って来ました。
参加者は、ひろくん、ゆうこちゃん、たなかくん
と僕です。
事前に予約を入れとかなくてはいけなく、一応、
１０人で予約したのだけど、結局、行くのは、４人。
朝、人数変更の電話を入れるのも少し嫌だった。
場所は、池袋のサンシャインの隣でした。
ＪＲの池袋でもいいのですが、有楽町線の東池袋の
方が近い。
ので、新宿御苑から四谷、南北線に乗り換えて
飯田橋、有楽町線に乗り換えて、東池袋にいこうと
した。
二回も乗り換えるけど、およそ３０分ぐらいでいける
予定だった。
はじめは、朝から行き、池袋の周りを散歩でもして、
公園でご飯でも食べようと思っていたが、
田中君が、造幣局だけがいいと言ってたので、
そうすることになった。
ゆうこちゃん、ひろくんは、すぐに行きたいと
言ってたが、行きたいところがはっきりしないので、
ただ、歩かせてもあきるだけなので、造幣局だけに
した。
２時に予約していたので、１２時３０分に出発する
ことにした。
時間があれば、サンシャインに登ればいいと思った。
が、地下鉄で、二人を迷子にしてしまった。
迷子にしてしまったことは、転載してもいいのですが
ぐちっている部分といいわけは、載せて欲しくない。
以下、いいわけです。
飯田橋で南北線から有楽町線に乗り換えるとき、
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僕は、後ろをゆうこちゃんと歩いていて、
前にヒロ君と田中君が先を急ぐように歩いていた。
そこに、電車が入ってきて、田中君が、「早く」
とヒロ君を呼ぶ声がしたので、慌てて、エスカレータ
ーを駆け下りたら、二人が、駅を出る電車に乗って
いた。
かなり、参った。
とりあえず、ヒロ君の携帯にかけてみるが、地下なの
か、通じない。
もしかして、戻ってくるかもしれないと思い、電車を待
ってみた。が、来ないので、東池袋で待っているかも知
れないと思い、行ってみた。（僕は、何度も、東池袋に
行くと言っていた。）
とりあえず、出口付近まで、見てみた。
以前田中君を、出口付近で捕まえたことがあった。
がいない。その間も、出来るだけ携帯で連絡を
とろうとしたが、出てくれなかった。
予約の時間もあり、もうだめだと、思っていた。
ゆうこちゃんにも、もう、フレネに帰るしかないと
話していた。
が、東池袋から飯田橋に帰る途中、ヒロ君から電話が来た。
よくわからなかったが、二人で池袋に行ってしまったらし
いので、動かないことと、携帯の通じるところにいてと伝
えたら、僕の携帯が圏外になった。
あわてて、池袋方面行きに飛び乗り、ようやく
捕まえたのが、１時３０分すぎ。
－－－－－－－－－以上。
出会えて本当によかったね！
子どもたちの取る行動は、大人の予測をはるかに超えます。
引率ってとっても大変なんですよ。西武電車に遠足の小学生
の集団がどーっと乗ってきた時なんか、学校の先生大変だな
あと、しみじみ思います。（木幡）
■ 2 . 熊フレ便り―冬は肉まん！（スタ・かおり）―■
●ものつくり―肉まん？
気がつけば１２月。寒くなってきて（といっても最近暖か
い日が続くけど）コンビニの肉まんが恋しくなるこの頃。
そんな今日は肉まん作り。ホットケーキミックスで生地
を作り、中身は冷凍のシュウマイを使う。
出来んの？？ってみんな「？」
毎回「？」のものつくり。今日は（も）どうなる。
●やっぱりおがちゃん
ホットケーキミックスに水を混ぜて生地作り。粉と水がう
まくまとまらずにぼろぼろ。うどん作りでもやったけど、
これが大変。
体験できていたすっちゃんも一緒にコネコネ。うまく出来
ずに悪戦苦闘。そんなときはやっぱりおがちゃん。手付き
がいい! ! ! 見る見る間にうまくまとまっていく。
つやもある。「手首の返しがいいよね。」と水野さん
も太鼓判。うっうまい。
●トトロ?
生地を丸めて伸ばし、シュウマイを１個包む。みんなな
かなか。包むのはおもしろい。あっという間に包み終わる。
かず君は最後まで、生地と格闘。残った生地でみんなのより
人一倍大きな肉まんが完成。
形はトトロだ。蒸してみると…。モコモコっと大きくなっ
て完成。気になるお味は、肉まんと言うより「シュウマイ
まん」肉シュウマイじゃなくてえびシュウマイだったから
仕方ないか。

でも、おいしかった。
■ 3 . 新宿・熊谷ミーティング■
【新宿ミーティング】スタ・平岡
師走です。
忘年会なんですが、２１と２２ぐらいかなと考えています
が、２２日に保護者会といっしょにってかんじでどうでし
ょう。
ミーティングがありました。今週の料理は、鍋になりました。
とりあえず、一人一品何かを持ってきて入れようってかんじ。
今週の散歩は、ラーメン博物館（新横浜）です。今月から
の新宿湘南ラインに乗ってさくっといく予定。まぁ、ラー
メンだけもあれなので、ランドマークにも登っとけと思う。
クリスマス会については、特に進展はなし。なんか、フレ
ネでお泊まり会みたいなことはできるのかなというかんじ
の話しもある。
今週の水曜日の授業は、静電気の実験でもしてみようかと
思っている。まだ、何も決めていないので、結構やばい。
【熊谷ミーティング】スタ・かおり
ミーティングですが、なんと 1 時間半。散歩やお料理など
など、いろいろ決めて最後の方はみんなお疲れモードでした。
《決まった事》
お散歩
1 2 / 5 　　映画（ハリーポッターを観る）
12 / 1 2　森林公園
お料理
1 2 / 6　　すいとん
1 2 / 1 3 　　そば（うつのだろうか・・・？？？）
・1 2 月 1 9 日（第二期最後の日）
　クリスマス会？忘年会？最後だお疲れ様会？
名前は決まっていませんが、熊谷で盛大にパ～ッとやって
第二期終わろう会です。何をやるのかは決まってないです
けど、ボラの人も、来れる人は是非曜日を問わず参加して
ほしいです。
みんなで料理を作って食べて、（お好み焼きを作りたいと
言っていた。）みんなで外でパ～ット遊んで、終わりにな
ればよいと思っています。
何かいい案ありませんかねぇ。
土手で大きな宝捜しとか、フレネ近辺で大オリエンテー
リングとか。いつも通り、土手で遊ぶとか。そんな感じ
でやりたいと思っています。
・ギターをいつやるのか。（保留）
・業務用のパソコンの使用禁止。（ゲームはだめ）
今のところインターネットで検索、などはと場合によりけり。
振り返ってみれば、決まった事ってこれだけだったのか。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0429--------- 2001/12/04
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . わしもいろいろ考えた―熊谷ボラ・Ｍさんから（大長文）
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 2  アメリカ映画「Ｅ・Ｔ」日本公開
★今日の花言葉
すいば「情愛」
★今日は誰の誕生日
セルゲイ・ブブカ　（棒高跳び　ウクライナ　1 9 6 3 ）
★今日の名言「徳を以って怨みに報いる」―老子―
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- こんにちは！木幡です。木幡家人が椎間板ヘルニアでダウ
ン…。そんなこんなであれこれ忙しく、本日は熊谷のボラ
大将・Ｍさん（「ぜひ、匿名で！」ということなので…）
からの大長文メールのみです。
ごめんなさい。
■ 1 . わしもいろいろ考えた―熊谷ボラ・Ｍさんから（大長文）
■
みなさんこんばんわ。ボラのみんながとっても真剣に子ど
も達の事を思ってくれているので「いいナ～、うれしいな～」
って思ってます。いつも協力して下さりありがとう！！
ところで、先日来、スペースでのあり方について話が出てま
す。
わたしなりの思いを書きます。
考えてみればまだ４月に知り合ったどうしが本音を出せるわ
けはないです。分かり合えてると思っている人でも、実は本
当の事は大抵言えません。
おなじみ高田渡も歌の中で
ほんとのことが いえたらな
おもったことが いえたらな
・・・・・・・・
といってます。
それくらい本当の事は口には出来ないんです。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
少なくともわたしは本当の事がなかなか言えません。事実
を伝えるということはしますが、実はわたしはほんとはこ
う思っているのよというところは、なかなか言語化しにく
いものです。
いつだったか、ＢＡＳＩＣの学習会で例の「海がめのスー
プ」をした時、ある教師が子ども達に与えたヒント、
「・・・・そうだったのか・・・」この「・・・そうだっ
たのか・・・・」をケダシ名言とわたしは思っています。
まだまだみんな（これはわたしたちおとなもだとおもうの
だけど）様子伺いの時期でしょう。
時が過ぎてから「・・・そうだったのか・・・」と思える。
なんだか、みんなそんなように思う。
すべてを了解、理解、納得できなくてもいいんじゃあな
い？いつだったか、わたしが大切に思っている人がこう
いったの。
「・・・・でもね。しらないことがあるほうがいいんだよ。」
それが相手を尊重するってことにつながるんじゃないかな？
もちろん、そこには s t a n d i n g  b y という姿勢をもちつつだ
けどね。
それは一面から見れば不合理なことではあるけれど、本気
にならないと「もうこんな生活いやだ！！」ということに
はならないんだよ。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
子ども達はみんな我慢をする事になれているからね、関係
性の中で我慢を強いられいつものパターンを繰り返して我
慢するわけよ。でも、自我がそだってくると、「ええ～！
なんでがまんしなきゃなんないの？おれこんなのいやだよ」
といえるんだけど、現在の彼らのあり方としたら、今迄身
につけてきた行動パターンを行使しているに過ぎず、いま
だそこを突破できない、つまり、かれらの「エッジ」（ま
あいわば境界線）にいるわけで、いつもそこを乗り越えら
れずクルって帰ってきてしまいいつものパターンを繰り返
しているわけ。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
じゃあこの「エッジ」を超えるにはどうしたらいいか？

ここが問題。まだ年齢が低いから（内面的にも幼児性が高
いと思う）それを回避してしまったり、身体化したりしてい
るとおもうの。身体化しなくても（つまりそういう方法では
ない方法、つまり言語化）気持ちを言える所になるにはかな
りの時間がかかる。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
ＬＯＷとの関わりを言えば、大人の考えに引っ張られるの
は、これは仕方の無い事。子ども達は自分のことばをまだ
獲得できていないのだから。ましてや明確な「自己」も発
見できていないのだから。これは前思春期での自分の発見
は大変な課題だし、思春期の大命題である、アイデンティ
ティの獲得にも関わる事です。
なんとなく嫌な時は休んだりしているでしょ？あれは行動
化だとおもうのよ。この「なんとなく嫌」が「・・・これ
これだから嫌」と言語化できるようになれば、かなりなも
のだとおもいますよ。だいいち、わたしたちだって、自分
の事を言語化するだって大変ですよね。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
それと、子どもの存在の安全を守る意味で、大人の強さを
何らかのかたちで示す必要があると思います。大人が強硬
にまた、一方的にではなくね。
よく、エリア君が「さんＭさんは殺されても死なないですよ
ね」とわたしのことを言ってますが、あれはわたしにたい
する彼なりの信頼を示しはじめているとわたしは理解して
います。
不死身の存在としての大人像。（じつはこれがくせもの）
このバックボーンとなるべきイメージが子ども達の内面に取
り込まれる必要を感じます。
わたしは決して良きモデルではないけれど、ちょっとつっ
ついても倒れないイメージを彼は何らかのかたちでわたしの
中に感じているんじゃないのかなとおもってます。実はこれ
はわたし自身のもつイメージではなく、彼の中に萌芽として
ある彼自身の中の揺るがないパワーをわたしに投影してい
るだけのことなんだけど・・・。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
彼自身にそれが顕在化してくると、わたしに投影していた
ものと現実のわたしの実像にギャップを感じてくるように
なり、わたしへの攻撃が始まるのです。そうした時にかれ
はわたしに抱いていた「不死身なＭ像」がうちくだかれ、
わたしを捨て去る（な～～んだ、たいした人じゃなかった。
殺されれば死ぬじゃないか、あれじゃあな・・・）という
現実を見るわけです。これで、かれは一つ大人になるとい
うわけ。まあ、現実はこんなかんたんじゃないけど。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
だから、子ども達が物言えない状態にあっても、多分大人
の言い分で理解できる事は理解するだろうし、嫌だなと思
って黙って我慢して従ってもそのうち嫌だなと思ってそれ
を行動にしたりしたとき、大人の側から「こんなふうにみ
えるのは、じぶんとしては理解できない」とメッセージす
ればいいだけの事で、そこでも多分いえない子どもはいえ
ないけど、またその次の機会をみて、出す。つまり「どう
なのかな？」ってことは何度でも繰り返し提案していく事
が必要だと思う。
そういった理解の為の努力をし続けることが大人の役目な
んじゃないかな？
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
あきらめないで食いついていく姿勢。あきらめないで訴え
る姿勢。そういう大人の姿勢が子ども達を後押しするんじ
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ゃないかともおもう。
すぐに解決できることは対象が物であったり、手続きであ
ったりするけれど、本当に必要な事は、見える世界のすべ
てを最終的には自分の中に取り込んでひとりで物事に取り
組むそういう強さを作る事ではないかなと思っているから、
解決を急ぐ必要はないと思う。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
とはいえ、個人の行動が他の人に不愉快さをあたえてい
るとしたら、それはあえて対決する必要があるかもしれ
ないけど。覚悟がいるよね。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
わたしは個人的には、目に見える「先生」目に見える
「本の世界」目に見える「医師」目に見えるすべての物」
や機能が大事であるだけでなく、それを自分の内面に取
り込み（これを心理化という）、自分の中の「教師」自
分の中の「智慧」自分の中の「ヒーラー」自分の中の
「宇宙」とこの大宇宙とのつながりを感じそれと共に生
きていくという事が、その子の人格形成（ある意味での
宇宙観の創造）となっていき、それのみが他者と繋がる
唯一の方法であると思ってます。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
「授業」はそれのリハーサルではないかとも・・・。
「世界観」の磨りあわせによって既存の価値観の崩壊が生
じ新しい世界の創造が「授業」の中で仮にでも成立したと
き、はじめてひとは「学んだ」と実感するのではないのか
なあ？
その実感をもっている子どもはチャレンジする勇気を得る
のではないかと思います。
長く長く見守りましょう。
そして、何より大切なのは彼らにとって行き易い（満足で
きるという意味で）「現実」を作り出す事です。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
このところつくずく、この「現実を作り出す」のが重要な
のだと思っています。わたしはこのことを「木幡 寛」とい
う存在から教えてもらったような気がしています。
じゃ、また！
みんな、
明日も元気で学ぶのじゃゾ！
*************************************
－依存や支配から受容と独立と相互性へ－

－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
「古来、子どもは大人を見習うものに決まっている。
孟母三遷という故事や、ミラー・ニューロンという新発
見を引くまでもあるまい。ミラー・ニューロンとは、
他人のしていることを見ているだけで活性化し、その
真似をするとさらに活性化するニューロンなのである。」
　　　　―毎日新聞記事（養老孟司 ）より―
先日、上記の記事を読みインターネットで調べてみた。
おもしろい！Ｍさんのメールとも関連していますね。
　　　（木幡）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0430--------- 2001/12/05
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . けんご君との会話（新宿発）
2 . スタ・平岡、授業でてんやわんや（新宿発　スタ・平岡）

3 . フレ熊便り
==================================================
★今日はなんの日
6 0 3 　聖徳太子、冠位十二階制定
★今日の花言葉
アンブローシア　「幸せな恋」
★今日は誰の誕生日
ウォルト・ディズニー（映画製作者　アメリカ　1 9 0 1 ）
★今日の名言
「人生、確かなものは一つもない。人間の一寸先はヤミ
なのだ。だからこそ、不安を克服し、明日を信じよう。
それがわれわれにとって大事な心の戦いなのだ。」
　　　　　　　　―宇宙戦艦ヤマト艦長沖田の言葉―
- ■ 1 . けんご君との会話（新宿発）■
1 4 歳にもなるとが体も大きくなる。成長してるんだなあ
とつくづく感じるのはけんご君。彼がＪＦに来るように
なってから、2 年以上経っているのだから当たり前といえ
ば当たり前…。
そんなけんご君との会話。ひょんなことから、自分の氏名
を当て字で書くというバージョンに陥った。
「しのもと・けんごだから、『死脳基（しのうもと）』
というのは、どう？脳がもともと死んでいるっていう意
味。」
「そういうの、昔、辞書でさんざん調べたよ。『死ノ元』
『剣誤』。木幡さんも自分の考えてみなよ。そうだなあ、
『古い旗で古旗』」
「ええーと『はた』っていう漢字どうだったっけ？」
「えー！前に校長やってたのに、そんな漢字わかんない
の！」
体験入会のえりちゃんに「校長だったのにこんな漢字も
書けないんだぜ。ちなみに木幡さんの初代あだな知って
る？俺がつけたんだけれど『ガキオヤジ』。言えてるで
しょう。」
いろいろと裏話を教えている。やれやれ…。「ひろしはね
『火』にろしの『濾』にゆびの『指』でいいんじゃないの。
えっ、ろしの『濾』も書けないの？」
木幡、辞書で調べました。…、そして、『木幡寛』が「古
旗火濾指」になってしまったことを二人で大笑い。なんつ
うか…、やっぱり「ガキオヤジ」ってのはあってますね！
■ 2 . スタ・平岡、授業でてんやわんや（新宿発　スタ・平岡）
■
●　授業をしました
朝の時点で二つ考えていました。
静電気の話しと空気砲です。
※　空気砲
　ダンボール箱を密封し、箱の上に 1 0 センチ大の丸や四
　角や三角の穴をあける。中に線香の煙を入れ、箱を横
　から叩くと、空気の流れが煙のたなびく様子となって
　現れる。
静電気の授業の目玉として、素手で蛍光灯をつけてやろ
うと考えていました。が、その準備ができておらずどう
しようかなと思っていました。人を見て、決めよう、
どっちかというと、ハデな空気砲をしよう。とにかく知
識より、みんなを巻き込んで遊ぼう。よく調べておらず、
わかっていないこともあったけどまぁ、楽しめるだろう。
用意していた段ボールで、空気砲を作り始めました。
すると、ひいちゃんが来て、一緒に作りはじめました。
前に元スタッフの木村さんがここで、同じのを作ったこ
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とがあるらしい。作り始めたら、僕より起用なのか、先に
作ってしまった。
僕は、空気砲の銃口を正三角形にしようと思い、まっつあ
んに１０ｃｍの正三角形を作ってくれと言った。が、作
ってくれなかった。そしたら、けんじ君とかひろみちゃん
が、エーと三角形の内角の和はいくつだっけとかいいなが
ら、書いてくれました。
ゲームが終わった、みっきー、やまちゃんらも参加してきた。
ここからは、もうおお暴れだった、用意していた線香を一
束丸ごと火をつけたり、蝋燭の火を空気砲で消したり。
けんじ君によるとこの空気砲は、「伊藤家の食卓」でも
「ドンでポン」？という名前でやっていたらしい。そし
て、銃口に、ティッシュを二枚おいておくと見事に吸い
込まれるという面白い現象を教えてくれた。
僕にも、どうしてかわからず、みんなで、考えてみた。
とにかく、現象をどうやって説明するかということの大
事さを話した。
どうして空気砲からリングに出て来るんだろうか？三角
の銃口から出た空気も、なぜ、丸いリングになるのか？
どうしたら、強い風を出すことができるのか？とかをみ
んなに聞きながら、話をすすめた。実際、僕もわからず、
自分の知識で説明できることは説明し、正しくない可能
性が高いことも話した。
次回は、ちゃんと、空気砲の説明をしたいと考えている。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
だいたい、終わったのが２時１０分ぐらい。もう、その
時点で、収拾がつかないぐらい、段ボール遊びをしてい
た。
とりあえず、線香の燃えかすだけ掃除機ですっとこう
と思い、ホースを組み立てていたら
「ぼき」
やばい。嫌な音と共に、プラスチックのポールにひびが
入っていた。一応、ガムテープで応急処置をして、普通
に使えますが、気をつけて下さい。すいません。
授業の後も、少し、段ボールで遊び、まっつあん用の
兜を作ったりした。授業にあまり参加していなかったゆう
こちゃん（他の子がかなりおおさわぎしていたので、あ
まり入れてなかった。）と二人で工作をしたりした。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
●　太宗寺
周君が、ラグビーボールを持ってきていて、みんなで
外に遊びに行っていた。、しばらくしたら、帰ってきた。
「太宗寺の人に怒られた。」
なんか、太宗寺に入ったテニスボールをとろうと、通用
口みたいなところから入ったやまちゃんが怒られたそうな。
●　水風船
静電気の授業用に風船を買っていた。
はじめはあげるつもりは、なかったけど、ひいちゃんが
欲しいと言ってきたのであげた。
まっつあんが、風船に水を入れて遊んでいた。そして、
５時頃、やまちゃんが、割った。ひろみちゃん、みっきー、
まっつあん、やまちゃんは、６時頃まで、絨毯をふいてい
た。
●うーん、今日の授業は…
みんな、ハイテンションで楽しめたと思うが、火を使っ
たりしていたので、結構、気疲れした。盛り上がるのは
いいけど、静かにしたそうな周君とかの居場所がなかっ
たり。

また、実験の説明を完全に用意していなかったので、行き
当たりばったりで、かなり、疲れた。（ちゃんと準備して
おけばいいものの…）
また、けんじ君の話は、うれしい誤算だった。けんじ君
は、真空とかの話をしたとき、ブラックホールの話を披
露してくれた。こんど、けんじ君狙いで、歴史それも三
国時代か、宇宙の話をしたいと思う。
ちょうど、パソコンのプラネタリウムのソフトもあるし。
■ 3 . フレ熊便り（熊谷発　スタ・かおり）■
●増えたぞ！増えたぞ！新入会員! !
昨日体験入会に来たユータくん。本日入会! ! ! 熊谷のメン
バーがまた１人増えました。総勢９名。男の子です。
９人中男の子が７人。女の子も増えてほしいな。
今日はボラ２人も男の子。どこもかしこも、男の子。
●「眠い～～。」
ユータ君からのひとこと。
「寝なかったの？」と聞いたら、
「今日、ここに来るのが楽しみで寝られなかったんだ。」
と、なんて嬉しいひとこと。でも、疲れないようにね。
●久々自己紹介
体験入会できているトモちゃん、入会したユータ君。
おなじみの顔もいるけれど、久々に改めて自己紹介とあ
いなった。
いつものように「好きな芸能人は？」「好きな映画は？」
などなど、いろいろな質問項目が缶の中に入っている。
それをひいて、ぐるりと一周。みんなそれぞれに言って
いく。恥ずかしがりながらも、みんな答えていた。
ふざけるえり君・きぐちゃん・かず君でなかなか話が
すすまない場面も多々あり・・。でも、みんなのことも
わかったし楽しい雰囲気で、ユータ君にトモちゃん
少しでもなじんでくれるといいな。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0431--------- 2001/12/06
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 木幡、湘南の小学校で模擬授授業！
2 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）
3 . フレ熊便り―ハリーポッターを観てきた！
==================================================
★今日はなんの日
1 8 7 7  エジソン、蓄音機を発明
★今日の花言葉
ゆきのした　「切実な愛」
★今日は誰の誕生日
保田圭（モーニング娘　1 9 8 0 　Ａ型）
★今日の名言
「醜く、強く、確かに」
―ジョン・ウェイン
　　（強いアメリカの象徴とも言うべき映画スター）―
- ■ 1 . 木幡、湘南の小学校で模擬授授業！■
茅ヶ崎駅南口にでると「加山雄三通り」とか「サザン通り」、
はたまた「サザンビーチ」なんてのもある。今やブランド
化している湘南は茅ヶ崎の市立柳島小学校の校内研究会で
模擬授業と講演をしてきた木幡。
マンガ「ＯＬ進化論」の紙芝居を使い、擦りこまれたスキ
ーマに気付いてもらい、学校とはどういう場所かを再考。
異質なものの擦り合わせの中から新たな世界を創造してい
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くためのベースに「母国語能力と数学的思考力」が必須。
そのためには子どもの思考に耐えうるブラックな教材を開
発することが重要。
おなじみ、「必殺大根切り」や「ボールころりん」等の授
業を通し、そのことを具体的にイメージしてもらう。3 0 人
ほどの教職員はみんないい顔してました。教材がいいと大
人も子どもも本当にすてきな顔になって輝きます。
授業も楽しかったけれど、お楽しみは授業後の飲み会！
湘南名物「生しらす」を堪能！
いいなあ！湘南は！また、呼んでね！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）■
●　データすべてなくなり、木幡、呆然…
近頃流行りの「添付ファイル付きビールス」結構送りこま
れてくる。ところが持っているＰＣのバージョンが古いの
で、削除することができない。そんなこんなで、O u t l o o k
E x p r e s s 6 をインストゥールすることをアドヴァイスされた。
さっそく、やってみたところ（湘南に行くため、セットだ
けしておき、後はスタ・平岡に任せた）、
「木幡さん、インストゥールできましたけれど、前の情報
がなくなったみたいです。」とスタ・平岡。
翌日、ＰＣを調べたら…、きちんと分類、整理整頓してあ
ったメールボックスのデータがすべて消えていました！
がっくり…。うううううううう…、泣ける…。
レ・ミ・ゼラブル！神も仏もないものか！
皆さんから届いた貴重なメール、すべて Gone with the wind
…
霧の彼方に…。しかし、アドレス帳の中のメールアドレス
だけは大丈夫だったので、連絡は取れます。
みなさん、ごめんなさい。
※　ＰＣのサポート契約をしているＡさんのアドヴァイス
でバージョンアップしたのですが、4 ～ 6 に 2 段階アップし
たのが引っかかるとの事。
今までこんなケースはなかったそうです。
なんで、ぼくが…、グヤジー！
●　合格！合格！合格！
周君から英検準 2 級の２次試験にも合格したとのメールあ
り（このメールも消滅しました…）。同時にやはり準２
級を受けたスタ・平岡も合格。そして、けんご君は３級
に合格！
めでためでたのＪＦです。
「でも、面接の時、英語で何を聞かれ、どう答えたのかも
忘れちゃってますよ。ははははははは！」と、スタ・平岡。
本当にこれでいいのかねえ？？？？何はともあれ、おめでと
う！
■ 3 . フレ熊便り（熊谷発　スタ・かおり）■
●話題の映画を! !
今日のお散歩は「ハリーポッター」を見に行く。全世界で
話題の映画。４月頃、きぐちゃんが「ハリーポッターおも
しろいっすよ。」と言ってた本。
今では私もはまっている。最近は映画も影響してかえり君
もあっという間に３冊読破。リョウ君もハリーポッターフ
ァン。
そんなで、映画を見に行く事にあいなりました。ユータ君
・リョウ君・ショータ君きぐちゃん・あけちゃん・えり君。
みんなわくわくドキドキ。
●観てみて…。
約２時間半に及ぶ大作。座っているだけでも結構大変。字
幕スーパーで見たので退屈した子もいたようだ。

「最後の方寝ちゃった。」よと言う言葉も。
けど私は最後の方はぐっときた。フレネに戻りながら、き
ぐちゃんとえり君は、あのシーンはどうとか、このシーン
はああだったとか、興奮気味で話していた。
ここで詳しくは、話しませんがね、よかったら、皆様観て
みてください。
●「日本列島ダーツの旅」
フレネに残ったおがちゃんにかず君とボラウッチー。
男３人楽しく過ごしたようだ。
以前やった日本地図を使ってのダーツをやったり、
追いかけっこやら楽しかったみたい。
楽しく過ごせて何よりだ。

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0431--------- 2001/12/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「エロマンガ島」はどこにある？（熊谷発　木幡）
2 . お料理あれこれ（熊谷、新宿発）
3 . 授業のお知らせ―湘南・茅ヶ崎
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 9 　中国国民党政府、台湾を首都とする。国共内戦終了。
1 9 5 7 　長島茂雄、巨人入団
★今日の花言葉
いのもと草　「信頼」
★今日は誰の誕生日
西郷隆盛（政治家　1 8 2 7 ）
与謝野晶子（歌人　1 8 7 8 ）
★今日の名言
「雅子さんは日本中どこにでもいるが、雅子『様』は一人
しかいないって感じ」
　　　　　　　　　　　　　　　―熊谷会員　かずき君―
- ■ 1 . 「エロマンガ島」はどこにある？（熊谷発　木幡）■
金曜日は熊谷に行く日、そして木幡が授業をする日。本日の
「お授業」はとてもシンプル。世界地図をみて自分の好きな
地名を板書し、みんなでそれをみつけるというもの。
木幡、小さいときから世界地図を読むのが大好き。いつか
こういう所に行ってみたいなあ…。どんな町があってどん
な人が住んでいるのかなあ…。夢とロマンが漂います。
木幡が選んだ地名は「エロマンガ島」！
「えー！そんな島が本当にあるの！」
「エロマンガ島はエロマンガが自由に読めるんだよ。」（爆笑）
さて、みんなが選んだ地名は…。
木幡―エロマンガ島
きぐちゃん―クビト島
かず君―カンジ
ゆうた君―ホワイトホース
りょう君―パハマ
えり君―ビスコー島
にいさん―パゴパゴ
きょうちゃん―マヂ
みんなでわいわい、楽しそうに探していました。その地名は
どこの国に所属しているか、あとでパソコンでいろいろ調べ
ます。
■ 2 . お料理あれこれ（熊谷、新宿発）■
まずは熊谷の様子をスタ・かおりから…。
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－－－－－－－－－（スタ・かおり）
●お料理―すいとんとおにぎり
今日のお料理はすいとん。すいとんと言ってもわからない
子もいる。小麦粉と水で練った生地を一口大にして汁の中
に入れたもの( これでいいのか？）。
昨日今日ととても寒いのでぴったりのメニューだ。
●しょうゆ？みそ？
すいとんの汁の味で迷う。しょうゆというボラもいれば、
みそ味と言う子もいる。うーーん一体どっちにしよう？
ここは多数決で。
「しょうゆ？みそ？どっち？」
「やっぱり塩が～～。」とかず君。
「それかとんこつ。」とえり君。
ラーメンじゃないんだからさぁ…。結局今日は、４対３で
しょうゆ味に決定。
●ダシ作り研究会
たびたび登場します、「ダシ作り研究会」。今日も、しょ
うゆ味なのでこの研究会にご注文。親子丼のときにボラウ
ッチ―とえり君が始めたものだけれど、確実に腕が上がっ
ている。
今日はボラウッチーはいないけど、えり君が頑張った。か
ず君も助太刀。「では、かず君始めましょう。」とえり君
の声で始まる。ダシ３：酒１：みりん１この比率も覚えて
いる。味をみながら微調整まで、２人でやり通した。
気になるお味は、おぉ。おいしい。お正月のお雑煮を思わ
せる。味見係として一応研究員のはずのスタ香織は解雇。
２人でも上手に出来るから、味見の必要はないけどさぁ…。
何はともあれ、とてもおいしくできたすいとんにおにぎり
でした。残ったすいとんもみんな使い捨てどんぶりに入れて
お持ち帰り。おうちの人の反応はどうだったんだろな。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
続いて新宿の様子をスタ・平岡が…。最近の新宿は、や
や停滞気味だ。お料理に積極的に参加する子どもたちが
少ない。スタ・平岡の報告にもそのことが出ている。
3 年目を迎えたＪＦ新宿、何らかのカンフルが必要。活動
停滞の理由には、木幡自身の忙しさ、男の子たちのゲーム
も微妙に影響しているのではないかと反省の日々…。
－－－－－－－－－（スタ・平岡）
●　鍋・鍋・鍋、しかし…
料理で、鍋を作りました。みんな、食べたいと言っている
が、積極的に作ろうとしているのは、ひろ君とゆうこちゃ
んだけ。食材を持ってきて入れようなんて言ってたけど、
持ってきていたのは、ゆうこちゃんだけ。僕も、何も持っ
てきてなかった。ゆうこちゃんは、春菊を持ってきてた。
他の子は、珍しく食べたいと言ってたが、手伝うのではなく、
ゲームの合間に食べに来るだけってかんじ。
まぁ、それはそれでいいのかなと思っていた。そして、い
つもより、人数が多かったので、うどんが、はやくなくな
った。最終的に、食べた人は、おなかいっぱい満足したの
ではないか。
■ 3 . 授業のお知らせ―湘南・茅ヶ崎■
「学校に行ってる子も行ってない子も、みんな寄っといで！」
ＪＦ湘南開設のためのデモンストレーション授業（2 回目）が
明日茅ヶ崎で行われます。朝日新聞湘南版タウン紙「ふれあ
い朝日」１２月 5 日号に大きく記事が出ています。授業者は
木幡です。お近くの方、授業を楽しんでください。
●　ＪＦ代表木幡のスペシャル授業
日時：1 2 月 8 日（土）午前 1 0 時～正午まで

会場：茅ヶ崎市「海岸青少年会館」
　　（茅ヶ崎駅より徒歩 1 5 分、野球場隣り）
内容：定番「必殺大根切り」と「ボールころりん」
　　　伝説になった「押してもだめなら引いてみな」
　　　科学実験「ばね」など
　　　乞う、ご期待！
参加費：50 0 円
授業終了後、湘南にスペースを確保するための話し合いがあ
り
ます。こちらも、ぜひ！
－－－－－－－－－－－
デイリーフレネは毎週月～金の平日刊です。1 2 月 1 0 日（月）
に、
また、お会いしましょう。
忘年会のシーズン、飲みすぎにご注意！では、楽しい週末
を！
チャオ！
　　（木幡）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0433--------- 2001/12/10
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 湘南の授業に 3 0 名以上集まる！
2 . フレ熊便り（熊谷発　スタ・かおり）
3 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 3  マリー・キューリー女性初のノーベル賞受賞
★今日の花言葉
つばき（赤）「高潔な理性」
★今日は誰の誕生日
坂本九（1941）
寺山修二（脚本家　1 9 3 5 ）
★今日の名言
「時間を解決する法は、諸君よ、まず時計を捨てることだよ。」
　　　　　　　―ワレサ（ポーランド『連帯』議長）―
- ■ 1 . 湘南の授業に 3 0 名以上集まる！■
来年開設を目指すＪＦ湘南。そのためのデモンストレー
ション授業が茅ヶ崎市海岸青少年会館で行われた。
前回は 4 0 名以上の参加。今回はやや少なかったものの、そ
れでも 3 0 名以上の参加。一度参加して、授業の楽しさが病
みつきになったおなじみの顔もちらほら。
まずは「ちゃんちゃちゃんちゃちゃちゃ…」と歌いながら、
紙きりの技。丸いリングをつないだものをカットし、正方
形を作る。
「おー！」
そこから顔をのぞかせて、「こんにちは！木幡です！」
受けたね。
そのあとはブラックボックス→横バネの実験→ボールコロ
リン…と定番の授業が続く。あっという間の 1 時間半。
授業をやった後はスポーツをやった時のような爽快感が…。
いいなあ、授業って！
－－－－－－－－－－－－参加者Ｓさんから
今日の授業も素晴らしいものでした。ブラックボックスの
授業が良かったですね。木幡さんの授業は毎回大道芸のよ
うでそこが好きです。客との間合いや、掛け合い、やり取
りが絶妙ですね。
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この間合いが実はとても教師にとって大切だと思います。
もちろん、教材がピカイチなのはいうまでも無い事ですが、
僕はそれと同時にこの間合いとひとつの流れ、勢いについ
てまさに授業は生ものと言う感じがします。
この呼吸が一人一人の教師の個性なのでしょう。いくら教
材が良くてもこの呼吸が良くないとせっかくの教材の新鮮
さも殺してしまうように思えます。
毎回予想を間違う懲りない僕ですが、それだけブラックな
教材なのだと思います。有難うございました。家族全員で
楽しみました。　
■ 2 . フレ熊便り（熊谷発　スタ・かおり）■
みなさんこんばんは。気がつけばこんな時間。今日で北条
時宗が最終回でした。そんなことはいいですね。
熊フレ書き忘れていました…。金曜日。２日前なのにもう
遠い過去のよう。
●金曜日。
木幡さんが来て、地図で地名探しをしました。これは結構
みんなはまっていました。
「エロマンガ島なんてホントにあるのかいな。」
というような地名を世界地図から発見したときの喜びはは
まります。探している途中にまた別におもしろい地名を発
見したりして（たとえば、ドロとかブタとか）エリ君やか
ず君は
「またやりたいねーー。第２ラウンドはいつやりますか？」
なんていっていたぐらいです。
緯線や経線の勉強にもなりました。
単純明快。シンプルでもとってもおもしろい授業でした。
●　ミーティングにて
ミーティングや、授業のときなど揚げ足とったり
ふざけたりで話が進まないことがあるのが困ることをみんな
に言う。( 私自身も悪ふざけをすることもあることも言った
上で）時と場合と限度を考えてほしいと言った。

《子どもの様子》
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）■
●　年賀状ができた！
元ＪＦ会員だったこのちゃん、学校復帰したのはいいが
3 年間のブランクはなんともしがたく、時々、夜だけ勉強
しに来る。
「このちゃん、今日は勉強なしにして年賀状をデザインし
てよ。」「いいよー！」
ってことでさっそくスタート！
このちゃん、センスがあるのでパソコンの前に座るとお絵
かきソフトでささっのさ！ところが上書き保存しないでス
イッチオフ…。嗚呼！無情！すべて消えてしまいました。
めげずに再チャレンジ…。馬のボディから「馬」の漢字が
でてくるデザインです。ＪＦでは 1 2 0 0 枚の年賀状を出しま
す。
乞う、ご期待！
●　横浜ラー博へ！（新宿発　スタ・平岡）
お散歩に行きました。ちょっと遠い新横浜のラーメン博
物館です。ひろくん、ゆうこちゃん、まっくんと僕で行
きました。
当日、予定していた新宿湘南ラインが、大崎のポイント
故障で出なくなってしまった。急遽、品川に出て横須賀
線？で行くことにした。あまり、土地勘のないところで、
ハプニングに会うのはいやだ。電車に詳しいまっくんが
いたので、よかった。

ラーメン博物館では、７か８ぐらいの店があった。ミニ
ラーメン（５００円ぐらいで、普通の半分ぐらいの量）
を４か５ぐらいは食べようと思っていた。朝ご飯も抜い
ていた。元を取りたかった。
しかし、あまり、時間もなく、魚ベースのラーメンとと
んこつと支那そば屋（がちんこっていうテレビに出てい
る佐野さんの店）に行った。味は、普通の所よりおいし
いが、新宿にもおいしいラーメン屋はたくさんある。
紙芝居などをやってたりして、時間はつぶせた。ゆうこ
ちゃんは、パチンコの出店みたいなのにはまりそうにな
っていた。
僕もいくつか食べたかったので、ゆうこちゃんとひろく
んが店に入ったことを確認して自分で食べに行った。
戻ってくると、博物館の警官のコスプレしている人と
一緒に僕を捜しているようだった。
帰り際に、時間をつぶすため、型抜きをやってたら、
テレビの撮影を真後ろでやられた。
あ、めちゃめちゃ写っているなと思っていたら、
なんか、韓国語で話したりしていた。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0434--------- 2001/12/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「自由」ということの意味―ミーティングで考えたこと
2 . フレ熊便り―キャンドルづくり
3 . 本日のお奨め―「論座」1 月号
==================================================
★今日はなんの日
1957  百円硬貨発行
★今日の花言葉
松葉菊　「愛国心」
★今日は誰の誕生日
コッホ（細菌学者　独　1 8 4 3 ）
★今日の名言
「人生というものは、決して振り向いてはいけないもの。」
　　　　　　　　　　　　　　―モナコ・グレース王妃―
- ■ 1 . 「自由」ということの意味―ミーティングで考えたこ
と■
ＪＦ 2 0 0 1 年の第 2 期終了は 1 2 月 1 9 日（水）。最後の日にみ
んなで何かを作って食べて、思いっきり遊ぼうという提
案をミーティングで出した。
「作りたくない。」「ゲームやってたほうがいい。」
「やりたい人だけやればいい。」という意見が出てくる。
また、「どうしてパーティーしなきゃいけないの？普段
通りでいいじゃん。」という意見も出てくる。
どうしてもパーティーしなきゃいけない理由はない。し
いてあげるなら、第 2 期終了という節目は通常と違う「ハ
レの日」。そこでは通常と違うことをやって区切りをつ
けたいというぼくの思いにしかすぎない。
しかし、「やりたくない」という意見の根底には、「個
人の自由」とか「やるもやらないも個人の勝手」、はた
また「かったるい」という匂いを感じてしまうのだ。
ＪＦは基本的には個人学習・個人主義を重視する。しか
し、やるもやらないも勝手になると、集団的な活動や様
々な協力態勢は、全く不可能になってしまう。
これをさらに拡大解釈すれば次のようになるだろう。
「あいつと俺は考えが違う。だからいっしょに行動しな
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い。あいつと俺は無関係。」
人はそれぞれみんな違う。違うから当然意見が一致する
ことのほうが少ない。基本的にわかりあうことが難しい
存在でもある。だからこそ互いの違いを擦り合わせて、
そこからさらに高いレベルのものを創造していく決意と
努力が必要になってくる。
ひいちゃんが小さな子にいろいろ聞いていた。
「どうしてもお料理したくないの？何か共通のことみつ
けることできないの？」
ひいちゃんとやまちゃんから「パーティーをやらないにし
ても、みんなでこの 1 年のことを話し合ったりして終わっ
てもいいんじゃないの？」という意見も出る。しかし、
これも「出る出ないは個人の自由・勝手」となると成立し
なくなる。
「別にパーティーやらなくてもいいと思うよ。普段通りに
終わってもいいんだよ。」
しかし、それもすっきりしないようだ。
結局、これは「自由」という重要な問題を含んでいるので、
木曜日に再度ミーティングを行うことにした。ＪＦは一人
一人が勝手に生きる空間ではない。他者との関係の中でど
のように調和を考え、レベルアップしていくか…。個人作
業のみならず他者との共同作業抜きにこのことは考えられ
ない。
ＪＦ新宿が岐路に立っている根拠はここにある。
「自由」は難しい…。さて、木曜日、どうなるか？
ひいちゃんの言った言葉が言葉が印象的だった。
「人が増えちゃったんだから、みんなで同じ事をするの
は無理なんじゃない？」
■ 2 . フレ熊便り―キャンドルづくり（熊谷発　スタ・かおり）
■
●　ものつくり―キャンドル作り
街中を通ればどこもかしこも、電飾で彩られている。
星川も電飾がチカチカ。クリスマスまではまだ遠いけ
ど、今日は、キャンドル作り。以前大家さんからいた
だいたキャンドル作りのセットを活用する時が来た! ! !
蝋を溶かして、クレヨンで着色。型に流して冷めれば
出来上がり! なんとお手軽。みんな熱中。
1 時から始めて、気が付けばあっという間に 4 時過ぎ。
みんな思い思いのキャンドルができたようだ。
和風な色使いのきぐちゃんのキャンドル。恐竜の足跡の
ようなエリ君のキャンドル。発色のキレイなリョウ君の
キャンドル。ヒトデのようなボラ神奈ちゃんのキャンドル。
みんなオリジナル。
●トイレでごそごそ
蝋を流し込む型になにやら仕掛けを作るエリ君。みんな
に見られるのが嫌らしくトイレでがさごそ。トイレから
出てきたエリ君。秘密の仕掛けを作った。
それは、型に流したろうが固まったら糸を引く。すると、
糸があった部分に隙間ができる。そこに、別の蝋を流し
込むと言うものだった。
その発想がおもしろい。最初は失敗してしまったけど 2 度
目で成功。
●どんな色が？？？
クレヨンを入れると、その色のキャンドルになる。
いろいろな色を混ぜれば見たことのないものになる。
きぐちゃんはこの色とこの色を混ぜれば・・。と実験。
きっと 2 度と作れない色が何色もできた。宇治金時の
ようなものも。

最後のほうにできたのは、キャンドルよりもチョコ？
と言わんばかりのものだった。どんな色になるのか
自分で試して納得したようだ。
●ぺたぺた
3 時間に及ぶキャンドル作り。みんな楽しんだ。もちろ
ん楽しんだ分だけ汚れる。テーブルは蝋まみれ。カーペ
ットにはたくさんの固まった蝋のくず。
それを見たみんな。そのまま帰るでもなく、きぐちゃんを
筆頭に「何すればいいっすかねぇ？」と落ちた蝋のくずを
ガムテープでぺたぺたととる。
おぉ、みんなありがとう。
みんなのおかげで、もとどおりになりました。

■ 3 . 本日のお奨め―「論座」1 月号■
朝日新聞社の総合誌「論座」1 月号で教育特集をしてい
る。題して「現場が反乱する新指導要領」。
Ｘ県の県教委は文部科学省の掛け声とは裏腹に基礎学
力重視に力点を置くという現場リポート（苅谷剛彦他）
がメイン。「生きる力」「ゆとり」というあいまいな
概念に現場がいかに動揺しているかが、豊富なデータ
と聞き取り調査で明らかにされている。
その他、「各学校は現行の教科書を備蓄せよ！」、
「カリキュラムは教師が作ろう」など、必読レポート
が多数。7 8 0 円。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0435--------- 2001/12/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 新宿のお授業―燃焼
2 . 熊谷のお授業―1 0 円玉
3 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 8 　黒人差別と判断、絵本「ちびくろさんぼ」絶版
★今日の花言葉
わた　「優秀」
★今日は誰の誕生日
小津安二郎（映画監督　1 9 0 3 ）
福沢諭吉（教育者　1 8 3 4 ）
★今日の名言
「ガキ大将のもっている好奇心と敏捷性とネットワークの
三要素は、独創性に欠かせない。オタク型は、独創より改
良に向く。」
　　　　　―上村雅之（1 9 8 3 年当時の任天堂開発部長）―
---------------------------------------------------
■ 1 . 新宿のお授業―燃焼■
ジャパンフレネは授業するフリースクール。新宿は模倣
の段階を超え、スタッフがやりたいことを授業化する力
量がついて来た。
スタ・平岡の授業構想です。
－－－－－－－－－（新宿発　スタ・平岡）
今年もあと一週間でおしまい。
今日は、年賀状の印刷とカードゲームとおにごっこをしま
した。年賀状は、予定の半分ぐらい。カードゲームは、一
回ずつ。おにごっこでは、マンションのおばさんに怒られ
た。
明日は、授業をします。たぶん、今年最後かな。ちょっと
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自信があります。
テーマは「燃焼」。
質問はひとつ、燃えると”もの”は軽くなるのか、重くな
るのかそれとも同じか。今回のメインは、化学。
燃えると軽くなるというのは、本当かどうかを検証したい。
以前、半紙を燃やして、宙に浮かせる授業をしたが、どう
して、ものが燃えると軽くなるのかということを実験を通
して考えたい。
どうしたら、それを実験できるかを考えていたが、いいの
を思いついた。半紙だと重さをはかることは出来ないが、
スチールウールなら上皿天秤で量ることができるはず。
ちゃんと、目に見して、ちゃんと証明したい。
歴史もちゃんと調べた。
「ドイツのシュタールは、ものが、もえるのは、そのもの
の中に、「もえる元素」があるからだと考えて、それをフ
ロギストンと名づけました。これは、「燃素」という意味
です。そうして、もえるということは、そのものの中から、
フロギストンが逃げ出すことだといいました。
たとえば、石炭は、ほとんど完全にもえるから、フロギス
トンをいっぱいふくんでいるといい、亜鉛をもやすと、あ
とに白い亜鉛華がのこりますから、亜鉛は、フロギストンと
亜鉛華からできているものだということです。」
実は、間違いがあります。気づいているかもしれませんが、
内緒にしておきます。よくわからないかもしれませんが、
わざとです。
明日の授業は、ちょっとしたしかけに思いついて、うまく
いけばおもしろいのだが…。
小学生には、少し難しいのかな。
■ 2 . 熊谷のお授業―1 0 円玉■
熊谷は発展途上。いいものをあれこれ真似して自分の型を
作っている段階。楽しそうな様子をご覧下さい。
－－－－－－－－－（熊谷発　スタ・かおり）
●ピカピカ１０円玉
汚くなった１０円玉。これをぴかぴかにする。
「ぼくこれやったことあるよ。」とかず君にユータ君。
「タバスコとかしょうゆに入れるといいんだよね。」
「じゃあなんで、そういったものに入れるとぴかぴか
になるの？」これを考えていく。
なんで、１０円玉は汚くなるのか？
ぴかぴかになるものとならないもののを列挙。ぴかぴか
にするもの（酢、炭酸、タバスコ、レモン汁梅干、ソー
ス) の共通点は？洗剤では何でだめなの？そんなことを
考えながら進めていく。
ぴかぴかになる謎が少しはわかったかしら？

●はがきに何枚？
１０円玉もきれいになったところで、１０円玉シリーズ
その２。
たて半分にしたはがきを本と本の間に橋渡し。その上に
何枚１０円玉がのるか。
ただ切っただけのはがきには、最高１１枚。蛇腹に折っ
たり、工夫をするとどうなるか。ただの紙でも、強くな
る。工夫次第でかわるのだ。
今日の最高はきぐちゃん。なんと１２０枚ぐらいのった
そうだ。最高記録に挑戦はつづく。
●ジャラジャラジャラ
はがきにのせるために用意した１０円玉４００枚。さす
がにこの数になるとすごいものがある。こんなにあると、

ほんの５枚ぐらいもってっても平気だよねの声。
だめだめ、もって帰っちゃ。私の生活費。
●「俺不器用だからさぁーー。」
カプセルの中に鉛の玉を入れる。すると、ぴょこぴょこ
と不思議な動きをするピコピコカプセル。みんなに見せ
ると「やりたい！」の声。
でもそれとは裏腹に、「俺不器用だから。」ときぐちゃん。
細かい作業は苦手なのだ。でも、カプセルを開けて中に鉛
の玉を入れるだけ。これなら、簡単に出来るので、みんな
でわいわい。
ぴょこぴょこ。不思議な動き。流しそうめんの竹に流した
り、遊びは広がっていく。
子どもってすごいな。
《ひとこと》
ピコピコカプセルは、新宿の平岡さんに、「あれ、楽し
んでもアリシアちゃんぐらいじゃない。」と言われてい
たもの。そんななので、やろうか迷っていたけど、みん
なの反応まる。
動きが奇妙でおもしろいのだ。私もはまった。みんなア
リシアレベル？フレネにきたときお試しあれ。
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）■
●　松井のサイン！
「木幡さん、これ見て！」と、ゆうこちゃん。
ななんと！讀賣巨人軍、松井秀喜のサイン！
ちゃんと、「ジャパンフレネのみなさんへ」と宛名も書
いてある。
ゆうこちゃんのお父さんが松井選手とゴルフに行く話を
ゆうこちゃんから聞いたボラ・ウッチー（東京学芸大野
球部）が頼んだらしい。
さっそく、額に入れることとあいなった。木幡、巨人党です。
●　とととと…、取っ手が！
「木幡さん、大変！入り口のドアの取っ手が取れてる
よ！」と、まっつあんが御注進。見ると、本当に取っ
手が取れている。
いったいどうやったら取っ手が取れるの? こういうのに
詳しいのがまっ君。「ああ、これはねじになってるんで
すよ。」チョチョイノチョイ！
取っ手がねじとは初めて知った！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0436--------- 2001/12/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . みんなの進歩に驚いた！
　　　　―自然にできた話し合いの輪―（新宿発）
2 . フレ熊便り―この寒いのに森林公園…
3 . お便りコーナー―岡山県のＭさん
==================================================
★今日はなんの日
1921  日英同盟破棄
1 9 3 7 　日本軍南京を占領
★今日の花言葉
菊（紫紅）「愛」
★今日は誰の誕生日
織田裕二（1 9 6 7　Ａ型）
仲代達也（1 9 3 2）
ハイネ（詩人　独　1 7 9 7 ）
★今日の名言
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「需要と供給、人は価値ある人間に金を出す。それがル
ールだ。教室で経済を勉強する必要などない。」
―カール・ルイス（オリンピック４冠のアスリート）―
- ■ 1 . みんなの進歩に驚いた！
　　　　―自然にできた話し合いの輪と、―（新宿発）■
「昨日、寝る前に 1 時間も考えたんだけれど、木幡さんが
提案したみたいだから、聞いてくれる？」と、けんご君。
「? ? ? 、ああ、この前のミーティングのことね。あれは平
岡君の提案だよ。」
「そうなの？じゃあ、平岡さんに話そう。」
こうしてけんご君が平岡君に意義申立てしたことを端緒に
なんとなく子ども達が集まった。そして話し合いが始まっ
た。
※　平岡提案　
「特定の人に貸せないものはフレネに置かない」が提案さ
れ、可決された。これはけんご君が特定の人にマンガ本を
貸さないことに端を発している。
「だったら、L A W で『私物には名前を書く』っていうのは全
然意味ないジャン。」
彼の頭の中では、【名前の書いてあるもの＝勝手に触らな
い】という構造になっているらしい。
「それとこれとは関係ないよ。ある人には貸してある人に
は貸さない…、貸してもらえなかった人はどう思う？」
「だって、そういうことよくあるじゃない。貸す、貸さな
いはおれの問題で他の人は関係ないじゃん。なんで、その
ことを言われなきゃいけないの？」
「それにさあ、使い方が乱暴で、ゲームのコントローラー
も滅茶苦茶な使い方するんだよ。そういう人には、貸した
くないと思うんじゃない。その人に問題があるんだよ。」
とミッキー。
やまちゃんやひいちゃん、まっっあんも加わり、話し合い
の輪が広がる。
「だいたいさあ、誰とでも仲良くなんかなれないよ。」と、
やまちゃん。
「いや、それはそうかもしれないけれど、仲良くしようと
いう気持ちの問題じゃないの？」
ひいちゃんは「使い方が乱暴だったら、言ってあげればい
いじゃない。言い続ければいいんだよ。できないの？」と、
さすがお姉さんらしい発言。周りとの関係をどう作るかと
いう視点がある。
けんご君の言っていることは確かに正論だ。貸す貸さない
は本人が決めるものだ。しかし、他者との関係をどう作る
かという視点に欠けているに思う。
やまちゃんの言うこともその通りだろう。意見や考えが合
うなんてのは希な事だし、誰とでも仲良くできるなんての
も至難の技だ。だからこそ、これはぼくがいつも言ってい
ることだけれど、いろんな違いを擦り合わせ、互いにより
高いレベルまで行こうという対話の決意や努力が求められ
る。ひいちゃんの言うようにだからこそ「言いつづける」
という、恒常的な関わり合いが大切なのだ。
まっつぁんが「壊したり、破いたりしたら弁償するってい
う L A W をつくればいいんじゃないの。」
という意見を出してきた。
「なんでもお金で解決するっていうのはどうかな？そうい
う L A W はまずいんじゃない。。」
「そうしたらさ、今まで決めてきた L A W も考えなおした方が
いいよ。」
いいこと言うなあまっつぁん！そうなんだよねえ。L A W はい

つでも完全無比なわけはない。折を見て捕らえなおしていく
必要がある。
イギリスのサマーヒルスクールには数百の細かい L A W がある
が数年に 1 回シャッフルし、アウトローの世界を作るという
話を聞いた。そのことにより、L A W の必要性・必然性を再確
認し、新たな L A W を作っていくそうだ。
ＪＦの L A W を見なおそうという動きが自然に出てきた事は、
ぼくにとって大きな驚きだった。同時にとても嬉しかった。
最終的にけんご君はマンガ本を家に持って帰ることを納得
した。年明け最初のミーティングに L A W の見直しをする事に
なったが、それまでは今の L A W が有効性を持つこと、そして
みんなの話から特定の人に貸せないようなものをここに置
くことの問題性も理解したように思う。
たまたま参観に来ていた麻布「さいとうクリニック」（斉
藤学氏主宰）のスタッフが感心していた。
「小さい子も大きい子もいっしょになってシビアの議論が
できるんですねえ！」
いろんな問題はあるが、まだまだ捨てたもんじゃない。
ＪＦの子どもたちの未来は確実に開かれている…。
■ 2 . フレ熊便り―この寒いのに森林公園…■
●お散歩―葉っぱのない森林公園
今日のお散歩は森林公園。天気予報だと一週間前は雨だ
った。昨日はこの冬一番の冷え込み。こんな時期の森林
公園。寒いし、行く人もいるのかと思ったけれど、今日
は晴天。風もなく、陽だまりはとても暖かい日となった。
「今日はお休みですか？」と尋ねたほどこの時期に森林
公園に来る人もいないようで、貸切状態なのだ。アスレ
チックも使いたい放題。
みんな思う存分、からだを動かしていた。寒さも何のそ
の。みんな汗だく。
●らーららりらりら、らーららりらりら（ハイジ風）
ひとつに５人ぐらいまで乗れる、丸太ブランコというア
スレチックがある。みんなで乗れるし、それを押すきぐ
ちゃん。かず君は勢いよく押すのが楽しい。
ボラウッチーにともちゃん。ユータ君にショータ君。
スタ香織もこいでもらう。やっぱ、ブランコに乗ってい
るとさこの曲だよね。
「口笛はなぜ～遠くまで聞こえるの～…。」とアルプス
の少女ハイジの歌を歌いだす、スタ香織にボラともちゃん。
青空の下で気持ちよい。
「らーららりらりら～。」歌声は弾むけど、勢いよく押さ
れて怖かった。
●一番は？
またまたやってきました、一周 1 7 k m のサイクリング。道は
もう枯葉のやま。そんな閑散とした風景を見るのも楽しい。
なんて、思っているは私だけ。みんな自転車のハンドル握
れば、別人のように道を一気にとばしていく。先頭はもう
見えない。
マイペースで走るスタ香織をみんな待っている。
ショータ君の顔には汗。ガンガンに飛ばしているもんね。
何気に一番はショータ君でした。
●かもを見て
森林公園にはいくつかの沼がある。
そこにはかもが何羽もいる。
それを見たユータ君。「かも、カモ――ン! ! ! 。」
「…。」
■ 3 . お便りコーナー―岡山県のＭさん■
木幡の定番、あの伝説的な授業「丸い世界と平らな世
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界」をやってみたいということで資料を送ったＭさん
からのお便りです。
※　「丸い世界と平らな世界」
巨大風船に描かれている三角形のような形を三角形と
して認めるかという授業。教育誌「ひと」に実践発表
済み。
－－－－－－－－－以下、転載。
先日は、本を送っていただきありがとうございました。
無事、送られた資料をもとに、6 0 分の授業を作ってい
きました。
子ども達はいつもとは違って、「これは数学なの？」っ
て言いながら、意見をいろいろ出して進めることができ
ました。今回の授業の感想を子ども達に書いてもらいま
した。少し紹介したいと思います。
※　答えがない問題だと思った。
※　納得が行くところもあったが、行かないところもあ
　　った。
※　丸いのと平らでは全然違うと思った。
※　今まで考えたことがなかったので、ビックリした。
※　なんか「言われてみるとそうだなあ」という感じでよ
　　かった。
※　考えすぎて少し頭がいたくなったけれど楽しかった。
※　風船（地球の模型）がよかった
※　初めて知って（1 8 0 度以上の三角形）驚いた。楽しか
　　った。
※　丸い世界と平らな世界では考え方が違うからおもしろ
　　かった。
※　いろんな考え方があるんんだなあと思った。
いつもの授業より楽しいというという意見が多く、私も考
えさせられました。子どもには、「これからまた勉強して、
楽しさを伝えるからね。と話しました。（後略）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
授業、楽しくできて良かったですね！授業作りに関して
は、何なりとご質問下さいね。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0437--------- 2001/12/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 最終日はどうすごすか？（新宿、熊谷発）
2 . フレ熊便り―おそばを作る
3 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 5 　北海道室蘭本線で最後の蒸気機関車運転
★今日の花言葉
松　「勇敢」
★今日は誰の誕生日
ノストラダムス（占星術師　仏　1 5 0 3 ）
★今日の名言
「ひとは女には生まれない。女になるのだ。」
―ボーヴォワールの著『第二の性』の冒頭の句―
- ■ 1 . 最終日はどうすごすか？（新宿、熊谷発）■
1 2 月 1 9 日（水）でＪＦ 2 0 0 1 年度第 2 期は終了。最後の日を
どう過ごすか？
【熊谷の最終日】
お好み焼き作り。最初に大失敗したお好み焼きのリベンジ！
みんなで何かしたいねえということで、荒川土手で遊ぶ。

帰ってきたら、ビンゴ大会。カラオケに行きたいという声も
あり。クリスマスには早いから、クリスマス会はなし。
【新宿の最終日】
ちょっともめた。
木幡より「クリスマス会やろう！」の提案あるも、「べつ
にー」で却下。結局、」何か作って食べようとなったが、
「やりたい人だけやればいい」という意見あり。
「それはないんじゃないの。みんなで何かをやるって事も
必要。」意見交換後、多数決。僅差で、みんなで何かを作
るということになった。
終了後、みんなで大掃除をして解散。はあ…、疲れた。
－－－－－－－－－
ＪＦは 1 2 月 2 0 日（木）から 1 月 1 0 日（木）まで、冬季休業
です。
■ 2 . フレ熊便り―おそばを作る■
●お料理―おそば
本日の料理はおそば。おそばを茹でるだけも味気ないし、
かといって、夏のように流すわけにもいかず。結局、天
ぷらを揚げることになった。
麺はスーパーの麺もなんなので、製麺所で購入。そんなで、
おそば作りの始まり始まり。
●お団子のたれ
麺つゆは、いつもながらダシ作り研究会、えり君とかず君
が頑張って作った。
しかし、主婦水野さんと高田さんが味見。
「これじゃ、お団子のタレだよ。」と注文がついた。おし
ょうゆ・みりんの味が濃かったようだ。水野さんは、しい
たけ、鰹節やらでダシ作りに励む。２人はあまり納得して
いないようだけど。
研究には、失敗がつきものだしね。おかげで、おいしいお
つゆでそばを食べることができました。
●おいしいおそば
製麺所のおそばはやっぱりおいしい。天ぷらを揚げるのに
時間もかかって、食べ始めたのが１時半過ぎ。おなかもす
いてたから食べている時はみんな無言。
勢いよく食べるショータ君。それを見たボラ野村さん。
「ショータ君、おそば好き？」と聞く。
すると、「あんまり…。」
やっぱりおうちがラーメン屋さんだからかな。
天ぷらもおそばもおいしくてあっという間に食べ終わる。
もちろんそば湯でおしまい。今日は第２期最後のお料理。
おいしく終われたかな。

■ 3 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）■
●　今日もコロッケ、明日もコロッケ
第 2 期最後のお料理は、コロッケづくり。木幡が家庭訪
問から帰ってきたら、すでに下準備オッケー！まっつぁ
んが炒めたひき肉と玉ねぎ、じゃがいもを混ぜ合わせて
いる。ゆうこちゃんがパン粉をつけるが、ややまだら。
それにしてもコロッケ自体がかなり大きい。
「パン粉はね、上からもすこしまぶして軽く押し付ける
ようにね。」
少ない油であげてみたら、おいしー！やや塩味が足りな
いが、これなら商品として売れるね！
あっという間に売り切れました。
●　時間を守る
「木幡さん、ミーティングって何時に終わったっけ？」
「1 時 2 0 分に始まって、終わったのが 2 時ちょっと前かな」
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「えー、それじゃもう出来ないじゃない。」
ミーティングのある日は、ゲームはミーティング終了後
1 時間のみというＬＡＷを子どもたち自ら作っている。
時間はしっかり守っています。
自分たちで作ったＬＡＷだもんね！
●　ＪＦスタッフの道―正太郎君との会話
正太郎君のスケジュール表の感想欄に「もうじきバイト
が終わる。月 1 2 ～ 1 3 万円ぐらいもらえればなあ…。おこ
づかい感覚で出来るようなバイトはないかなあ…。」の
記述。
「正太郎君、バイとってお歳暮関係？」
「そう、ビールの仕分けみたいなことなんですよ。」
「時給いくらなの？」
「100 0 円です。」
「じゃあ、お金貯まるでしょう。」
「いやあ、1 日 7 時間で週 3 日だから、そんなに貯まりま
せんよ。なんか、すぐ使っちゃうんですよ。」
「ジャパンフレネのスタッフの道ということもあるんだ
よ。時給は安いけど、楽しんでできるかもね。」
正太郎君のほほが緩み、瞳がきらりと光った。
－－－－－－－－
木幡は今週から来週にかけて忘年会が目白押し。1 5 日
（土）は友人・シバ（ブルースシンガー）のＣＤ発売
記念ライブに行きます。場所は、吉祥寺の「曼荼羅ツー」。
ゲストにこれまた友人の高田渡。2 人には 1 月の合宿で
ライブをやってもらいます。
それにしてもここのところ、電車に乗ると必ず寝過ご
すという毎日。やや、お疲れモードかな？
デイリーフレネは月～金の平日刊です。1 2 月 1 7 日（月）
にお会いしましょう！楽しい週末を！チャオ！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0438--------- 2001/12/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . これがＪＦのＬＡＷだ！（新宿発）
2 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）
3 . 本日のお奨め
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 3 　ライト兄弟、複葉機で初飛行に成功
★今日の花言葉
さくららん　「同感」
★今日は誰の誕生日
夏目雅子（1 9 5 7）
有森裕子（マラソン　1 9 6 6 ）
★今日の名言
「みなさん、鳥のなかで一番おしゃべりなオウムは、飛ぶ
ことがすこぶる下手です。よく飛ぶ鳥はおしゃべりをしま
せん。私のスピーチもこれでおしまいであります」
　　　　　　―ウィルバー・ライト（ライト兄弟の兄）―
※　祝賀会でのテーブルスピーチ（スピーチは短いほどす
　　ばらしいというが、これは皮肉でなく最高！）
- ■ 1 . これがＪＦのＬＡＷだ！（新宿発）■
ＪＦがオープンして 2 年と 8 ヶ月。先日のミーティングで
「ジャパンフレネのＬＡＷを見直そう。」という提案が
出てきた。
ＪＦのＬＡＷは子ども達自身で作ったもの。極端な話、

日本国憲法がどうであれジャパンフレネの中ではこの憲
法が最大の権威を持つ。子ども達が決めていったことな
ので、とても子細なＬＡＷもある。
まずいことが決定されても、次の週再提案し修正するこ
とも可能。ＬＡＷを固定的に捉えず、臨機応変に変えて
いくことも重要だ。
イギリスのサマースクールのように数年に一度、ＬＡＷ
をシャッフルし、再度ＬＡＷを考えていくフリースクー
ルもある。ＬＡＷの見直しが子どもの中から出てきたのは、
歓迎すべきことだ。
ではＪＦのＬＡＷを紹介しよう！
【生活関係】
・椅子にはちゃんと座る。（こわしたら弁償する）
・私物は置き場に置き各自で管理する。
・鉄砲は禁止
※　これは木幡と何人かの男の子が、室内でサバイバルゲ
　　ームをしたことがきっかけで提案された。
・部屋のもようがえは定期的にする
・自分で出したゴミは自分でかたづける
・ペットボトルはつぶして捨てる
・カップラーメン等のカップはよく洗って捨てる
・人をたたかない
・人が不愉快に思うことはしない
・キレる前にはっきりと言う
・みんなで集まるときはすぐに集まる
・室中では厚底禁止
・パソコンのイスは使わない
・ボン禁止
※　○○ちゃんの代りに○○ぼんという言いかたをするこ
　　とがある。その言い方がいやとの事で成立したＬＡＷ
・人の食べ物をかってに食べない
・ミーティング中の私語は禁止
・携帯の着信メロディで遊ばない
・５時の終了を守る
・奇声・大声を出さない
・プロレス技禁止
・インターネット・画像・映像は午前中は禁止
・インターネットは禁止。勉強にかぎり O K
・人の発言の後、あげあしをとらない
・食事の時、ちょっかいをださない
・マンガはしまう。名前を書く。断ってから読む。
・特定の人に貸せないものは置いてかない
【ゲーム・ビデオ関係】
・午前中にゲームをやらない。→ゲームは１２時～１時
　３０分までとする
・一人でしか p l a y 出来ないゲームは持ち帰る
・家で見れるビデオ（バラエティ e t c ）は持ってこない。
　木曜日１５：００～１７：００の間、ヴィデオをみる。
・ゲームボーイは遊び場でやる
・午前中は全ゲーム（カードゲーム）禁止
・月曜（ミーティングの日程がずれた場合、ミーティング
　のある日は、ミーティング後１時間
【学習関係】
・朝来たら１日のスケジュールを書く
・午前中はしずかに
・午前中は勉強を優先する→各自学習にバージョンアップ
・基礎英語をやる人は午前中に必ず来る
・やり始めたことは持続させる
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【お散歩行事関係】
・買い食い禁止
・みんなで決めた行事の後は予定を入れない方がいい
　　入れたとしたら行事が優先
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ（新宿発）■
●　1 9 日（水）のすごし方
多数決でみんなでお料理をし、大掃除をして帰る事に
なった新宿。さきちゃん、けんじ君ら実行委員が相談
して決まったのは…、「ピザ」と「かぼちゃプリン」。
ピザは生地から作り、本格的にやるそうだ。
「かぼちゃプリンってなに？」
かぼちゃをくりぬき、中にプリンのソースを流し込み、
かぼちゃ丸ごとレンジで焼くんだって
！すんげえ！おいしそう！
木幡、お得意のミートローフを作ります。もちろん、松
坂牛の挽肉さ！
●　1 月 1 1 日（金）のすごし方
1 1 日（金）がＪＦの 2 0 0 2 年の始まり。従来通りお散歩か？
それとも何かスペシャル行事？ 1 9 日の過ごし方で揉めたか
ら、これも…と思いきやすんなりスペシャルに決まりまし
た。
【やる事】
※　恒例の紐引き　凧糸にお菓子やオモチャをぶら下げ、
　　順番に引く。もちろんスカもある。
※　百人一首大会
※　お汁粉を作る
●　ミーティングにて
「ねえ、あれはどうなったの？」と、まっつぁん。
「あれって？」
「お泊まり会」
一晩ＪＦに泊まりたいんだそうだ。
「では、きちんと提案して下さい。」
「あれはどうなの？」
「ちゃんと、提案しなよ。」「あれは？」
「提案が出ないようなのでこれでミーティングを終了しま
す。」
「あれ、終わっちゃったよ。」
ちゃんと提案として出さなきゃねえ…。
■ 3 . 本日のお奨め■
●「学ぶことを学ぶ」里見実（太郎次郎社　2 1 0 0 円）
著者は大学の教員。フレネ教育にも長く関わり、木幡もた
くさん学ばせていただいた。1 9 8 4 年、ベルギーのルーバン
で行われたフレネ教育者国際集会にも一緒に参加。
学びは公教育の中だけで行われるものではない。教育から
の逃亡によって学ぶ事もある。
「知識というのは属人的なものです。それは私の知識であ
ったり、あなたの知識であって、つまり、私やあなたとい
う固有の人格と結びついた知識なのであって、だれのもの
でもない、人間に超越した客体ではないのです。
学習とはそうした『自分の知識』をつくりだしていく営み
です。モノやコトとの、そして本との交渉をとおして自分
の世界を構築していく、すぐれて構成的な行為です。権威
づけられた知識を外からとりこんで空洞の自我を満たして
いく、そういう受身の行為ではありえないはずです。」
　　―本文より―
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . 誕生日に思うこと
2 . フレ熊便り―熊谷発　スタ・かおり
3 . 周君からのお便り
==================================================
★今日はなんの日
1914  東京駅開業式
★今日の花言葉
セージ　「家庭の徳」
★今日は誰の誕生日
スティーブン・スピルバーグ（映画監督　1 9 4 9 　米）
ブラッド・ピッド（俳優　米　1 9 6 3 ）
木幡寛（変なおじさん　1 9 4 9 ）
★今日の名言
「按ずるに筆は一本也　箸は二本なり。衆寡敵せずと知る
べし」
　　　　　　　　　　　―斉藤緑雨（作家・評論家）―
- 誕生日というのに発熱ダウンの木幡。1 日遅れのＤＦです。
■ 1 . 誕生日に思うこと■
生まれた時が悪いのか　それとも俺が悪いのか
何もしないで生きていくのは　それはたやすいことだけど
昔、こんな歌が流行っていた。1 2 月 1 8 日はぼくの誕生日。
もう、5 2 年も生きてしまった。東京に来てからも、3 4 年。
ぼくの肩には、たくさんの重たいものが乗っかっている。
人が生きるということは、それだけで他者に迷惑をかけて
いるということでもある。極論すれば、人は存在そのもの
が迷惑と言ってもいい。
誰かに世話になり、迷惑かけて生きているのだ。生まれた
ときには、産湯につけてもらい、死ぬときには棺桶に入れ
てもらう。
だから、ぼくが引き受けることができる迷惑は極力引きう
けることにしている。例えば、学生時代、ぼくはたくさん
の大人にただ酒を飲ませてもらった。だから、学生にはた
だ酒を飲ませる。
一言だけ言う。
「給料もらえるようになったら、学生さんに御馳走してあ
げるんだよ。」
人と人の関係とはそういうものである。子どもと大人の関
係もそうだ。小さい時あれこれしてもらった。だからあれ
これしてあげる。しかし、これは義務ではない。人を愛し、
コミュニケートするのが好きだから、そうするのだ。なん
ともシンプルでそれでいてなかなかできないことでもある。
木幡、5 2 歳…、これからも波風立てて生きていくのだろう。
何もしないで生きていくのは、歌にあるように簡単なことだ。
人生 72 年説（1 日 24 時間の 1 時間を 3 年間に換算すると、1 日
は
7 2 年。この考え方を基準にすると、中学生はまだあさの 5 時
にもさしかかっていない。まだまだ未来は定かではない。）
で考えると、ぼくはすでに夕方の 5 時 2 0 分を過ぎたところに
さしかかっている。
残された 2 4 時まで、ここでもう一度、生き方を考えるべき時
期に来ている。誕生日にそんなことを考えた。
■ 2 . フレ熊便り―熊谷発　スタ・かおり■
●仕組みを知るぞ！
今日のものつくりはポップアップカード。カードを開く
とビヨーンと出てくるカードだ。あらかじめ用意してお
いた市販のカードを見せても、みんな「こんなものできる
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のか? ? ? 。」と言わんばかりの顔。
そこでまず、基本的な仕組みを４つ（いす・紙ばね・く
ちばし・飛び出す）教える。この４つの基本わざを知っ
てしまうと、たいがいの物はできる。最初に見せた市販
のかーども単純な仕組みのものだということがみんなわ
かったらしい。
●「あー―、そんなことして。」
市販のカードの仕組みがわかりやすいように、分解した。
「あーそんなことして。」とみんなからは非難の声。
でも、これで仕組みがよりわかりやすくなったようで、
見た感じは複雑そうなカードもみんながチャレンジしてい
た。
出来上がっているものを、分解してみるというのは口で教
えるよりもみんなわかりやすかったようだ。普段は、出来
上がりを教えるけれど、出来上がっているものを逆に分解
していく教え方もあるんだなぁっと新たなる発見。
私も、物を作りながら教えてもらっているなぁ。
●何とビックリ。
ユータ君、リョウ君はクリスマスカードを作る。かず君は
ゲームのキャラを使うカードを作る。みんなそれぞれ色と
りどり。
「ぼくはいい案があるんです。」とえり君。みんなと同じ
ようなものができると思っていた私は彼を侮っていた。
なんと! ! ! カードを開くと、どんぶりからそばが出てくる
ではないか。大晦日用のカードなんだそうだ。
恐れ入りました。

■ 3 . 周君からのお便り■
ＪＦ会員周君からのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは、周です。
最近、調子が良くないので、今年はもう行けないと思います。
今年を振り返ってみると、何ごとにおいても中途半端だった
気がします。勉強もスポーツも身体が思うように動かなくて、
ただただ時間が過ぎていく。そんな感じでした。
自己管理がきちんとできない自分。とにかく、これだけは
何とかしようと思います。来年、好スタートが切れるよう、
しっかり充電して頑張りたいと思います。
それでは、少し早いけど、良いお年を! !
－－－－－－－－－以上、転載終了。
昨日は誕生日だというのに風邪で死んでいました。
この１年、周君の中に着実な進歩があったと思います。
例えば英検に合格したこと、鳩間島での体験、いろいろ
な人との出会い…。それらを大切にしてほしい。
前を向いて歩いていく人には、必ず光りが見えてくるも
のです。
来年もよろしく！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . みんなで作った御馳走です！（新宿発）
2 . ジャパンフレネあれこれ（新宿）
3 . フレ熊便り（スタ・かおり）
==================================================
★今日はなんの日
日本初飛行の日。

※　ぼくの住んでいる埼玉県所沢市が、その場所。航空
　　公園やプロペ（プロペラ）通りなんてのもある
★今日の花言葉
スノーフレーク「美」
★今日は誰の誕生日
尾崎紅葉（作家　1 8 6 7 ）
★今日の名言
「殺人の器、強奪の具、人道の敵、これを養う者は四千万
生民の汗なり」
　―幸徳秋水―
- ■ 1 . みんなで作った御馳走です！（新宿発）■
今日は、ＪＦ 2 0 0 1 年第 2 期最後の日。みんなであれこれ
作ろうということになった。ボラ・ウッチー、ビーフス
トロガノフを作ってくる。おー！素晴らしい！
けんちゃんは、かぼちゃをくりぬき、中にプリンのソー
スを詰めこみレンジに入れる。かぼちゃごと食べるプリ
ンなのだ。すっげー！
スタ・平岡とゆうこちゃんはピザの生地を作る。温度を
一定にしなければ、生地は上手く発酵しない。お湯をは
ったボールの上にパン生地を乗せて四苦八苦。
ピザに乗っけるものは、それぞれが好きなものをトッピ
ング。ひいちゃんは余った材料でアスパラベーコン巻き
やスクランブルエッグを作ってくれた。これまた美味い
んだなあ。
木幡はミートローフ作り。1 時間後、オーブンに入れた
ミートローフからふつふつと肉汁が出てくる。アツアツ
を味見してみると、「うんまーい！」。
なんてったって伊勢丹で買ってきた松坂牛のひき肉だか
んね。
もう、待ちきれなくてピザができる前にフランスパンと
一緒に食す。食べる時はみんな無言。お代わり続出。
良かった良かった！
最後はみんなで大掃除してお終い。
みなさん、よいお年を!
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ（新宿）■
●　原因はあんただ！
ミートローフの味見をした木幡。それを見ていたまっつぁ
んが「おれも味見。」
「みんなが味見し出すと収拾つかなくなるよ。」
木幡のこの言葉に、けんご君、「あんただろうが！その原
因作ったのはあんただろうが！」（怒っているわけではあ
りません。ふざけ半分です。）
言われてみれば、その通り。結局、みんなで味見とあいな
りました。
そのけんご君、「木幡さん、今度作るときには、コーンを
もっと入れてね。」
「コーン好きなの？」
「うん」といいながらバッとの底にこぼれていたコーンを
拾い集めていました。
次回はコーンのたくさん入っているところをあげるね！
●　お年がわかる
「木幡さん、ぼくが歌のメロディーの最初のところを歌う
から、続けていってみてね。」と、けんちゃん。
タンタンターン　タンタンターン　
「タンタンターンタターン（ジングルベルのメロディー）」
「ぼくはね、『青い山脈』のつもりで歌ったんだよ。これ
で年代がわかるんだって。」
すると、ぼくは若いってことだね！
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●　新年会はこれで行こう！
ＪＦは 1 月 1 0 日（木）まで冬休み。休み明けに何をしようか？
これは毎年やっている恒例の「ひも引き」で折り合いがつく。
タコ糸にいろんな景品をくっつけて、順番に引く。もちろん
スカもあるから、何回引いてもスカばかりってこともあり得
るね。
もう一つはなんたって百人一首。個人戦と団体戦で戦う。こ
れ
も景品付き。
駄目押しは鏡開きでおなじみのお汁粉で決まり！木幡、この
休み中にワクワクしながら景品を探します。
■ 3 . フレ熊便り（スタ・かおり）■
●第二期最後だよ。全員集合! !
第二期最後。今回は熊谷でみんなで過ごす。お昼（鉄板
もの）をみんなで食べ、その後、ビンゴゲームに、土手
へ行き遊ぶ。今年最後のフレネを満喫する予定。
いつもは男の子ばかりの熊谷。だけど、今日はあけちゃ
んとアーちゃんもきた。そして、体験のしーちゃんも参
加。総勢１０名。熊谷のスペースあふれんばかりの賑わ
い。第二期最後で、全員の顔がそろった。
●くるっくるっ
今日のお昼は鉄板もの。お好み焼きにたこ焼き、焼きそ
ばもんじゃに熊谷名物のフライまでありとあらゆるもの
が作られた。みんなのお料理の腕も上がっているし、人
数もいるからあっという間準備は出来上がる。難しかっ
たのはたこ焼き。崩れずに、丸い形にするのは至難のわざ。
えり君にかず君にきぐちゃん。くるっくると器用にこな
す。ただ作るだけじゃなくて、最後に油を加えてちょっ
と揚げた感じに。外はパリパリ、中はトローリのおいし
いたこ焼きができました。
みんなおいしいでき。みんな大満足。
●ビンゴー―
お昼が終わったら、ビンゴ大会。今は数字を言う C D まで売
っているそうで、かず君がカードと C D を準備してきてくれ
た。スピーカーからの数字にみんな耳を傾け、
「あとひとつでビンゴなんだけどなぁ。」とか
「あ、きたっっ。」とか、一喜一憂。
１番ビンゴは、えり君。２番はアーちゃんでした。
かず君は自分も参加しながらも、カードを配ったり、ビン
ゴの人の確認をしたりと進行もしてくれた。中心になって
ビンゴ大会を進めてくれたかず君。やればできるんだよねぇ。
●謎の…。
２・３日前から、きぐちゃん、えり君、かず君がコソコ
ソ。３人集まってはなにやら相談をしている。今日のた
めに何か出し物を考えているようだ。
「何かやるの？」とたずねると、
「秘密です。謎の儀式とでもしておいてください。」と
いう返事。
本日謎が明らかに！フタを開けてみると、マジックショ
ーだった。３人で何個かネタを用意したらしい。トラン
プを使ったものが中心。
「えっと、今から・・・。」とみんなの前でどんな物を
やるのか説明をして、実際にする。「おぉ、何で？？？」
というマジック。見ている人をうならせた。
なかには失敗する場面もあったりしたけれど、そこはご
愛嬌。何よりも、自分たちで計画をしてみんなの前で発
表することにすごいなぁと感心。そして、とても嬉しく
なった。

●土手へゴー
室内ではしゃいだ後は、やっぱり土手へ。ただ土手へ行
くだけじゃつまらないということで、オリエンテーリン
グもどき。１人ひとつづつ指令を持って土手へ。指令は
こんな感じ。
・ボラもぎーと土手でダッシュ一本勝負。
・川原でおもしろい石を拾ってくる。　　などなど
指令をこなしたら、みんな遊ぶ遊ぶ。サッカーにキャッ
チボール。寒かったけれど、ひと汗かく。ボールを追い
掛け回してみんないい顔してました。フレネに戻って、
指令の結果を発表。テレながらも全員発表。
そんなこんなで盛りだくさんの一日だった。
みんな「また来年！よいお年を! ! 」
あれ、大そうじは…。
－－－－－－－－－
●　ＪＦこの 1 年間の十大ニュース
・　ＪＦ熊谷オープン！
・　ＪＦ高崎のスペース確保！来年四月オープン！
・　楽しかった 5 月連休の新宿・熊谷合同キャンプ！
・　またまた夏の合同キャンプ　長瀞に集合！
・　今年もまた沖縄の離島、鳩間島ヘ！
・　新宿、パソコン一気に 7 台になる　インターネット
　　自由自在！
・　代表木幡、過労で意識不明になるも無事生還
・　登山を計画するも子どもの参加はきぐちゃん一人…
・　新宿にギターサークルできる　ＪＦフェスティバルで発
表！
・　ＪＦ熊谷の会員数が二桁になる！
ジャパンフレネは 1 2 月 2 0 日（木）～ 1 月 1 0 日（木）まで、
冬休みです。この 1 年間ジャパンフレネにたくさんの元
気をありがとうございます。来年もよろしくお願いいた
します。
では皆さん、よいお年を！
次回のデイリーフレネは 1 月 1 1 日です。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓


